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RESUMEN 

 

Esta investigación pertenece al Trabajo Final de Grado de la Licenciatura en 

Comunicación. En el mismo se abordó la cobertura de la pandemia de Covid-

19 por parte de los informativos centrales de los canales 4, 10 y 12. 

Como marco teórico se utilizó la teoría denominada Framing para determinar 

los marcos generales que fueron utilizados por los distintos programas a la 

hora de informar sobre la pandemia.  

Los marcos generales, surgidos durante el visionado de los programas, son 

cuatro: marco sanitario, marco social, marco económico y marco político. 

Como metodología se buscó el término más repetido en cada una de las 

emisiones para observar a cuál de estos cuatro marcos se asocia en cada 

repetición. 

Para este trabajo se seleccionaron cuatro fechas diferentes dentro del período 

marzo 2020/ marzo 2021 con números ostensiblemente distintos en cuanto a 

personas contagiadas y fallecidas. Estas son: 13 de marzo de 2020, 8 de junio 

de 2020, 24 de diciembre de 2020 y 23 de marzo de 2021, y fueron 

especialmente seleccionadas para analizar si los marcos variaron o fueron los 

mismos a lo largo del tiempo según los diferentes escenarios epidemiológicos. 

Con esta investigación se buscó determinar los marcos generales de los 

informativos en las fechas elegidas, observar su variación a lo largo del tiempo 

en cada canal, y comparar estas transformaciones entre sí analizando posibles 

diferencias o similitudes. 

A modo de conclusiones, pudimos observar que los términos más repetidos en 

cada emisión han ido variando a lo largo de las cuatro fechas y que los marcos 

generales tuvieron algunas importantes transformaciones durante este período, 

mostrando así diferentes tratamientos en el manejo de la información. 

 

Palabras clave: marcos, comunicación, pandemia, framing.  
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PREGUNTAS DE INVESTIGACIÓN 

 

La pregunta central de esta investigación es: ¿Se pueden determinar los marcos 

utilizados por los informativos centrales de la televisión abierta uruguaya a la 

hora de informar sobre la pandemia de Covid-19 en Uruguay? 

 

A su vez, de esta pregunta central se desprenden nuevas interrogantes: 

 

1) ¿Qué términos específicos utilizaron los informativos centrales de la televisión 

abierta uruguaya a la hora de informar sobre la pandemia de Covid-19 en nuestro 

país? ¿Cuáles aparecen con mayor frecuencia?  

 

2) ¿Se generaron modificaciones en los marcos elegidos por los periodistas de 

los informativos centrales a causa de las importantes diferencias en las 

variaciones de la cantidad de personas contagiadas y fallecidas por Covid-19 a 

lo largo del período seleccionado o, por el contrario, los marcos continuaron 

siendo los mismos sin mayores alteraciones? 

 

3) ¿Existen variaciones en los marcos de la información dentro de los distintos 

informativos centrales en los diferentes canales a medida que evolucionaba la 

emergencia sanitaria? ¿Es similar para todos los medios seleccionados o se 

presentan diferencias importantes entre ellos? 

 

 

OBJETIVO 

 

Con esta investigación se busca conocer con mayor profundidad bajo qué 

marcos los informativos centrales de la televisión abierta uruguaya realizaron la 

cobertura de la pandemia por Covid-19 en nuestro país durante el período marzo 

2020/ marzo 2021. 
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OBJETIVOS ESPECÍFICOS 

 

1) Analizar la terminología utilizada por los informativos centrales de la televisión 

abierta uruguaya a la hora de informar sobre la pandemia por Covid-19 en 

Uruguay y la frecuencia con la que aparecen los diferentes términos empleados. 

 

2) Observar si las grandes diferencias en las variaciones de la cantidad de 

personas contagiadas y fallecidas por Covid-19 a lo largo del período 

seleccionado generaron modificaciones en los marcos informativos elegidos por 

los periodistas de los informativos centrales o, si por el contrario, los marcos 

continuaron siendo los mismos sin mayores cambios. 

 

3) Realizar una comparación de las emisiones elegidas dentro del período 

seleccionado y examinar si los marcos que utilizaron los distintos informativos de 

los diferentes canales fueron similares o presentan diferencias en cada una de 

las fechas seleccionadas, y si la evolución de los marcos de la información que 

se puede observar en los distintos informativos centrales a medida que 

evolucionaba la emergencia sanitaria es similar para todos los medios 

seleccionados o existen diferencias. 

 

 

METODOLOGÍA 

 

La metodología para esta investigación consistió en el análisis del discurso de 

los informativos centrales de la televisión abierta uruguaya a la hora de informar 

sobre la pandemia de Covid-19 en nuestro territorio.  

Para ello se utilizó la teoría del orden social denominada framing o frame 

analysis, definida en la década del 70 por el sociólogo Erving Goffman como un 

examen de los elementos básicos que se pueden identificar en los principios de 

organización de la experiencia social tomando en cuenta nuestra participación 

subjetiva en ella (Goffman, 1974, p.11). 
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Ya en la década de los 90, y centrándose en los medios masivos de 

comunicación, el politólogo Robert Entman define el framing como el proceso de 

seleccionar determinados aspectos de la realidad para promover causalmente 

una interpretación y una específica definición del problema en un texto 

comunicado (Entman, 1993, p. 52).  

Bajo la definición de Entman se realizó el visionado completo de una selección 

de emisiones de los informativos centrales de los canales 4,10 y 12. Se 

determinó cuál es la palabra más repetida en cada una de ellas y a qué se asocia 

esta. 

Las fechas elegidas para este análisis son: 13 de marzo de 2020, 8 de junio de 

2020, 24 de diciembre de 2020 y 23 de marzo de 2021. 

Dicha elección de fechas fue realizada tomando en cuenta contextos sanitarios 

muy diferentes entre sí en cuanto a cantidad de personas contagiadas y 

fallecidas, con la intención de analizar la cobertura periodística de la pandemia 

por parte de los informativos centrales en momentos sumamente distintos de la 

emergencia sanitaria. 

 

 

MARCO TEÓRICO 

 

Esta investigación se enmarca dentro de la teoría denominada framing o frame 

analysis (traducida al español como “análisis de los marcos de interpretación”), 

teoría del orden social surgida en la segunda mitad del siglo XX que estudia la 

interacción de los individuos en sociedad y cómo dependemos de diferentes 

marcos para entender y responder a las situaciones cotidianas que vivimos.   

Los estudios en comunicación tomaron algunos de sus postulados para realizar 

nuevos enfoques en el campo político e informativo, fundamentalmente en la 

producción de noticias y en la organización de la información, centrándose 

principalmente en conocer los encuadres informativos de los periodistas que 

proporcionan y promueven en el público una determinada forma de interpretar y 

evaluar los hechos noticiosos.  
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Orígen 

La idea de framing o frame surge en los años 50 en el ámbito de la psicología 

por parte del psicólogo y científico social Gregory Bateson.  

En su artículo “Una teoría del juego y de la fantasía”, de 1954, Bateson relaciona 

la idea de “marco” a la de “contexto”. En muchos casos, el marco o contexto es 

reconocido conscientemente, y hasta representado en el lenguaje con palabras 

como “juego”, “película”, “entrevista”, “tarea”, etc. (Bateson, 1954, p.214). 

 

“Como sucede en el juego, el marco interviene en la evaluación de los mensajes que contiene, 

no hace más que ayudar a la mente en la comprensión de los mensajes contenidos, recordando 

al pensador que esos mensajes tienen pertinencia recíproca y que los mensajes que están fuera 

del marco pueden ignorarse. (…) Cualquier mensaje que explícita o implícitamente defina un 

marco, da ipso facto al receptor instrucciones o ayudas que le son útiles en su intento de 

comprender los mensajes incluidos en el marco” (Bateson, 1954, p. 215-216). 

 

Diferentes marcos o contextos serán los que nos ayuden a entender e interpretar 

las diferentes situaciones a las que nos exponemos. Si estamos viendo una 

película de Superman, aceptaremos que un hombre tenga el superpoder de 

volar, si estamos en una entrevista de trabajo aceptaremos la relación asimétrica 

entre quien nos entrevista y nosotros a la hora de contestar todas las preguntas 

que se nos realice, si estamos jugando determinado juego aplicaremos sus 

reglas y no otras. En este sentido, los marcos delimitan determinados contextos 

para que todos estos mensajes puedan ser interpretados y respondidos 

correctamente.  

Dos décadas más tarde, en el ámbito de la sociología, el sociólogo Erving 

Goffman lleva a cabo el estudio de las interacciones humanas en sociedad desde 

el análisis de los marcos.  

Tomando a Bateson como referencia, en su obra de 1974, “Frame Analysis”, 

Goffman propone lo que será su definición de frame y frame analysis: 

 

Doy por supuesto que las definiciones de una situación se elaboran de acuerdo con los principios 

de organización que gobiernan los acontecimientos -al menos los sociales- y nuestra 

participación subjetiva en ellos; marco es la palabra que uso para referirme a esos elementos 

básicos que soy capaz de identificar. (…) Mi expresión análisis del marco es un eslogan para 
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referirme, en esos términos, al examen de la organización de la experiencia (Goffman, 1974, 

p.11). 

Esta definición es útil ya que el sociólogo plantea una definición de marco en la 

cual este es dado gracias a aquellos elementos que forman un determinado 

contexto en una situación específica. 

A su vez, de esta definición y de la de Bateson, se puede desprender que estos 

elementos que conforman el contexto en una situación específica generen 

determinadas expectativas. Por ejemplo, si decido ir de compras a un 

supermercado no espero encontrarme a un cantante cantando con un micrófono 

frente a un público alborotado, ahora, si decido ir a un concierto, no voy a esperar 

encontrarme con alguien realizando compras con un carrito de supermercado. 

Asimismo, nuestra participación en los diferentes acontecimientos, es decir, 

nuestras acciones como agentes en determinadas situaciones, opera como un 

marco que generará determinados comportamientos esperables y mis 

expectativas acerca de la situación, como de los otros actores acerca de mí. Si 

tomamos como ejemplo mi ingreso a un salón de clase colmado de gente, no 

será lo mismo si soy un estudiante más que si soy el profesor. Cada actor tiene 

su rol específico y esperamos de cada uno determinados comportamientos.  

Por lo tanto, serán los marcos de interpretación los que ofrecen a las personas 

una serie de posibles explicaciones o interpretaciones significativas acerca de  

las diferentes situaciones que se le presentan. Es por medio de esta serie de 

interpretaciones que los individuos se orientan a la hora de llevar a cabo 

determinadas conductas o acciones en el marco de la experiencia. 

 

El framing en los estudios en comunicación y su 

diferencia con otras teorías emparentadas 

A finales del siglo XX, cuando el framing se incorpora a los estudios de los 

medios masivos de comunicación, lo hace ligado a una de las teorías más 

importantes para estudiar los contenidos mediáticos en los años 70: la agenda-

setting, propuesta por el teórico en comunicación política Maxwell McCombs.  

Esta teoría analiza los asuntos de interés público y la influencia de la agenda de 

los medios en la agenda pública, es definida por Raquel Rodríguez Díaz: 
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“En ella se estudia cómo los medios ejercen influencia en las audiencias mediante los temas 

considerados de mayor relevancia. El medio no decide por el público qué es lo que este tiene 

que pensar u opinar sobre un hecho aunque sí decida cuáles son las cuestiones que van a estar 

en el candelero o en la opinión pública. A este conjunto de contenidos se le denominará: la 

agenda” (Rodríguez díaz, 2004, p.15) 

 

En este sentido, si en un informativo central, por ejemplo, aparecen varios 

minutos de una votación parlamentaria acerca de un determinado proyecto de 

ley o el triunfo deportivo de la selección uruguaya, y casi no tienen minutos otros 

deportes o diversos temas sociales, la opinión pública seguramente esté volcada 

hacia lo que más se muestra en pantalla.  

En los años 90 es cuando la agenda-setting amplía sus horizontes intelectuales 

y no solo incorpora el framing sino también el priming.  

 

“Se puede decir que cuando un tema es nuevo la audiencia no tiene otra forma de acceder a él 

que por los medios, ya que no existe ningún elemento de familiaridad. Por ello lo que estos 

quieran decir, matizar, incluir o excluir sobre alguno de los aspectos de la información de 

actualidad será percibido por el público como lo real o más importante. En este sentido los medios 

producen el llamado efecto priming, preparando a la audiencia sobre aquellos aspectos que ellos 

han seleccionado” (Rodríguez díaz, 2004, p.66-67) 

 

Con el priming vemos en funcionamiento lo que sería un segundo nivel de la 

agenda-setting, no solamente seleccionando los temas que formarán parte de la 

agenda de los medios, sino también seleccionando determinados aspectos de 

los mismos en detrimento de otros, preparando a la audiencia sobre aquellos 

aspectos ya seleccionados.  

Como un claro ejemplo, aplicando el tema de investigación que este estudio 

propone, podríamos considerar el momento en el que los informativos abordaron 

el tema de la pandemia cuando esta recién llegaba a nuestro país. Allí se abordó 

este tema prioritariamente desde sus consecuencias sanitarias - detallando la 

sintomatología del virus o las medidas a tomar en caso de contraerlo- y no tanto 

desde sus consecuencias económicas o sociales - educación a distancia, crisis 

de empleo, etc-. En este sentido, los informativos planteaban un problema desde 

el aspecto sanitario dejando en un segundo plano otros aspectos también 

relevantes, por lo que la audiencia  probablemente lo incorporó focalizado solo 

como un problema de salud.  
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Ahora bien, a pesar de los parecidos de familia entre agenda setting, priming y 

framing; estos presentan alcances y explicaciones diferentes, El sociólogo 

español Manuel Castells en su obra de 2009, “Comunicación y Poder” diferencia 

claramente la agenda-setting del framing: 

 

“El establecimiento de la agenda se refiere a la asignación de una especial relevancia a un asunto 

particular o a un conjunto de informaciones por parte de la fuente del mensaje, con la expectativa 

de que la audiencia prestará una mayor atención al contenido y formato del mensaje” (Castells, 

2009, p. 216-217). 

 

Mientras que,   

 

“El enmarcado [frame] es el proceso de seleccionar y resaltar algunos aspectos de los 

acontecimientos o asuntos y establecer relaciones entre ellos con el fin de promover una 

determinada interpretación, evaluación y/o solución” (Entman, 2004, p.5 (tomado de Castells, 

2009, p.218) 

 

Con esta definición, más lo dicho sobre el priming, podemos diferenciar agenda-

setting, priming y framing. Bajo cierta perspectiva (ya que hay otras) podríamos 

considerar que el vínculo entre ellos se establece en la medida en que cada uno 

opera sobre un nivel distinto en la presentación y/o evaluación de la información. 

La agenda setting actúa en la explicación acerca de la conformación y selección 

de los temas de la agenda; en un nivel distinto se selecciona los aspectos a 

destacar de esos temas (priming), y en otro nivel se  promueven determinadas 

interpretaciones, evaluaciones y soluciones de los aspectos de los temas 

seleccionados (framing). 

 

Aplicaciones y antecedentes  

Con todo lo mencionado anteriormente podemos observar que el objetivo que 

persigue el framing -en el campo de las noticias- es situar la noticia dentro de un 

marco que podamos comprender y en el que podamos actuar. Con solo nombrar 

el hecho noticioso (desde algo simple como “homicidio” o “rapiña” hasta 

cuestiones más complejas como, por ejemplo, “manifestación de los 

trabajadores en reclamo de sus derechos” o “se ha declarado el estado de 
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emergencia sanitaria a raíz de la pandemia por Covid-19”) nos ordena frente al 

suceso, dándole determinado contexto y dejando afuera otros.  

Es así que Dorde Cuvardic García, en su artículo “Los Marcos interpretativos 

Textuales: herramienta metodológica para el análisis del discurso periodístico”, 

introduce el siguiente ejemplo:  

 

“Una política agropecuaria, comprendida desde el marco de asunto de las políticas públicas, 

puede ser comprendida desde el marco temático de los actores afectados por la promulgación 

de la política pública (perspectiva económica) o el marco temático del impacto ecológico de su 

potencial ejecución (perspectiva ecológica), aunque ambos se intercepten en cierta medida.” 

(Cuvardic García, 2002, p. 89-90) 

 

García también menciona a modo de ejemplo una larga investigación realizada 

por Terkildsen y Schnell (1997) que comienza en los años 50 y termina en los 

90´s, la cual se centra en la construcción mediática de los movimientos 

feministas por parte de la prensa estadounidense.  

Según esta investigación, durante estas cinco décadas, el movimiento  feminista 

y problemas generales que afectan a las mujeres se expresó en los siguientes 

marcos: feminismo, lo económico/puesto de trabajo, papeles políticos de las 

mujeres, anti-feminismo, papeles tradicionales de género y las divisiones entre 

las mujeres.  

A lo largo de todo ese tiempo la investigación mostró que el anti-feminismo se 

incorpora a los medios estadounidenses en los años 60 y las divisiones entre los 

diversos enfoques feministas en los 70´s. Por otro lado, en la década del 50 la 

principal preocupación se focalizaba en los roles tradicionales de género, en los 

60´s lo central es lo económico/puestos de trabajo, mientras que en los 70´s, 

80´s y 90´s el primer lugar lo ocupa las reivindicaciones feministas. (Cuvardic 

García, 2002, p. 92-93) 

 

Definición de framing utilizada para este estudio 

El politólogo norteamericano Robert Entman define este enfoque teórico en su 

artículo de 1993, “Framing: Toward clarification of a fractured paradigm”, como 

el proceso de: 
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“seleccionar algunos aspectos de una realidad percibida y destacarlos en el texto comunicado, 

de tal modo que promueva una específica definición del problema, una interpretación causal, una 

evaluación moral y/o una recomendación de tratamiento para la información descrita” (Entman, 

1993, p. 52) 

 

Con esta definición se puede observar que el framing plantea que un 

determinado tema, suceso o acontecimiento, puede ser informado desde varios 

puntos de vista, pero las repercusiones que un hecho noticioso tendrá en una 

sociedad podrán depender del marco que se elija para cubrir este mismo hecho 

noticioso, generando así diferentes valoraciones, opiniones o formas de afrontar 

la realidad informada, así como también distintas concepciones o 

interpretaciones de los fenómenos 

Si aplicamos el concepto de framing, de acuerdo a Entman, a la situación de la 

pandemia de Covid-19 y su cobertura mediática, tenemos “la específica 

definición del problema” (el término “pandemia”), “la interpretación causal” (cómo 

se originó la propagación del virus en la ciudad de Wuhan, aspectos  vinculados 

a la desigualdad social y económica en el mundo o el desigual acceso a la salud), 

y la “recomendación de tratamiento para la información descrita” (por ejemplo la 

elección del Grupo Asesor Científico Honorario (GACH), la campaña “Quedate 

en casa”, las vacunas, etc) 

Si los marcos, como afirmaba Goffman, son los que nos orientan para definir e 

interpretar las situaciones cotidianas a las que como individuos nos enfrentamos, 

también entonces serán los marcos los que orienten la interpretación y 

evaluación de los hechos noticiosos según las diferentes selecciones que se 

hagan de los distintos aspectos de la realidad 

 

Aplicación del framing para esta investigación 

De acuerdo a la caracterización y antecedentes de la teoría del framing a la hora 

de informar, comunicar y ser aplicada en especial al campo de las noticias, es 

que la utilizaremos en esta investigación como marco teórico e instrumento de 

análisis aplicado al enfoque que brindaron los principales informativos centrales 

de la televisión abierta uruguaya para “enmarcar” la pandemia por Covid-19. 

Nuestro análisis pretende investigar qué marcos fueron utilizados en algunas 

fechas claves de la evolución de la misma durante el período de marzo 2020/ 
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marzo 2021, así como los diferentes puntos de vista e interpretaciones que se 

plasmaron a la hora de informar sobre este fenómeno.  

Este estudio apunta a analizar de qué forma fue comunicado por parte de los 

informativos este suceso sin precedentes en la historia reciente, cuáles fueron 

los diferentes marcos utilizados para describir y/o evaluar lo que acontecía y 

cómo fueron seleccionados determinados aspectos de la realidad en lugar de 

otros a lo largo del tiempo.  

Como parte de la estrategia de análisis, nos proponemos seleccionar 

determinadas fechas en las cuales es ostensiblemente distinta la cantidad de 

casos positivos y fallecidos por Covid-19. De esta forma, pretendemos  observar 

la variación de los marcos interpretativos en la medida en que el escenario de 

los contagios y muertes por Covid-19 se modificaban y cómo ello operaba en la 

presentación de los informativos centrales al referirse a la misma.  

De acuerdo con el lingüista cognitivo norteamericano George Lakoff: 

 

“un enmarcado (framing) no es una cuestión de eslóganes; es una forma de pensar, una forma 

de actuar” (Lakoff, 2008 (tomado de Castells, 2009, p. 218) 

 

Por lo cual, esta investigación busca ser una herramienta más a la hora de 

analizar de qué formas entendemos y habitamos la pandemia. 
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ANÁLISIS 

 

COMENTARIOS PREVIOS ACERCA DE LA 

METODOLOGÍA LLEVADA A CABO 

 

Para realizar el análisis de los programas elegidos se llevó a cabo el visionado 

completo de todos los programas y fueron desgrabadas todas aquellas noticias 

o momentos del informativo que hablaran de la pandemia por Covid-19 o hicieran 

algún tipo de alusión, aunque sea de forma mínima o indirecta. También fueron 

pasados a texto los zócalos o gráficos que aparecen en pantalla y que refuerzan 

las noticias. 

En el visionado de los programas para su desgrabación, surgieron los grandes 

marcos en los que las noticias o las alusiones a la Covid-19 se encuadran. Estos 

son: el marco sanitario, el marco social, el marco económico y el marco político. 

Estos ya se podían vislumbrar previo a esta desgrabación, ya que el interés que 

persigue esta investigación, sumado al tema elegido y al marco teórico desde el 

cual se lleva a cabo, hacía que la pandemia fuese vista como un fenómeno que 

trasciende lo meramente sanitario, capaz de lograr afectar otros ámbitos de 

relevancia, tanto a la hora de convivir diariamente con esta situación, como al 

momento de ser informado por parte de los informativos centrales de los canales 

privados abiertos uruguayos. 

Como metodología empleada se decidió encontrar la palabra más usada en cada 

emisión de los informativos elegidos. Para esta búsqueda, se tuvieron en cuenta 

aquellos términos que permiten ser asociados a cualquiera de los cuatro marcos 

elegidos, y que, por su notoria repetición, generan la posibilidad de observar 

dónde se puso el énfasis a la hora de comunicar e informar sobre la pandemia. 

Los cuatro marcos surgidos serán donde estarán ubicadas las diferentes 

asociaciones que se hagan con la palabra más repetida, y con ello se podrá 

observar con qué se ha relacionado mayormente la pandemia en las distintas 

fechas seleccionadas, según cada término repetido y según cada 

informativo.  Por lo tanto, a partir del visionado de los informativos 

seleccionados, y la repetición de la terminología que denomina la pandemia y las 
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temáticas a las que se asociaba, se establecieron los cuatro marcos 

mencionados.  

Llamaremos “marco sanitario” a todos aquellos momentos de los informativos 

donde predominó el aspecto sanitario de la pandemia. Es decir, las menciones 

relacionadas al contagio del virus, a la mortalidad, las medidas para prevenir el 

mismo, la llegada del virus a nuestro país, las consecuencias a la salud que trae 

aparejadas, entre otras. Por ejemplo, noticias como “los primeros cuatro casos 

de Coronavirus en nuestro país”, cifras de contagios y fallecidos diarios, o 

síntomas que debemos atender para saber si estamos contagiados, serán 

incluidas dentro de este marco. 

El “marco social” estará relacionado a aquellas menciones de la pandemia que 

tengan que ver con actividades populares o de fuerte índole social, como la 

vuelta a la educación presencial, la vuelta de los deportes, protestas o 

manifestaciones públicas, celebraciones populares afectadas, etc.  

El “marco económico” será aquel en donde las noticias tengan una fuerte 

presencia de la economía, ya sea local, nacional, regional, mundial, etc. Noticias 

como la fuerte recesión económica de algunos países latinoamericanos debido 

a la pandemia, la pérdida de empleo, o la búsqueda de reactivar la economía por 

parte del Gobierno podrán ser incluidas en este marco. 

El “marco político” estará conformado por momentos o noticias donde la política, 

a nivel de gobiernos nacionales y departamentales (de nuestro país y del 

exterior), o de cualquier partido político, tenga un rol preponderante.  Noticias 

asociadas a la responsabilidad que tiene el Gobierno en la toma de decisiones 

sanitarias, las intendencias llevando a cabo medidas de prevención ya sin 

dialogar tanto con expertos en la materia, o posturas de partidos políticos sobre 

cómo enfrentar las consecuencias generadas en los diferentes escenarios 

pandémicos estarán incluidas aquí. 

Por último, es relevante mencionar que estos cuatro marcos generales no se 

encuentran separados unos de otros, sino que se relacionan entre sí, y en 

muchísimos casos aparecen de forma conjunta en una misma noticia.  

Si tomamos como ejemplo una noticia como el cierre de bares y restaurantes, se 

puede observar que aquí podrían llegar a presentarse los cuatro marcos. El 

escenario en materia sanitaria es el que lleva a tomar esa medida, el orden social 

se verá fuertemente afectado ya que muchísimas personas perderán lugares de 
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encuentros o de diversión, la economía de los dueños y empleados de estos 

establecimientos se debilitará al no poder trabajar, y desde un ámbito político 

gubernamental es de donde se toma esta decisión.  

Por ende, sabiendo que estos cuatro marcos constituyen una fuerte interrelación, 

seleccionaremos aquel marco que predomine por sobre los demás a la hora de 

incluir la noticia dentro del mismo.  

Ya que en muchísimos casos se encontraron situaciones similares a este 

ejemplo, en donde al menos dos marcos generales están presentes, fue todo 

aquello que nos indicó cuál es el marco que predomina lo que hizo decidir colocar 

la noticia dentro de uno y no de otro.  

 

 

PRIMERA FECHA: 13 de marzo de 2020 

Esta fecha fue elegida por ser el momento en el que se detectaron los primeros 

cuatro casos de Covid-19 en el país y por haber sido decretada la emergencia 

sanitaria a nivel nacional por parte del Gobierno. 

 

Telenoche (Canal 4) 

El término que aparece con mayor frecuencia en la emisión del informativo 

central de Canal 4 de esta fecha es “Coronavirus”. Aparece un total de 65 veces 

a lo largo de todo el programa. 

De las 65 oportunidades en las que se presenta este término, 64 están dentro 

del marco sanitario, es decir, el 98.46% de las asociaciones. La noticia de la 

llegada del virus a nuestro país luego de detectarse los primeros cuatro casos, 

los posibles contagios en los cruceros o vuelos que arribaban al territorio, todos 

los protocolos que se esperaba que fueran aplicados por el Ministerio de Salud 

Pública en el aeropuerto, en los lugares de trabajo o en la educación, o cómo 

prevenirnos del contagio del virus, ya sea por medio del uso del tapabocas, el 

lavado de manos o uso de alcohol, fueron los temas principales abordados en la 

emisión de esta fecha. La expectativa por la conferencia del Gobierno 

anunciando medidas de contención del virus tuvo una fuerte presencia también.  

De las 65 veces que se presenta el término “Coronavirus”, tan solo en una 

oportunidad se hace referencia a otro marco que no sea directamente el 
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sanitario. Es el marco económico el que predomina en este caso al hablar de la 

caída del precio del petróleo como consecuencia de la pandemia en todo el 

mundo, y representa el 1.53% del total de asociaciones.  

En ninguno de los 65 casos hay un predominio del marco social o del marco 

político. 

 

Subrayado (Canal 10) 

En el caso de Subrayado se pudo observar que el término que aparece con 

mayor frecuencia también es “Coronavirus”, llegando a un total de 155 veces a 

lo largo de los dos flashes informativos y de toda la emisión central. 

De estos 155 casos, 144 se encuentran asociados al marco sanitario, es decir 

un 92.9%. Los primeros cuatro casos detectados por el MSP, los posibles 

contagios aún no detectados, los síntomas que había que atender, cómo prevenir 

el contagio y las expectativas de las medidas que iba a anunciar el Gobierno en 

la conferencia de prensa, fueron los temas más relevantes de la jornada. 

También estuvo presente de manera breve una mención al Coronavirus en los 

niños. 

Dentro del marco sanitario también, se pudo observar en este informativo un 

llamativo breve momento en el cual la periodista Blanca Rodríguez anuncia la 

pausa comercial y luego de esto se muestra en pantalla un video con imágenes 

de República del Congo. En las imágenes se observan las condiciones de 

pobreza en las que viven muchas personas y la escasez de recursos que hay 

tanto dentro como fuera de los hogares. Estas imágenes sirven como disparador 

para poner las cifras de contagios y fallecidos en todo el mundo que había en 

aquel momento de la pandemia de Covid-19, y comparar su gravedad con las 

cifras que sufría este país por el brote de sarampión que había en ese momento.  

El texto del video dice lo siguiente: “MIENTRAS LA PANDEMIA DE 

CORONAVIRUS REGISTRA LA CIFRA DE 5.000 MUERTOS Y 134.000 

PERSONAS INFECTADAS EN TODO EL MUNDO, REPÚBLICA 

DEMOCRÁTICA DEL CONGO SUFRE EL PEOR BROTE DE SARAMPIÓN EN 

LOS ÚLTIMOS DIEZ AÑOS Y EL MAYOR QUE HAY ACTIVO EN EL MUNDO. 

ESTE NUEVO BROTE LLEVA MÁS DE 6.000 MUERTOS Y 310.000 CASOS 

DIAGNOSTICADOS, SIENDO LOS NIÑOS EL SECTOR DE LA POBLACIÓN 
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MÁS AFECTADO. EL 25% DE LOS CASOS DE SARAMPIÓN CORRESPONDE 

A NIÑOS DE MÁS DE CINCO AÑOS DE EDAD LOS CUALES SON LOS MÁS 

VULNERABLES”. 

Por último, el marco social y el marco económico tienen una presencia de 11 

oportunidades, el primero predomina en 6 casos, es decir un 3.87%, y el segundo 

en 5, un 3.22%.  

Dentro del marco social la noticia principal fue la de los estudiantes uruguayos 

de Ciencias Económicas varados en Indonesia como consecuencia de las 

medidas tomadas contra la Covid-19 en ese país.  

En los casos que predomina el marco económico, se presenta a un periodista 

uruguayo en Estados Unidos reflexionando de la siguiente manera: “El 

coronavirus tiene otra cara y la cara es la cara económica. La pregunta que aquí 

muchos se hacen es ¿qué hace más daño? ¿El Coronavirus o una familia que 

se quede sin ingresos por un mes? Aquí la gran mayoría de los empleados solo 

cobran cuando van a trabajar, y cuando no se presentan a trabajar no se les 

paga, y no importa si la compañía les dice que no se presenten, tampoco ellos 

cobran”.  

También, previamente, el periodista en piso, César Sanguinetti, reflexionó al 

respecto: “…En el mundo los casos y las muertes no paran de crecer, 

universidades, escuelas cerradas, partidos de fútbol, espectáculos que se 

posponen, la gente recluida en sus hogares, museos que están cerrados a los 

cuales la gente no puede ir, lugares públicos obviamente también cerrados, 

personas, como les decía, recluidas en sus hogares, bolsas que caen… El 

Coronavirus no es solo una crisis en la salud pública de los países del mundo, 

sino que es una crisis social y también una crisis económica”.  

No hay ninguna asociación al marco político. 
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Telemundo (Canal 12) 

En el informativo central de Canal 12, así como en sus flashes informativos 

previos, la palabra que más se repite también es “Coronavirus”, aparece en un 

total de 136 veces.  

Del total de todos los casos, 135 se encuentran dentro del marco sanitario, o sea 

un 99.26 %. Los temas principales de la jornada fueron la confirmación de la 

llegada del virus a nuestro país por medio de la detección de los primeros cuatro 

casos de Covid-19 por parte del MSP, los posibles contagios en el país aún no 

detectados, todos los protocolos y medidas de prevención a nivel colectivo y a 

nivel individual, y las expectativas que generaba la conferencia de prensa del 

Gobierno anunciando medidas de contención para todo el territorio. 

De los 136 casos, tan solo uno está incluido dentro del marco económico, un 

0.73% del total. Este caso se da cuando se habla de las complicaciones con el 

turismo en Punta del Este como consecuencia de la llegada del virus a Uruguay. 

El periodista Mariano López preguntó si se podía decir que era la primera 

consecuencia económica en Punta del este, y el periodista que allí estaba 

haciendo el móvil en vivo, apoyándose en esta pregunta y en las palabras de 

López, calificó el hecho como un “primer golpe a la economía a través del 

Coronavirus y su repercusión directa aquí en Punta del Este”. 

No hay asociaciones al marco social ni al marco político. 

 

Análisis comparativo de las tres emisiones 

En la primera fecha elegida se presentaron muchísimas similitudes entre los tres 

informativos. La palabra que más veces se repitió en los tres programas fue 

“Coronavirus”, y en los tres casos este término fue asociado mayoritariamente a 

un marco sanitario, con porcentajes muy similares, todos por encima del 90%, y, 

en el caso de Telenoche y Telemundo, casi llegando a cubrir el 100%.  

A su vez, los principales temas abordados en relación a la pandemia fueron los 

mismos sin mayores diferencias. 

En esta primera fecha, es Canal 10 quien logra marcar una leve diferencia 

respecto a los otros dos informativos por medio de la mención de casos de Covid-

19 en niños (esto también dentro de un marco sanitario), con una mayor 

presencia del marco económico, aunque levemente por encima de los demás 
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canales, y siendo el único que presenta unos pocos casos asociados a un marco 

social. En este informativo, a diferencia del resto, se dice directamente que la 

pandemia por Covid 19- no solamente es una crisis sanitaria, sino que también 

es una crisis económica y social.  

Es relevante también tener en cuenta que Subrayado es el único informativo que 

da cuenta de una situación epidemiológica mucho más grave que la Covid-19 en 

cuanto a cifras, poniendo en pantalla el brote de sarampión en República del 

Congo que azotaba a ese país en aquel momento. Esto podría ser interpretado 

de muchas maneras, pero deja entrever que es posible discutir la gravedad que 

por aquel entonces tenía la pandemia por Covid-19, teniendo en cuenta otros 

brotes que tenían cifras mucho más alarmantes pero que se encontraban en 

países de los que poco se conoce y se informa. 

Por último, en ninguna de las tres emisiones se encontraron menciones que 

pudieran ser asociadas a un marco político como marco predominante. 

En la siguiente tabla se pueden observar las cifras de cada informativo, la palabra 

más repetida en cada uno y las asociaciones realizadas con ese término, 

incluidas dentro de los cuatro marcos propuestos según esta primera fecha 

elegida. 

 

13 de marzo de 2020 

PROGRAMA TELENOCHE  

(Canal 4) 

SUBRAYADO  

(Canal 10) 

TELEMUNDO  

(Canal 12) 

TÉRMINO MÁS 

REPETIDO 

“Coronavirus”  

(65 veces) 

“Coronavirus”  

(155 veces) 

“Coronavirus”  

(136 veces) 

 

 

 

ASOCIACIONES 

Marco 

sanitario 

64 

(98.64%) 

Marco 

sanitario 

144 

(92.9%) 

Marco 

sanitario 

135 

(99.26%) 

Marco 

económico 

1 

(1.53%) 

Marco 

social 

6 

(3.87%) 

Marco 

económico 

1 

(0.73%) 

Marco 

social 

0 

(0%) 

Marco 

económico 

5 

(3.22%) 

Marco 

social 

0 

(0%) 

Marco 

político 

0 

(0%) 

Marco 

político 

0 

(0%) 

Marco 

político 

0 

(0%) 
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SEGUNDA FECHA: 8 de junio de 2020 

Se eligió esta fecha por ser el segundo día consecutivo en el que no se 

registraron casos positivos de Covid-19 desde que se declaró la emergencia 

sanitaria. La situación epidemiológica del país era muy buena y se consideraba 

exitosa la gestión del Gobierno en materia sanitaria.   

 

Telenoche (Canal 4) 

En esta segunda emisión elegida de Telenoche, el término que aparece con 

mayor frecuencia es “Gobierno” con 51 repeticiones a lo largo de todo el 

programa. De estos 51 casos, 46 hacen alusión al Gobierno de Luis Lacalle Pou 

ya que en esta fecha se cumplían los primeros 100 días de su gestión. 

De 51 casos analizados, 33 corresponden al marco sanitario, es decir un 64%. 

Dentro de lo más importante de este marco se encuentra los 100 días de 

Gobierno marcados por la pandemia, donde esta prácticamente marcó la agenda 

política del nuevo Poder Ejecutivo teniendo que afrontar la toma de decisiones, 

abocadas casi por completo a atender la situación sanitaria que vivía el país. 

Algunos de los integrantes del Gobierno reflexionan fuertemente sobre cómo ha 

sido gobernar en pandemia y lo inesperado que resultó toda esa situación 

cuando asumió la nueva administración. También se realizó un balance acerca 

del buen manejo de la pandemia desde un punto de vista sanitario por parte del 

politólogo Adolfo Garcé y del propio Gobierno, dado el éxito que las cifras de 

contagios y fallecidos mostraban en aquel momento. 

De los marcos restantes, el que predomina es el económico con 10 casos, un 

19.6%. La búsqueda de reactivar la economía a nivel nacional y de generar 

oportunidades de inversión de extranjeros en el país fueron los hechos más 

importantes dentro de este marco. 

El marco social tiene un registro de 7 casos, un 13.72% de las asociaciones. Lo 

más destacado dentro de este marco es la vuelta a la educación presencial en 

Primaria y la vuelta del fútbol profesional uruguayo. 

Por último, el marco político presenta un solo caso, o sea un 1.96% del total. En 

esta asociación se menciona el acontecimiento político de los 100 días de 

Gobierno sin asociarlo a otro marco.  
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Subrayado (Canal 10) 

En esta segunda entrega elegida de Subrayado, el término que más veces se 

repite a lo largo de la emisión es “Coronavirus”, con un total de 30 veces. 

El marco sanitario predomina con 13 casos y representa un 43.3% del total. 

Algunos de los temas abordados dentro de este marco son los 140 mil casos de 

Covid-19 en Chile, el mínimo de contagios que presenta España por primera vez 

en algunos meses y los 100 días de Gobierno de Lacalle Pou en pandemia.  

El marco social se encuentra en segundo lugar con 7 asociaciones, un 23.33% 

de la totalidad de casos. La entrevista al expresidente José Mujica tiene un peso 

importante en este marco. En palabras de Mujica, La “Desigualdad atroz” que 

hay en el mundo es un factor clave para que se genere una crisis como la que 

se estaba viviendo en aquel momento. También habla de un “Coronavirus 

globalizador” que no respeta posición social y contagia por igual a ricos y pobres. 

La reapertura de Nueva York enfocado desde un punto de vista social en donde 

las personas podrán volver a realizar algunas de las actividades que 

acostumbraban hacer es otro tema de relevancia dentro de este marco. 

Asimismo, la movida solidaria barrial llevada a cabo en el centro educativo “La 

Pascua”, ubicado en la Cruz de Carrasco, tiene un peso importante también. 

El marco económico y el marco político comparten el tercer lugar en esta emisión 

con 5 casos cada uno, es decir un 16.66 % del total para cada uno.  

Dentro del marco económico, la fuerte recesión económica en América Latina o 

en Estados Unidos como consecuencia de la pandemia es lo más destacado. 

Las empresas interesadas en invertir en Uruguay luego del exitoso manejo de la 

pandemia hasta ese momento es otro tema importante. 

En el marco político se dan asociaciones a nivel internacional, en Brasil más 

precisamente. Los 5 casos refieren al conflicto político en ese país por la 

polémica divulgación de cifras de fallecidos por parte del Gobierno. La 

Organización Mundial de la Salud que pide transparencia a Brasil y la alianza de 

medios de prensa que se generó para divulgar las cifras exactas es lo más 

destacado. 
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Telemundo (Canal 12) 

En la emisión de Telemundo el término más repetido es “Gobierno”, con 78 

repeticiones.  

El marco que predomina es el marco social con 28 casos, un 35.9% de la 

totalidad. La vuelta del fútbol profesional en el país constituye el tema más 

mencionado en este marco, en un intercambio entre los periodistas Federico 

Buysan y Alberto Kesman. Los reclamos al Gobierno por subsidios y medidas de 

contención económica por parte de la Cámara Gastronómica y de los 

conductores de aplicaciones, como Uber, es otro tema con un importante peso 

abordado desde este enfoque. La reapertura comercial en el país, pero vista 

desde el marco social también está presente dentro de lo más destacado. 

El segundo marco en cantidad de asociaciones es el marco sanitario con un total 

de 22 casos, un 28.2%. Principalmente se asocia a este marco los días 

cumplidos por el Gobierno Nacional y cómo este fue atravesado por la pandemia. 

El marco político aparece en tercer lugar con 15 casos, un 19.2% del total. En 

este marco, lo que más se aborda es el acontecimiento político de los 100 días 

de gobierno de Lacalle Pou como un número significativo a la hora de evaluar y 

reflexionar acerca de lo que era la gestión hasta el momento. El hecho de “pasar 

página” a nivel político, el compromiso de cumplir con lo que se había prometido 

en campaña y la apertura de la agenda política que tenía en mente el Gobierno 

también son parte de los temas principalmente abordados. 

En el último lugar se encuentra el marco económico con 13 casos, un 16.66%. 

La búsqueda de reactivar la economía, generar captación y beneficios para 

inversores extranjeros o incentivar las exportaciones es lo más importante dentro 

de este marco. 

 

Análisis comparativo de las tres emisiones 

En los informativos centrales de esta fecha se comienzan a observar algunas 

diferencias mucho más notorias entre los tres canales. 

Por primera vez vemos que el término más repetido no es el mismo en los tres 

informativos. “Gobierno”, en el caso de Telenoche y Telemundo, y nuevamente 

“Coronavirus”, en el caso de Subrayado.  
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Pese a esta diferencia, podemos observar que en el caso de Telenoche y 

Subrayado continúa predominando el marco sanitario, pero ya no con la gran 

diferencia de la fecha anterior. Sigue siendo amplia en el caso de Telenoche pero 

en Subrayado este marco ya no alcanza el 50%. 

La diferencia más importante la presenta Telemundo, donde por primera vez 

predomina un marco que no es el sanitario. Es el marco social el que pasa a 

ocupar el primer lugar, dejando a aquel en segunda ubicación. A su vez, este 

informativo es el que presenta mayor paridad entre los porcentajes de los cuatro 

marcos. 

En términos generales, se puede apreciar que otros marcos empiezan a ganar 

cierto peso. Aparecen por primera vez en juego el marco social y el marco político 

en Telenoche, aunque en tercer y cuarto lugar respectivamente. La misma 

situación se da en Telemundo con estos dos marcos, pero su relevancia en el 

programa es muy distinta, ocupando el primer y tercer lugar respectivamente, 

con porcentajes ostensiblemente distintos al informativo de Canal 4.  

En el caso de Subrayado podemos apreciar que el marco que cobra presencia 

por primera vez es el político, aunque ocupando el lugar más bajo en 

asociaciones junto con el marco económico. 

Si bien podemos observar cómo emergen o cobran fuerza los marcos menos 

presentes en la primera fecha, aún continuamos viendo una fuerte presencia del 

marco sanitario en las tres emisiones con un importante predominio en dos de 

ellas, y ocupando el segundo lugar, por poca diferencia respecto al 

predominante, en uno de los tres canales. 

En la siguiente tabla podemos ver todos estos elementos en juego. 
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8 de junio de 2020 

PROGRAMA TELENOCHE  

(Canal 4) 

SUBRAYADO  

(Canal 10) 

TELEMUNDO  

(Canal 12) 

TÉRMINO MÁS 

REPETIDO 

“Gobierno”  

(51 veces) 

“Coronavirus”  

(30 veces) 

“Gobierno”  

(78 veces) 

 

 

 

ASOCIACIONES 

Marco 

sanitario 

33  

(64%) 

Marco 

sanitario 

13 

(43.33%) 

Marco 

social 

28 

(35.89%) 

Marco 

económico 

10 

(19.6%) 

Marco 

social 

7 

(23.33%) 

Marco 

sanitario 

22 

(28.2%) 

Marco 

social 

7 

(13.72%) 

Marco 

económico 

5 

(16.66%) 

Marco 

político 

15 

(19.23%) 

Marco 

político 

1 

(1.96%) 

Marco 

político 

5 

(16.66%) 

Marco 

económico 

13 

(16.66%) 
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TERCERA FECHA: 24 de diciembre de 2020 

Esta fecha fue elegida por ser un momento que mostró un importante crecimiento 

en las cifras de contagiados y fallecidos por Covid-19 en todo el país.  

 

Telenoche (Canal 4) 

En la emisión de Telenoche de esta tercera fecha seleccionada, el término más 

repetido es “personas”, con 50 casos. De este número de repeticiones, 42 

corresponden al marco sanitario, es decir un 84% del total. Los temas abordados 

más importantes dentro de este marco tienen que ver con la cantidad de 

contagios y fallecidos en Montevideo, en todo el país y a lo largo del mundo. 

Podemos ver que las cifras escalaban de forma muy significativa en todos los 

lugares que se mencionaban. Otro tema importante son las vacunas que estaban 

llegando a países como Chile o Costa Rica, o la vacunación de personas 

uruguayas en Israel. Las personas que se encontraban en estado grave o en CTI 

y las medidas de prevención tomadas para las fiestas en algunos departamentos 

del país, y en países como Italia o Alemania, fueron otros temas relevantes 

correspondientes a este marco. 

Los 8 casos restantes corresponden al marco social, es decir un 16% del total. 

La situación de un camping en el interior del país que iba a recibir casi un 75% 

menos de la cantidad de personas que solía recibir, el turismo en Punta del Este, 

y algunos países que celebrarán Navidad de forma atípica por la pandemia -entre 

ellos Uruguay- son los principales temas de este marco. 

No se encontraron asociaciones donde predomine el marco político o el 

económico. 

 

Subrayado (Canal 10) 

En esta emisión de Subrayado, el término que aparece con más repeticiones es 

“Covid”, con 41 casos. Todos ellos corresponden al marco sanitario y no hay 

asociaciones en donde predomine alguno de los marcos restantes. 
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El principal tema que se abordó fueron los contagios e internaciones por Covid-

19 que se vinieron dando dentro del personal de la salud, particularmente en 

médicos y cirujanos. La gravedad que esto significaba tuvo un peso muy 

importante dentro de la información. La evolución de la Covid-19 en Montevideo 

y las cifras que venían en pronunciado aumento, las recomendaciones para 

prevenir el contagio en las celebraciones por las fiestas y las vacunas que 

llegaban a Argentina, Chile y México fueron otros temas destacados. 

 

Telemundo (Canal 12) 

En la emisión de esta fecha de Telemundo el término más repetido a lo largo del 

programa es “pandemia”, con 36 repeticiones, de las cuales 20 pertenecen al 

marco social, es decir un 55.55%. Este marco se caracteriza por titulares como 

“Navidad en pandemia”, “Belén en pandemia” o “asistencialismo en pandemia”. 

Los temas más importantes tienen que ver con la entrevista al padre católico 

Andrés “Gordo” Verde y su visión de lo que representa la Navidad en estos 

tiempos de Covid-19, la ciudad de Belén en tiempos de pandemia y el desempleo 

que generó la misma, y las iniciativas de ollas populares llevadas a cabo por 

distintos colectivos. El campeonato de fútbol uruguayo desfasado, las calles 

repletas de personas en Caracas, Venezuela, o los abrazos de una “Mamá 

Claus” en un barrio de contexto crítico en Minas Gerais, Brasil, son también 

temas abordados. 

Dentro del marco sanitario hay 14 repeticiones del término “pandemia” asociadas 

con esta cuestión, un 38.88% de los casos. La evolución de los casos de Covid-

19 en Montevideo y en todo el país, particularmente las cifras que crecían a un 

ritmo importante, es el tema principal de este marco. Con titulares como 

“operativo en pandemia” o “verano en pandemia” se abordan otros temas que 

tienen que ver con medidas para evitar aglomeraciones en las fiestas o 

protocolos sanitarios que se iban a establecer en las diferentes playas del 

territorio. 

Se presentan también dos asociaciones relacionadas al marco económico, un 

5.55% del total. Estas tienen que ver con un vehículo autónomo que la empresa 

Apple prepara para 2024, pero que se podría ver retrasado a causa de la 

pandemia. 
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No se encontraron asociaciones donde predominara el marco político. 

 

 

Análisis comparativo de las tres emisiones 

Por primera vez vemos que ninguno de los informativos tiene el mismo término 

repetido. Pese a esto, vemos un muy fuerte predominio del marco sanitario en 

Telenoche y en Subrayado, alcanzando el 84% en el primero y el 100% de las 

asociaciones en el segundo. La diferencia entre ellos se da porque en Telenoche 

se pone el foco en los contagios dentro de la población, y en Subrayado dentro 

del personal médico. 

Dentro de estos dos informativos, el marco social aparece solamente en 

Telenoche con un 16%, y en ninguno de los dos hay asociaciones relacionadas 

al marco económico ni al político. 

Telemundo es quien nuevamente marca una importante diferencia en esta 

comparación. A diferencia de los otros dos informativos, en este predomina el 

marco social superando el 50% de las asociaciones, llevando al segundo lugar 

al marco sanitario con un 38.88%. Este informativo también es el único que 

presenta asociaciones dentro del marco económico, aunque estas apenas 

representan un 5.55%. 

Al igual que en los dos informativos mencionados anteriormente, tampoco se 

presentan asociaciones donde predomina un marco político. 

En la siguiente tabla podemos observar estos números. 
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24 de diciembre de 2020 

PROGRAMA TELENOCHE  

(Canal 4) 

SUBRAYADO  

(Canal 10) 

TELEMUNDO  

(Canal 12) 

TÉRMINO MÁS 

REPETIDO 

“Personas”  

(50 veces) 

“Covid”  

(41 veces) 

“Pandemia”  

(36 veces) 

 

 

 

ASOCIACIONES 

Marco 

sanitario 

42  

(84%) 

Marco 

sanitario 

41 

(100%) 

Marco 

social 

20 

(55.55%) 

Marco 

económico 

8 

(16%) 

Marco 

social 

0 

(0%) 

Marco 

sanitario 

14 

(38.88%) 

Marco 

social 

0 

(0%) 

Marco 

económico 

0 

(0%) 

Marco 

económico 

2 

(5.55%) 

Marco 

político 

0 

(0%) 

Marco 

político 

0 

(0%) 

Marco 

político 

0 

(0%) 
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CUARTA FECHA: 23 de marzo de 2021 

Esta última fecha fue elegida por haberse detectado el día anterior 2700 casos 

positivos de Covid-19 y representar el peor momento de la pandemia en nuestro 

país desde que se declaró la emergencia sanitaria. 

 

Telenoche (Canal 4) 

En esta cuarta fecha, en la emisión de Telenoche es “medidas” el término que 

más se repite, en 72 oportunidades. 

De estos 72 casos, 44 se asocian al marco político, es decir un 61.1%. La 

expectativa por la conferencia de prensa que iba a realizar Lacalle Pou 

anunciando medidas junto a su equipo de Gobierno y la reunión del Consejo de 

Ministros frente a la compleja situación epidemiológica que se vivía, constituyen 

el tema más importante dentro de este marco. Las medidas tomadas por la 

Intendencia de Montevideo o los reclamos del Partido Colorado por fuertes 

medidas de contención fueron también parte importante de este marco. 

Dentro del marco sanitario tenemos 24 asociaciones, un 33.33%. En su gran 

mayoría estas asociaciones tienen que ver con recomendaciones sanitarias por 

parte de expertos, por ejemplo Gonzalo Moratorio o Julio Medina, ante la difícil 

situación epidemiológica que se vivía en ese momento y la necesidad de que se 

tomen medidas fuertes de contención. Algunas medidas que ya se iban 

conociendo, como la suspensión de eventos sociales o el cierre de gimnasios, y 

las medidas que se tomaron en otros países como Chile, Francia o Alemania 

ante la nueva ola de contagios son otros temas relevantes. 

El marco social y el marco económico están compuestos por dos asociaciones 

cada uno, es decir un 2.77% en ambos casos. 

El primero está compuesto por un conflicto social generado por el presidente 

brasilero, Jair Bolsonaro, por oponerse a que se tomen medidas de restricción 

de la movilidad en algunos estados de su país. 

El segundo se compone por una directa alusión de las medidas económicas que 

se van a tomar por parte del Poder Ejecutivo. El otro caso refiere a que las 
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medidas que iba anunciar el Gobierno iban a ser muy cercanas a semana de 

turismo y esto podía traer consecuencias para la economía. 

 

Subrayado (Canal 10) 

En la emisión de Subrayado de esta fecha es el término “medidas” el que más 

se repite, en 101 oportunidades. 

De estos 101 casos, 92 pertenecen al marco político, es decir un 91.08% del total 

de repeticiones. El anuncio de medidas de contención que se esperaban por 

parte del Gobierno y la reunión del Consejo de Ministros de ese día es el tema 

principal de la jornada. Las medidas tomadas por la Intendencia de Montevideo, 

y el reclamo de medidas desde el Partido Colorado y Frente Amplio constituyen 

otros temas de gran importancia dentro de este marco. 

En solo 7 casos predomina el marco sanitario, es decir el 6.93%. Esto se da en 

noticias donde se presentan los reclamos de medidas por parte de Sindicato 

Médico del Uruguay y de la comunidad científica, así como el video que realizó 

la Organización Panamericana de la Salud para concientizar a las personas del 

problema sanitario que vivía la región, o la entrevista realizada al médico y 

bioquímico Carlos Batthyány especificando las características de la nueva cepa 

que tantos nuevos contagios generó en aquel momento. 

Dentro del marco social encontramos solamente dos casos donde predomina, 

un 1.98% del total. Los dos casos se dan, por un lado, en el comunicado 

realizado por la Asociación Uruguaya de Candombes (AUDECA) llamando a 

evitar aglomeraciones con cuerdas de tambores por las calles, y por otro lado, 

por el reclamo de la Asociación Uruguaya de Enseñanza Católica (AUDEC) para 

tomar medidas en la enseñanza pero defendiendo la presencialidad en la misma. 

No se registraron asociaciones en donde predomine el marco económico. 

 

Telemundo (Canal 12) 

En la emisión de esta jornada de Telemundo, “medidas”, en 104 oportunidades, 

es el término que más se repite.  

El marco político predomina en 87 asociaciones, o sea un 83.65%. La reunión 

en esa jornada del Consejo de Ministros y la expectativa ante las medidas de 

contención que más tarde anunciaría el Gobierno fueron los temas más 
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importantes. Las medidas tomadas en la capital por parte de la Intendencia de 

Montevideo y el reclamo de medidas contundentes por parte del PC y del FA 

fueron otros temas de suma relevancia. 

En 14 oportunidades predomina el marco sanitario, es decir un 13.46%. Dentro 

de este marco, lo más destacado fue la importancia de las medidas a tomar, 

según expertos como Gonzalo Moratorio, Carlos Batthyány, Eduardo Savio o 

Santiago Mirazo. 

Dentro del marco social predominan dos asociaciones, o sea un 1.9% del total. 

Estos casos se presentan cuando se informa sobre una protesta en el país contra 

las medidas, llevada a cabo por el abogado Gustavo Salle, o cuando se piensa 

en cómo se instrumentarán las medidas tomadas por el Gobierno estando tan 

cerca Semana Santa. 

Un solo caso pertenece al marco económico, un 0.99% del total, el cual se 

presenta cuando se piensa en las medidas de contención y cómo afectará la 

semana de turismo. 

 

Análisis comparativo de las tres emisiones 

En esta última fecha seleccionada nuevamente volvemos a encontrar un 

escenario muy similar entre los tres informativos. En los tres casos “medidas” es 

el término más repetido, y en los tres casos predomina ampliamente el marco 

político. 

Este marco cobra mucha fuerza en esta fecha ya que el foco de importancia se 

coloca en el ámbito político, entendiendo que es ahí donde se deben tomar las 

decisiones para continuar adelante en el combate contra la pandemia. A poco 

más de un año de decretada la emergencia sanitaria, podemos ver cómo los tres 

informativos recurren muchísimo menos a los especialistas en materia sanitaria 

y mucho más a las instituciones políticas, sea Gobierno Nacional o 

Departamental, o partidos políticos dentro del Gobierno o de la oposición, como 

actores fundamentales para manejar este complejo escenario. 

En Subrayado y Telemundo el predominio del marco político es amplísimo por 

sobre el marco sanitario que ocupa el segundo lugar, no así en Telenoche, en 

donde se da una menor diferencia entre estos dos marcos, pero también esta 
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sigue siendo amplia llegando el primero casi a duplicar el porcentaje del 

segundo. 

El marco social y el marco económico quedan muy por debajo en las 

asociaciones, ocupando el tercer y el cuarto lugar respectivamente y no llegando 

a alcanzar el 2%, tanto en Subrayado como en Telemundo. Este porcentaje es 

apenas superado en Telenoche, emisión en donde estos marcos presentan la 

misma cantidad de asociaciones.  

En la siguiente tabla podemos observar estas cifras. 

 

 

 

23 de marzo de 2021 

PROGRAMA TELENOCHE  

(Canal 4) 

SUBRAYADO  

(Canal 10) 

TELEMUNDO  

(Canal 12) 

TÉRMINO MÁS 

REPETIDO 

“Medidas”  

(72 veces) 

“Medidas”  

(101 veces) 

“Medidas”  

(104 veces) 

 

 

 

ASOCIACIONES 

Marco 

político 

44  

(61.1%) 

Marco 

político 

92 

(91.08%) 

Marco 

político 

87 

(83.65%) 

Marco 

sanitario 

24 

(33.33%) 

Marco 

sanitario 

7 

(6.93%) 

Marco 

sanitario 

14 

(13.46%) 

Marco 

social 

2 

(2.77%) 

Marco 

social  

2 

(1.98%) 

Marco 

social 

2 

(1.9%) 

Marco 

económico 

2 

(2.77%) 

Marco 

económico 

0 

(0%) 

Marco 

económico 

1 

(0.99%) 
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ANÁLISIS DE LA EVOLUCIÓN DE LOS MARCOS 

EMPLEADOS POR TELENOCHE EN LAS 

CUATRO FECHAS ELEGIDAS  

 

A lo largo de las cuatro fechas seleccionadas podemos observar que en 

Telenoche se da un amplio predominio del marco sanitario en los tres primeros 

programas y luego este desciende al segundo lugar en la última fecha.  

El predominio es sumamente amplio en la primera fecha respecto a los demás 

marcos, con casi el 100% del total de asociaciones. En la segunda fecha se da 

algo más de paridad, aunque la diferencia respecto al marco que ocupa el 

segundo lugar continúa siendo amplia. En la tercera fecha vuelve a presentarse 

un amplísimo predominio del marco sanitario, pero en la última desciende al 

segundo lugar, con 30 puntos porcentuales menos que el marco que predomina. 

Respecto al marco social podemos observar que se mantiene en números bajos 

durante las cuatro fechas. Comienza en su punto más bajo con un 0% de 

asociaciones, escala a un 14%, logra su punto máximo el 24 de diciembre de 

2020 con un 16%, lo que lo lleva a ocupar el segundo lugar esa fecha, y luego 

desciende a un 3% 

La situación del marco económico comienza casi de la misma forma con apenas 

un 2% de las asociaciones, aunque esto le alcanza para ocupar el segundo lugar 

de la primera fecha, logra su punto máximo el 8 de junio de 2020 alcanzando el 

20% y ocupando el segundo lugar, desciende a su punto más bajo con un 0%, y 

sube apenas a un 3% en la última fecha. 

Por último, respecto al marco político, podemos ver que se mantiene en número 

bajísimo en las tres primeras fechas, 0%, 2% y 0% respectivamente, y siempre 

ocupando el último lugar en asociaciones. Luego, en la última fecha cobra 

muchísima fuerza y pasa ocupar el primer lugar con casi 30 puntos porcentuales 

respecto al marco que le sigue. 

En el siguiente gráfico podemos ver claramente toda esta evolución que 

presentan los cuatro marcos en las cuatro fechas seleccionadas, para el caso de 

Telenoche. 
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ANÁLISIS DE LA EVOLUCIÓN DE LOS MARCOS 

EMPLEADOS POR SUBRAYADO EN LAS 

CUATRO FECHAS ELEGIDAS 

 

En Subrayado vemos un muy amplio predominio del marco sanitario en las 

primeras tres fechas y luego el que predomina fuertemente es el marco político. 

El marco sanitario comienza con un 93% de las asociaciones, cae al 43% en la 

segunda fecha pero continúa ocupando el primer lugar con 20 puntos 

porcentuales respecto al marco que ocupa el segundo, logra su punto más alto 

en la tercera fecha con el 100% de los casos asociados y luego desciende 

abruptamente a su punto más bajo, un 7%, aunque esto lo deja en segunda 

posición esa fecha. 

El marco social comienza ubicándose en segundo lugar con un 4%, asciende a 

su punto más alto con un 23%, continuando en segundo lugar, desciende a su 

porcentaje más bajo, un 0% compartiendo la misma cifra con el marco 

económico y el político, y sube apenas a un 2% en la última fecha. 

El marco económico comienza con un 3%, logra su punto máximo en la segunda 

fecha con un 17% de las asociaciones pero comparte el último lugar con el marco 

político, desciende al 0%, su punto más bajo, y se mantiene igual en la última 

fecha. 

El marco político se presenta en su punto más bajo en la primera fecha con un 

0%, escala a un 17% en la segunda, vuelve al 0% en la tercera y asciende al 

91%, su punto más alto, en la última fecha, en la cual ocupa el primer lugar en 

asociaciones. 

En el siguiente gráfico podemos observar la evolución de todos los marcos.   
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ANÁLISIS DE LA EVOLUCIÓN DE LOS MARCOS 

EMPLEADOS POR TELEMUNDO EN LAS 

CUATRO FECHAS ELEGIDAS 

 

En el análisis vemos que la evolución comienza con un clarísimo predominio del 

marco sanitario, luego se da mucha mayor paridad en donde predomina el marco 

social, continúa el predominio del mismo marco pero con números más 

desiguales, y por último predomina claramente el marco político. 

La primera fecha comienza con el marco sanitario en su punto más alto, un 99%, 

desciende de forma pronunciada al 28% y ocupa el segundo lugar de la jornada, 

asciende al 39% ocupando el mismo lugar en cuanto al predominio de la fecha, 

y desciende a su punto más bajo, un 13%, sin abandonar el segundo lugar. 

El marco social comienza con un 0%, su punto más bajo, luego asciende al 36% 

ocupando el primer lugar en las asociaciones, logra su punto más alto en la 

tercera fecha con un 55%, manteniendo el primer lugar, y desciende visiblemente 

al tercer lugar de asociaciones en la última fecha con un 2% 

El marco económico comienza en su punto más bajo con un 1%, escala a su 

punto más alto con un 17% pero se encuentra en el último lugar de las 

asociaciones, desciende al 6% en la tercera fecha pero ocupa el tercer lugar 

dentro de las asociaciones de esa jornada, y en la última fecha vuelve al 1%, su 

punto más bajo, y nuevamente al último lugar en asociaciones. 

El marco político, por último, comienza en su punto más bajo, un 0%, asciende 

al 19% en la segunda fecha y ocupa el tercer lugar en asociaciones, retorna a su 

punto más bajo en la tercera fecha, y logra su punto máximo en la cuarta fecha 

con un 84% mostrando un clarísimo predominio esa jornada. 

En el siguiente gráfico podemos observar la evolución de estos cuatro marcos. 
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ANÁLISIS COMPARATIVO DE LA EVOLUCIÓN DE 

LOS MARCOS EMPLEADOS POR LOS TRES 

INFORMATIVOS 

 

En la primera de las cuatro fechas se puede observar resultados muy similares 

entre los tres informativos, un clarísimo predominio del marco sanitario casi 

alcanzando el 100% en las tres emisiones. Seguramente en todos los casos esto 

se generó a la raíz de la llegada de la Covid-19 a nuestro territorio, el poco 

conocimiento que aún se tenía sobre la enfermedad y la precaución que era 

necesario tomar para evitar el contagio, tanto llevando a cabo medidas de 

higiene personal como medidas sanitarias y políticas a nivel colectivo. Todo esto 

hizo que el enfoque de la información sobre la pandemia fuera en su inmensa 

mayoría desde un encuadre sanitario. 

Para la segunda fecha es cuando empezamos a ver algunas diferencias entre 

las tres emisiones. El 8 de junio de 2020 era el segundo día consecutivo sin 

casos positivos de Covid-19 en nuestro país y desde hacía semanas los números 

de contagios y fallecidos eran muy bajos. En los tres programas podemos ver 

cómo emergen el marco social y el marco económico, y en Subrayado y 

Telemundo un crecimiento del marco político. 

A nivel general es la fecha en donde encontramos mayor paridad entre los tres 

canales y los marcos que emplearon, seguramente en relación con la muy buena 

situación sanitaria de ese momento. La diferencia más notable se da en 

Telemundo, donde el marco social es el que predomina, a diferencia de los otros 

dos canales donde sigue predominando el marco sanitario. 

El 24 de diciembre de 2020, la tercera fecha, volvemos a encontrar cifras muy 

similares a las de la primera, pero solamente en dos de los tres informativos, 

Telenoche y Subrayado. En estos, vuelve un importante predominio del marco 

sanitario, alcanzando el 100% de las asociaciones, por única vez en todas las 

fechas y en todos los canales, en el caso de Subrayado. Esto tal vez se explica 

por la situación epidemiológica del país, la cual venía en claro deterioro con 

números muy preocupantes. 
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La diferencia más apreciable nuevamente la vuelve a mostrar Telemundo, donde 

seguramente primó el hecho de ser Nochebuena, por encima de lo sanitario. 

Probablemente por esta razón se podría explicar una nueva predominancia, aún 

mayor, del marco social en esta fecha. 

En la última fecha elegida, los números en relación a la Covid eran alarmantes y 

se hacía urgente que las autoridades políticas, en especial el Gobierno, tomaran 

fuertes medidas de restricción de la movilidad, por lo que el encuadre de la 

información se puso principalmente allí en los tres informativos. La expectativa 

por la conferencia de Lacalle Pou, la reunión del Consejo de Ministros, los 

reclamos de otros partidos políticos por medidas contundentes y las medidas 

tomadas por la Intendencia de Montevideo tuvieron una gran presencia en la 

información de esta fecha. Todo esto generó que en los tres programas 

predominara claramente el marco político por encima del marco sanitario y 

llevando a números muy bajos el marco económico y el marco social. Subrayado 

y Telemundo presentan porcentajes similares, en Telenoche se observan 

algunas diferencias respecto a estos, pero que no son significativas. 

En la siguiente imagen podemos ver los tres gráficos ya presentados 

anteriormente, ahora colocados de forma conjunta. Esto permite observar las 

diferencias y similitudes de los tres informativos a lo largo de las cuatro fechas 

elegidas. 
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CONCLUSIONES 

 

Las conclusiones de esta investigación se basarán en responder las preguntas 

que han guiado este estudio. 

Fue posible determinar los marcos generales utilizados por los informativos a la 

hora de informar sobre la pandemia por Covid-19. Estos surgieron durante el 

visionado de los programas y son: el marco sanitario, el marco social, el marco 

económico y el marco político. 

Los términos específicos utilizados por los tres informativos que aparecieron con 

mayor frecuencia son: “Coronavirus”, el que más se repite en la primera fecha 

de los tres programas. “Gobierno”, el más repetido en la segunda fecha, en el 

caso de Telenoche y Telemundo, y nuevamente “Coronavirus”, el más utilizado 

en el caso de Subrayado. “Personas”, “Covid” y “pandemia”, los más repetidos 

en la tercera fecha por parte de Telenoche, Subrayado y Telemundo 

respectivamente. “Medidas”, el más utilizado en la cuarta fecha por los tres 

canales. 

Los distintos escenarios sanitarios generaron varias diferencias en los términos 

más repetidos en cada emisión, siendo Subrayado el único informativo que tuvo 

el mismo término como el más utilizado en dos fechas distintas.  

A la hora de observar los marcos generales que predominaron en cada jornada, 

En Telenoche y en Subrayado predominó el marco sanitario en las tres primeras 

fechas, y en la última lo hizo el marco político. En el caso de Telemundo, el marco 

sanitario solo predominó en la primera fecha, en la segunda y en la tercera 

predominó el marco social, y en la última el marco político. 

Los marcos generales empleados por los diferentes canales fueron los mismos 

en todos los programas seleccionados y su evolución presentó varias similitudes 

y algunas diferencias.  

Como similitudes, en la primera fecha se da un importantísimo predominio del 

marco sanitario, y en la última un claro ascenso y predominio del marco político. 

Este, en las tres primeras fechas, jamás logró salir del último lugar, sin embargo 

en la última fecha predominó con mucha fuerza en los tres programas, dejando 

muy debajo en segundo lugar al marco sanitario. 



45 
 

El marco económico jamás logró pasar el 20% de asociaciones en ninguna fecha 

de ningún programa, y en la gran mayoría de los casos osciló entre el tercer y 

cuarto lugar con muy pocas asociaciones en general. 

La diferencia más importante la presenta Telemundo, donde tuvo al marco social 

como predominante en la segunda y tercer fecha, siendo el único informativo con 

esta característica. 

Podemos observar, entonces, que la información estuvo sumamente 

centralizada en las fechas donde se presentaban los escenarios epidemiológicos 

más complejos, es decir en la primera y la cuarta fecha, donde los datos 

relevados fueron prácticamente iguales entre todos los informativos en cuanto a 

término más repetido y asociaciones. 

En cambio, en las dos fechas con escenarios epidemiológicos de mayor control 

sanitario o de menor gravedad de la pandemia, es decir en la segunda y tercer 

fecha, se observó una mayor diversidad en los términos más repetidos y en las 

asociaciones a los marcos generales.  

 

 

 

REFLEXIONES 

 

No sabemos si podrían haber otras formas de informar, o no, un suceso tan 

importante como esta pandemia. Lo que sí mostró este estudio es que, más allá 

de algunas diferencias en los marcos que predominaron en las fechas elegidas, 

el aspecto sanitario del virus fue el que tuvo más presencia si tomamos en cuenta 

todas las fechas elegidas, dejando muchas veces de lado otros aspectos de la 

pandemia como la desigualdad social y económica que se agudiza en una crisis 

de esta magnitud, como mostraron algunas noticias de los informativos 

seleccionados. 

La problemática, por ejemplo, estuvo enmarcada muchísimas oportunidades en 

cómo evitar el contagio tomando medidas individuales, colectivas y a nivel 

nacional, aspectos más que importantes, pero lejos estuvo de hablarse sobre 
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cómo podemos generar escenarios de solidaridad, de igualdad y de equidad para 

que un virus como este no genere aún más diferencias de las que ya existen.  

Tal vez el informativo central no sea el lugar donde estas cuestiones se deban 

debatir. Lo cierto es que siendo una de las principales fuentes de información de 

la población, y más frente a un fenómeno tan trascendente, el rol que decidieron 

jugar (al menos en las fechas analizadas) fue prácticamente un rol informativo 

principalmente sobre un aspecto puntual, pudiendo generar una interpretación 

de que la Covid-19 es principalmente un problema de salud física, y que aspectos 

como el deterioro de la salud mental, o el deterioro de la economía de muchas 

personas y de muchos pequeños y medianos emprendimientos, por nombrar 

solo algunos ejemplos, son aspectos secundarios.  

“¿Qué hace más daño? ¿El Coronavirus o una familia que se quede sin ingresos 

por un mes?”, se preguntaba el periodista de Canal 10 radicado en Estados 

Unidos que informaba sobre la situación social que vivía ese país. Tal vez 

hubiese sido bueno ver más de estos espacios, más de estas reflexiones y, sobre 

todo, más de estos mensajes que ayuden a ampliar la visión de todas las 

consecuencias que es capaz de generar una pandemia tan compleja como esta. 

Y, por lo tanto, una visión más amplia de todos los posibles marcos en los que 

podemos detenernos a pensar y a interpretar este fenómeno. 
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ANEXO 

Aquí se presenta el material utilizado para realizar la investigación, el cual sirvió 

de insumo fundamental para llevar a cabo el análisis de este trabajo.  

Dicho material corresponde a la desgrabación de las doce emisiones elegidas.  

 

 

 

TELENOCHE (Canal 4) - 13/3/2020 

 

(No se pudo acceder al programa completo, por lo que el comienzo es de forma 

abrupta) 

(Min 0:00) 

(Aparecen en pantalla dos movileros que están en la sala de conferencias en 

Torre Ejecutiva) 

MARCELO IRACHET: “A ver, las autoridades italianas dicen: son 250 personas 

que murieron en 24 horas con Coronavirus, no por el Coronavirus, es un detalle 

importante, es decir, tenían la enfermedad pero de repente no fue el motivo 

medular del fallecimiento, no obstante de repente pudo haber contribuido a que 

ello aconteciera.” 

LEONARDO LUZZI: “Sí claro, gente que tiene determinada edad, determinadas 

dolencias, el sistema inmunológico disminuido, te viene este virus y ahí se te 

complica, y ahí es que están estos fallecidos que estábamos hablando.” 

DANIEL CASTRO: (Desde el estudio) “Bueno, Leo, Marcelo, vamos a volver con 

ustedes seguramente cuando hable el Presidente de la República, las 

autoridades de la salud y seguramente los voceros de esta reunión porque 

estaban mencionando algunas cuestiones que tienen que ver con informes que 

tenemos y que vamos ampliar. Hay muchas preguntas, tienen que ver, por 

ejemplo, con lo que sucederá, con las clases tanto del sector público como en el 

privado, ya hay protocolos en cada uno de los centros educativos que indican 

claramente cómo es la forma en que debe comportarse la familia al momento de 

mandar a los alumnos a estos centros, Valería.” 
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VALERIA ALONSO: (Desde el estudio) “Sí, así es. Y bueno, a propósito ya lo 

hablaba Leonardo Luzzi y Marcelo Irachet de la situación de estos dos cruceros 

que arribaron hoy al país en el Puerto de Montevideo y Punta del Este… se les 

pidió a los pasajeros que no podían descender.” 

DC: “Que no bajaran, directamente que no bajaran, que había una orden estricta 

de las autoridades sanitarias, se entendió que existía riesgo por aquellos 

pasajeros que podrían eventualmente tener Coronavirus. Vamos a ver este 

informe.” 

(Compacto de la noticia) 

VOZ DEL COMPACTO: “Un crucero con muchos pasajeros proveniente de 

México llegó al puerto de Montevideo. En el itinerario de viajes los cruceristas 

tenían como uno de los arribos Uruguay y muchos querían descender para pisar 

nuestro suelo, y de paso conocer atracciones de nuestra capital. En horas muy 

especiales por la llegada, ahora confirmada, del Coronavirus al país, igualmente 

los turistas tuvieron el permiso de bajar.” 

TURISTA: “En el barco está perfectamente bien contenido, está todo con una 

higiene extraordinaria, nos hacen lavarnos las manos a todo momento, etc.” 

PERIODISTA: “Tapabocas no ha usado…” 

T: “No, ellos sí usan tapabocas, nosotros no tenemos por qué usar porque pues 

la mayoría que entró ya estaba, desde que entramos nos hicieron un cuestionario 

médico, nos tomaron temperatura antes de subirnos al barco.” 

T2: “Verificaban en el pasaporte que no hubieras andado por China, que no 

hubieras andado por Italia, o sea, que no hubieras andado por ningún país donde 

estaban los contagios.” 

P: “así que los sorprendió de acá que no pasó nada.” 

T2: “Sí, hasta cierto punto, más ustedes que parece ser no han tenido casos de 

Coronavirus aquí, gracias a Dios…” 

P: “¿Miedo de andar en el barco, de bajar en algún puerto? ¿No han tenido 

problemas?” 

T1: No, miedo no, pues el miedo es lo mismo, que no estar en lugares públicos 

grandes, hoy en día no debemos de hacer eso, pero pues ahora sí que estamos 

a la mitad de un viaje y pues tenemos que regresar ya a casa.” 

VDC: “Los que no tuvieron esa experiencia fueron los pasajeros de un crucero 

proveniente de Argentina que tenía 2914 turistas y una tripulación de 926 
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personas. Fue por prevención por Coronavirus que se aplicó esta medida a los 

ocupantes del barco de grandes dimensiones que llegó al puerto de Punta del 

Este próximo a las 6 de la mañana. Nuestros compañeros de Canal 11 fueron 

hasta el lugar donde los pasajeros del buque vieron de lejos.” 

PERIODISTA: “Como en cada jornada que llegan cruceros a Punta del Este, aquí 

en la parada 3 de la Playa Mansa estaba todo previsto para recibir a los turistas, 

pero el no poder contar con una barrera sanitaria y poder poner en 

funcionamiento el protocolo de seguridad en torno al Coronavirus, fue que las 

autoridades nacionales tomaron la determinación de impedirle a quienes 

viajaban a bordo de este barco descender aquí en Punta del Este. Dialogamos 

muy temprano en la mañana con el Ministro de Turismo, Germán Cardoso, quien 

hacía referencia que desde anoche, en diálogo permanente con el Presidente de 

la República, habían estado evaluando todas las posibilidades del Uruguay.” 

GERMÁN CARDOSO: “Estuvimos en contacto con el Presidente la República 

hasta la medianoche de ayer poniéndolo en conocimiento de la situación que 

íbamos a tener en Punta del Este a primeras horas de la mañana de hoy que 

estaba previsto el desembarco de una nave con 3 mil cruceristas a bordo, 

planteamos las dificultades que esto ocasionaba y generaba, sobre todo en la 

preocupación en la población. Coordinándolo con el Ministro de Salud Pública 

se tomó la decisión de que el crucero no desembarcara en Punta del Este, se le 

comunicó al capitán de la nave de la decisión del Gobierno a través del Ministerio 

de Defensa Nacional, de la Prefectura Nacional Naval, en virtud de que en Punta 

del Este no existe la infraestructura que garantizara el despliegue de una guardia 

que garantizara la barrera sanitaria que se está aplicando en los diferentes 

puntos del territorio nacional como aplicación paso a paso de lo que está 

indicando el protocolo de acción que se ha puesto en marcha sugerido por la 

Organización Mundial de la Salud.  

VDC: “Desde la empresa MSC, encargada de traer este y otros cruceros hasta 

el puerto de Punta del Este, se pidió una reunión urgente con autoridades de 

Salud Pública, allí sus directivos les trasladaron a las autoridades su 

preocupación ante una decisión que entienden fue repentina.” 

REPRESENTANTE DE MSC: “Quedamos sorprendidos, y bueno, vine a traer 

primero el protocolo que se aplica dentro de todos los cruceros de MSC por el 

tema del Coronavirus para que vean que es un control exhaustivo, es continuo 
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los controles que se hacen a cada uno que sube, tanto sea pasajeros como 

tripulantes. Y por otro lado, dejar bien en claro que en el crucero no hay ninguna 

persona afectada con Coronavirus, eso es así y se puede inspeccionar, no hay 

ningún problema. Digo esto porque he escuchado o visto en las redes que decían 

que había Coronavirus, no, acá no hay ningún Coronavirus.” 

 

(Min 6:03) 

DC: “Bueno, todos estamos alertados por una situación desconocida de la que 

estamos también aprendiendo pero tomando nota de que no hay que alarmarse 

y que las autoridades están trabajando, que además hay una coordinación que 

va más allá de los partidos políticos en el ejercicio de Gobierno, de hecho hay 

una reunión con todos los dirigentes, los principales líderes, quiere decir que 

desde ese punto de vista habrá que esperar cuáles son las medidas. Allí tenemos 

el sistema de multipantallas (la pantalla se divide en cuatro entre el estudio, la 

Torre Ejecutiva, imágenes de la reunión del Gobierno con diferentes autoridades 

y el Aeropuerto Internacional de Carrasco), Telenoche está en los lugares que 

corresponde en este momento. Están Marcelo Irachet y Leonardo Luzzi, en 

cualquier momento comienza esta conferencia de prensa.” 

VA: “Pero ahora vamos al contacto en vivo con Nicolás Nuñez al Ministerio de 

Trabajo porque allí hay una reunión para elaborar, diseñar un protocolo de 

actuación en los ámbitos de trabajo. Adelante Nico…” 

NICOLÁS NUÑEZ: “Vale, Daniel, a todos los televidentes muy buenas noches. 

Sí, a ver, hay dos o tres cosas que me gustaría puntualizar antes de que vayamos 

a la conferencia de prensa allí en Torre Ejecutiva. Primero, lo que está 

aconteciendo aquí en el Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, una reunión 

en la cual, por ejemplo, hay gremiales médicas, hay representantes del PIT-CNT 

y el inspector de trabajo, el flamante inspector de trabajo, Tomás Teijeiro, 

resolviendo sobre algo bien importante como es a partir de estos casos positivos 

de Coronavirus que aparecieron en nuestro país, de Covid-19, cómo se va a 

prevenir la expansión en los lugares de trabajo, los protocolos que se van a 

aplicar, qué medidas hay que adoptar para evitar la propagación del virus aquí 

en nuestro país. Eso es bien importante, está aconteciendo allí atrás de la oficina 

que está a nuestra mano izquierda, seguramente en un ratito podemos llegar a 

tener alguna novedad al respecto. Pero hay otro tema que, según me contaban 
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hay más temprano, es bien importante, que va a tener que solucionarse y se da 

ante la eventualidad del anuncio de cierre de fronteras por parte del Uruguay, o 

incluso más, la posibilidad de obligar de alguna manera a una cuarentena a 

aquellas personas que hayan estado en el exterior, sobre todo, sobre este último 

punto quiero hacer una referencia que es, me parece, bien importante, que 

mucho no se ha tenido en cuenta, que algunas autoridades me lo mencionaban. 

Para hacer la cuarentena se necesitan por lo menos unos 14 días sin retornar a 

su lugar de trabajo, ¿cómo se certifican esos 14 días? Y además, ¿quién se hace 

cargo de los costos de esos 14 días en los cuales la persona no va a trabajar? 

Es uno de los puntos que, según lo que me han comentado más temprano, se 

van a estar resolviendo a esta hora en la Torre Ejecutiva, insisto, para ver cómo 

se instrumenta esto de la cuarentena que habrá que ver si es definitivamente 

obligatoria, si es voluntaria (aparece un pequeño recuadro a la izquierda de la 

pantalla con imágenes en vivo de la sala de conferencias de la Torre Ejecutiva, 

con un cartel en rojo que prende y apaga diciendo “EN INSTANTES”, debajo: 

“CORONAVIRUS”, y debajo: “CONFERENCIA DE PRENSA EN TORRE 

EJECUTIVA”), pero sí la recomendación, eso que todos hemos escuchado 

alguna vez de “si vas a alguno de los lugares donde el Coronavirus está en 

expansión, por caso Italia, y volvés al Uruguay, quedate 14 días en tu casa como 

medida preventiva”, bueno, cómo se instrumenta eso, cómo se certifica y quién 

se hace cargo de los eventuales costos que eso trae aparejado, es parte de lo 

que a esta hora se está resolviendo, que vincula al Ministerio de Trabajo, que 

vincula a los trabajadores y que es otro de los temas que, insisto, a partir de esta 

jornada y de la reunión que está desarrollando en Torre Ejecutiva se está 

tratando de resolver. Acá en un ratito nada más vamos a tener alguna palabra 

seguramente, sobre todo del inspector de trabajo, Tomás Teijeiro acerca de las 

medidas preventivas que se pueden desarrollar en cada uno de los lugares de 

trabajo para evitar la propagación del Coronavirus. 

DC: “Bueno, muchas gracias, Nicolás.” 

 

(Min 9:32) 

DC: “Nos vamos una vez más a Torre Ejecutiva.” 

VA: “Hasta allí nos vamos, adelante Marcelo, Leo…” 
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LL: “Sí, gracias. El Presidente de la República con el Sistema Nacional de 

Emergencias, los ministros, los intendentes están el piso 11, nosotros acá 

estamos en el piso 1. Va a haber una conferencia de prensa, ese es el dato que 

tenemos confirmado a esta hora, y después el Presidente recibe a los líderes de 

la oposición. Ese es un resumen de lo que está pasando por acá a esta hora.” 

MI: “Y de repente, ya que estamos en resumen, Leo, no sé si te parece decir de 

qué estamos hablando. Hay cuatro casos confirmados de Coronavirus en 

Uruguay, hubo un comunicado oficial del Ministerio de Salud Pública al 

promediar la tarde, alrededor de las 16, lo confirmaba. Estamos hablando de 

cuatro personas que estuvieron en Italia, y por sobre todas las cosas me quedé 

con un dato también, que habrían ingresado al país entre el día 3 y 6 de marzo, 

dice el comunicado. Y esto me lleva al tema de algunos cuestionamientos que 

han habido ya en redes sobre un presunto tardío momento de toma de medidas 

de control en los ingresos de frontera, y recuerdo en este sentido expresiones 

muy claras del Director Nacional de Salud, él dice que no hubieran tenido ningún 

tipo de rendimiento tomar medidas antes, en función de que se necesita un 

período de 14 días para que se tengan los primeros síntomas, o sea, eso no 

hubiera dado en realidad ningún resultado, no se hubiera podido prevenir si se 

hubieran puesto controles más férreos con anterioridad. 

LL: “Además esas personas que llegan en esos días a Uruguay no van de 

inmediato seguramente al médico, todo esto salta después, las pruebas también 

tienen un tiempo, que lo fueron bajando, primero las pruebas de laboratorio 

demoraban 24 horas y después 6 horas. Hasta el momento todos los casos 

daban negativo y ahora aparece esta confirmación, estos cuatro casos que 

tenemos en Uruguay, dos aquí en Montevideo, están en su domicilio también 

estos pacientes, parecía un dato que las autoridades manejan como positivo, 

están con internación domiciliaria y están bien. Esos son los datos que tenemos 

hasta ahora. Cuando entraron los ministros aquí a la Torre Ejecutiva no hicieron 

declaraciones, ninguno hizo declaración, claro que las miradas estaban un poco 

más atentas, las nuestras, a la llegada del Ministro de Salud, a Daniel Salinas, 

pero se bajó de su auto, con el Director General de la Salud vino él acompañado, 

está en esta reunión obviamente, es uno de los que más debe estar 

conversando, explicando la situación, pero no hizo declaraciones a la prensa en 

ese momento.” 
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MI: “Bien, Leo. Otro de los grandes puntos de atención a esta hora, te podrás 

imaginar que es Salto, donde aparecieron estos dos casos. Creo que 

seguramente está nuestro corresponsal por allá pero lo van a presentar desde 

estudios.” 

 

(Min 12:20) 

DC: “Exactamente. Bueno, nos vamos sí precisamente al departamento de 

Salto.” 

VA: “Sí, allí está Sergio Hornos para informar desde este punto. Adelante 

Sergio.” 

SERGIO HORNOS: “¿Qué tal compañeros, cómo están? Bueno, aquí estamos 

los medios de prensa esperando en la Dirección Departamental de Salud para la 

conferencia de prensa que se va a brindar dentro de instantes nada más. Según 

el comunicado que presentaba esta dirección, dice que son dos los pacientes 

infectados por el virus del Coronavirus. Hay muchas versiones que se están 

manejando y que aparecen en diferentes medios de los medios digitales y 

además de las redes sociales, pero una de las cosas que se está manejando 

firmemente es que son dos mujeres que llegaron desde Milán hace algunos días 

atrás. Llegaron en un ómnibus interdepartamental con fiebre, ya tenían fiebre 

cuando llegaron, cuando arribaron al ómnibus interdepartamental. Esas son 

algunas de las informaciones que hemos recibido. Pero si vamos a lo oficial, de 

parte de la Oficina Departamental de Salud de Salto aconsejan que no se hagan 

reuniones con mucha gente y que eviten la aglomeración de gente, por supuesto. 

Nosotros vamos a esperar a ver qué nos dicen las autoridades y estaremos 

informándoles en lo que podamos, en cuanto comencemos con la conferencia 

de prensa.” 

DC: “Bueno, Sergio, también tienes allí prioridad para informarnos desde el 

departamento de Salto cuando la autoridad sanitaria departamental también 

emita alguna comunicación oficial.” 

VA: “Y bueno, tenemos varios equipos de Telenoche trabajando respecto a este 

tema (la pantalla se divide en cuatro), ahí está, por ejemplo, Juan Pablo Da Costa 

en estos momentos en el Aeropuerto de Carrasco porque allí también se está 

diseñando un plan estratégico para evitar la propagación.” 
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DC: “Exacto. Bueno, escuchábamos a Sergio Hornos allí en salto, también está 

Nicolás Núñez en el Ministerio de Trabajo específicamente a la espera de lo que 

dirá el Director Nacional de Trabajo para conocer cuál es el protocolo de 

actuación ante la eventualidad de que empiece la gente a decidir no ir a sus 

trabajo, o que las empresas tomen esa decisión.” 

VA: “Claro, y Marcelo Irachet y Leo Luzzi en Torre Ejecutiva.  

 

(Min 14:44) 

VA: “Pero vamos con Juan Pablo Da Costa primero. Adelante JP” 

JUAN PABLO DA COSTA: “¿Cómo estás Valeria, Daniel? El saludo para todos. 

Nos encontramos, como tú decías, en el Aeropuerto Internacional de Carrasco. 

Hace días atrás el director de la salud, Miguel Asqueta, había manifestado que 

el primer caso de Coronavirus iba a ingresar, o los primeros casos, por esta 

terminal aérea. Y fue lo que en definitiva ocurrió, los primeros días del mes de 

marzo. Hay distintos protocolos que se han implementado en el aeropuerto para 

los funcionarios, por ejemplo, que trabajan muchos de ellos con tapabocas, hay 

alcohol en gel en distintos lugares de nuestra principal terminal aérea, y también 

protocolos que se han ido activando en las últimas horas, por ejemplo, en la 

madrugada de este viernes cuando una persona con síntomas similares a los del 

Coronavirus fue digamos que retenida en el avión, por decirlo de alguna manera, 

para que un equipo especializado pueda llevar adelante el trabajo particular para 

determinar si esta persona en definitiva tenía la enfermedad o no. Y también a 

dos pasajeros, a los pasajeros que estaban dos filas por detrás de él y dos filas 

por delante de él. Finalmente ese caso fue descartado, eso ocurrió hace algunas 

horas en esta jornada. Hay un centro además establecido aquí en el Aeropuerto 

de Carrasco en donde se analizan y se sigue todas estas cuestiones que se han 

establecido a raíz del protocolo. También se está a la espera de lo que puedan 

ser las determinaciones por parte de las autoridades del Gobierno en cuanto a 

qué pasará con la frontera, siendo esta uno de los principales puntos de ingreso 

al Uruguay, ni que hablar este aeropuerto. Por eso hay expectativa, hay mucho 

menos movimiento de lo habitual pero hay todavía vuelos que se están 

esperando desde distintas partes del mundo que están llegando, por eso de 

alguna manera se trabaja con cierta expectativa en este día, en el día de la 

confirmación, entonces, de los primeros casos de Coronavirus.” 
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(Min 16:58) 

DC: “Bueno, finalmente vamos a estar a la espera de la reunión en Torre 

Ejecutiva, de lo que digan allí las autoridades. Pero hay más información a 

propósito de esto.” 

VA: “Sí. Telenoche estuvo hoy más temprano también allí en el aeropuerto 

viendo un poco el movimiento y las medidas que se han activado de seguridad.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: (Se observan imágenes del aeropuerto de personal con tapabocas, 

carteles sobre medidas para prevenir el virus, etc)) “La compañía Copa Airlines 

comunicó que en uno de sus vuelos que llegaba al Aeropuerto Internacional de 

Carrasco había un pasajero proveniente de Panamá con síntomas del Covid-19. 

Sin dudarlo el equipo de barrera sanitaria del aeropuerto puso en marcha el 

protocolo previsto para estos casos habilitando la sala de aislamiento que 

funciona en la terminal, y que hasta el momento estaba inactiva. El pasajero fue 

atendido por un médico y se dispuso todas las medidas de rigor, descartando en 

principio que tuviera la enfermedad. Dadas las circunstancias actuales, las 

autoridades sanitarias decidieron que la sala especialmente acondicionada para 

dar contingencia a este tipo de casos permanezca abierta las 24 horas con un 

médico de guardia y con el equipo necesario como para advertir si efectivamente 

se está ante un caso de Covid-19. Mientras tanto en el aeropuerto, las medidas 

de prevención por parte de funcionarios de la terminal y empleados de las 

empresas que trabajan allí se han incrementado. 

EMPLEADO: “Estamos, si se quiere, un paso adelante de lo que realmente 

debería hacer el aeropuerto, nos está proporcionando tapabocas, alcohol en gel, 

incluso se están tomando las medidas necesarias porque también está 

colaborando con el procedimiento que está haciendo el aeropuerto prestándoles 

un ómnibus en el caso que venga gente con… sospechosos de este virus, para 

poder transportarlo en ese ómnibus que está aparte de todo, sacarlo por otro 

sector del aeropuerto para que no tenga contacto con el resto de la gente.” 

VDC: “Hasta hace algunos días, y pese a la coyuntura mundial por la pandemia, 

era raro ver a pasajeros que salieran del aeropuerto con tapabocas. Sin 

embargo, este viernes el paisaje cambió” 

PERIODISTA: “¿De dónde viene?” 
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PASAJERO: “De Moema, San Pablo.” 

PER: “Y… tapabocas para prevenir.” 

PAS: “Sí.” 

PER: “Prevención…” 

PAS 2: “Sí, sí, totalmente, prevención.” 

PER: “¿En el avión? Bien…” 

PAS 2: “Bien, bien, tranquilo.” 

PER: “¿Con tapabocas la gente o no?” 

PAS 2: “Por suerte todo tranquilo, nadie tosía.” 

VDC: “La mayoría de los recién llegados manifestaban estar tranquilos pero 

preferían usar la medida protección como el tapabocas en el avión y en las 

terminales.” 

PER: “¿Todo el mundo de tapabocas en el avión?” 

PAS 1: “No. En el primer vuelo seríamos 10, un avión muy lleno, y en esta vuelta 

seríamos 20.” 

PER: “El tapabocas en el avión, ¿toda la gente con tapabocas venía?” 

PAS 3: “Poca gente, a nosotros nos sacaban fotos en Francia por andar con 

tapabocas y cuidarnos.” 

VDC: “Muchos uruguayos que residían en Europa por trabajo o estudio han 

regresado al país por lo menos hasta que pase esta locura.” 

PAS 4: “Me vine antes de lo que pensaba del viaje…” 

PER: ¿De dónde?” 

PAS 4: “Yo estaba viviendo en Madrid, estoy estudiando y entrenando, y tenía 

dos semanas más, y con todo esto de que van a cerrar los aeropuertos y eso, 

mis viejos me convencieron de que era mejor que me venga y acá me esperaron 

con todo el kit. 

PER: ¿Qué está por ejemplo allá restringido en Francia?” 

PAS 3: “Menos que en otros países de Europa, menos, no tanto.” 

PER: “¿En qué trabajás tú?” 

PAS 3: “Médico, y vengo de un hospital también” 

PER: “Hay psicosis en la gente?” 

PAS 3: “En Francia no tanto, los hospitales sí.” 

VDC: “Los compatriotas explicaron que es lo que se vive en algunas regiones se 

parece mucho a una película.” 
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PAS 4: “Es increíble, porque en verdad estás como en una película apocalíptica 

que en verdad no te lo podés creer mucho porque decís no es tan grave pero los 

supermercados se desabastecen, no tenés clase, de repente se te suspenden 

las clases, en los lugares comunes de día o de noche ya no hay tanta gente, 

entonces vos decís “¿esto es en serio?” Obviamente que la gente se está 

muriendo y hay que tomar medidas preventivas.  

PER: ¿Está suspendida la actividad pública en Francia?” 

PAS 3: “Sí, todo. El Louvre cerrado ya hace unos 20 días que fue lo primero que 

cerró, y después todas la actividades deportivas, no hay nada.” 

PAS 4: “Yo creo que no tiene que cundir el pánico, pero en verdad es basado en 

algo que es real. Pero sí, que no cunda el pánico, ser preventivos y ser 

responsables para no transmitir una enfermedad.” 

PER: “¿Volvés a España ahora o esperás a que pase todo esto?” 

PAS 4: “Me encantaría, pero no. Capaz el año que viene puedo retomar a ir.” 

 

(Min 21:44) 

DC: “Ser conscientes y responsables decía esta última entrevistada por Nestor 

Remeseiro, y tiene que ver con eso precisamente, la responsabilidad para salir 

entre todos. Viviana ¿cómo te va?” 

VIVIANA RUGGIERO: “¿Qué tal, Daniel? Muy buenas noches.” 

DC: “con un acto de responsabilidad estamos planteando una edición especial 

de Todas las voces a las 9 de la noche.” 

VR: “Sí, es un día muy especial porque sin duda estamos ante un evento 

sanitario de magnitud que, creo que en el último siglo no habíamos tenido, que 

afecta a todo el mundo, está todo el mundo en alerta.” 

DC: “Ni el guionista de cine catástrofe más imaginativo se había atrevido a tanto 

porque lo que describía también alguien allí, esto parece parte de una serie 

futurista, es caos.” 

VR: “Es que hay algunas películas que relatan situaciones muy similares a las 

que estamos viviendo, y es como vos decías, Daniel, hay que tomarlo con 

responsabilidad no puede cundir el pánico pero sí tenemos que ser responsables 

también, y es importante para nosotros los periodistas dar información oficial y 

estar atentos a lo que están comunicando las autoridades que sin duda tienen 

una responsabilidad muy grande a estas horas, pero también todos nosotros la 
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tenemos, ¿no?” (reaparece el pequeño recuadro con imágenes en vivo de la 

Torre Ejecutiva aguardando la conferencia de prensa) 

DC: “Bueno, era inminente, era un hecho que esta cepa del Coronavirus iba a 

llegar a Uruguay y finalmente sucedió, tenemos hasta el momento cuatro casos, 

probablemente en las próximas horas surjan más, pero el mundo sigue 

convulsionado por esto.” 

VR: “Sí, el mundo está convulsionado, de hecho para la Organización Mundial 

de la Salud ahora el epicentro está en Europa porque la situación en ese 

continente está bien complicada. Las últimas cifras oficiales hablan de que en 

todo el mundo hay más de 130 mil casos y que hay más de 5 mil muertos 

(aparecen imágenes ilustrativas del virus y un dibujo de una persona 

reaccionando ante los síntomas de la Covid-19). Y en el día de hoy fue una 

jornada muy importante para muchos países, Estados Unidos, por ejemplo el 

presidente Donald Trump declaró el estado de emergencia, ¿que implica esto? 

Bueno, en la práctica lo que le permite a Trump es movilizar recursos 

económicos para estados y municipios, se habló en el día de hoy en la 

conferencia que dio el presidente de EE.UU. de unos 50 mil millones de dólares 

que va a destinar EE.UU. para trabajar y para contener el Coronavirus. Pero 

también hubo medidas importantes en países europeos, por ejemplo en España. 

El presidente de España Pedro Sánchez anunció que en el día de mañana se va 

a declarar el estado de emergencia, esto lo que implica es básicamente contener 

la movilidad de las personas.” 

DC: “A propósito de lo que dice Viviana Ruggiero, tenemos un informe que 

queremos presentarles. Les recordamos que además estamos con una cámara 

siguiendo de cerca con el foco puesto en la Torre Ejecutiva, hay novedades en 

los próximos minutos, allí estará seguramente el Presidente acompañado de 

algunos de sus ministros. Pero esto que les decía Viviana sobre lo que está 

pasando en Europa.” 

(Compacto del informe) 

PEDRO SÁNCHEZ: “Estas decisiones estarán orientadas a movilizar todos los 

recursos del conjunto del Estado para proteger mejor la salud de todos los 

ciudadanos. Recursos económicos, recursos sanitarios, tanto públicos como 

privados, tanto civiles, como también militares, para la protección de todos los 

ciudadanos, en particular de los que resulten más vulnerables frente al virus por 
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su edad o por otros padecimientos previos. Estamos solo en la primera fase de 

un combate contra el virus que libran todos los países del mundo y en particular 

nuestro continente, Europa. Nos esperan, como dije al principio de la semana, 

semanas muy duras. Dijimos que vendrían días difíciles y tomamos medidas a 

la altura de esa dificultad, y no cabe descartar que en la próxima semana 

alcancemos desgraciadamente los más de 10 mil afectados. La declaración del 

estado de alarma permite movilizar al máximo los recursos materiales para 

combatir el virus, pero también me vais a permitir que haya un recurso 

fundamental que está más allá de cualquier ley o decreto, y al que me gustaría 

apelar directamente a los compatriotas. La victoria depende de cada uno de 

nosotros, en nuestro hogar, en nuestra familia, en el trabajo o en nuestro 

vecindario. El heroísmo consiste también en lavarse las manos, en quedarse en 

casa y en protegerse a uno mismo para proteger al conjunto de la ciudadanía.  

 

 

 

(25:54) 

VA: “Bueno, a nivel del mundo el Covid-19 ya se cobró la vida de más de 5 mil 

personas, y a nivel de Europa, la situación más crítica continúa registrandola 

Italia.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “Italia es el país europeo con más víctimas mortales por Covid-19 fuera de 

China (aparece nuevamente el recuadro en vivo desde la Torre Ejecutiva con un 

texto que dice lo mismo que decía anteriormente, y al que se le agrega: “EL 

GOBIERNO ANUNCIARÁ MEDIDAS SANITARIAS”), ya superó las mil muertes 

de entre los más de 15 mil casos detectados en su territorio, según cifras 

oficiales. En China, país donde se originó la pandemia, se registran más de 

80.900 casos de contagios confirmados, de ellos más de 3 mil fueron mortales. 

El número de infectados sigue creciendo, lo que obliga a millones de personas a 

permanecer en sus casas y cambiar las costumbres para evitar el contagio. En 

el caso de Francia, los casos superan los 2.800 y las muertes las 60. Alemania 

es otro de los países que registran más de 2 mil contagios, en su mayoría fueron 

leves o asintomáticos. Hasta el momento este país registró tres muertos. En total, 

en todo el mundo hay más de 135 mil casos en 126 países. 
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(Min 27:09) 

DC: “Bueno, seguimos adelante con Viviana Ruggiero, ahora con el foco en la 

región, Vivi.” 

VR: “Sí, porque también fue una jornada importante para la región con la 

confirmación de los primeros casos aquí en Uruguay y también en Venezuela, 

Venezuela en el día de hoy confirmo dos casos. El Salvador es el único país que 

está por fuera, que al día de hoy no tiene casos, y de hecho ha tomado algunas 

medidas. Por ejemplo, decidió prohibir el ingreso al país de todo extranjero por 

21 días como una medida de prevención justamente, se habla de que evitar la 

circulación de personas es una de las claves, bueno, no se permite el ingreso de 

extranjeros a El Salvador, que es el único país de la región que no tiene 

Coronavirus.” 

DC: “Y hubo una situación particular en Brasil con el propio presidente.” 

VR: “Sí, porque esta epidemia no excluye ni a ricos ni a famosos, ni a 

mandatarios, hay actores, hay futbolistas, hay directores técnicos, hay políticos, 

hay distintas figuras destacadas del mundo que están infectadas con el 

Coronavirus. Y uno de ellos, que generaba expectativa, era el presidente de 

Brasil, Jair Bolsonaro, porque un colaborador de él cercano sí tiene el virus…” 

DC: “Colaborador que había estado con Trump.” 

VR: “Sí, también estuvo…” 

DC: “Una de las hijas de Trump se sometió al análisis, Trump no lo quiso, pero 

era todo vinculado a este funcionario brasileño.” 

VR: “A este funcionario brasileño sí, pero en el día de hoy se descartó que el 

presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, tuviera el virus, y ahí también se dio una 

situación, al principio algunos medios…” 

VA: “Perdón, Vivi, te corto un segundito porque está hablando del Comité 

Departamental de Salto. Vamos al enlace en vivo…” 

ROSA BLANCO: “… Para la ciudad en este momento en el correr de la tarde se 

confirmaron dos casos de pacientes que estuvieron en Milán, Italia y que llegaron 

al país el día 6 de marzo. Esas pacientes hoy consultaron hace dos días y medio 

con síntomas y entraron en el protocolo correspondiente, y hoy de tarde nos 

confirmaron que eran positivas para Covid-19. A partir de ahí desde vigilancia 

epidemiológica de Montevideo en conjunto con todo el equipo que nos está 
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ayudando estamos en la búsqueda de contactos de los cuales algunos tienen 

síntomas. Así que en este momento lo que les podemos decir con certeza es 

eso, vamos a ir haciendo los protocolos correspondientes porque todas las 

personas que estuvieron en contacto con las pacientes son casos sospechosos. 

Lo importante acá sí se trasladaron en un ómnibus de transporte y en este 

momento nosotros no podemos dar otros datos porque no tenemos precisión de 

los datos, porque da muchísimo trabajo hacer todo el seguimiento. Entonces lo 

que podemos decirles es que estamos trabajando para ver todos los recorridos 

y tratar de llegar al número suficiente de personas para cuáles sean casos 

sospechosos o no. Estamos haciendo la vigilancia para saber, hay otras 

personas sintomáticas que entrarían dentro de lo que es caso sospechoso, pero 

estamos en el estudio recién. A las personas que se le hace seguimiento y a 

todos les vamos a pedir que traten de circular lo menos posible, a todos, y a las 

personas que han tenido contacto que queden en sus domicilios y si tienen 

síntomas, de hecho vigilancia epidemiológica si estuvo con contactos cercanos 

los van a llamar, sino no, y si tienen síntomas que llamen médico a domicilio. Se 

están instrumentando en este momento, tanto del prestador público del prestador 

privado, un sistema de guardia telefónica para ir despistando gente que cree que 

puede tener que ver con los casos y así solamente ir a los casos que 

probablemente se conviertan en delante en caso sospechosos. Estamos en 

comunicación permanente con la jefa de Digecor (Dirección General de 

Coordinación), la doctora Karina Rando y con el Ministro. En una hora el 

Presidente de la República y el Ministro de Salud Pública darán las medidas 

generales, por lo pronto acá con la CECOED nos vamos a reunir en media hora, 

vamos a tratar de suspender todos los espectáculos a primera vista de los que 

tengamos el fin de semana para evitar circulación de personas hasta que no 

terminemos el seguimiento epidemiológico, que es lo que nos parece más 

razonable. Las personas no son estudiantes, algunos de los contactos sí porque 

son familias numerosas.  

PERIODISTA: “¿Espectáculos incluye actividades deportivas también?” 

RB: “Sí, el fútbol en sí en Montevideo ya está suspendido, nosotros ahora le 

solicitamos a las autoridades de Montevideo qué va a pasar sobre todo con el 

baby fútbol y el fútbol de acá, es decir, desde ya sin público el fútbol, pero como 
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no hablamos con el CECOED todavía me están preguntando algo que lo 

tenemos que definir en la reunión.” 

PERIODISTA: “¿La no circulación de personas qué alcance tendría?” 

RB: “La idea es sin alarmar hasta que terminemos el rastreo epidemiológico 

como corresponde, moverse a los sitios necesarios y tratar de no ir a las 

emergencias porque eso sería nefasto para los días siguientes, como todavía no 

tenemos, a pesar de que hemos trabajado sin parar, como no tenemos todos los 

contactos posibles lo que sugerimos es eso.” 

P2: “¿Han colapsado los servicios…?” 

RB: “Para nada, no han colapsado porque estamos trabajando desde la mañana 

y ya estábamos previendo sin saber esto porque de verdad no teníamos ni la 

más mínima confirmación por eso todo lo que circuló ayer, un caso sospechoso 

es caso sospechoso, no es probabilidad. Entonces, a partir de hoy para ver qué 

actitudes tomábamos el prestador privado está, que es el centro médico, va a 

poner a disposición una guardia telefónica para que justamente las personas 

queden en su domicilio si tienen alguna duda y se vaya a asistir a domicilio. Hay 

insumos…  La idea es, recomendaciones como dice el comunicado que les 

mandamos más temprano, tratar de movilizarse lo necesario, tratar de no hacer 

reuniones sobre todo en ambientes cerrados con mucha gente que no sean más 

que un número de 15 personas o algo así, con sentido común, que no sean 

aglomeraciones de mucha gente y mantener el no saludo, no compartir el mate, 

etcétera, etcétera, cuando salimos del entorno de nuestra casa sobre todo.  

P3: “¿A estas personas infectadas les están haciendo tratamiento?” 

RB: “El tratamiento de esta enfermedad es sintomático, es decir, solamente se 

le alivia los síntomas y hay una de las pacientes que prácticamente no tuvo 

síntomas cuando ingresó al Uruguay. A ella le pueden preguntar eso. 

(Pregunta sobre si las pacientes están en edad de riesgo)  

SOFÍA PIEGAS: “Me llamo Sofía Piegas y soy la referente de epidemiología para 

el departamento, y en verdad no están en edad de riesgo, y sobre todo las dos 

personas cursaron la enfermedad sin ninguna complicación, cursaron una 

enfermedad totalmente benevolente que prácticamente no entraban dentro de lo 

que es la definición de casos porque entraron simplemente con un resfrío, una 

de ellas entró con un resfrío, que para las personas que están llegando de 

Europa o las que están llegando de Estados Unidos no nos llama la atención 
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porque ellos también tienen circulaciones de otros tipos de gripe, como nosotros 

también (…) Estamos trabajando en la búsqueda de los casos estamos 

trabajando desde temprano, o sea no desde ahora, estamos trabajando hace 

días en esto acomodándonos, es una enfermedad bastante nueva para todo el 

mundo, imagínense lo que es para nosotros que nos golpeó Dengue, estamos 

todavía con las puertas abiertas para Sarampión y todavía encima nos toca 

Coronavirus que, si bien es una enfermedad que la Organización Mundial de la 

Salud dijo que iba a ser pandémica, que la estábamos esperando, pero 

estábamos en las revisiones, y bueno, uno conoce la enfermedad cuando se 

enfrenta con ella.  

P4: “¿Y el entorno familiar de estar personas?” 

SP: “Estamos todos controlando, tiene servicio médico y estamos al teléfono con 

ellos. Lo que estamos tratando es también de proteger el personal de salud que 

es lo más importante, como estamos viendo lo que pasó en Europa que creo que 

es un aprendizaje que por suerte no lo pasamos nosotros.”  

(Pregunta sobre la cantidad de personas que hay dentro del círculo de contactos 

de las pacientes) 

“Lo estamos determinando, aparte lo estamos determinando, o sea, cada caso 

implica que lo entrevistemos, que sepamos cuánto tiempo estuvo, en qué lugar 

fue que estuvo, si estuvo en ambiente cerrado, en ambiente abierto, no es tan 

fácil precisar eso.”  

(Pregunta sobre cuándo es el momento apropiado para consultar por síntomas, 

ya que con los cambios de temperatura y el aire acondicionado que hay en los 

lugares se dan resfríos, etc) 

Nosotros tenemos un nivel de consulta bastante grande en Salto y en casi todas 

las emergencias lo que vemos, que hacemos mucho dato, es que más del 80% 

de las personas que consultan, consultan con un nivel de triage verde, ¿qué 

quiere decir? Que no tienen que ir a consultar, que corren más riesgo yendo a 

una emergencia donde está en un ambiente cerrado y hay personas que 

realmente están enfermas y que no tendrían que consultar, y que por ahí tiene 

una enfermedad secundaria a estar en contacto con personas que sí, entonces 

en esto particularmente es importante que las personas que tengan síntomas se 

comuniquen con su prestador y el prestador decidirá si tiene que ir a un médico, 

que lo que vamos a hacer es, o sea, los prestadores van a desplegar los médicos 
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en el territorio para que no consulte. Quien tiene que consultar es la persona que 

tiene síntomas que sí son de consulta, la fiebre alta y la dificultad respiratoria, 

eso es lo que dicen las guías de nosotros, y también fue a lo que se dio difusión. 

Si es un resfrío no es para consultar, si es una rinitis no es para consultar, y en 

esta época del año ya está en circulación los virus respiratorios comunes, que 

eso va a circular y llegando al invierno va a circular mucho más. (…) Eso lo 

vamos a determinar ahora, de hecho estamos con los casos importados y vamos 

a ver cómo se nos comportan en nuestro país, que va a estar bastante diferente 

por la idiosincrasia, por el tipo de distribución que tenemos y los niveles de 

servicio de salud.” 

RB: “Los Prestadores están trabajando y son ellos los que debidamente van a 

comunicar los teléfonos de contacto. En la parte pública vamos a tener que tener 

asistencia desde Montevideo porque, justamente, una de las dificultades es que 

no hay, sobre todo un fin de semana, sistema de médico a domicilio o posibilidad 

de médico a domicilio. Aquellas personas que tengan emergencias móviles 

pueden recurrir, y sino, salvo que tengan síntomas graves, es como dijo ella que 

la verdad es la minoría, por suerte la mayoría de las personas cursan 

enfermedades benignas, no hay como una urgencia de que sea durante el fin de 

semana. De todas maneras estamos trabajando, por eso la reunión con el 

CECOED ahora va a ser importante para ver qué tipo de servicio telefónico 

podemos dar al prestador público para que el fin de semana la gente pueda 

llamar para sacarse las dudas de si es necesario ir a visitarlo a su domicilio.” 

(Pregunta sobre si alcanzan las camas de CTI) 

RB: “Esperemos que en la situación que estamos, que es todavía verano, no 

tengamos la mala suerte de tener casos graves, porque según lo que dicen los 

expertos, baja mucho la circulación viral, eso significa que probablemente nos 

salvemos de casos graves, aunque depende mucho del huésped también…” 

 

(Min 42:51) 

DC: “Bueno, esto es lo que está pasando en el departamento de Salto, ya vamos 

a volver con Viviana Ruggiero. Hay algo allí que resulta en principio curioso, y es 

que se da esta rueda de prensa antes de lo que se dará seguramente en los 

próximos minutos en la Torre Ejecutiva.” 
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VA: “Sí, Salto que está sacudida también por dos casos de Dengue autóctono 

que fueron informados en los últimos días. Daniel, a propósito de las medidas de 

prevención ASSE está informando que ya se ha aplicado un plan de contingencia 

y que está preparada para atender casos en hospitales y a domicilio.” 

DC: “Exactamente. Bueno, nos vamos ahora con Nicolás Núñez al Ministerio de 

Trabajo. Hay comentarios para hacer respecto a esta rueda de prensa en el 

departamento de Salto porque allí, por ejemplo, uno imagina que ante cada caso 

detectado se genera este rastreo epidemiológico, así que esta situación que 

describía la funcionaria debe por lo menos multiplicarse por 4, cada uno de esos 

cuatro pacientes hoy estará siendo sometido a ese rastreo epidemiológico. Pero 

hubo otros datos interesantes, ya los vamos a comentar, ahora Nico Núñez en 

el Ministerio de Trabajo” (aparece un pequeño recuadro con imágenes en vivo 

desde el Aeropuerto Internacional de Carrasco, y un texto que dice: “URGENTE”, 

debajo: “MEDIDAS EN EL AEROPUERTO”, y debajo: “SE ACTIVÓ EL 

PROTOCOLO POR EL CORONAVIRUS EN EL AEROPUERTO DE 

CARRASCO”). 

VA: “Vamos contigo, Nico. Adelante.” 

NN: “Daniel, Vale. Sí, retomamos el contacto aquí desde el Ministerio de Trabajo, 

acaba de culminar la reunión. Estamos con el Inspector de Trabajo, con Tomás 

Teijeiro, con Valentina Arlegui que es la Directora General de Secretaría del 

Ministerio de Trabajo. Bueno, ¿qué es lo que acaban de, de alguna manera, 

imagino, protocolizar con representantes de la Cámara de Industrias, del PIT-

CNT, de distintas gremiales, de cara a lo que es esta situación nueva que 

tenemos y que nos involucra a todos y que todos tenemos que poner un poco de 

nosotros para evitar que se propague?” 

VALENTINA ARLEGUI: “Bueno, principalmente nosotros citamos al CONASSAT 

(Consejo Nacional de Seguridad y Salud en el Trabajo), en primer lugar porque 

es presidido por el Ministerio de Trabajo y porque además nos parecía que era 

el órgano más representativo, justamente por todas las personas que tu 

nombraste que lo integran para legitimar, de alguna manera (la pantalla se divide 

en cuatro, con imágenes en vivo de la Torre Ejecutiva, del Aeropuerto, de donde 

se está desarrollando el móvil y de una ilustración sobre cómo las personas 

pueden contagiarse de Covid-19), y mostrarnos de manera monolítica en este 

tema porque tenemos que actuar rápido, y bueno, y generar un protocolo por lo 
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menos de primera actuación para estos casos. Siempre aclarar que cuando 

nosotros hablamos de protocolo y de estas cosas, es siempre en el momento, 

esto es algo que es muy dinámico, que puede variar y que por tanto el protocolo 

que elaboramos hoy, de repente dependiendo de, justamente, cómo evoluciona 

este tema, puede ir variando.” 

NN: “En dos o tres pasos, ¿qué es lo que hay que hacer? ¿Cuáles son las 

recomendaciones para los trabajadores y también para los empresarios, de parte 

de la Inspección de Trabajo ante esta nueva situación sanitaria?” 

TOMÁS TEIJEIRO: “La voluntad del Ministro Mieres, quien en el día de ayer 

anunció la situación del CONASSAT, que es el Consejo de Seguridad y Salud 

en el Trabajo, era la de buscar un consenso, que como decía la directora general, 

se logró rápidamente, lo cual demuestra la seriedad de todos los actores 

implicados en las relaciones laborales en Uruguay, tanto los representantes 

sindicales como las cámaras, como los representantes del Estado hemos llegado 

a una conclusión que está plasmada en una resolución de este ministerio en la 

cual se establece que, básicamente, se van a aplicar las excelentes normas que 

tiene el Uruguay en materia de salud laboral, que son normas que datan desde 

los últimos 100 años, algunas muy modernas, otras muy antiguas, que van a 

empezar no solamente a controlarse sino que a aplicarse en forma consensuada, 

es decir que todos los actores van a estar pendientes, como decía Valentina, del 

dinamismo de esta problemática para ir ajustando el protocolo, que desde lo 

básico, que es notorio y es público, de las medidas de higiene y todo lo demás, 

para que en cada ámbito laboral, porque cada ámbito es diferente, se pueda ir 

ajustando el mecanismo y el funcionamiento a los efectos de obtener el mejor 

resultado que es minimizar el daño y la cantidad de contagios.” 

NN: “Los trabajadores van a notar una recomendación por parte de las empresas 

y a su vez también la adopción de medidas sanitarias quizás diferentes a las que 

teníamos hasta el día de hoy…” 

TT: “Sí, porque lo fundamental acá… Van a notar cambios, pero los cambios que 

se van a notar en la práctica parten de un consenso tripartito que es lo 

importante, porque eso el mejor producto de la reunión que tuvimos hoy y que 

termina en esta resolución. Llegamos a conclusiones que son de trabajo en 

conjunto, acá no hay fricción ni hay ánimos enfrentados, hay solamente una meta 

común que es la de minimizar el contagio del Coronavirus en ámbitos laborales, 
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que esto sea lo mejor posible y todos puedan trabajar con la mayor seguridad. Y 

en ese manejo de protocolos se van adecuar a cada uno de los ámbitos, no es 

lo mismo en el ámbito de la salud, en el ámbito de la pesca, en el ámbito del 

trabajo de oficina, entonces se van a ir adecuando en conjunto como está 

previsto por nuestra legislación en materia bipartita y con la participación de las 

autoridades.” 

P2: “¿Qué es lo que va a pasar con aquellos que hayan estado en lugares de 

riesgo, con aquellos trabajadores que el médico le dé los 14 días de 

cuarentena?” 

TT: “Bueno, precisamente los protocolos en los que estamos trabajando y que 

son los que prevé la resolución de hoy, son dinámicos, como decía la directora,  

porque establecen para cada área del trabajo que las partes, con nuestra 

asistencia, vayan armando el esquema en el que van a funcionar, ¿por qué? 

Porque no podemos prever hoy cómo se va a desempeñar este problema, o sea, 

no tenemos manera de saber cómo va a suceder, entonces para eso lo 

importante es el dinamismo, el funcionamiento de sinergias, el estar 

permanentemente conectados, el CONASSAT ya quedó convocado para dentro 

de poquitos días, sin perjuicio de eso tenemos un seguimiento diario, entonces 

se va a ir ajustando de acuerdo a la problemática, no podemos ser alarmistas, sí 

tenemos que estar preocupados.” 

P2: “Disculpe Inspector, ¿pero no hay ya una ley que indica que hay un seguro 

para cualquier trabajador que esté cursando una enfermedad o determinada 

certificación médica?” 

TT: “Era lo que le comentaba recién, el Uruguay felizmente tiene un derecho 

laboral muy potente que data de hace 100 años por lo menos, y en eso las 

normas son las normas generales, cualquier trabajador enfermo va a poder ser 

asistido de la misma manera que era por cualquier enfermedad y con los mismos 

beneficios que hasta el momento.”  

NN: “Directora, sobre todo para usted, no se descarta que se esté negociando, 

por ejemplo, a nivel del Banco de Previsión Social, de la cúpula del Ministerio de 

Trabajo, cómo instrumentar, por ejemplo, la eventualidad de cada trabajador que 

venga de un país donde la epidemia o la pandemia del Coronavirus esté más 

extendida, haya una especie de cuarentena obligatoria, por ejemplo ¿eso 
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eventualmente va a ser parte de otro anuncio que haga el Ministerio de Trabajo 

y Seguridad Social?” 

VA: “Sí, por supuesto. En primer lugar establecer que estamos en absoluta 

coordinación en el BPS, por eso la importancia, como recalcábamos, del 

CONASSAT, justamente para que no sean medidas aisladas. También va a 

haber un tema de medida nacional de Salud Pública que va a ser anunciada lo 

antes posible con respecto al tema, y bueno, BPS ya tiene hoy en día 

determinados mecanismos para poder certificarar a los trabajadores que están 

prescriptos médicamente con aislamiento, pero todo eso es algo que nosotros 

vamos a ir viendo a medida que evoluciona y estudiando el caso concreto. Hoy 

en día son cinco países de los que tienen una circulación activa del virus, esa 

lista puede agrandarse o no y eso lo vamos a ir viendo porque, como le mencionó 

el Inspector, es muy dinámico y va a ir cambiando.”  

NN: “Muy bien. Así de esta manera nosotros estamos cerrando esta reunión que 

se realizó aquí en las oficinas de Ministerio de Trabajo y Seguridad Social y, 

como les decíamos, más allá de esto que conversábamos, según la información 

que nosotros manejábamos desde más temprano en el MSP, hay una 

negociación para ver cómo se instrumenta, sobre todo el tema de la certificación 

y además también, eventualmente, los costos que trae aparejado para los 

trabajadores, para las empresas, para el Estado en su conjunto, la eventualidad 

de la cuarentena obligatoria o de la cuarentena voluntaria de los trabajadores, 

sobre todo aquellos que estuvieron en los países donde el Coronavirus, el Covid-

19 está más extendido. Volvemos con ustedes a estudios.” 

 

(Min 50:21) 

DC: “Bueno, muchas gracias, Nicolás. Hay reportes de la situación que se está 

viviendo cuando decíamos no hay que generar alarma parece que no han 

escuchado quienes han acudido en masa los supermercados, por ejemplo, y a 

las farmacias.” 

VA: “Con una situación difícil de contener, y bueno, ya nos están informando 

sobre situaciones puntuales en algunos supermercados, un desabastecimiento 

parcial.” 
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DC: “Exacto. Bueno, vamos ahora a lo que han señalado sociedades médicas 

junto al gremio de los médicos que le trasladaron al MSP un documento 

especial.” 

VA: “Sí, así es, para tener una guía de cómo tiene que actuar el equipo de salud.”  

DC: “El informe presenta una serie de recomendaciones para evitar la 

propagación de la enfermedad tanto al personal de la salud como al resto de los 

usuarios.” 

(Compacto de la noticia) 

REPRESENTANTE 1: “Los que consideramos que son los elementos más 

importantes que integran lo que llamamos el equipo de protección personal, o 

sea, los diversos dispositivos que el personal de salud debe utilizar para prevenir 

la eventual adquisición de este virus que, como sabemos, una de las posibles es 

que se transmita al personal de salud en el proceso de cuidado, y tiene un 

capítulo que hace referencia a lo que llamamos las maniobras generadores de 

aerosoles, que son procedimientos en los cuales hay más riesgo de transmisión 

al personal de salud porque se producen partículas más chicas que tienen más 

eficiencia en la transmisión.” 

R2: “El documento es una base consensuada de cómo se debe cuidar no solo al 

paciente sino al personal que asiste a estos enfermos en los distintos niveles de 

atención, sea en domicilio, en una puerta de emergencia, en el piso o en el CTI, 

inclusive también en situaciones particulares.”  

R1: “La magnitud del impacto habrá que irla viendo en el devenir de las semanas, 

de los días y de las semanas, y va a depender también de las medidas de 

prevención que tomemos a nivel comunitario, a nivel asistencial y también de 

factores climáticos y de otros factores que veremos un poco cómo se siguen 

desarrollando.” 

R2: “En ningún sistema de salud del mundo se está preparado para una 

contingencia así y sabemos que el reto es grande, que de presentarse muchos 

casos va a haber dificultades, pero lo importante, justamente, es tener los planes 

de contingencia que nos permitan afrontar esa dificultades con el menor impacto 

negativo posible.”  

 

(Min 52:56) 
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DC: “También se han registrado largas filas frente, por ejemplo a aerolíneas y 

agencias de viaje.” 

VA: “Sí, hoy de mañana se vieron saturadas por una cantidad de personas que 

buscaban postergar o cancelar sus viajes al exterior.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “El Centro de Montevideo tuvo largas filas en la calle en diferentes 

agencias y aerolíneas. Ante el riesgo de contagio, la suspensión de espectáculos 

deportivos y culturales, así como el cierre de algunos puntos  turísticos, las 

consultas y solicitudes de cambio son intensas en estas horas.” 

REPRESENTANTE DE LA AGENCIA DE VIAJES: “Tenemos varios pasajeros 

que están en Barcelona y otros en Madrid, están parados, y queremos buscarle 

la vuelta, lo antes posible que se vengan porque está complicadísimo. En 

realidad lo que queremos hacer es cambiarles la fecha sin que paguen, sin que 

pague penalidad, y hacerlo lo antes posible y el día que ellos quieren. El tema 

es que hay pocos lugares y las aerolíneas se están haciendo complicadas en 

que quieren cobrarnos el cambio de penalidad y a nosotros no nos parece justo.” 

PERIODISTA: “¿Han tenido muchos reclamos, pedidos de modificaciones?” 

RAV: “Sí, una locura, solo están llamando para cancelaciones.” 

VDC: “Según explicaron desde las agencias de viajes, los vuelos hacia Uruguay 

se están viendo saturados por ser uno de los pocos países que sigue permitiendo 

la llegada e ingreso de los vuelos desde países en riesgo, de esta forma los 

pasajeros de la región están volviendo hacia sus países ingresando por Uruguay. 

Una de las complicaciones que están teniendo nuestros compatriotas en el 

exterior es que no se les permite modificar la ruta prevista.” 

RAV: “Lo que no están dejando las aerolíneas es hacer el cambio de ruta, que 

eso es lo más principal, que están dejando a los pasajeros en diferentes lugares.” 

VDC: “Viajes de trabajo, visitas a la familia y vacaciones hacia el exterior serán 

reprogramados para más adelante.” 

PER: “¿Vienen a modificar un pasaje?” 

PASAJERO: “Sí porque tenía viaje ahora para el viernes 20, y bueno, vamos a 

ver qué pasa con esto.” 

PER: “¿A dónde se iba?” 

PAS: “A España, justamente que nuestro hijo está allá.” 

PER: “Iban de visita…” 
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PAS: “Iba a ir ella ahora de visitadora, la madre iba a ir a ver al hijo.” 

PER: “Y la intención es posponer…” 

PAS: “Lógico, sí, porque como está la situación ahora está complicado en todo 

el mundo.” 

PAS 2: “Vengo a averiguar a ver si lo puedo cambiar porque como dijeron que 

iban a cerrar todo y yo iba a trabajar…” 

PER: “¿A dónde ibas?” 

PAS 2: “A Cambrils, se llama, queda a 100 kilómetros de Barcelona más o menos 

por ahí, al sur. No sé con qué me voy a encontrar cuando entre, voy a ver qué 

me dicen, si ponen alguna multa por cambiarlo o si lo están cambiando con 

flexibilidad por lo que está pasando.” 

VDC: “Para quienes viven en Europa y esperaban retornar a sus hogares en los 

próximos días, la situación es similar.” 

PER: “¿A dónde viajabas?” 

PAS 3: “A Madrid, pues yo tenía… es que en principio tenía que volar desde 

Santiago y me lo cancelaron, e hice el pedido de que me lo avanzaran para salir 

desde aquí.” 

PER: “¿Lo lograste slucionar?” 

PAS 3: “Sí, me lo han mandado para el lunes pero no saben si saldrán.” 

PAS 4: “Viajábamos el domingo a España, a Madrid, y pedimos a ver si lo 

podíamos postergar, y lo postergamos para el mes de abril, un mes mas. Vivimos 

en España, estamos de paseo por aquí a visitar la familia, y bueno, un mes es 

un mes. (Habla la pareja) Hasta que la familia nos soporte nos podremos 

quedar.”  

(Min 56:12) 

DC: “Vamos nuevamente a la Torre Ejecutiva.” 

VA: “Vamos con el trabajo de Marcelo y Leo Luzzi.” 

MI: “Bien, muchas gracias, compañeros, muy amables. Nosotros nos hemos 

trasladado ahora hasta la puerta principal de la Torre Ejecutiva aquí frente a la 

Plaza Independencia. Contarles que de un momento a otro va a ser la 

conferencia donde se encuentra ubicado nuestro compañero Leo en estos 

momentos en el primer piso, y eso es porque ya hay movimiento de alguno de 

los ministros que han participado del encuentro y, presumiblemente, porque 

todavía no tenemos información oficial, comenzará de un instante a otro el otro 
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encuentro que tiene previsto el Presidente de la República con los líderes 

políticos. Nacho yo te voy a pedir que de repente… A ver, vamos a hacer una 

caminata, muy breve por cierto, Esta es el frente de la Torre Ejecutiva, aquí están 

los vehículos de los ministros que están participando, nos decían que ya 

comenzaban a bajar algunos, por eso nos trasladamos hasta aquí, a efectos de 

tratar de conversar con alguno de ellos, y digo tratar porque, como se 

imaginarán, si hay una conferencia de prensa, por la magnitud del tema, todo 

hace indicar que seguramente los secretarios de Estado se van a limitar a los 

anuncios que oportunamente en cualquier momento habrá de realizar 

posiblemente el Presidente, porque hasta hace un instante no estaba 

oficialmente confirmado que iba a estar el Doctor Lacalle en la conferencia, 

nosotros entendemos que sí por la magnitud de la situación, y naturalmente las 

autoridades del MSP conjuntamente con la Secretaría de la Presidencia. Aquí 

están los vehículos de los ministros, seguramente en cualquier momento habrán 

de comenzar a bajar para retirarse y, eventualmente entonces, trataremos de 

conversar con alguno de ellos al momento del retiro, aunque insisto, la idea es 

que se van a centrar, según nos indicaron desde la Presidencia de la República, 

en los anuncios que se van hacer en la conferencia que se habrá desarrollar en 

el primer piso. Ya se encuentran aquí los líderes políticos, como les decíamos 

en una anterior intervención, incluso el presidente del Frente Amplio nos lo 

confirmaba personalmente, nos decía que está algo retrasado, es el análisis que 

se está haciendo por parte del Poder Ejecutivo junto al Sistema Nacional de 

Emergencias, junto al Congreso de Intendentes y el Gabinete de Ministros 

acerca del alcance de toda esta situación, y para ir tomando algunas medidas 

más profundas de las que se han tomado hasta el momento y tener, obviamente, 

un plan de contención para la eventualidad de que se extienda la enfermedad en 

nuestro país. Tener en cuenta, por ejemplo, lo que escuchábamos de lo que 

decían las autoridades de Salto, que las dos personas, que se encuentran bien, 

que están en sus domicilios, pero que sí tuvieron contacto con otras personas a 

lo largo de estos últimos 10 días, que tomaron ómnibus, que anduvieron por la 

ciudad, que justamente llegaron en ómnibus a Salto, no hay casos sospechosos 

pero sí hay unas personas con síntomas. Todo hace indicar que de repente 

podrían confirmarse más casos en el transcurso de las próximas horas aquí en 

nuestro país. Esto es lo que nosotros le podemos mostrar entonces desde la 
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fachada de la Torre Ejecutiva, veremos si tenemos la posibilidad de conversar 

con algunos de los ministros. Volvemos con ustedes, Valeria, Daniel.”  

DC: “Notable, Marcelo. Muchas gracias. Bueno, tenemos el sistema de 

multipantallas, vamos ahora con Leonardo Luzzi.” 

LL: “Gracias. Acá está todo pronto en la sala de prensa de la Torre Ejecutiva 

donde estamos esperando entonces que bajen las autoridades a dar esta 

conferencia, a hacer estos anuncios que estamos esperando todos los 

uruguayos. La reunión del Presidente de la República con el SINAE, con los 

ministros, con los intendentes, empezó poco después de las cinco de la tarde, 

fíjense la hora que es, estamos a 12, 13 minutos de la hora 20, y bueno, todavía 

no ha bajado nadie (mientras Luzzi habla se observan imágenes ilustrativas del 

virus y de cómo es posible contagiarse). Algunas consultas que hicimos, todavía 

no hay certeza de que llegue hasta este piso el Presidente de la República, el 

Doctor Luis Lacalle Pou a explicar él la situación que está viviendo el país, en 

esta etapa donde se confirmaron que hay cuatro casos de Coronavirus. Si no 

baja el Presidente de la República hay tres sillas ya dispuestas aquí, es decir 

tres autoridades van a estar llegando hasta este lugar para explicar las medidas 

que se están tomando por parte del Gobierno. Reuniones que empezaron, 

entonces, hace mucho rato, se va a presentar una lista de acciones de 

decisiones que tomó el Poder Ejecutivo para prevenir ahora, no solo el ingreso 

de más casos, sino también la expansión. Ustedes saben que este virus, el 

Coronavirus, es fácil de contagiar, por lo que se van a estar tomando también 

una serie de medidas vinculadas a ese aspecto. Nosotros vamos a seguir por 

acá, entonces apostados, y apenas tengamos alguna novedad los volvemos a 

convocar. Les reiteramos también que ya hay autoridades de los partidos 

políticos, pudimos confirmar la presencia, por ejemplo, de Javier Miranda, el 

presidente del FA que está en este edificio. Después de la reunión con los 

ministros, Lacalle Pou iba a recibir a los líderes de todos los partidos políticos a 

los efectos de explicarle esta situación que estamos viviendo con el ingreso del 

Coronavirus.” 

 

(Min 1:01:37) 
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DC: “A propósito ahora del sistema de salud, desde ASSE han informado que se 

dispone precisamente de un sistema de atención para hospitales y a domicilio, 

acorde a esta situación en todo el país.” 

VA: “Sí, de esta forma se ha diseñado entonces un plan de contingencia.” 

(Compacto de la noticia) 

REPRESENTANTE DE ASSE: “Estos dos primeros casos de usuarios de ASSE 

en la ciudad de Salto, hoy están siendo atendidos en su domicilio y no tuvieron 

que pasar por la emergencia del hospital.” 

PERIODISTA: “¿Se hizo la trazabilidad de esos dos casos? Es decir, con 

quiénes estuvieron en contacto, porque la información que publicó el Ministerio 

es que ni siquiera es de estos últimos días sino que sería entre el 3 y el 6 de 

marzo.” 

RA: “Por supuesto, en esta fase que acabamos de culminar hoy, la fase 1, donde 

no había casos confirmados, todo pasaba por el diagnóstico del Ministerio, y 

obviamente el Ministerio y epidemiología del Ministerio están al tanto de todo el 

seguimiento que se hizo y ha estado supervisando la actuación de ASSE en ese 

sentido.” 

PER: “¿Prevén una saturación del sistema? Sobre todo ante la confirmación de 

los primeros casos, lo que todos prevemos es que puede llegar a aumentar por 

lo menos el nivel de preocupación por parte de la ciudadanía.” 

RA: “Sí, sí, nosotros lo prevemos y es por eso que estamos planteando medidas 

de contingencia ante una situación de contingencia. Nosotros hemos tenido una 

reunión en la tarde de hoy con la Federación de Funcionarios de Salud Pública 

y el Sindicato Médico del Uruguay, donde hemos planteado que las soluciones 

a una situación de contingencia, una situación de crisis, una pandemia se realiza 

con situaciones de emergencia, con planes de contingencia, efectivamente. 

Hemos encontrado la muy buena colaboración de los trabajadores, tanto 

médicos como no médicos, de que se pueda salir desde nuestras policlínicas a 

la atención domiciliaria.” 

PER: “¿En la práctica eso cómo se va a llevar a cabo?” 

RA: “Depende de la ciudad y el lugar, nosotros somos el único prestador que 

tenemos 826 puntos de atención primaria, de policlínicas estamos hablando, 

policlínicas y centros de salud, tenemos 28 hospitales de segundo nivel, tenemos 

11 hospitales de tercer nivel y llegamos a todas las localidades con más de mil 
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habitantes. Tenemos las rondas rurales para llegar a los lugares más recónditos. 

O sea que los sistemas de atención dependen del lugar, de la localidad, de la 

zona rural o urbana y las dimensiones de la ciudad.” 

 

(Min 1:04:12) 

DC: “Vamos a hacer una pausa. Estamos siguiendo con atención lo que sucede 

en la Torre Ejecutiva, allí están Marcelo Irachet, Leonardo Luzzi, en cualquier 

momento van a aparecer las autoridades designadas para dar esta rueda de 

prensa a propósito de la aparición de estos cuatro casos de Covid-19, esta 

variante del Coronavirus.” 

VA: “Bien, también vamos a ver cómo impacta este virus en lo que es toda la 

actividad deportiva, se suspendió lo que es la copa de selecciones en el interior 

y aquí se jugará a puertas cerradas.” 

DC: “En instantes seguimos adelante.” 

(Pausa)  

 

(Min 1:04:54) 

DC: “En apenas un par de minutos estaremos en vivo con la conferencia de 

prensa en la Torre Ejecutiva.” 

VA: “Bueno y esta es la campaña de bien público que preparó el MSP.” 

(Compacto de la campaña del MSP) 

VDC: “7 acciones para cuidarnos del Coronavirus Covid-19 entre todos. Lavate 

las manos con agua y jabón regularmente. Evitá tocarte la cara con las manos 

sin lavar. Evitá el contacto cercano con personas que tengan síntomas. Tapate 

con el antebrazo o un pañuelo descartable al toser o estornudar. No compartas 

bombillas, vasos, botellas, platos o cubiertos. Ventilá los ambientes. Ante tos 

seca, fiebre y dificultades respiratorias consultá a tu médico de radio a domicilio. 

Plan Nacional Coronavirus, MSP” (durante todo el video se observan imágenes 

con los textos escritos). 

 

(Min 1:05:52) 

DC: “Telenoche estuvo además en contacto con una de las cuatro personas 

contagiadas, se trata de una mujer que viajó a Madrid, con destino a Milán, pero 

finalmente no pudo entrar.” 
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VA: “Aseguró que, luego de volver a Uruguay, asistió a una fiesta con un número 

importante de personas, pero cuando comenzó a presentar los síntomas resolvió 

quedarse en su casa previendo que podría tratarse del Covid-19.” 

DC: “Reiteramos que en minutos en la Torre Ejecutiva. También la Iglesia 

Católica anunció algunos cambios, aquellas medidas adoptadas para la 

prevención del contagio ante la llegada del Covid-19.” 

VA: “Compartimos algunas de estas recomendaciones.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “La Conferencia Episcopal del Uruguay emitió un comunicado dirigido a los 

sacerdotes, diáconos y fieles de la Iglesia Católica con una serie de medidas 

preventivas ante la llegada del Coronavirus a nuestro país (aparece nuevamente 

un pequeño recuadro con imágenes de la Torre Ejecutiva y un texto que dice: 

“CORONAVIRUS”, y debajo: “CONFERENCIA DE PRENSA EN TORRE 

EJECUTIVA. EL GOBIERNO ANUNCIARÁ MEDIDAS SANITARIAS.”). 

“Estamos viviendo una cuaresma muy especial a causa de esta pandemia, y sin 

embargo nos estamos preparando para la Pascua donde renovamos nuestra 

esperanza en el señor resucitado”, comienza el comunicado. En el mismo se 

invita a orar por los enfermos y se destaca que, basados en las pautas dadas 

por las autoridades sanitarias, recomiendan omitir el saludo de la paz, no poner 

agua bendita en las piletas situadas en los templos, en la distribución de la 

comunión sugerimos que se reciba en la mano. Será conveniente también que 

se laven sus manos antes y después de distribuir la sagrada comunión, tanto el 

sacerdote como los ministros que participan en la distribución de la misma. El 

comunicado culmina diciendo “roguemos para que el virus del miedo y la 

desconfianza no cierre el corazón, sino que confiemos en Dios, señor de la vida, 

pues en sus manos estamos””. 

 

(Min 1:07:46) 

DC: “Nos vamos allí a la Torre Ejecutiva.” 

VA: “Vamos con Leo Luzzi.” 

LL: “Sí, gracias. Seguimos acá esperando, como ustedes pueden ver, que 

comience esta conferencia de prensa, ya llevamos más de tres horas de reunión 

del Presidente con el SINAE, desde aquí se van a hacer anuncios a la población, 

uno de ellos va a ser llevar calma también a la población en este momento. 
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Calma porque ustedes saben que se entra muy fácil en pánico en las sociedades, 

de hecho ustedes ya han estado informando lo que está pasando en otros 

países, acá mismo también está aumentando, por ejemplo, la compra en los 

supermercados, compras desmedidas. Recién me mostraban algunas fotos de 

lo que está pasando, nos están viendo en Canadá y nos estaban mandando unas 

fotos con las góndolas de supermercados que ya están vacías porque se entra 

también en ese estado de nerviosismo, así que seguramente las autoridades, 

más allá de comunicar detalles de estas cuatro personas que tienen Coronavirus 

confirmado aquí en el territorio nacional, seguramente pedirán calma a la 

población. Una serie de medidas se van a estar tomando, se van a estar 

anunciando. Qué va a pasar con las concentraciones de gente, qué va a pasar 

con los clubes deportivos, qué va a pasar con la semana de turismo, mucha 

gente ya compró su pasaje para ir sobre todo a la región, Argentina Brasil, en 

esos países también hay Coronavirus, de hecho en Argentina hay personas que 

fallecieron. Bueno, son algunas de las dudas que tenemos nosotros aquí ahora 

y que vamos a tratar de evacuarlas cuando las autoridades estén acá. Recién 

estuvimos haciendo algunas consultas con fuentes del Gobierno, nos decían que 

no está confirmado que el Presidente de la República baje desde el piso 11 

donde está ahora reunido, hasta aquí donde estamos nosotros en el piso 1 de la 

Torre Ejecutiva, porque se había especulado, si se quiere, que el Presidente iba 

a estar al frente de los anuncios que se iban a estar haciendo por esta situación, 

no de crisis pero sí de una emergencia sanitaria por la confirmación de los casos 

de Coronavirus en el Uruguay. Así que vamos a ver quién viene, seguramente 

Álvaro Delgado, Secretario la Presidencia va a estar. Yo les decía, hay tres sillas 

aquí en esta sala ya dispuestas para las autoridades, Alvaro Delgado puede ser 

el que venga por su rol de Secretario la Presidencia y además por estar al frente 

del SINAE. Así que si les parece bien nosotros vamos a seguir por acá donde la 

expectativa aumenta, estamos todos esperando los anuncios del Gobierno y 

apenas tengamos alguna novedad nos volvemos a comunicar en directo con 

ustedes.” 

DC: “Bueno, y allí están trabajando varios de nuestros equipos. Nos vamos ahora 

si les parece con Marcelo Irachet.” 

VA: “Así es, adelante, Marcelo.” 
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MI: “Bien. Daniel, Valeria, muchas gracias nuevamente. Decirles que aquí 

también estamos esperando como nuestro compañero Leo arriba en el primer 

piso, la expectativa naturalmente es muy importante, de repente está muy 

apagada en estos momentos la Plaza Independencia, no lo vamos a ver desde 

aquí pero yo les cuento que hay un montón de gente, que la noche acompaña, 

por cierto está muy bonita, como también en alguna medida salieron a caminar 

y se sentaron frente a la Torre Ejecutiva, no sé si monitoreando por los teléfonos 

o por la radio alguna de estas transmisiones seguramente, para ver cuáles son 

los anuncios en el movimiento de la prensa, que es a nivel local e internacional 

también, acá hay muchos representantes de cadenas internacionales que están 

siguiendo de cerca todo lo que aquí en Torre Ejecutiva está pasando. Leo 

hablaba acerca de las medidas de previsión que seguramente adoptará el Poder 

Ejecutivo en el transcurso de esta misma noche, que serán incrementadas 

respecto a las que ya se habían tomado. Y hay muchas preguntas por hacer, 

qué es lo que pasa en lo inmediato. Pero quizás la pregunta de fondo es qué es 

lo que va a pasar un poco más allá, y hoy estuvimos justamente, es una de las 

preguntas de repente para trasladar a las autoridades específicamente de la 

salud, en qué medida se ha avanzado con la obtención de una vacuna, 

justamente Israel es quien más ha avanzado en alcanzar una vacuna para 

combatir esta enfermedad, más allá incluso que lo que ha hecho la propia China 

y los EE.UU. Pero, en definitiva, es una vacuna lo que nos puede alejar 

definitivamente de un riesgo por contraer Coronavirus, aunque tiene un índice de 

mortalidad muy bajo, una incidencia del 2% a un 4% de los casos confirmados. 

Todo hasta ahora es mucha especulación, qué va a pasar en el futuro inmediato 

y de repente un poco más a largo plazo, pero por cuánto tiempo vamos a estar 

hablando de esto e informando de esto, son algunas de las preguntas que 

también habrá que trasladar a las autoridades del Gobierno. A ver… Nacho… de 

repente la fachada… les mostramos un momentito cómo luce la Torre Ejecutiva, 

no sé si llegamos hasta allá, hasta la Plaza Independencia, está muy oscura por 

cierto, está oscura total, no se va a ver absolutamente nada pero aquí están los 

autos de los ministros y de los dirigentes políticos que llegaron a participar de 

estas reuniones. Nosotros estamos acá para que de repente podemos hablar 

con alguno de ellos y sus conclusiones acerca de lo que se está conversando 
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arriba, y de si les parece bien o no las medidas que seguramente hoy tomé el 

Gobierno Nacional. Volvemos en cualquier momento. Daniel, Valeria…” 

DC: “Bien, muchas gracias. Y también tenemos otro móvil en vivo con Juan Pablo 

Da Costa.” 

VA: “Sí, Juan Pablo Da Costa que ha estado trabajando allí viendo cómo es la 

disposición de las medidas de seguridad, Telenoche también estuvo hoy más 

temprano, adelante JP.” 

JPDC: “Así es, y se sigue con mucha expectativa lo que está ocurriendo en Torre 

Ejecutiva desde aquí del Aeropuerto Internacional de Carrasco. Nos han 

brindado los tapabocas, estas mascarillas que han recobrado gran notoriedad e 

importancia en estos días, los funcionarios aquí del aeropuerto pueden decidir 

ellos si desean utilizarlas, también hay guantes. Lo que sí hemos visto es que 

los funcionarios policiales sí están continuamente con el tapabocas puesto. Se 

espera un vuelo para dentro de unos minutos proveniente de Asunción, hay 

vuelos que van a estar llegando de Buenos Aires, también de San Pablo, llegó 

uno más temprano directamente desde Madrid. Hay un protocolo que es 

determinado por el MSP, en la pantalla en estos momentos se puede ver, hay un 

cartel allí luminoso en la pantalla que también explica a quiénes están aquí en el 

aeropuerto qué medidas se deben tomar frente al Coronavirus. Lo que muchos 

consultan es: “¿pero hay controles sistemáticos a quienes llegan al país a través 

de esta terminal aérea?” Bueno, no los hay concretamente sino que es la 

persona la que responsablemente debe decir o, de otra forma, quienes están en 

el vuelo, es decir azafatas o vinculadas a las empresas de las aerolíneas que 

están en conocimiento de que una persona tiene síntomas del Coronavirus, 

deben informar a las autoridades aquí del aeropuerto para que se hagan los 

protocolos correspondientes, como el que le comentábamos más temprano, 

sucedió en esta madrugada, un caso que en definitiva luego fue descartado. Hay 

una sala sanitaria también donde se trabajan con esas personas que podrían 

llegar a tener la enfermedad, o por lo menos tienen los síntomas. Pero 

reiteramos, es la persona la que debe decir, hasta el momento y si no hay 

modificaciones luego de lo que se determine allí en Torre Ejecutiva, es la persona 

la que debe decir “bueno, tengo estos síntomas”, y así se activan los diferentes 

protocolos sanitarios. La expectativa, lo reitero, está puesta en lo que pase allí 
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en Torre Ejecutiva y a las medidas que se van a tomar de aquí en más por esta 

situación de contingencia respecto al Coronavirus.” 

 

(Min 1:15:53) 

DC: “Vamos ahora a la situación regional. Hasta hace poco Uruguay era, junto 

con Venezuela, los dos países que no tenían casos de Coronavirus.” 

VA: “Y bueno, justamente hoy, este viernes por la mañana se confirmaron los 

dos primeros infectados.” 

(Compacto de la noticia) 

PERIODISTA VENEZOLANA: “El gobierno en disputa de Venezuela confirmó 

dos casos de Coronavirus en el país. La Vicepresidenta de la nación, Delcy 

Rodríguez, informó que los dos pacientes ya se encuentran aislados y siendo 

monitoreados por el sistema de salud público.”  

DELCY RODRÍGUEZ: “Estos casos son dos ciudadanos venezolanos, una 

Ciudadana de 41 años que estuvo recientemente de viaje por los Estados Unidos 

de Norteamérica, por Italia y por España. El otro caso es un ciudadano 

venezolano de 52 años que también estuvo de viaje en España.” 

PV: “El gobierno en disputa de Venezuela también ha suspendido las clases a 

partir del lunes, los eventos públicos así como también las proyecciones 

cinematográficas. Indicó que todos aquellos ciudadanos que utilicen los sistemas 

metro y de ferrocarril deben usar tapabocas. Ha dicho que por el momento estas 

personas ya están siendo atendidas por el sistema de salud público. Desde 

Caracas, Venezuela, les informa a Adriana Nuñez Rabascall de La voz de 

América para la Alianza Informativa Latinoamericana.” 

 

(Min 1:17:21) 

DC: “Bien. Y nos vamos ahora a lo que está pasando en la República Argentina.” 

VA: “Allí se confirmó la segunda muerte por Coronavirus en El Chaco.” 

DC: “Alberto Fernández, el presidente, anunció además la suspensión de los 

vuelos desde las zonas más afectadas.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “La segunda víctima era un hombre de 61 años oriundo de El Chaco que 

era profesor de la Universidad Tecnológica Nacional con sede en la provincia. 

Esta muerte llega solo seis días después de la primera muerte en el país por el 
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nuevo virus, el anterior era un hombre de 64 años. Tras anunciar esta segunda 

muerte se llevó a cabo una reunión en la Casa Rosada donde el Ministro de 

Salud, Ginés González García, dijo que sería contraproducente cerrar los 

colegios. Sin embargo, en la noche de este jueves Alberto Fernández declaró la 

emergencia sanitaria por un año y resolvió cerrar sus terminales aéreas para 

ciertos territorios.” 

ALBERTO FERNÁNDEZ: “Este decreto suspende por 30 días los vuelos 

provenientes de Europa, EEUU, Corea del Sur, Japón, China e Irán.” 

VDC: “Perú también se sumó a la decisión de Argentina que ya había sido 

tomada por Bolivia, Paraguay y Venezuela, suspendiendo la llegada de vuelos 

desde Europa y Asia a partir de este viernes, pero sin especificar el tiempo de 

duración de la medida.” 

MARTÍN VIZCARRA: “También hoy en la mañana tomamos la decisión de sacar 

una norma que prohíbe cualquier tipo de espectáculos de toda índole que 

congregue a más de 300 personas.” 

VDC: “El país andino también suspendió las clases en universidades y escuelas. 

Actualmente en el país hay 22 personas infectadas.” 

 

(Min 1:19:14) 

DC: “Seguimos. En apenas un par de minutos estará el señor Eduardo Rivas 

porque hay un impacto ya no a nivel regional, sino… ayer mismo Eduardo decía, 

esto que ha decidido la FIFA, acá en la región la CONMEBOL…” 

VA: “Claro, pero hay otros aspectos que también están golpeando, por ejemplo 

lo que tiene que ver desde el punto de vista económico, el petróleo en Nueva 

York subió ligeramente pero tuvo un derrumbe semanal del 23%.” 

DC: “Es la peor caída desde la crisis financiera desde el año 2008.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “El barril de referencia en EEUU para entregar en abril cerró en 31,73 

dólares, 0,7% centavos menos que el jueves, pero perdió 9,55 dólares desde el 

viernes pasado. En Londres el barril de Brent, del Mar del Norte, para entrega en 

mayo ganó 1,9%, 33,85 dólares, pero en la semana bajo 25,2%. Desde el inicio 

de 2020 los dos contratos de referencia perdieron casi la mitad de su valor, el 

lunes tuvieron su peor caída desde la Primera Guerra del Golfo en 1991, con un 

desbarranque de 25%. Los precios del barril están determinados tanto por la 
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oferta en medio de una guerra de precios entre Arabia Saudita y Rusia, como 

por la demanda duramente afectada por la pandemia del nuevo Coronavirus. 

Rusia y Arabia Saudita continúan dispuestas a aumentar su producción y hacer 

bajar los precios sin mostrar ninguna señal de regresar a la mesa de 

negociaciones. Rusia rechaza recortar producción para sostener los precios en 

un contexto de baja demanda, como propone la Organización de Países 

Exportadores de Petróleo con Arabia Saudita a la cabeza. El anuncio del 

Presidente Donald Trump, que el miércoles decidió suspender por 30 días el 

ingreso a EEUU de todo extranjero que haya estado en Europa, como 

mecanismo para contrarrestar la pandemia, aumentan los temores a una 

recesión mundial. 

 

(Min 1:21:19) 

(Sección deportiva) 

VA: “Hablamos ahora del Covid-19 y el impacto que está teniendo en el fútbol, 

principalmente en el interior que ya se anunció la suspensión de la Copa de 

Selecciones.” 

EDUARDO RIVAS: “Sí, exactamente, Valeria. Para los partidos que estaban 

previstos para este fin de semana, no habrá actividad en la Copa Nacional de 

Selecciones. Eran cuatro compromisos, dos el sábado, dos el domingo, y 

recordamos que también hay impacto en materia del básquetbol porque la Liga 

Uruguaya determinó que ya los partidos de esta jornada se jueguen sin público, 

una medida similar a la del fútbol uruguayo, que además agregó para las 

formativas. Se mantiene la actividad para este fin de semana, aquí no se cobra 

entrada pero exhorta la AUF a no concurrir a los partidos de formativas, de 

juveniles, del fútbol uruguayo. Y reiteramos lo que ya habíamos anunciado aquí 

en Telenoche, el fútbol por el Torneo Apertura, partidos correspondientes a la 

cuarta fecha, en este fin de semana no jugarán los grandes, se llevará a cabo 

pero sin público en las tribunas, según anunció el presidente de la AUF, Ignacio 

Alonso.” 

(Compacto de la noticia) 

IGNACIO ALONSO (EN CONFERENCIA): “Se acordó disponer por parte de la 

AUF la disputa de los encuentros oficiales de este fin de semana en condición 
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de puerta cerrada. Luego de comunicar públicamente en las redes sociales esta 

disposición convocamos…” 

 

(Min 1:22:40) 

DC: “Bueno, nos vamos directamente y en forma muy rápida a la Torre 

Ejecutiva.” 

MI: “¿Usted entendió como pertinente y le satisfizo lo que escucho aquí y lo que 

le transmitió el Poder Ejecutivo?”  

JAVIER MIRANDA: “Totalmente” 

MI: “Presidente (dirigiéndose a Sanguinetti) le voy a pedir un comentario.”  

JMS: “El presidente nos hizo una información en virtud de lo cual se refirió a los 

diversos aspectos, a la parte de prevención, a los razonamientos que han tenido, 

a las medidas de control relativo del ingreso, no va a ser total pero sí va a ser un 

aislamiento de aquellas personas que vengan de los lugares que se consideran 

riesgosos, estamos hablando de Italia, de España, etcétera. 

MOVILERO DE OTRO CANAL: “¿No se cierran totalmente las fronteras?” 

JMS: “Totalmente no, es un cierre relativo que se hace con esa característica. 

Naturalmente los detalles los van a informar mejor el Ministro de Salud y la gente, 

pero nos han informado de todas esas cosas porque, por ejemplo sopesaron las 

escuelas o no pensando que el impacto social va a ser peor que lo que se pueda 

resolver, por temas de alimentación o de esa naturaleza. 

PERIODISTA: “¿Qué se decidió hoy?” 

JMS: “Las escuelas van a seguir, eso es lo que nos comentó, lo que se prohíben 

son los espectáculos públicos.” 

MDOC: “Seguramente esto estará en permanente evaluación, obviamente.” 

JMS: “Naturalmente” 

MDOC 2: “Abdala, ¿se habló de la posibilidad de suspender o entienden los 

partidos que sería bueno moderar algo de la actividad política en plena campaña 

por las municipales?” 

PABLO ABDALA: “Mire, yo creo que eso en los hechos viene aconteciendo. Por 

el lado nuestro, por lo pronto, ya ha tomado estado público que la candidata de 

la Coalición Multicolor este fin de semana no habrá de desarrollar actividades 

proselitistas en términos de participar de reuniones multitudinarias o concurridas 

de manera importante. Creo que en definitiva las conductas en la sociedad, 
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individuales y colectivas, tendrán que irse adaptando a lo que la realidad 

demanda y a lo que el ahora exige, y creo que para eso es muy importante las 

señales que se den desde el gobierno y desde el sistema político, por eso es que 

nosotros valoramos enormemente este gesto que ha tenido el Presidente de la 

República. Yo coincido plenamente con lo que ha expresado tanto el presidente 

Sanguinetti como el doctor Miranda en cuanto a que esto es una causa nacional 

que por supuesto no tenemos que generar alarma, parte de las señales positivas 

que tenemos que dar es plantear el tema en su debida dimensión y contener 

precisamente el exceso de alarmismo pero al mismo tiempo que la ciudadanía 

sepa que el sistema político está conteste en esta realidad que se ha venido y 

hay un gobierno que está actuando porque en este momento se desarrolla una 

reunión con el gabinete en pleno, con los intendentes departamentales, con el 

sistema de emergencia, por lo tanto se está actuando a los efectos de prevenir 

y de contrarrestar un fenómeno que demanda, por lo tanto, que actuemos en el 

bien de la población.” 

MI: “Miranda, ¿qué actitud va a tomar el FA con respecto al tema municipales? 

Justamente los movimientos de los candidatos, los actos…” 

JM: “Desde luego lo vamos a considerar como corresponde, entiendo además 

que estamos en este proceso y no cabe otra situación que no sea la de 

acompañar las resoluciones que se tomen a nivel de Gobierno.” 

JMS: “Un pequeño apunte más: aparte del tema sanitario la ciudadanía tiene que 

advertir de que estamos también en un muy serio problema económico mundial 

y local. La situación en China es fundamental, es nuestro primer demandante, 

es el primer demandante hoy del mundo, hay una repercusión enorme. Miremos 

lo que es Europa, no hemos entrado en detalles en esta charla pero estamos 

todos contestes de que acá hay un tema de caída económica mundial que 

también nos va a llegar a nosotros o que ya nos está llegando, ya directamente 

por la vía del turismo, indirectamente por la vía de la demanda de los países que 

están comprometidos en esta situación.” 

MI: “Ese asunto hoy fue anunciado pero básicamente la reunión fue desde el 

punto de vista exclusivamente sanitario, doctor.” 

JMS: “Sí, sí, naturalmente, el tema lo soslayo porque de algún modo se 

mencionó y a mí en lo personal me parece muy importante que estemos 

advertidos de que hoy, si antes teníamos algunos problemas, hoy tenemos unos 
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muchísimo mayores que compartimos desgraciadamente con el mundo pero que 

allí están.” 

MDOC: “No es de la primera línea en cuanto a la importancia, pero le pregunto. 

Usted dejó entrever que habían espectáculos que se cancelaban. En lo deportivo 

se había hablado de que se iban a jugar determinados partidos de básquetbol y 

de fútbol este fin de semana a puertas cerradas. ¿Se cancelan definitivamente? 

¿No se juegan?” 

JMS: “No se juegan, aparentemente se cierran todos los espectáculos. Yo lo 

lamento mucho, pero qué voy a hacer.  

MDOC: “Miranda, ¿cómo se va a procesar esta información en el FA? O sea 

usted acá recabó información, impresiones generales, ¿cómo la va a transmitir 

a la fuerza política?” 

JM: “Yo insisto, creo que lo más importante acá es la gestualidad del Presidente 

de la República que convoca a todos los actores políticos para informar, que 

todos los actores políticos concurran y se comprometan también, sobre todo en 

el diálogo con la población, esto depende mucho de lo que como ciudadanos, 

como ciudadanas, cada uno de nosotros haga, tanto la responsabilidad por la 

salud pública individual como las medidas, obviamente, que se tomen a nivel de 

política pública, pero también en la actitud que asumamos de no generar 

corridas, de mantener razonabilidad. Estamos en una situación, sin dudas, que 

es compleja, que tiene su importancia pero que también exige calma, cautela, y 

creo que eso es el gesto que se buscó en la convocatoria que hace el Presidente 

de la República a la cual respondemos todos los partidos políticos.” 

MI: “Muchas gracias, muy atentos. Bueno, compañeros, a ver cuál es la 

cámara… me voy para este lado. Como habrán visto entonces, estuvimos ahí en 

vivo con la palabra del Doctor Julio María Sanguinetti, de Javier Miranda y de 

Pablo Abdala, que hora está de presidente del Directorio del PN, con la 

satisfacción general, en términos generales, no solamente acerca de las 

medidas que ya les adelantaron a ellos va a proponer o va a poner en práctica 

el Poder Ejecutivo, sino con el espíritu, primero de que ellos vinieran, que 

estuvieran presidentes y que están, como no podía ser de otra forma uno 

entiende, dispuestos a colaborar en todo lo que sea posible para llevar adelante 

esta situación, incluso la plena campaña electoral que se está realizando no 

solamente aquí en Montevideo, sino en todo el país con la convocatoria de actos, 
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habrá que ver cómo se procesan los actos partidarios de cara a las elecciones 

municipales en la medida que la enfermedad llegó y que puede llegar a seguir 

avanzando. Hacemos un reacomodo, recomposición de ideas y de repente los 

volvemos a convocar desde aquí desde la Torre Ejecutiva.”  

 

(Min 1:29:59) 

DC: “Notable, Marcelo, gran trabajo. Nos vamos ahora con otro equipo porque 

Leonardo luzzi también está intensamente siguiendo lo que está sucediendo en 

la Torre Ejecutiva, como ven allí estamos como en distintos planos, los dirigentes 

políticos que salían los captó allí Marcelo Irachet, y ahora Leonardo Luzzi.” 

VA: “Una reunión que, Dani, comenzó a las 17 horas, que abarca al Gobierno, a 

las intendencias y el SINAE. Vamos contigo, Leo.” 

LL: “Sí, gracias. Estamos acá aguardando entonces que bajen las autoridades 

de Gobierno para hacer los anuncios oficiales. Ahí teníamos un adelanto de lo 

que pasó, estaba hablando Sanguinetti, Miranda de lo que pasó en ese 

encuentro del Presidente de la República con los ministros y con los líderes de 

todos los partidos políticos, ellos destacando incluso la gestualidad, decía 

Miranda, de Lacalle Pou, en este caso de informar sobre este tema que es 

delicado, que es sensible, que el Gobierno buscará llevar calma, como les 

estábamos diciendo, y después dar una serie de anuncios y medidas para 

prevenir que haya más casos de Coronavirus. Recordemos que esto se expande 

muy rápido, es uno de los problemas que se están enfrentando a nivel mundial. 

Nosotros vamos a seguir por acá esperando que lleguen las autoridades para 

que hagan los anuncios oficiales, no tenemos mucho más para comunicar a esta 

hora, más allá de que este encuentro comenzó hace unas 3 horas, nos habían 

dicho que iba durar bastante menos, de hecho se preveía que sobre las 6:30 de 

la tarde iban a estar haciéndose los anuncios, ya estamos bastante pasados, 

entonces de ese tiempo límite. Lo cierto es que en cualquier momento van a 

estar bajando seguramente los ministros y nosotros les vamos a estar 

informando en directo.”  

 

(Min 1:37:48) 
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DC: Muy bien. Muchas gracias, Leo, tenés línea abierta. A las 9 de la noche 

tendremos aquí una edición especial de Todas las voces con, precisamente, 

especial Coronavirus, la palabra de analistas y expertos…” 

VA: “Todo lo que hay saber.” 

DC: “Claro, lo que hay que saber y además siguiendo de cerca lo que está 

sucediendo y lo que puede pasar, sobre todo. Entre otras cuestiones, ayer mismo 

aquí decíamos de la posibilidad de que se suspendiera el festival de Montevideo 

Rock.” 

VA: “Bueno, y efectivamente, este festival que estaba previsto para mañana fue 

postergado, suspendido por el momento, incluso ya se comenzó a desmontar 

toda la infraestructura que se estaba ya pronta prácticamente allí en la rambla 

de Montevideo.” 

DC: “Exacto. Vamos a escuchar los motivos de la decisión explicados por el 

Intendente.” 

(Compacto de la noticia) 

CHRISTIAN DI CANDIA: “Obviamente que la preocupación era tanto de las 

autoridades nacionales como departamentales, estábamos evaluando qué 

definición tomar, no podíamos tener una frontera sanitaria en la entrada del 

festival y cualquier definición iba a implicar consecuencias complejas pero que 

bueno, había que estar a la altura circunstancias y poner la salud de la población 

por encima de todo. Es una reprogramación, tenemos que ver obviamente en 

alguna fecha donde el clima permita hacerlo allí, recordemos que hay 40 mil 

entradas vendidas, que es un espectáculo para una cantidad de personas que 

no es reprogramable en cualquier lado, obviamente además tenemos que 

esperar que todo este proceso del Coronavirus se vaya de la región o por lo 

menos tengamos la certeza de que no hay ningún tipo de consecuencias 

sanitarias.” 

 

(Min 1:33:15) 

DC: “Nos vamos rápidamente a una pausa y seguramente al regreso ya 

tendremos la conferencia desde la Torre Ejecutiva.” 

VA: “Pausa y ya volvemos.” 

(Pausa) 
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(Min 1:33:43) 

DC: “Bueno, la atención está instalada allí en la Torre Ejecutiva, en los próximos 

minutos tendremos esa conferencia de prensa pero continúan las novedades a 

cada instante.” 

VA: “Claro, desde el punto de vista académico, por ejemplo se conoció recién 

que la UDELAR emitió un comunicado en el que limita la actividad para los 

próximos días” (se observan imágenes del tweet de la UDELAR y debajo el 

comunicado). 

DC: “Exactamente, allí está, el rector Rodrigo Arim resolvió suspender 

actividades académicas en la UDELAR del 14 al 21 de marzo, esto es una 

semana, clases presenciales, trabajos de campo, seminarios, conferencias, 

etcétera, en prevención del contagio de Coronavirus. Allí dice ver comunicado 

completo y es precisamente en la cuenta de Twitter de la Universidad de la 

República.” 

VA: “Nos vamos rápidamente a la Torre Ejecutiva.” 

LL: “Bueno, gracias. Estoy fuera de foco seguramente porque estaba tratando 

de conseguir algo de información. Va a empezar la conferencia. Nos acaban de 

informar que viene el Presidente, el doctor Lacalle Pou, en minutos nada más ya 

empieza, Lacalle Pou va entonces a encabezar esta conferencia donde se van 

a estar haciendo los anuncios oficiales por parte del Poder Ejecutivo a propósito 

de estos cuatro casos de Coronavirus confirmados que tenemos en el país. Hay 

tres sillas, también va a estar el Ministro de Salud Pública, Salinas, y también va 

estar el Secretario de la Presidencia, Álvaro Delgado. Esta es la información que 

pudimos confirmar recién, ustedes me veían allí adelante donde estábamos 

hablando con funcionarios de Gobierno. Están las sillas dispuestas, ahora 

acaban de poner las copas con agua y estamos esperando entonces que bajen 

las autoridades que van a estar ingresando por esa puerta que ustedes están 

viendo allí, porque precisamente allí está el ascensor que comunica con el piso 

11. En este edificio no todos los ascensores llegan al piso 11, algunos van hasta 

el 8, hasta el 9 para avanzar hasta esos pisos más altos donde está el 

Presidente, hay también una serie de protocolos y medidas de seguridad. Pero 

así que por ahí va a estar entrando el Presidente de la República, nos decían 

que estaba bajando pero bueno, esto va a demorar un poquito. Cantidad de 

preguntas que tenemos para hacer, seguramente va a haber primero una 
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exposición del Presidente de la República que le dará la palabra a Delgado y le 

dará tambipen la palabra al Ministro de Salud, Salinas, que además es médico 

de profesión y va a entrar más en detalles. Nosotros tenemos una cantidad de 

preguntas e incluso mientras estábamos esperando aquí, cantidad de gente que 

estaba mirando Canal 4 nos hacía llegar su preocupación. Lo cierto es que 

seguramente Lacalle primero va a pedir calma a la población, que no hay que 

entrar en pánico, y después seguramente se van a dar una lista de 

recomendaciones para evitar el contagio de esta enfermedad. Todos los medios 

estamos aquí expectantes, hay medios también internacionales, obviamente que 

esto coloca a Uruguay en el mundo de las noticias internacionales. Desde hace 

un tiempo ya estábamos rodeados, si se quiere, como país, por este problema 

del Coronavirus. Argentina lo tiene, Paraguay, Brasil, Chile, son todos países 

que ya estaban con Coronavirus, por eso las autoridades alertaban tratando de 

mantener la calma, de que era un hecho que iba a ingresar este problema 

sanitario. Bueno, ocurrió hoy. De aquí en más cómo se posiciona el Gobierno 

uruguayo, el Poder Ejecutivo en lo que hace a la parte sanitaria, por ahí van a 

estar entonces todos los anuncios. Yo insisto, se va a tratar de llevar calma a la 

población, que no hay que desesperarse ni salir corriendo a los supermercados 

como ha ocurrido en otros países, y acá también se vio que unos cuantos se 

ponen nerviosos y salen a comprar algunos productos como para quedarse 

refugiados en sus domicilios. Recién ustedes estaban dando la noticia de la 

Universidad la República, yo también la tenía aquí para comentar. Lo cierto es 

que hasta esta hora me estaban llamando amigos universitarios, se está dando 

clases en la Universidad en este momento, estaban tomando ellos clases en 

distintas facultades, pero desde mañana y hasta el sábado que viene la 

Universidad de la República suspende las clases, más allá de lo que se esté 

anunciando aquí. ¿Qué va a pasar con las otras universidades privadas donde 

también van miles de personas a estudiar? Se viene la semana de turismo, esto 

implica generalmente un movimiento, un tránsito de personas, ustedes saben, 

muchísimos uruguayos les encanta salir en turismo, aprovechan esa semana 

para hacer sus vacaciones fuera del país, sobre todo en la región, a Argentina y 

Brasil, pero países que también tienen este problema. Cuando regresen ¿qué va 

a pasar con ellos? Son alguna de las preguntas que vamos a hacer. Qué pasa 

con los ómnibus, qué pasa con los clubes, si aparece otra persona que tenga 
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Coronavirus y ella va a un club, cómo se hace el seguimiento de esa persona, 

de la familia y de su entorno. Recién estábamos escuchando a las autoridades 

de Salto que contaban un poco el plan que se está previendo para aquel 

departamento, porque de los cuatro contagiados con Coronavirus, dos están en 

Salto y dos están aquí en Montevideo. La información oficial, que están bien, 

recuperándose y que están en sus domicilios. Vamos a seguir nosotros por acá 

si les parece…” 

 

(Min: 1:39:00) 

DC: “Sí, Gracias, Leo, vamos a estar contigo más adelante. Está Eduardo Rivas 

porque ha surgido en este minuto una novedad importante respecto al deporte.” 

ER: “Estaban muy obviamente atentos las autoridades del fútbol uruguayo sobre 

esto que estaba pasando y que estaba contando Leo, pero, más allá de que aún 

el comunicado no ha salido oficialmente, no habrá actividad del fútbol para este 

fin de semana, todos el fútbol del fin de semana está suspendido. Hablamos de 

la AUF, ya les habíamos indicado a ustedes que AUFI había suspendido su 

actividad. Y en cuanto al básquetbol, se juegan los partidos previstos para esta 

noche que están comenzando y alguno de ellos ya ha comenzado, pero luego 

de terminar esta etapa el básquetbol también entra en paralización. Pero 

reiteramos, según voceros calificados de la AUF, indicaron hace minutos a 

Telenoche, el fútbol para el fin de semana está totalmente suspendido.” 

DC: “Bien. Gracias, Eduardo. Además alguien aportaba aquí, la Universidad de 

la República suspende sus clases, es una semana pero dice “atención, esto no 

son vacaciones”, o sea que si los alumnos deciden, por ejemplo, empezar a salir 

y reunirse, y juntarse como si fuera precisamente un período de vacaciones, 

también estamos ante el mismo problema. Lo que se aconseja, obviamente, es 

evitar reuniones, evitar acudir a centros donde haya mucha gente, y evitar 

básicamente salir a la calle, quedarse en su casa.” 

VA: “Bueno pero estamos expectantes de la bajada de línea que va a haber por 

parte de Presidencia, pero vamos al contacto con Marcelo Irachet. Marcelo, ¿qué 

novedades tenés por ahí?” 

MI: “Nosotros acá estamos, luego de la conferencia seguramente irán saliendo 

alguno de los ministros, la idea es pararlos para ver cuál es su impresión, y en 

determinadas áreas que medidas se habrán de tomar. Pero también repaso 



92 
 

alguno de los aspectos y la imagen que proporcionamos hace algunos minutos 

atrás cuando se retiraban los referentes, los principales líderes de los partidos 

políticos. Aquí tuvimos en vivo la palabra del expresidente de Julio María 

Sanguinetti, del presidente del FA, Javier Miranda, y también la palabra del 

presidente del Directorio del PN Pablo Abdala. A ver, básicamente (se observan 

algunas imágenes de la reunión de Lacalle con los ministros), más allá de la 

señal de colaboración que ellos daban, seguramente habrán de analizar cómo 

es que prosigue el tema de la campaña política no solamente aquí en 

Montevideo, sino en otros puntos del país, respecto a las elecciones del próximo 

mes de mayo. Una información que se está manejando a esta hora también es 

que hasta el próximo 30 de abril… Hoy hubo una reunión del Comité 

Departamental de Emergencias aquí en Montevideo, se adoptó la disposición de 

prohibir espectáculos públicos, maratones, incluso en la semana criolla una 

disposición que se habrá de extender hasta el próximo 30 de abril. Y recién 

hacíamos referencia también al tema del deporte con la participación de Eduardo 

Rivas, lo decía también en alguna medida el expresidente Julio María 

Sanguinetti, lamentablemente se van a suspender los espectáculos públicos, 

entre ellos el fútbol, no así el tema de las escuelas, al menos por ahora, aunque 

naturalmente todas estas medidas que se van anunciar pueden ir 

incrementándose en la medida que, justamente, pueda evolucionar o cómo 

evolucione el Coronavirus aquí en nuestro país. Seguimos expectantes aquí en 

Torre Ejecutiva, en las puertas, a ver si podemos conversar con alguno de los 

ministros cuando se retiren al término de esta conferencia de prensa. Los 

dirigentes políticos ya se han retirado. Los convocamos en cualquier momento. 

 

(Min 1:42:33) 

DC: “Bueno, muchas gracias, Marcelo. Vamos además a volver a Torre Ejecutiva 

con Leonardo Luzzi que está en el lugar donde se va a desarrollar la conferencia 

de prensa en la que estará el propio Presidente de la República, Luis Lacalle 

Pou, y el Ministro de Salud.” 

VA: “Adelante, Leo.” 

LL: “Sí, gracias. Recién me di la vuelta por el otro pasillo para ir a ver dónde 

estaba el ascensor, está trancado en el piso 11, así que el Presidente de la 

República, el Ministro de Salud, Daniel Salinas, así como el Secretario de la 
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Presidencia Álvaro Delgado, que son los tres que nos dijeron que van a bajar 

hasta este piso 1 donde estamos nosotros aquí, siguen todavía entonces en la 

oficina. Ya hay un movimiento acá, ya está todo preparado para que baje el 

Presidente a explicarle a la población la situación en la que entra el país de acá 

para adelante, ahora que se confirmaron estos cuatro casos de Coronavirus. 

Claro, faltan minutos nada más, lo que pasa es que los minutos se hacen largos, 

nosotros estamos en esta reunión que comenzó a las 5 de la tarde, primero del 

Presidente con todos los ministros, con el SINAE, con los intendentes, después 

vinieron los líderes políticos, ustedes tuvieron en directo lo que nos adelantaba, 

si se quiere en cierta forma, el ex presidente Julio María Sanguinetti, también 

Javier Miranda del FA, de lo que fue el tenor de esta reunión que tuvieron con 

Lacalle Pou. Un adelanto que tenía que ver, por ejemplo, con un cierre algo así 

como parcial de fronteras, pero qué significa eso bien exactamente, bueno, son 

las cosas que queremos preguntar ahora en esta conferencia que va a empezar 

en minutos, suponemos nosotros. Por ahora tenemos que seguir esperando. 

Vamos a seguir nosotros aquí apostados en este lugar y apenas tengamos 

alguna novedad volvemos con ustedes. Les quiero mostrar, ya está todo 

dispuesto, los que están allá adelante son fotógrafos de medios locales e 

internacionales, se ubican en esa primera fila que es donde tienen que tomar la 

primera imagen, después eso se despeja un poco. Les adelantaba, están las tres 

sillas ya dispuestas, están las copas de agua con las botellas correspondientes 

para cada uno de los conferencistas. Recordemos que el Presidente de la 

República, entonces, es quien va a estar acá, es la segunda vez en esta semana 

que el Presidente de la República se pone al frente de un anuncio, si se quiere 

delicado, en este caso muy sensible porque es de temas de salud. Segunda 

oportunidad digo que el Presidente se pone al frente de la comunicación para 

hacer llegar el mensaje a la población. El otro día fue también en un tema que 

era delicado y áspero para cualquier gobierno, que es anunciar la suba de las 

tarifas y, a su vez, un plan de recorte de gastos. Lo hizo acá también, él vino ahí 

acompañado obviamente con gente del equipo económico, ahora va a volver a 

estar aquí el Presidente de la República poniéndose al frente de este anuncio 

vinculado al Coronavirus. Cuatro casos confirmados en Uruguay, se va a tratar 

de contener, de encapsular este problema. Se había dicho, por ejemplo… ya les 

dijimos lo de la Universidad de la República, que está suspendiendo las clases. 
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Qué pasa con las escuelas y con los liceos, todavía no lo sabemos. Qué pasa 

con el departamento de Salto donde está el foco y hay dos casos allá, dos casos 

en Montevideo, porque el Gobierno había preparado distintos niveles, digamos, 

de emergencia según la cantidad de casos que se registraran. Bueno, ya se sabe 

que son cuatro y cómo están distribuidos en el país, pero después también hay 

otro nivel que se pueden tomar medidas que son de tipo departamental o regional 

según donde vayan quedando este registradas las personas que tengan 

Coronavirus. Otra preocupación son los CTI, si todo el mundo sale corriendo de 

aquí a los sanatorios, a los hospitales, bueno, se saturan de inmediato los 

servicios médicos, los servicios de atención sanitaria. Se tomaron medidas 

también para comprar respiradores, están las camas disponibles en los distintos 

centros de salud, públicos y privados, no habría problemas por allí salvo que todo 

el mundo salga corriendo a preguntar si tiene Coronavirus, que reiteramos, ya 

ingresó al país y hay que ver cómo se posiciona el Gobierno y la sociedad toda. 

El gobierno va a dar algunos lineamientos para que todos podamos seguir 

algunas recomendaciones de lo que tiene que ser nuestra conducta, ustedes ya 

estuvieron repasando varias veces cuáles son las recomendaciones que se 

están dando para evitar el contagio. Como ven, se sigue demorando esto, ya son 

las 9, en minutos nomás empieza Todas las voces, termina el informativo y 

empezamos con este programa especial, con estos invitados que van a estar 

precisamente explicando la situación en la que queda Uruguay de aquí en más. 

Apenas tengamos alguna novedad aquí en la Torre Ejecutiva los volvemos a 

convocar, nosotros estamos en vivo. Vamos con Ustedes.” 

DC: “Bueno, vamos a ir con Nubel Cisneros. A propósito de lo que decía Leo, 

esta edición especial de Todas las voces tendrá un abordaje desde la salud 

naturalmente, el turismo, la educación, en particular con primaria, economía, 

defensa nacional, epidemiología, el representante de la OPS en Uruguay, 

Giovanni Escalante, estará con nosotros también, así que a partir de los 

próximos minutos también estaremos enlazando con la Torre Ejecutiva pero ya 

recibiendo a nuestros invitados.” 

VA: “Bueno, ¿y cómo incide la expansión del virus con lo que tiene que ver con 

el factor clima? ¿Tiene algo que ver?” 

DC: “Es la pregunta que le trasladamos a Nubel Cisneros.” 
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NUBEL CISNEROS: “Hola, ¿qué tal? Buenas noches. Bueno, tiene incidencia sí, 

no es que el virus muera ante determinadas temperaturas, lo que sí es que 

favorece, por debajo de los 26 grados, las condiciones del tiempo favorecen para 

que se propague más rápidamente el virus, no es eso que es un mito, si es cierto 

que muere, que no muere, lo que sí es que las condiciones son más propicias 

para que el virus se traslade en forma más rápida con temperaturas más bajas 

que cuando tenemos temperaturas más altas, y eso es un poco lo que influye 

directamente en lo que es el tiempo en estas condiciones tan especiales que 

estamos soportando. Por lo tanto hay que tener cuidado…” (termina dando el 

reporte meteorológico).  

 

(Min 1:46:17) 

DC: “Gracias, Nubel, gracias. Comienza la conferencia de prensa, muchas 

gracias, Nubel. Allí está la imagen de nuestro equipo móvil en vivo con varios 

ministros y se espera la presencia del Presidente de la República que estará 

llegando en cualquier momento. Allí va Daniel Salinas, precisamente el Ministro 

de Salud que seguramente tendrá algo para decir, está Leonardo Luzzi en esa 

cobertura desde hoy temprano. Leo…” 

(Dificultades en la comunicación) 

DC: “Vamos a esperar la conferencia de prensa, seguramente comenzará a 

hablar el Presidente, hasta donde sabemos, y luego el Ministro de Salud. Allí 

estamos viendo cómo se acomodan casi todos los ministros, y estamos en vivo. 

El Gobierno está anunciando las medidas sanitarias a partir de la aparición, hasta 

el momento, de cuatro casos confirmados del Covid-19, esta variante del 

Coronavirus.” 

VA: “Recordamos, dos casos en Montevideo, dos en Salto, y esta reunión que 

comenzó a las 17 horas está por finalizar entonces con el anuncio de estas 

medidas sanitarias.” 

DC: “Bien, seguimos a la espera del inicio de esa rueda de prensa, prácticamente 

por lo que se ve acá, todos los ministros, pero además subsecretarios, está el 

Director Nacional de Deportes, al que vimos allí, el director del OPP que está 

llegando también. O sea, todo el elenco gubernamental. Hay que recordar, 

Valeria, por otra parte, que hubo una reunión previa del Presidente con los 

dirigentes de todos los partidos políticos.” 
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VA: “Con todos los líderes que salieron y adelantaron alguna de las medidas que 

se van a estar profundizando, como por ejemplo la suspensión de espectáculos 

públicos hasta el 30 de abril, que incluye el fútbol y también el básquetbol, que 

en principio iba a ser a puertas cerradas.” 

DC: “Exactamente. Bueno, está representado el Congreso de Intendentes 

también, simplemente se está a la espera de que alguien dé el OK y comience 

esta conferencia de prensa. Son las 9 de la noche con 5 minutos, ya estamos 

ingresando al territorio que teníamos destinado para Todas las voces, quiere 

decir que ya les anunciamos, les anticipamos que luego de esta rueda de prensa, 

de esta conferencia, estarán aquí Remo Monzeglio, el Viceministro de Turismo, 

Pablo Caggiani que es el director de Primaria, Hernán Bonilla, el jefe de 

macroeconomía del Ministerio de Economía, Rivera Elgue, el Subsecretario de 

Defensa Nacional, también nos acompañará la teniente coronel doctora Lilián 

Porta, es la jefa del departamento de epidemiología de sanidad de las Fuerzas 

Armadas. Nos vamos con Leonardo Luzzi ahora.” 

LL: “Bien. Acá ya ustedes ven, están todos los ministros, subsecretarios, está 

todo el equipo de Gobierno de pie, el que está sentado es el Ministro Daniel 

Salinas, Ministro de Salud que va a ser uno de los expositores, acaba de bajar 

también la secretaria personal del Presidente de la República, de Lacalle Pou, 

que estamos esperando que él llegue, va a ocupar la silla del medio y en la otra 

silla va a estar Álvaro Delgado, el Secretario de la Presidencia que además es 

presidente del SINAE. Los ministros estuvieron reunidos todas estas horas 

desde las 5 de la tarde, son las 9 y algunos minutos más, una reunión muy larga 

analizando todo lo que tiene que ver con este nuevo escenario que tiene que 

enfrentar Uruguay en materia sanitaria. Vamos a reiterar para aquellos que se 

están enganchando con nosotros, con el informativo, con Todas las voces, que 

hay cuatro casos de Coronavirus confirmados en el país… Ahí viene el 

Presidente de la República, ahí lo ven ustedes entrando con una carpeta en la 

mano, la deja arriba de la mesa, se ubica en el medio, Álvaro Delgado, como les 

decía, en la otra punta, y está todo dispuesto para que empiece la conferencia. 

Nosotros vamos a estar en vivo escuchando apenas arranque obviamente, 

seguramente el Presidente va a dar la primera exposición para hablarle a toda la 

ciudadanía. Nosotros estamos en vivo a esta hora en Canal 4, y después 

seguramente algunos detalles un poco más técnicos, se puede decir, y ya la 
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conferencia de prensa propiamente dicha va a comenzar luego que el Presidente 

de la República… Capaz que él también responde alguna pregunta, pero 

seguramente la parte técnica, les decía, le corresponderá más al Ministro de 

Salud Pública, al Doctor Salinas. Si les parece bien ya nos comunicamos 

entonces con el sonido de esta conferencia. Insisto, están todos los ministros de 

estado encabezados por el Presidente de la República, y los están presentando 

en este momento para el registro oficial. Empieza a hablar el Presidente de la 

República entonces en este momento. Lo escuchamos.” 

 

(Min 1:54:09) 

LUIS LACALLE POU: “LUIS LACALLE POU: “Buenas noches para todos, 

agradecerles la paciencia y la espera. Terminamos dos importantes reuniones, 

la primera que se está llevando adelante de las cinco de la tarde con la Junta 

Nacional de Emergencia, con miembros de la Junta Nacional de Emergencia 

ampliada, con los ministros. Y la otra que se dio paralelamente con las 

autoridades de los distintos partidos políticos ya que la situación ameritaba 

compartir la información y las decisiones. Estamos en una fase distinta que la 

que venía atravesando el país, a partir de los cuatro casos confirmados, y por 

ende esa fase amerita un cambio de actitud y un cambio de acción por parte del 

Gobierno. En ese sentido hemos estado trabajando bajo recomendaciones de la 

OMS, hemos estado analizando los procesos más exitosos de países que ya 

vienen teniendo este virus hace varias semanas, y en ese sentido hemos tomado 

algunas decisiones. Obviamente adelantamos que no alcanza con las medidas 

que tome el Gobierno, que ya se la vamos a mencionar, que es muy importante 

contar con la población, con la concientización de la misma, con la solidaridad, 

sabiendo que este virus afecta mayoritariamente a los adultos mayores, y en ese 

sentido el orden de prelación, el orden de importancia va a ser aquellos que 

puedan ser castigados más duramente por el Coronavirus. Hemos trabajado 

sobre cuatro ejes: el eje de la introducción al país de personas infectadas, el eje 

de la transmisión o la propagación, el eje del diagnóstico, y obviamente el eje del 

tratamiento. En ese sentido, la primer definición es declarar en forma preventiva 

la emergencia sanitaria. En segunda  instancia, vamos a proceder a un cierre 

parcial de fronteras, implicando esto una cuarentena obligatoria para aquellos 

pasajeros provenientes de países declarados de riesgo o sintomáticos. Al mismo 
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tiempo la prohibición de descenso de pasajeros y tripulantes de crucero. 

Internamente hemos decidido la suspensión de todos los espectáculos públicos, 

tenemos prevista la suspensión del control de asistencia en todos los niveles de 

enseñanza pública y privada. La exhortación a los ciudadanos que presenten 

síntomas o dudas sobre su situación sanitaria o solicitar asistencia, en primera 

instancia a domicilio y no concurrir necesariamente a un centro asistencial de 

salud. Y por último una campaña de concientización e información explicando 

las características del virus y los hábitos y costumbres necesarias para prevenir 

la propagación. Queremos agregar que estamos ante una situación compleja 

pero la capacidad que tenga la población de asumir esta situación siguiendo los 

lineamientos, sin tomar actitudes que no son recomendadas, entendiendo la 

seriedad pero con el debido criterio, estamos seguros, como siempre lo ha hecho 

nuestro país, que vamos a poder mitigar fuertemente los efectos negativos que 

están teniendo en otros países del mundo. El Gobierno y la ciudadanía, una vez 

más. Hay en estos días en el mundo ejemplos a seguir y de los otros, apelamos 

a la sabiduría, a la madurez del pueblo uruguayo para saber afrontar esta 

situación. El Gobierno, de manera transparente y cotidiana va a informar la 

evolución del virus, la evolución de los pacientes y cualquier otra novedad al 

respecto. Así que desde ya agradecerles por lo que van a hacer, agradecerles a 

los medios de prensa por la difusión seria de este evento que estamos 

atravesando lamentablemente.” 

VOZ DE LA SALA: “Bien Presidente, abrimos un espacio de preguntas, cuatro 

preguntas. 

LL: “Gracias, Presidente. Leonardo Luzzi de Canal 4. Las primeras medidas que 

están decidiendo ustedes, si las puede ampliar un poco en los detalles, qué 

significa bien declarar la emergencia sanitaria y qué significa el cierre parcial de 

fronteras.” 

LLP: “Claramente lo primero determina una situación país, así como se ha 

declarado emergencia en otros ámbitos o en otros rubros, la emergencia 

sanitaria habilita o nos impulsa a tomar las medidas subsiguientes. Estos países 

declarados de riesgo sintomáticos, sin entrar en la casuística, básicamente son 

algunos que la propia OMS así lo determina, y son otros en los cuales han habido 

una multiplicidad de casos con los cuales Uruguay tiene contacto diario por 
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frecuencias aéreas, etcétera, etcétera, El listado lo van a tener en el comunicado 

ampliado de los países a los cuales estamos haciendo referencia.” 

P2: “Presidente, por aquí, Nicolás González de VTV Noticias, gracias por estos 

minutos. La pregunta es cómo se va a actuar con las personas que estuvieron 

en contacto con estos cuatro pacientes detectados con Covid-19, o sea, cuál es 

el trabajo que se está haciendo considerando que estas personas vinieron en un 

avión desde Milán y además hay dos de ellos que están en el departamento de 

Salto y hacia ese punto del territorio se tuvieron que trasladar en algún medio. 

¿Cómo es el tratamiento con ellos? 

LLP: “Le voy a dar la palabra al Ministro de Salud Pública para contestar esto.” 

DANIEL SALINAS: “Bueno, en ese sentido estas personas que hayan estado en 

lo que definimos como contacto directo, a menos de un metro de estos pacientes 

positivos, son potencialmente candidatos a una cuarentena de 14 días, y los 

exhortamos a que si presentan síntomas, concretamente fiebre más algún 

síntoma respiratorio, como puede ser dificultad respiratoria, tos seca o rinitis, 

consulten rápidamente con su prestador, y en este sentido exhortamos a que lo 

hagan a nivel domiciliario, especialmente porque de esta manera se evita… (aquí 

el sonido se corta y se termina el programa al que se pudo acceder) 
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SUBRAYADO (Canal 10) - 13/3/2020 

 

FLASH INFORMATIVO 

(Min 00:25) 

(Se interrumpe la publicidad y comienza el flash informativo) 

DANILO TEGALDO: “¿Qué tal, cómo están? Buenas tardes. En este flash 

informativo le informamos que el Gobierno, el Ministerio de Salud Pública acaba 

de confirmar los cuatro primeros casos de Coronavirus en Uruguay, 

comunicación oficial a través de las cuentas oficiales del Gobierno (aparece un 

zócalo que dice: “GOBIERNO CONFIRMA PRIMEROS CASOS DE 

CORONAVIRUS” y arriba un pequeño recuadro en rojo que dice: “URGENTE”) 

y en minutos nada más se estará ofreciendo una conferencia de prensa en la 

Torre Ejecutiva para dar detalles sobre estos casos. Se trata de ciudadanos 

uruguayos procedentes de vuelos que llegaron desde Milán, en Italia, en la 

primera semana de marzo, y que están en una situación estable justamente y la 

vigilancia epidemiológica confirmó entonces estos primeros cuatro casos de 

Coronavirus. pero en la Torre Ejecutiva está Martín Lees con más detalles y a la 

espera de esa conferencia de prensa. Martín ¿qué se anuncia en minutos nada 

más?” 

MARTÍN LEES: “Sí, Danilo, efectivamente (aparece un zócalo que dice: “4 

CASOS DE CORONAVIRUS EN URUGUAY”), está convocada para las 17 horas 

una sesión extraordinaria del Sistema Nacional de Emergencias, esto se había 

convocado en el día de ayer, esta reunión va a ser encabezada por el propio 

Presidente de la república, Luis Lacalle Pou, que, como es sabido, estaba en el 

departamento de Artigas, en Bella Unión en el lanzamiento de la zafra de este 

año de la cosecha de arroz, debido a la urgencia de este tema volvió a 

Montevideo. En minutos nada más va encabezar esta reunión del Sistema 

Nacional de Emergencias ampliado porque de él también van a participar por 

ejemplo los integrantes del Congreso de Intendentes, es decir los 19 intendentes 

del país, el Gabinete del Doctor Luis Lacalle Pou, para luego sí hacer el anuncio 

oficial (se observan imágenes de hospitales, del MSP, centros de salud, etc, 

mientras Lees también aparece en pantalla hablando), seguramente en 
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conferencia de prensa, más allá de lo que está anunciando el MSP a través de 

su comunicación oficial. Vamos a estar entonces a la expectativa esperando lo 

que será esa comunicación del Gobierno, pero por lo pronto ya se puede 

anunciar, se puede confirmar plenamente que hay cuatro casos de Coronavirus 

confirmados aquí en nuestro país. Los detalles se conocerán seguramente en 

los próximos minutos.” 

DT: “Perfecto, Martín (se observan imágenes del Aeropuerto Internacional de 

Carrasco), vamos a estar a la espera entonces de esa conferencia de prensa 

donde oficialmente se estarán brindando todos los detalles por parte de las 

autoridades, (aparece un nuevo zócalo que dice: “GOBIERNO CONFIRMA 

PRIMEROS CASOS DE CORONAVIRUS”). el Presidente de la República 

efectivamente va a estar haciendo y encabezando justamente la conferencia de 

prensa como decía Martín, y la cuenta oficial del MSP, justamente Martín, ha 

sido la que ha confirmado a través de sus redes sociales, la cuenta en Twitter 

del MSP ha sido la que ha confirmado en Twitter entonces estos cuatro primeros 

casos, todavía no hay una ampliación oficial, pero se trata de personas que 

llegaron, como decíamos, desde Italia en la primera semana de marzo, entre el 

3 y el 6 de marzo, que los casos estuvieron siendo analizados en las últimas 

horas. Recordemos que hay un período de ventana de incubación de dos 

semanas, y en este caso estarían comprendidos dentro de ese período que las 

autoridades sanitarias hablan que uno puede estar incubando el virus, y se han 

confirmado, luego de estar bajo el análisis como sospechosos, se han 

confirmado. Para este caso estamos hablando que personas que llegaron entre 

el 3 y el 6 de marzo. Seguramente surgirán las distintas determinaciones en 

cuanto al estatus sanitario si el país a partir de ahora avanza una etapa más en 

cuanto a lo que recomienda la Organización Mundial de la Salud, y muchos 

espectáculos que han sido cancelados y otros estaban en cierres, seguramente 

a partir de ahora haya confirmación oficial de cancelaciones más importantes, 

Martín.” 

ML: “Sí, sin duda, Danilo, porque la expectativa no solo está en lo que se pueda 

conocer en cuanto a los detalles de estos casos concretos que estaban en 

conocimiento de todos nosotros, pero como en su momento se dijo, la 

información se iba oficializar por parte del MSP, incluso las instituciones 

prestadoras de servicios de salud, alguna de las cuales tienen internados a los 
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ciudadanos que padecen el Coronavirus, guardaron absoluta reserva sobre esto 

porque la información se centraliza a través del MSP y eso es lo que va a ocurrir 

entonces en los próximos minutos cuando se den a conocer los detalles 

concretos. Pero además se espera también el paquete o el conjunto de medidas 

de contingencia que el Gobierno, a partir de esta confirmación, está adoptando 

para los próximos días, que tienen que ver fundamentalmente con la 

organización de espectáculos públicos, pero con otras actividades de la vida 

cotidiana de todos nosotros porque evidentemente va a haber recomendaciones 

y va haber decisiones por parte del Gobierno, justamente que tienen que ver por 

ejemplo con el área educativa, un aspecto muy importante y muy sensible, con 

cuestiones que tienen que ver también con espacios y lugares de trabajo. En fin, 

todo eso se conocerá en los próximos minutos, ya hubo en el día de ayer, el 

propio Ministro de Salud pública a última hora confirmaba alguna de las 

decisiones que el Gobierno había adelantado, por ejemplo la suspensión del 

Montevideo Rock, por ejemplo que los partidos de fútbol y de básquetbol que se 

van a disputar este fin de semana se realicen sin público en las gradas, es decir, 

encadena… Evidentemente va a haber una serie de medidas y 

recomendaciones o decisiones por parte del Gobierno para tener en cuenta de 

forma preventiva (aparece un nuevo zócalo que dice: “SUSPENDEN EL 

MONTEVIDEO ROCK”, y debajo: “ADEMÁS EL FÚTBOL SE JUGARÁ SIN 

PÚBLICO”), de manera tal que no se propague esta enfermedad, que en 

principio entonces está afectando a cuatro ciudadanos compatriotas pero que 

evidentemente necesita en este preciso momento de decisiones que impidan su 

propagación.” 

DT: “Bien, perfecto, y a propósito, Martín, de lo que estabas señalando, de esa 

suspensión de uno de los eventos más emblemáticos que era este fin de 

semana, el Montevideo Rock, anoche el Presidente de la República estuvo 

reunido con el Ministro de Salud, Daniel Salinas, y el propio Ministro de Salud 

era quien confirmaba entonces la suspensión del Montevideo Rock, sobre todo 

porque se esperaba la presencia de muchos ciudadanos argentinos y brasileños, 

países, hasta ayer a la noche, donde estaba presente el Coronavirus, ahora se 

confirma que en Uruguay también. 

(Compacto de la noticia) 
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VOZ DEL COMPACTO: “Daniel Salinas comenzó recordando que en Uruguay 

no se han confirmado casos de Coronavirus.”  

DANIEL SALINAS: “Hemos decidido suspender el multitudinario Montevideo 

Rock en virtud de la previsión de afluencia de ciudadanos argentinos y 

brasileños, que son países donde está circulando el virus. El segundo punto, el 

Presidente de la República se comunicó con el señor Bauzá y a su vez con el 

presidente de la AUF (Asociación Uruguaya de Fútbol)  para que los partidos de 

fútbol de este fin de semana sean a puertas cerradas como una medida 

preventiva.” 

VDC: (Se observan imágenes de personas en CTI) “El Ministro hizo referencia a 

la preocupación que despierta el Coronavirus en la sociedad.” 

DS: “Lo hemos dicho, nadie ha preguntado por la gripe ni por la neumonía, es 

decir, es un tema importante pero la mortalidad se mantiene por debajo del 3% 

de la mortalidad del global, no quiere decir que esto no interese pero además 

evidentemente esa mortalidad se dispara en los grupos etarios mayores (se 

observan imágenes del aeropuerto), tal es así que en niños y pequeños es 

prácticamente inexistente la mortalidad, pero en tanto, mayores de 80 años 

particularmente por estados de debilidad preexistentes como enfermedades 

debilitantes, diabetes, inmunosupresión, problemas oncológicos, la propia edad, 

la propia biología hace que ese grupo sean más vulnerables, sobre todo en los 

mayores de 80.”  

DT: “Bien, ahí estaba entonces la palabra anoche del Ministro de Salud Pública, 

Daniel Salinas, confirmando la suspensión de espectáculos masivos que se iban 

a realizar este fin de semana, también la Fiesta de la uva y el vino, un 

espectáculo que se iba a realizar viernes, sábado y domingo en San José ha 

sido suspendida, Martín, y hay eventos grandes, importantes, por ejemplo la 

Expo Activa que seguramente transite por el mismo camino porque está previsto 

una gran cantidad de público en Soriano para los próximos días.” 

ML: “Sí, y no solo eso, también lo decía el Intendente de Montevideo, Christian 

Di candia, está en el horizonte cercano también la realización de la Semana 

Criolla del Prado, es decir, se van a ir desencadenando situaciones que tienen 

que ver con espectáculos públicos que ya están programados y que 

evidentemente se van a tener que reprogramar o suspender a partir de esta 

situación. En este momento ingresa el Director Nacional del Deporte, Sebastián 
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Bauzá, para participar de todas estas actividades, de toda esta reunión del 

SINAE convocada por el Presidente de la República porque están involucradas 

actividades deportivas también en el marco de este estado de situación. Pero 

escuchábamos recién al Ministro de Salud Pública, el Doctor Salinas, que hoy 

se reunió con el Sindicato Médico del Uruguay, los presididos por Gustavo 

Grecco llegaron hasta la Secretaría de Estado y entregaron un documento 

elaborado por las sociedades científicas donde es expresa la preocupación 

existente en el gremio de profesionales médicos por esta situación, y sobre todo 

por la forma y la infraestructura con la que cuenta nuestro país para enfrentar 

una situación de esta naturaleza. Vemos lo que sucedía tras el encuentro entre 

el Ministro de Salud Pública y el Sindicato Médico. 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “En el informe los especialistas advierten que la dispersión del Coronavirus 

se podría acelerar en las próximas semanas en nuestro continente y por ello 

elaboraron una serie de indicaciones para la población en general, personal 

sanitario y prestadores de salud (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“CONFIRMARON CORONAVIRUS EN URUGUAY”, y debajo: “2 CASOS EN 

MONTEVIDEO Y 2 EN SALTO”). El documento señala que en el mundo se 

encuentran en estudio diferentes tipos de vacunas pero aún no están 

disponibles, por lo que sin vacunas ni tratamiento específico es de especial 

importancia la educación a la comunidad. El período de incubación para la 

mayoría de las personas se ubica entre 4 a 7 días, pudiendo variar desde 1 a 14 

días. Aún no está claro si las personas asintomáticas transmiten el virus y 

tampoco el tiempo de persistencia del mismo en el ambiente, pero se sabe que 

las medidas de higiene ambiental y desinfección son efectivas. Para la población 

en general las medidas de prevención siguen la línea de las recomendaciones 

del Ministerio de Salud (se observan imágenes de placas con las 

recomendaciones), que tienen en primer lugar el lavado de manos frecuente y el 

uso de alcohol en gel, se sostiene además que el uso de mascarilla es necesario 

solo para las personas con síntomas respiratorios o aquellas que están en 

contacto con enfermos (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“RECOMENDACIONES CLÍNICAS PARA COVID-19, y debajo: “SOCIEDADES 

CIENTÍFICAS Y CÁTEDRAS DE FACULTAD DE MEDICINA”). Mantener una 

distancia de 1 a 2 metros con personas sintomáticas, no saludar con la mano, 
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beso o abrazo, evitar concurrir a sitios donde pueda haber aglomeraciones de 

personas y no compartir utensilios de uso personal. También se insiste en que 

las personas que ingresan al país provenientes de áreas con circulación 

sostenida del Covid-19 realicen cuarentena voluntaria (aparece un nuevo zócalo 

que dice: “RECOMENDACIONES CLÍNICAS PARA COVID-19”, y debajo: 

“LAVADO DE MANOS, DESINFECCIÓN Y AISLAMIENTO”). Respecto a la 

gravedad de la enfermedad, en China publicaciones procedentes de ese país 

informan que alrededor de un 80% de los casos tienen una presentación leve, 

15% es una grave y 5% una presentación crítica. En general la gravedad en 

estos pacientes se desarrolla después de los 8 días del inicio de los síntomas. 

En las recomendaciones para los prestadores de salud los especialistas 

clasifican a los pacientes en tres niveles (se observan imágenes de los 

documentos): la mayoría estará en el nivel verde, la enfermedad será leve y sin 

presencia de neumonía, en este caso la mayoría de los pacientes debe quedar 

en el domicilio. En el caso del nivel amarillo serán pacientes que requieran 

hospitalización y, de preferencia, la internación en habitación individual para 

evitar la propagación intrahospitalaria. Y en el caso de los pacientes ubicados en 

el nivel rojo con perfil grave, deben ser evaluados para su ingreso temprano a 

las unidades de cuidados intensivos.” 

GUSTAVO GRECCO: “Lo que nosotros queremos transmitir a la población es 

que todos los actores en salud estamos detrás de ese plan de contingencia 

actuando de una manera mancomunada, sinérgica, porque el bien que hay que 

proteger es la salud de la población.” 

PERIODISTA: “¿Está claro para los actores de la salud el plan de contingencia?” 

GG: “El plan de contingencia está en proceso de comunicación, y por lo que nos 

ha transmitido el señor Ministro en este momento, entre hoy y los próximos días 

va haber una fuerte comunicación de ese plan. El personal de salud corre serio 

riesgo de contraer la enfermedad por covid-19 en cualquier momento de la 

asistencia. Y esto además de… bueno sabemos que es así, es parte de lo que 

nos toca en esta circunstancia también tiene implicancias en cuanto a la 

asistencia (aparece en pantalla un pequeño recuadro con imágenes en vivo de 

la Torre Ejecutiva) porque recuerden que uno de los grandes problemas, 

particularmente en Italia, ha sido la enfermedad del personal sanitario que asiste 

a la población. Hemos trasladado la inquietud de disponer de los insumos 
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necesarios para la bioprotección, se nos ha transmitido que hay disposiciones 

por parte del MSP con líneas de crédito y con un relevamiento importante a nivel 

de todos los prestadores para que estén disponibles esas herramientas 

imprescindibles para nosotros para la asistencia. También abordamos la 

problemática de las terapias intensivas, el incrementar la disponibilidad de 

camas de terapia intensiva y respiradores para asistencia respiratoria mecánica, 

que esto va a impactarse estima que va a haber un importante incremento de los 

pacientes que requieran ventilación mecánica en las unidades de terapia 

intensiva, y eso requiere todo lo que va alrededor, respiradores, monitores, 

camas de terapia intensiva y con recursos humanos que lo asistan.” 

 

(Min 15:52)  

DT: “Bien, hasta el momento en América del Sur, en Sudamérica, Venezuela y 

Uruguay eran los países que no presentaban todavía casos oficiales de 

Coronavirus. Hoy Venezuela confirmó su primer caso y Uruguay está 

confirmando también su primeros casos. Si les parece vamos a ver la 

comunicación oficial del MSP que a la tarde (aparece en pantalla esa 

comunicación por redes sociales del MSP), hace minutos nada más, confirmaba 

los casos. “Se confirman los primeros cuatro casos de Coronavirus Covid-19, 

todos procedentes de Milán habiendo ingresado al país entre el 3 y el 6 de marzo. 

Los pacientes se encuentran estables y en domicilio. Este Ministerio está 

haciendo el control de trazabilidad de su entorno. Finalizada la reunión del SINAE 

que se llevará a cabo en la tarde de hoy, se anunciarán las medidas a tomar. 

Seguiremos informando a la población por nuestros canales oficiales”, decía el 

MSP hace minutos nada más a través de su cuenta oficial de Twitter. Recién 

veíamos, Martín, mientras compartíamos la imagen y la palabra del SMU, en una 

pantallita allí aparte veíamos la llegada, el ingreso ya de figuras del Gabinete de 

Ministros que estarán participando de esta reunión. Comienzan a llegar los 

ministros para reunirse con el Presidente de la República.” 

ML: “Sí, Danilo, lo dijimos en la anterior intervención (aparece un nuevo zócalo 

que dice “4 CASOS DE CORONAVIRUS EN URUGUAY”, y debajo: “EN BREVE 

ANUNCIAN MÁS MEDIDAS”), ya está Sebastián Bauzá, Director Nacional del 

Deporte, habíamos también señalado que este fin de semana los partidos de 

fútbol y de básquetbol se iban a jugar sin público, hay que ver si esto se mantiene 
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así, es decir, si se mantiene la disputa de las etapas correspondientes en cada 

uno de estos deportes. Los primeros en llegar aquí para esta reunión fueron los 

integrantes del Ministerio de Turismo, es decir, Germán Cardoso, ministro de esa 

cartera, y Remo Monzeglio, Subsecretario. En el día de hoy hubo una decisión 

adoptada por el Ministerio de Turismo relacionada con cruceristas que llegaron 

a Punta del Este y no pudieron bajar por decisión del propio Ministerio en 

consulta con las autoridades de Salud Pública, hubo un crucero aquí en el Puerto 

de Montevideo cuyos pasajeros sí pudieron descender, evidentemente esto tiene 

que ver con las condiciones de infraestructura que en cada uno de los lugares, 

en cada uno de los puertos a los que llegaron estos cruceros había como para 

realizar los controles correspondientes, en el caso del Puerto de Montevideo los 

chequeos se hicieron a bordo y eso fue lo que permitió luego que los cruceristas 

pudieran bajar y recorrer la ciudad con ciertas limitaciones o ciertas condiciones, 

sobre todo tratándose de paseos o recorridas al aire libre, de acuerdo a las 

recomendaciones que se hicieron en el momento del descenso. Vamos a 

esperar, Danilo, entonces, van a estar llegando en los próximos minutos los 

participantes de esta reunión, y por supuesto a la espera de las novedades que 

el Gobierno comunique en minutos nada más.” 

DT: “Muy bien, Martín, entonces estaremos esperando justamente la información 

que surja desde Torre Ejecutiva, más que importante la palabra entonces de las 

autoridades, autoridades sanitarias, del Presidente de la República, en este 

contexto donde oficialmente se confirman los primeros cuatro casos de 

Coronavirus en Uruguay. Recordemos que el Ministerio ha categorizado los 

casos sospechosos de aquellos que ingresan bajo una suerte de vigilancia 

epidemiológica, los casos sospechosos son de aquellos pacientes que presentan 

cuadros sintomáticos con la enfermedad y que provienen o han estado con 

contacto con personas donde el virus circula de forma frecuente o epidémica, los 

casos que ingresan bajo vigilancia epidemiológica son más de un centenar, ayer 

decía el propio MSP que encuadran bajo la posibilidad de un Coronavirus pero 

que en definitiva esa persona no ha tenido contacto con personas procedentes 

de países donde la enfermedad está circulando en forma frecuente o ha estado 

en esos países. Así que vamos a estar atentos a la información justamente que 

va a dar el MSP y la Presidencia de la República en minutos nada más. Volvemos 

ahí Martín, ¿hay algo más para aportar?” 
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ML: “Bueno no, estamos por supuesto a la espera de la llegada de los ministros 

y de los participantes de esta reunión, como te decía, en particular interesa 

mucho la presencia del Ministro de Salud Pública que será, junto al Presidente 

Luis Lacalle Pou (aparece un nuevo zócalo que dice: “4 CASOS DE 

CORONAVIRUS EN URUGUAY”, y debajo: “SON URUGUAYOS QUE 

VOLVIERON DE ITALIA”), uno de los principales voceros de esta reunión. 

Ministro de salud pública que ha señalado en las últimas horas que nuestro país 

tiene la infraestructura adecuada como para encarar esta problemática y por 

supuesto asistir a aquellas personas que puedan eventualmente padecer esta 

enfermedad. En este momento está llegando el Ministro de Desarrollo Social, 

Pablo Bartol, también lo hace el Ministro de Transporte y Obras Públicas, Luis 

Alberto Heber, que llega caminando desde el Ministerio… ¿Alguna novedad, 

ministro?” 

LUIS ALBERTO HEBER: “No, vamos al Consejo de Ministros ahora justamente.” 

ML: “¿Se ha enterado de la confirmación de los casos de Coronavirus?  

LAH: “Parecería que sí, pero vamos a ver.” 

ML: “Indudablemente los ministros están en conocimiento de la situación 

planteada, ya, de hecho, la información está al nivel de la opinión pública y ellos 

mismos por los canales oficiales han tenido la oportunidad de tener una 

información de primera mano que va a ser profundizada o ampliada en los 

próximos minutos, Danilo.” 

DT: “Bien, perfecto, Martín, vamos a estar expectantes entonces para el 

comienzo de esa conferencia de prensa. En realidad, como estábamos viendo 

allí en las imágenes, están llegando las autoridades para reunirse con el 

Presidente de la República, con el Sistema Nacional de Emergencias, ampliado 

de alguna manera, y una vez que eso suceda se estará brindando una 

conferencia de prensa justamente. También hay otras actividades, conferencias 

que se están dando, por ejemplo a nivel de la JUNASA (Junta Nacional de Salud) 

en el MSP que había convocado para la tarde para estar informando sobre 

procedimientos, métodos que se tienen que tomar, medidas de precaución, 

muchos colegios también en estas horas han estado dando instrucciones a los 

chicos. Martín, seguimos con vos.” 

ML: “Sí, lo que decía, Danilo, quedó un poco colgado con la llegada de los 

ministros, que tiene que ver con de qué manera las autoridades de la Salud 
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Pública están encarando esta situación, y sobre todo las condiciones de 

infraestructura con la que cuenta el sistema de salud uruguayo para hacer frente 

a este panorama.” 

DS: “Si ustedes van a la página de msp.gub.uy (se observan imágenes de la 

página) van a encontrar en la página principal un acceso a toda la información 

sobre preguntas frecuentes del Coronavirus y lo ponemos a disposición de la de 

la población, y allí hay diferentes protocolos que hemos ido diseñando en estos 

pocos días de Gobierno, pero que son muy claros, que se les otorgaron el primer 

lugar a las instituciones, tanto públicas como privadas, y están disponibles allí. 

No descartamos ningún tipo de medidas pero hay que ser progresivo en la 

aplicación de las mismas.” 

DT: “Bien, estaremos atentos a toda la información que surja entonces de Torre 

Ejecutiva, convocándolos, así lo amerita la ocasión, justamente cuando 

comience la conferencia de prensa, también en los flashes informativos a lo largo 

de la tarde en Subrayado, y por supuesto todo el desarrollo, un amplio desarrollo 

en la edición central minutos antes de las 7.”  

(Fin del flash informativo) 

SEGUNDO FLASH INFORMATIVO 

 

(Min 0:25) 

BLANCA RODRÍGUEZ: “Buenas tardes. Estos son algunos adelantos de los 

temas que estamos trabajando en Subrayado  para compartir con ustedes en 

nuestra edición central a las 19 horas. Confirmados cuatro casos de Coronavirus 

en Uruguay, dos en Montevideo y dos en Salto (aparece nuevamente zócalo que 

dice: “URGENTE”, y debajo: “4 CASOS DE CORONAVIRUS EN URUGUAY”, 

acompañado de supuestas imágenes del virus, personal médico trabajando y 

personas siendo controladas en el aeropuerto), en todos los casos ingresaron 

por el Aeropuerto de Carrasco desde Italia, más concretamente venían del norte, 

de la ciudad de Milán donde está el epicentro de la enfermedad en Italia. 

Ingresaron entre el 3 y el 6 de marzo, están en sus casas siendo atendidos y 

monitoreado,s no están internados (al zócalo mencionado se le agrega uno 

debajo que dice: “SON URUGUAYOS QUE VOLVIERON DE ITALIA”). Las 

autoridades están trabajando en el mapa de sus contactos para tratar de rodear 

ese círculo de eventuales contagios. En este momento está reunido el Presidente 
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de la República con todos sus ministros, los intendentes de todo el país y el 

Sistema Nacional de Emergencia, nosotros estamos en todos los lugares donde 

hay información, estamos en la Torre Ejecutiva donde se está produciendo 

justamente esta importante reunión (se divide la pantalla en cinco, entre Blanca 

Rodríguez y cuatro móviles), estamos también en el Aeropuerto de Carrasco, por 

donde les decíamos que ya desde ayer estaba ingresando gente y estábamos 

siguiendo el procedimiento, la enfermedad entró por allí, estamos también viendo 

qué en pasa la distintas instituciones médicas de nuestro país, cómo se 

prepararon para esa instancia, estamos también en el interior, por supuesto que 

vamos a estar en Salto donde son dos de los casos que se confirmaron vamos, 

a estar en Maldonado donde hay un protocolo especial para las personas que 

llegaban en los cruceros y que no pudieron desembarcar en estas circunstancias. 

Nos vamos rápidamente a la Torre Ejecutiva con nuestro compañero Martín Lees 

porque está transcurriendo la reunión del Presidente, los ministros y los 

intendentes, Martín. Buenas tardes.” 

ML: “Sí, buenas tardes, Blanca. Bueno, se espera de un momento a otro que 

lleguen aquí a la sala de conferencias de la Torre Ejecutiva las autoridades de 

gobierno que van a ofrecer esa anunciada conferencia de prensa tras la reunión 

que en este momento está encabezando el Presidente Luis Lacalle Pou del 

Sistema Nacional de Emergencia, en el que además participan integrantes de su 

Gabinete, como tú decías, del Congreso de Intendentes para conocer más 

detalles de esto que anunció en la tarde de hoy el MSP, y seguramente de un 

paquete de medidas restrictivas probablemente en todo lo que tiene que ver con 

la prevención del Coronavirus a partir de la confirmación de estos casos en la 

tarde de hoy. Quedamos entonces a la espera de que las autoridades lleguen a 

este lugar y de inmediato estaremos comunicándonos o con ustedes para 

trasladar a la opinión pública los detalles de lo que se aporte aquí por parte de 

las autoridades” (se agrega un nuevo zócalo que dice: “EN BREVE ANUNCIAN 

MÁS MEDIDAS”). 

BR: “Bien, Martín. Sí, muchas gracias. Estábamos teniendo allí imágenes de la 

reunión, vemos al Presidente de la República, que hoy había viajado al 

departamento de Artigas y tuvo que volver en esta misma jornada, ese no era su 

plan, iba a seguir recorriendo otras ciudades del interior, pero en función de estas 

confirmaciones se vino para Montevideo y estamos viendo allí cómo se está 
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dando esta reunión con los ministros, con los 19 intendentes, con algunos 

directores de los ministerios de los diferentes intendentes, porque hay allí por un 

lado la perspectiva de conocer un poco más de información a propósito de estos 

casos, por otro lado, Martín, saber si va a haber un protocolo especial por 

ejemplo en el Aeropuerto de Carrasco, porque el director de salud decía que por 

allí era por el único flanco que él veía la posibilidad de que la enfermedad se 

concretara. Allí está el móvil de Subrayado con nuestra compañera Noelia 

Etcheverry, la gente ingresaba sin mayores dificultades a nuestro país, entonces 

también es importante saber si se van a tomar medidas en los lugares fronterizos 

básicamente, que es por donde puede ingresar esta enfermedad, además del 

trabajo que hay que hacer ahora con el círculo de personas que hayan tomado 

contacto con estos cuatro compatriotas, que hay que ver si se fueron directo para 

su casa del aeropuerto o si entre el 3 y el 6 de marzo, que fueron los días que 

llegaron, y hoy que es 13 mantuvieron contacto sociales además de los familiares 

o de su entorno más cercano, es decir si fueron a trabajar, si fueron a estudiar, 

no tenemos demasiado detalles tampoco de eso, ¿verdad?” 

ML: “Sí, todo eso muy probablemente se conocerá en los próximos minutos. Pero 

lo que ha trascendido de fuentes de Gobierno es que no solo habrá un anuncio 

en lo que tiene que ver con la prevención (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“ENTRARON POR EL AEROPUERTO DE CARRASCO”, debajo del zócalo 

sobre los cuatro casos confirmados) sino también medidas restrictivas que se 

aplicarán a partir del conocimiento de estos casos en el día de hoy. Se confirmó 

también que tras esta conferencia de prensa y tras la reunión del Sistema 

Nacional de Emergencias, el Presidente de la República, Luis Lacalle Pou estará 

reuniéndose con los líderes de los partidos que integran la Coalición Multicolor a 

quienes trasladará información de primera mano, los pondrá al tanto de la 

situación y evidentemente se trata de un tema que involucra o incluye a todo el 

Gobierno, en la medida que los distintos ministerios que forman parte del 

Gabinete del Presidente de la República están coordinando acciones, están 

involucrados en todas y cada una de las medidas que se apliquen a partir de 

este momento, que en alguna medida ya están aplicándose porque hubo 

decisiones desde la tarde de ayer que abarcan, por ejemplo, actividades 

deportivas y otros eventos que han debido ser suspendidos porque así lo 

indicaban las prevenciones que se están adoptando en nuestro país.” BR: 
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“Perfecto, Martín. Mientras eso no ocurre convocamos a todos nuestros 

conciudadanos a tener una actitud responsable en su manejo en nuestra 

sociedad para su cuidado y para el cuidado del resto de la gente (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “PRESIDENTE REUNIDO CON MINISTROS POR 

CORONAVIRUS”). Nos vamos ahora al contacto con nuestra compañera Noelia 

Etcheverry que está nuevamente hoy en el Aeropuerto de Carrasco. Noelia, 

Buenas tardes. Queremos saber si entre ayer y hoy que tenemos estas 

confirmaciones hay alguna diferencia en el protocolo que se aplica a las 

personas que llegan.” 

NOELIA ETCHEVERRY: “Muchas gracias, Blanca. Muy buenas tardes. En 

realidad no han cambiado los protocolos, de hecho el Aeropuerto Internacional 

de Carrasco está atento a la conferencia de prensa para saber de primera mano 

las medidas. Desde el Aeropuerto se ha pedido una reunión especial para aunar 

esfuerzos para mejorar la atención aquí en el Aeropuerto Internacional de 

Carrasco porque, como tú decías, por aquí ingresaron las cuatro personas que 

hoy se confirma que tienen Coronavirus. Anoche, sobre la una de la madrugada 

se activó el protocolo por primera vez, un protocolo que estaba activo pero que 

hasta ahora no se habían visto pacientes sospechosos, pasajeros sospechosos. 

Aquí lo que hay es una guardia médica de 24 horas, hay un médico que hace 

una vigilancia ocular, digamos, y ante la presencia de pasajeros sospechosos se 

activa el protocolo que es aislar a esa persona del entorno que está con él en 

ese vuelo, los pasajeros que están en los lugares contiguos, aislarlos y hacerles 

un chequeo. Esto fue lo que se hizo por primera vez sobre la una de la 

madrugada, repetimos, aquí en el Aeropuerto Internacional de Carrasco por una 

persona que llegaba desde Panamá y presentaba posibles síntomas que 

finalmente los informa desde el Aeropuerto Internacional de Carrasco que estos 

resultados dieron negativo para él y para su entorno. Yo en este preciso 

momento mientras escuchaba a nuestro compañero Martín Lees también 

pensaba en qué es lo que va a pasar con los pasajeros que viajaron en ese vuelo 

con las cuatro personas que hoy tienen Coronavirus, porque aquí en el 

aeropuerto el protocolo es que si una persona presenta síntomas (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “GUARDIA MÉDICA LAS 24 HORAS”), quienes están 

junto a ella en el vuelo sean también inspeccionadas, que se haga un análisis 

para estas personas, se supone que también ya se está requiriendo aquí la 
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información desde el Aeropuerto Internacional de Carrasco que se tienen todas 

las medidas necesarias y toda la información necesaria se maneja, qué día 

viajaron, a qué hora, con qué personas, es la información que el aeropuerto 

maneja y que está a disposición de las autoridades competentes que en este 

momento están reunidas (en todo esto se observan imágenes de personas 

circulando en el aeropuerto con tapabocas). En cuanto al protocolo, como tú me 

preguntabas, las medidas siguen siendo las mismas, este equipo médico que 

hace una vigilancia de 24 horas, una manga especial para la salida de un 

pasajero ante un eventual o sospechoso caso de Coronavirus, del entorno que 

está junto a él la información que se encuentra en la entrada, y lo decíamos hoy 

también más temprano, con los funcionarios que trabajan aquí no hay una 

medida única para todos los que trabajan, sino que depende de cada organismo. 

Estamos diciendo que la Dirección de Aduanas establece que sus funcionarios 

tengan tapabocas y guantes, esto es lo que estamos viendo. La Policía también 

lo tiene, no así en migración, por ejemplo, hasta ahora el personal de migración 

no cuenta con tapabocas ni guantes, lo hemos podido comprobar y así también 

lo han manifestado los pasajeros. Qué pasa con otro tipo de controles como 

declaración jurada que se realiza en otros países sobre los lugares que se visitó 

durante los últimos 30 días, en qué lugar se va a quedar en el país, si presenta 

algún síntoma, tampoco se está pidiendo en nuestro país, en Uruguay, y 

tampoco se hace un control de la temperatura como en otros países, el protocolo 

es distinto. Esto podría cambiar en las próximas horas al detectarse casos de 

Coronavirus que, como tú decías, y repetimos, pasaron por este lugar junto a 

otras personas, se hará el debido seguimiento y nosotros estaremos aquí. ¿Que 

se esperan hoy y cómo ha sido la jornada en el Aeropuerto Internacional de 

Carrasco? Han llegado vuelos de países muy afectados como lo es España, la 

mayoría de los pasajeros que ingresaron hoy al aeropuerto, que llegaron a 

Uruguay, lo hacen con el uso del tapabocas, lo vamos a ver en un informe a 

continuación que realizó nuestra compañera Silvana Goicoechea que estuvo hoy 

más temprano hablando con los pasajeros. Decía España, vinieron de otros 

países y también van a arribar en las próximas horas, por ejemplo de Chile, de 

Buenos Aires, también va a llegar un vuelo de Panamá, de Paraguay también, 

esto será en las próximas horas. Hacía énfasis en España porque nuestra 

compañera Silvana Goicoechea habló con algunas personas, sobre todo 
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uruguayos que se encontraban en España por distintas razones de trabajo o 

estudio, y abandonaron ese país y volvieron a Uruguay por el Coronavirus.” 

(Compacto de la noticia) 

PASAJERA: “Venimos de San Pablo y hay en Brasil 70 y pico de casos nada 

más.” 

PERIODISTA: “¿Las medidas las tomás por vos, porque te dijeron?” (Aparece 

un nuevo zócalo que dice: “INGRESO AL PAÍS POR AEROPUERTO DE 

CARRASCO”, y debajo: “LA MAYORÍA UTILIZA TAPABOCAS”) 

PAS: “Por mí, la tomo yo por mí” 

P2: “Has estado en contacto con alguna persona que sabe que tenga el virus?” 

PAS: “No, nadie.” 

P2: “¿Y en tu casa piensas tomar alguna medida especial?  

PAS: “Y… lavarse bien las manos.” 

P1: “¿Cómo fue esa salida de España?” 

PAS 2: “Precipitada. Tenía la vuelta para el 27 de marzo y con todo esto del virus 

empezaron a cancelar las clases (aparece un pequeño recuadro con el móvil en 

vivo desde Punta del Este), los clubes, se empezaron a desabastecer los 

supermercados, y bueno, mis padres que estaban acá en Uruguay me 

convencieron de que era mejor que me vuelva…” 

P1: “Y ahora a tomar todas las medidas de precaución…” 

PAS 2: “Acá estoy usando, es que no encontraba tapabocas en España, estaban 

agotados, y usaba pañuelo. Pero sí, mucho alcohol en gel, lavarse las manos 

cada rato.” 

P1: “¿Y alguna precaución durante el vuelo?” 

PAS 2: “Eso, usar pañuelo.” 

P1: “¿Viniste con el pañuelo de continuo en el vuelo?” 

PAS 2: “Sí, por momentos no porque hacía mucho calor y era medio incómodo 

pero trataba de usarlo sí.” 

P1: “¿Y venían en el vuelo muchos otros pasajeros también que venían con 

tapabocas desde España hubo, vienen o llegaron muchos pasajeros con vos en 

este mismo vuelo?” 

PAS 2: “Sí, yo tuve tres escalas, hice Madrid-París, París-San Pablo, San Pablo-

Montevideo, y en todos estaba lleno de personas con tapabocas.” 
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(Min 11:55) 

BR: “Bueno, y va a ser importante saber si de estas personas que vinieron de los 

lugares que tienen tantos afectados va haber un seguimiento porque más allá de 

que no presentaran síntomas durante el vuelo o eventualmente en su llegada al 

aeropuerto, como sabemos, en principio se habla de que hay hasta 14 días 

posibles en los que los síntomas se pueden manifestar, por eso es importante 

saber si se va hacer un seguimiento. Y también se convoca a las personas a que 

tengan la responsabilidad de controlarse, de quedarse en sus casas, de no 

mantener demasiados contactos, pero eso queda liberado la responsabilidad de 

cada uno. Cómo se vivió en Punta del Este, por ejemplo, que cruceros que se 

esperaban en esta jornada y que se esperan para los próximos días se haya 

tomado la determinación de que sus pasajeros no puedan bajar. Vamos al 

contacto con nuestro corresponsal Marcelo Umpiérrez, buenas tardes, Marcelo.” 

MARCELO UMPIÉRREZ: “¿Qué tal Blanca? Buenas tardes, muchas gracias. 

Exactamente, hoy sobre las 6:30 horas el crucero de la compañía MSC (se 

observan imágenes del crucero), el crucero Poesía, que venía con más de 2500 

pasajeros estuvo muy cerca dentro de la Bahía de San Fernando de Maldonado 

pronto para el acceso, estaba ya las unidades y Ómnibus listos, también las 

camionetas con el servicio de City Tours esperando la llegada de este crucero 

que había sido pautado para el día martes (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“PUNTA DEL ESTE”, y debajo: “NO DEJARON BAJAR TURISTAS DE 

CRUCEROS”), pero que había cambiado su ruta y se había dirigido directamente 

al puerto de Buenos Aires, para desde allí dirigirse en esta mañana a primeras 

horas a hacer Punta del Este y desde acá partirían para el puerto de Santos, 

pero la autoridad de la salud de nuestro país conjuntamente con la autoridad 

naval dieron la notificación correspondiente para que el barco permaneciera en 

la bahía hasta que, en definitiva, se le confirmara que no estaba permitido el 

descenso del pasaje, el descenso de los pasajeros en el muelle La Pastora. 

Estuvimos dialogando y por supuesto tuvimos las confirmaciones 

correspondientes de que no estaban dadas las condiciones para iniciar los 

protocolos de seguridad mínimos que sí, por ejemplo, se podían desarrollar en 

Montevideo, y estuvimos en diálogo nosotros con Gerardo Barrios, quien es el 

coordinador de uno de los consorcios, de los dos consorcios con las camionetas 
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que trabajan habitualmente con los servicios de City Tour con estos pasajeros 

que llegan desde el exterior aquí a Punta del Este. Esto nos decía.” 

(Compacto de la noticia) 

GERARDO BARRIOS: “Representamos un consorcio de 30 vehículos, unos 20 

empresarios tenemos, trabajamos en conjunto con otro consorcio también que 

tiene la misma capacidad (aparece un nuevo zócalo que dice: “CRUCERISTAS 

IMPEDIDOS DE BAJAR EN PUNTA”, y debajo: “AFECTACIÓN A LAS 

EMPRESAS DE TRASLADOS”), la misma cantidad de vehículos, y en lo que a 

nosotros nos refiere se trata de prácticamente con lo del crucero hacer turismo, 

que conozcan el departamento de la ciudad Punta del Este. Hay muchas 

empresas que se mueven en torno a esto…” 

PERIODISTA: “¿Cuántas familias o empleos directos o indirectos se generan a 

partir del trabajo ustedes?” 

GB: “Alrededor de 100 personas o más te diría, porque no solamente nos mueve 

a nosotros sino que mueve todo Punta del Este… Que nos quedarían unos 8, 

ponele, 8 cruceros, y que si esto se cancela, como dicen que es definitivo al 

menos para Punta del Este, sí, está afectando a muchas familias.” 

P: “¿El próximo crucero que debería llegar sería el día domingo supuestamente? 

GB: “El día domingo sí.”  

P: “¿Y pertenece también a la misma compañía?” 

GB: “A la misma compañía sí. Acá estamos esperando lo que suceda pero creo 

que definitivamente para Punta del Este se terminaron los cruceros.” 

 

(Min 15:24) 

BR: “Y de Maldonado volvemos a la capital. Queremos saber cómo se preparan 

nuestros centros de salud para una eventual propagación del virus y nos vamos 

al contacto con nuestra compañera Claudia Varela. Claudia, buenas tardes.” 

CLAUDIA VARELA: “¿Qué tal? Muy buenas tardes para todos (aparece un 

zócalo que dice: “ASÍ SE PREPARAN EL SISTEMA DE SALUD”). Hoy en la tarde 

estuvieron reunidos en el Ministerio de Salud, específicamente la Junta Nacional 

de la Salud, autoridades de ASSE con autoridades de todas las mutualistas, con 

dirigentes de todas las mutualistas, para ponerse de acuerdo en un plan de 

contingencia y poder también intercambiar servicios para contener la expansión 

del Coronavirus. Estamos en la puerta de la emergencia española donde en un 
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ratito vamos a estar hablando con su gerente general para que nos dé más 

detalles sobre en qué consisten todas estas medidas que decidieron 

implementar en forma conjunta las mutualistas y los servicios de salud del Estado 

para atajar entonces está expansión del Coronavirus. También en la tarde 

estuvieron reunidos con autoridades de Salud Pública las diferentes sociedades 

científicas y el Sindicato Médico del Uruguay para elaborar, terminar de elaborar 

un protocolo de actuación frente a los casos que puedan complicarse. Así 

estuvieron integrantes de la Sociedad Uruguaya de Médicos Intensivistas y 

también médicos infectólogos que establecieron, junto con el MSP, un plan para 

aquellos pacientes que deban ingresar a los centros de salud, si deberán hacerlo 

por la emergencia, si deberán permanecer en sala, si tendrán que estar aislados, 

descartaron por ahora ubicar a todos los pacientes que puedan presentar la 

enfermedad en sus etapas más complicadas ubicarlos en un lugar único, cada 

mutualista y cada prestador de salud va a tener sus áreas donde ubicar a estos 

pacientes. Pero de todo eso les vamos a estar hablando en un ratito nada más 

en Subrayado, junto con el gerente general de la Asociación Española.” 

BR: “Incluso también se plantea, además de todo lo que tiene que ver con la 

internación de los eventuales pacientes, que afortunadamente estas cuatro 

personas no lo han necesitado, seguramente que hay que implementar la red de 

médicos que van a domicilio porque en ese sentido también se está señalando 

que lo ideal en los casos que se presentan menos graves, que son el 80% de los 

casos de acuerdo a la información de la Organización Mundial de la Salud, 15% 

a nivel medio, y un 5% en situación crítica, pero a ese 80% se le está 

recomendando que se quede en la casa, entonces también significa tener una 

red de médicos que vayan a domicilio que sea importante, que esté ya diseñada 

y programada para que se puedan mover rápidamente por la ciudad. Nosotros 

vamos a seguir informando sobre este tema, estamos atentos a la conferencia 

de prensa que en cualquier momento va a empezar allí en la Torre Ejecutiva 

luego de esa reunión que se está realizando con el Presidente de la República, 

con todos los ministros, con los 19 intendentes y con integrantes del Ejecutivo 

del Sistema Nacional de Emergencias, porque además allí están ocurriendo 

acciones en varios lados, se está preparando la conferencia de prensa, se está 

trabajando en los protocolos que se van a dar a conocer en las próximas horas, 

es importante a nivel de cada ministerio las acciones que se puedan llevar 



118 
 

adelante. Nos vamos al encuentro de lo que nos decía hoy el presidente del 

Sindicato Médico, el Doctor Gustavo Grecco.” 

(Compacto de la noticia) 

GC: “Lo primero es que el Sindicato Médico está absolutamente alineado con las 

políticas y determinaciones que desde aquí se tomen para proteger a la 

población, trasladamos varias cosas como actores principales en la atención de 

los pacientes que, tanto desde su domicilio a las emergencias sanatoriales u 

hospitalarias (aparece un nuevo zócalo que dice: “REUNIÓN ENTRE EL MSP Y 

EL SMU”,  y debajo: “SE TRABAJA EN PLAN DE CONTINGENCIA POR 

CORONAVIRUS”), salas de internación o terapias intensivas, nos toque.” 

VDC: “La guía clínica elaborada por varias cátedras médicas será tomada por el 

MSP como la pauta de acción, según informó el SMU. El presidente del gremio 

expresó además su preocupación por la disponibilidad de recursos de protección 

y asistencia a pacientes que requieran tratamiento especial.” 

GC: “Hemos trasladado la inquietud de disponer de los insumos necesarios para 

la bioprotección, se nos ha transmitido que hay disposiciones por parte del MSP 

con líneas de crédito y con un relevamiento importante a nivel de todos los 

prestadores para que estén disponibles esas herramientas imprescindibles para 

nosotros para la asistencia.  

PERIODISTA: “¿Cuáles serían esas herramientas?” 

GC: “La bioprotección comprende todo lo que es evitar el contacto con el virus y 

con los mecanismos de transmisión del virus, desde las mascarillas, tapabocas 

especiales para protegernos a sobre túnicas, a guantes, hay todo un listado de 

material específico que tiene que estar disponible para esto. Todo esto de la 

mano además de una amplia disponibilidad de poder diagnosticar… El 

incrementar la disponibilidad de camas de terapia intensiva y respiradores para 

asistencia respiratoria mecánica, que esto va a impactar, se estima que va a 

haber un importante incremento de los pacientes que requieran ventilación 

mecánica en las unidades de terapia intensiva.” 

 

(Min 21:03) 

BR: “Como sabemos, la primera línea de fuego, por llamarlo de alguna manera, 

en estos casos es el personal de la salud, de alguna manera el presidente del 

Sindicato Médico allí ya se refería a este tema, ellos son los que reciben a los 
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pacientes, son los que trabajan a diario con estas personas y, por lo tanto, allí es 

muy importante la protección que el personal de la salud pueda tener, por 

ejemplo en algunos países se determinó que todo lo que tiene que ver con 

mascarillas solamente es para los centros hospitalarios y no se le vende más a 

la ciudadanía, y se le da aquella que esté sufriendo o padeciendo el virus, pero 

no a las personas que compran las mascarillas para tenerlas. En nuestro país 

por ahora la gente la puede comprar en la farmacia. Vamos a ver qué decía el 

presidente del Sindicato Médico con respecto al personal de la salud y su acceso 

a estos implementos.” 

GC: “Es muy importante que el personal médico tenga pautas y guías clínicas 

claras y precisas tanto para la asistencia como para la bioprotección. El personal 

de salud corre serio riesgo de contraer la enfermedad por covid-19 en cualquier 

momento de la asistencia. Y esto además de… bueno sabemos que es así, es 

parte de lo que nos toca en esta circunstancia también tiene implicancias en 

cuanto a la asistencia, porque recuerden que uno de los grandes problemas, 

particularmente en Italia, ha sido la enfermedad del personal sanitario que asiste 

a la población.”  

PERIODISTA: “¿Los profesionales de la salud se sienten protegidos en este 

momento que también es duro por los contagios que se hagan en esa área?” 

GC: “Ese sentimiento es lo que venimos a transmitirle al ministro (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “PRIMEROS CASOS DE CORONAVIRUS”,  y debajo: 

“TRABAJADORES DE LA SALUD DEMANDAN PAUTAS CLARAS Y 

PROTECCIÓN”), por eso se elaboró ese documento, las pautas claras son 

absolutamente necesarias para esto, están elaboradas y de hecho se ha 

trabajado en eso, las hemos presentado entre la noche y ahora, van a ser 

adoptadas por el Ministerio como una pauta oficial, lo que se elaboró desde las 

cátedras médicas y de enfermería, para que el personal sepa a qué atenerse, 

porque con las pautas claras de cuáles son los pasos que debo dar para asistir 

correctamente y para protegerme es que puedo pedir al Ministerio las 

herramientas y los insumos para esa protección.” 

 

(Min 23:20) 

BR: “También los trabajadores de la Intendencia y aquellos que tienen contacto 

con algunos materiales complicados le pidieron al Intendente de Montevideo un 
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protocolo especial de protección. Nos vamos nuevamente con Noelia Etcheverry, 

nos vamos al aeropuerto. Bueno, Noelia, ya te veo que estás con tapabocas.” 

NE: “Sí, y es importante también hablar de este tema porque, si bien el uso de 

tapabocas, según informa la OMS, es para aquellas personas que puedan 

presentar síntomas, las que están en contacto con muchas personas, por 

ejemplo las que trabajan en este aeropuerto. Nosotros estamos trabajando en 

contacto con personas que están ingresando, de hecho aquí, como tú bien lo 

decías, Blanca, ingresaron las cuatro personas que tienen Coronavirus y pueden 

ser posibles portadores, no lo sabemos aún, por eso también, a modo de prevenir 

la enfermedad, nosotros estamos trabajando debidamente protegidos porque 

estamos en permanente contacto, sobre todo en este punto tan importante. En 

este momento está llegando un vuelo proveniente desde Chile, ¿qué es lo que 

se ve aquí? Mucha gente que también espera a sus familiares, algunos con 

tapabocas como le mostraba nuestra compañera Silvana Goicoechea… Acá veo 

entrar una mujer en este momento, está ingresando al país también con su 

tapabocas, voy a intentar acercarme… Buenas tardes, hola, estamos en vivo 

para Canal 10. Disculpa, ¿de dónde viene?” 

PASAJERA: “De Santiago.” 

NE: “¿Uruguaya?” 

PAS: “Soy uruguaya.” 

NE: “Bien, ¿estabas por viaje, trabajo…?” 

PAS: “De trabajo.” 

NE: “¿Por qué el uso de tapabocas?” 

PAS: “Y no sé, por si sirve de algo, por prevención.” 

NE: “¿Cómo fueron los controles ahora que llegaste aquí al Aeropuerto de 

Carrasco?” 

PAS: “No tuve ningún control.” 

NE: “¿Viste a los funcionarios de Migración con tapabocas? Aduanas…”  

PAS: “Algunos sí, los policías y eso sí.” 

NE: “¿Te proporcionaron alguna información?” 

PAS: “No, había alcohol en gel hay sí información en carteles, en la televisión y 

eso…” 

NE: “¿Cómo lo viviste en Chile? ¿Cómo están siendo los controles allí? En el 

aeropuerto, en las calles de la ciudad, ¿cómo se está viviendo?” 
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PAS: “Mirá, en Santiago hay muchas empresas ya haciendo teletrabajo, mucho 

antes que en Uruguay se empezó hablar de este tema, te dicen que no saludes, 

que no des beso, o sea que no estés en contacto con la gente del trabajo, que si 

te sentís mal no vayas a trabajar, que te lleves el computador todas las noches 

por si al otro día no puedes venir y te queda trabajar en tu casa que no vuelvas 

de ningún modo a la empresa, están bastante preocupados con el tema.” 

NE: “Muchísimas gracias por estos minutos que estás llegando en este momento 

al país, como mucha gente, acá vemos más pasajeros que llegan al Aeropuerto 

Internacional de Carrasco. Hola, buenas tardes, ¿uruguayo, chileno?”  

PAS 2: “Sí, uruguayo.” 

NE: “¿Estabas de viaje en Chile por placer, por trabajo…?” 

PAS 2: “No, en Roma.” 

NE: “¿Cómo es la situación allí por el Coronavirus?” 

PAS 2: “Complicada…” 

NE: “¿Hace cuántos días que estaba allí?” 

PAS 2: “Cinco días” 

NE: “Bien, ¿y qué medidas de prevención ha tomado? Lo veo que tiene aquí por 

ejemplo, discúlpeme… de la declaración jurada que hizo en Chile.” 

PAS 2: “En Chile sí.” 

NE: “Explicando en qué países estuvo. En la declaración jurada le piden que 

explique en qué países estuvo.” 

PAS 2: “Sí, hay mucho más control allá que acá, allá te piden un metro de 

distancia en la cola, en todos lados. Acá no, todos amontonados…” (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “URUGUAYO QUE LLEGA DESDE ROMA”). 

NE: “¿Cómo fueron estos cinco días en Roma?” 

PAS 2: “Hasta el momento del problema, divino, después se complicó ahí.” 

NE: “¿Qué es lo más complicado de estar en ese lugar?” 

PAS 2: “Y… Lo que pasa que después el aeropuerto… mucha gente y no 

conseguíamos cambiar el vuelo, nosotros nos veníamos el domingo, lo 

queríamos cambiar para antes y era tanta la gente que no lo pudimos cambiar… 

Creo que el último día fue el último día que, gracias al Cónsul que nos dio una 

mano, quiero agradecerle por mi hija y mi señora, que yo estaba en el hotel, hizo 

todas las tratativas, lo que se podía hacer para poder ayudarnos y al otro día 

fuimos de vuelta al aeropuerto y logramos enseguida un vuelo.”  
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NE: “¿Encontró alcohol en gel, tapabocas, pudo prevenir…?” 

PAS 2: “Llevo de acá.” 

NE: “Muchas gracias, buen retorno a su hogar.” 

PAS 2: “Gracias, ahora me espera la cuarentena, ¿no?” 

NE: “¿Usted va hacer alguna consulta médica, presenta algún síntoma?” 

PAS 2: “No, yo estoy bien pero en chile te hacen cuarentena y acá creo que 

también, ¿no?” 

NE: “Se están por anunciar medidas en este momento.” 

PAS: “Sí, espero que sí.” 

NE: “Gracias. Bueno, pasajeros que están llegando en este momento aquí a 

Uruguay, como vemos, como lo comprobaba nuestra compañera Silvana 

Goicoechea más temprano, todos los pasajeros o la gran mayoría ingresa con 

tapabocas o una medida para prevenir el contagio porque, como lo decíamos, si 

bien es para aquellas personas que presentan síntomas, si se está en contacto 

con muchas personas también es importante prevenirse, protegerse. Aquí en el 

Aeropuerto internacional de Carrasco hay alerta y están a la expectativa de las 

medidas que se pueden anunciar en minutos nada más, que se espera que sean 

reforzar los controles fronterizos, reforzar los controles en este lugar, sin lugar a 

dudas en el Aeropuerto Internacional de Carrasco. Hemos podido manejar 

alguna información que también tendría que ver con el refuerzo de personal en 

los puntos fronterizos para también colaborar y aportar información a la 

población, algo que también es importante. Así que Bueno, estamos expectantes 

en este punto donde está ingresando muchísima gente al país aquí por el 

Aeropuerto Internacional de Carrasco de un vuelo proveniente desde Chile.” 

BR: “Sí, Noelia, me quedo con la reflexión y la reacción razonable de ese señor 

que le agradezco, “me espera la cuarentena, ¿no?” te preguntaba como algo 

obvio. Bueno, por ahora no hay ninguna cuarentena, ese señor venía desde Italia 

y se está manejando y podría, creo que su responsabilidad demuestra que no lo 

va a hacer, manejarse sin problema porque no tiene ninguna indicación de que 

por provenir de Roma, cosa que tampoco nadie le preguntó, tenga que tomar 

recaudos especiales. Realmente insólito, pero bueno, tal vez de un momento a 

otro se anuncie eso, y seguramente que también se anuncie para el puerto y 

para los pasos fronterizos, una vez que se instale un protocolo especial para la 

llegada de pasajeros desde el exterior, Noelia.” 
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NE: “Sin lugar a dudas, Blanca, llama mucho la atención a los pasajeros que 

ingresan cómo no hay ningún tipo de control, no se les pregunta en qué lugares 

estuvo, los que visitó en los últimos 30 días, si presenta algún tipo de síntoma, 

que es algo básico, en qué lugares se va a quedar en Uruguay, una información 

casi que de rigor se podría decir. Él mismo lo decía se ponía a estar en 

cuarentena por el lugar en el que estuvo, por las personas con las que estuvo en 

contacto, un lugar donde hay muchísimos casos de Coronavirus. Esperemos que 

oficialmente el Gobierno emita las recomendaciones para prevenir en nuestro 

Uruguay más casos de Coronavirus.” 

BR: “Bien, Noelia. Gracias. Nosotros seguimos trabajando, les decimos que la 

OMS definió que el epicentro en este momento de la enfermedad es Europa, son 

los países de Europa los que están teniendo más casos en este momento una 

vez que China anuncia que está conteniendo los contagios por Covid-19. Nos 

vamos nuevamente a la Torre Ejecutiva pero ahora el contacto es con Sebastián 

Giovanelli. Hola, Sebastián.” 

SEBASTIÁN GIOVANELLI: “Hola, Blanca. Buenas tardes. Y la realidad es que 

estamos aguardando aún por la conferencia del Presidente de la República, Luis 

Lacalle Pou, y por supuesto de las autoridades principales del Gobierno para 

empezar a entender las medidas que de aquí en más se irán cumpliendo o se 

irán estableciendo desde nuestros gobernantes. Pero hay varias cosas para 

contar con respecto a lo que ustedes decían recién, acerca de las posibles 

cuarentenas o de posibles medidas que por ahí ciertos organismos toman o 

empiezan a visualizar de cara a lo que puede ser. Hoy estuvimos charlando con 

gente del Plan Ceibal que tiene previsto todo un sistema con ceibalitas para que 

los niños puedan de repente trabajar en caso de que no pueden ir a las clases y 

estas sean suspendidas. También colegios privados comienzan a organizar 

ciertas plataformas tecnológicas para que los chicos puedan estudiar desde sus 

hogares. Y a la vez, ustedes saben que fueron tomadas medidas con respecto 

al deporte que ahí sí participó el Gobierno Nacional por parte del Presidente Luis 

Lacalle Pou, también el Secretario Nacional del Deporte, Sebastián Bauzá, que 

decidieron conjuntamente, con la Asociación Uruguaya de Fútbol y la Federación 

Uruguaya de Básquetbol, que los espectáculos deportivos, tanto en esas dos 

disciplinas como fútbol y básquetbol, se lleven a cabo por lo menos por ahora, y 

esto fue previo a la confirmación de los cuatro casos de Coronavirus en Uruguay, 
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a puertas cerradas, es decir sin público presente. Hay que estar atentos igual 

para saber si estas medidas se van a tener o se pueden de repente incrementar 

y hasta llegar a la suspensión de algunos de esos espectáculos que todavía no 

se ha generado. Más temprano veíamos como en Punta del Este llegaba un 

crucero y sus tripulantes y pasajeros no podían bajar, en Montevideo pasó algo 

diferente porque aquí sí llegó un crucero y los cruceristas pudieron descender y 

manifestaron sus sensaciones con el trabajo de Valeria de los Santos y Maxi 

Correa para Subrayado.” 

BR: “Antes de ir a compartir ese material nos vamos al encuentro de nuestro 

compañero Martín Lees que está en otra área de la Torre Ejecutiva donde se va 

a desarrollar la conferencia de prensa. Martín, estamos contigo.” 

ML: “Se espera entonces esta conferencia de prensa, se ha atrasado un poco, 

Incluso se informó que la reunión que está manteniendo el Presidente de la 

República con sus ministros, con el Sistema Nacional de Emergencias y con el 

Congreso de Intendentes sigue ahondando en todos los detalles que deben ser 

transmitidos por parte de las autoridades a quienes han sido convocados a esta 

reunión. Posteriormente estará entonces el encuentro del Presidente con los 

líderes políticos, no solo de los partidos de la Coalición de Gobierno sino también 

de los partidos de la oposición, y en ese sentido está ya en la Torre Ejecutiva el 

presidente del Frente Amplio, Javier Miranda, quien también será informado por 

el Gobierno acerca de todas las medidas que se están anunciando o que se 

anunciarán en los próximos minutos, que van a ser medidas preventivas y 

también medidas de restricción que se aplicarán para distintas actividades que, 

por un lado ya están planificadas, y otras que en el futuro se iban a realizar, 

eventos programados que sin duda deberán ser reprogramados a partir de esta 

realidad que tiene el país en el día de hoy con el tema del Coronavirus, Blanca. 

Lo cierto es que esta conferencia de prensa nos va a permitir conocer detalles 

de estos casos que oficializó hoy el MSP y ese conjunto de medidas de 

contingencia que estará en conocimiento de la opinión pública para tomar 

recaudos acerca de cómo manejarse en medio de esta situación a la que las 

autoridades están convocando o haciendo un llamado, una exhortación a la 

tranquilidad pero siguiendo determinadas líneas de acción que serán entonces 

puestas en conocimiento en los próximos minutos en esta conferencia de 

prensa.” 
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BR: “Gracias, Martín. Estamos atentos entonces a cuando tú nos convoques. 

Volvemos a otro punto de la Torre, allí en las afueras en la puerta está Sebastián 

Giovanelli, nuevamente contigo, Seba.” 

SG: “Bien, Blanca, gracias. Habían más temas para manejar, por cierto con 

respecto a esta situación, y uno que tiene que ver con un aspecto realmente 

delicado y a tener en cuenta también y que va de la mano con lo jurídico y algo 

jurídico muy técnico. Podíamos chequear con Fiscalía hace un ratito sobre la 

tarde, acerca de las responsabilidades que tiene el paciente de Coronavirus para 

el resto de la población, y fueron muy claros al constarnos que el paciente que 

por ahí contraiga el virus y que no cumpla con quedarse en su domicilio y se 

constate que contagia a otra persona, podría ser imputado por lesiones, y si esa 

persona tuviera la desgracia de perder la vida podría ser imputado hasta de 

homicidio. Por tanto, lo que se recomienda desde Fiscalía, aparte de los 

aspectos sanitarios, es cumplir con esto, es decir, quien esté con Coronavirus, 

quien se constate la enfermedad, que respete lo que son las medidas, que se 

quede en su domicilio, que no corra riesgo desde lo sanitario pero tampoco 

desde lo jurídico. Un tema delicado pero que valía la pena abordar para informar 

a la población.” 

BR: “Sí, claro que sí, Sebastián, es un dato importante ese para lo cual es 

fundamental tener claras cuáles son precisamente esas obligaciones que tiene 

el paciente, como también sería bueno que las tuviera quien haya estado en 

zonas de la enfermedad para evitar ponerse en riesgo y poner en riesgo al resto 

de la sociedad. Por eso esperamos que de un momento a otro, entonces, se 

conozcan esas distintas estrategias y medidas que se van a tomar en esta 

reunión que estaban teniendo el Poder Ejecutivo con el Congreso Nacional de 

intendentes y con el consejo directivo del Sistema Nacional de Emergencias. 

Hacemos una brevísima pausa y seguimos con ustedes en esta especial 

información, esta especial dedicación que le está dando Subrayado al 

tratamiento de este tema en esta jornada. Nos vemos en minutos.  

(Pausa) 

 

 

INFORMATIVO CENTRAL - PRIMERA PARTE 
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BR: “Buenas tardes, les doy la bienvenida a las noticias. Confirmados los 

primeros cuatro casos de Coronavirus en Uruguay, dos en Montevideo y dos en 

Salto. En todos los casos ingresaron por el aeropuerto desde Italia, más 

concretamente del norte de la ciudad de Milán, donde está el epicentro de la 

enfermedad en Italia. Ingresaron entre el 3 y el 6 de marzo, están en sus casas 

siendo atendidos y monitoreados, no están internados. Las autoridades están 

trabajando en el mapa de sus contactos para tratar de rodear ese círculo de 

eventuales contagios. En este momento está reunido el Presidente de la 

República con todos sus ministros, los intendentes de todo el país, El Sistema 

Nacional de Emergencias. Estaremos en vivo desde todos los lugares que 

importan, la Torre Ejecutiva donde transcurre esa reunión, el aeropuerto que es 

por donde entró la enfermedad, en centros de salud para saber cómo se 

prepararon, en el MSP, en Salto donde están dos de los casos de pacientes con 

Covid-19, en Punta del Este donde se prohibió la bajada de los pasajeros de 

cruceros, en el mundo donde se combate noche y día la enfermedad. Hay más 

noticias para compartir.”   

(Titulares) 

TITULAR 1: (Aparece un zócalo que dice: “LLEGÓ A URUGUAY“, acompañado 

de imágenes del MSP) “Salud Pública confirmó los cuatro primeros casos de 

coronavirus en Uruguay”. 

T2: (Aparece un zócalo que dice: “DESDE MILÁN”, acompañado de imágenes 

del Aeropuerto de Carrasco”) “Los casos confirmados son personas procedentes 

de Milán qué arribaron a Uruguay entre el 3 y el 6 de marzo, están en sus 

domicilios con síntomas leves” 

T3: (Aparece un zócalo que dice: “ARGENTNA EN ALERTA”) “Argentina anunció 

la segunda muerte de un paciente con el virus, se trata de un profesor con 

problemas respiratorios.” 

T4: (Aparece un zócalo que dice: “VIERNES NEGRO”) “Italia confirmó este 

viernes un récord de 250 pacientes fallecidos en un solo día por el Coronavirus.” 

T5: (Aparece un zócalo que dice: “S.O.S. EE.UU.”, acompañado de imágenes 

del Presidente Donald Trump) “Donald Trump declaró la emergencia nacional en 

Estados Unidos a raíz del avance del Coronavirus.” 

T6: (Noticia sobre el aumento de 2 puntos de IVA para compras con tarjeta de 

débito) 
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T7: (Noticia sobre las críticas de Danilo Astori hacia las medidas económicas del 

Gobierno) 

T8: (Noticia sobre dos compras de petróleo a futuro por parte de ANCAP) 

T9: (Noticia sobre un intento de robo frustrado a un comercio de Villa Española 

por parte de la policía) 

T9: (Noticia sobre operativos policiales en Canelones) 

 

(Min 2:32) 

BR: “Ya está anunciado, se confirmaron en Uruguay los primeros cuatro casos 

de Coronavirus. Se está realizando una importante reunión en este momento en 

la Torre Ejecutiva entre el Presidente de la República y las autoridades de los 

ministerios (Aparece un zócalo que dice: “CORONAVIRUS EN URUGUAY”, y 

debajo: “GOBIERNO CONFIRMA CUATRO CASOS”, mientras la pantalla se 

divide en cinco entre el estudio y cuatro móviles en vivo), una reunión con el 

Consejo de Ministros, también con el Congreso Nacional de Intendentes, con el 

SINAE para implementar las acciones con respecto a la pandemia que llegó 

finalmente al país. Subrayado ha desplegado móviles en vivo en varios puntos 

de nuestro territorio para actualizar la información sanitaria. Estamos obviamente 

en la sala de conferencia de la Torre Ejecutiva donde está nuestro compañero 

Martín Lees, estamos también en Torre Ejecutiva con Sebastián Giovanelli 

porque se están procesando protocolos y también en ese sentido va a haber 

información sobre estrategias, sobre restricciones a partir de la constatación de 

la presencia del virus en nuestro país. Estamos en el Aeropuerto de Carrasco 

donde nuestra compañera Noelia Etcheverry está conversando con los 

pasajeros que están llegando a nuestro país, hace instantes conversaba con uno 

que estaba llegando de Italia, concretamente de Roma, sorprendido porque no 

hubiera para él ninguna especificación de lo que debía hacer a partir de ese 

momento. Estamos con nuestra compañera Claudia Varela viendo cómo están 

preparándose las instituciones de salud para enfrentar una eventual situación 

más compleja de la presencia del virus en nuestro país. Y también vamos a tener 

información sobre lo que está ocurriendo en el mundo. Nos vamos en principio 

brevemente a la Torre Ejecutiva con Martín Lees. Martín, en cualquier momento 

o de un momento a otro empieza esa conferencia.” 
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ML: “Sí, es lo que estamos esperando, Blanca, entonces, el Gobierno abordando 

al más alto nivel en lo que tiene que ver con el Poder Ejecutivo pero también al 

más alto nivel político porque luego de esta reunión con el gabinete, con el 

Sistema Nacional de Emergencias y con el Congreso de Intendentes, habrá un 

encuentro político encabezado por el Presidente Luis Lacalle Pou con el resto de 

los líderes de todos los partidos con representación parlamentaria para conocer 

detalles de estos cuatro casos que se oficializaron hoy y también de las medidas 

que el Gobierno va a disponer aparece un nuevo zócalo que dice: “TORRE 

EJECUTIVA”, y debajo: “PRESIDENTE REUNIDO CON MINISTROS POR 

CORONAVIRUS”), medidas de contingencia a partir de esta jornada.” 

BR: “Gracias, Martín, volvemos contigo entonces cuando nos convoques. Noelia 

Etcheverry está allí en el Aeropuerto de Carrasco al igual que en la jornada de 

ayer (aparece nuevamente zócalo que dice: “4 CASOS DE CORONAVIRUS EN 

URUGUAY”, y debajo: “ENTRARON POR EL AEROPUERTO DE CARRASCO”), 

la consulta es concretamente ahora muy breve, Noelia, para extendernos 

después. De ayer a hoy que se confirmaron cuatro casos, ¿qué cambió allí?” 

NE: “No hay cambios en los protocolos, solo hubo sí una activación de alerta de 

emergencia por un pasajero que llegó de Panamá (aparece un zócalo que dice: 

“EXTREMARON CONTROLES EN AEROPUERTO DE CARRASCO”), 

finalmente el resultado fue negativo.” 

BR: “Gracias, Noelia. Volvemos contigo entonces más adelante porque tenemos 

entendido que además de ese vuelo que llegó recién y que tú conversabas con 

un pasajero que llegó de Italia, están previstas las llegadas de otros vuelos en 

los próximos minutos y en las próximas horas desde lugares en donde la 

enfermedad está presente. Nos vamos ahora al encuentro con Claudia Varela 

que la vemos allí en Bulevar artigas y Palmar. Claudia, buenas tardes.”  

CV: “Sí, buenas tardes, en la puerta de la Asociación Española porque las 

mutualistas y los directivos de ASSE se reunieron con la junta Nacional de Salud 

esta tarde en el MSP para acordar un protocolo (aparece un nuevo zócalo que 

dice: “CORONAVIRUS EN URUGUAY”, y debajo: “MINISTERIO DE SALUD 

ALERTA POR NUEVOS CASOS”), un plan de acción conjunto que además 

puedan intercambiar servicios para contener esta llegada del Coronavirus y 

evitar entonces que se expanda (un nuevo zócalo aparece y dice: “ASÍ SE 

PREPARA EL SISTEMA DE SALUD”). De esta forma se establecieron una serie 
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de medidas que serán tomadas en cuenta tanto por las mutualistas como por 

Salud Pública.” 

BR: “Gracias, Claudia, volvemos contigo más adelante. Nos vamos ahora con el 

otro equipo de Subrayado que está trabajando en Torre Ejecutiva porque, como 

decíamos, hay una importante reunión que se está realizando de todas las 

autoridades nacionales y departamentales, pero también hay toda una serie de 

actividades que se realizan para la conformación de la comunicación de las 

estrategias y de los protocolos que se establezcan a partir de este momento en 

que se produjo la confirmación de cuatro casos y también hay que ver qué pasa 

con distintas áreas de la actividad de la vida del país. Sebastián, buenas tardes 

nuevamente.” 

SG: “Bien, Blanca, buenas tardes de nuevo. Estamos aguardando la conferencia 

de prensa del Presidente Luis Lacalle Pou y de su equipo de trabajo, de su 

equipo de Gobierno que convocó para después de realizada la reunión, o por lo 

menos para el desarrollo de la misma, a integrantes de los partidos políticos, 

porque aquí está Javier Miranda, el presidente del FA, está el referente principal 

del PC, el ex presidente Doctor Julio María Sanguinetti, está Pablo Abdala, actual 

presidente del directorio del PN, está Edgardo Novick por el Partido de la Gente 

y también vino Guido Manini Ríos, además de ser integrante del Gobierno, como 

figura de su fuerza política. Por tanto, en minutos nada más cuando se entreguen 

las medidas estarán también enterados todos los integrantes de las distintas 

fuerzas políticas de nuestro país, de cara a esta presencia del Coronavirus en 

Uruguay.” 

BR: “Gracias, Sebastián, estamos atentos a tu llamado entonces. Y ahora nos 

vamos también con otras áreas y otras aristas de la información, vamos a estar 

compartiendo la información internacional aquí en estudios con César 

Sanguinetti, el mundo se está moviendo rápidamente con la información en 

relación al Covid-19, también hubo novedades allí en el departamento de 

Maldonado, en Punta del Este. Nos vamos al contacto con Marcelo Umpiérrez 

porque las novedades tienen que ver con algo que preocupaba a los ciudadanos 

de Punta del Este, también a las autoridades, que era la llegada de cruceristas 

en esta jornada, cerca de 3 mil si no me equivoco. Marcelo, contigo nuevamente, 

buenas tardes.” 
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MU: “¿Qué tal? Buenas tardes, Blanca. Exactamente, casi 3 mil entre tripulación 

y pasajeros. Una noticia que indudablemente tenía mucha preocupación 

(aparece un zócalo que dice: “URUGUAY PROHIBIÓ BAJADA DE TURISTAS”, 

y debajo: “PASAJEROS ESTABAN EN CRUCERO EN PUNTA DEL ESTE”), 

había manifestado la población sumo interés en torno a cuáles iban a ser las 

decisiones y los pasos que iba a tomar Salud Pública en torno justamente a toda 

esta situación, hecho que fuimos paulatinamente desarrollando y siguiendo 

desde muy temprano en el día. Pero atención a esta información, Blanca, que 

vamos a estar desarrollando ahora más adelante, tenemos confirmación ya a 

esta hora por parte de Subrayado, información extraoficial pero que ya podemos 

manejarla. Se está trabajando en un centro de salud en estos momentos con un 

paciente que podría ser portador justamente del Coronavirus, está con fiebre 

alta, ya se iniciaron los protocolos de seguridad de forma inmediata (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “PUNTA DEL ESTE”, y debajo: “NO DEJARON BAJAR 

TURISTAS DE CRUCERO”). Esto fue ahora en cuestión de minutos nada más, 

estamos procurando ya algunos datos puntuales referido a este tema, pero ya 

estamos en condiciones de adelantar que a partir de este momento empieza 

justamente un protocolo de seguridad en una institución de salud del 

departamento de Maldonado porque habría un paciente proveniente de Brasil 

que tendría ya toda la sintomatología propia justamente de esta enfermedad 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “NUEVO CASO SOSPECHOSO EN 

MALDONADO”), y que nosotros en algunos minutos vamos a poder ampliar y 

poder desarrollarles con mayores detalles desde aquí del departamento de 

Maldonado.” 

BR: “Marcelo, entonces en este caso estamos hablando de un paciente que, a 

diferencia de los otros cuatro que se confirmaron hoy, está internado.”  

MU: “Exactamente, está internado. Ya se pusieron en marcha absolutamente 

todos los protocolos, están en estos momentos las autoridades de la salud del 

departamento trabajando de cerca en esta institución y a partir de este momento 

empiezan justamente algunas reuniones y además afinar detalles respecto a 

cuál es el trabajo, los protocolos, el desarrollo del trabajo en torno justamente a 

este paciente. Esto lo ampliamos en minutos nada más.” 

BR: “Bien, gracias, Marcelo. Vamos a estar entonces atentos a tu llamado. El 

dato triste, la noticia triste es que el Coronavirus llegó a nuestro país (reaparece 
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el zócalo que dice: “CORONAVIRUS EN URUGUAY”, y debajo: “GOBIERNO 

CONFIRMA CUATRO CASOS”), los casos empiezan entonces a conocerse. Lo 

bueno es que tuvimos bastante tiempo sabiendo que el virus estaba por el 

mundo, que el virus estaba en los países que nos rodean aquí el continente, y 

por lo tanto uno supone que ese tiempo pudo haber sido seguramente 

aprovechado para entonces aplicar ahora los protocolos previstos. Vamos 

entonces a ver qué está pasando en el mundo.” 

CÉSAR SANGUINETTI: “Un chaqueño de 61 años es el segundo muerto en 

Argentina por Coronavirus, el Presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, dio negativo 

a ese Covid-19. Pero en el mundo los casos y las muertes no paran de crecer, 

universidades, escuelas cerradas, partidos de fútbol, espectáculos que se 

posponen, la gente recluida en sus hogares, museos que están cerrados a los 

cuales la gente no puede ir, lugares públicos obviamente también cerrados, 

personas, como les decía, recluidas en sus hogares, bolsas que caen… El 

Coronavirus no es solo una crisis en la salud pública de los países del mundo, 

sino es una crisis social y también una crisis económica.” 

(Todas estas noticias estaban acompañadas por un pequeño recuadro en rojo 

que decía “URGENTE” en el ángulo superior izquierdo) 

 

(Min 11:12) 

BR: “Vamos a retomar el contacto con Martín Lees en Torre Ejecutiva con las 

últimas novedades que se puedan producir allí con respecto a las decisiones del 

Gobierno. Martín…”  

ML: “Sí, seguramente en esta reunión de las autoridades del gobierno se está 

analizando un documento que en la tarde de hoy el SMU entregó al Ministro de 

Salud Pública, el Doctor Salinas, a propósito de recomendaciones que se están 

realizando por parte de estas instituciones para encarar esta situación en el 

Uruguay. Fue una reunión solicitada por el propio Sindicato Médico que concurrió 

encabezado por Gustavo Greco, que es su presidente, y al término de la cual 

justamente se dio a conocer ese documento con las recomendaciones de la 

sociedades científicas.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “En el informe los especialistas advierten que la dispersión del Coronavirus 

se podría acelerar en las próximas semanas en nuestro continente y por ello 
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elaboraron una serie de indicaciones para la población en general, personal 

sanitario y prestadores de salud (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“RECOMENDACIONES CLÍNICAS PARA COVID-19”, y debajo: “SOCIEDADES 

CIENTÍFICAS Y CÁTEDRAS DE FAC. MEDICINA). El documento señala que en 

el mundo se encuentran en estudio diferentes tipos de vacunas pero aún no 

están disponibles, por lo que sin vacunas ni tratamiento específico es de especial 

importancia la educación a la comunidad. El período de incubación para la 

mayoría de las personas se ubica entre 4 a 7 días, pudiendo variar desde 1 a 14 

días. Aún no está claro si las personas asintomáticas transmiten el virus y 

tampoco el tiempo de persistencia del mismo en el ambiente, pero se sabe que 

las medidas de higiene ambiental y desinfección son efectivas. Para la población 

en general las medidas de prevención siguen la línea de las recomendaciones 

del Ministerio de Salud (se observan imágenes de placas con las 

recomendaciones), que tienen en primer lugar el lavado de manos frecuente y el 

uso de alcohol en gel, se sostiene además que el uso de mascarilla es necesario 

solo para las personas con síntomas respiratorios o aquellas que están en 

contacto con enfermos. Mantener una distancia de 1 a 2 metros con personas 

sintomáticas, no saludar con la mano, beso o abrazo, evitar concurrir a sitios 

donde pueda haber aglomeraciones de personas y no compartir utensilios de 

uso personal (aparece un nuevo zócalo que dice: “MANEJO CLÍNICO DEL 

CORONAVIRUS EN URUGUAY”, y debajo: “14 SOCIEDADES Y CÁTEDRAS 

ELABORARON RECOMENDACIONES”). También se insiste en que las 

personas que ingresan al país provenientes de áreas con circulación sostenida 

del Covid-19 realicen cuarentena voluntaria. Respecto a la gravedad de la 

enfermedad, en China publicaciones procedentes de ese país informan que 

alrededor de un 80% de los casos tienen una presentación leve, 15% es una 

grave y 5% una presentación crítica (aparece un zócalo debajo del ya 

mencionado, que dice: “ENFERMEDAD SERÍA LEVE PARA EL 80% DE LOS 

PACIENTES”). En general la gravedad en estos pacientes se desarrolla después 

de los 8 días del inicio de los síntomas. En las recomendaciones para los 

prestadores de salud los especialistas clasifican a los pacientes en tres niveles 

(se observan imágenes de los documentos): la mayoría estará en el nivel verde, 

la enfermedad será leve y sin presencia de neumonía, en este caso la mayoría 

de los pacientes debe quedar en el domicilio. En el caso del nivel amarillo serán 
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pacientes que requieran hospitalización y, de preferencia, la internación en 

habitación individual para evitar la propagación intrahospitalaria. Y en el caso de 

los pacientes ubicados en el nivel rojo con perfil grave, deben ser evaluados para 

su ingreso temprano a las unidades de cuidados intensivos.”  

 

(Min 14:38) 

BR: “Ustedes saben, tenemos un amplio despliegue de móviles en todos los 

lugares donde es importante estar recabando información. Vamos a retomar el 

contacto con Noelia Etcheverry que está en el Aeropuerto de Carrasco, vamos a 

conocer más detalles a propósito de lo que allí está ocurriendo y del protocolo 

que se activó, Noelia.” 

NE: “Sí, Blanca, se activó sobre la madrugada de este viernes, un vuelo 

procedente de Panamá, precisamente un pasajero alertó a este protocolo de 

emergencia que se activó por primera vez en el Aeropuerto Internacional de 

Carrasco. ¿Qué fue lo que se hizo? Se aisló a este pasajero, a la gente que 

estaba sentada a su lado, al entorno, digamos, de ese vuelo procedente de 

Panamá, se realizaron en el Aeropuerto de Carrasco los controles, no se trasladó 

a ninguna de las personas a ningún centro de salud, y finalmente los resultados 

fueron negativos.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: (Se observan imágenes del Aeropuerto de Carrasco) “Con médico las 24 

horas, contacto permanente con la División de Epidemiología del MSP, así como 

con las diferentes autoridades de la cartera (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“AEROPUERTO DE CARRASCO”, y debajo: “PROTOCOLO DE SEGURIDAD 

FUE ACTIVADO), autoridades de la terminal aérea afirman que revisan de 

continuo y están listas para aplicar los protocolos de actuación ante un eventual 

caso de Covid-19.” 

PERIODISTA: (Se observan imágenes de la entrada al Aeropuerto de Carrasco) 

“Este es uno de los puntos considerados estratégicos. En más de una 

oportunidad de las autoridades del MSP han señalado que, de ingresar una 

persona con el virus, lo hará por esta vía, es decir por el Aeropuerto Internacional 

de Carrasco. Aquí hay un protocolo que está instalado, anoche con un vuelo que 

llegó 10 minutos pasada la medianoche, tuvo que activarse.” 
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VDC: “El alerta fue dado por un pasajero que venía en un vuelo de Copa Airlines 

desde Panamá, y tenía síntomas (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“AEROPUERTO DE CARRASCO”, y debajo: “ACONDICIONÓ SALA PARA 

ATENDER POSIBLES CASOS”). Previo a aterrizar, la tripulación se comunicó 

con el personal en tierra informando la situación, eso activó el protocolo. Al 

aterrizar, médicos del MSP subieron al avión para examinar e interrogar al 

pasajero y a contactos alrededor. En el avión llegaron 150 personas, ninguna 

bajó, tampoco la tripulación, aseguran desde el aeropuerto, hasta que el personal 

de salud descartó que la sintomatología y los requisitos de casos sospecha no 

se cumplían. El protocolo del aeropuerto implica, entre otras medidas, aislar a 

quien tenga síntomas, para eso se acondicionó y equipó debidamente una sala. 

Las autoridades de la terminal afirman que están preparadas para actuar ante el 

eventual arribo de pasajeros que puedan mostrar posibles síntomas de la 

enfermedad, contando, además de las instalaciones apropiadas, con personal 

capacitado para aplicar el protocolo. Mientras tanto, han sido repartidos 

dispensadores de alcohol gel y varios trabajadores de la terminal aérea trabajan 

con tapabocas y guantes.”  

NE: “Los pasajeros que ingresaron este viernes al país por el Aeropuerto 

Internacional de Carrasco, la mayoría lo hizo con tapabocas. Muchos aquí en 

contacto con Subrayado alertaron por la falta de control en el aeropuerto, sobre 

todo aquellos uruguayos que llegaron con muchas ganas al país porque se 

encontraban en países como España e Italia, que tienen varias personas 

infectadas con Coronavirus” (aparece un nuevo zócalo que dice: “TAPABOCAS, 

GUANTES Y ALCOHOL EN GEL”, y debajo: “BUSCAN PREVENIR CONTAGIO 

DE CORONAVIRUS”). 

(Compacto de la noticia) 

PASAJERA: “Venimos de San Pablo y hay en Brasil 70 y pico de casos nada 

más.” 

PERIODISTA: “¿Las medidas las tomás por vos, porque te dijeron?” (Aparece 

un nuevo zócalo que dice: “INGRESO AL PAÍS POR AEROPUERTO DE 

CARRASCO”, y debajo: “LA MAYORÍA UTILIZA TAPABOCAS”) 

PAS: “Por mí, la tomo yo por mí” 

P2: “Has estado en contacto con alguna persona que sabe que tenga el virus?” 

PAS: “No, nadie.” 
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P2: “¿Y en tu casa piensas tomar alguna medida especial?  

PAS: “Y… lavarse bien las manos” (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“INGRESO AL PAÍS POR AEROPUERTO DE CARRASCO”, y debajo: “LA 

MAYORÍA USA TAPABOCAS”). 

P1: “¿Cómo fue esa salida de España?” 

PAS 2: “Precipitada. Tenía la vuelta para el 27 de marzo y con todo esto del virus 

empezaron a cancelar las clases (aparece un pequeño recuadro con imágenes 

en vivo desde la Asociación Española), los clubes, se empezaron a desabastecer 

los supermercados, y bueno, mis padres que estaban acá en Uruguay me 

convencieron de que era mejor que me vuelva…” 

P1: “Y ahora a tomar todas las medidas de precaución…” 

PAS 2: “Acá estoy usando, es que no encontraba tapabocas en España, estaban 

agotados, y usaba pañuelo. Pero sí, mucho alcohol en gel, lavarse las manos 

cada rato.” 

P1: “¿Y alguna precaución durante el vuelo?” 

PAS 2: “Eso, usar pañuelo.” 

P1: “¿Viniste con el pañuelo de continuo en el vuelo?” 

PAS 2: “Sí, por momentos no porque hacía mucho calor y era medio incómodo 

pero trataba de usarlo sí.” 

P1: “¿Y venían en el vuelo muchos otros pasajeros también que venían con 

tapabocas desde España hubo, vienen o llegaron muchos pasajeros con vos en 

este mismo vuelo?” 

PAS 2: “Sí, yo tuve tres escalas, hice Madrid-París, París-San Pablo, San Pablo-

Montevideo, y en todos estaba lleno de personas con tapabocas. Y aparte la 

paranoia de que cada vez que alguien estornuda o tose lo mirás o pensás que 

puede tener el virus y en verdad algunos ni siquiera son los síntomas.” 

P1: “¿De dónde viene?” 

PAS 3: “Llevo dos meses viajando por todo Sudamérica, ayer llegué de Chile. 

P1: “Ese ha sido su último destino. ¿En qué otros lados ha estado? ¿Ha estado 

en Europa últimamente?” 

PAS 3: “No, me salí de Madrid el día 6 de enero y lamentablemente ahora vuelvo, 

para estar un poco con la familia y echar una mano.” 

P1: “¿Por eso la medida de seguridad? 
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PAS 3: “Bueno, es que en un aeropuerto no es que sea una cosa… no sabemos 

tampoco si sirve mucho, pero bueno, no está de más, ¿no? Vamos a evitar un 

poco los contagios y a ver qué pasa.” 

P1: “Tomar conciencia…” 

PAS 3: “Sí, Claro.” 

P1 “¿Ha estado en contacto con la familia en Madrid? ¿Qué le han dicho? 

¿Cómo es la situación allí?” 

PAS 3: “Pues es una situación bastante caótica porque es una cosa insólita, 

impredecible, y cada día hay noticias nuevas, lamentablemente cada día son 

peores. Hay más gente contagiada, hay más psicosis, todo esto no hay, no hay 

mascarillas, no hay geles de manos… Pero bueno, ahora sí se está 

concientizando la gente, el problema es que la gente no hace conciencia.” 

NE: “En diálogo con nuestra compañera Silvana Goicoechea, el presidente del 

sindicato de la empresa Candysur, que son los trabajadores encargados de estar 

en contacto con los pasajeros, de subir los aviones, de estar en las mangas en 

la recepción de los pasajeros, informaron a Subrayado que se encuentran 

aplicando todas las medidas de prevención y protección ante posibles pasajeros 

que ingresen al país con Coronavirus.” 

PRESIDENTE DEL SINDICATO DE CANDYSUR: “Nosotros lo que hacemos, le 

prestamos todo el servicio al avión (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“CORONAVIRUS”, y debajo: “EMPLEADOS DEL AEROPUERTO TOMAN 

MEDIDAS DE PREVENCIÓN”), incluso hasta bajamos hasta bajamos los 

pasajeros y los transportamos en ómnibus. La empresa nuestra ha tomado las 

medidas correspondientes, nos ha facilitado tapabocas, alcohol en gel (aparece 

un nuevo zócalo que dice: “CORONAVIRUS”, y debajo: “MEDIDAS DE 

PREVENCIÓN EN AEROPUERTO”, y un entrecomillado: NOS ESTÁN 

PROPORCIONANDO LOS ELEMENTOS”), se están tomando las medidas de 

precaución. Nosotros en realidad vemos que hay una psicosis impresionante 

pero por ahora estamos tranquilos porque la verdad que nos están 

proporcionando los elementos que realmente precisamos para desempeñar 

nuestras tareas.” 

PERIODISTA: “¿Se le ha dado charlas por ejemplo al personal?” 

PSC: “Sí, sí, se ha conversado con el personal, incluso se le ha informado 

realmente de lo que se trata. Es más, incluso la empresa colabora con el 
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consorcio poniendo un ómnibus aparte en la manga 35, poniendo la parte para 

los casos que vienen que son sospechosos, para poder transportarlos por otro 

sector del aeropuerto y que no salgan por donde sale todo el pasaje.” 

 

(Min 22:26) 

BR: “Volvemos a Punta del Este con nuestro corresponsal Marcelo Umpiérrez 

para saber si hay más información a propósito de ese dato que nos adelantabas 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “URUGUAY PROHIBIÓ BAJADA DE 

TURISTAS”), Marcelo, sobre otra persona sospechosa de tener la enfermedad 

allí en un centro asistencial en Maldonado.  

MU: “Bien, Blanca, vamos a poner en contexto justamente esta información con 

los últimos datos que hemos recibido aquí con nuestro equipo, en cámaras está 

Nando Machado (aparece un nuevo zócalo que dice: “NUEVO CASOS 

SOSPECHOSOS EN MALDONADO”), está trabajando todo el equipo de la 

corresponsalía de Subrayado aquí en Maldonado. Les reiteramos, están en 

estos momentos trabajando las autoridades de la salud del departamento de 

Maldonado, está de lleno trabajando el propio director departamental de salud, 

Neris García, porque tenemos la confirmación extraoficial, por el momento, pero 

sí tenemos los datos puntuales que hay una persona que vino desde Brasil, está 

internada en un centro asistencial del departamento de Maldonado, presenta 

toda la sintomatología justamente de la enfermedad, eso llevó justamente al 

resto del equipo médico a hacer las consultas pertinentes, se activaron 

automáticamente todos los protocolos de salud y a partir de ese momento 

comenzó por supuesto el trabajo ya de información, la información al instante 

con el MSP que está al tanto de la situación, y un protocolo cerrado para tener 

el paciente aislado, comenzar con los trabajos pertinentes y a partir de este 

momento tener a la brevedad la confirmación si efectivamente estamos ante un 

nuevo caso, que en este caso puntual sería de una persona, reiteramos, que 

viene desde Brasil, a diferencia del resto que conocemos hasta ahora por lo que 

se ha oficializado por parte de las autoridades de la salud, pero se está 

trabajando activamente. Dentro de este panorama también es importante señalar 

que hay una reunión especial por parte de la propia Intendencia de Maldonado 

con todos los alcaldes, va a haber además reuniones con todos los directores de 

salud, de acuerdo a lo que nos estaban manifestando, y esta próxima reunión va 



138 
 

a ser este día lunes en la capital del país donde se estarán tratando algunos 

temas de protocolo para seguir y para ver, en definitiva, cómo continúa toda esta 

situación también dentro del departamento de Maldonado. Como dato 

complementario, Blanca, importante señalar que debido a toda esta información, 

desde que Subrayado comenzó a informar a tempranas horas de lo que estaba 

aconteciendo en torno a los primeros casos de Coronavirus, a nivel de 

supermercados en Punta del Este y Maldonado ya se están produciendo 

desabastecimiento de productos, estamos hablando puntualmente de productos 

larga vida, enlatados, pero tuvimos el registro gráfico que nos estaba llegando 

de personas que están llevando un stock enorme, cantidades enormes de 

comestibles, productos, alcohol en gel que ya desde horas de la mañana lo poco 

que había llegado se agotó literalmente en prácticamente todo el departamento 

de Maldonado, en la capital departamental además no quedaron ni tapabocas, 

ni algo de stock de alcohol en gel que había arribado, y bueno, es parte un poco 

de esta realidad, de este nerviosismo lógico que está teniendo toda una sociedad 

que está latente al ritmo de la información y de lo que se viene manejando por 

supuesto a nivel también de lo que es Subrayado viene planteando en torno a 

este panorama a nivel nacional. No sé si tenés alguna consulta puntual, desde 

aquí estamos atentos.” 

BR: “Bien, vamos a esperar entonces la confirmación de los detalles de esa 

información que tú nos decías, Marcelo, a propósito de esta persona que está 

internada allí en un centro de salud, por ahora entonces sin confirmación de que 

sea un caso en de Covid-19 por lo que tú nos decís, se está trabajando en un 

caso sospechoso.” 

MU: “Es un caso sospechoso, un caso de una persona que vino desde Brasil, 

que presenta un cuadro de fiebre muy alta y que la sintomatología encaja 

perfectamente para los facultativos con lo que sería justamente la enfermedad 

del Covid-19.” 

BR: “¿Estamos hablando de un adulto mayor?” 

MU: “Estamos hablando de un masculino, adulto mayor, pero no tenemos 

mayores datos al respecto, estamos trabajando en ello en este momento.” 

BR: “Bien. Gracias, Marcelo.” 

 

(Min 26:51) 
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BR: “Queremos decirles, a propósito de los casos que se confirmaron en nuestro 

país, dos de ellos, los de Salto, se tratan de una familia, integran la misma familia, 

madre e hija son las que presentan este cuadro de Covid-19 provocado por este 

virus corona. Y en nuestro país, una de las personas que también fue confirmada 

con esta enfermedad, del sexo femenino, esta información es importante, estuvo 

en un… participó de un casamiento y estuvo en una fiesta de casamiento el 7 de 

marzo, de hecho ya se está contactando algunas personas, se están 

contactando entre ellas, en realidad, para estar al tanto de esta situación y saber 

si presentan síntomas, y en ese caso, si presentan síntomas, consultar cuanto 

antes a los médicos correspondientes. El Ministro de Turismo, Germán Cardoso, 

explicó por qué no pudo desembarcar un crucero esta mañana en Punta del 

Este.” 

(Compacto de la noticia) 

GERMÁN CARDOSO: “Es una situación delicada que tenemos que tenemos que 

tratarla con seriedad, ir tomando las decisiones de acuerdo a lo que indican los 

protocolos de acción (aparece un nuevo zócalo que dice: “TURISTAS NO 

PUDIERON BAJAR EN PUNTA DEL ESTE”, y debajo: “CARDOSO DIJO QUE 

NO HABÍA CAPACIDAD DE CONTROLARLOS”). Nosotros le planteamos a 

última hora de la noche de ayer, la última conversación que tuvimos con el 

Presidente la República fue pasada la medianoche informándolo de la situación 

que se estaba dando en Punta del Este y consultándolo acerca del recurso 

humano y la disponibilidad de instrumentación que podíamos tener para aplicar 

los controles de barreras sanitarias. A primeras horas de la madrugada de hoy, 

6, 6 y media de la mañana se comunicó el Presidente nuevamente con nosotros 

poniéndonos en conocimiento de la decisión que se estaba tomando en conjunto 

a partir de nuestro planteo, con el Ministro de Defensa y el Ministro de Salud 

Pública. La infraestructura que tiene el muelle de Punta del Este donde bajan los 

cruceristas no es la adecuada, no hay posibilidad de desplegar un control de 

fronteras y una barrera sanitaria de las características que indica el protocolo de 

acción de la OMS, que es lo que se está activando y desplegando en este 

momento por estas horas. Entonces esa fue la razón fundamental por la cual se 

le comunicó a través de la Prefectura Nacional Naval al comanndo del barco de 

cruceristas que no podía desembarcar en Punta del Este, razón por la cual 

cambió de rumbo y siguió a alta mar.” 
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(Min 29:16) 

BR: “Varias empresas en Punta del Este quedaron sin la tarea de trasladar a los 

turistas que iban a descender del crucero. La medida afecta a más de 100 

personas.” 

(Compacto de la noticia) 

GB: “Representamos un consorcio de 30 vehículos, unos 20 empresarios 

tenemos, trabajamos en conjunto con otro consorcio también que tiene la misma 

capacidad (aparece un nuevo zócalo que dice: “CRUCERISTAS IMPEDIDOS DE 

BAJAR EN PUNTA”, y debajo: “AFECTACIÓN A LAS EMPRESAS DE 

TRASLADOS”), la misma cantidad de vehículos, y en lo que a nosotros nos 

refiere se trata de prácticamente con lo del crucero hacer turismo, que conozcan 

el departamento de la ciudad Punta del Este. Hay muchas empresas que se 

mueven en torno a esto…” 

PERIODISTA: “¿Cuántas familias o empleos directos o indirectos se generan a 

partir del trabajo ustedes?” 

GB: “Alrededor de 100 personas o más te diría, porque no solamente nos mueve 

a nosotros sino que mueve todo Punta del Este… Que nos quedarían unos 8, 

ponele, 8 cruceros, y que si esto se cancela, como dicen que es definitivo al 

menos para Punta del Este, sí, está afectando a muchas familias.” 

P: “¿El próximo crucero que debería llegar sería el día domingo supuestamente? 

GB: “El día domingo sí.”  

P: “¿Y pertenece también a la misma compañía?” 

GB: “A la misma compañía sí. Acá estamos esperando lo que suceda pero creo 

que definitivamente para Punta del Este se terminaron los cruceros.” 

 

(Min 30:31) 

BR: “Volvemos ahora a la Asociación Española para conocer cómo será la 

atención a los eventuales pacientes que puedan llegar allí con el Coronavirus, 

Claudia…” 

CV: “Sí, Blanca, porque en el marco de la coordinación institucional esta tarde 

se reunieron en el MSP, representantes de ASSE, autoridades de ASSE con 

representantes de cada una de las mutualistas para coordinar las acciones y, de 

esta forma (aparece un nuevo zócalo que dice: “CORONAVIRUS EN 
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URUGUAY”, y debajo: “BROU DARÁ PRÉSTAMOS A MUTUALISTAS PARA 

RESPIRADORES”), trabajar conjuntamente en la contención de este virus y en 

el tratamiento de pacientes. Tienen Claro… tenían claro ya a esa hora que el 

virus iba a llegar a Uruguay, que se iban a presentar casos, y por lo tanto había 

que hacer una estrategia consensuada de tratamiento de los pacientes en los 

casos, tanto de atención domiciliaria con aquellos que consultaran, como en la 

presentación de casos que puedan complicarse, y ver cómo se va a trabajar en 

las diferentes instituciones en el caso de que haya necesidad de internaciones. 

Así que se definió un grupo de referentes de cada una de las instituciones que 

van a estar en coordinación permanente para ir monitoreando cada una de las 

situaciones que se vayan presentando en las instituciones, con los casos que 

surjan como sospechosos, que después tendrán que ser confirmados o no a 

través del laboratorio del MSP, y de esa manera poder intercambiar servicios (se 

observan imágenes de los pasillos de un hospital, salas de espera, habitaciones, 

etc, que acompañan lo que relata la periodista). En este intercambio de servicios 

es fundamental la disposición de camas de CTI y la cantidad de respiradores, 

así es que desde el MSP, por ejemplo, se había solicitado el aumento en un 30% 

de capacidad, tanto de camas de CTI como de respiradores a nivel de salud 

pública y a nivel de las mutualistas. Así es que se acordó con el Banco República 

un sistema de ayuda de créditos para que las instituciones puedan adquirir mayor 

cantidad de respiradores. ¿Por qué respiradores? Porque en los casos severos, 

este virus, como se trata de un virus respiratorio, provoca complicaciones sobre 

todo a la población dentro del grupo de riesgo, que son mayores de 60 años con 

patologías previas, algunas de esas patologías previas son precisamente 

patologías respiratorias, por lo tanto es posible que en algún caso de 

complicación haya que necesitar el uso de respiradores y de ventilación 

mecánica. De esta forma, entonces, a través de este acuerdo con el BROU es 

que se podrá adquirir mayor cantidad de respiradores. De todas formas, el 

monitoreo va a ser permanente, todas las instituciones están esperando a ver 

qué es lo que se plantea hoy en la sede de Presidencia de la República en la 

Torre Ejecutiva, en cuanto a los anuncios de este plan de contingencia, pero 

comenzó esta tarde en el MSP a delinearse entonces el trabajo. Al mismo 

tiempo, las sociedades científicas y el Sindicato Médico también presentaron sus 

recomendaciones, que fueron tomadas por el MSP, sobre el tratamiento de los 
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pacientes que tendrá que ser también acatado por las diferentes instituciones 

(aparece un zócalo que dice: “CORONAVIRUS EN URUGUAY”, y debajo: 

“MINISTERIO DE SALUD ALERTA POR NUEVOS CASOS”). Esto es cómo se 

realiza el ingreso de los pacientes que necesitan internación, si será a través de 

la emergencia, si será directamente a través de salas especializadas donde 

estas personas puedan estar aisladas. Nos decían hoy en la tarde en el MSP 

que se descartó la posibilidad de poner a todo el grupo de personas que pueda 

resultar contagiado y que necesite atención en hospitales, ponerlas en un sector 

único aparte de todas las instituciones en conjunto, eso fue descartado, pero 

cada institución tendrá entonces que adecuar sus instalaciones para poder 

recibir eventualmente casos que puedan resultar complicados dentro de la 

población de riesgo. Recordemos que este es un virus que, si bien afecta, es del 

mismo tipo del virus del resfrío, afecta en forma grave a una población muy 

acotada y a un porcentaje bajo, el 80% de los casos se trata de un virus leve.” 

BR: “Claro, Claudia, un virus, en ese caso que involucra al 80% de las personas 

que puedan infectarse, que permite que mantengan una convalecencia a 

domicilio, monitoreada, controlada por médicos, por eso que también la red de 

médicos de radio, el entramado de médicos domiciliarios genera un desafío 

mayor porque estamos hablando que si un 80% eventualmente, ojalá no sea 

desde el punto cuantitativo importante en nuestro país, requiere un monitoreo a 

nivel domiciliario eso, también requiere disponibilidad de una estrategia de 

médicos de radio, de médicos a domicilio, tanto en la salud pública como 

privada.” 

CV: “Y ahí el problema se le plantea a ASSE precisamente, porque a nivel 

privado hay un sistema de médicos de radio más aceitado, no pasa lo mismo con 

Salud Pública, entonces de todas maneras hay que tener en cuenta que la 

recomendación es, aquellas personas que puedan presentar síntomas que 

resulten efectivamente sospechosos, esto es que hayan tenido un contacto 

directo con los lugares donde estuvo circulando el virus en el extranjero o, que 

ahora que el virus ya está aquí en Uruguay, haya tenido contacto directo con 

personas portadoras de este virus, hacer la consulta telefónica en primer lugar, 

tanto a nivel de mutualistas como a nivel de Salud Pública hay la posibilidad de 

hacer la consulta telefónica, que los médicos evaluarán si efectivamente se 

necesita que vaya un médico a domicilio, y después, también en coordinación 
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con las diferentes instituciones, la necesidad de hacer el exudado nasofaríngeo 

para confirmar o no la presencia de este virus.” 

BR: “Gracias, Claudia. Hasta luego entonces.” 

 

(Min 36:10) 

BR: “Las droguerías de Montevideo están desabastecidas de alcohol en gel, 

además los precios de los tapabocas se multiplicaron en la mayoría de los 

comercios.” 

(Compacto de la noticia) 

REPRESENTANTE DE DROGUERÍAS: “La verdad estamos desbordados, hay 

problemas de abastecimiento (aparece un nuevo zócalo que dice: “ALCOHOL 

EN GEL AGOTADO”, y debajo: “DESABASTECIMIENTO EN DROGUERÍAS”), 

estamos intentando buscar soluciones y tratar de cumplir con todos los 

compromisos que teníamos y con toda la nueva demanda que tenemos porque 

la gente está preocupada por el tema y abasteciendo de desinfectante.” 

PERIODISTA: “¿Este desabastecimiento es desde hoy, desde qué día?” (Se 

observan imágenes de personas entrando en farmacias y un cartel que indica 

que el alcohol en gel está agotado) 

RD: “Sí, hace unos días que ya estamos en quiebre de stock y estamos 

buscando alternativas, y produciendo, duplicando nuestros esfuerzos para poder 

tener más disponibilidad (aparece un nuevo zócalo que dice: “5 LITROS PASÓ 

A COSTAR $800”). Con el mismo alcohol en otra presentación, el alcohol 

rectificado, alcohol eucaliptado, alcohol 70 u otro tipo de desinfectantes… 

Intentamos tratar de dosificar, sobre todo con los clientes que nos piden muchas 

cantidades, intentar repartir para poder cumplir con todo el mundo.” 

P: “¿Y tapabocas?” 

RD: “Tapabocas se habían agotado, volvieron a entrar ahora, lo que se ha 

disparado muchos son los números valores” 

CLIENTE: “… Y han subido mucho de precio, por ejemplo 50 tapabocas en una 

de las droguerías $3600 y acá $2400, donde hace 20 días estaban a $200 y pico 

los 50”. 

P: “¿Compró?” 
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C: “No, no pude comprar, igual yo compré alcohol etílico que sirve igual. Entré 

en tres o cuatro droguerías y no había en ningún lado alcohol en gel, se han 

terminado en todos.” 

C2: “Vine a buscar tapabocas, alcohol en gel y no hay nada, ni siquiera alcohol 

común.” 

P: “¿Ha recorrido otros lugares?” 

C2: “No, vengo acá, soy clienta de acá y vine acá, ahora voy a empezar a recorrer 

pero ya no hay más nada de eso.” 

 

(Min 37:53) 

BR: “Lo decíamos más temprano, a través de las redes sociales la gente está 

comunicando precisamente a las personas que asistieron a ese casamiento el 7 

de marzo en el que estuvo una de las personas que fue confirmada con Covid-

19, que vino de Italia, más concretamente de Milán a nuestro país, se están 

contactando para precisamente verificar si hay alguna persona más que tenga 

síntomas, que pueda acercarse a un centro de salud o que pueda llamar al 

médico concretamente, y también nos dicen desde los comités de emergencia 

de los hospitales que se está recomendando suspender todo tipo de actividad 

social, no solo las públicas, también las privadas, incluyendo las fiestas infantiles, 

más allá de que, de acuerdo a toda la información sanitaria internacional, es un 

virus que ataca sobre todo de manera crítica a los adultos mayores, evitar 

cualquier tipo de reunión de personas, aun cuando estás sean jóvenes o aun 

cuando sean niños. Esta es la recomendación que se está dando en algunos 

centros de salud en distintos puntos de nuestro territorio. De hecho, por ejemplo 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “4 CASOS DE CORONAVIRUS EN 

URUGUAY”, y debajo: “UNA DE LAS CONTAGIADAS ESTUVO EN UN 

CASAMIENTO”), hay varios países en donde también se está planteando que la 

unión de adultos mayores con niños chicos puede generar cierta complejidad. 

Hoy hubo cola frente a las oficinas de la aerolínea Iberia en Montevideo, gente 

que quería cambiar de fecha su pasaje ya comprado para España, para evitar 

los problemas actuales que producen las medidas contra el Coronavirus en aquel 

país. La empresa comunicó en su página web de Uruguay que está flexibilizando 

tarifas, ofrece la posibilidad de que el cliente solicite vía online un bono por el 

importe del billete, si fue comprado en agencias se debe consultar con la misma. 
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Iberia también sugiere a sus clientes que al producirse cambios tan rápidos en 

el entorno, que podrían suponer cambios de avión, de horarios y otras 

situaciones, vayan al área de gestión de reservas para poder informarles 

directamente de cualquier variación que afecte su viaje.” 

(Compacto de la noticia) 

PERIODISTA: “¿Cuál es tu situación?” 

CLIENTE: “Venir a ver si puedo cambiar el pasaje, Básicamente (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “CON PASAJE A ESPAÑA”, debajo: “COLAS PARA 

CAMBIAR DE FECHA EL VIAJE”, y debajo: “IBERIA OFRECE 

FLEXIBILIZACIÓN DE TARIFAS”).  

P: “¿Tenés fecha para cuándo?” 

C: “Para el 30 de marzo, ahora no más. Como me iba a trabajar, allá me llamaron 

y me dijeron “mirá que va a cerrar todo, semana de turismo no se va a mover, si 

lo podés aplazar, aplazalo”. Y ta, estamos viendo.” 

P: “¿Cuál es el destino específicamente allá?” 

C: “Allá voy a Barcelona, cerca de Barcelona.” 

P: “¿En su caso?” 

C2: “También, a la espera. Viajábamos el 13 de abril y vamos a ver si nos lo 

cambian o qué pasa.” 

P: “¿La decisión la están tomando a raíz de cuál de los motivos?” 

C2: “Toda la situación, está todo cerrado, va a ser todo un caos por lo que nos 

han dicho amigos que están allá. Y ta, hay que esperar y ver qué solución nos 

dan desde acá y viajar un poco después.” 

P: “¿Para cuándo tiene el aéreo?” 

C3: “El 23.” 

P: “¿De ahora de este mes?” 

C3: “Sí, sí, pero nosotros no ingresamos, el problema es que cierran aquí y allá, 

entonces nos tenemos que quedar acá y la desesperación es esa. Nosotros no 

tenemos problema porque tenemos familia pero la gente que esté fuera y que 

tenga que pagarse un hotel es otra cosa,” 

P: “¿A qué destino?” 

C3: “Madrid.” 

P: “¿Pasaje previsto para cuándo?” 



146 
 

C4: “Ahora para el viernes 20. Es para mi señora que va a ver al hijo de España 

allá, y bueno, a raíz de todo esto está tan complicada la cosa… Veremos qué 

pasa.” 

P: “¿Está cambiándolo basado en la posibilidad de que se dificulte aún más con 

las conexiones, cuál es el motivo por el que tomaron la decisión?” 

C4: “Hay mucha diciultad también alla, están cerrando los pueblos, según lo que 

me dijo el hijo, y no puede salir la gente… Sino lo cambiaremos para julio, 

agosto…” 

P: “¿Qué respuestas obtuvieron de parte de la aerolínea?” 

C5: “Bueno, la verdad que muy bien, pedimos un cambio, una postergación de 

la fecha, nosotros viajaríamos ahora el 15, el domingo, y pedimos para 

postergarlo para abril y no hubo ningún problema, sin costo alguno, y la verdad 

que estamos satisfechos.” 

P: “¿Se van conformes?” 

C5: “Sí, la verdad que sí, ayer habíamos estado también y nos habían dicho que 

no se podía hacer sin costo pero se ve que cambiaron las condiciones… Claro, 

además nosotros somos personas de riesgo y lo que no queríamos era ir a 

meternos en el foco, vamos a decir.” 

P: “Igual la aerolínea les dijo que máximo hasta junio podían llegar a 

reprogramarlo, no les permitía para el resto del año.” 

C5: “Sin costo alguno, sin costo alguno que es lo importante también.” 

 

(Min 42:28) 

BR: “Y nos vamos nuevamente a Torre Ejecutiva con nuestro compañero 

Sebastián Giovanelli que también estuvo trabajando en otras aristas que tiene 

este tema y que tiene que ver (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“CORONAVIRUS: FISCAL ADVIERTE DELITO”), por un lado la responsabilidad 

de las personas con cuidarse y cuidar al resto de la sociedad cuando sospecha 

que tiene algún síntoma que lo pueda hacer pasible de ser portador de la misma 

y estarla sufriendo, pero además, hay una responsabilidad en cuanto a cumplir 

con las indicaciones que le den quienes los estén tratando, a las personas que 

fueron confirmadas por Covid-19, Sebastian…” 

SG: “Sí, exacto, y hay responsabilidades legales que pueden llegar a lo penal, 

Blanca, esa es la noticia que hace a la arista jurídica de este tema de la tarde de 
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hoy, es decir, más allá de todas las medidas que haya que tomar de aquí en más 

con respecto a lo que tiene que ver con el ámbito sanitario de cada uno de los 

infectados o con posibles casos de Coronavirus, lo recomendable, más allá de 

lo que haga el Gobierno a nivel oficial más adelante y en un ratito nada más 

cuando hable el Presidente de la República, Luis Lacalle Pou, y sus asesores y 

sus compañeros de Gobierno, lo recomendable es, por supuesto, una vez que 

uno tenga síntomas, consultar rápidamente a su médico, primero por el aspecto 

sanitario, y segundo por lo que venimos manejando desde hace ya algún ratito 

en Subrayado, por el aspecto legal. ¿Cuál es el mismo? Bueno, el mismo es 

bastante sencillo, aunque técnico, y tiene que ver con el panorama jurídico, es 

decir, una persona que está infectada con Coronavirus y que no respete 

quedarse en su domicilio, y que no acate las decisiones que se le entreguen por 

parte de su cuerpo médico, digamos, o quien lo asista desde el punto de vista 

sanitario, y esa persona, al no cumplir con esas realidades contagie a otra de la 

enfermedad, puede ser imputada por lesiones. Eso está chequeado y confirmado 

por parte de Subrayado a través de personas de Fiscalía que hacen justamente 

al programa técnico y jurídico de nuestro país. Pero si pasara algo peor al 

respecto, es decir, si esa persona contagiada perdiera la vida, quien contagia 

puede ser imputado por homicidio. Con lo cual, estamos hablando de un 

panorama verdaderamente riesgoso en cuanto a lo jurídico, en cuanto a lo legal, 

y que hay que atender también, además por supuesto de lo primordial que es el 

aspecto sanitario del Coronavirus.” 

 

(Min 44:56) 

CÉSAR SANGUINETTI: “Bueno, y se los contaba en el comienzo, en Argentina 

ya son dos los fallecidos por el Coronavirus, el segundo caso fue un profesor 

universitario de Chaco, tenía 61 años, estuvo en Alemania y padecía además 

enfermedades respiratorias.” 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes de un hospital) 

VDC: “El paciente chaqueño de 61 años y docente de la Universidad Tecnológica 

Nacional que estaba internado por Coronavirus en esta provincia (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “FALLECIÓ UN HOMBRE DE 61 AÑOS”, y debajo: 

“SEGUNDO MUERTO POR CORONAVIRUS EN ARGENTINA”), falleció este 
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viernes (aparece en imagen el comunicado de la Universidad). Es la segunda 

víctima por esta enfermedad en el país luego de la muerte de un hombre de 65 

años en Buenos Aires, y era uno de los cuatro casos confirmados en el Chaco. 

César Cotichelli murió este viernes alrededor de las 13:30 en un sanatorio de la 

ciudad de Resistencia, al igual que el primer fallecido por el virus, había 

regresado apenas días atrás a su Argentina natal luego de un viaje que, como 

último destino tuvo Europa, continente que actualmente la OMS declaró como 

epicentro del Coronavirus. Estuvo en Egipto, en Turquía y en Alemania, describió 

María Elisa flores Barros, directora de epidemiología de Chaco. En declaraciones 

a TN detalló que Cotichelli regresó a la ciudad de Resistencia el 24 de febrero. 

El 5 de marzo comenzó a sentir síntomas como diarrea y fiebre, y finalmente 

quedó internado en una clínica privada, también como la primera víctima, el 

profesor estaba en el grupo de riesgo, tenía una insuficiencia respiratoria. Según 

la última información oficial a nivel nacional, los análisis realizados por el Instituto 

Anlis Malbran contabilizaron 31 casos positivos de Coronavirus, incluidos los dos 

fallecidos y el primer paciente que ya fue dado de alta. El jueves se confirmaron 

10 de los cuales 3 fueron por contagios dentro del país, no casos importados. En 

Mar del Plata un hombre de 71 años que viajó a España está internado en estado 

grave.  

 

(Min 46:39) 

CS: “El presidente brasileño, Jair Bolsonaro, dio negativo de Coronavirus tras el 

contagio de uno de sus colaboradores. El presidente, que hace unos días estuvo 

con Trump en Florida, anunció el resultado, y en esa reunión también estuvo este 

colaborador, anunció el resultado en las redes sociales y con una polémica foto. 

Cuando no, Bolsonaro con polémica de por medio.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: (Aparece un nuevo zócalo que dice: “BOLSONARO DA NEGATIVO DE 

CORONAVIRUS”) El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, de 64 años, dio 

negativo del nuevo Coronavirus. Lo anunció en las redes sociales el propio 

mandatario este viernes junto a una foto suya donde hace un corte de mangas. 

Jair Bolsonaro que ha sido sometido a varias intervenciones quirúrgicas desde 

que en 2018 fue apuñalado en un acto, esperaba el contra análisis de la primera 

prueba de la víspera. Fue visto por última vez la noche anterior cuando 
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compareció simultáneamente en todas las cadenas de televisión y emisoras de 

radio para dar un mensaje al país, después de dirigirse a sus seguidores en un 

Facebook Live (aparece un zócalo que dice: “BOLSONARO NO TIENE 

CORONAVIRUS”). Medios de prensa indicaron este viernes que el primer test 

había dado positivo y que se aguardaba el resultado de una segunda prueba 

para confirmar o descartar este diagnóstico. El Presidente convirtió el anuncio 

en un ataque a la prensa con un segundo mensaje tras el diagnóstico en el que 

llama, en mayúsculas, a no creer en los medios fake news. El diagnóstico 

negativo se produce al día siguiente de la confirmación de que su secretario de 

prensa, Fábio Wajngarten, había contraído Covid-19. Este alto cargo fue parte 

de la comitiva y acompañó a Bolsonaro la semana pasada en una visita oficial a 

Donald Trump en Florida, e incluso sale muy cerca del presidente 

estadounidense en varias fotografías. Los casos oficialmente confirmados 

suman 77 en Brasil y no se ha registrado ningún fallecido entre los 210 millones 

de brasileños, pero la bolsa ha sufrido cuantiosas pérdidas desde el lunes. El 

Coronavirus entró a América Latina justamente por Brasil el pasado 26 de febrero 

con un empresario que había estado en Milán, Italia.” 

 

(Min 48:30) 

CS: “Y ya que hablábamos de Brasil y Argentina, acotarles que el número de 

casos en Argentina creció a 34. Europa ahora se convirtió en el nuevo epicentro 

del Coronavirus con más casos diarios que en el peor momento de la pandemia 

en China.” 

(Compacto de la noticia) 

(Aparece en imágenes el director general de la OMS en conferencia y un zólado 

que dice: “EUROPA ES “EL NUEVO EPICENTRO” DE LA PANDEMIA”, y 

debajo: “PAÍSES EMPIEZAN A CERRAR FRONTERAS POR CORONAVIRUS”)  

VDC: “”Europa es el nuevo epicentro del coronavirus”, así lo declaró el jefe de la 

OMS en una rueda de prensa virtual, en la que describió los más de 5 mil muertos 

en todo el mundo como hito trágico. Europa se convirtió en el nuevo epicentro 

del Coronavirus con más casos diarios que en el peor momento de la pandemia 

en China, advirtió la OMS. La pandemia implica reconocer la circulación amplia 

y sostenida del agente infeccioso en varios países, sin embargo esta definición 

no dice nada acerca de la gravedad de la enfermedad, y esta, en muchas 
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ocasiones, tiene que ver más con la percepción social que con las consecuencias 

clínicas. Las estimaciones actuales de mortalidad asociadas al nuevo 

Coronavirus lo sitúan en un rango parecido al de otras infecciones respiratorias 

serias causadas por virus. Igual que la gripe, afecta especialmente a personas 

con otras patologías, con sistemas inmunitarios comprometidos o de avanzada 

edad. El Coronavirus continúa expandiéndose por el resto del mundo con nuevos 

casos de contagios y víctimas fatales en Asia, Europa, Estados Unidos, y 

pacientes en América Latina. Los gobiernos analizan tomar medidas más 

drásticas las para frenar el avance de la cepa, que aunque no tiene aún una alta 

tasa de mortalidad, presenta dificultades para una temprana detección que 

ayuda a frenar la propagación.” 

 

(Min 50:22) 

CS: “Millones de personas anulan sus viajes, limitan sus desplazamientos debido 

al cierre masivo de fronteras. El Coronavirus, el Covid-19 no para de crecer en 

el mundo y con él las muertes. 

(Compacto de la noticia) 

VDC: La OMS dijo este viernes que le es imposible calcular cuándo tendrá lugar 

el pico a nivel mundial de la pandemia (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“PANDEMIA DE CORONAVIRUS”, y debajo: “YA DEJA MÁS DE 5.300 

MUERTOS EN EL MUNDO”), es decir, cuándo podrá empezar a remitir el 

avance. (Se observan imágenes de lugares públicos al aire libre casi vacíos) 

Escuelas, bares, museos y otros lugares públicos como la Torre Eiffel en París, 

uno de los monumentos más visitados del mundo, cierran hasta nuevo aviso. Las 

bodas, los partidos de fútbol, los espectáculos se posponen y casi nadie va ya a 

los funerales. Millones de personas saturan sus viajes y limitan sus 

desplazamientos, y los países se blindan. Con más de 140 mil personas 

infectadas y más de 5.300 muertes, la pandemia de Covid-19 no conoce 

fronteras ni barreras sociales, y afecta cada día nuevos países y territorios. Entre 

los contagios hay también ministros, actores y deportistas, “es la crisis sanitaria 

más grave desde hace un siglo” en palabras del presidente francés. Emmanuel 

Macron. En España, segundo país de Europa más afectado por la pandemia 

después de Italia, con más de 5 mil infectados y más de 130 fallecidos, las 

autoridades declararon el estado de alarma, además se pusieron en cuarentena 
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cuatro localidades de la región de Cataluña y anunciaron el cierre de escuelas y 

universidades en todo el territorio. Francia, con casi 3 mil contagios y 61 muertos 

se unirá a partir del lunes a los países que decidieron cerrar los centros 

educativos y que prohíben las concentraciones de más de 100 personas. Otros 

países europeos como Eslovaquia y República Checa, cerraron por su cuenta 

fronteras y prohibieron la entrada para los viajeros de ciertos países. En América 

Latina, países como Argentina, Chile, Colombia, Venezuela o Perú anularon 

vuelos, impusieron cuarentenas obligatorias y restricciones para los viajeros que 

provengan de Europa, China y otras zonas afectadas por el Coronavirus. 

Venezuela y Uruguay confirmaron los primeros casos. En China, cuna de esta 

pandemia, el número de infectados se reduce, el viernes hubo 20 nuevos casos 

y 7 fallecimientos, pero fuer de China su expansión continúa. El viernes hubo un 

primer muerto en India y se registraron los primeros casos en el este de África, 

en Kenia y en Etiopía.”  

 

(Min 52:59) 

CS: “Y el presidente de Estados Unidos declaró la emergencia nacional debido 

al avance del Coronavirus y obligan a cerrar lugares turísticos. Con esta 

información recibimos en este momento a Gabriel Silva que está allí en el estado 

de California, Los Ángeles, y que nos va ampliar a sobre el tema. Bienvenido, 

Gabriel. ¿Cuál es la situación en Estados Unidos? 

GABRIEL SILVA: “Buenas noches, César, y buenas noches para todos. 

Correcto, hoy el presidente Trump declaró estado nacional de emergencia y esto 

le permite ahora destinar mayor cantidad de recursos, tanto financieros como de 

servicios (aparece un nuevo zócalo que dice: “CORONAVIRUS EN ESTADOS 

UNIDOS”, y debajo: “TRUMP DECLARA EMERGENCIA NACIONAL”), por 

ejemplo créditos estudiantiles donde va hacer que se postergue los pagos que 

tenían que hacer debido a que los estudiantes no pueden generar ingresos o no 

está funcionando el sistema. También está planteando de hacer menos 

impuestos a los sueldos para poder ir llevando la situación. Los casos reportados 

hasta el momento aquí en los Estados Unidos hoy son más de 2 mil infectados 

y 41 fallecidos. A todo esto se le suma que no hay suficientes kits para hacer las 

pruebas y lo que llaman, que tienen los síntomas no pueden ser examinados. 

También en el Sur de California se está sumando que venimos de dos semanas 
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de muchísimo calor y hace tres o cuatro días ha estado lloviendo y con frío, esto 

va hacer que muchas personas estén resfriadas y ahora no se va a saber cuál 

va a ser los síntomas correctos o de qué está pasando. Por otro lado también la 

prohibición del Coronavirus que hizo Estados Unidos ha afectado a 26 países 

europeos, y aquí el distrito escolar de Los Ángeles anunció que a partir del lunes 

cerrará las escuelas. Ahora esto trae otro tipo de problemas ya que muchos niños 

no solo van a las escuelas para estudiar, sino que también van a las escuelas 

para comer y para que durante ese período sus padres tengan tiempo para ir a 

trabajar, entonces eso no se sabe cómo se va a ir arreglando. Disneylandia 

anunció el jueves que cerrará sus puertas hasta finales de marzo. Otra gran 

atracción aquí en el Sur de California (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“CIERRAN ESCUELAS EN LOS ÁNGELES”), los estudios Universal de 

Hollywood, también cerrarán durante dos semanas, y un caso que es la 

compañía United Airlines (aparece un nuevo zócalo que dice: “DISNEY CIERRA 

POR CUARTA VEZ EN SU HISTORIA”), tiene mayor cantidad de cancelaciones 

de pasajes que nuevas compras de pasajes, de tickets, y la administración le 

pidió a sus empleados que por favor se tomen días libres sin goce de sueldo 

para poder ayudar en la crisis económica por la que está pasando la compañía 

en estos momentos. Ahora los dejamos con un informe que hemos realizado. 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “Disney cerrará sus parques de atracciones en Florida y París, los más 

visitados del mundo, a partir de este domingo debido al Coronavirus, según 

informó la compañía horas después de haber anunciado el cierre de su complejo 

en California. La firma indicó que además de estas medidas que toman con la 

mayor precaución, suspenderá las salidas de sus cruceros desde el sábado 

hasta fin de mes. Ya antes habían tomado la medida para sus parques de Asia 

en Hong Kong, Shanghái y Tokio. Si bien no se ha informado de ningún caso de 

Covid-19 en Disneyland Resort, tras examinar detenidamente las directrices del 

poder ejecutivo que recomienda suspender todos los eventos masivos y “en 

interés de nuestros visitantes y empleados estamos procediendo al cierre hasta 

fin de mes”, indicó la empresa en un comunicado. “Vamos a monitorear la 

situación y a seguir las recomendaciones y las guías de las entidades oficiales. 

Disney va a seguir pagándole a sus empleados durante este tiempo” finaliza.  
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(Min 56:22) 

BR: “Hacemos una pausa y seguimos con más Subrayado haciendo foco 

especialmente en todo esto que tiene que ver con la confirmación de cuatro 

casos de Coronavirus aquí en nuestro país, un quinto sospechoso que se está 

estudiando en estos momentos en Maldonado, y estamos esperando de un 

momento a otro la conferencia de prensa del Poder Ejecutivo que está desde las 

17 horas reunido con el Consejo de Ministros, con el Congreso Nacional de 

Intendentes y el Sistema Nacional de Emergencias. Ya venimos.” 

(Aparecen imágenes que vienen de la República Democrática del Congo con un 

texto que se va mostrando en diferentes placas y dice: “MIENTRAS LA 

PANDEMIA DE CORONAVIRUS REGISTRA LA CIFRA DE 5.000 MUERTOS Y 

134.000 PERSONAS INFECTADAS EN TODO EL MUNDO, REPÚBLICA 

DEMOCRÁTICA DEL CONGO SUFRE EL PEOR BROTE DE SARAMPIÓN EN 

LOS ÚLTIMOS DIEZ AÑOS Y EL MAYOR QUE HAY ACTIVO EN EL MUNDO. 

ESTE NUEVO BROTE LLEVA MÁS DE 6.000 MUERTOS Y 310.000 CASOS 

DIAGNOSTICADOS, SIENDO LOS NIÑOS EL SECTOR DE LA POBLACIÓN 

MÁS AFECTADO. EL 25% DE LOS CASOS DE SARAMPIÓN CORRESPONDE 

A NIÑOS DE MÁS DE CINCO AÑOS DE EDAD LOS CUALES SON LOS MÁS 

VULNERABLES”) 

(Pausa)  

 

 

INFORMATIVO CENTRAL - SEGUNDA PARTE 

 

(Min 0:06) 

(Titulares) 

TITULAR 1: (Aparece un zócalo que dice: “MUERTOS MUNDO: 5.300) “La cifra 

oficial de fallecidos en todo el mundo por el Coronavirus hasta el momento es de 

5.300) 

T2: (Aparece un zócalo que dice: “4 CASOS IMPORTADOS”) “Hay cuatros casos 

confirmados de Coronavirus en Uruguay de viajeros procedentes de Milán, Italia 

que se encuentran en condición estable en sus domicilios. En Maldonado se 

analiza a un ciudadano brasileño como caso sospechoso.” 
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T3: (Aparece un zócalo que dice: “NO PUDIERON BAJAR”) “Las autoridades 

impidieron hoy el descenso de cerca de 3000 pasajeros y tripulantes de un 

crucero en Punta del Este debido a la ausencia de controles sanitarios.” 

T4: (Aparece un zócalo que dice: “PUDIERON BAJAR”) “Los 1300 pasajeros y 

tripulantes de otro crucero pudieron bajar a tierra hoy normalmente en 

Montevideo con los controles y medidas sanitarias correspondientes.” 

T5: (Aparece un zócalo que dice: “OFERTA Y DEMANDA”) “Se disparó el precio 

de los tapabocas y hay desabastecimiento de alcohol en gel en comercios de 

Montevideo.” 

T6: (Aparece un zócalo que dice: “VARADOS EN INDONESIA”) “Estudiantes 

uruguayos del viaje de Ciencias Económicas están varados en Indonesia sin  

poder continuar su recorrida internacional a causa de las medidas contra el 

Coronavirus en ese país.” 

 

(Min 1:08) 

BR: “Como les decíamos, importante reunión se está realizando desde las 17 

horas en la Torre Ejecutiva con el Presidente de la República, el Consejo de 

Ministros, el Congreso Nacional de Intendentes y el Sistema Nacional de 

Emergencias. Dos equipos de Subrayado están trabajando allí en el lugar para 

conocer de primera mano las decisiones que se tomen en esa reunión, se está 

esperando de un momento a otro entonces la conferencia de prensa con los 

anuncios del Gobierno en relación a esta confirmación del ingreso a nuestro país 

de la enfermedad del Covid-19 provocado por este Coronavirus. Cuatro 

personas, dos en Montevideo, dos en Salto han sido confirmadas como 

precisamente personas enfermas, ya en este caso todavía en su casa 

evolucionando de manera normal como ocurre en el 80% de los casos, pero 

generando la preocupación a nivel de las autoridades sobre las medidas a tomar. 

Sería importante, Martín, saber en esta reunión que ya lleva más de dos horas 

largas, casi tres horas, van a ser las 20 horas, desde las 17 están reunidos, 

cuáles son los temas más importantes que puedan estar llegando a definir 

además de un protocolo en relación a la conducta de los ciudadanos que puedan 

padecer la enfermedad.” 

ML: “Sí, Blanca, bueno (aparece un nuevo zócalo que dice: “EN BREVE 

ANUNCIAN MÁS MEDIDAS”), se alarga la expectativa en la medida que 
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seguimos aguardando, como tú decías, ya van tres horas prácticamente de 

reunión de este Sistema Nacional de Emergencias encabezado por el Presidente 

Luis Lacalle Pou, en la que además de estos datos que queremos ampliar, por 

supuesto acerca de los cuatro casos de Coronavirus que están confirmados, 

también cuáles serán las medidas que se aplicarán por parte del Gobierno 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “GOBIERNO EN BREVE ANUNCIA MÁS 

MEDIDAS”). Se ha especulado en estas horas con que justamente se está 

relevando más información eventualmente para actualizar la situación sobre los 

casos confirmados y otros que se están analizando por parte de las autoridades 

correspondientes. Y acerca de las medidas, bueno, indudablemente desde el 

punto de vista político, su alcance tiene que ver con las limitaciones o los 

cambios que puede haber en la vida cotidiana de cada uno de nosotros a partir 

de decisiones que adopte el Gobierno, y cuando digo cambios, Blanca, digo en 

cuestiones muy sensibles, muy trascendentes, como por ejemplo las que tienen 

que ver con el trabajo, las que tienen que ver con la educación, las que tienen 

que ver con el entretenimiento y con otro tipo de actividades que nuclean a 

personas. Es por eso que esas decisiones se deben estar meditando y 

analizando, no solo con mucha responsabilidad, por supuesto, sino con mucha 

profundidad porque pueden tener un alcance y una derivación indudablemente 

trascendente. A la espera de todo eso es que nosotros aguardamos acá porque 

a medida que se estira entonces esta reunión, también se agranda la expectativa 

sobre lo que van a ser los anuncios y las decisiones de las autoridades de 

Gobierno. No nos olvidemos que también está demorada o atrasada esa reunión 

con los líderes políticos que fue convocada para las 18:30 y va prácticamente 

una hora y media de atraso. Están esperando aquí, por ejemplo, el Secretario 

General del PC, el expresidente y senador Julio María Sanguinetti, el presidente 

del FA, Javier Miranda, también el presidente interino del Directorio del PN, Pablo 

Abdala, que van a participar de esa reunión informativa con el Presidente de la 

República que los convocó especialmente para mantenerlos al tanto de estas 

decisiones del Gobierno y de cómo evoluciona esta situación, no solo con estos 

casos, sino todo lo que se está evaluando por parte de las autoridades 

sanitarias.” 

BR: “Sí, Martín, tú lo decías, además de todo lo que tiene que ver con la vida 

cotidiana de las personas, sobre la mesa están dos temas importantes, la 
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eventualidad del cierre de fronteras y cómo se haría ese cierre o cómo se 

controlaría el ingreso, y por otro lado, qué pasa con la educación, qué pasa con 

las clases, si se siguen tendencias que se han dado en otros países o no. 

Nosotros estamos entonces atentas a la información que tú no puedas estar 

dando desde allí. Vemos también que en cualquier momento vamos al contacto 

con Salto donde está nuestro corresponsal Daniel Rojas, porque allí es donde 

están dos de las personas que fueron confirmadas hoy con Covid-19, madre e 

hija que también estuvieron en Italia, más concretamente en el norte, que 

llegaron a nuestro país entre el 3 y el 6 de marzo. Estamos en el aeropuerto con 

Noelia Etcheverry, estamos también allí viendo imágenes de instituciones 

médicas por dentro, es decir cómo está circulando la gente, porque también es 

importante saber cómo se están allí preparando para la eventual llegada de 

personas que deban ser internadas. Los cuatro casos confirmados no ha sido 

necesario internarlos y están evolucionando en sus domicilios favorablemente 

(aparece nuevamente el zócalo que dice: “MINISTERIO DE SALUD ALERTA 

POR NUEVOS CASOS”). Nos vamos ahora al contacto con Noelia Etcheverry 

en el Aeropuerto de Carrasco. Noelia, nuevamente contigo.” 

NE: “Estamos aquí, Blanca (aparece nuevamente el zócalo que dice: “LA 

SITUACIÓN DEL AEROPUERTO”, y debajo: “EXTREMAN CONTROLES POR 

CORONAVIRUS”), como tú bien decías, hacíamos consultas pertinentes recién 

a la gente del Aeropuerto Internacional de Carrasco que nos ha informado que 

la información, en caso de las medidas que seguramente de un momento a otro 

se comiencen a tomar en este lugar, serán comunicadas por el MSP y será en 

caso de que se incremente el personal, que es lo que suponemos, que se 

realicen otro tipo de controles, no será personal del aeropuerto sino que será 

personal del MSP que se instale aquí hablando por las posibles medidas que sin 

lugar a dudas se comenzarían a tomar en este lugar (reaparece el zócalo que 

dice: “4 CASOS DE CORONAVIRUS EN URUGUAY”,  y debajo: “SON 

URUGUAYOS QUE VOLVIERON DE ITALIA”) Hasta el momento, y debido al 

contacto que tuvimos en el flash con este ciudadano uruguayo que llegó de 

Roma, que pudimos estar en contacto con él y que no sabía qué tenía que hacer 

porque aquí en el aeropuerto la información que se brinda son sobre las medidas 

de prevención, pero no se habla, no se habló con este pasajero, de hecho 

terminó la nota con nosotros y siguió de largo a su domicilio. Vamos a informarle 
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a la población que el MSP recomienda a aquellas personas que vengan de Italia, 

de Corea del Sur, de Irán, aislarse en su casa y entrar en cuarentena, como 

decíamos, que era lo que nos pasaba y la duda que nos generaba, no es una 

comunicación que haya sido oficialmente y medidas que se deban tomar, pero 

bueno, sí también es informarlo para la gente que venga de esos vuelos. 

Nosotros vamos a seguir aquí en el Aeropuerto Internacional de Carrasco 

esperando las medidas que se puedan tomar de un momento a otro, aquí hay 

una alerta y hay espera por parte de los funcionarios del aeropuerto.” 

BR: “Bien, Noelia. Gracias por este contacto. Informamos que, de acuerdo a 

cómo se recomendó, una cantidad de espectáculos públicos han sido 

suspendidos, siguen siendo suspendidos. Concretamente, ahora el Sodre avisa 

que suspendió las funciones del ballet “Un tranvía llamado deseo” que habían 

comenzado en la jornada de ayer, quedaron momentáneamente suspendidas. 

Como les decía, estamos en Salto con nuestro corresponsal Daniel Rojas, un 

departamento en donde hay dos casos confirmados de Coronavirus. Daniel, 

buenas noches.” 

DANIEL ROJAS: “Buenas noches, Blanca, el gusto de saludarte. Cuando 

entramos a Salto nos llamó la atención la poca gente que circula en la vía pública, 

en las calles, seguramente también impactada por esta noticia la comunidad 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “DOS MUJERES CON CORONAVIRUS EN 

SALTO”), pero también vimos uno o dos actos políticos a nuestro paso para 

llegar a la dirección departamental de salud en Salto, donde estamos en este 

momento con la doctora Rosa Blanco, que es la directora de salud desde hace 

muy pocos días, y Sofía Piegas, referente de vigilancia epidemiológica (aparece 

un nuevo zócalo que dice: “CORONAVIRUS EN SALTO”, y debajo: “MADRE E 

HIJA CONTAGIADAS PERMANECEN EN SU CASA”), para hablar justamente 

de esta situación que afecta a una familia, madre e hija, que dieron positivo al 

Coronavirus y que están justamente en su domicilio luego de que se confirmó los 

casos y que con ellos venían desde Italia. Doctora, buenas tardes. 

ROSA BLANCO: “Bueno, buenas tardes. Sí, en la tarde de hoy nos confirmaron 

que las dos pacientes eran positivas para Covid-19 y desde ese momento 

pusimos en marcha todos los protocolos de procedimiento para el seguimiento 

de todos los contactos, que es lo más importante en este momento.” 
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DR: “¿En qué momento ellas retornaron desde Italia y cuál es la situación 

sanitaria?” 

RB: “La situación sanitaria de las pacientes es muy buena, están en su domicilio, 

una sin síntomas y la otra con síntomas muy leves. Cursaron la enfermedad en 

forma totalmente benigna y probablemente no tengan complicaciones.” 

DR: “Sofía, ¿hace cuánto que ellas retornaron a Salto desde Italia, en contacto 

con cuánta gente y cómo están trabajando sobre ese tema ustedes ahora?” 

SOFÍA PIEGAS: “En primera instancia no podemos precisar tanto la cantidad de 

personas que estuvieron en contacto con estas dos usuarias porque estamos 

haciendo la investigación y cada caso a veces lleva a uno y hay que tener mucho 

cuidado con quién definimos como contacto, que no es tan fácil de hacerlo. Pero 

en este momento todas las personas que ellas nos pudieron identificar que 

estuvieron en contacto, estamos haciendo el seguimiento tal cual es la pauta del 

Ministerio. Ellas llegaron a Salto el día 8, el día 10 ya se hizo el aislamiento en 

domicilio con un equipo de salud que le está haciendo el seguimiento día a día.” 

DR: “Doctora, ¿la joven concurría a algún centro Educativo de la ciudad de 

Salto?”  

RB: “No, las pacientes no concurrían a centros educativos pero tienen familia 

numerosa, que es lo que más nos urge en este momento, que sí hay menores 

jóvenes que pueden ser casos sospechosos porque no todos, por eso hay que 

identificar bien…” 

DR: “¿Pero están con alguna sintomatología?” 

RB: “Hay algunos de los familiares que están con sintomatología, el tema es 

también hay que precisar si esa sintomatología estaba previa al momento de la 

llegada de las pacientes desde Montevideo en este caso, que viajaron el 8, 

porque ellas llegaron desde Italia el 6.” 

DR: “¿Hay algún otro caso sospechoso en Salto que ustedes estén estudiando 

en este momento?” 

RB: “Los contactos sintomáticos y los contactos, sobre todo intradomiciliarios, 

que tienen síntomas, pasan a ser casos sospechosos.” 

DR: “¿Qué pasa, doctora, con la frontera? Aquí se está muy cerca de Concordia, 

pasa lo mismo Paysandú-Colón, Fray Bentos-Gualeguaychú, ¿pero qué pasa 

específicamente en Salto a partir de esto?” 
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RB: “Bueno, esa decisión no la tenemos específicamente nosotros, seguramente 

en breve el Presidente de la República y el Ministro de Salud Pública den el 

protocolo de fronteras y también de las actividades de acumulación masiva de 

público.” 

DR: “Doctora, para cerrar la nota, ¿cuántos son los casos sospechosos 

puntualmente a esta hora de la noche?”  

RB: “No los podemos precisar porque no hemos terminado la investigación.” DR. 

“Perfecto, ¿y cómo siguen ustedes trabajando en las próximas horas? Me 

imagino que no dan abasto con todo esto.”  

SP: “estamos trabajando, tenemos un… somos un equipo, está trabajando 

Montevideo en apoyo, lo que es todo el Ministerio también, en apoyo a esta 

situación, así que lo que estamos haciendo… también están los prestadores con 

nosotros, lo que estamos haciendo es viendo cada caso y cómo es la toma de 

muestra, cómo vamos a hacer el aislamiento de los pacientes sospechosos, 

tanto los que vamos a seguir en contacto, pero lo estamos haciendo en equipo, 

en un gran equipo.” 

DR: “Muchísimas gracias a las dos.” 

RB: “Gracias a ustedes.” 

DR: “Y un agradecimiento especial porque además estaban trabajando 

intensamente, Blanca, en contacto directo con Presidencia de la República, y 

dejaron justamente la oficina para salir a la vía pública. Otro elemento que no es 

menor es que ayuda la temperatura, aquí hace mucho calor a esta hora de la 

noche, Blanca, hay por lo menos 32, 33 grados, y si me permite la cámara de 

Gonzalo Graciani, mostrar justamente lo que es Avenida Uruguay, vemos un 

vehículo, dos, pero en realidad es un tránsito bastante menor al habitual en una 

Ciudad de Salto que tiene unos 100 mil habitantes y que está asimilando este 

impacto de la confirmación en la tarde de hoy de dos casos de Coronavirus, 

madre e hija que habían estado en Italia, y algún otro caso, Blanca, que se va a 

comprobar, a verificar o no, o a descartar en las próximas horas de algún otro 

familiar, de algún menor de edad también de una familia que es numerosa. No 

sé si tenés alguna otra pregunta.” 

BR: “Sí, Daniel, de pronto para tu trabajo a futuro allí en Salto, saber cómo es el 

protocolo que se despliega con estas personas a domicilio, es decir, hay médicos 

que las visiten, es una visita cotidiana, cómo se hace el seguimiento, en qué 
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momento se establece que de pronto la enfermedad está pasando o pasó, y al 

mismo tiempo verificar, porque teníamos hasta ahora la información de que 

básicamente la población de riesgo eran los adultos mayores. Ahí estamos 

hablando de madre e hija, desconozco las edades pero no sé si estamos en ese 

rango o estamos en un rango diferente, de pronto son datos que tú podés trabajar 

en las próximas horas allí. 

DR: “Sí, y te lo prometo para una próxima intervención efectivamente, Blanca, 

porque la novedad justamente al tratarse de un menor de edad es eso 

justamente, lo que introducía la directora departamental de salud de Salto, de 

que habría un menor con sintomatología, hay que ver si es posterior a la 

confirmación de estos casos o ya venía justamente con la sintomatología en 

forma previa. Pero sí, vamos a trabajar justamente esos temas para una próxima 

salida, ¿te parece?” 

BR: “Bien. Bárbaro, Daniel. Gracias, hasta luego.” 

 

(Min 15:11) 

BR: “A partir de mañana las Fuerzas Armadas entregarán una cartilla con 

información proporcionada por Salud Pública sobre el Coronavirus a quienes 

ingresen por aeropuertos, puertos y pasos de frontera.”  

(Compacto de la noticia) 

RIVERA ELGUE (SUBSECRETARIO DE DEFENSA): “En este caso el Ministerio 

de Defensa va a colaborar por ejemplo en todos los puntos de ingreso al país 

donde haya personal de las Fuerzas Armadas, estoy hablando de puertos, 

aeropuertos, pasos de fronteras, con la distribución de una cartilla que está 

confeccionando el MSP. Eso pensamos implementarlo a partir del día de 

mañana. Además, ahora estaba hablando con el Subsecretario del Ministerio del 

Interior, vamos a incrementar las medidas de control con los vuelos procedentes 

de Europa, y estamos trabajando con la Dirección Nacional de Infraestructura 

Aeronáutica y la colaboración de las aerolíneas por el tema de la proporción de 

la información. Por ahora lo que se nos ha pedido es eso, la información (aparece 

un nuevo zócalo que dice: “INFORMACIÓN SOBRE CORONAVIRUS”, debajo: 

“CARTILLA INFORMATIVA EN PUNTOS DE INGRESO AL PAÍS”, y debajo: 

“FF.AA. ENCARGADAS DE PROPORCIONARLAS”). Le voy a explicar una 

cosa, en el Sistema Nacional de Emergencias trabajamos, la estrategia no es de 
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contención sino de mitigación, ¿está claro? La contención no quiere decir que 

vamos a hacer controles por ahora en los aeropuertos o puntos de ingreso, 

vamos a dar información en los puntos de ingreso.” 

 

(Min 16:35) 

BR: Esta mañana arribó sin problemas al Puerto de Montevideo un crucero 

proveniente de Ushuaia con 1300 personas entre pasajeros y el personal de 

servicio. Las autoridades uruguayas autorizaron el desembarco con los controles 

y medidas sanitarias correspondientes al protocolo en ese momento.” 

(Compacto de la noticia) 

CRUCERISTA: (Aparece un zócalo que dice: “SIN PROBLEMAS SANITARIOS”, 

y debajo: “900 CRUCERISTAS ARRIBARON A MONTEVIDEO”) “Bueno, en 

general en los cruceros siempre están muy enfocados en que uno se sanitice las 

manos, eso lo están haciendo más aún ahora, pero es algo que siempre se hace 

porque como es un ambiente cerrado siempre está el temor de que, si es que 

llega alguna enfermedad, se propague muy rápido. Bueno, ahora lo que nos 

llamó la atención es que estaban tomando la temperatura a la gente que estaba 

regresando, que eso normalmente no lo hacen pero lo empezaron a hacer hoy, 

entonces no sé si será algún requerimiento de los puertos pero eso claramente 

es algo nuevo que no se hace normalmente. Hay un centro médico y en general 

siempre están, como te decía… Normalmente el temor que ellos tienen es para 

las enfermedades que son de transmisión, por ejemplo estomacales, ese es 

como el mayor temor que tienen siempre pero ahora esto es como similar, 

entonces las medidas son más o menos la mismas, solo que un poquito más 

intenso.” 

C2: “Bueno, nos hicieron un curso de seguridad, tenemos sanidad a bordo, 

tenemos el médico a bordo y nos da todas las medidas de seguridad necesarias 

como lavarse las manos constantemente” (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“CRUCERISTAS CON MEDIDAS SANITARIAS”, y debajo: “HAY MÉDICOS E 

HIGIENE A BORDO”). 

C1: “… Pues no, que simplemente al subir al barco lo más que podemos es 

lavarnos las manos y no tener contacto.” 

 

(Min 18:04) 
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BR: “El Subsecretario de Turismo, Remo Monzeglio, dijo a Subrayado que la 

situación es normal en Montevideo para los cruceristas que arribaron esta 

mañana a la capital debido a los procedimientos que existen por parte de la 

División de Control de Fronteras.” 

(Compacto de la noticia) 

REMO MONZEGLIO: “La situación en Montevideo es normal y se ha podido 

bajar justamente los cruceristas (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“SITUACIÓN DE MONTEVIDEO ES NORMAL”, y debajo: “CONTROL DE 

FRONTERAS EN LLEGADA DE CRUCERISTAS”) porque acá en Montevideo 

existe lo que se llama la División de Control de Fronteras, que implica esto, que 

si se detecta alguna persona que pueda tener algún tipo de enfermedad, no 

necesariamente Coronavirus, se le aísla de alguna manera a esa persona y 

empieza a funcionar todo un protocolo, se estudia con quién estuvo en contacto 

esa persona para evitar justamente una propagación, y por lo tanto todas estas 

medidas que se pueden tomar acá en Montevideo no se podían tomar en Punta 

del Este. Eso es lo que explica por qué el crucero de Punta del Este no pudo 

descender sus pasajeros. El crucero tiene sus propias medidas de seguridad que 

obviamente son los más interesados en que no tengan a nadie enfermo porque 

eso les puede generar una gran crisis, por lo tanto ellos se encargan 

internamente. Externamente todos los que bajan, bajan en perfectas 

condiciones, si a alguna persona le surge algún síntoma empieza a operar todo 

este protocolo, como decía, de la División de Vigilancia de Frontera, que implica 

que a esa persona se le aísle.  

PERIODISTA: “¿Está previsto más arribo de cruceristas en estas próximas 

horas?” 

RM: “Está previsto todavía en los próximos días algunos cruceros, no puedo 

cuantificarlo ahora, pero bueno, repito, hasta el momento no hemos tenido 

ningún caso de absolutamente ningún tipo de persona que se sintiera mal, 

enferma, con temperatura, lo que fuera, y por lo tanto el protocolo no ha sido 

necesario aplicarlo.” 

 

(Min 19:57) 
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BR: “Vamos a estar en contacto dentro de pocos minutos nuevamente con Torre 

Ejecutiva. En principio la información que está trascendiendo indica que habría 

un cierre total de fronteras… Nos vamos ya a Torre Ejecutiva.” 

SG: “Gracias, Blanca. Vamos a escuchar a los principales líderes políticos de 

nuestro país que han salido recién de la reunión con el Presidente de la 

República y sus colaboradores.” 

JAVIER MIRANDA: JAVIER MIRANDA: “… Los partidos ponernos también a 

disposición en una política común que compromete a todos y donde es 

fundamental, como decía el presidente Sanguinetti la transmisión a la 

ciudadanía, la transmisión por la razonabilidad , por la seriedad con que debe 

enfrentarse esta situación. 

MOVILERO DE OTRO CANAL: “¿Usted entendió como pertinente y le satisfizo 

lo que escucho aquí y lo que le transmitió el Poder Ejecutivo?”  

JM: “Totalmente” 

MDOC: “Presidente (dirigiéndose a Sanguinetti) le voy a pedir un comentario.” 

JMS: “El presidente nos hizo una información en virtud de lo cual se refirió a los 

diversos aspectos, a la parte de prevención, a los razonamientos que han tenido, 

a las medidas de control relativo del ingreso, no va a ser total pero sí va a ser un 

aislamiento de aquellas personas que vengan de los lugares que se consideran 

riesgosos, estamos hablando de Italia, de España, etcétera” (aparece un zócalo 

que dice: “CIERRE PARCIAL DE FRONTERAS). 

SG: “¿No se cierran totalmente las fronteras?” 

JMS: “Totalmente no, es un cierre relativo que se hace con esa característica. 

Naturalmente los detalles los van a informar mejor el Ministro de Salud y la gente, 

pero nos han informado de todas esas cosas porque, por ejemplo sopesaron las 

escuelas o no pensando que el impacto social va a ser peor que lo que se pueda 

resolver, por temas de alimentación o de esa naturaleza. 

MDOC: “¿Qué se decidió hoy?” 

JMS: “Las escuelas van a seguir, eso es lo que nos comentó, lo que se prohíben 

son los espectáculos públicos” (aparece un nuevo zócalo que dice: “SE 

SUSPENDEN TODOS LOS ESPECTÁCULOS PÚBLICOS). 

MDOC: “Seguramente esto estará en permanente evaluación, obviamente.” 

JMS: “Naturalmente” 
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L: “Abdala, ¿se habló de la posibilidad de suspender o entienden los partidos 

que sería bueno moderar algo de la actividad política en plena campaña por las 

municipales?” 

PABLO ABDALA: “Mire, yo creo que eso en los hechos viene aconteciendo. Por 

el lado nuestro, por lo pronto, ya ha tomado estado público que la candidata de 

la Coalición Multicolor este fin de semana no habrá de desarrollar actividades 

proselitistas en términos de participar de reuniones multitudinarias o concurridas 

de manera importante. Creo que en definitiva las conductas en la sociedad, 

individuales y colectivas, tendrán que irse adaptando a lo que la realidad 

demanda y a lo que el ahora exige, y creo que para eso es muy importante las 

señales que se den desde el Gobierno y desde el sistema político, por eso es 

que nosotros valoramos enormemente este gesto que ha tenido el Presidente la 

República. Yo coincido plenamente con lo que ha expresado tanto el presidente 

de Sanguinetti como el doctor Miranda en cuanto a que esto es una causa 

nacional que por supuesto no tenemos que generar alarma, parte de las señales 

positivas que tenemos que dar es plantear el tema en su debida dimensión y 

contener precisamente el exceso de alarmismo pero al mismo tiempo que la 

ciudadanía sepa que el sistema político está conteste en esta realidad que se ha 

venido y hay un gobierno que está actuando porque en este momento se 

desarrolla una reunión con el gabinete en pleno, con los intendentes 

departamentales, con el sistema de emergencia, por lo tanto se está actuando a 

los efectos de prevenir y de contrarrestar un fenómeno que demanda, por lo 

tanto, que actuemos en el bien de la población.” 

MDOC: “Miranda, ¿qué actitud va a tomar el Frente Amplio con respecto al tema 

municipales? Justamente los movimientos de los candidatos, los actos…” 

JM: “Desde luego lo vamos a considerar como corresponde, entiendo además 

que estamos en este proceso y no cabe otra situación que no sea la de 

acompañar las resoluciones que se tomen a nivel de Gobierno.” 

JMS: “Un pequeño apunte más: aparte del tema sanitario la ciudadanía tiene que 

advertir de que estamos también en un muy serio problema económico mundial 

y local. La situación en China es fundamental, es nuestro primer demandante, 

es el primer demandante hoy del mundo, hay una repercusión enorme. Miremos 

lo que es Europa, no hemos entrado en detalles en esta charla pero estamos 

todos contestes de que acá hay un tema de caída económica mundial que 
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también nos va a llegar a nosotros o que ya nos está llegando, ya directamente 

por la vía del turismo, indirectamente por la vía de la demanda de los países que 

están comprometidos en esta situación.” 

MDOC: “Ese asunto hoy fue anunciado pero básicamente la reunión fue desde 

el punto de vista exclusivamente sanitario, doctor.” 

JMS: “Sí, sí, naturalmente, el tema lo soslayo porque de algún modo se 

mencionó y a mí en lo personal me parece muy importante que estemos 

advertidos de que hoy, si antes teníamos algunos problemas, hoy tenemos unos 

muchísimo mayores que compartimos desgraciadamente con el mundo pero que 

allí están” (aparece un nuevo zócalo que dice: “NO SE SUSPENDEN LAS 

CLASES”). 

SG: “No es de la primera línea en cuanto a la importancia, pero le pregunto. 

Usted dejó entrever que habían espectáculos que se cancelaban. En lo deportivo 

se había hablado de que se iban a jugar determinados partidos de básquetbol y 

de fútbol este fin de semana a puertas cerradas. ¿Se cancelan definitivamente? 

¿No se juegan?” 

JMS: “No se juegan, aparentemente se cierran todos los espectáculos. Yo lo 

lamento mucho, pero qué voy a hacer.  

MDOC: “Miranda, ¿cómo se va a procesar esta información en el frente amplio? 

O sea usted acá recabó información, impresiones generales, ¿cómo la va a 

transmitir a la fuerza política?” 

JM: “Yo insisto, creo que lo más importante acá es la gestualidad del Presidente 

de la República que convoca a todos los actores políticos para informar, que 

todos los actores políticos concurran y se comprometan también, sobre todo en 

el diálogo con la población, esto depende mucho de lo que como ciudadanos, 

como ciudadanas, cada uno de nosotros haga, tanto la responsabilidad por la 

salud pública individual como las medidas, obviamente, que se tomen a nivel de 

política pública, pero también en la actitud que asumamos de no generar 

corridas, de mantener razonabilidad. Estamos en una situación, sin dudas, que 

es compleja, que tiene su importancia pero que también exige calma, cautela, y 

creo que eso es el gesto que se buscó en la convocatoria que hace el Presidente 

de la República a la cual respondemos todos los partidos políticos.” 

SG: “Bueno, muy bien, aquí se retiraron entonces los principales líderes políticos 

de nuestro país. El principal referente del PC, el expresidente Julio María 
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Sanguinetti, el Presidente del FA, Miranda y el presidente del Directorio del PN, 

Pablo Andala, confirmando que no se cierran definitivamente las fronteras pero 

que sí habrá recaudos con respecto a quienes vengan de los lugares más 

complicados en cuanto al Coronavirus, que no se suspenden las clases y que sí 

se suspenden todos los espectáculos, entre ellos los deportivos que estaban 

previstos a disputarse a puertas cerradas.” 

BR: “Bien, repasamos entonces. Se procede al cierre parcial de las fronteras 

entonces, no total sino parcial, sobre todo teniendo en cuenta la procedencia de 

los viajeros de aquellos lugares más complicados por la enfermedad. No se 

suspenden las clases porque se valoró que podía ser más perjudicial desde el 

punto de vista social esa suspensión, y sí se suspenden todos los espectáculos 

públicos. Esas son las tres medidas que el Presidente Lacalle le transmitió a los 

líderes de la Coalición Multicolor y del FA.” 

SG: “Claro, exactamente. Seguramente habrán algunas novedades más y 

algunas medidas más que trasladará, supongo, el Presidente de la República, 

Luis Lacalle Pou, y su Gabinete ministerial, al cual seguramente esperamos en 

instantes para la conferencia de prensa.” 

BR: “Muy bien. Gracias, Sebastián. Hasta luego.” 

 

(Min 28:04) 

BR: “El infectólogo y pediatra Álvaro Galiana abordó el tema del Coronavirus en 

los niños, remarcó la importancia del diagnóstico, más allá de que esta 

enfermedad no ha atacado importante a la gente de menor edad.” 

(Compacto de la noticia) 

PERIODISTA: “En los niños principalmente, no se han detectado muertes entre 

los infectados.” 

ÁLVARO GALIANA: “No ha habido muertes y ha habido muy pocos casos de 

pacientes críticos que hayan requerido concurrir a un CTI, ha habido pocos casos 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “CORONAVIRUS”, debajo: “NI MUERTE NI 

CASOS GRAVES EN NIÑOS”, y debajo: “LO IMPORTANTE ES UN BUEN 

DIAGNÓSTICO”). Creo que acá el punto más importante va a ser tener, lograr 

rápidamente un buen diagnóstico microbiológico, un buen diagnóstico virológico 

cuando se plantean las dudas porque, de esa manera, se achica mucho el 

espectro de todo lo que implica posteriormente cuando se plantea el diagnóstico. 
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Es cierto, como cualquier persona, esto es biología, esto es medicina, todo 

puede ocurrir pero habitualmente prácticamente ni siquiera en China hay 

descripciones de casos graves en niños, o sea esto es una enfermedad que a 

los adultos jóvenes, personas jóvenes, niños adolescentes y niños pequeños 

habitualmente no los afecta, y cuando se han detectado, se han detectado 

porque eran contactos de una persona mayor, había una madre que sí estaba 

infectada y que estaba o no estaba enferma, se le hacía al hijito y el hijito tenía 

el virus, y eso tiene otra contracara, los niños, como siempre en las infecciones 

virales, pueden ser transmisores aunque no tenga ningún síntoma de la 

enfermedad.” 

 

(Min 29:35) 

BR: “El documento elaborado por las cátedras médicas será tomado como la 

pauta oficial para la acción ante la aparición de los casos de Coronavirus en 

Uruguay, así lo informó el presidente del Sindicato Médico. El gremio fue recibido 

esta mañana por las autoridades del MSP.  

(Compacto de la noticia) 

GC: “Lo primero es que el Sindicato Médico está absolutamente alineado con las 

políticas y determinaciones que desde aquí se tomen para proteger a la 

población, trasladamos varias cosas como actores principales en la atención de 

los pacientes que, tanto desde su domicilio a las emergencias sanatoriales u 

hospitalarias (aparece un nuevo zócalo que dice: “REUNIÓN ENTRE EL MSP Y 

EL SMU”,  y debajo: “SE TRABAJA EN PLAN DE CONTINGENCIA POR 

CORONAVIRUS”), salas de internación o terapias intensivas, nos toque.” 

VDC: “La guía clínica elaborada por varias cátedras médicas será tomada por el 

MSP como la pauta de acción, según informó el SMU. El presidente del gremio 

expresó además su preocupación por la disponibilidad de recursos de protección 

y asistencia a pacientes que requieran tratamiento especial.” 

GC: “Hemos trasladado la inquietud de disponer de los insumos necesarios para 

la bioprotección, se nos ha transmitido que hay disposiciones por parte del MSP 

con líneas de crédito y con un relevamiento importante a nivel de todos los 

prestadores para que estén disponibles esas herramientas imprescindibles para 

nosotros para la asistencia.  

PERIODISTA: “¿Cuáles serían esas herramientas?” 
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GC: “La bioprotección comprende todo lo que es evitar el contacto con el virus y 

con los mecanismos de transmisión del virus, desde las mascarillas, tapabocas 

especiales para protegernos a sobre túnicas, a guantes, hay todo un listado de 

material específico que tiene que estar disponible para esto. Todo esto de la 

mano además de una amplia disponibilidad de poder diagnosticar… El 

incrementar la disponibilidad de camas de terapia intensiva y respiradores para 

asistencia respiratoria mecánica, que esto va a impactar, se estima que va a 

haber un importante incremento de los pacientes que requieran ventilación 

mecánica en las unidades de terapia intensiva.” 

 

(Min 32:01) 

BR: “Atención, la Universidad de la República acaba de comunicar que suspende 

las clases por una semana. Universidad de la República entonces suspende por 

una semana las clases en sus facultades (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“CORONAVIRUS EN URUGUAY”, y debajo: “UNIVERSIDAD DE LA 

REPÚBLICA SUSPENDE LAS CLASES POR UNA SEMANA”). El Sindicato 

Médico manifestó a las autoridades su inquietud sobre la protección de los 

trabajadores de la salud, uno de los sectores más vulnerables de la población en 

esta circunstancia.” 

(Compacto de la noticia) 

GC: “Es muy importante que el personal médico tenga pautas y guías clínicas 

claras y precisas tanto para la asistencia como para la bioprotección. El personal 

de salud corre serio riesgo de contraer la enfermedad por covid-19 en cualquier 

momento de la asistencia. Y esto además de… bueno sabemos que es así, es 

parte de lo que nos toca en esta circunstancia también tiene implicancias en 

cuanto a la asistencia, porque recuerden que uno de los grandes problemas, 

particularmente en Italia, ha sido la enfermedad del personal sanitario que asiste 

a la población.”  

PERIODISTA: “¿Los profesionales de la salud se sienten protegidos en este 

momento que también es duro por los contagios que se hagan en esa área?” 

GC: “Ese sentimiento es lo que venimos a transmitirle al ministro, por eso se 

elaboró ese documento, las pautas claras son absolutamente necesarias para 

esto, están elaboradas y de hecho se ha trabajado en eso, las hemos presentado 

entre la noche y ahora, van a ser adoptadas por el Ministerio como una pauta 
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oficial, lo que se elaboró desde las cátedras médicas y de enfermería, para que 

el personal sepa a qué atenerse, porque con las pautas claras de cuáles son los 

pasos que debo dar para asistir correctamente y para protegerme es que puedo 

pedir al Ministerio las herramientas y los insumos para esa protección.” 

 

(Min 34:04) 

CS: “Los principales problemas en Europa están en Italia que registró hoy 250 

nuevos fallecidos por el nuevo Coronavirus, el mayor número de muertos en un 

solo día, según datos oficiales.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: (Aparece un nuevo zócalo que dice: “CORONAVIRUS EN ITALIA”, y 

debajo: “REGISTRÓ HOY 250 NUEVOS FALLECIDOS”) “El gobierno italiano 

detalló este viernes que solo dos de las 1266 personas que murieron contagiadas 

de Coronavirus tenían menos de 40 años, y que tres de cada cuatro eran 

hombres. (Aparece un nuevo zócalo que dice: “ITALIA REGISTRÓ HOY 250 

NUEVOS FALLECIDOS”, y debajo: “EL MAYOR NÚMERO DE MUERTOS EN 

UN SOLO DÍA”) Los pacientes muertos con el Coronavirus tienen un promedio 

de 80,3 años y las mujeres son solo el 25, 8%. La edad media de los fallecidos 

es mucho más alta que la de los otros positivos, explicó el presidente del Instituto 

de Sanidad, el médico Silvio Brusaferro en conferencia de prensa. El pico de 

mortalidad está entre los 80 y 89 años. La letalidad, es decir el número de 

muertes entre los enfermos, es mayor entre los mayores de 80, agregó el médico 

al confirmar el patrón presente en su país desde que se conocieron las primeras 

víctimas fatales a fines de febrero. En ese marco, según el especialista, solo dos 

de las personas fallecidas tenían menos de 40 años aunque ambos sufrían 

patologías previas que agravaron su cuadro (Un nuevo zócalo dice: 

“CORONAVIRUS EN ITALIA”, y debajo: “REGISTRÓ RÉCORD DE NUEVOS 

FALLECIDOS”). Italia es el país de Europa más afectado por la pandemia. En 

medio de una pesadilla que parece no tener fin, la cifra de muertes llegó este 

viernes a 1266, de las cuales 250 se registraron en un solo día, un récord. El 

total de infectados asciende a 1266 y 17.660 infecciones, 2547 más en las 

últimas 24 horas. La región más afectada sigue siendo Lombardía con 7732 

casos y 890 muertos. En ese contexto, el alcalde de Milán, Giuseppe Sala, 

extrema las medidas para evitar las concentraciones de gente y decidió cerrar 
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también los parques de la ciudad, “el distanciamiento social es la clave para 

reducir los contagios, las próximas semanas serán decisivas y dependen del 

comportamiento de cada ciudadano”, expresó el Ministro Nacional de Salud, 

Roberto Speranza.” 

 

(Min 36:21) 

CS: “Fernando Manzoni, un uruguayo que vive hace 29 años en Lombardía, dijo 

que las autoridades esperan que la situación se estabilice y el contagio retroceda 

desde el 17 o 18 de marzo, más o menos. Desde esa región del norte, donde 

más abunda la enfermedad, Manzoni explicó un acierto y un error del Gobierno 

en la prevención. Lo exitoso fue haber cerrado hace 15 días las ciudades donde 

se detectaron los primeros casos porque hoy en ellas no hay nuevos contagios, 

en cambio, hubo una filtración informativa que hizo desplazar el Coronavirus 

hacia el sur.” 

(Compacto de la noticia) 

FERNANDO MANZONI: “El problema fue grande, que el sábado pasado, el 

primero de marzo, el Gobierno anticipó sin querer, se coló una noticia de que 

iban a cerrar la Lombardía, y eso fue un disparate porque antes de que lo 

decretaran toda la gente subió a los trenes y todos se fueron para el sur, la gente 

del sur que estaba viviendo. Ese fue el error más grande que cometió el 

Gobierno.” 

MARÍA INÉS OBALDÍA: “¿Qué le pasa a una persona que puede llegar a sentir 

que tiene algún tipo de síntoma? ¿Tiene que quedarse en su casa todavía o 

puede ir a un centro de asistencia?” 

FM: “Absolutamente no ir a ningún lado, o sea, acá en Italia lo que están 

haciendo es poner un número al que tú llamás (aparece un nuevo zócalo que 

dice: “ITALIA PREVÉ ESTABILIZACIÓN DE CASOS”), explicás los síntomas y 

ellos te mandan el médico a casa o te dicen lo que hay que decir, justamente te 

mandan el médico a casa, el médico viene y en los casos graves te llevan al 

hospital pero con todas las medidas de seguridad. Más del 80% de los fallecidos 

son de más de 75 años”. 

 

(Min 38:02) 
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CS: “Las consecuencias de esta pandemia son inimaginables. Por ejemplo, 

estudiantes de Ciencias Económicas que forman parte del grupo de viaje anual 

están varados en Indonesia y sin poder continuar el viaje a raíz justamente de 

las restricciones aplicadas en varios países por el Coronavirus.” 

(Compacto de la noticia) 

NICOLÁS LÁZARO (ESTUDIANTE DE CIENCIAS ECONÓMICAS): “El tema 

viene posterior de acá, ya que nosotros antes de salir de Uruguay teníamos 

previsto después de hacer Indonesia, ir a Singapur, Japón, China, Hong Kong y 

Filipinas (aparece un nuevo zócalo que dice: “GRUPO DE VIAJE DE CIENCIAS 

ECONÓMICAS”, y debajo: “COMPLICACIONES POR CORONAVIRUS”). Ya 

antes del Uruguay ya sabíamos que China y Hong Kong no lo podíamos hacer, 

porque los vuelos no iban y a la misma vez tampoco después podíamos salir, 

nos generaba muchos problemas, entonces ahí ya cancelamos China, Hong 

Kong, y en nuestro caso en particular decidimos agregarle esos días que 

teníamos para China-Hong Kong, agregárselos a Sri Lanka y a Filipinas. Sri 

Lanka no era un destino al que íbamos a ir pero dijimos “bueno, nos sobran días, 

vamos a Sri Lanka” (aparece un nuevo zócalo que dice: “VARADOS EN 

INDONESIA SIN PODER SEGUIR VIAJE”) Ahora hace un par de días nos avisan 

que Sri Lanka, que era la opción para usar los días de China, no podíamos sacar 

la visa, entonces tampoco íbamos a poder ir a Sri Lanka. Y ayer, como otra 

medida nos avisan que Filipinas cerró frontera, no podemos entrar a Manila, y 

después al otro día nos dicen que tampoco podemos entrar a ninguna otra isla, 

entonces también nos quedamos sin Filipinas. La verdad es que es un mes 

entero que no sabemos que hacer porque no tenemos otro destino, los vuelos 

los tenemos todos emitidos y la verdad que se ha dificultado bastante. También 

sé que por el coronavirus tenemos algún compañero que está en este momento 

en cuarentena, en particular está en Doha, también sabemos que alguno ha sido 

deportado, y por supuesto, alguno ya se está yendo o se fue a Uruguay.” 

(Min 40:00) 

CS: “El coronavirus es un problema de salud que tiene consecuencias, que tiene 

ese tipo de consecuencias económicas, también sociales, y que se ven en todos 

los países, no están a salvo de esto los países, por más poderosos 

económicamente que sean, de esas consecuencias económicas y sociales para 

hablar justamente de estas otras aristas del Coronavirus recibimos nuevamente 
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a Gabriel Silva desde allá de Los Ángeles de California. ¿Que está pasando allá 

con el tema de económico, por ejemplo?” (Aparece un nuevo zócalo que dice: 

“TRUMP DECLARA EMERGENCIA NACIONAL”) 

GS: “Hola, César. El coronavirus tiene otra cara y la cara es la cara económica. 

La pregunta que aquí muchos se hacen es ¿qué hace más daño? ¿El 

Coronavirus o una familia que se quede sin ingresos por un mes? Aquí la gran 

mayoría de los empleados solo cobran cuando van a trabajar, y cuando no se 

presentan a trabajar no se les paga, y no importa si la compañía les dice que no 

se presenten, tampoco ellos cobran (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“CORONAVIRUS”, y debajo: “DEJA MÁS DE 5.300 MUERTOS EN EL 

MUNDO”). Nosotros tuvimos un caso en una compañía, que un empleado que 

se envió a Italia la semana pasada y regresó el domingo pasado junto con su 

señora y su hijo, nos comentaba que en el Aeropuerto de Roma, antes de 

abordar el avión y antes de hacer migración, se les tomó a cada uno de ellos la 

temperatura, luego procedieron al embarco y cuando llegaron aquí la compañía 

les dijo que se tenían que tomar 15 días, en el caso de él con los gastos pagos. 

pero a su señora que trabaja en una universidad, la cual decidió cerrar por cuatro 

semanas, ella va a quedar sin cobrar, y lo mismo le pasó también al hijo de él 

que le dijeron que tenía que tomarse 15 días pero sin goce de sueldo. Todo esto 

está pasando muy rápidamente, ahora también está pasando, por ejemplo, 

máscaras de este tipo (muestra un tapabocas), las máscaras que se usan para 

protegerse, estas máscaras hace tres semanas atrás costaban 

aproximadamente 2 dólares cada una, hoy no solo que no hay, sino que están 

costando más de 5 dólares cada una. Todo esto está afectando mucho y el 

Gobierno está tratando de tomar distintas medidas. Volvemos contigo al estudio, 

César.” 

CS: “Gabriel, una pregunta con respecto a lo que tú… Me quedé pensando lo 

que me decías, entonces no hay un criterio del Estado, desde el Gobierno de 

Donald Trump de Estados Unidos de que diga “bueno, hay una persona que 

estuvo en otro país, se le va a pagar cuando vuelva aunque no vaya a trabajar”, 

eso no es un criterio, eso queda, digamos, a cuenta del empresario…” 

GS: “Eso queda directamente a cuenta, o queda a la consideración de cada 

empresa, cada empresa tiene un sistema distinto de decidirlo. Por ejemplo, en el 

caso de esta compañía que les decía, esta compañía le va a seguir pagando 
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durante los 15 días que la persona va a estar en la casa. Como te comentaba 

anteriormente, no hay un criterio, pero lo otro que también afecta es que muchas 

compañías en la parte de la construcción trabajanlo que aquí se llama a 

“piecework”, que si no me equivoco ustedes les llaman “a destajo”, esas 

personas tampoco si pueden ir a trabajar van a cobrar ningún tipo de salario 

durante ese período.” 

CS: “Muchísimas gracias, Gabriel.  Estaremos en contacto contigo en los 

próximos días para ver cómo evoluciona esta enfermedad en Estados Unidos 

que justamente tiene consecuencias en todo el mundo, no importa si el país es 

poderoso o si es un país del tercer mundo, o si es un país que está con una 

depresión económica, esto está afectando a todos los países del mundo que 

plantean problemas como el que explicaba Gabriel. Ustedes Siguen con Blanca 

Rodríguez.” 

 

(Min 43:51) 

BR: “Y nos vamos ahora al Aeropuerto de Carrasco nuevamente con Noelia 

Etcheverry. Noelia, una de las decisiones que se tomó esta tarde en esa reunión 

del Presidente de la República con el Consejo de Ministros, con el Congreso de 

Intendentes, es el cierre parcial de fronteras y tomar especialmente recaudos 

con aquellas personas que vienen de los países que tienen casos importantes o 

que están complicados con esta enfermedad a los cuales se les hará un 

seguimiento, seguramente se les recomendará una cuarentena de esos días que 

están establecidos que pueden aparecer los síntomas. ¿Cómo se está 

manejando esto allí, si ha llegado ya?” 

NE: “Bueno, aquí se está manejando con total tranquilidad, hasta ahora las 

autoridades del aeropuerto no se han manifestado al respecto, Hoy lo 

hablábamos también, que el Ministerio recomendaba aislarse a estas personas, 

como decíamos, y ahora se reafirma, estamos hablando de los países de China, 

Italia, Corea del Sur e Irán, aquellas personas que lleguen al país… En este 

momento está llegando un vuelo de Argentina, hace minutos llegó un vuelo de 

Paraguay también desde Asunción. Nosotros queremos reafirmar, porque llama 

la atención que estemos con tapabocas en este momento, el canal ha decidido 

que los periodistas que estemos trabajando aquí en el aeropuerto estemos con 

tapabocas, y es también importante que la gente lo sepa, por eso estamos, no 
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es generar pánico, es responsabilidad, es educación, es prevención porque no 

sabemos si la persona con la que estamos hablando en contacto es portadora o 

no del virus, no lo saben ellos, no lo sabemos nosotros, es simplemente una 

medida de prevención y también el ejemplo para que todos desde nuestros 

hogares, desde donde estemos, tomemos las medidas de prevención 

correspondientes. Voy a acercarme a dos personas que están aquí, veo un señor 

en este momento mientras hablaba contigo, Blanca, que tiene alcohol en gel en 

la mano. Perdón, estamos en vivo para Canal 10, ¿de dónde son ustedes? De 

aquí de Montevideo, vinieron a buscar a alguien…” 

PASAJEROS: “Sí, a mi hija.” 

NE: “¿De dónde viene?” 

PAS: “De Argentina.” 

NE: “Bien, ¿hace cuánto que está allí ella?” 

PAS: “Una semana.” 

NE: “¿Y qué le comento? ¿Cómo es la situación? ¿Cómo está tomando todo 

esto del Coronavirus? En Argentina hay varios casos también…” 

PAS: “Sí, está medio complicada la mano, pero bueno, qué se le va a hacer…” 

NE: “Ella se encuentra bien…” 

PAS: “Sí, ella está bien.” 

NE: “¿Por qué la está esperando con el alcohol en gel?” 

PAS: “Y bueno, iba a traer mascarilla y me olvidé, pero traje el alcohol.” 

NE: “¿Ella se lo pidió o es una medida que toma usted?” (aparece un nuevo 

zócalo que dice: “AEROPUERTO DE CARRASCO”, y debajo: “CUARENTENA 

PARA VIAJEROS DE PAÍSES COMPLICADOS”) 

PAS: “No, nosotros nomás.” 

NE: “¿Ustedes cómo lo están tomando, están extremando cuidados…?” 

PAS: “Y sí, con calma pero con cuidado.” 

NE: “Bien, muchísimas gracias. Bueno, esta es la situación que se vive ahora en 

el aeropuerto, vemos llegar pasajeros, decíamos que el vuelo que llegaba ahora 

era proveniente de Argentina, precisamente de Aeroparque están llegando aquí 

algunos pasajeros y reiteramos, como tú decías, Blanca, se van a extremar los 

cuidados y recomendar a las personas que lleguen desde China, Italia, Corea 

del Sur e Irán a entrar en esta especie de cuarentena. Además de este cierre 

parcial de fronteras todavía no tenemos la información, si se van a extremar los 
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cuidados aquí, si se va a comenzar a trabajar con personal del MSP en el 

aeropuerto reiterando ante la falta de controles que es un reclamo que hacen los 

propios pasajeros, que lo hemos visto durante toda la tarde, pasajeros que llegan 

aquí de países complicados como Italia, que lo pudimos ver y se han retirado del 

aeropuerto sin ningún tipo de control. Lo hablamos con la gente del Aeropuerto 

Internacional de Carrasco y nos dicen que los pasajeros deben manifestar que 

vienen de esos países, en este caso puntual la persona venía de Italia, pasó por 

Chile, se supone que es una información que se debería manejar, hemos hecho 

las consultas pertinentes y seguimos trabajando aquí para ver, en caso de que 

se extremen las medidas, se ingrese a otra fase de protocolos que tenga que ver 

con documentación como declaraciones juradas, también el control de 

temperatura, si es que esto se va a tomar como medida aquí en el Aeropuerto 

Internacional de Carrasco, saber cuándo comenzaría, cuándo se comenzaría 

aplicar aquí en este lugar,” 

BR: “Bien. Gracias, Noelia. Veo que te acomodás la máscara, ¿es molesto estar 

con esa máscara hablando o trabajando?” 

NE: “Sí… Bueno, yo tenía otra recién que obviamente después del primer 

contacto en vivo la descarté como es debido, en una bolsa, la segunda que tenía 

para el otro contacto se me cayó al piso, la descarté y esta me la proporcionó el 

aeropuerto, es la que ellos tienen, aquí en un centro de información que está 

aquí a la entrada tienen alcohol en gel, le dan a sus funcionarios que quieran 

utilizar esta mascarilla, la verdad que es bastante incomoda porque a medida 

que hablo, sube y se me están cerrando los ojos, es muy rígida, y bueno, se me 

dificulta, pero estamos acá para trabajar extremando nuestros cuidados también 

así que no pasa nada, pero sí, es bastante incomoda.” 

BR: “Sí, además de alguna manera lo que se hace en los medios y sobre todo 

en los noticieros es modélico para la población en el sentido de la convocatoria 

a la responsabilidad. Volvemos contigo en cualquier momento, Noelia.” 

 

 

(Min 48:40)  

BR: “Repasamos rápidamente las medidas que hasta el momento se conocen, 

que tomó el Ejecutivo en esa reunión que está manteniendo desde temprano, 

desde las 17 horas con integrantes del Gobierno, con integrantes de los 
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gobiernos departamentales, con el SINAE, veíamos que ya ocurrió también la 

reunión con los líderes políticos, integrantes de la Coalición Multicolor, también 

con el presidente del FA, Javier Miranda, en la cual se les transmitieron a 

grandes rasgos estas tres cosas que seguramente van a estar acompañadas de 

protocolos especiales. Pero en principio, el cierre de fronteras es parcial, esto 

significa que se va hacer un seguimiento y se va a plantear la cuarentena de 

aquellas personas que vengan de países especialmente complicados por este 

tema, seguramente la nómina de esos países se pueda ir incrementando. Cierre 

parcial de fronteras entonces. No se suspenden las clases porque se consideró 

que podía ser más perjudicial, sí la Universidad de la República suspendió por 

una semana las clases para sus estudiantes, es importante que se pongan en 

contacto con la web y puedan ver allí el comunicado porque los docentes y los 

funcionarios están convocados a seguir concurriendo en la medida de lo posible, 

o de lo contrario hacer saber cuál es el la dificultad que tienen y si esta está 

relacionada con la enfermedad, para en ese caso proceder también de acuerdo 

a lo que está establecido. Y sí se suspenden todos los espectáculos públicos 

que estaban previstos para los próximos días, como ustedes saben ya se había 

suspendido el Montevideo Rock y además se vienen en los próximos días una 

serie de actividades importantes que son muy tradicionales en distintas fiestas, 

en distintos departamentos de nuestro país que veremos qué pasa con todo esto 

viendo también cómo evoluciona la presencia de la enfermedad en nuestro 

territorio. Hacemos una pausa y seguimos informando aquí en Subrayado.” 

(Pausa) 

 

 

INFORMATIVO CENTRAL - TERCERA PARTE 

 

(Min 00:37) 

BR: “Nos vamos rápidamente a Torre Ejecutiva con nuestro compañero Martín 

Lees. Martín…” 

ML: “Sí, Blanca. Todavía no ha empezado la conferencia de prensa, de todas 

maneras hay señales de que esto va a suceder de un momento a otro. Tal vez 

hacer alguna precisión, por ejemplo, respecto a la reunión del Presidente de la 

República, Luis Lacalle Pou, con los líderes políticos, que evidentemente se 
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desarrolló luego de finalizado el Consejo de Ministros y la reunión del Sistema 

Nacional de Emergencias. Estaba previsto que antes hubiera la conferencia de 

prensa, la dieran las autoridades del Gobierno, cosa que no sucedió, pero ahora 

sí nos dicen están bajando las autoridades de Gobierno encabezadas por el 

Presidente de la República, aquí van a comparecer el propio Luis Lacalle Pou, el 

Ministro de Salud Pública, Daniel Salinas, y el Secretario de la Presidencia, 

Álvaro Delgado, en su condición de presidente del Sistema Nacional de 

Emergencias. Están llegando también integrantes del gabinete ministerial que 

van a estar acompañando en la mesa de cabecera al Presidente de la República. 

En principio se había dispuesto tres sillas, lo que hacía prever que los voceros 

iban a ser el Presidente, el Ministro de Salud Pública y el presidente del Sistema 

Nacional de Emergencias, pero en este momento están arribando todos y cada 

uno de los integrantes del gabinete ministerial del Doctor Luis Lacalle Pou, a los 

efectos de dar a conocer cuáles son las medidas que el Gobierno va a poner en 

práctica a partir de hoy mismo con respecto a la prevención del Coronavirus, 

medidas que indudablemente en de alguna forma ya adelantó el ex presidente 

de la república y Secretario General del PC, Julio María Sanguinetti, junto con 

Javier Miranda y con Pablo Abdala cuando abandonaron esa reunión ustedes 

tuvieron allí a nuestro compañero Sebastián Giovanelli con esa información 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “GOBIERNO ANUNCIA MEDIDAS POR 

CORONAVIRUS”, mientras se ve en pantalla a todo el gabinete de ministros), 

con esas entrevistas que van a ser complementadas ahora con los detalles 

concretos que van a aportar las autoridades de Gobierno, esta va a ser la 

comunicación oficial, ya Sanguinetti de alguna manera adelantó acerca de lo que 

él definió como el cierre relativo de fronteras, queremos saber cuál es el alcance 

de esta medida que tiene que ver con acciones de cuarentena para aquellas 

personas que vengan de países de riesgo, también la existencia de un centro de 

referencia hospitalario que no mencionó Sanguinetti pero que ha trascendido. Se 

trata del Hospital Militar para eventuales internaciones de personas infectadas 

con el Coronavirus. También habló Sanguinetti acerca de la continuidad de la 

educación, es decir de las clases, sobre todo de la enseñanza primaria y la 

enseñanza media, más allá de que se ha conocido un comunicado en las últimas 

horas de la Universidad de la República anunciando que por una semana iba a 

suspender las clases. Blanca, estamos esperando entonces que comience esta 
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conferencia de prensa, ya está todo el gabinete en pleno, está en representación 

del Congreso de Intendentes la presidenta de este organismo, la intendenta de 

Lavalleja, Adriana Peña, después lo ya conocido, el resto de los integrantes del 

gabinete ministerial que van a acompañar entonces al Presidente, al Ministro de 

Salud Pública y al secretario de la Presidencia en esta comunicación, una 

comunicación que estamos sin dudas aguardando con mucha expectativa desde 

temprano porque esta ha sido una larga reunión que comenzó a las cinco de la 

tarde y que está finalizando ahora con el momento cúlmine de la información que 

va a ser trasladada a la opinión pública, y se espera, sin duda, con mucho interés 

y con mucha expectativa porque, entre otras cosas, se conocerán medidas por 

parte del Gobierno, alguna de las cuales han trascendido, por ejemplo lo que 

tiene que ver con espectáculos deportivos y espectáculos públicos, el fútbol y el 

básquetbol se suspenden, quiere decir que no va a haber actividad… En este 

momento está llegando el Presidente de la República y nos disponemos 

entonces a escuchar la comunicación del Gobierno, la comunicación oficial sobre 

las medidas qué se van a adoptar en torno a la situación que vive el país por el 

Coronavirus… Todavía no comienza la conferencia pero esto ya va a suceder en 

pocos segundos, ya se dispone el Presidente entonces a hacer los anuncios 

correspondientes. 

 

(Min 6:05) 

(Conferencia) 

VOZ DE BIENVENIDA: (Aparece un zócalo que dice: “GOBIERNO ANUNCIA 

MEDIDAS POR CORONAVIRUS”) “Bien, le damos la bienvenida a todos los 

presentes y a quienes nos siguen a través del sitio web de la División 

Comunicación de Presidencial. Les comentamos que en la sala de prensa de la 

Torre Ejecutiva contamos con la presencia del señor Presidente de la República, 

Doctor Luis Lacalle Pou, el Secretario de la Presidencia de la República, Doctor 

Álvaro Delgado, el señor Ministro de Salud Pública, Doctor Daniel Salinas, y los 

integrantes del gabinete en general. Señor Presidente le damos la palabra.” 

LUIS LACALLE POU: “Buenas noches para todos, agradecerles la paciencia y 

la espera. Terminamos dos importantes reuniones, la primera que se está 

llevando adelante de las cinco de la tarde con la Junta Nacional de Emergencia, 

con miembros de la Junta Nacional de Emergencia ampliada, con los ministros. 
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Y la otra que se dio paralelamente con las autoridades de los distintos partidos 

políticos ya que la situación ameritaba compartir la información y las decisiones. 

Estamos en una fase distinta que la que venía atravesando el país, a partir de 

los cuatro casos confirmados, y por ende esa fase amerita un cambio de actitud 

y un cambio de acción por parte del Gobierno. En ese sentido hemos estado 

trabajando bajo recomendaciones de la OMS, hemos estado analizando los 

procesos más exitosos de países que ya vienen teniendo este virus hace varias 

semanas, y en ese sentido hemos tomado algunas decisiones. Obviamente 

adelantamos que no alcanza con las medidas que tome el Gobierno, que ya se 

las vamos a mencionar, que es muy importante contar con la población, con la 

concientización de la misma, con la solidaridad, sabiendo que este virus afecta 

mayoritariamente a los adultos mayores, y en ese sentido el orden de prelación, 

el orden de importancia va a ser aquellos que puedan ser castigados más 

duramente por el Coronavirus. Hemos trabajado sobre cuatro ejes: el eje de la 

introducción al país de personas infectadas, el eje de la transmisión o la 

propagación, el eje del diagnóstico, y obviamente el eje del tratamiento. En ese 

sentido, la primer definición es declarar en forma preventiva la emergencia 

sanitaria. En segunda  instancia, vamos a proceder a un cierre parcial de 

fronteras, implicando esto una cuarentena obligatoria para aquellos pasajeros 

provenientes de países declarados de riesgo o sintomáticos (aparece un nuevo 

zócalo que dice: GOBIERNO DECLARA EMERGENCIA SANITARIA”). Al mismo 

tiempo la prohibición de descenso de pasajeros y tripulantes de crucero. 

Internamente hemos decidido la suspensión de todos los espectáculos públicos 

(“aparece nuevamente el zócalo que dice: “MEDIDAS DEL GOBIERNO POR 

CORONAVIRUS”, y debajo: “SE SUSPENDEN TODOS LOS ESPECTÁCULOS 

PÚBLICOS”), tenemos prevista la suspensión del control de asistencia en todos 

los niveles de enseñanza pública y privada. La exhortación a los ciudadanos que 

presenten síntomas o dudas sobre su situación sanitaria o solicitar asistencia, en 

primera instancia a domicilio y no concurrir necesariamente a un centro 

asistencial de salud. Y por último una campaña de concientización e información 

explicando las características del virus y los hábitos y costumbres necesarias 

para prevenir la propagación. Queremos agregar que estamos ante una situación 

compleja pero la capacidad que tenga la población de asumir esta situación 

siguiendo los lineamientos, sin tomar actitudes que no son recomendadas, 
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entendiendo la seriedad pero con el debido criterio, estamos seguros, como 

siempre lo ha hecho nuestro país, que vamos a poder mitigar fuertemente los 

efectos negativos que están teniendo en otros países del mundo. El Gobierno y 

la ciudadanía, una vez más (aparece un nuevo zócalo que dice: “GOBIERNO 

ANUNCA MEDIDAS POR CORONAVIRUS”, y debajo: “NO SE CONTROLARÁN 

LAS FALTAS EN LA ENSEÑANZA”). Hay en estos días en el mundo ejemplos a 

seguir y de los otros, apelamos a la sabiduría, a la madurez del pueblo uruguayo 

para saber afrontar esta situación. El Gobierno, de manera transparente y 

cotidiana va a informar la evolución del virus, la evolución de los pacientes y 

cualquier otra novedad al respecto. Así que desde ya agradecerles por lo que 

van a hacer, agradecerles a los medios de prensa por la difusión seria de este 

evento que estamos atravesando lamentablemente” (aparece un nuevo zócalo 

que tiene el mismo título que los dos anteriores, y debajo dice: “CIERRE 

PARCIAL DE FRONTERAS”) 

VDB: “Bien Presidente, abrimos un espacio de preguntas, cuatro preguntas. 

PERIODISTA 1: “Gracias, Presidente. Leonardo Luchi de Canal 4. La primera 

medida que están decidiendo ustedes, si la puede ampliar un poco en los 

detalles, qué significa bien declarar la emergencia sanitaria y qué significa el 

cierre parcial de fronteras.” 

LLP: “Claramente lo primero determina una situación país, así como se ha 

declarado emergencia en otros ámbitos o en otros rubros la emergencia sanitaria 

habilita o nos impulsa a tomar las medidas subsiguientes (aparece un nuevo 

zócalo que dice: “CORONAVIRUS EN URUGUAY”, y debajo: “CUARENTENA 

PARA VIAJEROS DE PAÍSES AFECTADOS”). Estos países declarados de 

riesgo sintomáticos, sin entrar en la casuística, básicamente son algunos que la 

propia OMS así lo determina, y son otros en los cuales han habido una 

multiplicidad de casos con los cuales Uruguay tiene contacto diario por 

frecuencias aéreas, etcétera, etcétera. El listado lo van a tener en el comunicado 

ampliado de los países a los cuales estamos haciendo referencia.” 

P2: “Presidente, por aquí, Nicolás González de VTV Noticias. Gracias por estos 

minutos. La pregunta es cómo se va a actuar con las personas que estuvieron 

en contacto con estos cuatro pacientes detectados con Covid-19, o sea, cuál es 

el trabajo que se está haciendo considerando que estas personas vinieron en un 

avión desde Milán y además hay dos de ellos que están en el departamento de 
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Salto y hacia ese punto del territorio se tuvieron que trasladar en algún medio. 

¿Cómo es el tratamiento con ellos? 

LLP: “Le voy a dar la palabra al Ministro de Salud Pública para contestar esto.” 

DANIEL SALINAS: “Bueno, en ese sentido estas personas que hayan estado en 

lo que definimos como contacto directo, a menos de un metro de estos pacientes 

positivos, son potencialmente candidatos a una cuarentena de 14 días, y los 

exhortamos a que si presentan síntomas, concretamente fiebre más algún 

síntoma respiratorio como puede ser dificultad respiratoria, tos seca o rinitis, 

consulten rápidamente con su prestador, y en este sentido exhortamos a que lo 

hagan a nivel domiciliario, especialmente porque de esta manera se evita 

propagar o contagiar o transmitir este virus a pacientes que estén en sala de 

espera, por lo tanto pensamos que esta ha sido una de las medidas exitosas en 

los países caso, el tema de que la consulta se haga en el propio domicilio” 

P3:”Sí, buenas noches, Rafael guardia de Canal 5 TNU. En estas horas se ha 

visto gente que acopia alimentos, acopia determinado tipo de pertrechos, ¿cómo 

se le asegura a la gente que va a disponer de los elementos necesarios para la 

prevención, por ejemplo alcohol, etcétera? ¿Y se puede asegurar la 

alimentación, que no se van a cerrar los comercios como ha ocurrido en otros 

países? ¿Cómo se lleva calma a la gente? 

LLP: “Te agradezco muchísimo la pregunta porque es parte de nuestra 

preocupación. Veíamos fotos en las redes de gente sobrecargando sus compras, 

sus carros, y tiene esto hay que ser solidario (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“MEDIDAS DEL GOBIERNO POR CORONAVIRUS”, y debajo: “PACIENTES 

SOSPECHOSOS CONSULTAN EN DOMICILIO”), hay que ser generoso y saber 

que todos los uruguayos de alguna manera necesitan en estos días abastecerse 

como se hace comúnmente. No estamos ante una situación inminente de ese 

tipo de descripción de situación, y por eso a lo que apelábamos hoy, de manera 

civilizada, madura, asumir que estamos en una situación compleja pero que si 

hacemos lo que debemos hacer y podemos hacer como gobierno y como nación, 

seguramente podamos tener efectos bastante menores a los de otros países. En 

ese sentido, este tipo de actitudes que son comprensibles pero no solo estamos 

tratando desestimular basados en que no hay una necesidad real de que así 

suceda, si hay una necesidad real en algún momento, el Gobierno lo va a decir, 

por eso es muy importante la comunicación que tengamos en estos días. 
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Transparente, clara y verídica. En ese sentido apelamos a la calma, dentro de 

una situación compleja, a la calma de la ciudadanía.” 

ML: “Señor presidente, Martín Lees de Subrayado de Canal 10. Le quiero 

preguntar a propósito de una de las medidas que usted acaba de anunciar y que 

tiene que ver con la suspensión de todos los espectáculos públicos porque eso 

parece que está bien claro, pero también está clara la inquietud, la preocupación 

de mucha gente que no teniendo actividades públicas, tiene sí reuniones, 

encuentros de carácter privado que pueden reunir a mucha gente y que tal vez 

necesitan una orientación, una señal de cómo actuar en ese sentido. Me estoy 

refiriendo incluso a actividades que están programadas y que se está pensando, 

se está anunciando que van a quedar sin efecto.” 

LLP: “La recomendación es suspenderla, claramente. Es más, no sé dónde está 

Sebastián Bauzá que estaba acá con nosotros, estaba hasta este momento 

llamando a clubes deportivos que estaban organizando este fin de semana 

actividades, hay de toda índole, fiestas tradicionales… La exhortación es a no 

juntar gente, a no aglomerar gente. Después podemos entrar en las cifras que 

se manejan, más de 1000… Pero como todo, cuando uno dice una cifra es 

arbitraria, entonces lo mejor es, en estos tiempos, inclusive quién habla, 

abstenerse de reuniones multitudinarias.” 

VDB: “Finalizando esta conferencia de prensa le agradecemos al señor 

Presidente y al resto de las autoridades…” 

LLP: “Vamos a darle la oportunidad de un par de preguntas más.” 

P5: “Gracias, Presidente. Natalia Gold del diario El Observador. La consulta es 

si pueden detallar de qué países específicamente se tienen que tomar 

precauciones para aquellas personas que están regresando a Uruguay. 

DS: “Sí, concretamente los dos casos de Salto provienen de Italia, del norte de 

Italia, más concretamente de Milán, y un tercer caso de Montevideo también 

procede Milán, y un cuarto caso procede también de Barcelona. En ese sentido 

lo que queremos decir es que en este decreto que estamos realizando en este 

momento con el Consejo de Ministros… Los países que Uruguay considera de 

riesgo a estos efectos en este momento, sabiendo que es una situación 

dinámica, no es una situación estática, como lo dijimos antes. En la primera fase 

estamos de alerta y de preparación, ahora es la fase 2 que es riesgo de 

propagación, sin alarma, pero sabemos que cuanto más agudas sean las 
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medidas en este momento, menores van a ser los impactos en la población. Los 

países que pueden ser riesgosos son los siguientes: China, Corea del Sur, 

Japón, Singapur, Irán, Italia, España, Francia, y Alemania, por el momento. Esta 

lista se va actualizar con la dinámica que exige el momento” (aparece un nuevo 

zócalo que dice: “SALINAS: HAY RIESGO DE PROPAGACIÓN”). 

P6: “Hace un ratito nada más Telemundo tuvo la oportunidad de hablar con una 

de estas pacientes que está afectada por el virus y ella de algún modo 

manifestaba una preocupación porque dice que planteó en varias oportunidades 

que quería que se le hiciera este control, este examen y había habido una 

negativa. Quería saber si esto fue un error de procedimientos, si no estaban 

dadas las condiciones, por qué es que se da esta situación.”  

LLP: “Aunque estábamos reunidos, tuvimos tiempo de tomar contacto con esa 

noticia también. Se podrán imaginar que no hemos tenido tiempo para empezar 

a analizar la veracidad o cómo se llevó adelante ese relato, lo vamos a hacer. El 

subsecretario de salud que está sentado ahí, apenas tomamos contacto con esa 

noticia llamó a esta persona, está en contacto, le suministró un médico en las 

próximas horas, pero si ese relato es cierto, veremos. No quiero entrar en la 

casuística porque tengo entendido que ese paciente, esa contagiada es de un 

centro privado, entonces tenemos que analizar si realmente hubo intervención 

de un centro privado o hubo intervención del MSP, o debió haberla. Con mucho 

gusto entre todas las tareas que tenemos ahora, que es prevenir, que es tratar 

de cuidar a la población, también vamos a dar la veracidad de esos hechos, y de 

serlo, vamos a tomar las medidas correspondientes que ustedes se van a 

enterar.” 

P7: “¿Por cuánto tiempo son las medidas?” 

LLP: “Esa es de yapa. Hasta fin de semana santa de turismo esta medida 

preventiva y después estaremos en contacto con la población para analizar 

eventualmente las mismas, el seguimiento u otras medidas. Muchas gracias. 

…Por ley hay una exigencia de que se cumpla con ese aislamiento previsto de 

14 días” 

VDB: “Agradecemos al señor Presidente, al resto de las autoridades la gentileza 

que han tenido para con la prensa, así también la prensa para con nosotros. 

Buenas tardes. Gracias” 
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(Min 22:05) 

BR: “Nos vamos ahora nuevamente, nos quedamos, mejor dicho, en Torre 

Ejecutiva pero nos cambiamos de imagen, nos vamos con nuestro compañero 

Martín Lees que está allí en Torre Ejecutiva, que fue uno de los que le hizo 

preguntas al Presidente de la República y al Ministro de Salud que estuvo allí 

también respondiendo las inquietudes de la prensa… Se están retirando en este 

momento, allí tenemos imágenes, algunos colegas se acercan al Secretario de 

la Presidencia, al Doctor Álvaro Delgado, pero se están retirando ya sin más 

declaraciones. Martín, tú que estabas allí, podemos hacer un repaso de todo lo 

que allí se anunció, de todo lo que allí se conversó y también establecer 

claramente el tiempo que abarcan estás medidas, que lo acaba de aclarar el 

Presidente de la República, y tambipen señalar que es ley mantener la 

cuarentena en aquellas personas que se les haya indicado, y si no lo hacen están 

violando la ley. Te escuchamos, Martín… Mientras tratamos de lograr el contacto 

con muestro compañero Martín Lees, repasamos entonces. Cierre parcial de 

fronteras, eso fue lo que anunció el Presidente de la República junto con el 

Ministro de Salud Pública, se va a estar allí especialmente controlando a las 

personas que llegan de esa lista de países que daba recién el Ministro y que van 

a estar en un comunicado que se va a entregar a los medios (aparece un nuevo 

zócalo que dice: “GOBIERNO DECLARA EMERGENCIA SANITARIA”,  y debajo: 

“UN MES SIN FÚTBOL, BASQUET, CINES Y SHOWS”) y que se va a informar 

a toda la población. Pero rápidamente lo que recuerdo, China, Singapur, Corea 

del Sur, Francia, Alemania, España, Italia están dentro de los países que se va 

a estar controlando el ingreso de pasajeros que vengan de allí, que hayan 

pasado por allí… Allí vemos que se están retirando los diferentes ministros y está 

allí nuestro compañero Sebastián Giovanelli, si no me equivoco, Sebastián… no 

sé si me estás escuchando…” 

SG: “Perfecto, aquí viene Pablo Da Silveira, Ministro de Educación. Bueno, 

quería preguntarle sobre las clases, recién hablábamos con algún líder político 

antes de terminar la reunión, el Presidente de la República manifestó que en 

principio no se va a pedir asistencia pero, ¿es correcto decir que en escuelas y 

liceos las clases se mantienen con el desarrollo normal dependiendo de cada 

hogar, de cada decisión de padre de mandar al niño o no?” 
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PABLO DA SILVEIRA: “Por ahora las clases se mantienen en todos los niveles 

de la enseñanza, lo que se hace, para decirlo bien simple es no se pasa lista, de 

modo que aquellos padres que prefieran que sus hijos no asistan van a poder 

decidirlo sin que eso tenga consecuencias sobre el año lectivo, aquellos que 

estén dispuestos a que sus hijos sigan asistiendo a clase los estarán enviando. 

Vamos a tomar esta medida como una primera medida, si es suficiente eso sería 

perfecto (aparece un nuevo zócalo que dice: “GOBIERNO ANUNCIÓ MEDIDAS 

POR CORONAVIRUS”, y debajo: “NO SE PASA LISTA”), vamos a estar 

evaluando cómo evolucionan las cosas y veremos si eso alcanza o hay que ir 

más allá.” 

 

SG: “¿Y por qué no se suspenden teniendo en cuenta que suspenden sí 

espectáculos públicos y demás? ¿Cuál es la razón por la cual se deja a la libre 

decisión de cada hogar o cada padre mandar a su hijo o no a la escuela?” 

PDS: “Hay razones sociales para no tomar una medida tan drástica y no es 

necesario, piensen ustedes que hay miles de niños uruguayos que almuerzan en 

las escuelas, cerrar las escuelas e interrumpir las clases implica, por lo pronto, 

que esos niños se quedan sin comer. Si llega el momento en el que hay que 

hacerlo, lo vamos a hacer y buscaremos medidas paliativas, pero no estamos en 

la situación en la que sea imperioso hacer eso, si alguien tiene dudas al respecto 

entonces va a tener todo el derecho del mundo de no mandar a sus hijos a clase, 

pero en principio nosotros entendemos que no están dadas las condiciones para 

que sea necesario el cierre, no quiere decir que estemos excluyendo la medida, 

de aquí en adelante significa que lo vamos a ir a evaluando.” 

P2: “La UDELAR, por ejemplo, comunicó que suspende las clases por una 

semana, ¿hay centros educativos que pueden tomar otra determinación 

distinta?”  

PDS: “Sí, por supuesto, lo que está fijando el decreto es un piso mínimo, por 

encima de eso una institución autónoma como la UDELAR, un organismo 

autónomo como ANEP o instituciones privadas, pueden tomar otras medidas 

dado que no se pasa lista, no tiene efectos educativos el hecho de que se cierre 

un establecimiento.” 

SG: ¿”O sea, un colegio o un liceo privado puede decidir cerrar?” 
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PDS: “Puede decidir hacerlo como también, insisto, tal como UDELAR lo hizo, 

un organismo público, puede ir más allá de ese piso que se está estableciendo.” 

P2: “¿Hay recomendaciones para seguir las clases de algún modo vía ceibalitas, 

por ejemplo? ¿Cómo siguen los cursos? 

PDS: “Estamos trabajando en eso, el Plan Ceibal desde hace días se está 

preparando para poder hacer un apoyo a distancia para la mayor cantidad de 

gente posible, hoy es posible la conexión a través de teléfonos celulares, es 

decir, cualquier persona que esté en un lugar donde se puede usar un teléfono 

celular puede acceder a los recursos de Ceibal, los dominios que son edu.uy no 

generan consumo de datos en los números de Ancel y vamos a intentar que lo 

mismo pase en general, de modo que se puede hacer sin costos extras. La idea 

es estar preparados no solo para aquellos que quieran hacerlo hoy, sino 

eventualmente si hay que tomar medidas más drásticas para que pueda hacerlo 

una cantidad muy grande del alumnado.” 

P3: “¿Hay alguna recomendación para que no vayan los niños a clase… los 

papás no lo manden a clase?” 

PDS: “Insisto, de momento no hay una recomendación de ese tipo, lo que hay 

es dejar abierta la posibilidad de que quienes prefieran no mandar a sus hijos a 

clase puedan hacerlo sin que eso tenga consecuencias educativas.” 

P3: “¿Y qué pasa con el papá o la mamá que no manda su chico a la escuela? 

¿No le cuentan las faltas? 

PDS: “Exactamente, es lo que decíamos hace unos minutos, al no pasar lista no 

se generan los efectos que habitualmente se generan cuando se acumulan las 

faltas.” 

P1: “una pregunta, Ministro, que no tiene que ver con su cartera pero sí con todo 

lo que se habló, no se fue tan claro con respecto a cines, teatros… 

“PDS: “Sí, sí, se suspenden los espectáculos de manera general” 

P1: “¿Todos?” 

PDS: “Sí, sí, eso está claramente establecido.” 

SG: “Muy bien, el Ministro de Educación y Cultura, Pablo Da Silveira hablando 

no solamente de su cartera sino también con respecto a los espetáculos 

públicos. Acaba de salir un comunicado tanto de la Asociación Uruguaya de 

Fútbol como de la Federación Uruguaya de Básquetbol de que a partir de 

mañana, como ya un poco lo había dicho Sanguinetti y termina ratificando el 
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Presidente de la República, Lacalle Pou, se suspenden hasta nuevo aviso los 

espectáculos deportivos también en nuestro país.” 

BR: “Sebastián, nos vamos a otra punta de la Torre Ejecutiva con Martín Lees. 

Martín…” 

ML: “Sí, Blanca. Bueno, un poco para sintetizar lo que ha sido esta presentación 

por parte de las autoridades de Gobierno, sobre todo de las medidas que fueron 

anunciadas, y en las que por supuesto se puede sintetizar que se ha declarado 

la emergencia sanitaria en nuestro país en forma preventiva. Hay un cierre de 

fronteras, esto implica cuarentena obligatoria para aquellos pasajeros 

provenientes de países declarados de riesgo o sintomáticos, prohibición de 

descenso de pasajeros y tripulantes de cruceros, suspensión de todos los 

espectáculos públicos, lo decía recién Sebastián en la pregunta que se le hacía 

al propio Ministro Da Silveira (aparece un nuevo zócalo que dice: “MEDIDAS 

DEL GOBIERNO POR CORONAVIRUS”, y debajo: “NO DEJARÁN BAJAR 

TURISTAS DE CRUCEROS”), pero que abarca de alguna manera también 

aquellas reuniones o aquellas organizaciones de carácter privado que se lleven 

adelante, el Presidente Luis Lacalle Pou dijo que lo recomendable es suspender 

este tipo de actividades. Eso, además de una exhortación a los ciudadanos para 

presentar síntomas o dudas sobre su situación sanitaria a solicitar asistencia a 

domicilio y no concurrir a centros asistenciales de salud. Vamos entonces, 

Blanca, a dar por finalizada nuestra cobertura aquí en el piso 1 de la Torre 

Ejecutiva donde se dio esta conferencia de prensa.” 

BR: “Bien, Martín. Gracias. Nos vamos rápidamente otra vez a la puerta de Torre 

Ejecutiva con Sebastián Giovanelli. Seba…” 

SG: “Gracias, Blanca. Está saliendo el Canciller de la República, Ernesto Talvi. 

Bien breve, Ernesto, con respecto a las relaciones de Uruguay con el resto de 

los países de la región en relación a todo el Coronavirus, ¿qué nos puede aportar 

más allá de que nos pidió no hacer declaraciones ron respecto a lo que había 

dicho el Presidente?” 

ERNESTO TALVI: “La cancillería está en contacto permanente con nuestros 

países vecinos y con otros países para seguir de cerca la evolución de este virus 

y para aprender, obviamente, de las experiencias que se han hecho. Y bueno, la 

cancillería en sí misma tuvo que tomar medidas que obviamente no tienen la 

envergadura de las que se acaban de anunciar pero que han sido importantes 
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porque muchos viajeros uruguayos quedaron varados, especialmente 

estudiantes que viajaron con pasaportes españoles e italianos, y que ahora no 

pueden acceder a muchos países y que… en fin, los consulados han hecho un 

esfuerzo muy grande por proveerles pasaportes de emergencia para que puedan 

volver.” 

PERIODISTA: “Canciller, va a haber un cierre parcial de fronteras, lo explicó el 

Presidente, pero me quedaba una duda porque se viene semana de turismo, los 

uruguayos que tienen que salir a Argentina, Brasil, muchos van en ómnibus, en 

avión, ¿qué pasa con ellos? ¿Pueden hacerlo? ¿Están abierta las fronteras para 

ellos?” 

ET: “En este momento la recomendación del Ministro de Salud Pública y del 

Ministerio es que, a menos que sea absolutamente indispensable, se exhorta a 

la ciudadanía a no viajar.” 

SG: “Canciller, la última. Con respecto a los espectáculos públicos, ¿hasta 

cuándo no se pueden desarrollar actividades públicas como deportes, como 

cine, teatro, centros comerciales y demás?”  

ET: “Esto es muy dinámico, como dijo el Ministro de Salud, se va a ir 

monitoreando día tras día por el momento…” 

SG: “¿Por un tiempo indeterminado se podría decir?” 

ET: “Por el momento no hay una fecha, un periodo de tiempo determinado, así 

que nos vamos a ir monitoreando día a día. La convicción plena es que si con la 

colaboración de la ciudadanía, como dijo muy bien el Presidente de la República, 

vamos a poder contener porque estamos en nuestras etapas iniciales de la 

propagación de esto.” 

SG: O sea, hasta después de semana santa y después se ve… lo dijo el 

Presidente,” 

ET: “Hasta después de semana santa rigen muchas de las medidas, la de 

espectáculos públicos se va a ir monitoreando día por día.” 

SG: “Gracias. El canciller de la república, Ernesto Talvi, que en principio pensaba 

no hacer declaraciones pero con gentileza se detuvo ante la cámara de 

Subrayado para explicar algunas medidas que hacen a las relaciones bilaterales 

de uruguay con países limítrofes o también con el resto de los continentes. 

Vamos a acercarnos a Adriana Peña que también está aquí haciendo 

declaraciones, vamos a escucharla.” 
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ADRIANA PEÑA: “… En la medida que la enfermedad se expanda pero por 

ahora son las primeras medidas que se toman estas que se anunciaron. Hay que 

tratar de mantener las manos limpias, la boca, también tratar de no llevarse las 

manos a la cara, por favor.” 

PERIODISTA: “En ese sentido significa también la suspensión de varias 

actividades que estaban previstas en turismo para todo el interior.” 

AP: “Todas las actividades hasta después de la semana de turismo.” 

SG: “Adriana, perdón, Bienvenida a Subrayado, la agarré sobre el final. Decía 

sobre las medidas que tienen que tener en cuenta la población con respecto a 

este panorama sanitario, este Coronavirus, ¿qué nos puede explicar?” 

AP: “¿Cómo podemos evitarlo? Tratando de no estar en aglomeraciones, 

lavándonos las manos, no llevando las manos a la cara y tratar de evitar… Y por 

favor, quién haya  estado en contacto con una persona que ha sido positiva tiene 

que inmediatamente llamar y quedarse en la casa. Ante cualquier situación 

quedarse la casa, no ir a ningún centro de medicina.” 

SG: “Pedir que el médico venga a casa no ir al médico nosotros.” 

AP: “Exactamente, está trabajando el MSP, en el interior Salud Pública no tiene 

atención a domicilio, entonces tienen que llamar inmediatamente porque se está 

trabajando con Salud Pública para que la mutualistas y los centros de atención 

de emergencia son lo que suplan esa tarea (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“MEDIDAS DEL GOBIERNO POR CORONAVIRUS”, y debajo: “PACIENTES 

SOSPECHOSOS CONSULTAN EN DOMICILIO”), Salud Pública hasta hoy no 

tiene. Entonces, esas medidas son esenciales, no hay que crear caos, aquí hay 

cuatro casos diagnosticados en el país que hay que tratar de seguir y tratar de 

evitar que en esta etapa, que es la etapa de contagio, si todos hacemos caso no 

va a continuar. En los países donde se ha hecho todo lo que la OMS ha dicho no 

ha prosperado la enfermedad.” 

SG: “Adriana, una de las personas que tiene Coronavirus manifestó haber estado 

en un casamiento el 7 de marzo, en principio, y según la información que 

nosotros manejábamos, se estaba intentando contactar, bueno, los invitados, 

organizadores y demás, ¿pudo haber algún avance a lo largo de la tarde, a lo 

largo de la reunión que ustedes realizaron al respecto?”  

AP: “Se ha contactado a la gente que ha estado en contacto con esa gente, y la 

que no se ha contactado, hay que tratar de que esa persona sea la que diga, eso 
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es importantísimo. Una medida que se tomó hoy por demás importante en el 

cierre parcial de frontera o como se dice, es que cada persona que viene de un 

país que es de riesgo, esa persona tiene que auto ponerse en un lugar durante 

15 días, se tiene que aislar esa persona, y esa responsabilidad que además es 

una responsabilidad que no es así de por sí, tiene una pena si no lo hace porque 

va a contagiar al resto de la gente.” 

SG: “Gracias, Adriana, muy amable. Adriana Peña también en Subrayado con 

estas medidas qué está tomando el Gobierno y que hace en este caso, por 

supuesto ella es referente de la política del interior, a las personas que residen 

fuera de Montevideo. Recordar algo fundamental que están coincidiendo todos 

los líderes y lo dijo el Presidente la República también, quien se siente enfermo 

o se siente mal, llamar al médico la casa y no ir a un centro asistencial, a los 

efectos de no propagar tampoco esta enfermedad, en el caso de que existieran 

más contagios. Hasta ahora son cuatro, siguen siendo cuatro los casos 

confirmados de Coronavirus en Uruguay.” 

BR: “Gracias, Sebastián Giovanelli. Hasta luego.” 

 

(Min 36:11) 

(Principales cotizaciones de cierre y pronóstico del tiempo) 

 

(Min 37:07) 

BR: “Vemos ahora el resumen de noticias de la jornada.” 

(Compacto) 

NOTICIA 1: (Aparece un zócalo que dice: “LLEGÓ A URUGUAY“, acompañado 

de imágenes del MSP) “Salud Pública confirmó los cuatro primeros casos de 

coronavirus en Uruguay”. 

N2: (Aparece un zócalo que dice: “DESDE MILÁN”, acompañado de imágenes 

del Aeropuerto de Carrasco”) “Los casos confirmados son personas procedentes 

de Milán qué arribaron a Uruguay entre el 3 y el 6 de marzo, están en sus 

domicilios con síntomas leves” 

N3: (Aparece un zócalo que dice: “ARGENTNA EN ALERTA”) “Argentina anunció 

la segunda muerte de un paciente con el virus, se trata de un profesor con 

problemas respiratorios.” 
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N4: (Aparece un zócalo que dice: “VIERNES NEGRO”) “Italia confirmó este 

viernes un récord de 250 pacientes fallecidos en un solo día por el Coronavirus.” 

N5: (Aparece un zócalo que dice: “S.O.S. EE.UU.”, acompañado de imágenes 

del Presidente Donald Trump) “Donald Trump declaró la emergencia nacional en 

Estados Unidos a raíz del avance del Coronavirus.” 

N6: (Noticia sobre el aumento de 2 puntos de IVA para compras con tarjeta de 

débito) 

N7: (Noticia sobre las críticas de Danilo Astori hacia las medidas económicas del 

Gobierno) 

N8: (Noticia sobre dos compras de petróleo a futuro por parte de ANCAP) 

N9: (Noticia sobre un intento de robo frustrado a un comercio de Villa Española 

por parte de la policía) 

T9: (Noticia sobre operativos policiales en Canelones) 

 

(Min 38:24) 

BR: “Quiero decirles que toda la información, todo el repaso del protocolo, todas 

las medidas que se tomaron, ustedes lo van a tener en instantes nada más en la 

página web de Subrayado, así como la actualización, durante todo el fin de 

semana, que se produzca de esa información. De todas maneras les repaso 

rápidamente: cierre parcial de fronteras es la decisión del Gobierno, sobre todo 

control de aquellos viajeros procedentes de los países que tienen situaciones 

complejas con la enfermedad. No se suspenden las clases, los padres pueden 

tomar sus decisiones al respecto porque no se va a pasar lista. La UDELAR 

suspendió por una semana las clases para sus estudiantes y están suspendidos 

todos los espectáculos públicos hasta después de Semana Santa o de turismo, 

y cuando decimos todos, esto incluye las fiestas tradicionales, las fiestas 

populares, esas semanas que se suelen dar durante la semana de turismo, como 

la criolla, como la semana la cerveza, etcétera, todo eso queda suspendido, 

incluido el fútbol, incluido el básquetbol, todo lo que tiene que ver con cine, con 

teatro, todo lo que es espectáculo también está suspendido entonces hasta 

después de semana de turismo. Ya viene festival de cine con Fuerza de ataque 

y La bóveda, más tarde la reiteración de Subrayado en su edición central. 

Muchas gracias por la compañía nos reencontramos el lunes. Que tengan un 

buen fin de semana, cuídense mucho.” (Final) 
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TELEMUNDO (Canal 12) - 13/3/2020 

 

FLASH INFORMATIVO 

 

(Min 5:00) 

(Suena la música del informativo, aparece la pantalla en rojo con la palanra 

“URGENTE” en letras blancas y las pantallas de la escenografía se ven 

exactamente igual) 

ILIANA DA SILVA: “Buenas tardes, interrumpimos la programación para 

contarles una información de último momento (aparece un zócalo que dice: 

“URGENTE”, y debajo: “CUATRO CASOS CONFIRMADOS DE 

CORONAVIRUS EN URUGUAY”). El Ministerio de Salud Pública acaba de 

confirmar los primeros cuatro casos de Coronavirus en nuestro país, se trata de 

cuatro pacientes que ingresaron entre el 3 y el 6 de marzo a Uruguay, habían 

estado en Milán. Para conocer más detalles ya me pongo en contacto con 

nuestros compañeros con los equipos de Telemundo que están trabajando 

desde temprano (la pantalla se divide en cuatro entre el estudio, dos móviles e 

imágenes del Aeropuerto de Carrasco). Xavier Lasarte que está en el MSP, 

Leonardo Silvera que está en la Torre Ejecutiva. Xavier, los primeros cuatro 

casos de Coronavirus, ¿qué dice el MSP a esta hora?” 

XAVIER LASARTE: (Aparece un zócalo que dice: “URGENTE”, y debajo: “LOS 

DOS CASOS DE MONTEVIDEO SON LEVES Y ESTÁN SIENDO TRATADOS 

EN DOMICILIO”) “Exactamente, Iliana, buenas tardes para todos. 

Efectivamente, la confirmación oficial la va a dar el propio MSP en la reunión que 

dentro de media hora se va a llevar a cabo en Torre Ejecutiva a través del 

Sistema Nacional de Emergencia, pero ya está prácticamente confirmado y es 

como ustedes señalaban, cuatro casos de Coronavirus absolutamente 

confirmados, dos de ellos en Montevideo y los otros dos aparentemente en el 

departamento de Salto. Tres de estas personas que tienen Coronavirus, 

aparentemente sí, como ustedes señalaban (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“URGENTE”, y debajo: “MSP HACE CONTROL DE TRAZABILIDAD DE SU 

ENTORNO”), habrían venido de Milán hacia Montevideo. En el caso del 

departamento de Salto, una de esas personas que llegó desde Europa contagió 
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al restante (aparece un nuevo zócalo que dice: “MSP ANUNCIARÁ MEDIDAS A 

TOMAR”) y están todos aparentemente en muy buenas condiciones, sobre todo 

teniendo en cuenta que los casos que se han verificado aquí en Montevideo 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “URGENTE”, y debajo: “LOS CASOS 

CONFIRMADOS SON PROCDENTES DE MILAN”), primero fueron derivados a 

un centro asistencial capitalino, allí se comprobó que si bien tenían el 

Coronavirus podían seguir recibiendo la asistencia a nivel domiciliario. Se 

encuentran estables, en buenas condiciones pero ya en sus propios domicilios. 

Así que entonces en principio los casos, si bien ya son confirmados de 

Coronavirus, aparentemente no revestirían la gravedad que se supuso en un 

primer momento. Reiteramos entonces, dos casos Montevideo con atención 

domiciliaria y otros dos más en el departamento de Salto, confirmación oficial de 

esto que estamos diciendo a partir de la hora 17 en Torre Ejecutiva.” 

IDS: “Bien, muchas gracias Xavier. Voy ya a ponerme en contacto con nuestro 

compañero, Leonardo Silvera, ¿qué está pasando a esta hora en Torre 

Ejecutiva? Contame, Leo, cuáles son las novedades, los comentarios, ¿se 

confirma esta conferencia de prensa a las 5 de la tarde? Porque estaba previsto 

que se reuniera el SINAE con el Presidente de la República.” 

LEONARDO SILVERA: “A las 5 es la reunión del Sistema Nacional de 

Emergencias, allí se va a hablar sobre las medidas que se han tomado y las 

medidas que hay que tomar de ahora en adelante, este Sistema Nacional de 

Emergencias que va a estar ampliado además con la presencia de los ministros 

del Gabinete, de todos los ministros, y también la participación de la jerarquía 

del Congreso Nacional de Intendentes. Después de esta reunión va a ser la 

conferencia, en cualquier momento lo vamos a estar informando aquí en 

Telemundo y en La Tele. También citó el Presidente de la República para las 

18:30 a los presidentes de los partidos políticos, la idea allí es reunirse con los 

representantes políticos de todos los partidos para comunicarles cuál es la 

situación sanitaria del país y también cuáles son esas recomendaciones a tomar, 

tengamos en cuenta que los partidos políticos están en plena campaña por las 

municipales, que se preveía que en esta semana se comenzar a intensificar con 

actos, y la idea del Presidente de la República entonces es que haya una política 

de Estado en esta materia y un acuerdo amplio político para respaldar las 

acciones sanitarias que hay que llevar adelante, ese es el cronograma. Por ahora 
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el clima aquí en Torre Ejecutiva es de tranquilidad aunque pisos más arriba por 

supuesto que hay mucho movimiento, muchos contactos, y dentro de un rato 

nada más aquí estarán llegando las principales autoridades del país para hablar 

sobre el tema.” 

IDS: “Bien, te agradezco mucho, Leo. Recordemos que ayer el Presidente de la 

República (aparece un nuevo zócalo que dice: “URGENTE”, y debajo: “LACALLE 

CONVOCÓ A LÍDERES POLÍTICOS POR CORONAVIRUS”) y el Ministro de 

Salud Pública se comunicaron con el Intendente de Montevideo, con Christian Di 

Candia y decidieron suspender el Montevideo Rock que representaba una 

aglomeración de gente de más de 40 mil personas y se establecieron algunos 

protocolos, lo vamos a repasar también en Telemundo Central. Con respecto al 

ingreso en el Puerto de Montevideo, en el Aeropuerto de Carrasco, la decisión 

de que no bajara ese crucero en Punta del Este, así que vamos a estar atentos 

a todas la información que nos puedan aportar desde ese lugar. Sabemos que 

es una noticia que va a generar y está generando conmoción a esta hora, vamos 

a compartir con ustedes la confirmación oficial (aparece en imagen el tweet oficial 

del MSP confirmando los primeros casos de Coronavirus) a través de las redes 

sociales el MSP dice: “se confirmaron los primeros cuatro casos de coronavirus 

covid-19. Todos procedentes de Milán, habiendo ingresado al país entre el 3 y el 

6 de marzo. Los pacientes se encuentran estables y en domicilio. este Ministerio 

está haciendo el control de trazabilidad de su entorno.” Como nos decía nuestro 

compañero Xavier lasarte (se observan imágenes en el aeropuerto a las que les 

toman la temperatura) desde Salud Pública, una de las personas que llegó de 

Milán se fue a Salto y contagió a su entorno. Les reitero entonces, se están 

confirmando estos primeros cuatro casos, son casos leves, el MSP está 

monitoreando la situación y en Telemundo estamos trabajando desde muy 

temprano para llevarles toda la información a sus hogares. Acá les reitero lo que 

está transmitiendo Salud Pública a través de sus redes sociales, dice que 

finalizada la reunión del SINAE, que les contaba Leonardo Silvera que es el 

Sistema Nacional de Emergencia que fue convocado por el presidente Lacalle, 

que se llevará a cabo esta tarde se van a anunciar las medidas a tomar. 

Seguiremos informando a la población por nuestros canales oficiales (se 

observan imágenes del tweet del MSP), esto dice la cuenta de Twitter del MSP 

a esta hora. Vamos a volver con nuestro compañero Xavier lasarte que está allí 
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en el MSP. Xavier, estaba leyendo un poco la confirmación oficial por parte del 

Ministerio, ¿tenés algún dato más para para aportar? Contame un poco cuál es 

el ambiente que se vive ahí en el Ministerio.” 

XL: “Bueno, con la aparición de esta noticia es como pensar en algo que puede 

no ocurrir pero que científicamente se sabía que iba a pasar y científicamente 

eso pasó, se toma con naturalidad, se toma con tranquilidad pero no sin un dejo 

de preocupación porque evidentemente es una enfermedad, esto es un virus que 

azota a todo el mundo y por eso ya se han tomado las medidas de contingencia 

pertinetes, no es cierto, desde muy temprano en la mañana, concretamente 

desde las 11, ya el Ministro Daniel Salinas estuvo reunido con autoridades del 

Sindicato Médico, posteriormente pasó reunirse también con la Sociedad de 

Infectología Clínica y tampico en la Sociedad Uruguaya de Medicina Intensiva 

porque se desea hacer un relevamiento de cuántas camas de CTI están 

disponibles a los efectos de brindar una mayor atención si es que fuera 

necesario, si es que el Coronavirus puede alcanzar en algunos pacientes una 

gravedad desusada y deban ser internados en CTI. El sistema está respondiendo 

con total normalidad, no hay ningún inconveniente a ese respecto, sabemos que 

se están instrumentando todos los recaudos para que si llegara a sobrevenir un 

paciente más grave con Coronavirus seguramente pueda ser atendido con total 

prontitud. Y bueno, y por supuesto también a la población empezar a reiterar 

todas las precauciones, todos los mecanismos que desde la higiene y el cuidado 

personal deben estructurarse porque ahí está la clave para detener el 

Coronavirus, no hay medicación, no hay vacunas, solamente los cuidados 

personales, la higiene también a nivel personal, esa es la valla, esa es la muralla 

para detener al Coronavirus y se trata de concientizar a la población para que 

empiece a tomar estos hábitos higiénicos, que si ya los tiene, que los robustezca, 

porque realmente esa es la única forma para detener al Coronavirus. Reiteramos 

que minutos nada más ya sale el Ministro de Salud Pública, Daniel Salinas, hacia 

Torre Ejecutiva, allí seguramente informará a los demás secretarios de Estado y 

al propio Presidente de la República, Luis Lacalle Pou, acerca de la dimensión 

que está tomando esta enfermedad, pero ya se está articulando un plan de 

contingencia para que todo funcione a la perfección y todo funcione con total 

normalidad. Así que seguramente las reuniones van a seguir, inclusive nos 

hacían notar que ya están presentes también aquí en el MSP integrantes de la 
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Junta Nacional de la Salud y también integrante de las mutualistas, porque las 

mutualistas evidentemente quieren saber a qué atenerse con respecto a todos 

estos casos y obviamente quieren tener una hoja de ruta, por así decirlo, un 

camino a seguir a los efectos de tratar de ir mitigando esta situación que se 

genera con el Coronavirus que ya está en nuestro país, y ahora empezamos no 

a lamentar que esté si no a tratar de combatirlo en toda su extensión.” 

IDS: “Gracias, Lasarte. Vuelvo ahora con nuestro compañero Leonardo Silvera 

que está en Torre Ejecutiva. Vamos a reiterar entonces, Leo, lo que estaba 

previsto, la conferencia de prensa, esta reunión del SINAE queda a las 5 de la 

tarde pero quizás se puede adelantar o generar algún hecho ante esta 

confirmación.”  

L: “En realidad lo que está previsto es la reunión a las 5 de la tarde, no tiene 

sentido hacer una conferencia antes de que se reúnan, allí hay especulaciones 

con el horario pero la reunión empieza a las 5 de la tarde, faltan 20 minutos, 

antes no va a pasar nada por aquí, el Presidente estaba en viaje hacia la Torre 

Ejecutiva. Recordemos que esta mañana estuvo en el lanzamiento de la zafra 

de arroz en Bella Unión, estaba volviendo vía aérea y mientras hizo todos estos 

contactos para convocar a lo que es la junta Nacional de Emergencias, es por 

encima del SINAE, incluye al SINAE pero también a todos los ministros. 

Precisamente eso es lo que está convocado aquí para las 5, alguno de los 

jerarcas, como vemos, ya están ingresando, pero también son jerarcas que 

trabajan aquí, así que por lo tanto no es nada sorpresivo. Van a estar llegando 

entonces en el transcurso de estos minutos para esta reunión a las 17 horas, 

luego va a haber una conferencia de prensa y además el Presidente convocó a 

los titulares de los partidos políticos para las 18:30, para informarles de estas 

medidas y también abrir ese discurso, ese diálogo político, a los efectos de que 

haya una amplitud de respaldo a políticas sanitarias que hay que implementar a 

partir de ahora.” 

IDS: “Bien, gracias, Leo. Vamos a estar atentos a todo tu trabajo. Bien, vamos 

cerrando esta información de último momento, les decimos que estamos 

trabajando para llevarles toda la información y, si así lo requiere la noticia, 

volveremos a interrumpir la programación. Les reitero, el MSP acaba de 

confirmar los primeros cuatro casos de Coronavirus en nuestro país. 
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(La cámara se va hacia la palabra “URGENTE” que está en las pantallas de la 

escenografía del estudio y finaliza el flash informativo) 

 

 

 

PRIMERA PARTE 

 

(Min 0:00) 

(Aparece la pantalla dividida en cuatro: el estudio del canal, móvil en la sala de 

conferencias de la Torre Ejecutiva, móvil en la puerta de la misma, y móvil en el 

aeropuerto) 

MR: (Aparece un zócalo que dice: “CUATRO CASOS DE CORONAVIRUS 

CONFIRMADOS EN URUGUAY”, y debajo: “LACALLE POU ESTÁ REUNIDO 

CON EL SISTEMA NACIONAL DE EMERGENCIA”, mientras se observan 

imágenes de los diferentes ministros en reunión rodeados de fotógrafos) 

“…Ministerio para articular lo que va a ser un plan de acción inmediata de cara 

a la confirmación de estos cuatro casos que se conocieron hoy sobre las 16 

horas. Estamos esperando esa conferencia de prensa en la que efectivamente 

se van a dar a conocer las medidas que se pondrán en marcha de forma 

inmediata (aparece un nuevo zócalo que dice: “CORONAVIRUS: CUATRO 

CASOS CONFIRMADOS EN URUGUAY”, y debajo: “SINAE ANUNCIA 

MEDIDAS TRAS REUNIÓN URGENTE CON EL PRESIDENTE”). Y en lo que 

tiene que ver con información referente a esos cuatro casos, que hoy se supo se 

trata de dos personas que se encuentran en Montevideo y dos en Salto, se ha 

informado del MSP que son personas que están en buen estado de salud y que 

han sido aisladas, y se está estudiando todos los contactos que han tenido desde 

el 3 al 6 de marzo que fue cuando esas personas ingresaron al país procedentes 

de Italia. Así que todos estamos a la espera de las palabras del Presidente de la 

República y de los integrantes del Sistema Nacional de Emergencia (vuelve el 

zócalo de la confirmación de los cuatro casos de Coronavirus en Uruguay) para 

saber cómo se sigue de aquí en más, qué cosas van a cambiar a nivel del 

aeropuerto, a nivel de la educación, a nivel de los deportes, todas aquellas cosas 

en las cuales pueda haber posibilidades de propagación de una enfermedad que 

hasta ayer no estaba en el país pero que hoy se sabe que ya está presente.” 
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ML: “Y ahora nos vamos en vivo a la Torre Ejecutiva con Leonardo Silvera. Leo, 

¿cómo te va? Buenas tardes. ¿Qué ambiente se respira ahí en casa de 

gobierno?” 

L: “Bueno, ambiente de tensión. Por un lado se sabía que este virus iba a llegar 

y la comunicación está en el medio, la exageración y la minimización del 

problema son parte precisamente de las cuestiones más complejas que hay, 

entonces quieren dar un mensaje claro a la población y por eso llamaron a esta 

junta de emergencia que está compuesta por el Sistema de Emergencias por un 

lado, pero también la integran todos los ministros y el Congreso de Intendentes. 

Pero además, el Presidente de la República citó a los principales líderes de los 

partidos políticos, de todos los partidos, y es así que aquí ya llegaron Javier 

Miranda del Frente Amplio, Pablo Abdala del Partido Nacional, Edgardo Novick 

del Partido de la Gente y también Ivan Posada del Partido Independiente, y se 

espera que llegue el ex presidente Julio María Sanguinetti en minutos a esta 

reunión que fue convocada primero 6:30 pero que ahora se postergó para las 19 

horas porque se postergó también o se alargó esa reunión de la Junta de 

Emergencias. El clima aquí es de mucho movimiento, muchos contactos, y 

también de elaboración de esas medidas. La idea original de esta conferencia 

era contar lo que se había hecho hasta el momento y en qué fase se estaba en 

Uruguay, pero en la tarde al conocerse estos primeros cuatro casos del virus se 

agrega ese elemento, se pasa a otra fase y las medidas se van a dar a conocer, 

estimamos que en minutos.” 

ML: “Cuando haya novedades por ahí en la puerta de la Torre Ejecutiva volvemos 

con vos. Hasta Luego.”  

AS: “Bueno y ahora vamos al aeropuerto porque ahí hay todo un protocolo que 

se está activando, que está en funcionamiento. Las autoridades han sido 

clarísimas, la principal observación está en el Aeropuerto Internacional de 

Carrasco. Iliana, ¿cómo están las cosas a esta hora de la jornada? Contanos por 

favor.” 

ILIANA DA SILVA: (Aparece un zócalo que dice: ACTIVARON PROTOCOLO 

PARA PREVENIR CORONAVIRUS”) “¿Qué tal? ¿Cómo están compañeros? 

Bueno, aquí se activó este plan de contingencia y a esta hora están llegando 

distintos vuelos, fundamentalmente a esta hora de la región. En estos momentos 

están saliendo pasajeros que vienen de Chile (se observan imágenes de los 
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movimientos en el aeropuerto) y lo que sí podemos observar es que mucho de 

los pasajeros bajan con tapabocas y también el personal que está trabajando 

aquí en el aeropuerto de Carrasco con tapabocas (aparece un nuevo zócalo que 

dice: “PLAN DE SEGURIDAD PARA PREVENIR INGRESO DE 

CORONAVIRUS”, y debajo: “PASAJEROS SOSPECHOSOS SON AISLADOS 

EN SALA SANITARIA”), y bueno, hay mucha expectativa por los anuncios que 

se vayan a realizar en la Torre Ejecutiva para saber cómo se sigue, porque a 

esta hora el protocolo que se ha activado aquí es en caso de que un pasajero 

que viene en viaje manifieste que tiene síntomas y ahí recién se activa el 

protocolo, que ese paciente es aislado en el vuelo, después cuando llega aquí al 

aeropuerto está previsto que hay 24 horas un equipo de médicos por parte de 

Salud Pública que se ocupan de ese paciente, de aislarlo, pero hasta ahí llega 

ese protocolo. Qué pasa ahora por ejemplo cuando están llegando aquí los 

pasajeros que pudimos preguntarles a algunos, no hay ningún tipo de control, 

por ejemplo de fiebre o simplemente los pasajeros tienen que manifestar, ahí 

esta la responsabilidad y la voluntad del pasajero de decir y manifestar si tiene 

algún tipo de síntoma. Después no hay ningún tipo de control estricto a la hora 

de llegar a la terminal del Aeropuerto de Carrasco, solamente si el pasajero lo 

hace, si manifiesta, si dice algo.” 

AS: “Sí, decías vuelos de Chile ahora, claro, uno se imagina vuelos de otros 

países más complejos, ahí la cosa puede cambiar notoriamente. Básicamente 

en este caso decimos Chile, y bueno, depende del pasajero si dice o no.” 

IDS: “Por ejemplo en este vuelo que llegó de Chile muchos pasajeros venían de 

Europa y triangularon, triangularon en Europa, Santiago de Chile - Santiago de 

Chile, Montevideo, y más tarde me estuve fijando que vienen muchos vuelos de 

San Pablo que también es un punto de mucha conectividad y donde se hace 

escala pero vamos a repasar sí el protocolo que está establecido por parte del 

Aeropuerto de Carrasco ante esta situación que yo les contaba, un pasajero que 

manifiesta que tiene síntomas.” 

(Compacto de la noticia) 

Se observan imágenes del aeropuerto) 

VOZ DEL COMPACTO: “El procedimiento se implementa cuando se sabe que 

una persona tiene síntomas que lo vinculen con el Coronavirus (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “EL PROTOCOLO POR CORONAVIRUS”, y debajo: 
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“ESTÁ ACTIVADO LAS 24 HORAS DEL DÍA”). Inmediatamente los médicos de 

Salud Pública ingresan al avión una vez aterrizado y trasladan al pasajero y a un 

radio que son dos filas adelante, dos hacia atrás y dos laterales de los pasajeros 

que están a su alrededor. Se los instala en una sala especialmente 

acondicionada e higienizada, y se realizan los estudios correspondientes para 

corroborar si tiene o no Coronavirus (aparece un nuevo zócalo que dice: “EL 

AEROPUERTO DISPONE DE UNA SALA ESPECIAL”, y debajo: “LOS CASOS 

SOSPECHOSOS INGRESAN A LA SALA ACONDICIONADA”). El MSP es quien 

está a cargo del protocolo en el aeropuerto y tiene una guardia las 24 horas del 

día pudiéndose activar en cualquier momento. Por otra parte, los pasajeros que 

ingresan a nuestro país se encuentran con banners y una pantalla dispuestos 

por el MSP donde se indican los cuidados que hay que tener para no contraer 

Coronavirus u otra enfermedad respiratoria (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“EL PERSONAL DEL AEROPUERTO TIENE ELEMENTOS DE 

PREVENCIÓN”). A su vez, el personal del aeropuerto cuenta con elementos de 

prevención, como guantes, tapabocas, alcohol en gel, hipoclorito y termómetros, 

además ya se realizaron charlas y capacitaciones sobre el Coronavirus al 

personal aeronáutico.” 

 

(Min 6:56)  

AS: “Bueno, Iliana, contanos un poquito porque en estos controles que se 

realizan y de la gente que va llegando, hoy tuvimos un caso de activación de 

protocolo, ¿no?” 

IDS: “Sí, se activó ese protocolo (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“ACTIVARON PROTOCOLO POR UN PASAJERO CON SÍNTOMAS”, y debajo: 

“MÉDICOS DE SALUD PÚBLICA DESCARTARON QUE FUERA 

SOSPECHOSO”), estuvo trabajando nuestra compañera Ximena donde ante la 

llegada de un pasajero que manifestó que tenía síntomas, que tenía dudas, 

inmediatamente se activó. Vamos a repasar y ahora voy a buscar un poco de 

información bien detallada de dónde vienen los vuelos y les cuento otros 

detalles.”  

 

(Compacto de la noticia) 

(Se vuelven a observar imágenes de personas circulando en el aeropuerto) 
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VDC: “En la madrugada de este viernes llegó un avión procedente de Panamá 

con un pasajero que tenía síntomas sospechosos de Coronavirus (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “CORONAVIRUS: EL AEROPUERTO ACTIVÓ EL 

PROTOCOLO”, y debajo: “SE DESCARTÓ EL CASO DEL PASAJERO 

PROCEDENTE DE PANAMÁ”), inmediatamente se activó el protocolo sanitario 

en el Aeropuerto de Carrasco. Los médicos de Salud Pública, en conocimiento 

del caso, antes de que aterrizara el avión dispusieron el procedimiento pautado 

por el Ministerio, esperaron que aterrizara el avión y luego los médicos subieron 

al mismo, el pasajero sospechoso fue aislado al igual que la gente que estaba a 

su alrededor, se los trasladó a una sala que fue especialmente acondicionada y 

preparada para atender los casos sospechosos de Coronavirus.” 

LUIS VIZCANO (CANDYSUR): “Se transportaron en el ómnibus de Candysur, se 

llevaron a un sector del aeropuerto y ahí se los aisló hasta comprobar de que 

realmente no era positivo.” 

PERIODISTA: “¿La persona de Candysur también se le hizo los estudios del 

caso o no?” 

LV: “No, la persona de Candysur se le proporciona todo. El que toma las medidas 

sobre la gente que viene con síntomas o algún posible síntoma es la sanidad del 

aeropuerto, o sea el aeropuerto en sí. Nosotros lo que hacemos es prestarle un 

servicio, nada más.” 

VDC: “Luego de los estudios epidemiológicos se descartó que el pasajero con 

síntomas y los de alrededor tuvieran el Covid-19, por lo tanto los dejaron retirarse 

del aeropuerto.” 

 

(Min 8:53)  

AS: “Bueno, Iliana, me imagino la atención por los vuelos que están en llegando, 

los que han llegado ya sabemos, pero los que vendrán en el resto de la jornada 

porque algún vuelo de Europa hay.” 

IDS: “Está previsto en las próximas horas, de acuerdo a la información que está 

en la pantalla, hay provenientes de San Pablo, de Asunción, de Santiago de Chile 

y de Panamá. Esos son los vuelos que puedo visualizar a esta hora en la 

pantalla, pero voy a hablar con la gente del aeropuerto para que nos cuente un 

poco más de detalles, pero sí lo que les puedo decir y acá vamos con la cámara 

de Mauricio, hay gente que está esperando con cierta tranquilidad, quizás no hay 
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tanta gente como habitualmente uno puede esperar con la llegada de algún 

vuelo, pero bueno (se observan imágenes en vivo del aeropuerto con la cámara 

que lo recorre), cuando llegamos hace un ratito estaba llegando ese vuelo de 

Santiago de Chile y lo que sí pude visualizar es mucha gente con tapabocas y 

gente también esperando con tapabocas como una medida de prevención que 

ustedes después más adelante van a aportar la información, si es efectiva, no es 

efectiva, pero bueno, yo voy a hacer las consultas del caso porque también está 

bueno hacerlo, porque por ejemplo hace un rato uno de los pasajeros que 

llegaba, llegaba este desde Roma, él tenía tapabocas, pero bueno, voy a hacer 

las consultas también al aeropuerto con la sanidad a ver qué pasa con nosotros, 

con los periodistas, con los comunicadores que estamos como expuestos a esta 

situación de intentar llevar testimonios, de ese contacto que tenemos a la hora 

de entrevistar porque es una duda que realmente me lo planteaba incluso gente 

del personal de acá, me decían “pero no tenés tapabocas”, pero bueno, es algo 

que lo vamos a consultar. Pero sí ese detalle, yo te podría decir que acá es 

tranquilidad, mucha tranquilidad por parte también del personal, como que tienen 

la situación controlada.” 

AS: “Si uno ingresa en la web del Aeropuerto Internacional de Carrasco a esta 

hora y aparece mucha información con respecto a la prevención del Coronavirus 

y también que los próximos vuelos son después de las 20 horas, un poco la línea 

de lo que tú marcabas, los vuelos que llegan pero recién 20 horas 

aproximadamente. Iliana, estamos atentos a ti, en cualquier momento volvemos 

porque seguramente vas a tener mucho más para contarnos. Como hemos 

dicho, el Aeropuerto de Carrasco, lo han dicho las autoridades sanitarias de 

nuestro país, es considerado uno de los lugares de mayor concentración por los 

vuelos que pueden llegar de las zonas con mayores problemas. Volvemos en 

cualquier momento, Iliana. Hasta luego.” 

 

(Min 11:45) 

ML: “Un crucero proveniente de Argentina con más de 2000 turistas no pudo 

ingresar hoy al puerto de Punta del Este y tuvo que seguir de largo rumbo a 

Santos. Ya está Celso Cuadro, nuestro corresponsal en el este, para contarnos 

más detalles. Te vemos ahí en la costa de nuestro principal balneario, Celso. 

Buenas tardes.” 
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CELSO CUADRO: “Hola, buenas tardes, Mariano. Saludos para todos (aparece 

un nuevo zócalo que dice: “IMPIDEN DESCENSO DE PASAJEROS DE UN 

CRUCERO EN PUNTA DEL ESTE”). Efectivamente, esta noticia cayó como un 

verdadero balde de agua fría fundamentalmente para las personas que estaban 

aquí esperando el crucero (se observan imágenes del crucero) porque hay que 

darle mucho servicio, entre otras cosas por supuesto, todo lo que tiene que ver 

con los City Tours, estaban todas las empresas, estaban los vehículos, estaban 

los taxis, los remises, los ómnibus, pero bueno, el crucero nunca llegó aquí a 

lograr desembarcar a muchos turistas que iban a conocer Punta del Este por 

primera vez. Muchos de ellos eran ciudadanos brasileños, hay que decirlo, la 

mayoría de estas 2800 personas que iban arriba del crucero, de turistas, son en 

su mayoría brasileños. Había argentinos, había algún uruguayo también y algún 

europeo, por eso es que en definitiva se toma esta decisión que fue tomada 

durante la madrugada, a las 2 de la mañana le sonó el teléfono al prefecto de 

Punta del Este y le informaron que el crucero no podía desembarcar turistas, o 

sea que la operativa quedaba a partir de ese momento bloqueada, el MSC 

Poesía llegó inclusive hasta la Bahía de Maldonado, estaba todo el operativo, 

estaba todo, pero bueno, la Prefectura le Informa al capitán del barco que no 

puede hacer esa operativa. Pero además vean ustedes, Mariano, este crucero 

traía un práctico de Puerto que había salido con el propio barco y que no había 

podido desembarcar a la salida del Puerto de Buenos Aires, la idea era 

desembarcarlo acá en Punta del Este, tampoco lo pudieron desembarcar, no se 

podía acercar ninguna embarcación al MSC Poesía. Bueno, a partir de ese 

momento comenzaron un montón de negociaciones, idas y venidas, inclusive se 

trató de hacer que el propio crucero no llegara a Punta del Este pero pudiera 

desembarcar al piloto mercante y a algunos pasajeros que querían bajar y demás 

en Montevideo, por lo menos para así utilizar los City Tours y más. Bueno, esto 

no se logró y a media mañana la orden fue categórica, el MSC Poesía tenía que 

partir, como tú bien lo decías, hacia el puerto de Santos a donde va ahora hacia 

allá con ese rumbo. El representante de MSC Cruceros, Roberto González, se 

vio sorprendido por esta medida en parte porque no se esperaba (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “COMPAÑÍA DE CRUCEROS NO HABÍA SIDO 

ADVERTIDA”) y contó más temprano a Telemundo un poco las reacciones 

cuando se entera de la noticia de lo sucedido.” 
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(Compacto de la noticia) 

ROBERTO GONZÁLEZ: “Nosotros no estábamos al tanto de eso (aparece un 

nuevo zócalo con un entrecomillado que dice: “NO ESTÁBAMOS INFORMADOS 

DE LA DECISIÓN”), hasta ahora no ha habido ningún problema, en el caso de 

MSC no hay ninguno con Coronavirus yo creo que se podían haber dejado 

desembarcar.” 

PERIODISTA: “¿Hay alguna molestia con las autoridades uruguayas por esa 

decisión?” 

RG: “No,yo no digo molestia, yo lo que digo es evidentemente no estábamos 

informados y cuando nos informaron ya el crucero prácticamente estaba 

llegando.” 

P2: “¿Qué controles se han hecho a los pasajeros para definir si están 

contaminados o no con Coronavirus?” 

RG: “Y bueno eso entra dentro del protocolo que le entregamos a las autoridades 

que lo tienen ahí, pero de hecho a cualquier pasajero se le toma la temperatura, 

después tenemos un equipo de médicos a bordo también así que hay muchos 

controles.” 

P3: (Aparece un nuevo zócalo que dice: “CRUCERO NO PUDO HACER 

ESCALA EN PUNTA DEL ESTE”, y debajo: “LA COMPAÑÍA AFIRMA QUE 

REALIZA LOS CONTROLES A BORDO”) “Ustedes van a seguir llegando a 

Punta del Este, ¿no les han dicho de acá en el Ministerio “no lo hagan porque no 

van a poder atracar En Punta del Este?” 

RG: “Estamos a la espera del anuncio de las autoridades, si las autoridades 

dicen “no se puede ir más a Punta del Este” el crucero no vendrá a Punta del 

Este, si dicen que sí, vendrá.” 

ML: “Está claro, Celso, que no lograron desembarcar, que no les permitieron 

bajar a puerto por un tema de infraestructura porque, ahora Aldo nos va a contar, 

que acá en Montevideo sí entró un crucero en las últimas horas.” 

CC: “Hay una diferencia importante que muy bien tú lo estás mencionando por 

allí, Mariano, y tiene que ver con la infraestructura que tienen los cruceristas 

cuando bajan de Montevideo y no así aquí en Punta del Este, porque aquí bajan 

a través de tenders, en Montevideo bajan a través del propio muelle, aquí no se 

podía armar toda una estructura para atender a esa cantidad de gente y para dar 

las garantías en definitiva de que pudiesen ser atendidos uno por uno y tratar de 
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establecer si no es que había alguien con Coronavirus, por lo tanto fue una 

maniobra que se descartó en plena madrugada y allí es que viene esa orden de 

que el MSC poesía no podía ingresar a la, vamos a decir, a la Bahía de San 

Fernando o por lo menos desembarcar a los turistas, no exactamente porque se 

bajan a través de los tenders.” 

ML: “Celso, ¿se puede decir que esta es la primera consecuencia económica 

fuerte para una temporada ya difícil en Punta del Este?” 

CC: “Bueno, hablamos hoy con muchos de los operadores que tienen a su cargo 

acá los City Tours y demás y nos decían eso, si bien la temporada no fue para 

nada buena, esto es lo que les va dando un respiro por lo menos en estos días, 

y la verdad era algo que no esperaban. Fijate, toda esa cantidad de ómnibus que 

observan ustedes allí en las imágenes que sacaron nuestros compañeros hoy 

más temprano aquí, que tomaron en el Muelle de La Pastora, estaban cargados 

de combustible, los remises también, las camionetas, los City Tours, es decir, ya 

prácticamente va quedando el remanente, el final de la temporada y es lo que 

aprovechan los operadores turísticos para por lo menos allí tratar de ir liquidando 

el verano, pero les va dejando algún dinero. Eso era lo que nos decían, por eso 

había mucha expectativa por la llegada de este crucero. Hay que decir, Mariano, 

también, que este mismo crucero va hasta Brasil, puerto de Santos, recorre otros 

puertos allí en Brasil y vuelve el martes. Ahora hay que establecer y acá hay una 

incertidumbre importante por tratar de establecer en definitiva si es que va a 

poder ingresar acá y si van a poder bajar los pasajeros cuando regrese el día 

martes. Pero además hay siete escalas más previstas, por lo tanto es un tema 

que también está sobre la mesa y de mucho análisis porque quedan algunas 

escalas y hay una infraestructura armada en relación a todo esto para dar el 

servicio a los turistas, recordemos que bajan muchas veces cerca de 2 mil 

turistas y hay que atenderlos. Y bueno, se arma toda una estructura importante 

pero lo cierto es que fue si se quiere, como tú bien lo decías, este primer golpe 

a la economía a través del Coronavirus y su repercusión directa aquí en Punta 

del Este.” 

ML: “Celso, gracias. En un rato volvemos con vos por ahí. Hasta luego” 

 

(Min 18:16) 
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AS: “Nos ubicamos en Montevideo, estamos en la Torre Ejecutiva con Leonardo 

Silvera que está atento a todo lo que tiene que ver con la parte política en este 

caso, por los líderes políticos que van a recibir una comunicación directa de 

Presidencia de la República por estos cuatro casos y lo que puede venir de aquí 

en más, y Mariana Retén que está a la espera de todo lo que tiene que ver con 

los datos sanitarios. Mariana, me quedo contigo un ratito para que nos cuentes, 

por lo visto aún no llegaron las autoridades, desde las 5 de la tarde están 

reunidos, son casi las 7, indudablemente hay mucha información de por medio, 

mucha conversación…” 

MR: “Bueno, tal cual tú lo planteás, Aldo, una reunión en la cual se espera una 

conferencia de prensa en la cual van a haber anuncios concretos, medidas, 

probablemente restricciones hasta lo que ahora era una vida normal en el país 

porque estábamos libres de casos de Coronavirus. Bueno, eso cambió, hoy se 

confirmaron cuatro casos y eso ha hecho que las autoridades se reúnan con 

todas aquellas carteras, con todos aquellos ministerios que evidentemente 

hacen a la vida del país, tienen que ver con el turismo, tiene que ver con la salud, 

tiene que ver con la educación, tiene que ver hasta con el deporte, por eso esta 

reunión es clave para que se conozca cómo se sigue de ahora en más una vez 

que el ingreso de la enfermedad fue confirmado (La pantalla se divide en cuatro: 

el estudio, dos móviles e imágenes relacionadas con la pandemia). Una reunión 

en la cual también están representados los diferentes departamentos porque 

recordemos que de estos cuatro casos hay dos que se ubican en Salto y dos 

aquí en Montevideo, por lo tanto la reacción de este Sistema de Emergencia 

tiene que ser fuerte, tiene que ser clara. Y en aquellos casos donde ya está 

confirmado, como Montevideo y en Salto, bueno, quizás las medidas se 

extremen. Todo eso lo vamos a conocer una vez que el Presidente baje aquí a 

dar una conferencia de prensa que es muy esperada para saber cuáles son las 

medidas que se toman de ahora en más. Lo conoceremos en breve. También 

hay una reunión política de la cual probablemente Leo tiene más para contarles.” 

AS: “Sí, vamos a hablar con Leo también para que nos cuente eso, porque 

además en las últimas horas ha sido una sucesión de anuncios con respecto a 

eventos en los cuales puede haber más de mil personas que no corren, 

básquetbol sin público, fútbol sin público, no Montevideo Rock… Leo, a ver, 

estamos a la espera de la comunicación política que va a venir después de esta 
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conferencia de prensa, ¿qué tenés para agregarnos? Si es que ha pasado algo 

por allí.” 

L: “Sí, efectivamente. Después que termine la reunión de la Junta de Emergencia 

se va a hacer esa conferencia pero el Presidente en paralelo también quiere 

tener un contacto con los principales dirigentes de los partidos políticos, es así 

que hasta aquí ya llegaron Novick del Partido de la Gente, Abdala por el PN, 

Miranda por el FA, Sanguinetti por el PC, Posada por el PI y también César Vega 

por el Partido Ecologista Radical Intransigente, está faltando la representación 

de Cabildo Abierto, todos fueron convocados por el Presidente de la República 

para comunicarles a los líderes de los partidos cuáles son las medidas que se 

van a tomar a partir de ahora cuando se pasa a otra fase del combate 

epidemiológico ya con casos en nuestro país. Los dirigentes estuvieron 

conversando brevemente con nosotros aquí y nos decían que los habían 

convocado, simplemente les habían dicho que era por este tema y para 

conversar sobre esas medidas, todos dijeron que luego de la reunión 

seguramente puedan tener también cosas para comentar. La idea del Presidente 

de la República es tener un amplio apoyo político en estas medidas que engloban 

a múltiples ámbitos de la actividad, tanto pública como privada, como decía 

Mariana y que haya entonces un respaldo, una espalda política a la hora de 

anunciar lo que se quiere sea una política de Estado más que de Gobierno” (la 

pantalla sigue dividida en cuatro, con los tres móviles y el estudio). 

AS: “Tú sabes que es muy importante esa definición que acabás de poner sobre 

la mesa, “política de estado” porque a nivel global justamente en varias naciones 

se habla de la necesidad de políticas de estado, por ejemplo en Israel Netanyahu 

ha convocado a los partidos de la oposición para justamente, que tienen miles 

de diferencias,  aplicar una política de estado en lo que respecta a la prevención 

y al combate al Coronavirus, aquí en Uruguay el escenario es diferente pero 

indudablemente también se está apeando a esa coherencia. En Uruguay no es 

un gran conflicto de ese, ¿no? Pero está bueno que justamente haya diálogo 

directo con los líderes de las fuerzas políticas para alcanzar acuerdos.” 

L: “Hay diálogo y hay también mucha disposición, Miranda por ejemplo que 

obviamente no Integra la Coalición de Gobierno, es el líder del partido principal 

de oposición fue convocado e inmediatamente dijo que sí y vino, y así el resto 

de los dirigentes políticos. Es una imagen habitual de Uruguay, ya en su 
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momento recordemos que por ejemplo en la administración pasada cuando se 

hablaba de la posibilidad de que Uruguay tuviera petróleo, también el Presidente 

Vázquez convocó a los principales dirigentes de los otros partidos, se puede 

decir que cuando hay cuestiones grandes o un enemigo en común como es en 

este caso este virus se amplá esa base de soporte político. Aquí las medidas 

que vayan a salir no son una cuestión de Gobierno y de quienes simpatizan con 

el Gobierno sino para todo el país y esa es la transversalidad que busca 

precisamente la titularidad del Ejecutivo.” 

AS: “Además, Leo, lo estábamos conversando con Mariano hace un ratito nada 

más, el contacto que vamos a tener más adelante en Telemundo acerca de la 

campaña electoral en Montevideo, a eso voy, hay una campaña electoral en 

marcha y lo que se está evitando por estos días son aglomeraciones de gente, 

por lo tanto es fundamental que también quede en claro este escenario, el de la 

campaña electoral para las intendencias donde se va a pedir seguramente 

“evitemos las aglomeraciones”, “evitemos los actos en lugares muy cerrados”, y 

para ello es necesario la comunicación política. la seriedad, la responsabilidad 

de los partidos políticos.” 

L: “Sí, exactamente, ya hubo una convocatoria del candidato a la Intendencia de 

Montevideo, Villar hablando con los candidatos de otros partidos y también con 

lo del mismo FA para buscar alternativas, utilizar otros medios para llegar a la 

gente con el mensaje político pero evitar los actos tradicionales, los grandes 

movimientos y concentraciones.” 

ML: “Y Laura Raffo ya los canceló esos, los que representan mucha 

aglomeración de gente. Pero sí, yo supongo que habrá un acuerdo en los 

próximos días de los candidatos para no politizar el tema, para que no se meta 

en la campaña.” 

AS: “Debería ser lo antes posible. Bueno, Leo, estamos atentos a ti, tanto tú 

como Mariana como Iliana tienen muchas cosas para contarnos. Volvemos en 

cualquier momento. Y mientras tanto, Mariano hablaba recién con Celso del tema 

Punta del Este, la llegada del crucero, las medidas puestas en práctica, en la 

capital uruguaya fue diferente (aparece un nuevo zócalo que dice: “PUERTO DE 

MONTEVIDEO SIGUE RECIBIENDO CRUCEROS”), llegó un crucero y sí se 

permitió que atraque y que los turistas bajaran, y bueno, ellos mismos contaron 
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a Telemundo los controles que se toman a bordo y los permanentes cuidados 

que adoptan. 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes del crucero en el puerto y un zócalo que dice: 

AUTORIDADES EXIGEN CONTROLES PREVIOS A DESCENDER DEL 

BARCO”, y debajo: “TURISTAS REALIZAN BREVES RECORRIDAS Y TOMAN 

MEDIDAS DE PREACAUCIÓN”) 

VDC: “Como otros cruceros, el Viking Jupiter recorre puertos del Cono Sur 

latinoamericano trasladando principalmente turistas estadounidenses que 

disfrutan la travesía pero siguen las noticias con preocupación (se observan 

imágenes de los turistas y dos hacen declaraciones en inglés haciendo 

referencia a las medidas de prevención que tomaron). Montevideo cuenta con 

mejor infraestructura para desarrollar los controles necesarios y responder ante 

imprevistos, por eso las autoridades nacionales contactan a las empresas 

proveedoras del servicio para definir protocolos de precaución (más turistas 

declaran en inglés haciendo referencia a los controles en el crucero y a las 

medidas de prevención que tomaron). Valparaíso, Puerto Montt, Ushuaia, Islas 

Falkland Malvinas, Montevideo son algunos de los puertos visitados por turistas 

que suelen estar menos de 24 horas en tierra antes de volver a zarpar, 

permanentemente informados del avance del Coronavirus.” 

PERIODISTA: “¿Cambia en algo trabajar en estas circunstancias?” (aparece un 

pequeño recuadro que muestra imágenes en vivo desde el Aeropuerto de 

Carrasco). 

TRABAJADOR: “No, tomamos precaución, yo no me pongo arriba del cliente y 

trato de cuidarme, lavarme las manos, todo lo que indicó el Gobierno y lo que es 

la Salud Pública” (otra declaración en inglés de un turista haciendo alusión a que 

le gustaría quedarse en Montevideo) 

 

(Min 26:54) 

ML: “Según las autoridades, hay diferencias en los controles que se puede hacer 

en ambos puertos y el Subsecretario de Turismo, Remo Monzeglio (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “CRUCERISTAS NO BAJAN EN PUNTA DEL ESTE 

PERO SÍ EN MONTEVIDEO”), explicó por qué sucedió una cosa en Montevideo 

y otra En punta del este.” 
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(Compacto de la noticia) 

(Se vuelven a observar imágenes del crucero en el puerto) 

REMO MONZEGLIO: “En Punta del Este se dio una situación particular (aparece 

un nuevo zócalo que dice: “HABILITAN DESCENSO EN MONTEVIDEO POR 

LOS CONTROLES”), en Punta del Este no existe una división de control de 

frontera como existe acá en el Puerto de Montevideo que permite emplear 

determinados protocolos, cumplir determinados protocolos que hacen que se 

pueda controlar distintas cosas. Y bueno, en Montevideo sí se ha hecho como 

ustedes verán, está bajando la gente en grupos pequeños, estamos tratando de 

que aquellas empresas que hacen las excursiones los lleven sobre todo a 

lugares abiertos, no hay ningún infectado de Coronavirus, no hay ningún caos, 

así que lo que estamos haciendo es tomando medidas precautorias para 

salvaguardar la salud de los uruguayos que es lo que más nos importa” (aparece 

un nuevo zócalo que dice: “CRUCERISTAS BAJARON A MONTEVIDEO ESTA 

MAÑANA”, y debajo: “AUTORIDADES PIDIERON “QUE LOS LLEVEN A 

LUGARES ABIERTOS””).  

PERIODISTA: “Llama la atención que en la bajada de estos cruceristas no haya 

controles de Uruguay, de enfermeros, médicos uruguayos, asegurándose de que 

más allá de que puede ser asintomático, de que está todo bien, ¿por qué?” 

RM: “Es que los controles están ahí arriba del barco, si hay alguien que está con 

los síntomas no va a bajar (aparece un nuevo zócalo que dice: “HABILITAN 

DESCENSO DE CRUCERISTAS EN MONTEVIDEO”, y debajo un 

entrecomillado: “LOS CONTROLES ESTÁN ARRIBA DEL BARCO”), por lo tanto 

justamente la garantía es esa. Repito, si te tomamos la temperatura a ti o a 

cualquiera de los cruceristas seguramente alguien no la tiene, lo que no podemos 

saber es obviamente dentro de 14 días cómo va evolucionar esto.”  

 

(Min 28:34) 

AS: “Bueno, no está de más recordar que hay que tomarse esto con calma, 

indudablemente a nivel global hay toda una parafernalia complicada en algunos 

países, no es el caso de Uruguay. Hay que ser cuidadosos, no enloquecerse con 

todo esto, hay buena información y hay que tomar medidas básicas de higiene 

que pueden ayudar y mucho a no enfermarse, una enfermedad que no es fácil 

pero tampoco tiene una alta letalidad, eso hay que tenerlo muy pero muy en 
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cuenta. Y con la llegada del Coronavirus (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“ATENCIÓN EN EL HOGAR SERÁ CLAVE PARA EVITAR SATURACIÓN EN 

HOSPITALES”, y debajo: “INTERNACIÓN SERÁ SOLO PARA CASOS 

GRAVES; EL OBJETIVO ES MITIGAR SÍNTOMAS) se espera que el número de 

casos el crezca rápidamente como ha pasado en otras sociedades pero en 

nuestro país las cátedras médicas han presentado una serie de 

recomendaciones a las autoridades de Salud Pública para evitar que el sistema 

colapse vamos a verlas.” 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes de personal de salud trabajando en un hospital) 

VDC: “Para evitar que los hospitales se saturen de enfermos de Coronavirus, las 

cátedras médicas enviaron una serie de recomendaciones al MSP. En este 

sentido recomiendan que los enfermos con síntomas leves, que se estima serán 

el 80% de los infectados con Coronavirus, sean atendidos en sus casas. A falta 

de una vacuna o antibiótico, el tratamiento se basa en el alivio de los síntomas 

en base a antipiréticos e hidratación. Por otro lado, los pacientes de gravedad 

media, estimados en el 15% del total de los que enfermen, requerirán 

hospitalización en salas individuales o exclusivas para enfermos de Coronavirus. 

Allí el personal estará equipado con mascarillas sobre túnica de manga larga, 

lentes de protección, guantes y gorro. El trabajo con estos pacientes debe 

focalizarse en reducir la gravedad de los síntomas a fin de enviarlos a su casa 

para que sigan el tratamiento como si se trataran de enfermos leves. Además, 

se recomienda que todo el personal del hospital conozca por dónde ingresan los 

pacientes de Coronavirus (aparece un nuevo zócalo que dice: “SE LE DARÁ 

ALTA MÉDICA A PERSONAS CON SÍNTOMAS LEVES”, y debajo: “PIDEN QUE 

MUTUALISTAS COORDINEN VISITAS A DOMICILIO”), que la cantidad de 

personal que se dedica la atención de este tipo de pacientes sea reducida, 

también se sugiere a la mutualista que coordine las visitas a domicilio, de modo 

que en aquellos casos en los que en una misma casa hay dos infectados pero 

ambos son socios de distinta mutualistas, sea solamente un médico quién deba 

visitarlos. Se espera que los tiempos para la visita médica serán elevados, por lo 

que también se sugiere aprovechar las ventajas de la telemedicina. En tanto, los 

pacientes de gravedad crítica, que se estima serán el 5%, deberán ser intubados 

y serán ellos quien permanecerán mayor cantidad de tiempo internados. El 
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objetivo de estas recomendaciones es evitar que los hospitales se saturen como 

ha ocurrido ya en otras partes del mundo a raíz del avance de esta enfermedad.”  

 

(Min 30:59) 

ML: “Como les contábamos más temprano, dos de los cuatro casos de 

Coronavirus en Uruguay se encuentran en el litoral del país, en el departamento 

de Salto, y ahí está nuestro corresponsal Marcelo Oliva (aparece un nuevo 

zócalo que dice: “HAY DOS CASOS DE CORONAVIRUS EN SALTO”) que nos 

va a contar en qué lugar físico se encuentra y cómo es el estado de estas dos 

personas. Están bien, ya se dijo fuera de peligro. Marcelo, buenas tardes.” 

MARCELO OLIVA: “¿Qué tal Mariano? Buenas tardes, el placer de saludarte. 

Exactamente, luego de varias sospechas que se tenían en las últimas horas 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “CORONAVIRUS: HAY DOS PERSONAS 

DIAGNOSTICADAS EN SALTO”, y debajo: “LOS PACIENTES SE 

ENCUENTRAN ESTABLES Y EN SU DOMICILIO SEGÚN INFORMÓ MSP”), 

finalmente se confirmó en la tarde de hoy dos casos de Covid-19, Coronavirus. 

Estamos aquí ubicados en la departamental de salud de nuestra ciudad, en 

instantes nada más la directora justamente va a dar una conferencia de prensa, 

hablamos de la doctora Rosa Blanco, a propósito de estos dos casos que se 

generaron en la jornada de hoy. Hay también otros casos sospechosos que 

siguen siendo vigilados de alguna manera, pero estas dos personas están 

evolucionando, están en sus domicilios, eso es bueno remarcarlo. Y por 

supuesto hay en este caso la preocupación de parte de toda la sociedad 

evidentemente, más allá de los cuidados que ya han elevado y han dado a 

conocer las autoridades de la departamental de salud de nuestro departamento. 

En minutos nada más, la doctora Rosa Blanco va a brindar detalles a propósito 

de estos dos casos, todo hace suponer que vinieron, por lo que se informa 

justamente en el comunicado de prensa, dice que proceden de Milán, Italia (Se 

muestra un pequeño recuadro con imágenes en vivo de la sala de conferencias 

de la Torre Ejecutiva), hablamos, y que luego tomaron un bus desde la capital 

del país hacia nuestra ciudad. Están evolucionando, están en el domicilio, hay 

otros casos que son sospechosos pero de cualquier manera hay que remarcar 

que son, por lo pronto, únicamente y por suerte dos casos en este momento, por 

eso esperamos, Mariano, de un momento a otro nomás conocer más detalles a 
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propósito, de palabra justamente de la directora departamental de salud, nos 

referimos a la doctora Rosa Blanco.” 

ML: “Bárbaro, Marcelo, vemos que por esa puerta que tenés atrás está 

ingresando gente y ahí será la conferencia así que te damos unos minutos para 

que te acomodes y regresamos a Salto con vos. Hasta luego.” 

 

(Min 32:56)  

AS: “Prestaba atención al informe médico que presentamos anteriormente, de 

cada 10 casos, 8 son leves. O sea, no hay que enloquecerse con todo esto. 

Mariana, estamos contigo de vuelta, a ver.” 

MR: “Todavía estamos aguardando esa conferencia, estamos todos muy 

expectantes, pero en lo que tiene que ver con la actividad que se ha desarrollado 

a nivel de Gobierno no es solo lo que está pasando aquí ahora, ha sido una 

actividad constante a lo largo del día, y más temprano a nivel del MSP hubo 

varias reuniones…” 

AS: “Mariana, disculpá que te interrumpa porque hay movimiento en Salto…” 

ML: Sí, ya empezó la conferencia de Salto, habla la doctora Rosa por ahí la 

escuchamos, Marcelo.” 

ROSA BLANCO: “… Para la ciudad en este momento en el correr de la tarde se 

confirmaron dos casos de pacientes que estuvieron en Milán, Italia y que llegaron 

al país el día 6 de marzo. Esas pacientes hoy consultaron hace dos días y medio 

con síntomas y entraron en el protocolo correspondiente, y hoy de tarde nos 

confirmaron que eran positivas para Covid-19. A partir de ahí desde vigilancia 

epidemiológica de Montevideo en conjunto con todo el equipo que nos está 

ayudando estamos en la búsqueda de contactos de los cuales algunos tienen 

síntomas. Así que en este momento lo que les podemos decir con certeza es 

eso, vamos a ir haciendo los protocolos correspondientes porque todas las 

personas que estuvieron en contacto con las pacientes son casos sospechosos. 

Lo importante acá sí se trasladaron en un ómnibus de transporte y en este 

momento nosotros no podemos dar otros datos porque no tenemos precisión de 

los datos, porque da muchísimo trabajo hacer todo el seguimiento. Entonces lo 

que podemos decirles es que estamos trabajando para ver todos los recorridos 

y tratar de llegar al número suficiente de personas para cuáles sean casos 

sospechosos o no. Estamos haciendo la vigilancia para saber, hay otras 
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personas sintomáticas que entrarían dentro de lo que es caso sospechoso, pero 

estamos en el estudio recién. A las personas que se le hace seguimiento y a 

todos les vamos a pedir que traten de circular lo menos posible, a todos, y a las 

personas que han tenido contacto que queden en sus domicilios y si tienen 

síntomas, de hecho vigilancia epidemiológica si estuvo con contactos cercanos 

los van a llamar, sino no, y si tienen síntomas que llamen médico a domicilio. Se 

están instrumentando en este momento, tanto del prestador público del prestador 

privado, un sistema de guardia telefónica para ir despistando gente que cree que 

puede tener que ver con los casos y así solamente ir a los casos que 

probablemente se conviertan en delante en caso sospechosos. Estamos en 

comunicación permanente con la jefa de Digecor (Dirección General de 

Coordinación), la doctora Karina Rando y con el Ministro. En una hora el 

Presidente de la República y el Ministro de Salud Pública darán las medidas 

generales, por lo pronto acá con la CECOED nos vamos a reunir en media hora, 

vamos a tratar de suspender todos los espectáculos a primera vista de los que 

tengamos el fin de semana para evitar circulación de personas hasta que no 

terminemos el seguimiento epidemiológico, que es lo que nos parece más 

razonable. Las personas no son estudiantes, algunos de los contactos sí porque 

son familias numerosas.  

PERIODISTA: “¿Espectáculos incluye actividades deportivas también?” 

RB: “Sí, el fútbol en sí en Montevideo ya está suspendido, nosotros ahora le 

solicitamos a las autoridades de Montevideo qué va a pasar sobre todo con el 

baby fútbol y el fútbol de acá, es decir, desde ya sin público el fútbol, pero como 

no hablamos con el CECOED todavía me están preguntando algo que lo 

tenemos que definir en la reunión.” 

PERIODISTA: “¿La no circulación de personas qué alcance tendría?” 

RB: “La idea es sin alarmar hasta que terminemos el rastreo epidemiológico 

como corresponde, moverse a los sitios necesarios y tratar de no ir a las 

emergencias porque eso sería nefasto para los días siguientes, como todavía no 

tenemos, a pesar de que hemos trabajado sin parar, como no tenemos todos los 

contactos posibles lo que sugerimos es eso.” 

P2: “¿Han colapsado los servicios…?” 

RB: “Para nada, no han colapsado porque estamos trabajando desde la mañana 

y ya estábamos previendo sin saber esto porque de verdad no teníamos ni la 
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más mínima confirmación por eso todo lo que circuló ayer, un caso sospechoso 

es caso sospechoso, no es probabilidad. Entonces, a partir de hoy para ver qué 

actitudes tomábamos el prestador privado está, que es el centro médico, va a 

poner a disposición una guardia telefónica para que justamente las personas 

queden en su domicilio si tienen alguna duda y se vaya a asistir a domicilio. Hay 

insumos…  La idea es, recomendaciones como dice el comunicado que les 

mandamos más temprano, tratar de movilizarse lo necesario, tratar de no hacer 

reuniones sobre todo en ambientes cerrados con mucha gente que no sean más 

que un número de 15 personas o algo así, con sentido común, que no sean 

aglomeraciones de mucha gente y mantener el no saludo, no compartir el mate, 

etcétera, etcétera, cuando salimos del entorno de nuestra casa sobre todo.  

P3: “¿A estas personas infectadas les están haciendo tratamiento?” 

RB: “El tratamiento de esta enfermedad es sintomático, es decir, solamente se 

le alivia los síntomas y hay una de las pacientes que prácticamente no tuvo 

síntomas cuando ingresó al Uruguay. A ella le pueden preguntar eso. 

(Pregunta sobre si las pacientes están en edad de riesgo)  

SOFÍA PIEGAS: “Me llamo Sofía Piegas y soy la referente de epidemiología para 

el departamento, y en verdad no están en edad de riesgo, y sobre todo las dos 

personas cursaron la enfermedad sin ninguna complicación, cursaron una 

enfermedad totalmente benevolente que prácticamente no entraban dentro de lo 

que es la definición de casos porque entraron simplemente con un resfrío, una 

de ellas entró con un resfrío, que para las personas que están llegando de 

Europa o las que están llegando de Estados Unidos no nos llama la atención 

porque ellos también tienen circulaciones de otros tipos de gripe, como nosotros 

también (…) Estamos trabajando en la búsqueda de los casos estamos 

trabajando desde temprano, o sea no desde ahora, estamos trabajando hace 

días en esto acomodándonos, es una enfermedad bastante nueva para todo el 

mundo, imagínense lo que es para nosotros que nos golpeó Dengue, estamos 

todavía con las puertas abiertas para Sarampión y todavía encima nos toca 

Coronavirus que, si bien es una enfermedad que la Organización Mundial de la 

Salud dijo que iba a ser pandémica, que la estábamos esperando, pero 

estábamos en las revisiones, y bueno, uno conoce la enfermedad cuando se 

enfrenta con ella.  

P4: “¿Y el entorno familiar de estar personas?” 
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SP: “Estamos todos controlando, tiene servicio médico y estamos al teléfono con 

ellos. Lo que estamos tratando es también de proteger el personal de salud que 

es lo más importante, como estamos viendo lo que pasó en Europa que creo que 

es un aprendizaje que por suerte no lo pasamos nosotros.”  

(Pregunta sobre la cantidad de personas que hay dentro del círculo de contactos 

de las pacientes) 

“Lo estamos determinando, aparte lo estamos determinando, o sea, cada caso 

implica que lo entrevistemos, que sepamos cuánto tiempo estuvo, en qué lugar 

fue que estuvo, si estuvo en ambiente cerrado, en ambiente abierto, no es tan 

fácil precisar eso.”  

(Pregunta sobre cuándo es el momento apropiado para consultar por síntomas, 

ya que con los cambios de temperatura y el aire acondicionado que hay en los 

lugares se dan resfríos, etc) 

Nosotros tenemos un nivel de consulta bastante grande en Salto y en casi todas 

las emergencias lo que vemos, que hacemos mucho dato, es que más del 80% 

de las personas que consultan, consultan con un nivel de triage verde, ¿qué 

quiere decir? Que no tienen que ir a consultar, que corren más riesgo yendo a 

una emergencia donde está en un ambiente cerrado y hay personas que 

realmente están enfermas y que no tendrían que consultar, y que por ahí tiene 

una enfermedad secundaria a estar en contacto con personas que sí, entonces 

en esto particularmente es importante que las personas que tengan síntomas se 

comuniquen con su prestador y el prestador decidirá si tiene que ir a un 

médico…” 

 

(Min 44:30) 

AS: “La información que está llegando del departamento de Salto (la conferencia 

pasa a un pequeño recuadro donde continúan las imágenes en vivo), vamos a 

reiterar, lo están diciendo los expertos y no está de más decirlo otra vez. Es una 

infección que en la mayor parte de los casos, 8 de 10 es leve, así que no hay 

que enloquecerse, no hay que perder las referencias porque estamos ante algo 

nuevo pero hay que estar tranquilos. Por ejemplo uno puede decir que tenemos 

que mantener la calma, la prudencia y no tener comportamientos que puedan 

atentar contra el resto de la sociedad como puede ser acumular comida, 

acumular medicamentos, y tampoco concurrir a los hospitales porque, como 
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decía la experta recién, uno va al hospital, al sanatorio y corre más riesgos, 

entonces tranquilos, tranquilos. Mariana volvemos contigo, volvemos contigo 

para ver qué está pasando allí en ese centro de atención también nacional que 

es el encuentro del Presidente y las diferentes autoridades para ver cuáles son 

las medidas a nivel territorio nacional que se van a implementar. ¿Qué tenés 

para contarnos ahora?” 

MR: “Bueno, aquí seguimos expectantes, todavía no ha culminado esa reunión 

desde la que se esperan algunos anuncios claves, una reunión que conforma a 

todas las diferentes integrantes de la cartera y los integrantes del Sistema 

Nacional de Emergencia. En cuanto tengamos más novedades al respecto se 

los estaremos comunicando de inmediato. Pero más allá de eso, lo que les decía 

antes es que más temprano hoy el MSP estuvo trabajando y estuvo reuniéndose 

con diferentes actores que hacen arte y parte en lo que tiene que ver con esta 

emergencia alrededor del tema Coronavirus, y las cátedras que están 

relacionadas con el tratamiento de una enfermedad de esta naturaleza acercaron 

un documento a las autoridades sanitarias con recomendaciones, con 

información que quieren que esté presente en el sistema de salud y que también 

le llegue a la población. Uno de los aspectos que ellos analizan, de acuerdo a la 

información recopilada sobre lo que se sabe de este virus y su comportamiento 

hasta el momento, es que se trata de un virus que tiene mayor letalidad que otras 

enfermedades estacionales como la gripe pero los dejo con este tape al 

respecto.” 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes de la Facultad de Medicina) 

VDC: (Aparece un nuevo zócalo que dice: “EL 80% DE LOS ENFERMOS 

TIENEN SÍNTOMAS LEVES; 3,4% MUEREN”, y debajo: “AFECTA MÁS A 

ANCIANOS Y A PERSONAS CON PROBLEMAS CARDIOVASCULARES”) “Las 

cátedras de la Facultad de Medicina y las distintas sociedades que nuclean a 

médicos de todo el país elaboraron un documento con recomendaciones para 

atender la amenaza del Coronavirus. El texto que fue entregado este viernes al 

MSP señala que el Covid-19, que fue declarado pandemia por la OMS tiene una 

transmisión muy eficiente y una tasa de letalidad mayor a la de la gripe 

estacional. El documento señala que el período de incubación, es decir, el tiempo 

que pasa entre que una persona se contagia hasta que muestra síntomas se 
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ubica entre 4 a 7 días, pudiendo variar de 1 a 14 días. Además agrega que aún 

no está claro si las personas asintomáticas transmiten el virus, pero si lo hacen 

probablemente la eficacia de esa transmisión sería muy baja (se observan 

imágenes de personas desinfectando transporte público en otros países). Los 

síntomas más frecuentes son fiebre, tos y dificultad para respirar, aunque con 

menor frecuencia pueden darse asociados síntomas gastrointestinales como 

dolor abdominal, diarrea y náuseas. (Aparece en imagen los datos recabados 

con una supuesta imagen del virus detrás) Basándose en los datos recabados 

en China, se señala que el 80% de los infectados tienen síntomas leves, un 15% 

presenta síntomas graves y el 5% críticos. La mortalidad, en tanto, ronda  3,4%. 

Los factores de riesgo para la mala evolución de la enfermedad son la edad 

avanzada, enfermedades cardiovasculares y respiratorias crónicas (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “SOLO DEBEN USAR TAPABOCAS LAS PERSONAS 

CON SÍNTOMAS”, y debajo: “LAVARSE LAS MANOS ES CLAVE PARA EVITAR 

EL CONTAGIO”, diabetes e inmunosupresión, entre otros. Ante la falta de 

vacunas o antibióticos para combatir el virus, la atención médica se limita a tratar 

los síntomas en los casos más leves o sostener las funciones vitales en las 

situaciones más graves. Para evitar el contagio se recomienda no tocarse la cara 

sin haberse higienizado las manos, estornudar cubriéndose con el pliegue del 

codo o con pañuelos descartables, mantener una distancia de hasta dos metros 

de personas enfermas y no compartir mate, vasos o cubiertos. El documento 

agrega que solo deben utilizar tapabocas las personas que tengan síntomas 

respiratorios o aquellas que asistan a personas asintomáticas.” 

 

(Min 48:33)  

AS: “Bueno, Mariana, tenemos más recomendaciones todavía y más encuentros 

importantes a propósito del tema.” 

MR: “Sí, también hoy se reunieron las autoridades del MSP con los integrantes 

del Sindicato Médico y allí se manifestó algo que desde hace días se viene 

manifestando a través de los médicos de las diferentes áreas, estamos hablando 

de los internistas que ya lo han hecho varias veces también, que tiene que ver 

con que estén todos los implementos necesarios para poder atender a la gente 

que esté eventualmente enferma de Coronavirus de la mejor manera posible. 

Estamos hablando en lo que tiene que ver con las camas de CTI, que se evalúa 



219 
 

probablemente haya un aumento de acuerdo a cómo se ha comportado esta 

enfermedad en otros países, se pide que estén todas esas camas que 

eventualmente habrá que sumar en los diferentes CTI, también los respiradores, 

para lo cuál ayer anunciábamos que ya hay una compra que se va a realizar en 

los próximos días, esos respiradores que son claves en las camas de CTI para 

asistir a estas personas, y todos los insumos que hacen a la seguridad del 

personal de salud. Los dejo con el informe.” 

(Compacto de la noticia) 

GUSTAVO GRECCO (PRESIDENTE DEL SINDICATO MÉDICO): (Aparece un 

zócalo que dice: SMU PIDIÓ GARANTIZAR ELEMENTOS PARA LA 

BIOPROTECCIÓN“) “La bioprotección comprende todo lo que es evitar el 

contacto con el virus y con los mecanismos de transmisión del virus. Desde las 

máscaras, mascarillas, tapabocas especiales para protegernos, sobretúnicas, 

guantes, hay todo un listado de material específico que tiene que estar disponible 

para esto. También abordamos la problemática de las terapias intensivas, el 

incrementar la disponibilidad de camas de terapia intensiva y respiradores para 

asistencia respiratoria mecánica porque esto va a impactar, se estima que va a 

haber un importante incremento de los pacientes que requieran ventilación 

mecánica en las unidades de terapia intensiva (aparece un nuevo zócalo que 

dice: “SMU PIDIÓ AUMENTAR CAMAS DE CTI Y RESPIRADORES”, y debajo: 

“SE REUNIÓ CON DANIEL SALINAS POR EL CORONAVIRUS”), y eso requiere 

todo lo que va alrededor, respiradores, monitores, camas de terapia intensiva y 

con recursos humanos que lo asistan.” 

 

(Min 50:48) 

ML: “Mientras tanto, La Universidad de la República le pide a docentes y 

estudiantes lo mismo que algunas empresas le están solicitando a sus 

trabajadores, aquellos que vienen de países afectados que esperen 14 días en 

su casa antes de reintegrarse (aparece un nuevo zócalo que dice: “EFECTOS 

DEL CORONAVIRUS: UDELAR SUSPENDE VIAJES ACADÉMICOS”, y debajo: 

“ESTUDIANTES Y DOCENTES QUE LLEGAN DEL EXTERIOR PUESTOS EN 

CUARENTENA”). En tanto, en Primaria las autoridades esperan directivas del 

Ministerio de Salud para saber cómo proceder cuando maestros o alumnos 

vienen del exterior.” 
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(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes de la Facultad de Derecho) 

VDC: “La movilidad de estudiantes, docentes y funcionarios de la Universidad de 

la República está limitada, las autoridades universitarias resolvieron implementar 

un protocolo que obliga a quienes hayan vuelto de un viaje reciente, de países 

con presencia del Coronavirus, a permanecer durante 14 días sin concurrir a la 

institución para minimizar cualquier posibilidad de propagación del virus.  

RODRIGO ARIM (RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE LA REPÚBLICA): “El 

criterio básicamente tiene que ver con personas que provengan con lugares 

donde hay un foco infeccioso dinámico (aparece un zócalo con un entrecomillado 

que dice: “ESTAMOS LIMITANDO LA MOVILIDAD NO SUSPENDIENDO 

CLASES”), deberían tener una cuarentena de unos 14 días antes estar en 

contacto con docentes, con estudiantes en actividades masivas.” VDC: “Por otra 

parte, se suspenden los viajes al exterior por motivos académicos al igual que la 

realización de eventos que impliquen la presencia de docentes o estudiantes 

extranjeros. Fuera de esas medidas, las clases continúan de forma habitual 

hasta el momento. A nivel de Primaria, el consejero Pablo Caggiani aseguró que 

no saben cómo proceder en el caso de estudiantes que vuelven de vacaciones 

de países donde circula el virus, además cuestionó que se puedan suplir las 

clases presenciales a través de las computadoras del Ceibal como anunció el 

MEC.” 

PABLO CAGGIANI: (Se observan imágenes de escuelas y personas en ellas y 

aparece un zócalo con un entrecomillado que dice: “TENEMOS NIÑOS EN LAS 

CLASES QUE VINIERON DE PAÍSES AFECTADOS) “Nosotros hoy tenemos 

niños que vienen de las zonas donde el Coronavirus es un problema, que han 

vuelto de vacaciones y que hoy están en los centros educativos porque no hay 

indicaciones de cómo proceder desde el sistema educativo con esos niños y 

niñas. Y por otro lado, anunciar a la población que en caso de cierre de escuelas 

es a través del Plan Ceibal que se va a resolver el dictado de clases no es cierto 

(aparece un zócalo con un entrecomillado que dice: “NO ES CIERTO QUE SE 

RESUELVA EL CIERRE DE LAS ESCUELAS CON CEIBAL”), no es cierto 

porque hay hogares que no tienen acceso a Internet, pero además no es cierto 

porque siempre tenemos un porcentaje de máquinas que están rotas por su uso 

y que se están arreglando, y por lo tanto no es… Es uno de los mecanismos de 
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los cuales disponemos, no es el único y entendemos que no se le pueden 

plantear a la población cuestiones que después no se van a dar en la realidad.”  

 

 

 

(Min 53:13) 

ML: “Regresamos en vivo al Aeropuerto Internacional de Carrasco con Iliana Da 

Silva. Iliana, más temprano nos decías que ahí el panorama es de serenidad y 

todo parece bajo control (aparece un nuevo zócalo que dice: “ACTIVARON 

PROTOCOLO POR UN PASAJERO CON SÍNTOMAS”,  y debajo: “MÉDICOS 

DE SALUD PÚBLICA DESCARTARON QUE FUERA SOSPECHOSO”) y 

comentabas que lo que hacen ahí es esperar a que el pasajero que arriba diga 

si se siente mal o no, pero te quiero reitirar una pregunta que hacíamos más 

temprano (aparece un nuevo zócalo que dice: “PLAN DE SEGURIDAD PARA 

PREVENIR INGRESO DE CORONAVIRUS”, y debajo: “PASAJEROS 

SOSPECHOSOS SON AISLADOS EN SALA SANITARIA”), ¿en ninguna parte 

del aeropuerto, migraciones u otro sector, le preguntan a la gente que llega cómo 

se siente?” 

IDS: “El protocolo que se está aplicando, Mariano, es el protocolo del MSP, esto 

nos aclaraban los responsables del Aeropuerto Internacional de Carrasco. Se 

está aplicando ese protocolo, ¿el protocolo qué es lo que establece? Bueno, que 

si el pasajero voluntariamente es el que dice que se siente mal, que tiene 

síntomas que pueden estar vinculados al Coronavirus, ahí se lo aísla y está todo 

preparado, un equipo de Salud Pública de médicos que van a estar aquí 24 

horas, está todo preparado para aislarlo y para hacerle los primeros estudios.” 

ML: “Siempre nace del pasajero, la iniciativa es de la persona que llega, el viajero 

que dice “me siento mal”.” 

IDS: “El viajero que durante el vuelo o cuando llega a la terminal dice, expresa 

que se siente mal (aparece un nuevo zócalo que dice: “EL AEROPUERTO 

DISPONE DE UNA ZONA ESPECIAL”, y debajo: “LOS CASOS 

SOSPECHOSOS INGRESAN A LA SALA ACONDICIONADA”), que tiene algún 

síntoma, que tiene sospechas. Hasta ahora es lo que se está aplicando, ese es 

el protocolo. También Salud Pública lo que sugirió a la terminal del aeropuerto 

es que el personal que está trabajando aquí, aquí me lo trajeron, estos son los 
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los tapabocas (lo muestra a la cámara), también hay guantes, no hay obligación 

de usarlos por ahora porque lo que lo que dicen los académicos, como ustedes 

también recién presentaban allí, es para las personas que tienen síntomas una 

manera de prevenir el contagio, entonces por ahora el personal del aeropuerto 

vemos que algunos sí los están utilizando, otros no, esa es la situación. También 

hay pasajeros que lo utilizan, cuando recién llegamos, que bajaba, aterrizaba un 

vuelo de Chile, algunos lo utilizaban, otros no. Esa es un poco la situación que 

se da, pasajeros que tienen tapabocas, pasajeros que no, gente que viene a 

esperar con tapabocas, gente que no, todavía creo que ahí hay una duda, incluso 

también era mi duda cuando llegue aquí, si tenía que usar tapabocas o no si 

llegaba a hacer algún tipo de entrevista, por eso también la gente del aeropuerto 

me hizo llegar el tapabocas, hicimos las consultas, y bueno, es para las personas 

que tienen síntomas este uso. Todavía como que estamos en ese terreno 

también de responsabilidad de cada uno, acá hay mucho de responsabilidad, de 

autocuidado también, si un pasajero que está viniendo de Europa (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “EL PROTOCOLO POR CORONAVIRUS EN EL 

AEROPUERTO”, y debajo: “LOS PASAJEROS TIENEN INFORMACIÓN DEL 

COVID-19”), o que trianguló, que llegó por… como va a pasar ahora por ejemplo 

ahora, algunos que van a llegar de San Pablo, quizás es conveniente que utilice 

el tapaboca porque quizás ahora no tiene el síntoma pero en unos días sí.” 

ML: “Por supuesto, porque ahora a las 8 llegan esos vuelos que decías vos, y a 

esta altura ya no tiene mucho que ver si viene derecho de Madrid o de París o 

de San Pablo, porque llegar al aeropuerto ese de Guarulhos implica que pueda 

venir de cualquier continente del mundo, ese aeropuerto de San Pablo es escala 

para personas que llegan de cualquier parte del planeta.” 

IDS: “Exacto, y mañana hay mucha expectativa también porque está previsto 

que venga un vuelo desde Madrid donde ese vuelo trae muchísimos pasajeros 

también de Europa, así que también hay como un poco de expectativa, hay gente 

que consulta si ese vuelo finalmente va a llegar o no. Te diría que acá en el 

aeropuerto este hay como una tensa calma esperando un poco esa conferencia 

de prensa para saber si hay un siguiente paso ahora que se confirmaron los 

cuatro casos de Coronavirus en nuestro país.” 

ML: “Bien, Iliana, en un ratito regresamos con vos, ¿te parece? Hasta luego” 

IDS: “Bien. Hasta luego.” 
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(Min 57:55) 

AS: “Torre Ejecutiva, estoy con Leonardo otra vez. Leo, a ver qué está pasando 

por allí.” 

L: “Aldo, hay novedades pero que no salen de aquí. Terminó recién una reunión 

del Comité de Emergencias Departamental y allí con la coordinación del 

Intendente de Montevideo, Christian Di Candia, se acaba de suspender la 

actividad por la Semana Criolla, también se suspenden las maratones que 

estaban previstas hasta el 30 de abril en Montevideo, también la fiesta de San 

Patricio, se recomienda que el en básquetbol se empiece a hacer, como ya se 

había recomendado para el fútbol, sin público. Medidas por lo menos hasta el 

próximo 30 de abril. Hubo recién una reunión que finalizó abordando el tema 

específico del combate al Coronavirus en Montevideo, allí también están 

representadas autoridades de los ministerios (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“URGENTE”, debajo: “COMITÉ DE EMERGENCIA DE MONTEVIDEO 

SUSPENDE ACTIVIDADES”, y debajo: “LA MEDIDA ABARCA 

ESPECTÁCULOS PÚBLICOS HASTA EL 30 DE ABRIL”), y fuentes de esos 

ministerios nos han confirmado entonces que se han suspendido todas estas 

fiestas que están previstas habitualmente para la semana de turismo, por lo 

menos hasta el 30 de abril. La idea es evitar todos los espectáculos organizados 

o patrocinados por el Estado en donde pueda haber concentración o 

aglomeración de personas.” 

AS: “Bien, buen apunte, ya el básquetbol hoy va sin gente, ya son actividades 

que se dijo puertas cerradas. 30 de abril la fecha, es importantísimo porque hasta 

ahora no sabíamos bien hasta cuándo iba a ser.” 

L: “Allí lo que hay es una recomendación porque son en muchos casos 

actividades privadas, pero bueno, quienes tienen la función del control y la policía 

sanitaria lo que hacen es esa recomendación de que se juegue sin público, 

cuando son actividades que organiza o patrocina directamente el Estado, ya está 

la decisión de cancelación.” 

AS: “Dale, volvemos en cualquier momento contigo.” 

 

(Min 59:40)  
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ML: “Vamos al interior de la Torre Ejecutiva otra vez, Mariana Retén está 

esperando atenta al comienzo de esta conferencia que seguramente hará el 

Presidente de la República. Mariana, no vas a contar ahora lo que están 

haciendo algunas empresas que toman sus primeras medidas con sus 

trabajadores.” 

MR: “Sí, así es “aparece un nuevo zócalo que dice: “URGENTE”, y debajo: 

“EMPRESAS TOMAN PRIMERAS MEDIDAS POR EL CORONAVIRUS”), 

mientras aguardamos las palabras del Presidente de la República que, como 

recién contaba Leo, se están suscitando todas estas decisiones en el piso 11. Lo 

que tengo para contarles es las primeras reacciones que están teniendo muchas 

empresas, desde hace días estamos hablando de cuáles son las medidas que 

tomaban las empresas para tratar de que el virus no se propagara al interior de 

sus instalaciones, y en muchos casos lo que están haciendo, a la luz de saber 

que ahora sí el virus llego a nuestro país, es teletrabajar, recomendarle a sus 

empleados que no vayan a las instalaciones, en muchos casos las instalaciones 

de las empresas quedan abiertas con mínimo personal para recepcionar lo que 

sea correo, para recepcionar lo que tenga que ver con alguna persona que 

necesite manifestar algo de manera personal, pero la gran mayoría del personal 

no va a estar allí. Estamos hablando de algunas empresas del orden tecnológico, 

bancarias y también a nivel de la construcción. En casos concretos, por ejemplo, 

es el de las instalaciones del BID (Banco Interamericano de Desarrollo) aquí en 

nuestro país, que según nos contaban fuentes de allí, desde la semana pasada 

tenían ya tomada la decisión porque fue a nivel internacional de que sus 

instalaciones aquí solamente funcionaran con el mínimo personal, y todo el 

mundo, todo el personal trabajará desde sus hogares hasta nuevo aviso. Y en lo 

que tiene que ver con ANTEL, ANTEL está trabajando de manera escalonada, 

por ahora no se ha considerado la posibilidad de un cierre de las instalaciones y 

de que las personas hagan teletrabajo, pero sí está sobre la mesa esa posibilidad 

si las cosas comienzan a cambiar, si la cantidad de casos se incrementara, es 

una posibilidad que está allí pero que todavía no se va utilizar.” 

ML: “Volvemos por ahí en un rato, Mariana, estamos atentos a tu llamado.” 

MR: “Cómo no.” 

(Min 1:01:58) 
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AS: “Bueno, vamos con Miguel Chagas que está en el Centro de Montevideo, y 

bueno, ¿qué dice la gente en la calle a propósito de estos primeros casos que 

se conocen en Uruguay del Coronavirus? Miguel, buenas noches” (aparece un 

zócalo que dice: “REACCIÓN DE MONTEVIDEANOS ANTE CONFIRMACIÓN 

DE CORONAVIRUS”). 

MIGUEL CHAGAS: “Hola, ¿cómo están compañeros? Y sí, la noticia es esa, los 

uruguayos se van a dormir hoy con la noticia de que el Coronavirus llegó a 

nuestro país, algunos se acercan y nos consultan si en realidad es cierta la 

noticia porque dicen que les ha llegado la información a través de diferentes 

grupos de WhatsApp y en algunos casos desconfían. No, no, es cierta la noticia, 

el Coronavirus está en nuestro país, hay cuatro casos confirmados, y lo que 

vemos a esta hora de la noche aquí en la capital del país es esta imagen, vean 

ustedes, allí Martín Lastallada les va a mostrar. Estamos en una farmacia aquí 

en 18 de julio casi Plaza Independencia, una farmacia que funciona las 24 horas 

y concretamente lo que hay es filas, filas, pero les voy a contar un detalle, hoy 

se vendieron en una hora y media 60 litros de alcohol en gel… en una hora y 

media. El personal de la farmacia recién me dijo que no sabe, no sabe cuándo 

se va a restablecer el producto, no sabe, no hay fecha confirmada, seguramente 

no va a ser mañana. No hay más tapabocas, no hay más guantes y se están 

llevando los pocos jabones antibacteriales que quedan, y la gente no para de 

entrar, ingresan y les dicen “mirá, alcohol en gel no hay…” 

AS: “Miguel, te quería comentar justamente eso, por el tema de alcohol en gel, 

es una alternativa la higiene, pero un buen lavado de manos con jabón también 

es importante. Es más, primero te dicen, los que saben, “te lavás las manos con 

jabón un ratito, unos cuantos segundos”, tomate un ratito, los dedos, las uñas, la 

muñeca, incluso algunos hasta el antebrazo. Otra alternativa es el alcohol en gel 

para no perder las referencias, justamente, y un poco lo que decíamos al 

principio, que los expertos están diciendo que… Uno entiende la preocupación, 

pero hay comportamientos que pueden ser negativos para todos, eso de salir 

corriendo a comprar todo lo que ves es complicado, eso está bravo, pero Miguel, 

tú estás en la calle, tenés más cosas para decir.” 

MC: “Sí, sí, obviamente, yo recién conversaba con el personal acá de la farmacia 

en realidad, y evidentemente se daba cuenta de que la gente precisamente viene 
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a comprar. ¿Le puedo robar un segundo nada más? Estamos en vivo para 

Telemundo. ¿Qué vino a buscar a la farmacia esta tarde?” 

PERSONA EN CALLE: “Una vitamina C.” 

MC: “Una vitamina C, ¿pero por el tema del Coronavirus?” 

PEC: “La verdad es que no, normalmente yo tomo siempre vitamina C y consumo 

normal.” 

MC: “Bien, ¿pero tiene alcohol en gel? ¿tiene jabón? Jabón antibacterial, ¿se ha 

preocupado por eso?” 

PEC: “Bueno, en realidad tenemos pero normal, tenemos solo un envase. La 

verdad que siento que la gente está tomando una posición demasiado extremista 

y está desesperada. Acabo de venir de un supermercado, estaba lleno, 

colapsado…” 

MC: “Por su acento me doy cuenta de que no es de acá, ¿de dónde es usted?” 

PEC: “Soy de Venezuela pero llevo ya seis años viviendo acá.” 

MC: “Bueno, en Venezuela también ya hay algunos casos.” 

PEC: “Ah bueno, no… La verdad es que yo creo que en mi opinión es inevitable 

que todo se propague, pero lo que creo es que podemos ayudar manteniendo la 

calma, porque la desesperación lo que ayuda es a que sea más problemático 

aún.” 

MC: “Bueno pero aquí en la farmacia no había más alcohol en gel.” 

PEC: “Es cierto, no hay ni alcohol, no hay tapabocas, no hay guantes, está 

mucha gente haciendo fila comprando esas cosas pero yo no estaba.  

MC: “Gracias por estos minutos, hasta luego. Bueno, allí tenían a un venezolano 

que hace varios años que vive en nuestro país, pero esa es la imagen.” 

ML: “La tenía bastante clara este amigo.” 

AS: “Totalmente. Miguel, y una recomendación, la gente sigue saliendo, 

entrando, un recomendación también es que el tapabocas no es para todo el 

mundo.” 

ML: “Y hasta puede haber alternativas para el tapabocas si no encontrás, no 

desesperarte si no encontrás tapabocas.” 

AS: “Por supuesto. Lo que nos están llegando muchas preguntas, y esperemos 

que esto se evacúe después en la conferencia de prensa, es el tema del ómnibus 

de transporte colectivo, hay mucha gente que te dice “che, ¿y el ómnibus qué 

pasa? ¿Cómo hago para ir y volver de trabajar?” Cosas por el estilo. Y queremos 
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reiterarles con Mariano a continuación justamente, una serie de comentarios que 

son importantes en estos momentos en que nos llega algo nuevo al territorio 

nacional, claro alguien te dice en Italia murieron 250 personas en un día. El 

problema en Italia fue que no se vieron venir la enfermedad, no se tomaron 

precauciones, entonces el personal de salud no sabía lo que estaba pasando y 

el contagio fue tremendo, 250 personas muertas en un día…” 

ML: “Ya lo repitió el representante de la Organización Panamericana de la Salud 

acá en Uruguay, pandemia no es sinónimo de muerte.”  

AS: “Exactamente.” 

ML: “Pandemia no quiere decir que hay mucha letalidad por el virus, no, 

declararon la pandemia, ¿por qué? Porque es un virus que avanza rápidamente, 

que se expande, y se estima que miles de personas más se van a contagiar, 

pero no quiere decir que si tenemos pandemia equivale a muerte, él lo repitió 

hasta el cansancio ayer, Giovanni Escalante. Y otra cosa que hay que decir es 

que tenemos que mantener la calma, no entrar en pánico, pero sí quizá modificar 

algunos hábitos o reforzar otros.”  

AS: “Ahí está, el tema de la higiene es fundamental.” 

ML: “Lavarse más las manos que antes, seguro, y evitar de repente reuniones 

sociales que tenías previstas en los próximos días.” 

AS: “El mate…” 

ML: “No compartir el mate.” 

AS: “La distancia, por ahí aflojemos un poco con los besos, los abrazos, por un 

tiempo…” 

ML: “Cuidar a los veteranos de la familia si tuvieron alguna enfermedad en los 

últimos tiempos también…” 

AS: “El tema de las enfermedades respiratorias, sobre todo en las personas 

mayores, son temas a tener en cuenta. Bueno, les queremos adelantar que en 

instantes nada más vamos a presentarles a ustedes una entrevista de 

Telemundo con una de las personas que se enfermó de Coronavirus, que tiene 

57 años, me corrigen si me equivoco, 57 años, una señora de 57 años que habló 

con Telemundo y nos va a contar en un ratito nada más después de la pausa, 

cómo fue todo esto y cómo lo está viviendo, la vamos a escuchar juntos porque 

no sabemos el contenido, el equipo de producción de Telemundo estuvo 

trabajando el largo y tendido justamente para toda esta información que le 
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estamos brindando y esta entrevista que vamos a ver en un ratito nada más. 

Pero reiteramos, tenemos Coronavirus en Uruguay, hay que tomar precauciones 

pero no perder la calma, no enloquecer. 

ML: “Exacto, y no arrasar con todo en el supermercado porque decía este 

ciudadano venezolano algo que se está repitiendo hoy en Montevideo y en otras 

ciudades, vas a un súper y la gente está como loca comprando comida o 

productos no perecederos, no es un día para hacer eso.” 

AS: “Vamos a la pausa, la edición central de Telemundo continúa en instantes 

para ustedes.” 

 

(Min 1:08:53) 

(La cámara filma de lleno las pantallas del estudio en donde dicen 

“CORONAVIRUS”, y debajo: “COVID-19” con supuestas ilustraciones del virus; 

hay un anuncio en un compacto sobre el CASMU que nada tiene que ver con la 

pandemia y se va a la pausa) 

 

SEGUNDA PARTE 

 

(Min 4:31)  

(Con música de apertura, lo primero que se muestra es la escenografía del 

estudio y en ella lo primero que se observa es una imagen en las pantallas del 

estudio que dice “CORONAVIRUS” y en letras más pequeñas “COVID-19”, todo 

esto acompañado de una supuesta imagen del virus). 

 

(Min 4:33)  

ALDO SILVA: “Bien, seguimos junto a ustedes en esta edición tan pero tan 

especial que tiene como gran protagonista los primeros casos de Coronavirus en 

el territorio uruguayo. Les queremos adelantar algo muy importante y muy 

sensible que está pasando ahora y es que hay una suerte de boom de consumo, 

mucha gente yendo corriendo prácticamente a los comercios a provisionarse. 

Bueno, les queremos adelantar que Telemundo ya estuvo en contacto con la 

Asociación de Supermercados, más adelante tendremos la palabra de alguno de 

los máximos representantes, y la respuesta a la ciudadanía es: calma, hay stock, 

no hay que salir corriendo, no se va a acabar nada ni mañana ni pasado, estamos 
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hablando de que hay stock para varias semanas. Por lo tanto, no hay que salir 

corriendo a comprar de todo por temor a que algo se agote. ¿De acuerdo? Ese 

es el mensaje que tenemos para darles a todos ustedes.” 

Mariano López: “Claro, si hoy no vas mañana encontrás y pasado encontrás de 

todo también, así que tranquilidad.” 

AS: “Ahí está, nos lo han transmitido para que nosotros se lo comuniquemos a 

todos ustedes en este momento que mucha gente está preocupada por lo que 

se viene. Reiteramos dos cosas: Por un lado, hay que cuidarse, hay que tener 

cuidado, hay que cuidar la higiene pero la letalidad del Coronavirus, el Covid-19 

es baja, es baja (lo repite), si tomamos las precauciones del caso no hay de qué 

preocuparse. Y por otro lado, este boom de consumo que tenemos ahora, que 

es razonable, decirles entonces, reiterar, no nos enloquezcamos, hay stock, no 

va a faltar absolutamente nada.” 

 

(Lo que se muestra de fondo es una imagen en movimiento del virus) 

 

ML: Y además les adelantamos que en un ratito que hizo hace minutos Malena 

con una señora de 57 años que es una de las pacientes infectadas de 

Coronavirus, que habló con Telemundo desde su domicilio, por supuesto, ella 

está bien y va a dar su testimonio a nuestro noticiero. Lo escucharemos en un 

ratito nada más.  

Detrás aparece la imagen de un hombre todo cubierto con ropa descartable y 

con tapabocas 

 

Mientras tanto en el zócalo figura “URGENTE” alternando entre el rojo y el blanco 

en su fondo y también entre el rojo y el blanco en sus letras. Debajo figura 

“CORONAVIRUS: CUATRO CASOS CONFIRMADOS EN URUGUAY” 

 

AL: “Vamos a ir con Mariana, estamos esperando la conferencia de prensa de 

las autoridades, uno se imagina que va a haber respuestas a varios temas. Por 

lo que nosotros estamos recibiendo de nuestros televidentes, es qué va a pasar 

con el transporte colectivo, con los ómnibus, qué se va a hacer, porque estamos 

cuidando de no ir acá, no estar allá, evitar las aglomeraciones, los espectáculos, 

pero como mucha gente te dice: “yo me subo al ómnibus y el ómnibus va lleno, 
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¿en qué quedamos? Veremos qué nos dicen las autoridades. Estamos contigo, 

Mariana.” 

 

Mientras, primero la cámara recorre nuevamente la escenografía mostrando 

imágenes de quirófanos y laboratorios juntos con imágenes de virus en sus 

pantallas, en el medio aparece la movilera. Luego la pantalla de la televisión se 

divide en dos, con la movilera por un lado y Aldo Silva por otro.  

 

Ahora la pantalla es toda para la movilera Mariana. 

 

Mariana: (En vivo desde Torre Ejecutiva) “Bueno, son muchas las dudas que 

surgen ante la confirmación de la presencia del virus y es lógico que la gente se 

haga esas preguntas, por eso la importancia de esta comunicación oficial que 

estamos aguardando para saber cuáles van a ser los pasos a dar, para saber 

esta alerta, esta alarma que de algún modo se instala el día de hoy en nuestro 

país, qué asidero tiene, cómo tenemos que comportarnos y como ustedes decían 

recién al principio, que la gente no salga como desesperada, sino que se informe, 

que sepa cuáles son los pasos a seguir. Estamos aguardando esa palabra oficial, 

esa palabra que además no va a ser solamente de una de las carteras, de uno 

de los ministerios, de uno de los departamentos, sino que va a ser una 

información en conjunto, una información además como decían al principio que 

no es una información solamente del Gobierno si se quiere, sino que hay un 

respaldo político, por eso la reunión que se sostiene con todos los líderes de los 

diferentes partidos de nuestro país, Así que estamos expectantes para poder 

darle esas respuestas, a las consultas, a las preguntas que la gente nos está 

trasladando y que son sensibles y entendibles. Lo importante es escuchar, 

entender, y tratar de ahora en más de seguir esas pautas para mantener una 

convivencia saludable y evitar poder contagiarse, lógicamente” 

 

De fondo de observa la sala donde se aguardaba la comunicación oficial del 

Gobierno.  

 

AS: “Dale, estamos atentos, volvemos contigo en cualquier momento, Mariana. 

Hasta luego.” 
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ML: “Como ustedes ya vieron, Leonardo Silvera está a poco metros de Mariana 

en la puerta de la Torre Ejecutiva, más abajo. ¿Qué sucede por ahí, Leo, en la 

entrada de la casa de Gobierno?” 

 

En las pantallas de la escenografía se observa la imagen del movilero en el 

medio de imágenes de quirófanos y virus, luego Leonardo Silvera pasa a ocupar 

toda la pantalla. 

 

Movilero Leonardo Silvera: “Por ahora no mucho pero estamos preguntando si 

se unificaron las reuniones, la idea original era que hubiera una reunión a las 17 

horas que se iba a extender 18:30 con los referentes de los partidos políticos, 

después se les postergó para las 19, y ahora lo que estábamos tratando de saber 

es si esas reuniones se unieron o si va a mantener reuniones separadas el 

presidente de la república. Estamos esperando. La idea original era que cuando 

se sostuvieran o terminaran todos estos encuentros se diera la conferencia de 

prensa, pero seguimos esperando para ver, en definitiva, cuál es el mensaje que 

se da, más allá del mensaje sobre política sanitaria, el mensaje oficial, cuál es la 

repercusión o el mensaje que tienen para dar los dirigentes de los partidos 

políticos que fueron convocados por el presidente” 

ML: “Bárbaro, Leo, en un rato la seguimos. Hasta luego, gracias.” 

 

Mientras Leonardo Silvera habla, de fondo se observa la puerta de la Torre 

Ejecutiva y al texto del zócalo ya mencionado, se le agrega: “”LACALLE POU 

CONVOCÓ A LÍDERES POLÍTICOS A LA TORRE EJECUTIVA” 

 

(Min 9:25)  

AS: “Bueno, ¿y cómo está la región? ¿Qué está pasando en la región, Diego? 

(De fondo en la escenografía se observa en las pantallas la imagen del 

presidente argentino, Alberto Fernández, rodeado de las imágenes ya 

mencionadas)  

DIEGO: “Bueno, comenzamos, Aldo y Mariano, por Argentina, obviamente, 

donde hay una segunda persona fallecida ya. Se trata de un hombre de unos 61 

años, fue en El Chaco, también había regresado de viaje y son 34 ya los 
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contagios en Argentina (aparece en pantalla un zócalo con el texto: “EN 

ARGENTINA HAY 34 INFECTADOS Y 2 FALLECIDOS”) 

(De fondo se observan imágenes de personas en aeropuertos y luego aparece 

el presidente de Brasil, Jair Bolsonaro con un tapabocas puesto, acompañado 

de otra persona que también usa tapabocas( 

D: “Hablaremos de Brasil también donde la principal noticia, o por lo menos la 

que estaban esperando los brasileños, era el test de Bolsonaro, obviamente, que 

ayer dio a entender que podía llegar a tener Coronavirus. El test dio negativo 

finalmente, él mismo se encargó de comunicarlo. Vamos a verlo.” 

(Compacto de la noticia) 

(En las imágenes de fondo se siguen observando quirófanos, fotografías de 

personas con tapabocas y también aparece el presidente de Estados Unidos en 

aquel momento, Donald Trump. Se observan imágenes de personas en 

aeropuertos, varias de ellas usando tapabocas) (al texto del zócalo ya 

mencionado sobre argentina, se le agrega un nuevo texto más arriba que dice: 

“EL SEGUNDO FALLECIDO ES UN PROFESOR UNIVERSITARIO DE 61 

AÑOS”, luego el texto de abajo se modifica y dice: “LA SUSPENSIÓN DE 

VUELOS A LAS ZONAS AFECTADAS COMIENZA EL MARTES”). 

VOZ DEL COMPACTO: “Pocos minutos después de que el primer infectado por 

Coronavirus en Argentina abandonara la clínica en la que estaba internado en 

Buenos Aires, se conoció que murió en la provincia de Chaco un hombre que 

había contraído el virus en Europa, es la segunda víctima fatal que se registra 

en Argentina donde suman 34 los infectados. (Se suma en la pantalla una 

pequeña imagen que dice: “VIVO TORRE EJECUTIVA”, mientras continúa el 

compacto de la noticia). Es un hombre de 61 años que era profesor en la 

Universidad Tecnológica Nacional (aparece Alberto Fernández en pantalla 

mientras continúa la noticia). El gobierno argentino suspendió por 30 días los 

vuelos llegados de Estados Unidos, Europa, Irán, China, Japón y Corea del Sur, 

lo que comenzará a regir de forma efectiva desde el próximo martes para permitir 

hasta entonces el regreso de los residentes en Argentina.  

(Aparece Jair Bolsonaro en pantalla y un zócalo que dice: “EL TEST DEL 

PRESIDENTE JAIR BOLSONARO DIO NEGATIVO”, y debajo: “EN BRASIL 

SUMAN 140 LOS CASOS CONFIRMADOS Y NO HAY MUERTOS” mientras 

continúa el compacto)  
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En Brasil, Jair Bolsonaro informó a través de las redes sociales que su test del 

nuevo Coronavirus dio negativo. (Aparece en pantalla impagenes de Bolsonaro 

junto a Trump) El presidente de 64 años fue sometido a exámenes médicos tras 

regresar el martes de un viaje a Estados Unidos durante el cual se entrevistó con 

el presidente Trump, con ellos estaba también el jefe de comunicación del 

gobierno brasileño que fue diagnosticado positivo. Medios de prensa indicaron 

el viernes que el primer test había dado positivo y que se aguardaba el resultado 

de una segunda prueba a Bolsonaro para confirmar o descartar ese diagnóstico. 

(Aparece en pantalla imágenes de un crucero) En la ciudad de Recife las 

autoridades sanitarias aislaron este viernes un crucero de bandera baameña con 

609 personas a bordo luego de que uno de sus pasajeros presentara síntomas 

de Coronavirus y fuera considera como un caso sospechoso. (Vuelve a aparecer 

Bolsonaro en pantalla) En Brasil hay 140 casos confirmados de la enfermedad y 

se investigan unos mil pacientes con sospechas de haber contraído el virus pero 

hasta ahora no se ha registrado ninguna muerte. 

En Venezuela, el gobierno confirmó este viernes los primeros dos casos 

detectados (aparece en pantalla un zócalo que dice: “VENEZUELA CONFIRMÓ 

LOS 2 PRIMEROS CASOS DE INFECTADOS”). (Se muestra un fragmento de 

las declaraciones de Delcy Rodríguez, Vicepresidenta de Venezuela que 

comunica lo siguiente: “Estos casos son dos ciudadanos venezolanos, una 

ciudadana de 41 años que estuvo recientemente de viaje por los Estados Unidos 

de Norteamérica, por Italia y por España. El otro caso es un ciudadano 

venezolano de 52 años que también estuvo de viaje en España.”) El gobierno 

venezolano suspendió las clases a todos los niveles a partir del próximo lunes 

(aparece un zócalo que dice: “EL GOBIERNO VENEZOLANO SUSPENDIÓ LAS 

CLASES”, y debajo: “ECUADOR REPORTÓ ESTE VIERNES LA PRIMERA 

MUERTE POR CORONAVIRUS”) e informó del uso obligatorio de barbijos en el 

metro y trenes y reiteró que está prohibido todo tipo de concentración pública. 

Ecuador reportó este viernes la primera muerte por Coronavirus. Una mujer de 

71 años que había viajado desde España y que había sido el primer caso 

conocido en el país” (Lo de Venezuela y Ecuador se acompaña con imágenes 

de personas en aeropuertos, muchas de ellas con tapabocas al igual que los 

empleados que aparecen y el personal de seguridad). 
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Vuelven del compacto. 

ML: “Diego, y China dejó de ser el epicentro del virus y ahora todo el continente 

europeo, toda Europa tiene más contagios diarios que el gigante asiático 

(aparece un zócalo que dice: “EUROPA ES EL NUEVO EPICENTRO DEL 

CORONAVIRUS”  

D: “Sí, para que se hagan una idea este viernes en China hubo solamente ocho, 

ocho casos nuevos detectados informados 

ML: “Es China, no es nada para China” 

D: “Exacto, osea que las cosas realmente han mejorado y vienen mejorando ya 

mucho en China que se acerca a retomar la normalidad, Pero evidentemente, 

hoy la OMS (Organización Mundial de la Salud) dijo claramente que el nuevo 

epicentro del Coronavirus es Europa donde en estos momentos en el conjunto 

de Europa (aquí aparece un nuevo zócalo que dice: “PARA LA OMS EUROPA 

SE CONVIRTIÓ EN EL NUEVO EPICENTRO”, y debajo: “EN EUROPA HAY 

MÁS CASOS DIARIOS QUE EN EL PEOR MOMENTO DE CHINA”) hay 

efectivamente más casos diarios notificados que en el peor momento del 

Coronavirus en China. (Todo esto se refuerza con las mismas imágenes en las 

pantallas de la escenografía que se vienen mencionando, a estas se suman 

imágenes de centros farmacéuticos) 

 

 

Compacto 2 

(Min 12:55) (Aparecen imágenes del presidente de la OMS)  

“La OMS advirtió este viernes que Europa se convirtió en el nuevo epicentro del 

Coronavirus, con más casos diarios que en el peor momento de la pandemia en 

China. El director de la organización, el ethíope Tedros Ghebreyesus, calificó la 

muerte de más de cinco mil personas en todo el mundo como un hito trágico 

(aparecen en pantalla imágenes de personal médico trabajando en ambulancias 

y en salas callejeras de hospital) El número de infectados continúa creciendo, lo 

que obliga a millones de personas a quedarse en sus casas y cambiar 

radicalmente sus costumbres para evitar el contagio.  

(Se muestra ahora en las imágenes lo que parece ser una sala de teatro o de 

cine vacía de público mientras dos personas todas cubiertas la están 

desinfectando) España es el segundo país de Europa más afectado por la 
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pandemia, después de Italia, con más de 4200 infectados y 121 fallecidos. Las 

autoridades pusieron en cuarentena cuatro localidades de la región de Cataluña 

y anunciaron el cierre de escuelas y universidades en todo el territorio (aparece 

un zócalo que dice: “ESPAÑA ES EL SEGUNDO PAÍS EUROPEO MÁS 

AFECTADO”, y debajo: “HAY MÁS DE 4.200 INFECTADOS Y 121 PERSONAS 

FALLECIDAS”, mientras aparece en imagen el presidente español, Pedro 

Sánchez declarando: “en el día de hoy acabo de comunicar al Jefe del Estado la 

celebración mañana de un consejo de ministros extraordinario para decretar el 

estado de alarma en todo nuestro país, en toda España durante los próximos 15 

días”).  

(Aparece un nuevo zócalo que dice: “ITALIA REGISTRÓ MÁS DE MIL 

MUERTES POR CORONAVIRUS”, y debajo: “FRANCIA ES EL TERCER PAÍS 

MÁS AFECTADO EN EUROPA”, mientras se ven lugares tradicionales del país) 

Italia registra más de 1000 muertes y su capital se ha convertido en una ciudad 

fantasma. Los comercios no considerados esenciales están cerrados y los 

habitantes siguen en sus casas. Las iglesias cerraron sus puertas hasta el 3 de 

abril. 

En Francia, el tercer país más afectado de Europa, cerca de 800 nuevos casos 

fueron detectados en las últimas 24 horas y el total de contagiados desde fines 

de enero es de 3.661, con 79 fallecidos. (Aparece Macrón en pantalla) El 

presidente Macrón anunció el cierre de escuelas y universidades a partir de la 

próxima semana y pidió a los mayores de 70 años permanecer en sus hogares 

para evitar la propagación del Coronavirus. (Aparece en pantalla imágenes de la 

Comisión Europea) Este viernes, la titular de la Comisión Europea, Úrsula Von 

Der leyen, se comprometió a adoptar la máxima flexibilidad en las reglas 

presupuestarias y en las ayudas de estado para auxiliar a los países de la Unión 

Europea ante el Coronavirus. (Un nuevo zócalo que dice el nombre de la persona 

recién mencionada y debajo: “HABRÁ FLEXIBILIDAD EN LAS AYUDAS A LOS 

ESTADOS”. Mientras aparece en pantalla Von Der Leyen declarando: “el 

impacto es temporal pero tenemos que trabajar juntos para garantizar que sea 

lo más corto y limitado posible y que no cree un daño permanente en nuestras 

economías”). Mientras tanto en China, punto cero de la pandemia, el número de 

infectados se reduce. Este viernes hubo tan solo ocho, la cifra más baja desde 

que comenzaron a publicarse estás estadísticas a mediados de enero” 
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AL: “Bueno, es increíble ver lugares históricos emblemáticos de Europa sin 

turistas, lugares por los cuales transitan cientos de miles y millones de turistas, 

calle vacías. Pero Diego ¿y en Estados Unidos? 

D: (min 15:13) “Donald Trump de las primeras cosas que dijo este viernes es 

que él no tiene síntomas a pesar de que volvió a bromear con que no tiene 

problema en hacerse exámenes para confirmar si tiene o no tiene coronavirus. 

Y además lo más importante es que declaró la emergencia nacional lo que 

básicamente le permite disponer de bastante dinero como para hacer frente a 

esta crisis en un país que tiene 1700 casos y 40 personas fallecidas, con un 

pequeño incidente diplomático lateral vamos a ver enseguida porque el gobierno 

de Estados Unidos convocó al embajador de China y vamos a ver por qué. 

(Compacto de la noticia) 

(Aparece Donald Trump en pantalla y un zócalo que dice: “EL GOBIERNO DE 

EE.UU. DECLARÓ LA EMERGENCIA NACIONAL”) El presidente de Estados 

Unidos, Donald Trump, quien estuvo en contacto con personas diagnosticadas 

con el nuevo Coronavirus aseguró este viernes no tener ninguno de los síntomas 

de la enfermedad. (Aparece un zócalo que dice: “TRUMP PODRÁ DISPONER 

DE 50.000 MILLONES DE DÓLARES”, y debajo: “EL PRESIDENTE PROMETIÓ 

MEJORAS EN LAS CAPACIDADES DE DETECCIÓN”). Acusado de haber 

minimizado inicialmente la gravedad de la pandemia, (Aparecen imágenes de 

Nueva York) Trump declaró este viernes el estado de emergencia en el país para 

enfrentar la crisis, lo que le permitirá poner a disposición 50 mil millones de 

dólares de fondos federales. El mandatario prometió además un fuerte aumento 

en las capacidades de prueba para detectar el nuevo virus. Estados Unidos 

superó este viernes los 1700 casos de infección y suma 40 muertos. (Aparece 

un zócalo que dice: “EL GOBIERNO CONVOCÓ AL EMBAJADOR DE CHINA”, 

y debajo: “UN FUNCIONARIO INSINUÓ QUE EE.UU. PODRÍA HABER 

INICIADO LA PANDEMIA) Este viernes el gobierno convocó al embajador de 

China después de que un funcionario de alto rango de ese país twitteara que el 

ejército estadounidense podría haber iniciado una pandemia de covid-19. 

(Vuelve Trump a la pantalla) China está buscando desviar las críticas por su 

papel en el inicio de una pandemia global “difundir teorías de Conspiración es 

peligroso y ridículo” dijo un funcionario del departamento de estado. (Aparecen 
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en pantalla el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, y su esposa, Sophie 

Grégoire, y un zócalo que dice: “EN CANADÁ LA ESPOSA DE TRUDEAU DIO 

POSITIVO AL CORONAVIRUS”, y debajo: “EL PRIMER MINISTRO SEGUIRÁ 

TRABAJANDO EN AISLAMIENTO POR 14 DÍAS”) El vecino, Canadá, la esposa 

del Primer Ministro Justin trudeau, dio positivo al nuevo coronavirus en una 

prueba médica y el jefe de gobierno continuará cumpliendo con sus actividades 

en aislamiento por 14 días sin someterse a un examen de diagnóstico”.  

 

(Min 17:11) ML: “Seguimos recorriendo las calles de Montevideo con Miguel ya 

que se encuentra en la zona de Bellavista, ¿estás en Agraciada esquina qué, 

Miguel? (Se divide la pantalla entre Mariano López y el movilero que sale en vivo 

desde la zona de Bellavista y aparece un nuevo zócalo que dice: “URGENTE”, y 

debajo “CORONAVIRUS: CUATRO CASOS CONFIRMADOS EN URUGUAY”)  

MIGUEL: “Esquina Asencio (ahora toda la pantalla la ocupa el movilero y aparece 

un nuevo zócalo que dice: “URGENTE”, y debajo: “SUPERMERCADOS 

ASEGURAN QUE TIENEN STOCK DE PRODUCTOS”. También en todo 

momento se puede observar una pequeña imagen de la sala de conferencia de 

Torre Ejecutiva en vivo, dando a entender que se está aguardando por la 

conferencia del Presidente, Luis Lacalle Pou). Aquí hay un importante 

supermercado de la capital del país. ¿Y por qué nos vinimos hasta este punto de 

la capital? Bueno, para conversar con Daniel Menéndez que es el gerente 

general de la Asociación de Supermercados del Uruguay. ¿Por qué? porque ya 

han circulado en las diferentes redes sociales fotografías de algunos 

supermercados que muestran sus góndolas vacías.(Ahora al movilero se lo ve 

acompañado de Daniel Menéndez) Supongo que Menéndez está al tanto de esta 

situación. ¿Cómo le va? Buenas noches.  

DANIEL MENÉNDEZ: “Buenas noches. Sí, es correcto, es así. En el día de hoy 

se dio una demanda exacerbada de productos básicamente secos, los no 

perecederos, muy alta, y ha provocado que en algunas góndolas haya 

desabastecimiento.  

M: Bueno, ¿y cuál es el mensaje de la Asociación?  

DM: La preocupación nuestra es dar tranquilidad porque la gente debería pensar 

que el mundo sigue y que el supermercado va a estar abierto, que hay inventario, 

nosotros, los proveedores, los centros logísticos y que si la demanda es la 
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normal, la usual, no hay problema, o sea pueden venir todos los días a comprar 

y va a haber mercadería. El tema es si en un día nos queremos llevar el consumo 

de 20 días, sí vamos a provocar que haya desabastecimiento y se va a romper 

la cadena logística, y eso va a provocar que se demore en las entregas y que 

muchas personas vayan de una parte de la ciudad a otra tratando de buscar lo 

que quieren encontrar, y eso sí va a molestar bastante. Aparte le está 

provocando mucho gastar a otra gente que también quiere consumir lo mismo y 

no puede porque alguien se llenó el carro. 

M: Así que el mensaje podría ser “a no desesperar”, a no intentar llevarse hoy el 

carro lleno porque mañana van a estar todos los productos, y no solamente eso, 

que si nos llevamos el carro lleno tal vez rompemos esa cadena que usted dice 

y otro uruguayo sí no puede acceder a ese producto.” 

DM: “Exacto, la cadena de abastecimiento es fundamental y para eso se necesita 

tranquilidad, porque si bien estamos en pandemia, ya hay casos en Uruguay, 

esto no quita que la gente pueda salir a comprar alimentos o medicamentos, 

porque en la farmacia está pasando lo mismo, entonces tranquilidad y comprar 

lo necesario para el consumo normal y si quieren un poco más pero no 

necesariamente llenar el carro para 20 días porque no tiene sentido.” 

M: “Menéndez, usted me decía que estuvo en este supermercado hoy un rato 

temprano haciendo compras y que vio esa locura.” 

DM: “Sí, vi la locura, vi un consumo por demás excesivo y creo que no está 

bueno” 

M: “Gracias por estos minutos y la seguiremos en estos días” 

DM: “A las órdenes” 

M: “Bien compañeros, (se vuelve a dividir la pantalla nuevamente entre Miguel y 

Mariano López) esta la situación que se vive, seguramente habrán visto con las 

imágenes de Martín Latallada que el supermercado está repleto de personas.” 

ML: “Gracias, Miguel. Nos vamos a la Torre Ejecutiva con Leo, rápido.” (Se divide 

la pantalla en dos entre el movilero en Torre Ejecutiva con los representantes de 

los partidos políticos y el estudio, y enseguida el movilero, Leo, ocupa toda la 

pantalla. Vuelve el zócalo acerca de los cuatro casos confirmados en Uruguay) 

LEO: “Estamos aquí con los dirigentes de los principales partidos políticos que 

acaban de salir de la reunión con el Presidente de la república. ¿Qué se les 
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comunicó allí?” (Aparece un zócalo que dice: “URGENTE”, y debajo: “LÍDERES 

POLÍTICOS SE REUNIERON CON EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA” 

JULIO MARÍA SANGUINETTI: “El presidente nos convocó a los efectos de 

informarnos a todos nosotros de la medida que se están tomando. En la 

prevención, la restricción de fronteras o el cierre relativo de fronteras que se está 

haciendo con sus períodos de aislamiento, las consideraciones que se han 

hecho o se han sopesado con relación a una cosa u otra, la suspensión de los 

espectáculos públicos, la continuidad de la parte escolar, las medidas de  

prevención que hay, y fundamentalmente un gran llamado también a la 

conciencia pública sobre el tema (la pantalla se divide entre el vivo de la Torre 

Ejecutiva e imágenes de hospitales donde se ve personal médico todos cubiertos 

con mascarilla y ropa en todo el cuerpo atendiendo pacientes y trabajando en las 

salas). En eso estamos todos los partidos, en ayudar, esta es una causa 

colectiva y a todos nos compromete. Es un llamado a la ciudadanía a tomar 

medidas, a tomar las precauciones, a estar atenta a los síntomas que pudieran 

ser, a declarar lo que corresponde, en fin. Todo eso es lo que se viene 

desarrollando, va haber un centro asistencial donde va a estar más concentrada 

la situación pero eso lo van a informar mejor los que están en el tema, nosotros 

lo que hemos recibido es una información general considerándolo importante y 

nosotros también lo consideramos relevante porque los partidos políticos 

tenemos un rol a jugar también en esto, especialmente por nuestra 

responsabilidad cívica y social en esta emergencia”. 

MOVILERO DE OTRO CANAL: “¿Alguna recomendación sobre la campaña 

electoral?  

JMS: “No hemos hablado del tema” 

L: “Miranda, ¿qué lectura se hace del hecho de que se haya convocado a todo 

el espectro político?” (Vuelven a ocupar la pantalla los tres representantes 

políticos) 

JAVIER MIRANDA: “Es fundamental, así funciona la república, así debe 

funcionar la república. Desde luego pueden haber discusiones o puntos de vista 

pero hay causas que sin dudas importan. Yo creo que el Presidente la República 

hace un buen gesto en convocar a todas las presidencias de todos los partidos, 

y también todos los partidos ponernos también a disposición en una política 

común que compromete a todos y donde es fundamental, como decía el 
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presidente Sanguinetti la transmisión a la ciudadanía, la transmisión por la 

razonabilidad, por la seriedad con que debe enfrentarse esta situación. 

MOVILERO DE OTRO CANAL: “¿Usted entendió como pertinente y le satisfizo 

lo que escucho aquí y lo que le transmitió el Poder Ejecutivo?”  

JM: “Totalmente” 

MDOC: “Presidente (dirigiéndose a Sanguinetti) le voy a pedir un comentario.” 

JMS: “El presidente nos hizo una información en virtud de lo cual se refirió a los 

diversos aspectos, a la parte de prevención, a los razonamientos que han tenido, 

a las medidas de control relativo del ingreso, no va a ser total pero sí va a ser un 

aislamiento de aquellas personas que vengan de los lugares que se consideran 

riesgosos, estamos hablando de Italia, de España, etcétera. 

MDOC: “¿No se cierran totalmente las fronteras?” 

JMS: “Totalmente no, es un cierre relativo que se hace con esa característica. 

Naturalmente los detalles los van a informar mejor el ministro de salud y la gente, 

pero nos han informado de todas esas cosas porque, por ejemplo sopesaron las 

escuelas o no pensando que el impacto social va a ser peor que lo que se pueda 

resolver, por temas de alimentación o de esa naturaleza. 

MDOC: “¿Qué se decidió hoy?” 

JMS: “Las escuelas van a seguir, eso es lo que nos comentó, lo que se prohíben 

son los espectáculos públicos.” 

MDOC: “Seguramente esto estará en permanente evaluación, obviamente.” 

JMS: “Naturalmente” 

L: “Abdala, ¿se habló de la posibilidad de suspender o entienden los partidos 

que sería bueno moderar algo de la actividad política en plena campaña por las 

municipales?” 

PABLO ABDALA: “Mire, yo creo que eso en los hechos viene aconteciendo. Por 

el lado nuestro, por lo pronto, ya ha tomado estado público que la candidata de 

la Coalición Multicolor este fin de semana no habrá de desarrollar actividades 

proselitistas en términos de participar de reuniones multitudinarias o concurridas 

de manera importante. Creo que en definitiva las conductas en la sociedad, 

individuales y colectivas, tendrán que irse adaptando a lo que la realidad 

demanda y a lo que el ahora exige, y creo que para eso es muy importante las 

señales que se den desde el gobierno y desde el sistema político, por eso es que 

nosotros valoramos enormemente este gesto que ha tenido el Presidente la 
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República. Yo coincido plenamente con lo que ha expresado tanto el presidente 

de Sanguinetti como el doctor Miranda en cuanto a que esto es una causa 

nacional que por supuesto no tenemos que generar alarma, parte de las señales 

positivas que tenemos que dar es plantear el tema en su debida dimensión y 

contener precisamente el exceso de alarmismo pero al mismo tiempo que la 

ciudadanía sepa que el sistema político está conteste en esta realidad que se ha 

venido y hay un gobierno que está actuando porque en este momento se 

desarrolla una reunión con el gabinete en pleno, con los intendentes 

departamentales, con el sistema de emergencia, por lo tanto se está actuando a 

los efectos de prevenir y de contrarrestar un fenómeno que demanda, por lo 

tanto, que actuemos en el bien de la población.” 

MDOC: “Miranda, ¿qué actitud va a tomar el Frente Amplio con respecto al tema 

municipales? Justamente los movimientos de los candidatos, los actos…” 

JM: “Desde luego lo vamos a considerar como corresponde, entiendo además 

que estamos en este proceso y no cabe otra situación que no sea la de 

acompañar las resoluciones que se tomen a nivel de Gobierno.” 

JMS: “Un pequeño apunte más: aparte del tema sanitario la ciudadanía tiene que 

advertir de que estamos también en un muy serio problema económico mundial 

y local. La situación en China es fundamental, es nuestro primer demandante, 

es el primer demandante hoy del mundo, hay una repercusión enorme. Miremos 

lo que es Europa, no hemos entrado en detalles en esta charla pero estamos 

todos contestes de que acá hay un tema de caída económica mundial que 

también nos va a llegar a nosotros o que ya nos está llegando, ya directamente 

por la vía del turismo, indirectamente por la vía de la demanda de los países que 

están comprometidos en esta situación.” 

MDOC: “Ese asunto hoy fue anunciado pero básicamente la reunión fue desde 

el punto de vista exclusivamente sanitario, doctor.” 

JMS: “Sí, sí, naturalmente, el tema lo soslayo porque de algún modo se 

mencionó y a mí en lo personal me parece muy importante que estemos 

advertidos de que hoy, si antes teníamos algunos problemas, hoy tenemos unos 

muchísimo mayores que compartimos desgraciadamente con el mundo pero que 

allí están.” 

MDOC: “No es de la primera línea en cuanto a la importancia, pero le pregunto. 

Usted dejó entrever que habían espectáculos que se cancelaban. En lo deportivo 
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se había hablado de que se iban a jugar determinados partidos de básquetbol y 

de fútbol este fin de semana a puertas cerradas. ¿Se cancelan definitivamente? 

¿No se juegan?” 

JMS: “No se juegan, aparentemente se cierran todos los espectáculos. Yo lo 

lamento mucho, pero qué voy a hacer.  

MDOC: “Miranda, ¿cómo se va a procesar esta información en el frente amplio? 

O sea usted acá recabó información, impresiones generales, ¿cómo la va a 

transmitir a la fuerza política?” 

JM: “Yo insisto, creo que lo más importante acá es la gestualidad del Presidente 

de la República que convoca a todos los actores políticos para informar, que 

todos los actores políticos concurran y se comprometan también, sobre todo en 

el diálogo con la población, esto depende mucho de lo que como ciudadanos, 

como ciudadanas, cada uno de nosotros haga, tanto la responsabilidad por la 

salud pública individual como las medidas, obviamente, que se tomen a nivel de 

política pública, pero también en la actitud que asumamos de no generar 

corridas, de mantener razonabilidad. Estamos en una situación, sin dudas, que 

es compleja, que tiene su importancia pero que también exige calma, cautela, y 

creo que eso es el gesto que se buscó en la convocatoria que hace el Presidente 

de la República a la cual respondemos todos los partidos políticos.   

Leo: ”Bueno, esto es lo que decían entonces los integrantes de los partidos 

políticos que participaron en esta reunión. Hay otros detalles que se van a dar 

en conferencia de prensa pero los lineamientos de alguna manera quedan claros 

en cuanto a la restricción de actividades. El virus ya está acá, lo importante ahora 

es contener y que no se propague para que no se generen mayores 

consecuencias.” 

ML: “Perfecto, Leo. (se divide la pantalla entre Mariano Lopez y el movilero) Julio 

María Sanguinetti confirmaba algo que adelantó hace como una hora la doctora 

Rosa Blanco desde salto, que todos los espectáculos públicos se suspenden, 

hasta los que se iban a realizar a puertas cerradas. O sea que este fin de semana 

no hay ni básquetbol ni fútbol entonces, directamente no se juegan las fechas.” 

L: “Ese parece que es el lineamiento, vamos a esperar a la confirmación en la 

conferencia de prensa oficial.  

AL: “Tres apuntes de lo que dijo el doctor Sanguinetti, Miranda y Abdala. Cierre 

relativo de fronteras, continuidad de las escuelas y va haber un centro asistencial 
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con mayor concentración a la hora de atención, entre varias cosas que dijeron 

así a vuelo de pájaro.” 

ML:” Bien, en un rato repasamos todo eso  por supuesto que volvemos con vos 

por ahí, Leo. Gracias, hasta luego.” 

L: “Cómo no, hasta luego.” 

 

(Min 29:53) 

AL: “Bueno, les contábamos anteriormente que teníamos para presentarles a 

ustedes una entrevista muy importante con una de las personas que se enfermó 

de Coronavirus en Uruguay. Malena, ¿cómo estás? (se dirige a la periodista 

Malena Castaldi que está en el piso junto a él).” 

MALENA CASTALDI: “¿Cómo están? Muy buenas noches” 

AL: “Te estábamos extrañando” 

MC: “Y yo a ustedes” 

AL: “Contale a nuestros televidentes con que te encontraste y cómo fue este 

diálogo tan importante con esta persona que hoy es una de las cuatro que está 

enferma de covid-19.” 

ML: “Cómo está ella, ¿no?” 

MC: (De fondo se encuentran las imágenes que estuvieron en todo el programa, 

supuestas fotografías del virus, personas con tapabocas, personas en 

hospitales, pacientes en cama, etc.) “Bueno, estuvimos hablando con Carmela, 

tuvimos una conversación de aproximadamente 20, 25 minutos. Ella está en su 

casa, está recluida en su casa desde el domingo. Ella llegó de España el fin de 

semana, el sábado. Fue confirmada hoy a las 3 de la tarde con Coronavirus 

positivo, después de que insistió les voy a contar esto porque saben ustedes que 

hay dos estudios que se le hacen a las personas que son casos sospechosos de 

coronavirus: uno, va al seguro o a la mutualista privada (aparece un zócalo que 

dice: “URGENTE”, y debajo: “EL TESTIMONIO DE LA PRIMERA URUGUAYA 

CON CORONAVIRUS”) que realiza exámenes para descartar cepas, y el otro 

tiene que ir al Ministerio de Salud Pública que el que hace exactamente el 

examen para dar positivo o negativo al Coronavirus. Ella tuvo el negativo en su 

asistencial el día miércoles. El MSP Consideró que no era necesario hacer el 

segundo estudio de chequeo por el Covid-19 dado que consideraban que no era 

una paciente grave ya que simplemente estaba en su casa con una aparente 
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resfrío, y después de la insistencia, tanto de ella como de su médico, el MSP 

accede a hacer este estudio. Hoy a las 3 de la tarde le confirmaron que dio 

Coronavirus positivo. Carmela es una mujer de 56 años, es empresaria, está 

dedicada al sector del diseño de pieles y de cuero, trabaja en particular con 

empresas internacionales en Europa, viaja mucho a Milán, tuvo dos viajes a 

Europa entre fines de enero y principios de marzo, y es precisamente en este 

segundo viaje que ella llega el sábado a Uruguay ya con un cuadro complicado 

(al zócalo mencionado, se le suma uno debajo que dice: “VIAJÓ A EUROPA Y 

SE CONTAGIÓ LA ENFERMEDAD”) 

AL: “Male, por lo que pudiste averiguar, siempre dentro de la discreción de la 

persona que está enferma, ¿estuvo en contacto con mucha gente? No sé, si 

estuvo en reuniones familiares, de amigos, no sé…” 

MC: “Carmela nos contó que el sábado cuando llega ella ya hizo el viaje con su 

máscara y protegiéndose, venía en el avión, dice que era prácticamente la única 

que venía protegida. Ya en España había estado unos cuatro o cinco días 

también recluida porque tuvo fiebre y estuvo siendo de alguna manera atendida 

con los recursos que había para poder subsanar la situación y volverse a 

Uruguay. Cuando ella llega a Uruguay se reúne con su mamá, de 84 años, con 

quien almuerza, ve a sus hijos, va a una peluquería y a la noche va un 

casamiento, está en contacto con varias personas.  

ML: “Un evento social…” 

MC: “Uno grande. Carmela nos cuenta al día de hoy que uno de sus hijos no se 

sintió bien y le contó a su mamá que no se sentía bien, y que tiene algunas 

amigas que le manifestaron que habían hecho fiebre y habían marcado 

temperatura alta en estos últimos días. Ella estaba muy preocupada realmente 

en la conversación que mantuvimos, se quebró en algunos momentos, estaba 

muy angustiada, se sentía responsable también por la posibilidad de haber 

contagiado a otras personas y nos contó también una experiencia complicada,  

lo que tuvo que ver con el cuidado que se le dio la contención tanto en la 

emergencia, que en un momento ella llamó a su casa, como en la mutualista que 

la atendió. Ni que hablar con la demora del MSP, pero ella lo que transmite y lo 

que pide es que haya una contención y una atención cuando las personas 

entienden que pueden ser portadoras de Coronavirus, entonces decía que en un 

principio la quisieron internar y ella fue la que insistió para quedarse en su casa 
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porque decía “si efectivamente traigo el Coronavirus lo menos indicado va a ser 

internarme en caso de que no sea pasible de entrar internación”. Ella tenía ese 

temor de poder contagiar a otras personas.” 

AL: “Bueno, uno se imagina que fue reconstruido todo su itinerario entonces.” 

MC: “Sí, ella primero estuvo en enero en un viaje en Milán, ella ahí ya tuvo un 

registro de fiebre de 41 grados (un nuevo zócalo dice: “URGENTE”, y debajo: 

“PRIMERA URUGUAYA CON CORONAVIRUS HABLÓ CON TELEMUNDO”), 

después en marzo estuvo en España recluida y ella ahí va a Milán nuevamente 

para cerrar negocios y para participar de unas ferias de diseño en España y 

decidió quedarse en Madrid donde hacía escala su vuelo para no viajar a Milán, 

allí es que se queda en un apartamento y pide asistencia, la visita un médico, 

empieza a tratarla, entonces ella se vuelve a Uruguay y es a partir del domingo 

después del casamiento, ella en la madrugada del domingo sobre las 4 de la 

mañana ya se despierta mal, teniendo dificultades para respirar y teniendo fiebre, 

37 grados era la temperatura que marcaba en la madrugada del domingo, y 

decide quedarse en su casa. El lunes ya llama a emergencia, llama a la 

mutualista. Es entonces cuando la visitan y ahí comienza la peripecia de estos 

exámenes sí, estos exámenes no. Hoy a las 3 de la tarde fue confirmada con 

coronavirus positivo. “La escuchamos. 

 

Entrevista (min 35:10)  

CARMELA HONTOU: (Solamente hay una imagen genérica para acompañar el 

audio de Carmela Hontou con el texto: “CARMELA”, y debajo “CORONAVIRUS 

POSITIVO”) “Yo fui por trabajo, soy diseñadora de prendas de cuero, de piel. En 

enero viajé a Milán y cuando volví de Milán a Madrid tuve fiebre 41 grados el 26, 

el 27 y el 28 de enero. Llamé un médico desde allá, me dijo que me iba a mandar 

antibióticos porque estaba muy obstruida y ahí volví para Uruguay pero me curé, 

incluso fui a los desfiles de España en Madrid con el antibiótico (aparecen 

imágenes de archivo de lo que parece ser algún lugar de España) e hice la 

quietud, no fui a los desfiles que tendría que haber ido, estuve cuatro días 

reclutada. Después hice vida normal y me volví para Uruguay. Cuando me 

embarqué el sábado fui toda protegida a marcar, en el avión nadie venía 

tapándose la boca, yo venía con tapabocas, creo que era la única.” 
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MALENA CASTALDI: “¿Te hicieron algún tipo de control cuando llegaste al 

Aeropuerto de Carrasco?” (ahora aparecen imágenes del Aeropuerto de 

Carrasco) 

CH: “No, es lo que te digo,entonces le pregunto: “¿dónde está el control acá? 

Me dijeron que no hay control, “¿Y cómo no va a haber control si yo vengo de 

los países que están infectados? Me fui al casamiento y todos me cachaban “¿No 

nos traerás el Coronavirus?” (aparecen imágenes de metros y trenes vaciós 

siendo desinfectados por personal de limpieza). Me acosté a dormir perfecta, a 

las 4 me levanté con un poco de como que no podía respirar, y ahí el domingo, 

ahí me recluté. El lunes llamé de vuelta, vinieron del MSP a tomar las dos tomas, 

una va para el particular que la analizó, que es la que dio todo negativo y otra va 

para el MSP que es el que tiene que estudiar el Covid-19. Cuando llegó el MSP 

rechazó mi muestra, ayer entró para analizar. 

MC: “Contame ahora, Carmela, cómo te sentís desde el punto de vista físico te 

pregunto, ¿estás con fiebre? ¿estás con problemas respiratorios?  

CH: “Horrible. Con problemas respiratorios sí, con una laringitis aguda horrible, 

con un problema de cansancio como si tuviera no sé, yo tuve hepatitis cuando 

era muy joven, como si estuviera cansada, como si te estuvieran pegando en el 

cuerpo, me siento mal.” 

AS: “Bueno, no lo está pasando bien obviamente. Desde todo punto de vista 

además, como tú decías hoy (se dirige a Castaldi) estuvo en una fiesta y 

bueno…” 

ML: “Está cargando con culpa” 

MC: “Sí, se sentía muy mal, muy angustiada precisamente por eso, además del 

del cansancio físico, ustedes la escuchaban, decaída, cansada, ella hacía la 

comparación con un caso de hepatitis que tuvo en la juventud y precisamente lo 

que siente es ese agotamiento físico, ha tenido en las noches dificultad para 

respirar también. Se ha sentido muy apoyada por su médico que ha insistido 

también para que se realizaran estos estudios y se confirmara si era por positivo 

o por negativo el caso de Coronavirus y que se concretara ese examen en el 

MSP, y está descansando en su casa. Ella la recomendación que tienees de no 

salir, no recibe a nadie, tampoco sale ella de su casa y ahora lo que está 

esperando esa ver qué sucede con las personas con quien ella ha tenido 

contacto y, cómo lo relataba, el sábado por la noche estuvo en un casamiento, 
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de hecho dice que la jorobaban porque le decían “¿no habrás venido con el 

Coronavirus vos que trabajas en Europa y que recién llegaste desde allá? Y 

bueno, lamentablemente… 

AS: “Cuánto le quedará así de reposo, no tenemos claro cuántos días son”… 

MC: “Tiene para unas semanas y va a ir siendo monitoreada para ver cómo se 

recupera. Lo que entendemos es que, en el caso de Coronavirus de Carmela 

que ha sido diagnosticado como leve, puede permanecer en su casa, no necesita 

estar internada en ningún centro de salud, van a ver cómo evoluciona para saber 

cómo la van tratando.” 

ML: “Sí, los cuatro casos de Uruguay hoy, los dos de Montevideo y los dos de 

Salto son similares en ese sentido, las cuatro personas están en su domicilio.” 

AS: “Es importante recordarles a todos ustedes, Malena vos ya sos casi una 

experta en el tema, pero justamente las autoridades de Salud Pública de 

Uruguay lo que dicen es que los síntomas más habituales son fiebre, síntomas 

respiratorios, todos dificultad para respirar, todo lo que ella (Castaldi) contó. En 

casos más graves la infección puede causar neumonía, insuficiencia respiratoria, 

insuficiencia renal e incluso la muerte en algunos pacientes que tienen otras 

dolencias.” 

ML: “Sobre todo veteranos o veteranas con enfermedades preexistentes, esos 

son los más vulnerables.” 

MC: “Bueno, una de las preocupaciones de Carmela era precisamente eso…” 

AS: “Su mamá…” (aparece un nuevo zócalo que dice “CORONAVIRUS: 

CUATRO CASOS CONFIRMADOS EN URUGUAY”, y debajo: “SINAE 

ANUNCIA MEDIDAS TRAS REUNIÓN URGENTE CON EL PRESIDENTE”) 

MC: su mamá por un lado y a su vez Ella decía “yo ya soy una persona de 56 

años que quiero que además me hagan exámenes y me hagan estudios en todo 

lo que tiene que ver y en lo que hace a mi físico, a mi cuerpo y al funcionamiento 

integral”, para saber que no está fallando ninguna parte de su organismo y poder 

estar tranquila, poder también realizar una recuperación tranquila.”  

 

(Min 39:43) 

AS: “¿Vamos al aeropuerto, Male? 

MC: “Vamos al aeropuerto porque precisamente hablábamos de controles (se 

divide la pantalla en dos, por un lado la movilera Iliana Da Silva desde el 
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aeropuerto y por otro el estudio del informativo), Iliana está en el aeropuerto. 

Iliana, buenas noches” 

Iliana Da Silva: “Gracias compañeros (Da Silva ahora ocupa toda la pantalla) 

bueno, acaban de aterrizar dos vuelos, uno de Asunción y otro de Buenos Aires 

(se muestra el aeropuerto semivacío y aparece un zócalo que dice: “PLAN DE 

SEGURIDAD PARA PREVENIR INGRESO DE CORONAVIRUS”, y debajo: 

“PASAJEROS SOSPECHOSOS SON AISLADOS EN SALA SANITARIA”), como 

ustedes pueden observar alguno de los pasajeros sí llevan tapabocas (se 

muestra a una persona usando tapabocas), otros no. Eso se reitera en los vuelos 

que han aterrizado en estas últimas dos horas que hace que estamos aquí y 

también hay muchas personas que están esperando a pasajeros (aparecen en 

pantalla personas en el aeropuerto). ¿Se vino preparado con el alcohol en gel? 

(se dirige a una pareja en el aeropuerto). ¿A quién están esperando, a un 

pasajero? 

PAREJA EN AEROPUERTO: “Sí, a nuestra hija.” 

IDS: “¿Qué viene de dónde?” 

PEA: “De Argentina nomás, de Buenos Aires”. 

IDS: “Y ustedes vinieron prevenidos por toda esta situación que se está 

viviendo.” 

PEA: “Me olvidé de las mascarillas, pero bueno.” 

IDS: “Muy bien, muchas gracias. Como les comentaba, como pueden observar 

con la cámara, no hay muchas personas como habitualmente uno puede esperar 

encontrarse en la sala de partidas y de arribos, realmente lo que creo es que 

toda esta situación también hace que la gente un poco se cuide a la hora de 

llegar aquí al aeropuerto, y reiteramos que el protocolo que se está aplicando 

aquí en el aeropuerto es el protocolo del MSP que es ante la eventualidad de 

que un pasajero que viene en un vuelo o que llega a la terminal manifieste que 

tiene síntomas como los que ustedes estaban describiendo recién, es la voluntad 

del pasajero de manifestar y expresar “tengo sospechas”, “tengo fiebre”, “me 

siento mal” (aparece un zócalo que dice: “ACTIVARON PROTOCOLO PARA 

PREVENIR CORONAVIRUS”) y ahí se aplica un protocolo en el que lo derivan, 

lo aíslan, lo trasladan a un lugar donde hay un equipo médico del MSP que está 

aquí en la terminal 24 horas y allí se le realizan los primeros estudios, un 

cuestionario y se toma la decisión (la pantalla vuelve a dividirse en dos, con Da 
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Silva por un lado y el estudio del informativo por otro). Muchos de los pasajeros 

que hace un ratito llegaban me decían “no hay controles”, era un poco la sorpresa 

quizás, no hay controles, no me preguntaron absolutamente nada, de dónde 

vengo, si me siento bien, si me siento mal”, porque todas las advertencias que 

hay, ustedes pueden ver un cartel que colocaron, es del MSP, son medidas de 

prevención.” 

MC: “Ahí está, no es un control masivo a cada uno que baja de un avión o que 

sube a un avión sino que es específico, como tú decías, Iliana, si la persona 

manifiesta la voluntad, tiene la sospecha y pide que se le realice un control.” 

IDS: “Exacto. Hay hasta esta hora, salvo que en las próximas horas cambie el 

protocolo del MSP, no hay controles masivos, no hay control de temperatura, 

tampoco se le hace un cuestionario al pasajero de dónde vino o cómo se siente, 

es solamente por la manifestación voluntaria del pasajero y algunos de los que 

bajan que, como pueden observar, algunos con tapabocas, otros no, dicen “a mí 

no me preguntaron absolutamente nada”, y les reitero, el protocolo también lo 

que establece, como ustedes pueden observar allí alguno de los funcionarios… 

¿Señor usted viene de…?” 

PASAJERO: “Buenos Aires”. 

IDS: “¿Algún tipo de control en Buenos Aires?” 

P: “No, nada, cero. Vengo de Salta, del norte. Yo no tuve control de Salta a 

Buenos Aires ni de Buenos Aires a acá de ningún tipo.” 

IDS: “¿Por las dudas usted aplicó algún tipo de medidas? Alcohol en gel… 

P: “Tengo alcohol en gel y me lavé las manos durante el viaje todo lo que pude.” 

IDS: “¿Y el vuelo fue tenso? ¿En el vuelo se comentaba, se hablaba? Sabe que 

acá se confirmaron cuatro casos.” 

P: “Cuatro, lo vi ahora al llegar al aeroparque. Lo que me parece increíble es que 

hayan permitido que se generen estos cuatro casos, porque realmente los 

niveles que se han tomado acá de previsión son bajísimos sabiendo lo que 

estaba pasando en Argentina. Lamento lo que pasó hoy, con toda fuerza,  

realmente se podría haber evitado. Era obvio que iban a llegar y no han hecho 

absolutamente nada ahora.” 

IDS: “Muchas gracias, gracias por su testimonio. (vuelve a dividirse la pantalla 

entre Da Silva y el estudio). Bueno, este es el testimonio de uno de los pasajeros 

que está arribando aquí a nuestro país, lo que les decía que todo de acuerdo al 
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protocolo de Salud Pública, a todo el personal del aeropuerto de la terminal se 

les aportó un tapabocas y también guantes, y por ahora no es obligación usarlo, 

lo que sí me decían algunos empleados que estuve charlando es que se lavan 

mucho las manos, algunos lo usan, otros no, pero que por ahora como no es 

obligatorio para algunos es también difícil colocárselo, hay cierta dificultad. A mí 

me entregaron uno y lo estuve intentando y realmente es un poco incómodo, es 

una cuestión de hábito también, pero bueno, me decían que sí han extremado 

mucho las medidas de seguridad, sobre todo aquellos que tienen contacto en los 

aviones.” 

MC: “¿sabés cuál es el tiempo promedio que hay lavarse las manos?” 20 

segundos, porque a veces nos lavamos las manos un poco rápido. 20 segundos, 

lavarse bien las manos, así que… la recomendación también.” 

IDS: “Bueno, seguimos apostados aquí, hay otros vuelos que están previstos. 

Como les decía, hay mucha expectativa por un vuelo que llega mañana en la 

mañana que viene desde Madrid, que es un vuelo de la empresa Air Europa. La 

gente, me decían acá que está llamando, qué pasa con ese vuelo, se cancela, 

no se cancela, porque también representa el retorno de muchos uruguayos que 

por razones de trabajo o de vacaciones estaban en Europa.” 

MC: “Gracias, Iliana”. 

 

(Min 46:00) 

AS: “Vamos ahora con Mariana que está en la Torre Ejecutiva. Mariana, ¿qué 

pasa con esa conferencia de prensa? ¿Hay alguna señal? (se divide la pantalla 

entre Aldo Silva y la movilera Mariana) 

M: “ Bueno, se sigue dilatando y acá estamos al firme esperando, aguardando 

por la palabra oficial del Presidente de la República respecto a las medidas a 

tomar de aquí en más, pero entre tanto hay cosas que van surgiendo (un nuevo 

zócalo aparece y dice: “URGENTE”, y debajo: “UDELAR SUSPENDE TODAS 

LAS CLASES POR UNA SEMANA”), temprano Telemundo había hablado con el 

rector de la Universidad de la república que hablaba de un protocolo que se había 

establecido para tratar de controlar la eventual llegada y contagio de esta 

enfermedad, sin embargo más tarde hubo una resolución de la UDELAR en la 

cual se cambió el panorama, probablemente a la luz de estos cuatro casos 

confirmados, y lo que ocurre ahora es que durante una semana, del 14 al 21, no 



251 
 

se van a estar dictando clases de ningún tipo a nivel de la Universidad de la 

República, a la espera de ver qué es lo que pasa de ahí en más. Esto no quita 

que una vez pasado ese plazo se puedan evaluar otro tipo de acciones, la idea 

es, supongo yo, ¿no?, ver, evaluar qué es lo que está ocurriendo y a partir de 

ahí tomar una definición más clara de cuál debería de ser la posición de la 

Universidad de la República que, recordemos, reúne a una gran cantidad de 

estudiantes y también de funcionarios. Las medidas que se habían tomado 

anteriormente tenían que ver con la movilidad de aquellas personas que salían 

o entraban y daban algún tipo de seminario, eso ya se había cortado, también 

de que estuvieran en cuarentena quienes hubieran participado de seminarios o 

viajes en el exterior en los últimos tiempos. Bueno, a todo eso se suma ahora 

esta suspensión por lo menos temporal de los cursos en la UDELAR.” 

AS: “Gracias, estamos en contacto, hasta luego” 

 

(Min 47:55) 

ML: (Imagen de un supuesto virus detrás) “Es un día especial hoy, tenemos 

cuatro casos de Coronavirus en Uruguay, también estamos haciendo un 

Telemundo diferente, llevamos más de dos horas al aire y el noticiero es 

monotemático pero no es para menos, la gente habla de esto hoy, es una jornada 

igual para llevarla con calma para no entrar en pánico, y sí para modificar algunos 

hábitos (aparece nuevamente el zócalo que dice: “URGENTE”, y debajo: 

“CUATRO CASOS CONFIRMADOS EN URUGUAY”), lavarse las manos varias 

veces al día y disminuir el contacto social, por ejemplo, y Facundo Maki hoy no 

se sale del tema” 

FACUNDO MAKI: (Mientras Maki comienza a hablar estando en el estudio junto 

a los informativistas, detrás hay imágenes de robots y varios virus acompañadas 

de un texto que dice: “ROBOTS & CORONAVIRUS”) “No me salgo del tema. 

¿Qué tal? Buenas noches. Vamos a hablar de cómo los robots están 

colaborando en todo el mundo para frenar el avance del Coronavirus (aparece 

un nuevo zócalo que dice: “EL TRABAJO DE LOS ROBOTS EN TIEMPOS DE 

CORONAVIRUS”). La tecnología está haciendo muchas cosas y yo leía varios 

analistas que aportaban datos interesantes, por ejemplo es la primera vez que 

se está observando una pandemia en época de redes sociales y eso genera un 

montón de información, entonces por un lado se puede hacer un monitoreo casi 
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que en tiempo real del avance del virus en todo el mundo, y eso le da muchos 

datos a la medicina para poder elaborar, por ejemplo, la cura, pero también 

colabora con la ansiedad, con esa suerte de paranoia generalizada que se está 

viviendo en muchos países del mundo, incluido en Uruguay…” 

AS: “Facu, y el mal manejo de la información, ¿no?  

FM: “Exacto, exacto.” 

AS: “A lo largo de este día se dijo cualquier cosa” 

FM: “Insistir de vuelta con eso tal vez, no reenviar en grupos de WhatsApp 

cuando te mandan por ejemplo “un audio de alguien que trabaja en una 

mutualista de un conocido que me mandó…”, eso evitemos compartirlo, siempre 

ir a las fuentes confiables. Los medios que sigan ustedes del otro lado, 

Telemundo en este caso, los diarios que quieran leer, las redes que quieran 

escuchar, revisar la web de Presidencia, revisar todo eso pero…” 

AS: “Te cortamos, te cortamos, urgente, urgente… A ver, vamos vamos Mariana, 

conferencia de prensa, la tan esperada conferencia de prensa.” 

M: (Las pantallas del estudio se ponen todas de color rojo con la palabra 

“urgente” en color blanco) (aparece en pantalla la movilera desde Torre 

Ejecutiva) “Nos están anunciando que en minutos va estar ingresando el 

Presidente de la República a brindar esta esperada conferencia para conocer 

cuáles van a ser las medidas que se van a tomar de aquí en más a la luz de lo 

que se conoció en el día de hoy (reaparece el zócalo que dice: “URGENTE”, y 

debajo: “CORONAVIRUS: CUATRO CASOS CONFIRMADOS EN URUGUAY”) 

la confirmación de esos cuatro casos de Coronavirus en nuestro país, así que en 

breve, en algunos segundos, vamos a estar con la palabra del Presidente de la 

República al respecto de qué es lo que se debe hacer de aquí en más.” 

AS: “Bueno, muy bien, quedamos enganchados, ya sabemos entonces que en 

cualquier tendremos las respuestas sobre los puntos de vista del Gobierno con 

respecto a estos casos. Esperamos tu orden desde allí, ¿no? En cualquier 

momento entonces sabremos qué tiene para decir. Volvemos con Facundo 

entonces para que siga con su historia. 

FM: “Sí, nos habíamos quedado en que la tecnología está haciendo mucho, 

recapitulamos un poco en lo que nos quedamos (reaparece el zócalo que dice: 

“EL TRABAJO DE LOS ROBOTS EN TIEMPOS DE CORONAVIRUS”), hay un 

gran avance de un montón de información en tiempo real que es algo histórico 
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también para el mundo y de alguna manera todos nos estamos acomodando a 

lo que estamos viviendo. Se ha creado de todo, la idea del uso de la tecnología 

durante el Coronavirus es preservar precisamente al personal de salud, evitar 

que el virus se propague, por eso los robots están teniendo un rol super 

importante en todo esto porque permiten precisamente evitar el contacto entre 

varias personas. Varios países del mundo están trabajando con varios inventos, 

vamos a verlos.” 

 

(Compacto de la noticia) 

(min 50:50)  

(Aparece un zócalo que dice: “LA ROBÓTICA SE CONVIRTIÓ EN ALIADA DE 

LA MEDICINA PREVENTIVA”, y debajo: “VARIOS PAÍSES DEL MUNDO LA 

ESTÁN APLICANDO PARA FRENAR EL AVANCE DEL VIRUS”, acompañado 

de imágenes de robots) 

El avance del  Coronavirus en todo el mundo despertó la creatividad de 

inventores y desarrolladores. Las novedades tecnológicas que aparecieron en 

las últimas semanas van desde un aparato que limpia celulares (se observan 

imágenes de dicho aparato) con luz ultravioleta, hasta robots que reparten 

alcohol en gel. Este invento se desarrolló en universidades y escuelas de Nueva 

York y Tel Aviv, es un aparato que se desliza de forma autónoma y cada vez que 

alguien le acerca la mano, entrega una dosis de desinfectante (se observan 

imágenes de estos aparatos siendo utilizados por niños en Asia). Tiene 

autonomía para trabajar 60 días sin intervención humana. Precisamente los 

robots son una industria que tuvo un empuje con la expansión de la enfermedad 

y están generando soluciones para evitar la propagación del virus. Otro ejemplo 

es este escaner japonés que mide la temperatura de las personas que transitan 

por un espacio y activa una alarma cuando detecta que alguien tiene fiebre (se 

observan imágenes de esta tecnología). Lo mismo hacen estos drones que 

sobrevolaron ciudades en China y en Corea del Sur (se observan imágenes de 

los drones). Siguiendo con esta línea, la industria de la salud está recurriendo a 

diferentes robots para evitar el contacto entre las personas, en EE.UU. 

desarrollaron uno que cuenta con parlantes, micrófonos y cámaras (se observan 

imágenes de este aparato) para que los médicos puedan tomar la temperatura a 

sus pacientes, mantener comunicación, sin ellos exponerse a los riesgos del 
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contagio. Este brazo robótico (se muestran imágenes de este aparato 

funcionando en hospitales) se aprobó en algunos hospitales chinos, puede 

realizar ultrasonidos, tomar muestras de la boca y auscultar pacientes con un 

estetoscopio. Otros robots que comenzaron a aplicarse como alternativas en el 

mundo de la salud son estos que desinfectan ambientes (se observan imágenes 

de estos robots), y estos otros que reparten comida en hospitales y mantienen 

platos y cubiertos limpios (se observan imágenes de estos robots funcionando 

en hospitales), todo sin intervención humana.” 

 

(Min 52:25) 

(Sección deportiva) 

(Aparecen en el estudio los periodistas deportivos Federico Buysan y Alberto 

Kesman con la imagen detrás en las pantallas del estudio con el texto 

“CORONAVIRUS” y virus que se mueven, para darle paso a una imagen con un 

arco de fútbol) 

ALBERTO KESMAN: “Señoras y señores, ha sido suspendida toda la actividad 

futbolística en nuestro país (aparece un nuevo zócalo que dice: “URGENTE”, y 

debajo: “ESPECTÁCULOS SUSPENDIDOS POR CORONAVIRUS”) como 

consecuencia de los casos de Coronavirus” 

FEDERICO BUYSAN: (Detrás en la pantalla se observa una imagen de un virus 

entrando en un arco de fútbol, como simulando un balón) “Exactamente. La etapa 

que estaba prevista para mañana de fútbol no se va a jugar hasta nuevo aviso, 

están redactando un comunicado las autoridades del fútbol, y el básquetbol, que 

estaba previsto para el lunes, tampoco se va a jugar hasta nuevo aviso, los 

partidos de esta noche ya estaban desarrollándose por lo tanto es actividad sí, 

se suspendió el fútbol del interior y también se va a suspender la actividad de 

formativas.” 

AK: “En mi criterio, bien suspendido porque no hay que olvidar que el fútbol y el 

deporte es un deporte de contacto, y en el contacto está el choque, está el 

cambio de repente de transpiración, el cambio de saliva en algún momento por 

desprendimiento, por lo cual, en mi criterio está bien tomada la decisión.” 

FB: “Exactamente, así que por lo tanto nos quedamos sin actividad, y lo último 

que tuvimos fue la victoria ayer de Nacional, lo que fue el triunfo del equipo 
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tricolor por la Copa Libertadores de América (continúa hablando del partido que 

se disputó)  

 

(Min 55:45) 

FB: “En este tipo de momentos se valora mucho el triunfo en Copa Libertadores, 

Copa Libertadores que tampoco tiene una fecha prevista de retorno. ¿Nos vamos 

Al Toque?” (breve compacto de noticias rápidas deportivas)  

AK: “Sí señor, nos vamos Al Toque con un gran gesto de preocupación de el 

Cholo Simeone invitando a la gente a que se quede en su casa para protegerse 

del Coronavirus. Así comenzamos Al Toque 

 

(Compacto) 

NOTICIA 1: (Aparece el Cholo Simeone hablando) “Hola a todos, quería 

mandarles un mensaje de concientización, desde mi casa los invito a seguir el 

camino que nos marcan los expertos, cuidándonos, y protegiendo a toda la gente 

que nos rodea. Quedémonos en casa”  

N2: “El positivo de Coronavirus de Arteta, el entrenador de Arsenal, determinó 

que la Premier sea la última en cerrar de momento y por la pandemia” 

N3: “Barcelona reunió a su plantel en el Camp Nou para notificar que suspendía 

la actividad de todos. No más entrenamiento siquiera para el plantel principal, al 

tiempo que pidió a sus jugadores mantenerse en sus hogares.” 

N3: “Indy Lights, donde Santi Urrutia correría este fin de semana, solo testeó y 

luego decidió cancelar no solo esta carrera sino también las tres siguientes.” 

N4: “El Giro de Italia decidió pinchar y ni siquiera a subir al camión de los 

rezagados. Esta competencia solo se había suspendido por motivos de Primera 

y de Segunda Guerra Mundial.”  

(Todas estas noticias fueron acompañadas por imágenes correspondientes)  

 

(Min 57:32)  

AS: “Vamos a ir a la pausa, pero volvemos en cualquier momento esperando la 

conferencia de prensa del Presidente de la República sobre los casos de 

Coronavirus, y atención a esto que tenemos para narrarles: dos casos en Salto, 

dos en Montevideo. El médico que atendió los dos casos en Montevideo informó 

a Telemundo que las dos personas fueron atendidas en su domicilio y que no 
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estuvieron en la institución médica e institución de salud en ningún momento, 

esto es importante para llevar tranquilidad en tal sentido, siempre estuvieron en 

sus hogares, o sea, no estuvieron en la sociedad médica en contacto con otras 

personas, así que en instantes continuamos junto a ustedes.” (la cámara hace 

un plano general y luego se dirige a la pantalla de la escenografía donde en letras 

bien grandes dice: “CORONAVIRUS”).  

 

(Min 1:04:49)  

(Aparece en pantalla un gráfico que dice: ”URGENTE”, y todas las pantallas de 

la escenografía se tiñen de rojo con la misma palabra en letras blancas) 

AS: “Bien, rápidamente vamos a la Torre Ejecutiva, Mariana adelante por favor” 

(aparece en imagen todo el equipo de ministros del Poder Ejecutivo en la sala 

de conferencias de la Torre Ejecutiva y varios fotógrafos). 

AS: “Está todo el equipo de ministros, ¿no? El Ministro de Salud Pública frente 

al micrófono, nos imaginamos que están esperando la llegada del Presidente de 

la República 

ML: “Solo Salinas está sentado ahora” 

M: “Les contaba que, como podrán ver, los ministros están poniendo detrás de 

lo que va a ser la mesa de conferencia en la que se espera que hable el 

Presidente de la República, el Ministro de Salud Pública, Daniel Salinas y 

también el Secretario de Presidencia. Estos ministros estuvieron participando de 

una extensa reunión que, como les contábamos hace un rato, se inició a las cinco 

de la tarde como parte de una coordinación de un plan de emergencia (aparece 

un zócalo que dice: “URGENTE”, y debajo: COMITÉ DE EMERGENCIA 

ANUNCIA MEDIDAS POR CORONAVIRUS”) que se tiene que establecer de 

cara a lo que es la confirmación de este Coronavirus que desde hace días desde 

el Gobierno se hablaba de la inminencia que apareciera en el País. Ante la 

aparición, hasta la confirmación de esa aparición, ahora se espera conocer 

cuáles van a ser las respuestas desde el Gobierno para poder frenar, contener 

esta pandemia declarada por la Organización Mundial de la Salud y a la que 

algunos países no han respondido de forma apropiada, como es el caso de Italia, 

por eso la importancia de una respuesta inmediata. De alguna manera lo 

adelantaban hace un rato a la salida de la reunión los líderes políticos de los 

diferentes partidos, es el caso de Sanguinetti, también de Miranda y de Abdala 
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que comunicaban parte de lo que habían conversado con el Presidente de la 

República, de cuáles van a ser esas medidas que se van a implementar de forma 

inmediata, que tenían que ver, nos decían, con algunas restricciones en el 

ingreso y la salida de personas a aquellos países donde hay una presencia 

sostenida del virus. También se hablaba de la suspensión de los espectáculos 

públicos, allí estaban incluidos también todo lo que tiene que ver con los 

espectáculos deportivos, y por otro lado la continuidad de las clases, de los 

cursos a nivel de Primaria, de Secundaria, de UTU. De todo eso hay mucha 

expectativa por conocer fehacientemente cuáles son las medidas a 

implementarse y que implicancia tienen porque, recordemos, que una 

enfermedad de estas características, que lógicamente genera gran preocupación 

en la población, tiene desencadenantes de todos los órdenes, en el orden de la 

salud lógicamente es el primero, pero en la entrada de pasajeros en el turismo, 

en lo que tiene que ver con la enseñanza…” 

AS: “Ahí llegó el Presidente.” 

M: “Bueno, estamos viendo ingresar al Presidente de la República y esperamos 

ahora escuchar sus palabras para saber fehacientemente cuáles son esas 

medidas, esa batería de medidas a tomarse de ahora en más y qué es lo que 

puede esperar la población, qué va a ser lo que deba implementarse como 

escudo de lucha contra esta enfermedad que, como decíamos antes, algunos 

países no la pudieron atajar a tiempo y Uruguay parece estar en condiciones de 

hacerlo, así que habrá que escuchar qué es lo que tienen para decir las 

autoridades al respecto.” 

 

(Min 1:08:37)  

(Conferencia) 

VOZ DE BIENVENIDA: “Bien, le damos la bienvenida a todos los presentes y a 

quienes nos siguen a través del sitio web de la División Comunicación de 

Presidencial. Les comentamos que en la sala de prensa de la Torre Ejecutiva 

contamos con la presencia del señor Presidente de la República, Doctor Luis 

Lacalle Pou, el Secretario de la Presidencia de la República, Doctor Álvaro 

Delgado, el señor Ministro de Salud Pública, Doctor Daniel Salinas, y los 

integrantes del gabinete en general. Señor presidente le damos la palabra.” 
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LUIS LACALLE POU: “Buenas noches para todos, agradecerles la paciencia y 

la espera. Terminamos dos importantes reuniones, la primera que se está 

llevando adelante de las cinco de la tarde con la Junta Nacional de Emergencia, 

con miembros de la Junta Nacional de Emergencia ampliada, con los ministros. 

Y la otra que se dio paralelamente con las autoridades de los distintos partidos 

políticos ya que la situación ameritaba compartir la información y las decisiones. 

Estamos en una fase distinta que la que venía atravesando el país, a partir de 

los cuatro casos confirmados, y por ende esa fase amerita un cambio de actitud 

y un cambio de acción por parte del Gobierno. En ese sentido hemos estado 

trabajando bajo recomendaciones de la OMS, hemos estado analizando los 

procesos más exitosos de países que ya vienen teniendo este virus hace varias 

semanas, y en ese sentido hemos tomado algunas decisiones. Obviamente 

adelantamos que no alcanza con las medidas que tome el Gobierno, que ya se 

la vamos a mencionar, que es muy importante contar con la población, con la 

concientización de la misma, con la solidaridad, sabiendo que este virus afecta 

mayoritariamente a los adultos mayores, y en ese sentido el orden de prelación, 

el orden de importancia va a ser aquellos que puedan ser castigados más 

duramente por el Coronavirus. Hemos trabajado sobre cuatro ejes: el eje de la 

introducción al país de personas infectadas, el eje de la transmisión o la 

propagación, el eje del diagnóstico, y obviamente el eje del tratamiento. En ese 

sentido, la primer definición es declarar en forma preventiva la emergencia 

sanitaria. En segunda  instancia, vamos a proceder a un cierre parcial de 

fronteras, implicando esto una cuarentena obligatoria para aquellos pasajeros 

provenientes de países declarados de riesgo o sintomáticos (aparece un nuevo 

zócalo que dice: “SE DECLARA LA EMERGENCIA SANITARIA EN TODO EL 

PAÍS”). Al mismo tiempo la prohibición de descenso de pasajeros y tripulantes 

de crucero. Internamente hemos decidido la suspensión de todos los 

espectáculos públicos, tenemos prevista la suspensión del control de asistencia 

en todos los niveles de enseñanza pública y privada. La exhortación a los 

ciudadanos que presenten síntomas o dudas sobre su situación sanitaria o 

solicitar asistencia, en primera instancia a domicilio (aparece un nuevo zócalo 

que dice: “CIERRE PARCIAL DE FRONTERAS Y CUARENTENA 

OBLIGATORIA PARA VIAJEROS”) y no concurrir necesariamente a un centro 

asistencial de salud. Y por último una campaña de concientización e información 
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explicando las características del virus y los hábitos y costumbres necesarias 

para prevenir la propagación. Queremos agregar que estamos ante una situación 

compleja pero la capacidad que tenga la población de asumir esta situación 

siguiendo los lineamientos, sin tomar actitudes que no son recomendadas, 

entendiendo la seriedad pero con el debido criterio, estamos seguros, como 

siempre lo ha hecho nuestro país, que vamos a poder mitigar fuertemente los 

efectos negativos que están teniendo en otros países del mundo. El Gobierno y 

la ciudadanía, una vez más (aparece un nuevo zócalo con un entrecomillado 

extraído de Lacalle Pou que dice: “ESTAMOS ANTE UNA SITUACIÓN 

COMPLEJA). Hay en estos días en el mundo ejemplos a seguir y de los otros, 

apelamos a la sabiduría, a la madurez del pueblo uruguayo para saber afrontar 

esta situación. El Gobierno, de manera transparente y cotidiana va a informar la 

evolución del virus, la evolución de los pacientes y cualquier otra novedad al 

respecto. Así que desde ya agradecerles por lo que van a hacer, agradecerles a 

los medios de prensa por la difusión seria de este evento que estamos 

atravesando lamentablemente.” 

VDB: “Bien Presidente, abrimos un espacio de preguntas, cuatro preguntas. 

PERIODISTA 1: “Gracias, Presidente. Leonardo Luchi de Canal 4. La primera 

medida que están decidiendo ustedes, si la puede ampliar un poco en los 

detalles, qué significa bien declarar la emergencia sanitaria y qué significa el 

cierre parcial de fronteras.” 

LLP: “Claramente lo primero determina una situación país, así como se ha 

declarado emergencia en otros ámbitos o en otros rubros (aparece un nuevo 

zócalo con entrecomillado de Lacalle Pou que dice: “INFORMAREMOS DE 

MANERA COTIDIANA LOS AVANCES DEL VIRUS”) la emergencia sanitaria 

habilita o nos impulsa a tomar las medidas subsiguientes. Estos países 

declarados de riesgo sintomáticos, sin entrar en la casuística, básicamente son 

algunos que la propia OMS así lo determina, y son otros en los cuales han habido 

una multiplicidad de casos con los cuales Uruguay tiene contacto diario por 

frecuencias aéreas, etcétera, etcétera, El listado lo van a tener en el comunicado 

ampliado de los países a los cuales estamos haciendo referencia.” 

P2: “Presidente, por aquí, Nicolás González de VTV Noticias. gracias por estos 

minutos. La pregunta es cómo se va a actuar con las personas que estuvieron 

en contacto con estos cuatro pacientes detectados con Covid-19, o sea, cuál es 
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el trabajo que se está haciendo considerando que estas personas vinieron en un 

avión desde Milán y además hay dos de ellos que están en el departamento de 

Salto y hacia ese punto del territorio se tuvieron que trasladar en algún medio. 

¿Cómo es el tratamiento con ellos? 

LLP: “Le voy a dar la palabra al Ministro de Salud Pública para contestar esto.” 

DANIEL SALINAS: “Bueno, en ese sentido estas personas que hayan estado en 

lo que definimos como contacto directo, a menos de un metro de estos pacientes 

positivos, son potencialmente candidatos a una cuarentena de 14 días, y los 

exhortamos a que si presentan síntomas, concretamente fiebre más algún 

síntoma respiratorio (aparece un nuevo zócalo con un entrecomillado extraído 

de Salinas que dice: “ESTAMOS ESTUDIANDO A LOS POTENCIALES 

CONTAGIADOS”) como puede ser dificultad respiratoria, tos seca o rinitis, 

consulten rápidamente con su prestador, y en este sentido exhortamos a que lo 

hagan a nivel domiciliario, especialmente porque de esta manera se evita 

propagar o contagiar o transmitir este virus a pacientes que estén en sala de 

espera, por lo tanto pensamos que esta ha sido una de las medidas exitosas en 

los países caso, el tema de que la consulta se haga en el propio domicilio” 

P3:”Sí, buenas noches, Rafael guardia de Canal 5 TNU. En estas horas se ha 

visto gente que acopia alimentos, acopia determinado tipo de pertrechos, ¿cómo 

se le asegura a la gente que va a disponer de los elementos necesarios para la 

prevención, por ejemplo alcohol, etcétera? ¿Y se puede asegurar la 

alimentación, que no se van a cerra los comercios como ha ocurrido en otros 

países? ¿Cómo se lleva calma a la gente? 

LLP: “Te agradezco muchísimo la pregunta porque es parte de nuestra 

preocupación. Veíamos fotos en las redes de gente sobrecargando sus compras, 

sus carros, y tiene esto hay que ser solidario, hay que ser generoso y saber que 

todos los uruguayos de alguna manera necesitan en estos días abastecerse 

como se hace comúnmente. No estamos ante una situación inminente de ese 

tipo de descripción de situación, y por eso a lo que apelábamos hoy, de manera 

civilizada, madura, asumir que estamos en una situación compleja pero que si 

hacemos lo que debemos hacer y podemos hacer como gobierno y como nación, 

seguramente podamos tener efectos bastante menores a los de otros países. En 

ese sentido, este tipo de actitudes que son comprensibles pero no solo estamos 

tratando desestimular basados en que no hay una necesidad real de que así 
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suceda, si hay una necesidad real en algún momento, el Gobierno lo va a decir, 

por eso es muy importante la comunicación que tengamos en estos días. 

Transparente, clara y verídica. En ese sentido apelamos a la calma, dentro de 

una situación compleja, a la calma de la ciudadanía (aparece un nuevo zócalo 

con un entrecomillado de Lacalle Pou que dice: “APELAMOS A LA 

SOLIDARIDAD DE LOS URUGUAYOS”). 

P4: “Señor presidente, Martín Lees de Subrayado de Canal 10. Le quiero 

preguntar a propósito de una de las medidas que usted acaba de anunciar y que 

tiene que ver con la suspensión de todos los espectáculos públicos porque eso 

parece que está bien claro, pero también está clara la inquietud, la preocupación 

de mucha gente que no teniendo actividades públicas, tiene sí reuniones, 

encuentros de carácter privado (aparece un nuevo zócalo con un entrecomillado 

de Lacalle Pou que dice: “LLAMAMOS A LA SOLIDARIDAD DE LOS 

URUGUAYOS Y PEDIMOS CALMA”) que pueden reunir a mucha gente y que 

tal vez necesitan una orientación, una señal de cómo actuar en ese sentido. Me 

estoy refiriendo incluso a actividades que están programadas y que se está 

pensando, se está anunciando que van a quedar sin efecto.” 

LLP: “La recomendación es suspenderla, claramente. Es más, no sé dónde está 

Sebastián Bauzá que estaba acá con nosotros (aparece un nuevo zócalo que 

dice: “SE SUSPENDEN TODOS LOS ESPECTÁCULOS PÚBLICOS”), estaba 

hasta este momento llamando a clubes deportivos que estaban organizando este 

fin de semana actividades, hay de toda índole, fiestas tradicionales… La 

exhortación es a no juntar gente, a no aglomerar gente. Después podemos entrar 

en las cifras que se manejan, más de 1000… Pero como todo, cuando uno dice 

una cifra es arbitraria, entonces lo mejor es, en estos tiempos, inclusive quién 

habla, abstenerse de reuniones multitudinarias.” 

VDB: “Finalizando esta conferencia de prensa le agradecemos al señor 

Presidente y al resto de las autoridades…” 

LLP: “Vamos a darle la oportunidad de un par de preguntas más.” 

P5: “Gracias, Presidente. Natalia Gold del diario El Observador. La consulta es 

si pueden detallar de qué países específicamente se tienen que tomar 

precauciones para aquellas personas que están regresando a Uruguay 

DS: “Sí, concretamente los dos casos de Salto provienen de Italia, del norte de 

Italia, más concretamente de Milán, y un tercer caso de Montevideo también 
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procede Milán, y un cuarto caso procede también de Barcelona. (aparece 

nuevamente el mismo zócalo que hacía referencia a dichos de Daniel Salinas 

acerca del estudio de los potenciales contagiados). En ese sentido lo que 

queremos decir es que en este decreto que estamos realizando en este momento 

con el Consejo de ministros… Los países que Uruguay considera de riesgo a 

estos efectos en este momento, sabiendo que es una situación dinámica, no es 

una situación estática, como lo dijimos antes. En la primera fase estamos de 

alerta y de preparación, ahora es la fase 2 que es riesgo de propagación, sin 

alarma, pero sabemos que cuanto más agudas sean las medidas en este 

momento, menores van a ser los impactos en la población. Los países que 

pueden ser riesgosos son los siguientes: China, Corea del Sur, Japón, Singapur, 

Irán, Italia, España, Francia, y Alemania (aparece nuevamente el zócalo acerca 

de que el Comité de Emergencia anuncia medidas por Coronavirus), por el 

momento. Esta lista se va actualizar con la dinámica que exige el momento.” 

P6: “Hace un ratito nada más Telemundo tuvo la oportunidad de hablar con una 

de estas pacientes que está afectada por el virus y ella de algún modo 

manifestaba una preocupación porque dice que planteó en varias oportunidades 

que quería que se le hiciera este control este examen y había habido una 

negativa. Quería saber si esto fue un error de procedimientos, si no estaban 

dadas las condiciones, por qué es que se da esta situación.”  

LLP: “Aunque estábamos reunidos, tuvimos tiempo de tomar contacto con esa 

noticia también. Se podrán imaginar que no hemos tenido tiempo para empezar 

a analizar la veracidad o cómo se llevó adelante ese relato, lo vamos a hacer. El 

subsecretario de salud que está sentado ahí, apenas tomamos contacto con esa 

noticia llamó a esta persona, está en contacto, le suministró un médico en las 

próximas horas, pero si ese relato es cierto, veremos. No quiero entrar en la 

casuística porque tengo entendido que ese paciente, esa contagiada es de un 

centro privado, entonces tenemos que analizar si realmente hubo intervención 

de un centro privado o hubo intervención del MSP, o debió haberla. Con mucho 

gusto entre todas las tareas que tenemos ahora, que es prevenir, que es tratar 

de cuidar la población, también vamos a dar la veracidad de esos hechos, y de 

serlo, vamos a tomar las medidas correspondientes que ustedes se van a 

enterar.” 

P7: “¿Por cuánto tiempo son las medidas?” 
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LLP: “Esa es de yapa. Hasta fin de semana santa de turismo esta medida 

preventiva y después estaremos en contacto con la población para analizar 

eventualmente las mismas, el seguimiento u otras medidas. Muchas gracias. 

…Por ley hay una exigencia de que se cumpla con ese aislamiento previsto de 

14 días” 

VDB: “Agradecemos al señor Presidente, al resto de las autoridades la gentileza 

que han tenido para con la prensa, así también la prensa para con nosotros. 

Buenas tardes. Gracias” 

 

(Min 1:24:17)  

AS: “Bueno Mariana, estás allí. Ha sido clarísimo el Presidente y el Ministro de 

Salud Pública.”  

ML: “Muchas novedades sobre el final.” 

AS: “Sí, sí (la pantalla se divide en dos, por un lado están las imágenes de la 

sala donde se dio la conferencia y por otro el estudio del canal). ¿Algo que 

quieras acotarnos por allí? 

M: “Sí, les decía (la pantalla vuelve a ser ocupada en su totalidad por las 

imágenes de la sala donde se desarrolló la conferencia mientras se puede ver a 

todo el gabinete retirarse del lugar), escuchábamos recién las palabras, tanto del 

Presidente de la República como del Ministro de Salud Pública al respecto de lo 

que serán estás medidas que entran en vigencia de manera inmediata, y también 

la respuesta que daba recién el Presidente de Lacalle Pou con respecto a esa 

crítica que hizo una de las pacientes recientemente diagnosticada, mejor dicho, 

hoy diagnosticada con esta enfermedad luego de pedir en varias oportunidades 

que se le hiciera el test. Bueno, él decía que se va a hacer un seguimiento de 

este caso para ver si hubo o no realmente una falla en ese caso. Varias cosas 

importantes que se anunciaron recién, ¿verdad? Una emergencia sanitaria, 

primero que nada, que implica una situación además que va a estar en continuo 

desarrollo, una comunicación transparente decía el Presidente de la República, 

además y un cierre parcial de las fronteras en algunos países específicos a los 

que hacía referencia. También la suspensión de todos los espectáculos públicos 

y una suspensión del control de asistencia en la enseñanza, tanto pública como 

privada. Habrá que hacer un seguimiento luego del alcance de estos si algunos 

colegios toman determinaciones al respecto, si en la enseñanza pública existen 



264 
 

algunos institutos donde las clases cambien su componente habitual, ya 

escuchábamos antes el tema de la Universidad de la República que suspendió 

las clases por unos días. Así que bueno, son varias las decisiones que hacen a 

la definición de lo que ocurrirá de ahora en más.” 

AS: “Sabés que hay una pregunta que no llegamos a escuchar desde aquí 

(vuelve a dividirse la pantalla), cuando el Presidente y el Ministro dijeron que los 

países de riesgo son Italia, España, China, Corea del Sur, Japón, Singapur, Irán, 

Francia, Alemania, las personas que vienen de ahí van a tener que ir a la 

cuarentena…” 

ML: “Cuarentena obligatoria.”  

AS: “Ahí está, ¿pero al final qué fue lo que se dijo? O sea, que es obligatorio, 

obligatorio… 

ML: “Obligatorio, obligatorio, de hecho en una de las preguntas finales, esas de 

yapa como decía…” (aparece en la izquierda de la pantalla el Ministro de 

Educación y Cultura, Pablo Da Silveira) 

AS: “Vamos con Leo que está en la calle.” 

L: “Vamos a preguntarle por esta medida de no pasar lista en la enseñanza, que 

alcance tiene la medida.”  

PABLO DA SILVEIRA: “Por ahora las clases se mantienen en todos los niveles 

de la enseñanza, lo que se hace, para decirlo bien simple es no se pasa lista, de 

modo que aquellos padres que prefieran que sus hijos no asistan van a poder 

decidirlo sin que eso tenga consecuencias sobre el año lectivo, aquellos que 

estén dispuestos a que sus hijos sigan asistiendo a clase los estarán enviando. 

Vamos a tomar esta medida como una primera medida, si es suficiente eso sería 

perfecto, vamos a estar evaluando cómo evolucionan las cosas y veremos si eso 

alcanza o hay que ir más allá.” 

PERIODISTA 1: (Aparece un nuevo zócalo que dice “URGENTE”, debajo el 

nombre del Ministro, y debajo: “LAS CLASES SE MANTIENEN EN TODOS LOS 

NIVELES”. “¿Y por qué no se suspenden teniendo en cuenta que suspenden sí 

espectáculos públicos y demás? ¿Cuál es la razón por la cual se deja a la libre 

decisión de cada hogar o cada padre mandar a su hijo o no a la escuela?” 

PDS: “Hay razones sociales para no tomar una medida tan drástica y no es 

necesario, piensen ustedes que hay miles de niños uruguayos que almuerzan en 

las escuelas, cerrar las escuelas e interrumpir las clases implica, por lo pronto, 
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que esos niños se quedan sin comer. Si llega el momento en el que hay que 

hacerlo, lo vamos a hacer y buscaremos medidas paliativas, pero no estamos en 

la situación en la que sea imperioso hacer eso, si alguien tiene dudas al respecto 

entonces va a tener todo el derecho del mundo de no mandar a sus hijos a clase, 

pero en principio nosotros entendemos que no están dadas las condiciones para 

que sea necesario el cierre, no quiere decir que estemos excluyendo la medida, 

de aquí en adelante significa que lo vamos a ir a evaluando.” 

L: “La UDELAR, por ejemplo, comunicó que suspende las clases por una 

semana, ¿hay centros educativos que pueden tomar otra determinación 

distinta?”  

PDS: “Sí, por supuesto, lo que está fijando el decreto es un piso mínimo, por 

encima de eso una institución autónoma como la UDELAR, un organismo 

autónomo como ANEP o instituciones privadas, pueden tomar otras medidas 

dado que no se pasa lista, no tiene efectos educativos el hecho de que se cierre 

un establecimiento.” 

P1: ¿”O sea, un colegio o un liceo privado puede decidir cerrar?”  

PDS: “Puede decidir hacerlo como también, insisto, tal como UDELAR lo hizo, 

un organismo público, puede ir más allá de ese piso que se está estableciendo.” 

L: “¿Hay recomendaciones para seguir las clases de algún modo vía ceibalitas, 

por ejemplo? ¿Cómo siguen los cursos? 

PDS: “Estamos trabajando en eso, el Plan Ceibal desde hace días se está 

preparando para poder hacer un apoyo a distancia (aparece un nuevo zócalo 

que dice: “URGENTE”, y debajo: “LAS ESCUELAS ESTARÁN ABIERTAS PERO 

NO SE PASARÁ LISTA”) para la mayor cantidad de gente posible, hoy es posible 

la conexión a través de teléfonos celulares, es decir, cualquier persona que esté 

en un lugar donde se puede usar un teléfono celular puede acceder a los 

recursos de Ceibal, los dominios que son edu.uy no generan consumo de datos 

en los números de Ancel y vamos a intentar que lo mismo pase en general, de 

modo que se puede hacer sin costos extras. La idea es estar preparados no solo 

para aquellos que quieran hacerlo hoy, sino eventualmente si hay que tomar 

medidas más drásticas para que pueda hacerlo una cantidad muy grande del 

alumnado.” 

P3: “¿Hay alguna recomendación para que no vayan los niños a clase… los 

papás no lo manden a clase?” 
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PDS: “Insisto, de momento no hay una recomendación de ese tipo, lo que hay 

es dejar abierta la posibilidad de que quienes prefieran no mandar a sus hijos a 

clase puedan hacerlo sin que eso tenga consecuencias educativas.” 

P3: “¿Y qué pasa con el papá o la mamá que no manda su chico a la escuela? 

¿No le cuentan las faltas? 

PDS: “Exactamente, es lo que decíamos hace unos minutos, al no pasar lista no 

se generan los efectos que habitualmente se generan cuando se acumulan las 

faltas.” 

P1: “una pregunta, Ministro, que no tiene que ver con su cartera pero sí con todo 

lo que se habló, (reaparece el zócalo acerca de la medida tomada para las 

escuelas) no se fue tan claro con respecto a cines, teatros… 

“PDS: “Sí, sí, se suspenden los espectáculos de manera general” 

P1: “¿Todos?” 

PDS: “Sí, sí, eso está claramente establecido.” 

P3: “¿Puede haber algún tipo de variante? Porque estas medidas se extienden 

hasta fines de abril, ¿no?” 

PDS: “Sí, claro, claro que pueden haber variantes, esto es una primera línea de 

contención que nos parece suficiente para la situación en la que estamos hoy, 

vamos a estar minuto a minuto siguiendo la evolución de los acontecimientos y 

si hay que tomar nuevas medidas vamos a tomarlas enseguida.” 

L: “Bueno, era lo que decía entonces el Ministro de Educación, nosotros vamos 

a tratar de seguir haciendo entrevistas por aquí, por ejemplo a la Presidenta del 

Congreso de Intendentes para ver las medidas que se van a aplicar luego en el 

interior del país.” 

AS: “Leo, te pido por favor porque hay mucha gente que lo está preguntando 

(vuelve a dividirse la pantalla), si alguien puede responder qué va a pasar con el 

transporte público, a ver si alguien tiene una respuesta o no, lo intentaremos, por 

supuesto…” 

L: “Intentaremos averiguarlo.”  

AS: “Bueno, vamos con Mariana otra vez.” 

M: “Bueno, ya lo escuchábamos recién al Ministro de Educación, un poco lo que 

les adelantaba a esa interrogante de qué va a pasar con muchos de los centros 

de enseñanza, eso lo develaremos quizás en la jornada de mañana porque 

queda en la órbita de las decisiones que se puedan tomar a la interna de cada 
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institución, como era el caso de la Universidad de la República, como es el caso 

de la ANEP, como es el caso de las instituciones privadas. El caso de los 

espectáculos públicos, que de ahora más y por este periodo, hasta después de 

turismo quedan suspendidos. Todo esto cambia un poco la realidad habitual de 

los uruguayos por lo menos durante este periodo de tiempo y habrá que tomarle 

la temperatura a la situación, la clave, dijo el Presidente es una comunicación 

transparente de todo lo que vaya ocurriendo.” 

AS: “Leonardo, volvemos contigo” (se vuelve a dividir la pantalla). 

L: “Bien, como les decíamos (ahora la pantalla la ocupan solamente Leonardo y 

Adriana Peña), la idea era conversar con Adriana Peña para preguntarle 

justamente cómo se va a llevar gran parte de estas medidas al interior. ¿Se 

habló, por ejemplo, de transporte público, de regulación de precios ante la alta 

demanda de algunos productos?” 

ADRIANA PEÑA: “Sí, se habló sobre la regulación de precios especialmente 

para la gente que tiene que ir a comprar hacia un lado los productos que son 

médicos, el alcohol, tapabocas, y todos esos productos. Se habló también de 

que son medidas que van a ir en ascensos si realmente la enfermedad lo 

requiere y si no hacemos caso de la primera medida, esto es una emergencia 

preventiva y esto se traslada a todo el país (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“URGENTE”, y debajo: “COMITÉ DE EMERGENCIA DEFINIÓ MEDIDAS POR 

CORONAVIRUS”). Ya tenemos casos en Salto y tenemos casos en Montevideo, 

por lo tanto hay que prevenir en todo el país. Primero que nada todo lo que sea 

aglomeración de público, eso es esencial, el no darse besos, el estar lavándose 

las manos permanentemente, taparse la boca, no ir a los centros de medicina, 

solamente por control, tratar de evitar la mayor cantidad de ese tipo de acciones.” 

L: “¿Cómo se haría esa regulación de precios? Por ejemplo, sabemos que el 

Presidente pidió a ANCAP la producción de alcohol en gel y al Ministerio de 

Defensa la producción de tapabocas” (reaparece el zócalo que dice: 

“GOBIERNO DECRETÓ EMERGENCIA SANITARIA). 

AP: “Esas son medidas para suplir, stock a nivel nacional e internacional no hay, 

y por esa razón se está tratando de crear esos productos que son muy 

necesarios y especialmente prevenir la contingencia. Ahora lo que se está 

haciendo es prevenir la diseminación del virus, porque el virus ya está presente 
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en el Uruguay, por esa razón lo que se va a hacer es establecer precios y es lo 

que se está estudiando en el trabajo ya en estos días.” 

P1: “¿Cómo van a trabajar como intendentes? Quiero decir, va a haber alguna 

reunión específica…” 

AP: “En primera instancia mañana estamos reuniéndonos, yo ya le estoy 

comunicando mis colegas, estamos reuniéndonos en Durazno junto con el 

CECOED (Centro Coordinador de Emergencias Departamentales), los 

intendentes que puedan estar llegando…” (se vuelve a dividir la pantalla y luego 

aparece Aldo Silva solamente con las pantallas en rojo detrás) 

AS: “Bueno, les contamos también, a propósito, están llamando varias personas 

a Telemundo que aseguran que estuvieron en el casamiento con una de las 

personas contagiadas y dicen que tienen síntomas, que tienen fiebre, no han ido 

médicos a verlos… Es importante agregar que el Ministerio insistió en pedir 

médico a domicilio, esto es muy importante…” (reaparece el zócalo sobre los 

casos confirmados en Uruguay). 

MC: “No ir a los centros de salud…” 

AS: “Exactamente. También varias personas han llamado a los servicios médicos 

para ser atendidas.”  

MC: “Vale la pena recordar una nota que realizábamos ayer con una de las 

representantes… A ver, vamos, Leo Silvera nuevamente… Está con el Canciller 

Ernesto Talvi… Leo, te escuchamos.” 

L: “Perdón, estamos en vivo, Canciller, el Canciller había pedido ser breve, le 

consultaba en lo que refiere a Cancillería, ¿Cuáles son las medidas y su 

aplicación? Porque se hablaba de fronteras, por ejemplo…” 

ERNESTO TALVI: “Los anuncios importantes son los que acaba de hacer el 

Presidente, el Ministro de Salud Pública, no es cancillería quién maneja el tema 

de las fronteras. Lo que cancillería tuvo que hacer sí es que muchos viajeros 

uruguayos que están varados, especialmente estudiantes jóvenes que viajaron 

con pasaportes italianos y españoles, ahora no pueden entrar a muchos países 

y nuestros consulados están emitiendo pasaportes de emergencia para que 

puedan volver al país. Así que el exhorto que se ha hecho es que los uruguayos 

para los que no sea indispensable viajar, que no lo hagan, pero en el caso de 

que sea inevitable, que lo hagan con pasaporte uruguayo.”  
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L: “¿Cuántos uruguayos están en esa situación que solicitaron pasaporte de 

emergencia?” 

ET: “Hay varios cientos, tenemos varios consulados, sobre todo en el este 

asiático, colapsados.” 

L: “Muchas gracias, Canciller, muy amable. El canciller nos pedía en lo posible 

para no hacer declaraciones o remitirse específicamente a los temas de 

Cancillería porque lo que decía es que quieren respetar mucho (vuelve a dividirse 

la pantalla), que quede el mensaje, sobre todo que dio el Presidente y el Ministro 

de Salud Pública en cuanto a las medidas de mayor importancia.” MC: “Gracias, 

Leo, cualquier cosa volvemos contigo.”  

ML: “Gracias, Leo. Hay que acotar algunas cosas, estas medidas seguramente 

en algunos casos regirán desde mañana porque a esta hora están funcionando 

todas las salas y los complejos de cine, están emitiendo películas y hay gente 

mirando cine, y a esta hora hay básquetbol jugándose, como comentaban los 

ccompañeros de deportes, hay partidos que se están disputando y son eventos 

públicos.” 

AS: “También te puedo agregar que en lo que respecta a deportes, formativas 

de básquetbol suspendidas a partir de mañana. Repasamos rápidamente porque 

me gustaría, Male,  que tú hagas algún comentario con respecto a la entrevista 

a la señora y lo que dijo el Presidente de la República, es muy importante. 

Rápidamente, lo que dijo el Presidente Lacalle: emergencia sanitaria, cierre 

parcial de fronteras, cuarentena obligatoria para los vengan de los países que 

mencionamos, prohibidos los cruceros, no bajan en Uruguay, suspensión de 

espectáculos públicos, control en materia de educación, no van a pasar las faltas, 

exhortación a la atención domiciliaria, me siento mal y llamo al médico a casa, 

no voy a la mutualista o al hospital, por favor, campaña de concientización es lo 

que vendrá después.” 

MC: “Mariano, tenías la lista de los países…” 

ML: “ Sí, los países que son países con muchas personas infectadas y si usted 

viene de ahí hay que hacer cuarentena obligatoria. Italia, España, Alemania, 

Francia, China, Irán, Corea del Sur, Japón y Singapur, todos esos países dentro 

de la cuarentena y es por ley, dijo el Presidente de la República.  
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MC: “En resumen, Uruguay está en situación de emergencia sanitaria, por eso 

todas estas medidas. Lo que ha dicho el Gobierno es que esto es dinámico, se 

irá actualizando y seguirá chequeando cuál es la situación.  

AS: “Y además lo que decíamos hoy, por eso te lo decía, Male, la señora que 

tiene Coronavirus, que vino de Europa, que estuvo con su mamá con sus hijos y 

fue a una fiesta, y que ha generado tanta preocupación y hoy está enferma, en 

un momento determinado ella dijo que había pedido médico y no lo tuvo, y el 

Presidente de la República y el Ministro, que seguramente nos estaban viendo, 

van a investigar… 

MC: “Ella precisó, en realidad lo que ella dijo es que el examen…Sí tuvo médico, 

el examen que corroboraba el Covid-19 que realiza el MSP, no el que realizan 

los centros de salud, no el que realizan ni los seguros ni las mutualistas, sino el 

que realiza exclusivamente el MSP, ese le había sido negado en una primera 

instancia porque no era considerada una paciente de gravedad, posteriormente 

se lo hicieron y hoy a las 3 de la tarde le confirmaron Coronavirus positivo.” 

ML: “Y agregaba Lacalle Pou que a partir de esta noticia que surgió en 

Telemundo, a partir de ese testimonio de Carmela, José Luis Satdjian, 

Subsecretario de Salud Pública, ya se puso en contacto con ella y le puso un 

médico de Salud Pública a disposición. Está Mariana en la Torre Ejecutiva de 

nuevo… Mariana…” 

M: “Bueno y hoy nos vamos a dormir con esta emergencia sanitaria y con estos 

cambios en la realidad de los uruguayos por lo menos por un tiempo, hasta que 

terminen las vacaciones de turismo. La realidad es que todo esto se implementa 

para tratar de contener lo que en otros países no se pudo contener, hoy sabemos 

recientemente que hay cuatro casos y se va a seguir para ver cómo evoluciona 

la realidad. Se espera ahora una campaña que ya el Gobierno la anunció en esta 

conferencia de prensa (reaparece el zócalo sobre los cuatro casos confirmados) 

y una adecuación de lo que tiene que ver con las clases, y muchas dudas que 

quedaron todavía y que probablemente podamos ir respondiendo en el correr de 

los próximos días, porque en lo que tiene que ver con el transporte la gente lo 

hacía llegar, en lo que tiene que ver con algunas instituciones que brindan 

cursos… Bueno, todo eso lo iremos develando. La clave es emergencia sanitaria, 

y tranquilidad por otro lado de que se está haciendo todo lo posible para tratar 

de contener esta epidemia.” 
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ML: “Sí, en paralelo cada empresa hoy comienza a tomar sus propias medidas 

con sus empleados, con sus trabajadores, eso ya viene de hace algunos días y 

hoy se profundiza en algunos lugares de trabajo. Mariana, gran trabajo, muchas 

gracias, un abrazo.”  

M: “Hasta luego, que pasen bien.” 

AS: “Bueno, nos vamos a retirar después de esta edición especial de Telemundo, 

la situación así lo ameritaba, estuvimos casi todo el día, los equipos de 

Telemundo sin descanso porque es un tema del cual teníamos que estar con 

ustedes para dar toda la información. Nos vamos, no sin antes reiterar que la 

infección por Coronavirus en la gran mayoría de los casos es leve (reaparece el 

zócalo sobre el decreto del Gobierno de emergencia sanitaria), no nos podemos 

dormir, no nos podemos regalar pero tampoco podemos ser presas del pánico ni 

enloquecernos, así que con calma enfrentar esto que hoy estamos padeciendo 

también en Uruguay.” 

ML: “Y sin arrasar con todo en los comercios, en los supermercados, en los 

almacenes… 

MC: “Con tranquilidad. Que descansen, que pasen bien.”  

ML: “Buen fin de semana. Chau, chau” 

AS: “Buenas noches.” 

(La cámara hace un paneo general del estudio y termina dirigiéndose a una de 

las pantallas donde aparece en letras muy grande el texto: “CORONAVIRUS”, y 

debajo más pequeño: “COVID-19”, finalizando así la emisión) 
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TELENOCHE (Canal 4) - 8/6/2020 

 

EDICIÓN ESPECIAL 

 

(Min 0:00) 

MARCELO IRACHET: “Hola ¿cómo les va? Bienvenidos, esta es la edición 

especial de Telenoche. Una jornada de lunes con mucha información, incluso 

alguna que se está generando justamente en estos momentos. Les proponemos 

ir avanzando alguno de los temas más destacados de la jornada, que por 

supuesto estarán desarrollados en la edición central de nuestro noticiero desde 

las 18:55.  

TEMA 1: (Presunto femicidio en Rivera)  

T2: (Noticia sobre un tiroteo que se registró la noche anterior en Ciudad Vieja) 

T3: (Noticia sobre los 100 días que cumple el Gobierno y los 200 programas de 

“Todas las voces”, con una especial mención a los principales integrantes de 

Grupo Asesor Científico Honorario (GACH), Fernando Paganini, Henry Cohen y 

Rafael Radi, ya que van a estar como invitados “aportando toda la información 

acerca de lo que se ha hecho hasta el momento con este tema de la pandemia, 

los planes actuales y cuáles son las próximas aperturas que podrían llegar a 

haber en cuanto al tema de la economía”)  

T4: “Y hablando de la pandemia les invito a repasar los últimos datos oficiales. 

Ustedes saben que por primera vez desde que se declaró allá por el 13 de marzo, 

no hubo nuevos casos.” 

(Compacto de la noticia) 

(Aparece en imagen los datos del SINAE) 

VOZ DEL COMPACTO: “El informe epidemiológico del Sistema Nacional de 

Emergencias indica que la cifra de personas contagiadas de Covid-19 

permanece en 845, ya que no se confirmaron nuevos casos de los 403 análisis 

realizados (aparece un recuadro que dice: “ESTA NOCHE”, debajo: “TODAS 

LAS VOCES 200 PROGRAMAS”, y debajo: “ENTREVISTA CON 

INTEGRANTES DEL COMITÉ CIENTÍFICO ASESOR A TRES MESES DE LA 

EMERGENCIA SANITARIA). Actualmente hay 92 personas que padecen la 

enfermedad y 4 están internadas en cuidados intensivos, 730 ya se recuperaron 
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y 23 fallecieron, Del total de casos positivos, 110 corresponden al personal de la 

salud, 100 se recuperaron, 9 cursan la enfermedad y uno falleció. Con respecto 

a los departamentos con casos activos, son 11. En Rivera 39 personas están 

cursando la enfermedad, en Montevideo la cifra es de 32, en Canelones son 10, 

Colonia 3, Artigas 2, y en Salto, Cerro Largo, Flores, Río Negro y San José solo 

hay un caso activo.” 

T5: (El Gobierno cumple 100 días desde que asumió) 

LEONARDO LUZZI: “… En este día, ya les decía, donde el Gobierno está 

cumpliendo 100 días de trabajo, la mayoría de tiempo ha estado esta 

administración bajo la emergencia sanitaria por el Coronavirus. Un tema que 

queremos hacer un adelanto hacer un adelanto ahora, después lo vamos a estar 

profundizando, el Gobierno está preparando una serie de medidas económicas 

para reactivar, precisamente, las distintas actividades para reactivar la economía 

del país, desde ya pensando entonces, poniendo el acelerador un poco más en 

el día después. Los números, recién los daban ustedes, están controlados 

prácticamente, 92 casos activos en el país de Covid-19, vamos a ver qué dice el 

informe de hoy que va actualizar las cifras, pero Uruguay está siendo ya 

mencionado como ejemplo a nivel mundial por la baja cantidad de casos que hay 

precisamente. Ya te decía de este anuncio, el Gobierno prepara entonces, 

trabaja en una serie de medidas para reactivar la economía, no va haber un único 

paquete, es decir van a haber varias medidas que se van a ir anunciando a lo 

largo del tiempo pero en corto plazo, digamos. Uno de los sectores sobre los 

cuales se apunta específicamente también es el sector turismo. Pero aquí 

también en Torre Ejecutiva estuvo hace un rato el Ministro de Defensa Nacional, 

Javier García, y estuvo también el Ministro del Interior, Jorge Larrañaga, ambos 

se reunieron con el Presidente.”  

T6: (Declaraciones del Ministro Javier García sobre el ataque recibido a las 

Fuerzas Armadas) 

T7: “La experiencia de 18 de julio peatonal ya lleva dos ediciones. El próximo 

miércoles las autoridades de la Intendencia se habrán de reunir para analizar si 

lo realizan otra vez.” 

(Compacto de la noticia) 

AUTORIDAD DE LA INTENDENCIA: “Nos encontramos con el mismo clima que 

habíamos encontrado el sábado anterior, obviamente que con menos gente, el 
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miércoles vamos a estar decidiendo cuáles son los próximos pasos. 

PERIODISTA: “Si para ustedes fue bueno, ¿quiere decir que van a intentar 

mantener esa iniciativa? Y se lo pregunto porque algunos infectólogos 

manifestaron su preocupación públicamente por el hecho de que mucha gente 

estaba sin usar las mascarillas y no manteniendo la distancia necesaria.” 

AI: “Bueno, nosotros no somos expertos en el tema, justamente estas actividades 

las estamos haciendo basados en las orientaciones y en los asesoramientos de 

las principales figuras que hoy por hoy están llevando adelante la estrategia 

sanitaria. Lo que tenemos entendido y hemos leído bastante al respecto, es que 

en lugares abiertos es muy bajo el riesgo de contagio, las mascarillas no están 

obligatorias, si bien exhorta su uso, no están en forma obligatoria, y en lugares 

abiertos menos, sí son obligatorias en los comercios, en lugares cerrados donde 

no hay distancia física. En este caso lo que hemos hecho, por ejemplo este 

sábado pasado, estuvimos entregando tapabocas gratuitamente a la gente que 

así lo quisiera, no tenemos ninguna herramienta jurídica que obligue al uso del 

tapabocas en lugares abiertos.” 

T7: (Allanamiento por parte de autoridades policiales y de la Fiscalía en las 

instalaciones de la URSEC) 

T8: (Noticia sobre la Ley de Urgente Consideración y su ingreso a la cámara de 

Representantes) 

T9: “Bien, recuerdan que mañana reabren los shoppings. Bueno, un equipo de 

Telenoche estuvo recorriendo uno de los centros comerciales que ya está, como 

se imaginarán, con los últimos preparativos, se lo estaremos mostrando en la 

edición central.” 

T10: “Se estima que para fin de año el transporte capitalino habrá de perder una 

cifra próxima a los 900 millones de pesos.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “El Director de Movilidad de la Intendencia de Montevideo aseguró que las 

pérdidas se deben a que se mantuvo el servicio pese a la caída en la cantidad 

de pasajeros. En ese sentido, el presidente de la Cámara del Transporte, Juan 

Salgado, explicó que hay cerca de 3 mil trabajadores en el seguro de paro y que 

estos temas se están trabajando con las autoridades nacionales y 

departamentales. Por otro lado, señaló que continúan trabajando en brindar el 
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servicio y que aumentarán las frecuencias conforme siga incrementándose la 

actividad de la población.” 

JUAN SALGADO: “En estos días van a empezar a funcionar los centros 

comerciales, entonces hay que dar un servicio con distintas características, que 

en los próximos días también el tema de los escolares requiere determinadas 

características.” 

VDC: “Salgado señaló además que, si bien en algunos casos ocurre que en las 

horas pico hay frecuencias que viajan con más pasajeros de lo esperado, se trata 

de situaciones puntuales.” 

JS: “Estamos tratando de tener una red de horarios donde la oferta está un 30% 

por encima de la demanda que hay, o sea que cuando la red de horarios que se 

pone y la oferta que se pone de todo Montevideo todos los días al salir, es un 

30% más que la gente que se está o los boletos que se están vendiendo, por lo 

tanto eso está previsto, más allá de alguna situación que en algún momento se 

puede dar, sin duda ninguna, porque son decenas de miles de personas que a 

veces con la variación de un minuto en un corredor puede ser que un ómnibus 

tenga más gente que lo normal.” 

T11: “Algunas novedades en el tema vinculado a las clases. Les cuento, por 

ejemplo, que la sociedad de pediatría apoya el plan instrumentado por las 

autoridades, en tanto ya está pronto el protocolo a aplicar por parte de los 

representantes del transporte escolar, y, por otra parte, las autoridades del 

CODICEN están evaluando hacer obligatoria la concurrencia a las clases en las 

escuelas rurales. Este será otro de los temas destacados en Telenoche. 

T12: “Nos vamos al panorama internacional. América Latina supera los 400 mil  

fallecidos. 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “El mundo superó el domingo las 400 mil muertes por el nuevo Coronavirus 

desde que surgió en China en diciembre (aparecen imágenes de personas 

internadas en estado grave). El virus ha infectado a más de 6.800.000 personas. 

El epicentro de la pandemia desde hace un par de semanas es América Latina 

con más de 1.200.000 contagiados y casi 64.000 muertos, más de la mitad de 

ellos en Brasil donde el presidente Jair Bolsonaro ha rechazado aplicar el 

confinamiento. El gigante sudamericano tiene casi 673.000 casos y casi 36.000 

muertos. El gobierno Estatal de Río de Janeiro ordenó la flexibilización del 
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confinamiento que había impuesto, y desde el sábado autorizó la reapertura de 

bares, restaurantes, centros comerciales y algunas actividades deportivas. Brasil 

anunció el sábado una nueva política comunicacional, restringiendo la 

divulgación de los datos totales de víctimas de la pandemia, por lo que los 

números de cada región solo pueden ser vistos en los portales de las secretarías 

regionales de salud. En tanto, México, que está en el pico de la propagación y 

mortalidad, vive una reapertura económica y social con más de 13.000 fallecidos 

y más de 113.000 contagios, mientras que Perú, el segundo en la región en 

casos con casi 192.000 y tercero en decesos con más de 5.000, tiene el sistema 

sanitario al borde del colapso. Mientras en Estados Unidos, el más afectado del 

mundo en números absolutos, registraba más de 1.900.000 casos y casi 110.000 

muertos, pero el presidente Donald Trump dice que la economía se está 

recuperando e insiste en flexibilizar el confinamiento. En cambio, en Europa, ante 

la desaceleración de los contagios y la baja en el número de muertos, continúa 

la reactivación del comercio y la industria así como la reapertura de actividades 

sociales y fronteras. El fin de semana, el Palacio de Versalles en Francia y 

grandes museos como el Prado en Madrid también reabrieron sus puertas.” 

T13: (Noticia sobre hechos de violencia racista en EEUU y sus consecuencias)  

 

 

EDICIÓN CENTRAL 

 

(Min 23:58) 

DC: “¿Qué tal amigos? Bienvenidos. Comienza Telenoche, la noticia en vivo.” 

VA: “¿Cómo están? El saludo para todos. Bienvenidos.” 

DC: “En un día especial porque hoy estamos celebrando aquí en Canal 4 los 200 

programas de “Todas las voces”…” 

VA: “Felicidades.” 

DC: “Sí, felicidades a todos, y sobre todo a quienes entre la teleaudiencia ya nos 

marcaron como un programa imprescindible, eso nos llena de orgullo y 

obviamente de compromiso. 200 programas de “Todas las voces” que tendrá la 

participación ni más ni menos que de este equipo de expertos, las referencias 

que tiene el Gobierno en materia científica. De ese modo estarán aquí en vivo 
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por primera vez además en un programa de televisión, Rafael Radi, Henry Cohen 

y Fernando Paganini.” 

VA: “Bueno, muy bien. Así que interesante más que nada también para conocer 

qué es lo que va a pasar a futuro con este tema, con esta situación del Covid-

19, que venimos con la segunda situación en que no se registran casos nuevos.” 

DC: “Sí, exactamente…” 

VA: “Seguimos con ese 0 a 0 en La Paz…” 

DC: “En la altura de La Paz. Vamos a ver qué nos dicen Radi, Cohen y Paganini 

después de las 9 de la noche aquí en la pantalla de Canal 4.” 

 

(Min 25:12) 

(Noticia sobre un presunto femicidio en Rivera)  

 

 

 

(Min 28:29) 

(Noticia sobre la investigación de la policía de Canelones acerca de la muerte de 

un hombre de 57 años en la zona rural de Sauce) 

 

(Min 30:39) 

(Charla en piso y luego en Torre Ejecutiva sobre los 100 días que cumple el 

Gobierno donde hay menciones a la pandemia que serán aquí transcriptas) 

LL: “… Sí podemos ya adelantarles que el Gobierno está pensando en reactivar 

la economía, ya está poniendo todas las baterías en ese punto. Obviamente que 

el Coronavirus sigue siendo el punto de preocupación en materia de salud, pero 

el país ha logrado contener ese problema, les dábamos que hay 92 casos, el 

último dato de ayer, vamos a ver qué pasa con la información de hoy. Lo cierto 

es que el Gobierno va a dar un paquete de medidas, no se va a anunciar todo 

junto, va a ser eso por etapas. Se piensa también en medidas para incentivar la 

inversión, tanto la inversión nacional como la inversión extranjera, se piensa en 

medidas para el sector turismo, se va a incentivar todo lo que se pueda el turismo 

interno. Hay una idea también bastante novedosa que no se quiere presentar 

todavía, que la está trabajando en realidad el Ministerio de Turismo, pero que ya 

llegó aquí a la Torre Ejecutiva, que es un turismo recíproco con otro país. Por 
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ejemplo, pensar en una especie de pasaporte sanitario para que los uruguayos 

puedan ir a ese país, y que de ese país puedan venir turistas a Uruguay. Pero 

eso está muy verde, recordemos también que los principales visitantes de 

Uruguay son los argentinos, los brasileños, y ellos tienen datos muy negativos 

respecto al Coronavirus, así que no hay fecha para la reapertura de las fronteras. 

En estos 100 días entonces, el Gobierno, la mayoría del tiempo estuvo bajo esta 

emergencia sanitaria…”  

 

(Min 33:46) 

(Se vuelve al piso para seguir comentando lo relacionado a los 100 días del 

Gobierno) 

MI: “… Y la ocasión fue propicia, oportuna para dar un informe acerca de cómo 

han marchado estos 100 días de gobierno. Naturalmente Ley de Urgencia, pero 

por sobre todas las cosas lo relativo a la pandemia fue lo principal que ha tenido 

que atacar el Poder Ejecutivo. En ese sentido, el Secretario de la Presidencia 

dijo, entre otros conceptos, que los uruguayos todos han actuado muy bien, que 

el Uruguay se ve muy bien en todo el mundo, entre otras cosas esto ha 

provocado el interés de inversionistas en nuestro país.” 

(Compacto de la noticia) 

ÁLVARO DELGADO: “Sea un día de esfuerzos, sea un día de actitud, sea un 

día de tener que lidiar con un proceso no esperado que obviamente atravesó al 

Gobierno y a toda la sociedad, no solo lo sufrió el Gobierno, lo sufrieron… lo 

sufren los uruguayos con una pandemia como el Coronavirus que obligó al 

Gobierno a tomar medidas inmediatamente que se detectaron los primeros 

casos aquel 13 de marzo con el liderazgo del Presidente de la República, 

medidas muy firmes que incluso fueron criticadas a nivel internacional por ser 

demasiado estrictas, y varios de los que criticaron las medidas en aquel 

momento hoy están elogiando los resultados que el Uruguay ha tenido, que 

obviamente tiene que ver con las medidas muy estrictas, pero también tiene que 

ver con una actitud de la gente responsable de entender la gravedad y de tener 

responsabilidad social, personal, cambiando hábitos, cambiando costumbres, y 

esto se va reabriendo, ustedes ven la economía con pasos cortos, con pasos 

seguros, con pasos responsables y con pasos evaluados, porque estamos 

haciendo permanentemente testeos. Ayer no hubo ningún caso positivo nuevo, 
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es un hecho histórico. El objetivo del Gobierno es generar las oportunidades de 

inversión, yo les quiero contar que la actitud que tuvo el Gobierno y el Uruguay, 

porque hay que decirlo en estos términos, el Gobierno y el Uruguay ante la 

pandemia con la actitud responsable, con las medidas, yo creo que en el camino 

correcto, han generado, bajo el liderazgo del Presidente de la República, Luis 

Lacalle Pou, han generado poner a Uruguay en el mapa internacional a nivel 

mundial, y estamos recibiendo en estos días cantidad de interesados en poder ir 

generando condiciones de inversión para invertir en Uruguay, porque ven a 

Uruguay que es un estado… es un país muy democrático, con valores 

democráticos, con gente que es consciente de situaciones y actúa correctamente 

ante una pandemia, en donde hay garantías jurídicas y, sobre todo, donde hay 

un gobierno democráticamente electo con una coalición que la sustenta con 

mucho liderazgo, con mucha actitud y con mucho transparencia.” 

 

(Min 37:45) 

DC: “Hasta aquí lo que decía el Secretario de la Presidencia, Álvaro Delgado. 

También habló el Ministro Javier García.” 

MI: “Sí, el ministro dio, Daniel, un mensaje general, conceptual acerca de las 

dificultades que ha tenido que enfrentar el Gobierno en estos primeros 100 días 

de gestión, pero además anunció que comenzó el reparto, la distribución de las 

20 mil canastas que se habían prometido para el personal subalterno de las 

FFAA que está muy deprimido.” 

(Compacto de la noticia) 

JAVIER GARCÍA: “Si los 60 meses de gobierno uno lo trasladara a 90 minutos 

que tiene un partido de fútbol, recién llevamos 4,8 minutos de ese partido, y uno 

mira para atrás y le parece que ya lleva casi un tiempo. Si habrá sido intenso… 

Pero tenemos todavía que estamos comenzando, pese a todo la emergencia 

sanitaria nos ha desafiado y yo creo que todos los uruguayos porque acá lo 

importante, me parece, es destacar la comunión entre gobierno y pueblo, todos 

los uruguayos hemos asumido la necesidad de estar juntos y unidos para 

enfrentar algo que a nivel mundial fue como un ataque biológico, y los uruguayos, 

una vez más con mucha unidad, lo estamos llevando muy bien. Dentro de la 

emergencia sanitaria, de las consecuencias que tiene la emergencia sanitaria, 

está también el golpe desde el punto de vista económico. Nuestro personal, el 
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personal de las FFAA es un personal que proviene de los sectores más 

populares, más pobres de la población. Hace tres años atrás el exministro de 

defensa, Menéndez decía que casi el 50% de los soldados está bajo la línea de 

pobreza. Imaginémonos la situación hoy luego de la afectación económica. Por 

eso quiero informarles que a partir de la mañana de hoy, de las 9 la mañana de 

hoy, desde el norte del país, Rivera fue el primer lugar, se empezaron a distribuir 

las 20 mil canastas para ayudar a nuestro personal subalterno, 20.045 canastas, 

de lunes a este viernes que va a venir vamos a recorrer todo el país, o mejor 

mejor dicho, se va a cubrir todo el país en la distribución para el personal 

subalterno, en lo que significa reconocer también el trabajo, el esfuerzo y 

sacrificio que este personal humilde pero muy profesional, muy entregado a 

ayudar al pueblo está haciéndolo en todo el país.” 

 

(Min 40:09) 

DC: “Hasta allí lo que decía el Ministro de Defensa. No hay Ministerio en este 

caso que no esté padeciendo las circunstancias de algo totalmente inesperado, 

todos debieron enfrentarse, en una u otra medida, a esta situación de pandemia, 

de crisis, de emergencia sanitaria. También habló la Vicepresidenta Beatriz 

Argimón.” 

(Ya no hay menciones a la pandemia) 

 

(Min 42:46) 

(Se observa una imagen que simula un pizarrón, en el que aparece escrito 

“Vuelta a clases (etapa 2)”) 

VA: “El próximo lunes inicia la etapa 2 de la vuelta a clases y Santi Clarens 

trabajó en el tema. Santi…” 

SANTIAGO CLARENS: “¿Qué tal, Vale?  

VA: “En minutos nada más, si te parece vamos a detallar todo el cronograma y 

algunos aspectos esenciales a tener en cuenta de cara al próximo lunes. Pero 

antes vamos con Alice De León a Rivera, porque si bien no están los datos del 

Covid-19 a nivel nacional, Alice estuvo trabajando y tiene algunas novedades 

para compartir. Contarnos, Alice.” 

ALICE DE LEÓN: “Exactamente, Vale, como tú lo afirmas, la novedad es muy 

alentadora, sigue Rivera sin registrar en estas últimas 24 horas ningún caso 
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positivo para Covid-19, todos los casos están estables, están en domicilio, a 

excepción de uno que está internado en estado estable también, y a quien le 

deseamos una pronta recuperación. Pero en Santana do Livramento, en la noche 

de ayer se registró un nuevo caso, en esta oportunidad, de una mujer joven de 

21 años, y hace instantes nos confirman desde la Secretaría de Salud del vecino 

municipio de Santana do Livramento, un nuevo caso positivo para Covid-19, en 

esta oportunidad se trata de un hombre de 42 años que fue diagnosticado a 

través de test PCR en el vecino municipio y contrajo la enfermedad en contacto 

con un positivo anterior. Este es el panorama del Coronavirus en la frontera. 

Reiteramos, Rivera sin casos positivos también en esta jornada. Al respecto de 

eso, en la Junta Departamental se está deliberando sobre el uso obligatorio de 

la máscara a los usuarios del transporte colectivo urbano de pasajeros. Y al 

respecto dialogamos hoy con Juan Antonio Pereira, edil que nos informó sobre 

esto. Más adelante vamos a estar compartiendo esta información.” 

VA: “Bien, Alice. Muchas gracias por ese aporte.” 

 

 

 

(Min 44:42) 

VA: “Ahora sí vamos a hablar con Santiago de esta segunda etapa que se inicia 

el próximo lunes. Bueno, Santiago, ya estaría todo encaminado para que 

comenzara entonces esta etapa que tiene algunas características específicas.” 

SC: “Sí, por supuesto, y de hecho en esta jornada surgió el comunicado de la 

Asociación de Pediatría del Uruguay que respalda el cronograma que elaboró el 

Gobierno, así que por lo menos eso es un apoyo importante que reciben las 

autoridades para seguir en marcha con este cronograma. 

VA: “Claro, que reiteramos, comenzó el primero de junio, ahora va a ser el 15 y 

la próxima etapa es el 29, pero como hay tanta información circulando, si te 

parece nos enfocamos en qué es lo que comienza el próximo lunes.” 

SC: “Exacto, esta es la semana previa al comienzo de una segunda etapa muy 

importante. Tenemos ahí un par de placas para compartir y repasar (aparece la 

primera placa en imagen). Básicamente esto es a nivel nacional, en todo el país 

comienza el próximo lunes educación inicial, escuelas aprender y tiempo 

completo, los terceros y los sextos de Secundaria, y después tenemos los 
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tecnológicos y los profesionales de la educación técnica o UTU, son algunos de 

los puntos que mencionamos. Y después, a nivel nacional pero exceptuando 

Montevideo y exceptuando también las zonas urbanas allí tenemos lo que son 

las escuelas urbanas, Ciclo Básico y Tecnológico de UTU, formación profesional 

básica, educación media y profesional de UTU, y educación terciaria técnica 

también. Recordemos, a nivel privado y a nivel público es lo que está 

comenzando. Pero les decíamos, la Sociedad de Pediatría del Uruguay respaldó 

al Gobierno y a este cronograma que ya elaboró el Poder Ejecutivo en lo que 

tiene que ver con el comienzo de la educación presencial.” 

(Compacto de la noticia) 

PRESIDENTA DE LA SOCIEDAD DE PEDIATRÍA DEL URUGUAY: “Nosotros 

pensamos que fortalece muchísimo a los niños y adolescentes el reintegrarse de 

la manera inteligente como está descrito que lo vamos a hacer, en forma 

escalonada, respetando las medidas preventivas, el uso de tapabocas, la 

distancia entre los bancos, el lavado de manos, o sea que nosotros creemos que 

es una muy buena medida en este momento. Resguardarse en su momento fue 

sumamente importante, muy importante porque fue no solo el momento en que 

se decidió, la oportunidad, sino también que todos nos resguardamos, o sea que 

ahora en este momento la idea de volver a clase por múltiples, la parte educativa 

sobre todo, pero también por la parte social, por la parte psicológica de los niños, 

porque los niños, en definitiva, fueron en este grupo los que no salieron en todo 

este tiempo, entonces este grupo de niños que ahora sabemos que, si son 

transmisores son muy pocos, que si bien el germen sigue circulando, porque 

sigue circulando, entonces la idea que tenemos nosotros es, con las medidas 

preventivas, el reinicio progresivo, no globalizado, específico, respetando todo lo 

que las autoridades sanitarias y educativas tienen para decirnos y para guiarnos, 

entre todos hacer la mejor reinserción de todo el grupo.” 

VA: “Santi, recordemos que estamos hablando de una vuelta a clases en forma 

voluntaria.” 

SC: “Sí, por supuesto. No es obligatoria. Más adelante vamos a ver lo que dijo 

Robert Silva sobre este tema porque se están pensando en algunos cambios. 

Pero es importante que ustedes tengan en cuenta lo siguiente, hay alumnos que 

no pueden volver a clases porque forman parte del grupo de riesgo y la 
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presidenta de la Sociedad de Pediatría repasa justamente cuáles son esos 

alumnos.” 

(Compacto) 

PSPU: “Tenemos un grupo de riesgo que es muy importante que no reinicie 

ahora la parte presencial, que quede con la parte online de la educación, y esos 

son los pacientes que son inmunocomprometidos, los pacientes con 

cardiopatías, los pacientes con enfermedades neuromusculares, los diabéticos 

que no estén controlados. En el tema de los asmáticos, los asmáticos no forman 

el grupo de riesgo, por el cual teniendo la enfermedad asmática controlada, son 

niños que se reintegran junto al resto de los niños junto al resto de los niños de 

su grupo.” 

PERIODISTA: “Entonces, en términos generales los demás sí pueden regresar, 

están dadas las condiciones.” 

PSPU: “Pensamos que sí, que están dadas las condiciones en este momento, 

siempre monitoreando, y si en algún momento consideramos que hay que dar 

un paso atrás, lo vamos a hacer porque somos conscientes de que necesitamos 

dar pequeños pasos, avanzar, pero seguros.” 

VA: “Santi, decías que tenías la palabra de Robert Silva a propósito de qué es lo 

que está sucediendo en las escuelas rurales, que hasta el momento todo lo que 

se ha puesto en experiencia allí viene de buena manera, entonces todo parece 

indicar que se iría hacia la obligatoriedad nuevamente.” 

SC: “Es una opción, lo está manejando justamente la ANEP. Recordemos que 

las clases, como bien decía Valeria, no es obligatorio concurrir a los centros 

educativos, ahí también hay algún problema porque algunos alumnos 

obviamente están faltando y ahí hay algunas dificultades que la ANEP está 

tratando de revisar. Pero sí, no es obligatorio, y en el caso de las escuelas 

rurales, como todo marcha bien, la ANEP evalúa justamente que sean 

obligatorias las clases y que todo se vuelva bastante similar a lo que ocurría 

antes de esta emergencia sanitaria. Hoy Robert Silva estuvo hablando con los 

colegas Del Sol FM, y decía lo siguiente.” 

(Compacto) 

ROBERT SILVA: “Estamos conversando el tema, es decir, nosotros tenemos una 

situación que es las escuelas rurales, que ya tienen más de un mes de 

comenzadas, en donde nosotros estamos planteando la posibilidad de volver al 
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horario normal, de volver todos los días, de habilitar los comedores, y también 

de pensar en poner sobre la mesa el tema de la obligatoriedad. Pero, como todo, 

creo que son decisiones que hay que madurarlas, hay que poner en una balanza, 

como tú dices, los pros y los contras. También recordemos que la presencialidad, 

hoy como la tenemos, es una presencialidad que está acompañada de la 

virtualidad, es decir que si el niño no va a lo presencial en la escuela, el maestro 

sigue trabajando a distancia y tratando de que el niño logre ese contacto fluido 

para mantener el vínculo, prioridad número uno, y lograr ciertos aprendizajes.” 

VA: “Ya vamos a conocer algunos de los aspectos del protocolo sanitario del 

transporte escolar, pero hoy se presentó formalmente.” 

SC: “Sí, por supuesto. A ver, muchas características. Importante, porque hoy se 

presentaron los detalles. Se prohíbe dentro del transporte escolar el uso de 

celulares, el uso de tablets, los alumnos cuando suban a los diferentes coches 

escolares no van a poder tener esos aparatos en sus manos, por supuesto por 

motivos obvios.” 

VA: “Me imagino que sería algo común en el recorrido a los respectivos lugares.” 

SC: “Exacto, sobre todo los más grandes, que vayan con los celulares lo tienen 

prohibido. Alcohol en gel obligatorio dentro de los transportes escolares, se 

tienen que lavar las manos antes de subir, hay alcohol al 70% para desinfectar 

los diferentes objetos que puedan subirse, incluso hasta las propias mochilas. 

Estos ómnibus, estos coches escolares que estamos viendo ahora se van a 

desinfectar por lo menos dos veces por día, y al final de la jornada una 

desinfección completa. Estos son algunos de los detalles que se presentaron en 

esta jornada. Los propietarios de los coches escolares le pidieron a los padres 

confianza en este proceso.” 

PROPIETARIO: “Es un protocolo que le va a brindar a las familias que son 

nuestros clientes el 100% de un transporte seguro. Primero, el 90% de las 

unidades nuestras somos los propios dueños que trabajamos, o sea que 

hacemos nuestro trabajo 100% responsablemente, y la desinfección va a correr 

por parte de nosotros, Los productos son 100% garantizados, van a haber 

protocolos en todas las unidades que el padre quiera informarse e 

indudablemente nosotros además tenemos una particularidad dentro del 

transporte público, que nosotros no tenemos la rotación de pasaje que tiene el 

resto del sistema, nosotros trabajamos siempre con los mismos clientes, 
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conocemos las familias, sabemos de dónde vienen los niños, cómo suben a las 

camionetas, y además tenemos un diálogo con los padres que no se da en el 

transporte público en general.” 

 

(Min 53:06) 

(Noticia sobre la denuncia realizada por parte del ex diputado de Rivera a los 

conductores de un programa de Del Sol FM) 

(Hay solamente una mención a la pandemia que refiere a los dichos de uno de 

los personajes radiales y la situación de la Covid-19 en el departamento de 

Rivera) 

 

(Min 59:31) 

(Noticia sobre la renuncia de Gerardo Sotelo a la suplencia de Laura Raffo para 

la candidatura de la Intendencia de Montevideo) 

 

(Min 1:00:39) 

VA: “Mañana reabren los shoppings en todo el país, menos en el departamento 

de Rivera. Será en medio de un estricto protocolo. Entre otros detalles, será 

obligatorio el uso de mascarilla, habrá controles de temperatura e hisopados 

aleatorios que serán voluntarios, si bien no está previsto un número al límite de 

ingreso, el aforo general se determinará en función de una persona cada cinco 

metros cuadrados. La recomendación para los clientes será que mantengan 

distancia física de un metro y medio entre cada persona, y 2 metros en las filas. 

Los shoppings van a abrir de lunes a viernes de 12 a 20 horas, y sábados y 

domingos de 11 a 20 horas, y un equipo del programa Vespertinas recorrió el 

Shopping de Las Piedras. Vamos a ver un informe que preparó Daro para 

Telenoche.” 

(Compacto) 

PERIODISTA: “Mañana se lleva adelante la vuelta de los shoppings, la 

reapertura de muchos de ellos, y por eso hoy Telenoche vino hasta el Shopping 

de Las Piedras y vamos a entrar para ver cuáles son las medidas sanitarias que 

van a tomar pero también cuánta gente esperan y, sobre todo, de qué manera 

será ese flujo en el Shopping de Las Piedras. Vení, te lo mostramos.” 
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REPRESENTANTE DEL SHOPPING: “Vamos a estar midiendo todo lo que 

pueden ver aquí (muestra un cartel dentro del shopping con el protocolo y las 

medidas sanitarias dentro del shopping), desde lo que es el uso obligatorio de 

tapabocas, el alcohol en gel a la entrada es obligatorio y en varios puntos de 

sanitización dentro del shopping, la medición de temperatura a cada una de las 

personas que ingrese al shopping, y básicamente y muy, muy importante, el 

distanciamiento físico sostenido del que tanto se habla, de un metro y medio.” 

PER: “Quiero aprovechar y vamos a partir justamente de esta última que capaz 

que es de las más complejas. ¿Cómo haces para mantener el distanciamiento 

en un shopping en donde básicamente es muy difícil controlar a la gente?” 

RS: “Y bueno, tú lo dijiste, es control. A través del sistema de cámaras vamos a 

estar evitando aglomeraciones, controlando eso, y principalmente esto es 

responsabilidad de todas las personas que vengan al shopping, tener claro de 

que es clave, es fundamental el uso del tapabocas y la distancia de un metro y 

medio, mínimo. Esas son las reglas que tenemos que seguir para contar con un 

lugar seguro.” 

PER: “Aprovecho a preguntarte, como veo acá en este local, por ejemplo, ¿la 

idea es las islas que están en el medio vallarlas un poco para que la gente no 

llegue justo al mostrador?” 

RS: “Van a haber sí puntos en los cuales vamos a tener la distancia mínima para 

lo que es la atención al público, en este caso de Islas o góndolas vamos a tener 

lo que son las barreras de acrílico o el vendedor va a estar utilizando alguna 

mascarilla protectora de acrílico también adicional a lo que es el tapabocas o la 

mascarilla.” 

PER: “La gente que está acá trabajando… Buenas tardes… Pará, ¿un segundito, 

me das? (Se acerca a un trabajador) Maestro, te molesto un segundito, 

¿estamos preparándonos?” 

TRABAJADORA: “Sí, con muchas ganas.” 

PER: “Me imagino, desesperada por arrancar…” 

TR: “Fue muy largo para mí, la verdad.” 

PER: “¿Vas a poner algo alrededor para que no se acerque la gente a apoyarse 

acá o algo?” 

TR: “Vamos a poner una mampara que la vamos a estar acomodando por allí 

para que no haya un contacto directo con nosotros, y aparte del mostrador nos 
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da un poco de distancia también, y alcohol en gel en todos los mostradores, y 

antes de que la persona vaya a tocar algo, alcohol en gel, después tambipen nos 

preparamos con la vaporera para pasarle a todas las prendas que, más allá de 

que la gente las toque, para asegurarnos.” 

PER: “Claro, porque vendés, por ejemplo, bijouterie y pienso que se lo ponen al 

lado de la oreja o lo quieren…” 

TR: “Igual vamos a hablar con la gente de que lo menos posible se pueden 

probar, aparte nosotros tenemos lo que está puesto pero siempre tenemos otro 

guardado para entregarle a la gente.” 

PER: “¿Cuánta gente vuelve a trabajar más o menos entre locales y gente que 

trabaja en el shopping?” 

RS: “Bueno, creemos que entre un 60% y un 70% se van a reincorporar en esta 

primera fase…” 

PER: “¿Que son…? 

RS: “Estimamos 600 a 700 personas directas más todo lo que es la cadena de 

abastecimiento y los empleos que eso genera.” 

PER: “Entonces son cerca de mil personas que vuelven a trabajar.” 

RS: “Puede ser sí, o más tal vez.” 

PER: “La plaza de comidas, ustedes lo dijeron también, obviamente está 

cerrada…” 

RS: “Sí, en esta primera fase no va a estar habilitado todo lo que es mesas y 

sillas, no voy a poder consumir en la plaza de comidas, sí puedo pedir delivery o 

puedo hacer una compra take away o para llevar, pero no puedo quedarme 

sentado en la plaza de comidas en estas primeras dos semanas. ¿Cuál es la 

idea? Es implementar las acciones, ver si vamos bien, si está todo en orden y si 

funcionan las acciones, en definitiva, y si todo anda bien abriremos a la plaza de 

comidas en 15 días.” 

 

(Min 1:05:09) 

DC: “Bueno, comenzábamos esta entrega de Telenoche con novedades 

alentadoras, desde el departamento de Rivera se procesaron más de 30 análisis, 

todos con resultados negativos de Covid-19. Pero hay más información en vivo, 

ahora nos vamos con Alice de León, adelante.” 
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ADL: “Exactamente, Daniel, información alentadora, 0 casos positivos en Rivera 

hoy, pese que se confirmó sí uno en Santana do Livramento. En este momento 

estamos en Plaza Artigas frente a la Jefatura de Policía donde está el personal 

de la intendencia departamental procediendo a la fumigación de este espacio 

público, para una mejor limpieza y desinfección, también está en pauta la Junta 

Departamental de Rivera pasar a ser obligatorio el uso de la mascarilla para 

todos los usuarios del transporte colectivo urbano de pasajeros, se recuerda que 

en Rivera no existe esta norma, no es obligatorio, sí hay un gran acatamiento 

por parte de la ciudadanía llegando al 90%, pero aún se registran ciudadanos 

que no usan esta máscara, y por parte de las empresas y los funcionarios de las 

empresas se han movilizado para que esto pase a ser obligatorio. Acá a mi 

espalda, si podemos girar un poquito la imagen, tenemos precisamente lo que 

es la limpieza y la desinfección en vivo de lo que se está haciendo en el centro 

de la ciudad, esto ya desde el comienzo de la emergencia sanitaria. Pero ahora 

sí, si les parece vamos con la nota que nos brindaba el edil Juan Antonio Pereira 

contándonos sobre este procedimiento legal para pasar a hacer obligatorio el 

uso de la máscara en el transporte colectivo urbano de pasajeros en el 

departamento de Rivera.” 

JUAN ANTONIO PEREIRA: “Hace pocas horas mantuvimos una reunión 

representantes de la Junta Departamental con la señora Intendente, Director 

General de Tránsito y diversas autoridades del Ejecutivo, y allí logramos el 

consenso, y en las próximas horas ya se estarán dando a conocer los detalles 

de esta disposición que permitirá justamente una mayor tranquilidad y un 

respaldo legal a los funcionarios de las empresas de transporte que podrán tener 

ese marco regulatorio como para poder exigir el uso de esta prenda. 

PERIODISTA: “¿Se ha detectado alguna persona que no usa la máscara en los 

transportes? Vemos que Rivera es uno de los departamentos que más se está 

adecuando a estas normas.” 

JAP: “Hay versiones contradictorias en ese sentido, puesto que un monitoreo 

efectuado por la Dirección General de Tránsito en las últimas horas dice que el 

100% de los pasajeros lo utilizan, sin embargo no es lo que nos refieren a los 

choferes de las empresas ni los propios pasajeros que muy a menudo se ven 

enfrentados a situaciones molestas sobre los coches.” 
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(Min 1:08:11) 

NICOLÁS NUÑEZ: “Hay molestia en la Iglesia Católica de nuestro país porque 

todavía no se habilitó la posibilidad de volver a realizar misas presenciales. Muy 

fuertes declaraciones, comentarios en realidad, en un espacio que tiene la Iglesia 

Católica en Radio Oriental de parte del cardenal Daniel Sturla. Lo vamos a 

escuchar a continuación, pero, entre otras cosas, por ejemplo hace referencia a 

que en Uruguay sí se habilita que esté funcionando el dios del consumo pero no 

hay espacio para que los fieles vayan a las iglesias.” 

(Compacto de la noticia) 

DANIEL STURLA: “Para muchos de nosotros, y el Uruguay parecería que lo 

estuviera demostrando en estos días con algunas decisiones que se toman, Dios 

no es útil, Dios no es práctico, sí es práctico que funcione el comercio, la 

industria, la construcción, que haya movimiento de dinero. Se acerca el día de la 

madre y parecería que el mejor homenaje a la madre es abrir los shoppings así 

se pueden hacer los regalos y hay un movimiento de dinero. En cambio, para los 

que somos creyentes, pero no solo para nosotros, sino desde nuestra visión del 

mundo, nada hay más práctico, más útil que Dios.” 

VDC: “El cardenal Daniel Sturla insistió en la importancia de la iglesia como factor 

de contención de las personas y pidió que Dios ilumine a los que tienen que 

tomar la decisión de habilitar la realización de las misas.” 

DS: “En esta sociedad uruguaya con dos suicidios por día promedio, ¿no es 

importante que la gente, que todos encontremos que la vida tiene sentido? Que 

la vida es bella, que la vida vale la pena vivirse, que si Dios nos ha colocado en 

el mundo es porque tenemos una misión, que tenemos un porvenir que no se 

queda solamente en el final de la muerte, sino que se abre a una vida eterna, por 

eso es tan necesario que nuestros templos se puedan abrir, que nuestras iglesias 

puedan estar, no solamente abiertas, sino que se pueda celebrar el culto a Dios 

y no el culto al dios consumo.” 

NN: “Conversé con dos autoridades de Gobierno, del MSP y también del Poder 

Ejecutivo acerca de qué era lo que faltaba para que se habilitarán las iglesias. 

Bueno, el proceso de habilitación de la vuelta de los feligreses a las ceremonias 

religiosas estaba muy avanzado hasta que explotó la situación en Rivera, hasta 

que se detectaron aquellos casos vinculados a una ceremonia religiosa, y eso 

puso, de alguna manera, un parate a lo que venía siendo un proceso avanzado 
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de habilitar nuevamente el funcionamiento de las iglesias. De hecho, por ejemplo 

en Cerro largo ya se estaba hablando de la posibilidad de realizar misa con 

feligreses presentes dentro del templo religioso. Lo que pudimos saber es que, 

por un lado, la decisión la toma el grupo de expertos asesores que hoy van a 

estar en Todas las voces, ese es el grupo de expertos que va a dar 

definitivamente la posibilidad de que se vuelvan a realizar las misas tal como las 

conocemos, es decir presenciales. Pero a su vez, también hay un protocolo y 

sobre eso nos queremos centrar. Cuáles son las disposiciones más importantes 

que establece este protocolo que ya tenía previsto, entre otras cosas, comenzar 

con las misas presenciales para el día 23 de mayo (aparece una placa en imagen 

que tiene las reglas del protocolo). Lo primero que queremos destacar de este 

protocolo es que es un marco general pero que se va a adaptar en cada 

comunidad religiosa en los distintos puntos del territorio nacional, no es lo mismo 

una iglesia en un pequeño poblado del interior que una en Montevideo. Además 

también se mantiene la suspensión del precepto dominical, ¿qué es el precepto 

dominical? Esa especie de obligación, para los que son fieles, de concurrir a la 

iglesia, y allí se deja claramente establecido, por ejemplo, la suspensión del 

precepto obligatorio para las personas mayores de 65 años, es decir, se le va a 

dar la posibilidad de ir a la iglesia pero no van a sentir esa obligación por parte 

de la comunidad religiosa, y además también las personas con problemas de 

salud que también van a estar exceptuadas. Y lo que decíamos, estaba previsto 

el retorno de este protocolo cuando fue elaborado, y que ya tenía el visto bueno 

por lo menos del MSP para el día 23 de mayo. ¿Y qué es lo que establece a 

grandes rasgos este protocolo? Vamos a repasar alguna de las disposiciones y 

las ponemos allí en pantalla para que ustedes, si por ejemplo son de concurrir a 

la iglesia, sepan con que se van a encontrar. Primero, un número de participantes 

limitado, se va a permitir, y lo dice así a texto expreso este protocolo, si una 

iglesia tiene capacidad para 150 personas va a tener que tener como un límite 

50. Se deberá mantener la distancia entre los asistentes, habrá un uso obligatorio 

de mascarillas y también de alcohol en gel, y durante las ceremonias religiosas 

van a tener que estar abiertas las puertas y las ventanas del templo religioso 

para permitir una buena oxigenación y que corra aire. ¿Cuáles son otras 

disposiciones? Y estas son también muy interesantes. Por ejemplo, la 

exhortación a no tocar las imágenes de los santos que es algo que muchos 
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feligreses hacen, no emplear los libros de canto que a veces uno se encuentra, 

por ejemplo en los bancos de las iglesias, y suprimir el saludo de la paz, es decir 

evitar todo el contacto físico entre quienes asistan a la ceremonia religiosa. El 

copón y el cáliz deberán permanecer tapados y los micrófonos tendrán la 

protección papel film, por ejemplo para quienes hagan uso de la palabra. La 

colecta tradicional que se hace en las misas deberá ser antes de la bendición 

final y además también, en el momento de dar la comunión, se dejará aquello de 

que el cura le da en la boca la comunión, la hostia al feligrés o a la persona que 

vaya a tomarla, en este caso se dará en mano y el cura deberá desinfectar sus 

manos previamente a este acto religioso. En la fila que se forma también para 

tomar la comunión se deberá mantener la distancia de 2 metros. Estas son 

algunas de las disposiciones que establece este protocolo que, como les 

decimos, está pronto, que tenía el visto bueno por lo menos del MSP, pero que 

ahora está a la espera de la definición del grupo de expertos para poder retornar, 

algo que el cardenal Daniel Sturla dejó bastante claro, la necesidad de tener 

misas con personas presenciales y abandonar la práctica que ahora se está 

realizando, por ejemplo, la que se hizo en Pascua donde fue por vía electrónica 

o de manera virtual. Seguimos con otros temas” 

 

(Min 1:14:47) 

(Noticia sobre accidentes de tránsito registrados durante el fin de semana y el 

pedido de inspectores de tránsito para extremar cuidados al momento de 

conducir)  

 

(Min 1:16:29) 

(Charla con Nubel Cisneros sobre el fenómeno de la niebla en nuestro país) 

 

(Min 1:18:14) 

(Pausa y anuncio de que a la vuelta se van a anunciar los datos Covid-19 de la 

jornada) 

 

(Min 1:19:03) 

DC: “Seguimos avanzando aquí en Telenoche y ahora el reporte en vivo de 

Leonardo Luzzi desde la Torre Ejecutiva.” 
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(Las menciones a la pandemia son las siguientes) 

LL: “… Lacalle Pou, que hoy estuvo hablando con los periodistas un rato aquí en 

la Torre Ejecutiva, él había salido, al regresar se dio estos minutos para hablar 

con nosotros, ya les dijimos que se van a estar anunciando una serie de medidas 

para incentivar la economía. En otro orden de cosas, estuvieron por aquí los 

representantes de la Unión de Exportadores, vinieron a presentar una estrategia, 

un plan nacional que tiene como objetivo final duplicar las exportaciones en 5 

años. De eso estuvimos hablando con Andrea Roth, que es la presidenta de la 

Unión de Exportadores del Uruguay.” 

(Compacto) 

ANDREA ROTH: “A pesar de las dificultades a nivel nacional que se está 

viviendo en todo el sector exportador, todos conocemos la baja de las 

exportaciones, la dificultad del turismo y de un montón de servicios que se vieron 

fuertemente afectados, lo que nosotros proponemos, y ya veníamos trabajando 

con el Gobierno cuando estaba en campaña electoral, y ahora retomamos la 

propuesta de trabajar juntos en una estrategia nacional de exportación, desde la 

Unión de Exportadores estamos juntándonos todas las cámaras considerando 

servicios fuertemente que son hoy los más afectados, para proponernos pensar 

qué deberíamos hacer para estar exportando el doble de acá a cinco años, y con 

ese insumo desde las entrañas de los exportadores poder generar insumos para 

trabajar en conjunto con el Gobierno y empezar ya, o sea más allá de la situación 

en la que estamos hoy, que sabemos de las dificultades y las complejidades, lo 

que queremos es empezar a trabajar ya para el mediano y el largo plazo.”  

PERIODISTA: “¿Se complicaron las exportaciones con Argentina que es un 

socio importante por el tema cambiario ahora?” 

AR: “Argentina es un mercado que viene en declive para nosotros, por suerte se 

ha podido ir compensando, pero sin duda Argentina es, junto con Brasil, dos 

destinos de exportación que vienen fuertemente golpeados, tanto por la situación 

política como económica de sus países.” 

 

(Min 1:21:37) 

DC: “Bueno, Leo, surgen en este momento los datos de hoy.” 

LL: “Sí, exactamente. El SINAE está publicando, lo tenemos nosotros aquí los 

datos de la evolución del Coronavirus. Cero caso positivo estamos teniendo en 
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el día de hoy, en el relevamiento, donde se procesaron 464 análisis. Actualmente 

hay 84 uruguayos que están cursando esta enfermedad, bajó entonces el 

número de uruguayos, estaba en 92 ayer, ahora son 84 los uruguayos con Covid-

19. Cuatro de ellos están internados en CTI y seguimos con 23 personas que 

habían fallecido. Hasta ahora entonces, hasta el momento se han registrado 845 

casos positivos confirmados en todo el territorio, de ese total 738 y ya se 

recuperaron, lo que les decía, solo 84 personas en todo el territorio tienen Covid-

19. En lo que refiere al personal médico, 110 se habían afectado, 101 de ellos 

ya se recuperaron, de esos 110, 8 continúan cursando la enfermedad y uno 

había fallecido. Los departamentos con Covid-19, Artigas, Canelones, Cerro 

Largo, Colonia, Flores, Montevideo, Río Negro, Rivera, Rocha, Salto y San José. 

Gerardo Martínez, de Rocha, nos decía que el caso que estaba en Rocha, en 

realidad ya no está porque estaba ahí y se había venido para Montevideo. Así 

que estos son los últimos datos del Coronavirus en Uruguay.” 

 

(Min 1:23:25) 

VA: “Bien, segunda jornada consecutiva de 0 casos positivos, pero ya el pasado 

miércoles habíamos informado que también se había registrado la misma 

situación. El Secretario de la Presidencia recordó las condiciones generales en 

materia de empleo que recibió el país ante la próxima negociación salarial, y 

anunció que el miércoles habrá Consejo de Ministros para tratar el presupuesto.” 

(Compacto de la noticia) 

ÁLVARO DELGADO: “Nosotros tenemos que darle un sustento importante y un 

apoyo importante sobre todo a los uruguayos que la están pasando mal, que la 

venían pasando mal y que esta pandemia fragiliza mucho más. A ver, en febrero 

de este año, antes de asumir el Gobierno había 180 mil uruguayos sin trabajo, 

son el 10.5% de la población económicamente activa, había un 5% de déficit 

fiscal, hay 260.500 uruguayos que están cotizando en el BPS con un salario 

mínimo. Bueno, esa situación que se daba, que venía, que incluso no solo hay 

datos oficiales en algún estudio del propio instituto Cuesta Duarte de la 

fragilización del salario de muchos sectores por debajo de los $20.000, muchos 

uruguayos llegan a hablar de hasta de 469.000 ocupados en el 2019 por debajo 

de $20.000, bueno, esa situación se fragiliza mucho más con la pandemia. El 

objetivo del Gobierno es generar las oportunidades de inversión.” 
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PERIODISTA: “¿Cuánto afecta o en cuánto cambia el presupuesto que va al 

Parlamento la emergencia sanitaria?” 

AD: “Bueno, se está empezando a elaborar, este miércoles va a haber un 

Consejo de Ministros para empezar a trabajar sobre el presupuesto, tanto la 

Oficina de Planeamiento y Presupuesto con el Ministerio de Economía fue 

reuniéndose con cada uno de los incisos empezando a planificar el presupuesto. 

Recordemos que hay una fecha constitucional para presentarlo y el presupuesto 

se empieza a tratar a partir de agosto en el parlamento, en las dos cámaras, 

antes está la Rendición de Cuentas del 2019, hoy entra la Ley de Urgente 

Consideración a la Cámara de Diputados, pero el miércoles es la primer reunión 

formal del Consejo de Ministros para tratar el tema presupuesto.” 

 

(1:25:38) 

DC: “El tema de los 100 días de Gobierno seguramente estará en el debate entre 

Conrado Hughes, José Bayardi con la participación además de Adolfo Garcé en 

estos 200 programas hoy a partir de las 9 de la noche. Lo cierto es que, como 

anticipo, Fito Garcé analizó estos primeros 100 días de gobierno asegurando 

que está más fortalecido y que es mejor valorado por la conducción en este 

impacto de la emergencia sanitaria.” 

(Compacto de la noticia) 

ADOLFO GARCÉ: “El Gobierno hoy es más fuerte que hace 100 días, y creo que 

se fortaleció por una muy atinada gestión de esta amenaza increíble de la 

pandemia Covid-19. Las políticas implementadas funcionaron, creo que además 

tuvo un gran éxito en la comunicación, el Gobierno comunicó muy bien. El 

Coronavirus fue el principal tema y la evidencia aportada por las encuestas 

muestran que de todo lo que ha hecho el Gobierno, lo mejor percibido, lo más 

apreciado, de lo más valorado por la ciudadanía es la gestión del combate a la 

pandemia. Me remito a los número de Opción, casi 8 de cada 10 encuestados 

consideran que el Gobierno ha manejado bien la pandemia. Pero bueno, en el 

contexto de la pandemia hubo otras cosas que yo creo que se han hecho 

razonablemente bien, me remito de vuelta a las encuestas, la figura del Canciller 

Talvi, vamos a decir, la política exterior uruguaya funcionó, todo el tema de los 

corredores sanitarios. El gobierno se prestigió dentro de Uruguay, pero el país, 

por el combate a la pandemia, por cómo lo manejó se prestigió fuera. Y yo te 
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diría, por ejemplo… hay otro méritos en el Gobierno, yo te diría la política 

económica, un mérito, creo yo, del equipo económico y del Gobierno en general 

es haber flexibilizado la meta de reducción del déficit fiscal que habían 

comprometido para el 2020, es un mérito cumplir las promesas, pero es un mérito 

cuando las papas queman, cambiar, entonces creo que ahí el equipo económico 

mostró flexibilidad mostró sensibilidad.” 

PERIODISTA: “Las marchas atrás en algunas designaciones, ¿lo muestran 

como un Gobierno que escucha cuando la gente le reclama cosas que entienden 

está mal? ¿O le muestra debilidad o que comete errores?” 

AG: “Bueno, queda claro, con la marcha atrás que declaró el Gobierno está 

aceptando un error. Creo que por ahora no debilita al Gobierno la marcha atrás, 

creo que la marcha atrás, dosificada, fortalece a los gobiernos como a las 

personas, admitir los errores creo que habla bien de las personas y habla bien 

del Gobierno. Claro, si el Gobierno está todo el tiempo poniendo la marcha atrás 

la conclusión que va a sacar la opinión pública es “este gobierno no pega una, 

se equivoca todo el tiempo”. Este es un Gobierno que ha demostrado firmeza, 

que ha mostrado aciertos y que viene mostrando también capacidad de 

autocrítica, capacidad de corregirse sobre la marcha. Por algo está bien 

evaluado, más del 60% de las personas consideran que el Gobierno va bien.” 

  

(Min 1:28:58) 

VA: “Actualizamos ahora la información del Covid-19 en Colonia, Mildred 

Sonderegger nos amplía. Adelante, Mildred.” 

MILDRED SONDEREGGER: “Muy buenas noches, Valeria, también a toda la 

teleaudiencia de Canal 4. Y así es, como ustedes lo comentaban, el sábado los 

colonienses amanecíamos con la noticia de 3 de nuevos casos positivos en el 

departamento de Covid-19. Dos de esos casos en Nueva Palmira y uno en 

Ombúes de Lavalle. En el primer caso se trata de una funcionaria del hospital de 

Nueva Palmira que dio positivo tras ser internada para una cirugía en una mutual 

de Carmelo, y se le realizó el estudio como protocolo de cada cirugía. El segundo 

caso es un trabajador de la construcción que consultó por problemas 

respiratorios. El tercer caso es un joven de 18 años oriundo de la ciudad de 

Mercedes pero radicado ya hace un tiempo en Ombúes de Lavalle, que es 

pasante en una oficina pública y estudia también en el liceo de esa ciudad, él 
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venía consultando hacía ya varios días por problemas respiratorios y dolor 

abdominal, un primer hisopado había dado negativo, y tras las nuevas consultas 

realizaron otro y dio positivo. A raíz de este nuevo foco, luego de una semana 

sin casos en el departamento de Colonia, acudieron entonces al departamento 

el presidente de ASSE, el doctor Leonardo Cipriani y también la Directora 

General de Coordinaciones del MSP, la doctora Karina Rando. Se enviaron 

hacer hisopados a todo el personal de la salud del hospital de Nueva Palmira, un 

total de 54 personas. Estos hisopados dieron negativo y se reabrieron las puertas 

del hospital ayer, ya que por precaución se habían cerrado durante la jornada 

del sábado. En tanto, se está a la espera del resultado de 92 estudios, dentro de 

los que se encuentran los compañeros de aula y docentes del liceo de Ombúes 

de Lavalle que hoy cerró sus puertas para desinfectar las instalaciones, y si los 

resultados dan negativo, mañana entonces se continuará con las clases. Se 

pretende, lógicamente, conocer si hay un foco mayor o se limita a esos tres 

casos. En tanto, los controles de acceso a la ciudad de Nueva Palmira se 

intensificaron, personal del Ejército está trabajando en conjunto con la Dirección 

Departamental de Salud, también el Comité Departamental de Emergencias, 

para tomar la temperatura, realizar un cuestionario respecto a síntomas y demás, 

y desinfectar también las ruedas de los vehículos que llegan a esa ciudad, más 

allá, lógicamente, de los camiones, propios de la época de zafra. Esta es la 

actualización respecto a este tema, lógicamente hay que esperar ahora el 

resultado de los 92 hisopados, como decíamos, para saber si se trata de un foco 

aislado de esas tres personas o si hay más contagios en el departamento de 

Colonia.”  

 

(Min 1:32:14) 

(Noticia sobre allanamientos en distintas oficinas de la URSEC) 

 

(Min 1:34:09) 

(Noticia sobre el homenaje y despedida que le realizaron manifestantes a George 

Floyd) 

 

(Min 1:32:30) 

(Noticia sobre protestas en EEUU a causa del asesinato de George Floyd) 
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(Min 1:37:03) 

(Noticia sobre la Estatua del comerciante de esclavos del siglo 17 que fue 

derribada por manifestantes en la ciudad de Bristol, Inglaterra)  

 

(Min 1:38:26) 

(Noticia sobre diversas manifestaciones en Europa en contra del racismo) 

 

(Min 1:39:36) 

(Noticia sobre la primera reunión realizada por la Comisión Nacional Asesora 

Honoraria en Seguridad rural) 

 

(Min 1:40:54) 

(Noticia sobre un asalto a un almacén en el barrio Colón) 

 

(Min 1:41:40) 

(Noticia sobre préstamos que otorgará la IM para mejorar viviendas en el área 

central de Montevideo) 

 

(Min 1:42:55) 

DC: “Esta semana comenzarán las inspecciones en los ómnibus para chequear 

el uso obligatorio de tapabocas.” 

(Compacto de la noticia) 

REPRESENTANTE DE CHOFERES: “¿Qué hacemos cuando a pesar de todo 

lo que se ha hecho, lo que tenemos medido es que hay un 4% de personas, 5% 

de personas que todavía permanece sin usar el tapabocas. Lo que nos dice el 

decreto es qué se hace en ese caso. Las fiscalizaciones van a ser por cuenta la 

Intendencia, comienzan esta semana, se va a intimar a la persona que se 

encuentra sin el tapabocas, se le va a otorgar un tapabocas incluso, si bien no 

está obligado por decreto del Gobierno Departamental lo vamos a hacer Igual, si 

la persona, a pesar de todo eso, sostiene que no va a usar el tapabocas, va a 

ser descendida de la unidad con la fuerza pública, los inspectores van a trabajar 

con policía, y lo que nos da el decreto es la herramienta de aplicarle una multa y 

además quedar en un registro de infractores para esta específica infracción que 
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es producto de la pandemia, porque a su vez, cuando esa persona, si no pagó 

la multa, vaya a renovar su tarjeta STM, que como todos sabemos tiene varios 

beneficios, no va a poder renovar su tarjeta hasta que no pague esa multa, como 

una forma también de obligar a la persona a rendir cuentas de su actitud ante los 

demás.” 

 

(Min 1:44:14) 

VA: “Vamos a una información que llega desde Brasil, porque en varias ciudades 

de ese país salieron a manifestarse a favor y en contra del presidente Jair 

Bolsonaro.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “Brasileños salieron el domingo a las calles en varias ciudades para 

manifestarse en contra del presidente Jair Bolsonaro en medio de críticas por la 

gestión del Gobierno en la pandemia del nuevo Coronavirus. En Sao Paulo miles 

de personas salieron con pancartas contra el racismo y críticas a Bolsonaro, la 

mayoría de los manifestantes fueron jóvenes. En Río de Janeiro también hubo 

protestas contra el presidente, pero también hubo quienes salieron a apoyar al 

mandatario. En la avenida paulista en Sao Paulo, menos de 50 personas se 

reunieron con banderas brasileñas a favor de Bolsonaro y del fin del 

confinamiento que impusieron gobiernos locales a pesar de que el presidente 

estaba en contra de la medida porque afecta la economía.” 

MANIFESTANTE: “En mi opinión todo el mundo tiene que estar aquí en la 

paulista manifestándose por nuestro presidente, apoyar a nuestro presidente, 

somos patriotas, somos brasileños.” 

VDC: “Mientras que en Brasilia Bolsonaro convivió con sus simpatizantes.” 

 

(Min 1:45:21) 

DC: “Entró en vigor una orden que dispone que toda persona que entre en el 

Reino Unido deberá hacer una cuarentena de 14 días” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “Una medida que genera controversia. A partir del lunes toda persona que 

llegue al Reino Unido deberá mantener una cuarentena obligatoria de 14 días. 

Entre los viajeros que llegaban el lunes a Londres, las opiniones eran dispares. 

Durante esta cuarentena que será revisada por el gobierno británico cada tres 
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semanas se aplicarán controles aleatorios, y quienes infrinjan la medida serán 

multados con más de 1200 dólares. La normativa es criticada por la oposición 

laborista, y el propio consejero científico del gobierno admitió que la decisión de 

aplicar esta cuarentena ahora era más política que científica. Los profesionales 

del transporte aéreo y el turismo golpeados de lleno por la pandemia, se oponen 

a la medida porque frena la reanudación de sus actividades.” 

 

 

(Min 1:46:18) 

DC: “Bueno, vamos a hacer una pausa, luego de ella tendremos más 

información. Por ejemplo, hay novedades importantes en el plano deportivo y en 

particular sobre el fútbol.” 

VA: “Así es, Eduardo Rivas trae todas las novedades porque la atención está 

puesta ahí en este momento.” 

DC: “Con una fecha, además. Eduardo tiene la fecha concreta de la reanudación 

del fútbol…”  

(Pausa) 

 

(Min 1:46:55) 

(Sección deportiva) 

EDUARDO RIVAS: “Mientras el fútbol uruguayo continua realizando los tests 

para los equipos, pensando en el retorno a los entrenamientos, mientras hoy un 

equipo de primera ya retomó los entrenamientos, en la tarde de esta jornada se 

conoció a través de las redes sociales de la Secretaría Nacional del Deporte la 

fecha estipulada para el retorno del Campeonato Uruguayo a nivel profesional 

en Primera División. ¿Qué dijo ese comunicado? ¿Qué dice? (Se observa en 

pantalla el comunicado oficial). Bueno, que “a partir del 15 de agosto de este año 

2020, la competencia oficial de fútbol profesional uruguayo, en tanto la misma se 

desarrolle sin espectadores y siguiendo todas y cada una de las medidas 

emergentes del protocolo sanitario elevada oportunamente por la AUF, y que 

deberá ser homologado por Asociación Uruguaya de Fútbol, establece la 

posibilidad para ese retorno del Fútbol Uruguayo para el día 15 de agosto.” El 

fútbol estaba apuntando hacía un par de semanas antes en el retorno, si bien 

esta era la primera fecha que manejaba el Comité Ejecutivo de la AUF. Pero un 
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poco más tarde, después de ese comunicado, la propia Secretaría Nacional del 

Deporte emitió en sus redes sociales una nueva comunicación en la que 

estableció que esa decisión no era de la Secretaría Nacional del Deporte, que 

no había sido sugerida por la comisión de científicos que está asesorando de 

manera honoraria al Gobierno de nuestro país, y que la decisión había partido 

desde el Gobierno y así se había comunicado a la Secretaría del Deporte para 

esa fecha del 15 de agosto. De todas maneras el fútbol buscará encontrar, si es 

que puede, algún recurso que le permita volver antes. En esas dos semanas que 

hacíamos referencia, por ejemplo, para el sábado primero de agosto retomar la 

actividad. Pero en principio, lo que estableció el Gobierno es que el fútbol a 

puertas cerradas entonces, sin público, con la disputa de la cuarta fecha del 

Torneo Apertura deberá volver el 15 de agosto para que así vuelva el fútbol a 

nuestras canchas. Y hablando de volver, y por encima de esta situación que 

obviamente estaremos también analizando hoy a la noche en profundidad en “El 

Diario del lunes”, sin dudas que una de las notas de esta jornada, más allá de la 

realización de más tests, como decíamos hoy le tocó el turno para Danubio y 

para Fénix, fue el retorno a los entrenamientos de Torque. El elenco de 

Montevideo City Torque determinó que hoy, en condiciones especiales como 

aquí estamos repasando (se observan imágenes de jugadores a los que les 

toman la temperatura), retomaron los entrenamientos. Y aquí hay que hacer una 

precisión que es importante. Obviamente el plantel del Montevideo City Torque 

ya fue evaluado, ya hace unos cuantos días se le realizaron los tests 

correspondientes de manera privada por parte de la propia institución, y de esa 

manera ya no debe cumplir con este requisito que están cumpliendo la gran 

mayoría de los equipos. En idéntica situación están las instituciones del 

Montevideo Wanderers y Defensor Sporting, pero ambos, bohemios y violetas, 

van a aguardar hasta el día 15 para que todos los equipos, el resto de los equipos 

empiecen en la misma ficha, de acuerdo a la exhortación que en su momento 

hiciera la propia AUF. Nacional va a hacer los tests de manera privada pero lo 

hará el día jueves. Mientras tanto entonces, Torque comenzó a entrenar tomando 

estas precauciones que aquí veíamos. Escuchemos lo que dice uno de los 

hombres de más experiencia que integra este plantel, hablamos de Sergio 

Blanco.” 

(Compacto de la noticia) 
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SERGIO BLANCO (JUGADOR DE TORQUE): “Y… es difícil, ya a lo último en 

mi caso se estaba volviendo hasta complicado tener esas ganas de salir a 

entrenar, pero bueno, era lo que había que hacer, nosotros vivimos del físico, 

vivimos de esto, y pasaba por ahí, no había mucho más que meterle cabeza, 

después tuvimos la gran ventaja, por ejemplo, como grupo en no tener problemas 

en la parte contractual que eso es una ventaja linda no haber tenido que pelear 

por diferentes cosas económicas. Así que bueno, eso también es parte del 

agradecimiento donde estamos. Hoy por hoy, esto es una opinión personal, creo 

que los equipos que no arrancan es puramente parte una parte económica, y 

bueno, y nosotros tenemos que tratar también de ser ejemplo en eso y que los 

clubes traten de volver lo antes posible porque el jugador, no solo que 

físicamente está perdiendo mucho, sino que también económicamente está 

perdiendo mucho y todos sabemos que la realidad del jugador uruguayo, del 

99% de los jugadores del fútbol uruguayo no es la del jugador de fútbol que se 

imagina la gente y que de repente con un mes vive todo el año. Nosotros vivimos 

el día a día, y bueno, hay muchos compañeros que realmente sabemos que la 

están pasando mal y ojalá que esto sirva para sincerarse un poco y que 

realmente todos tratemos de volver lo antes posible porque el fútbol está parado, 

pero hoy ya se puede empezar a entrenar. El estar corriendo en el Prado me 

genera mucha más incertidumbre que el venir acá con las medidas de 

protección, así que bueno, esperando este momento nuevo, distinto, como todos 

estamos pasando momentos distintos, y bueno, generando algo distinto también 

que el club no estaba generando, que es que haya prensa hoy en un 

entrenamiento común.” 

ER: “Vamos a conocer más también otro tipo de opiniones, o mejor dicho, de la 

experiencia que significó volver al entrenamiento de esta forma, sin contactos en 

cuanto a lo que representa una práctica de la estamos habituados, así que más 

repercusiones y más comentarios de este retorno del Montevideo City Torque a 

los entrenamientos.” 

JUGADOR 2: “Apenas llegamos teníamos cada uno un lugar de estacionamiento 

que lo vamos a tener de acá al final de estas etapas, tenemos al doctor que nos 

mide la temperatura, después cada uno tiene un camino para seguir, para hacer 

la entrada en calor, lugares propios, respetando y manteniendo la distancia que 

es lo que dicen los protocolos, y como te decía, con el alcohol en gel y la 
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desinfección de los elementos que trabajás.” PERIODISTA: “Justamente, 

¿cuáles fueron los trabajos que se desarrollaron en el día de hoy?” 

J2: “Hoy hicimos un poco de técnica con pelota, entrada en calor individual, algún 

intermitente, trabajo de técnica con la pelota… que la extrañábamos, se nos 

dificultó un poco, pero disfrutándolo y un poquito la parte aeróbica también que 

se pierde mucho. Por más que a nosotros nos vinieron a poner una bicicleta 

estática no es lo mismo que correr, que frenar, que saltar, todas esas cosas que 

tiene el fútbol, que obviamente si no estás preparado te puede traer una dolencia 

muscular.” 

J3: “Planteamos la situación y la gran mayoría estuvo de acuerdo en que no es 

una ventaja, más que nada por el hecho de que si vas a cualquier parque, al 

Prado, a la rambla, hay jugadores corriendo, de repente incluso a veces en 

grupo, y bueno, acá tenemos la posibilidad de hacerlo en un campo controlado, 

separados, no sacamos ventaja porque no estamos haciendo nada que no hagan 

los demás, o sea, estamos entrenando solos, sin contacto con los compañeros, 

así que creo que en definitiva es como dar el puntapié y que también se empiece 

a reactivar la industria del fútbol.”  

PER: “¿Se sintieron seguros teniendo en cuenta todas las medidas que se 

tomaron justamente para evitar un contagio?” 

J3: “Sí, ya te digo, acá se respetaron bien los protocolos, hubo zona de 

desinfección, no tuvimos contacto en ningún momento con compañeros, tuvimos 

la distancia necesaria, así que me parece que estamos más cuidados que 

haciéndolo entrenando solos.” 

 

(Min 1:54:25) 

(Noticia sobre un video en Twitter de Edinson Cavani esquilando a una oveja) 

 

(Min 1:55:25) 

(Noticia sobre el jugador uruguayo Carlos De Pena en donde solamente hay una 

mención que alude a la pandemia cuando se dice que el estadio está sin 

aficionados mientras el partido se disputa) 

 

(Min 1:57:03) 
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ER: “Y hablamos también de cambio, de expectativas y esos cambios están 

apuntando al torneo de clubes que concita la mayor atención en el mundo. 

Estamos hablando de la Champions, que tiene prevista, o tenía prevista su final 

para disputarse en Turquía, en Estambul, y esto habrá de modificarse. Esto se 

hará oficial en el correr seguramente de la próxima semana porque la idea es 

que, habida cuenta de la situación existente en Turquía por el Coronavirus, la 

intención de la UEFA será la de mudar la final de la Champions a Portugal, a 

Lisboa, e incluso lo que se maneja es que además se habrá de cambiar, de forma 

poco menos que radical, la disputa de este certamen, como ustedes saben, son 

partidos de ida y vuelta desde octavos de final hacia adelante. En este caso se 

habla de que precisamente, tanto cuartos, semis y la propia final, ese sí era un 

partido único, todos sean a partido, y se maneja que todos sean en la misma 

ciudad, para lo que significa un cambio radical en tal sentido como para que, en 

definitiva, sea una de las novedades más importantes de la Champions.” 

 

(Min 1:58:36) 

(Se anuncia nuevamente el programa de “Todas las voces” y luego “El diario del 

fútbol” donde va a ser un programa especial, entre otras cosas porque ya hay 

hisopados en los equipos y posible fecha de regreso del fútbol a las canchas y 

luego finaliza la sección)  

 

(Min 2:01:33) 

(Cotización de la moneda) 

 

(Min 2:02:29) 

(Pronóstico del tiempo) 

 

(Min 2:02:20) 

(Final) 
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SUBRAYADO (Canal 10) - 8/6/2020 

 

EDICIÓN ESPECIAL 

(Min 0:00) 

(Titulares) 

TITULAR 1: (Femicidio) 

T2: (Noticia sobre cómplice de Rocco Morabito) 

T3: (Sospecha sobre policías corruptos en la fuga de Morabito) 

T4: (Aparece un zócalo que dice: “PIRIÁPOLIS “PICADO””) “Caos en Piriápolis 

el fin de semana por sorpresivo encuentro de tuning:” 

T5: (Aparece un zócalo que dice: “SUBEN LA CORTINA”) “9 mil trabajadores 

volverán mañana a sus puestos en shopping centers”. 

T6: (Aparece un zócalo que dice: “LUZ ROJA”) “La Intendencia de Cerro Largo 

y el Ministerio de Salud Pública clausuraron cuatro whiskerías y prostíbulos del 

departamento.” 

T7: (Noticia sobre la no extradición de Maya Cikurel a Panamá) 

T8: (Noticia sobre ANCAP y oferta de un privado para exploración de petróleo) 

T9: (Aparece un zócalo que dice: “MULTAS SIN TAPABOCAS”): “Esta semana 

se comienza a fiscalizar y multar por el no uso de tapaboca en los ómnibus.” 

T10: (Aparece un zócalo que dice: “PICÓ POR LA PUNTA”) “Montevideo City 

Torque sorprendió a todos y volvió a los entrenamientos” 

 

(Min 1:11) 

DANILO TEGALDO: “¿Qué tal? Buenas tardes, ¿cómo están? Comenzamos con 

el desarrollo de todas las noticias” 

(Noticia sobre Rocco Morabito) 

 

(Min 3:16) 

(Noticia sobre contacto de Subrayado con persona que estuvo presa con 

Morabito en nuestro país) 

 

(Min 7:32) 
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(Noticia sobre femicidio en Rivera) 

 

(Min 10:00) 

(Noticia sobre ingreso de la Ley de Urgente Consideración al Parlamento y un 

debate sobre violencia de género en nuestro país dentro del mismo) 

 

(Min 13:35) 

DT: “Ustedes saben que mañana es el día marcado para la reapertura de los 

shoppings, entonces serán 9 mil los trabajadores que retornarán a sus puestos 

laborales. La Federación de Empleados de Comercio y Servicios está 

reclamando un ámbito de negociación para los casi 4 mil funcionarios que 

seguirán en el seguro de paro.” 

(Compacto de la noticia) 

FABIO RIVERÓN (PRESIDENTE DE FUECYS): (Aparece un zócalo que dice: 

REAPERTURA DE SHOPPINGS”, y debajo: “9 MIL TRABAJADORES 

RETOMAN SUS TAREAS”) “Hemos estado conversando informalmente y ese 

planteo a nosotros en principio no nos convence porque nos deja en una 

situación demasiado débil en aquellos lugares donde no tenemos organización. 

Nosotros aspiramos a un acuerdo en realidad general, sectorial, que pueda 

realmente ir estableciendo mínimas situaciones de cómo hacemos ese retorno. 

Nosotros creemos que el grueso está volviendo, pero como decíamos, queda un 

margen (se agrega un zócalo que dice: “9 MIL TRABAJADORES VUELVEN A 

LOS SHOPPINGS”, y debajo: “MÁS DE 3 MIL CONTINUARÁN EN SEGURO DE 

PARO”), y ese margen preferiríamos que en realidad suceda bajo un marco 

mínimo de acuerdo de cómo va retornando el sector en general.” 

VOZ DEL COMPACTO: “9 mil trabajadores del comercio y servicios retoman sus 

tareas con la reapertura de los shoppings pero son casi 13 mil los puestos de 

trabajo directos que había antes de la emergencia sanitaria. Por otra parte, el 

gremio ve como un logro la conformación de una Comisión de Salud Laboral y el 

acuerdo de que si un empleado se contagia de Covid irá cuarentena cobrando 

sus haberes con normalidad.” 

FR: “Nosotros ahí intentamos con la Cámara de Comercio de arranque en 

realidad, establecer un camino de cómo iba a ser el retorno a la actividad una 

vez que se fuera restableciendo en cierta forma el mercado, lamentablemente 
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no pudimos acordar, y lo que nos pasa hoy es que en realidad en aquellos 

lugares donde tenemos organización sindical sí se viene conversando con el 

sindicato el retorno, pero en los lugares donde no hay organización estamos un 

poco a la deriva en realidad, y bueno, parte del monitoreo que vamos a hacer a 

partir de mañana es justamente ese, ver en realidad en qué locales está 

retornando la totalidad o alguna parte.” 

 

(Min 15:27) 

DT: “Bueno, y como decíamos, después de haber sido discutido y aprobado el 

protocolo para la reapertura de los shoppings, a partir de mañana comienzan a 

abrir sus puertas. Desde el Shopping Portones vamos a recibir a nuestro 

compañero Sebastián Giovanelli para ampliar la información, para ver cuáles son 

las medidas que se han tomado para que el público comience a llegar a los 

centros comerciales. Seba…”  

SEBASTIÁN GIOVANELLI: “¿Qué tal Dani? Buenas tardes. Sí, como decís 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “MAÑANA REABREN LOS SHOPPINGS”, 

y debajo: “HORARIO REDUCIDO Y PROTOCOLO SANITARIO”), mañana es el 

día indicado y las 12 la hora puntual en la que abrirán las puertas, Portones 

Shopping en este caso. Estamos con Nelson Barreto su gerente general para 

contar un poquito cómo viene el protocolo y cómo vienen las medidas, 

bienvenido a Subrayado. Me imagino una jornada especial después de una larga 

espera, ¿y se contabilizan cuántos días sin shopping?” 

NELSON BARRETO: “Y bueno, desde mitad de marzo, así que hace unos 

cuantos días que estamos cerrados. Para nosotros mañana es un día de gran 

expectativa, nos genera cierta ansiedad pero tenemos la seguridad de haber 

trabajado en un protocolo muy estricto, muy exigente, muy riguroso, que bien 

aplicado creo que nos va a dar certezas y nos va a dar la seguridad y le va a dar 

la seguridad a la gente, que creo que lo más importante en este caso, que 

entiendan que abrimos para cuidar a la gente y ese va a ser nuestro objetivo 

número uno.” 

SG: “Bien. Hay un protocolo que, si bien me imagino que basado en el resto de 

los protocolos que se han armado tiene algunas medidas puntuales, por ejemplo 

las distancias de espera en las filas para realizar las compras, utilización de 

ciertos elementos, ¿cuál es el protocolo que Portones ha organizado, por 
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ejemplo, para que mañana abran sus puertas y comience la gente a venir a 

comprar?” 

NB: “Al ingreso la gente tiene que venir con tapabocas puesto, va a haber 

prioridad para los mayores de 65 años en las dos primeras horas, se le va a 

tomar la temperatura, se le va a pedir que se ponga alcohol en gel en las manos 

con unos dispensadores que podemos ver un poco más atrás, y luego de eso, si 

no hay ningún inconveniente va a poder ingresar.” 

SG: “Bien, fundamental también el aporte y la ayuda del cliente, ¿no? Que tome 

en cuenta el protocolo, que lo cumpla, y en el caso de que esto no suceda, ¿va 

a haber gente controlando dentro del shopping controlando que esto pase, por 

ejemplo en una cola en un local?” 

NB: “Sí, tenemos gente controlando permanentemente, cada local va a tener un 

cartel afuera con el aforo, o sea con la cantidad de gente que puede estar dentro 

del local en el mismo momento, de la misma forma también tenemos aforo para 

lo que es el shopping, y para eso nosotros contamos con sensores que nos están 

midiendo la cantidad de gente que entra y la cantidad gente que sale del 

shopping, de manera de cumplir siempre con el aforo máximo permitido. Por 

supuesto que en todo esto dependemos mucho del comportamiento de la gente, 

pero bueno, vamos a estar aprendiendo todos, vamos a tener mucha gente 

trabajando en los pasillos, en los corredores para poder controlar que cada uno 

cumpla con el rol que tiene asignado.” 

SG: “Está bien. Hablábamos un poquito fuera de micrófonos sobre la ansiedad 

de la gente, por ejemplo, se desarrolló una zona a cielo abierto en el centro y se 

superpobló de personas. ¿Hay expectativa de que pueda pasar algo similar 

mañana minutos antes de la apertura del shopping? Es decir que de pronto la 

gente venga y se aglomere la puerta, ¿hay cierta exhortación a que no pase?” 

NB: (Aparece un nuevo zócalo que dice: “HABRÁ CONTROLES E HISOPADOS 

EN LOS SHOPPINGS”) “Bueno, creo que hay un cambio en lo que es la 

conducta del consumidor, el consumidor puede no perder el hábito de concurrir 

al shopping pero la conducta va a ser una conducta más de compra, más 

utilitaria, no de paseo. Tal vez la expectativa de la vuelta de los shoppings hagan 

que la gente venga, y en ese caso vamos a estar preparados para, con orden, 

poder dejar que todos visiten, y sobre todo que compren, ¿verdad? Porque como 
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decía antes, la parte lúdica no está, no hay cines, no hay plaza de comidas y no 

hay plaza de juegos.” 

SG: “Bien, la última. Quizás ya lo dijo en cuanto a las medidas pero igual vale la 

pena refrescarlo en caso de que lo haya dicho, y si no lo dijo, por supuesto. Hay 

cierto control de que, por ejemplo, en los supermercados está permitido el 

ingreso de una persona, es decir… no se puede entrar en pareja o con niños, 

¿qué va a pasar con el shopping en eso?” 

NB: “No, para nada. En ese caso nosotros sobre todo no podemos perder la 

parte amigable, y si bien hoy no va a ser un paseo de compras, si viene la mamá 

con su hijo o viene la familia los vamos a dejar entrar dándoles, comentándoles 

las precauciones que tienen que tener. Sobre todo nuestra misión es no dejar 

que se generen aglomeraciones, grupos demasiado grandes, los grupos 

familiares conviven en la casa, conviven en el shopping o en el ómnibus.” 

SG: “Muchas gracias, muy amable y éxitos.” 

NB: “Gracias a ustedes, muchas gracias.” 

SG: “Nelson Barreto, gerente general de Portones, contando el protocolo y cómo 

se prepara este centro comercial para la apertura de los shoppings mañana a las 

12 del mediodía. Volvemos contigo, Dani.” 

 

(Min 20:19) 

DT: “Seguimos con otros temas. La desigualdad atroz en el mundo es un arma 

a favor de la expansión de enfermedades como la Covid-19, dijo el senador y ex 

presidente José Mujica, entrevistado por la Deutsche Welle, cadena de televisión 

alemana financiada por el Estado alemán. Mujica expresó que el nuevo 

Coronavirus llegó a América Latina a través de pasajeros en avión y comenzó a 

expandirse desde los barrios acomodados.” 

(Compacto de la noticia) 

JOSÉ MUJICA: “El Coronavirus es brutalmente globalizador, se ha dado el lujo 

de pegarle a todo el mundo más allá de ideologías, de clases sociales… (aparece 

un nuevo zócalo con un entrecomillado que dice: “LA DESIGUALDAD ATROZ 

EN EL MUNDO”, y debajo: “ARMA A FAVOR DE EXPANSIÓN DEL VIRUS”) (…) 

pero de allí derivó, de los barrios acomodados a los otros barrios ya no 

acomodados, porque la gente humilde que va a trabajar en tareas manuales a 

los barrios acomodados termina siendo portadora de este maravilloso contagio, 
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entre comillas, que significa… Pero esto desde el punto de vista local, desde el 

punto de vista global, el mundo rico debiera de pensar de que en realidad las 

soluciones económicas del mundo rico también deberían de pasar por el intento 

de soluciones en el mundo pobre, más claro, la desigualdad atroz en nuestro 

mundo es un arma a favor de la expansión de enfermedades de este tipo, y cada 

vez nuestro mundo se está haciendo más pequeño, y los estados desarrollados 

deben de comprender que tienen una responsabilidad global, para con, y en el 

mundo, porque por más vueltas que le demos este mundo cada vez está más 

interconectado e interdependiente. Por lo tanto, pensar en la recuperación de 

Europa o la de EEUU, de los países centrales, y no pensar en lo que va a pasar 

en el área emergente del mundo es mirar corto, porque pasado mañana esta 

realidad y esta visión le va a cobrar cuenta al propio mundo rico.” 

 

(Min 22:16) 

DT: “Varias reuniones se han llevado a cabo en esta jornada en Torre Ejecutiva, 

además en la mañana se presentó el protocolo para el transporte escolar, entre 

otros temas. Recibimos a nuestro compañero Daniel Rodríguez desde la Torre 

ejecutiva. Daniel, qué tal…” 

DANIEL RODRÍGUEZ: “Hola, Danilo, Saludos nuevamente. Con varios títulos 

para estar adelantando de lo que será la edición central de Subrayado.”  

(Serán transcriptas solamente las menciones relacionadas a la pandemia) 

DR: “(…) Además también vamos a estar dando detalles con respecto a este 

plan de reactivación económica que el Gobierno, en diferentes etapas, está 

llevando adelante. Primero fue un decreto acerca de la vivienda de interés social 

para quitar los topes, también otro decreto con respecto al estímulo a grandes 

obras de construcción, y lo que se viene ahora es un nuevo decreto que tiene 

que ver con el estímulo para la residencia de extranjeros en nuestro país. De 

acuerdo a datos que tenemos de fuentes del Ministerio de Economía, que está 

todavía elaborando el decreto y no está publicado, lo que se trata sobre todo es 

de flexibilizar las condiciones para radicarse, pero no habría algún estímulo 

impositivo como ha surgido de medios argentinos, pero esto todavía no está 

confirmado, no está redactado en su versión final, pero ya es un tema que en los 

próximos días seguramente el Gobierno pueda presentar en parte esta cadena 
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de medidas para reactivar la economía, mirando ya la salida de esta crisis 

sanitaria.” 

DT: “Perfecto, Daniel, ampliamos información contigo más adelante.” 

 

(Min 24:47) 

DT: “Y ya en el cierre de este Subrayado especial vamos a tomar contacto con 

la redacción de Subrayado, vamos a conocer los principales títulos de las noticias 

internacionales con César Sanguinetti. César…” 

CÉSAR SANGUINETTI: “¿Cómo estás Danilo? (Aparece un zócalo que dice: 

“HAY MÁS DE 405 MIL MUERTOS POR COVID EN EL MUNDO”) (chistes entre 

ellos) “… América Latina, peor recesión desde que se tienen registros. Brasil, 

caída de la economía 8%. Perú, 12%. México, otro de los gigantes de la 

economía americana, 7.5%. Argentina, 7.3%. En general una caída de 7.2% en 

todo América Latina, lo cual complica y mucho todos estos datos del Banco 

Mundial. También vamos hablar de Nueva York, que ha tenido y le ha pasado de 

todo, Coronavirus, manifestaciones, la ira de los manifestantes, rotura de las 

tiendas más ricas de la ciudad… Bueno, hoy vuelve a su funcionamiento EEUU 

después de una amplia cuarentena y de todas estas cosas, del toque de queda, 

después de todo esto que estoy contando Nueva York vuelva al funcionamiento, 

vamos a contar un poco de eso. (Luego sigue resumiendo otras noticias sobre 

EEUU que nada tiene que ver con la pandemia). 

 

(Min 26:48) 

(Final de la edición especial) 

 

 

 

 

 

EDICIÓN CENTRAL - PRIMERA PARTE 

 

BLANCA RODRÍGUEZ: “Buenas tardes, les doy la bienvenida a las noticias… 

(Adelanto sobre cifras de violencia de género en nuestro país; resultados de 

encuestas sobre qué piensan los uruguayos sobre la eutanasia y el suicidio 
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asistido; y sobre la oferta que recibió ANCAP para explorar un territorio aún 

inexplorado de nuestro país, entre otras que ha tenido y que han sido frenadas 

por la pandemia)   

 

(Min 1:30) 

(Titulares) 

T1: (Noticia sobre persona que estuvo presa con Rocco Morabito) 

T2: (Aparece un zócalo que dice: “VIAJES CAYERON 70%”) “Viajes de los 

conductores de aplicaciones de transporte cayeron cerca del 70%. Piden ayuda 

al Gobierno.” 

T3: (Noticia sobre fallas en el ingreso a las FFAA) 

T4: (Noticia sobre los 100 días que cumple el Gobierno) 

T5: (Aparece un zócalo que dice: “EMPLEO SOBRE SALARIO”) “El Secretario 

de Presidencia, Álvaro Delgado, aseguró que para el Gobierno es prioridad la 

reactivación del empleo por encima del crecimiento salarial.”  

T6: (Perspectivas de meteorología para los próximos tres meses) 

T7: (Noticia sobre el combate a los abigeatos) 

T8: (Noticia sobre accidente de tránsito en Pocitos) 

T9: (Aparece un zócalo que dice: “TRANSPORTE ESCOLAR”) “Uso de 

tapabocas será obligatorio en mayores de tres años en el transporte escolar.” 

T10: (Aparece un zócalo que dice: “COVID: 400 MIL MUERTES”) “Las muertes 

por Covid-19 superan las 400 mil en todo el mundo.”  

 

(Min 2:54) 

(Se transcribirán aquí solamente las menciones relacionadas a la pandemia) 

BR: (Luego de una introducción de los diferentes móviles y de algunos asuntos 

importantes) “… También qué está pasando con el control en los ómnibus del 

uso de tapabocas por parte de los usuarios del transporte público.” 

 

(Min 3:28) 

(Noticia sobre el tema de la violencia de género abordado en el Parlamento)  

 

(Min 4:35) 
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BR: “Intensa agenda del Presidente en la Torre Ejecutiva, mantuvo reuniones 

con los ministros García y Larrañaga, también con la Unión de Exportadores, se 

presentó además el protocolo sanitario para transporte escolar. Desde la 

Presidencia de la República recibimos a Daniel Rodríguez. Hola, Daniel.” 

DR: “Hola, Blanca. En estos 100 días de la nueva administración, los títulos más 

destacados ahora…” (ya no hay menciones a la pandemia). 

 

 

(Min 5:09) 

BR: “Un encuentro de aficionados al tuning terminó en un escándalo en 

Piriápolis, en el que debió intervenir la policía. Desde allí recibimos a nuestro 

corresponsal Álvaro López. Hola, Álvaro.” 

ÁLVARO LÓPEZ: “Hola, Blanca. Buenas noches. Es así, preocupación en 

Piriápolis por el desarrollo de esta actividad que tuvo lugar durante este fin de 

semana, sin autorización, como tú lo mencionabas (aparece un nuevo zócalo 

que dice: “ENCUENTRO DE TUNING EN PIRIÁPOLIS”, y debajo: “REUNIÓ 

MUCHAS PERSONAS EN LA RAMBLA”), tampoco sin ningún tipo de protocolo 

de seguridad ni protocolo sanitario. Preocupación por las autoridades, También 

por parte de la Policía, que se incautó de algunos vehículos y algunas personas 

fueron intervenidas pero dejadas en libertad posteriormente por la Fiscalía. La 

preocupación de las propias autoridades más adelante.” 

BR: “Bien, volvemos contigo más adelante, Álvaro.” 

 

(Min 5:50) 

BR: “Esta semana comienzan a fiscalizar y multar por no usar tapabocas en los 

ómnibus, se creará un registro que inhabilitará la renovación de la tarjeta STM si 

no se paga la infracción. Con más detalles recibimos a Sebastián Giovanelli. 

Hola, Seba.” 

SG: “Hola, Blanca. Muy buenas noches para todos. Exactamente, esta semana 

comienza el trabajo de la Intendencia de Montevideo en los buses capitalinos 

para que se utilice el tapaboca y no se generen, como tú muy bien decías, multas 

y esa inhabilitación para renovar las tarjetas de boletos. En un rato más 

información en Subrayado.” 

BR: “Hasta luego, Sebastián.” 
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(Min 6:25) 

(Noticia sobre sobre un operativo policial en los barrios Santa Catalina y Cerro)  

 

(Min 7:07) 

BR: “Se reabre la plaza de comidas el Mercado Agrícola, con más detalles 

recibimos a Noelia Etcheverry. Hola, Noelia.” 

NOELIA ETCHEVERRY: “Hola, Blanca, muy buenas noches. Es la primera plaza 

de comidas en abrir sus puertas cumpliendo con los protocolos y salvando las 

inspecciones que realizó la Intendencia de Montevideo (aparece un zócalo que 

dice: “REABRE PLAZA DE COMIDAS EN EL MAM”), acaba de autorizar, por 

parte de la Intendencia, que se pueda abrir esta plaza de comidas. En minutos 

nada más les mostramos cómo es la logística, porque este lugar ha cambiado y 

mucho, brindando atención a los clientes. Como decíamos, la primera Plaza de 

comidas en abrir sus puertas al público con capacidad para 85 personas.” 

BR: “Gracias, Noelia, hasta luego.” 

 

(Min 7:43) 

BR: “Nos vamos ahora con un adelanto de la información internacional con César 

Sanguinetti.” 

CS: “Muchas gracias, Blanca. Según el Banco Mundial, Brasil, México y Perú 

arrastran a América Latina a su mayor recesión desde que hay registros, apunta 

un desplome del 7.2% este año en la región, muy por encima de la media 

mundial.” (Adelanto de noticia sobre manifestaciones en contra del racismo en 

EEUU). “La OMS alertó que la situación por el Coronavirus está empeorando en 

el mundo, desde la Organización Mundial de la Salud indicaron que fueron 

reportados más de 100 mil nuevos casos durante los últimos nueve días, nueve 

de diez días. Hay mucha, pero mucha información internacional para compartir 

hoy Subrayado” 

 

 

(Min 8:42) 

(Capítulo policial) 
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(Min 30:43) 

(Móvil en vivo desde el Parlamento donde Diputados trató el tema de violencia 

de género) 

 

(Min 36:22) 

BR: “Volvemos al departamento de Maldonado, recibimos nuevamente a nuestro 

corresponsal Álvaro López con los hechos de Piriápolis. Álvaro…” 

AL: “Sí, Blanca, lo comentábamos hace unos minutos. La Rambla de los 

Argentinos de Piriápolis, de la que estamos muy cerca, fue escenario de esta 

sorpresiva actividad vinculada al tuning, también con picadas (un nuevo zócalo 

aparece y dice: “ENCUENTRO DE TUNING EN PIRIÁPOLIS”,  y debajo: 

“REUNIÓ MUCHAS PERSONAS EN LA RAMBLA”), y sorpresiva porque, en 

definitiva, no se había hecho mención previa o promoción (aparece en imagen 

video del encuentro filmado con un celular), en realidad todo parece indicar que 

fue convocada a través de las redes (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“INCAUTACIÓN DE VEHÍCULOS POR ENCUENTRO EN PIRIÁPOLIS”), a 

través de estas mismas redes que después se difundieron los videos que 

surgieron y que estamos compartiendo aquí en Subrayado. A través del trabajo 

de nuestros compañeros Marcelo Umpiérrez, Hugo Castiglione, y con la cámara 

de Fernando Machado, recabamos opiniones, entre ellas la del presidente de la 

Asociación de Promoción Turística de Piriápolis, Manuel Reina, y del propio 

Alcalde de Piriápolis, Mario Invernizzi, que brindó detalles de lo sucedido, y 

además, el propio alcalde hizo entrega a las autoridades policiales del nombre 

de los organizadores del encuentro.” 

(Compacto) 

VDC: (Aparecen nuevas imágenes del encuentro que fueron filmadas con otro 

celular) “En horas de la tarde de este pasado domingo se desarrolló un encuentro 

de vehículos tuning y de picadas en el balneario de Piriápolis sin la debida 

autorización de las autoridades municipales del balneario, hecho este que derivó 

en acciones por parte de inspectores municipales y la propia policía del lugar.” 

MARIO INVERNIZZI: “No contó con la autorización, fue una actividad auto 

convocada, nosotros nos enteramos a través de las redes sociales de que iba a 

haber un encuentro que le llamaban caravana, nos llamó la atención pero nunca 

se solicitó un permiso y nunca se dio un permiso al respecto. Nosotros no 
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podemos prohibir el desplazamiento por la ruta pero en realidad no teníamos 

idea de que iba a haber un evento. Los inspectores de por sí incautaron un 

cuatriciclo, la Policía incautó dos motos, hubo dos detenidos por no obedecer la 

voz de alto, y se hicieron un lote de cosas que no llegan a haber contravenciones 

por buena presencia del cuerpo investido de la policía que desarma las cosas.” 

VDC: “Relacionado con este mismo tema (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“ENCUENTRO DE TUNING EN PIRIÁPOLIS”, y debajo: “INCAUTACIÓN DE 

VEHÍCULOS Y DOS DETENIDOS”), buscamos la palabra del presidente 

APROTUR, Manuel Reyna, quien expresó la preocupación de todos los 

comerciantes que nuclea la asociación de zona oeste, y propone trabajos más 

profundos para poder controlar este tipo de situaciones, en caso de que se 

repitan.” 

MANUEL REYNA: “Ayer domingo se vio muchísima gente, un encuentro 

básicamente de tuning que generó la preocupación de muchos vecinos, muchos 

comerciantes, ustedes saben que Piriápolis prácticamente está parado por ser 

un destino 100% turístico donde tiene el 99% de sus operadores cerrados, donde 

hay una preocupación real por lo que viene sucediendo con la pandemia, y 

bueno, se vio este fin de semana este evento que generó preocupación, no solo 

por lo que conlleva, sino que no hubo un cumplimiento a lo que son las normas 

sanitarias, el distanciamiento social. Cada vez que suceden estos hechos que 

se tomen medidas más rápido, que se actúe más rápido. El evento duró todo el 

día, estuvo todo el día hasta la noche, si bien hubo un despliegue policial, un 

retén policial que controlaron la situación, la parte inspectiva actuó, pero bueno, 

el evento se llevó a cabo igual y no se pudo disuadir.” 

AL: (La cámara muestra imágenes en vivo del Argentino Hotel) “Así luce, Blanca, 

como pueden verlo, si es que lo pueden ver o distinguir, la fachada del Argentino 

Hotel de Piriápolis prácticamente en tinieblas, con muy pocas luces exteriores y 

algunas también muy pocas interiores. Bueno, frente al hotel se desarrolló gran 

parte de esta actividad que, desde luego, sorprendió a los operadores, como 

ustedes pudieron escuchar. Con referencia al jefe de policía de Maldonado, el 

Comisario General retirado Julio Pioli, destacó particularmente la actividad, la 

tarea que se llevó a cabo por parte de los efectivos policiales, y además explicó 

la situación de los autos que fueron incautados y pasaron a manos de la justicia 

competente.” 
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JULIO PIOLI: “Bueno, se toma conocimiento al ocurrir y comenzar a suceder 

esas aglomeraciones que ustedes describían, esas maniobras imprudentes de 

algunos vehículos, bueno, cuando todo dio la pauta de que no eran situaciones 

fortuitas, que no eran hechos ocasionales sino que se trataba de algo 

organizado, se comienzan a desplegar efectivos policiales para controlar in situ 

la situación, se coordinan acciones con el municipio local, se solicitó apoyo de la 

Dirección Nacional de Policía Caminera, se establece… se refuerza el operativo 

natural que allá hay con el PADO…” 

PERIODISTA: “¿Sobre qué hora se recibe la denuncia, Jefe?” 

JP: “A media tarde. Y bueno, se produjeron algunas detenciones por desatender 

las indicaciones policiales en ese afán de intentar encauzar esa situación que a 

todas luces era desorganizada, y tras verificar en esa coordinación con el 

municipio de que no contaban con ninguna clase de autorización, se incautaron 

algunos vehículos que presentaban determinadas irregularidades, se aplicaron 

infracciones por parte de las autoridades pertinentes y, en definitiva, se enteró a 

la Justicia, la cual dispuso la libertad y emplazamiento de esas personas. Y 

bueno, se continúa trabajando en base a imágenes de cámaras de seguridad y 

recabando testimonio para poner todos los elementos a disposición de la 

justicia.” 

 

(Min 42:42) 

(Noticias internacionales) 

CÉSAR SANGUINETTI: “Vamos con noticias internacionales. Brasil, México y 

Perú arrastran a América Latina a su mayor recesión desde que hay registros. 

Según el Banco Mundial, la región pase un desplome del 7.2% este año, y eso 

es muy por encima de la media anual. También la recuperación será más lenta 

por este lado del mundo.” 

(Compacto) 

VDC: “Cuando a principios de marzo la Organización Mundial de la Salud 

catálogo oficialmente el brote de Coronavirus como pandemia mundial (aparece 

un nuevo zócalo que dice: “BRASIL, MÉXICO Y PERÚ ARRASTRAN A 

AMÉRICA LATINA A SU MAYOR RECESIÓN DESDE QUE HAY REGISTROS”), 

América Latina no veía ni siquiera cercano el ciclón sanitario y económico que 

estaba por llegar. Mientras el número de enfermos crecía en Europa y la 
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enfermedad llegaba a EEUU, al sur del Río Bravo la situación aún lucía 

manejable. La sacudida sobre la matriz productiva china, el gran comprador de 

materias primas latinoamericanas, parecía el único problema para la economía 

regional. Casi tres meses después la foto se dio vuelta, con el paso de las 

semanas América Latina se convirtió en uno de los grandes damnificados 

económicos del virus, al abaratamiento de los productos básicos se sumaron 

muy poco después un episodio de fuerte salida de capitales, el hundimiento de 

las remesas de migrantes que afectan gran medida a México y Centroamérica, 

y el desplome de las divisas que llegan gracias al turismo, un enorme golpe para 

el Caribe. El resultado es, según apunta el Banco Mundial en su informe de 

perspectivas publicado este lunes, una sacudida que superará con creces a la 

crisis de deuda regional de los 80 y a la gran recesión de una década atrás. Brasil 

y México, las dos mayores economías de la región, se hundirán 8% y 7.5% 

respectivamente, mientras Perú sufrirá una contracción de hasta 12%. En plena 

crisis sanitaria la región apunta un desplome del 7.2% este año, muy por encima 

de la media mundial. La recuperación también será más lenta, las razones del 

hundimiento son fundamentalmente cuatro: los confinamientos para evitar la 

propagación del virus, el mencionado abaratamiento de las materias primas, el 

deterioro en las condiciones financieras, y el efecto que tiene sobre la región el 

declive generalizado de la economía mundial.” 

 

(Min 44:41) 

CS: “Y EEUU también entró en recesión, fue en febrero, después de 128 meses 

de crecimiento, y eso es una muy mala noticia para Donald Trump que busca la 

reelección.” 

(Compacto) 

VDC: “Las recesiones se definen habitualmente por una contracción del PIB 

durante dos trimestres consecutivos, pero la magnitud sin precedentes de la 

caída del empleo y la producción, y su vasto alcance en toda la economía 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “ESTADOS UNIDOS ENTRÓ EN 

RECESIÓN EN FEBRERO DESPUÉS DE 128 MESES DE CRECIMIENTO”), 

justifica la designación de este episodio como una recesión, precisó el informe 

de la Oficina Nacional de Investigación Económica. Así la economía de EEUU 

entró en recesión en febrero después de 128 meses de expansión, en medio de 



318 
 

una brusca desaceleración provocada por el nuevo Coronavirus. El pico de la 

actividad económica mensual se alcanzó en febrero de 2020 en la economía 

estadounidense, ese apogeo supone el fin de la expansión iniciada en junio de 

2009 y el principio de una recesión, indicó la Oficina. La pandemia de 

Coronavirus ha causado más de 110 mil muertos en EEUU y ha golpeado con 

fuerza a la primera economía mundial. Al igual que en la mayoría de los países, 

las autoridades han impuesto medidas de confinamiento más o menos duras que 

han paralizado sectores enteros de la economía. Decenas de millones de 

estadounidenses solicitaron subsidios de desempleo en marzo, y el PIB cayó en 

casi un 5% en el primer trimestre. Los economistas anticipan un desplome de 

cerca del 20% en el segundo trimestre cuando el confinamiento afectaba a gran 

parte de la población. La mayor economía mundial muestra, sin embargo, 

algunas señales de repunte tras la reapertura parcial de las actividades 

económicas, y la inyección de tres millones de dólares en ayudas para las 

empresas y la población, acompañada de un programa de ayudas de la Reserva 

Federal.” 

 

(Min 46:22) 

(Noticia sobre protestas en EEUU contra el racismo) 

 

(Min 48:25) 

BR: “Hacemos la primera pausa, luego de la misma eutanasia o suicidio asistido, 

qué piensan los uruguayos. Uruguay recibió una oferta para buscar petróleo en 

su plataforma marítima. Cómo está funcionando el uso obligatorio de tapabocas 

en los ómnibus. Ya venimos.”   

(Pausa) 
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SEGUNDA PARTE 

 

(Min 0:10) 

BR: “Repasamos ahora los titulares más importantes del día.” 

(Titulares) 

TITULAR 1: (Femicidio) 

T2: (Noticia sobre cómplice de Rocco Morabito) 

T3: (Sospecha sobre policías corruptos en la fuga de Morabito) 

T4: (Aparece un zócalo que dice: “PIRIÁPOLIS “PICADO””) “Caos en Piriápolis 

el fin de semana por sorpresivo encuentro de tuning:” 

T5: (Aparece un zócalo que dice: “SUBEN LA CORTINA”) “9 mil trabajadores 

volverán mañana a sus puestos en shopping centers”. 

T6: (Aparece un zócalo que dice: “LUZ ROJA”) “La Intendencia de Cerro Largo 

y el Ministerio de Salud Pública clausuraron cuatro whiskerías y prostíbulos del 

departamento.” 

T7: (Noticia sobre la no extradición de Maya Cikurel a Panamá) 

T8: (Noticia sobre ANCAP y oferta de un privado para exploración de petróleo) 

T9: (Aparece un zócalo que dice: “MULTAS SIN TAPABOCAS”): “Esta semana 

se comienza a fiscalizar y multar por el no uso de tapaboca en los ómnibus.” 

T10: (Aparece un zócalo que dice: “PICÓ POR LA PUNTA”) “Montevideo City 

Torque sorprendió a todos y volvió a los entrenamientos” 

 

(Min 1:34) 

(Noticia sobre qué piensan los uruguayos sobre la eutanasia y el suicidio asistido 

en donde simplemente hay una mención a que el debate se presenta en un buen 

momento que es la pandemia, ya que es un buen momento para reflexionar 

sobre la muerte) 

 

“MAXIMILIANO BORGES: “… Hablamos con el médico intensivista Homero 

Bagnulo justamente sobre esto, por qué no sucede esto en Uruguay, hay un tabú 

sobre la muerte, hay miedo de sobre hablar de este tema, también hay 

incertidumbre sobre lo que genera la muerte, y por todo esto es que no se ha 

logrado avanzar hasta ahora. De todas formas Bagnulo cree que esta encuesta 

es una buena herramienta para instalar el tema en la sociedad uruguaya y la 



320 
 

pandemia de Covid-19 es un muy buen momento, según él, para comenzar este 

debate sobre eutanasia y suicidio asistido en Uruguay. Esto nos decía el doctor 

Bagnulo.” 

(Compacto) 

HOMERO BAGNULO: “Realmente creo que este es el tipo de cosas que los 

sindicatos deben promover de discusión en la sociedad, y muy bueno el 

momento en el cual se hace porque, evidentemente, la pandemia ha hecho que 

mucha gente se siente a pensar en estos temas (aparece un zócalo que dice: 

“EUTANASIA Y SUICIDIO ASISTIDO”, y debajo: “UN DEBATE QUE LLEGA 

CON LA PANDEMIA DE COVID-19”), y lo de la encuesta daría para hablar un 

par de días, pero algunos hechos que a mí me parecen relevantes es que el 72% 

de los uruguayos reconoce haber pensado poco o nada en la muerte, se niega 

a la muerte, no se acepta la incertidumbre, en realidad lo que hay es un rechazo 

a la incertidumbre que genera la muerte, y entonces este tipo de situaciones 

ayuda, la pandemia me refiero, ayuda a pensar en la muerte. En relación a esto 

algunos de nosotros hemos pensado siempre que la muerte es un derechos de 

las personas, decidir cómo se va a morir, y que además elaborar la propia 

muerte, en pensar sobre ella ayuda, como algún escritor muy bien ha definido, a 

vivir la vida mejor. Entonces, todo lo que traiga este tema para la discusión en 

profundidad en nuestra sociedad es muy importante.”  

 

(Min 11:13) 

BR: “Retomamos ahora el contacto con nuestro compañero Sebastián Giovanelli 

que estaba en el tema de la obligatoriedad del uso de tapaboca en el transporte 

público. Sebastián…” 

SG: “Claro, Blanca, porque esta semana se comienza, primero a advertir y 

también a fiscalizar, y posteriormente a multar, a aquellos pasajeros que no 

utilicen tapaboca en el transporte colectivo (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“MULTAS POR NO USAR TAPABOCAS EN ÓMINIBUS”, y debajo: 

“INFRACCIÓN VA DESDE $628 A $1570”). Recordar que la primera vez será 

multada aquella persona que no use tapaboca con la mitad de una unidad 

reajustable, $628, luego 0.75 que rondan los 900 y algo de pesos (se observan 

imágenes de pasajeros en ómnibus usando tapabocas), para luego llegar a la 

primera unidad reajustable en la multa, es decir, en la medida que este pasajero 
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reitere, algo así como $1125, y después 1570 que es una unidad con 75%. La 

realidad es que, además de las multas que se van a marcar sobre los pasajeros 

que no utilicen tapabocas, la fiscalización dice que se va a generar un centro de 

usuarios que no podrán, porque van a quedar registrados, no podrán recargar 

su tarjeta STM, así que hay que estar atentos y utilizar tapaboca a la hora de 

subir a un ómnibus en Montevideo. Y a propósito del tema, habló el Director de 

Movilidad de la Intendencia de Montevideo explicando justamente estas 

sanciones económicas que recaerán sobre los pasajeros de transporte que no 

utilicen tapabocas en nuestra capital.”  

(Compacto) 

“PABLO INTHAMOUSSU: “Las fiscalizaciones van a ser por cuenta de 

Intendencia, comienzan esta semana, se va a intimar a la persona que se 

encuentra sin el tapabocas, se le va a otorgar un tapabocas incluso (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “CONTROL DE USO DE TAPABOCAS”, debajo: 

“USUARIO PODRÍA INGRESAR A REGISTRO DE INFRACTORES”, y debajo: 

“RENOVACIÓN DE STM CONDICIONADA A PAGO DE MULTA”) si bien no está 

obligado por decreto del Gobierno Departamental lo vamos a hacer Igual, si la 

persona, a pesar de todo eso, sostiene que no va a usar el tapabocas, va a ser 

descendida de la unidad con la fuerza pública, los inspectores van a trabajar con 

policía, y lo que nos da el decreto es la herramienta de aplicarle una multa y 

además quedar en un registro de infractores para esta específica infracción que 

es producto de la pandemia, porque a su vez, cuando esa persona, si no pagó 

la multa, vaya a renovar su tarjeta STM, que como todos sabemos tiene varios 

beneficios, no va a poder renovar su tarjeta hasta que no pague esa multa, como 

una forma también de obligar a la persona a rendir cuentas de su actitud ante los 

demás.” 

 

(Min 14:12) 

BR: “Hay novedades sobre resultado de tests de Coronavirus Covid-19 en esta 

jornada, nos vamos al contacto con Daniel Rodríguez en Torre ejecutiva. 

Daniel…” 

DR: “Sí, Blanca, porque el resultado es cero nuevamente en otra jornada más 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “SEGUNDO DÍA CON CERO CASO 

POSITIVO”) de acuerdo al reporte del Sistema de Emergencias, y de esta forma 
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quedan solamente 84 personas cursando la enfermedad, de acuerdo al reporte 

del sistema de emergencias, y 845 casos acumulados desde el 13 de marzo 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “84 CURSAN LA ENFERMEDAD Y 738 SE 

RECUPERARON”), pero lo concreto es que al no haber casos que se suman en 

esta jornada, 84 repito son las personas que están cursando la enfermedad, 

cuatro de ellas en cuidados intensivos. Cómo se está distribuyendo la situación 

a nivel de departamentos, bueno, se mantiene con casos activos Rivera, 

Montevideo, Canelones, Colonia, Salto, Cerro Largo, Río Negro, Flores, Rocha, 

San José y Artigas, pero con un descenso que, si uno accede al visualizador del 

SINAE (aparece en imagen este visualizador), está siendo sostenido tanto en 

Montevideo como también en el departamento de Rivera en cuanto los casos 

activos. Así que una vez más no se acumulan casos positivos de Covid-19 en 

nuestro país, esto de acuerdo al reporte del Sistema de Emergencias (aparece 

un nuevo zócalo que dice: “HOY SE PROCESARON 464 TEST CON 0 NUEVOS 

CASOS”). Blanca, te agrego algunos algunas noticias más con respecto a la 

actividad del Gobierno (…) y finalmente en cuanto a decisiones de Gobierno pero 

que tienen que ver también con esta realidad que vive el país, fruto de la situación 

sanitaria y el impacto en la economía. El Gobierno ha tomado una serie de 

medidas vinculadas a la reactivación de la economía, no es un paquete integral 

que se va a presentar todo junto sino que son varios decretos que se han ido 

dando a conocer. El primero fue el de la vivienda de interés social quitando los 

topes, después otro estímulo a las grandes obras de construcción, y lo que se 

viene ahora es un decreto vinculado al estímulo para la residencia o el 

afincamiento a nuestro país de personas del extranjero, algo que ya estuvo 

presente,  

Lacalle Pou sobre la posibilidad que Uruguay capte ciudadanos del exterior que 

vengan a nuestro país. Esto está a nivel de economía, se está trabajando, no 

está el decreto terminado, pero sobre todo hay datos sobre residencia fiscal que 

seguramente tengan que ver con este decreto para estimular que la gente se 

venga a vivir a Uruguay y también traiga su patrimonio e inversiones si es 

necesario.” 

BR: “Bien, Daniel. Muchas gracias.” 

 

(Min 18:01) 
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(Noticias sobre la no extradición de Maya Cikurel a Panamá) 

 

(Min 21:12) 

(Noticia sobre el anuncio que realizó ANCAP acerca de una oferta que recibió 

Bahamas Petroleum Company para la exploración de petróleo a 100 km de la 

costa uruguaya) 

 

VDC: “… Por otra parte, la empresa Kosmos Energy presentó ofertas para las 

áreas Off 2 y Off 3. La firma de los contratos correspondientes a dichas ofertas 

se ha visto retrasada debido a la situación actual de nuevo Coronavirus…  

 

(Min 23:00) 

(Noticias sobre la empresa Envidrio y su paso a concurso de acreedores) 

 

(Min 25:41) 

BR: “Las gremiales de transporte de escolares de Montevideo y Canelones 

presentaron el protocolo sanitario de cara a las nuevas etapas de reinicio de 

clases.” 

(Compacto) 

GERARDO SENESE (REPRESENTANTE DE TRANSPORTE ESCOLAR 

UNIDO): “Ya por reglamentación municipal es obligatorio el uso de tapabocas en 

el personal, en chofer y acompañantes, establece la obligatoriedad para niños 

mayores de 3 años del uso de tapabocas también, exceptúa a los menores y a 

los chicos que tengan problemas de comportamiento o algo que que les pueda 

hacer violento del uso del tapabocas (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“TRANSPORTE DE ESCOLARES”, debajo: “TAPABOCAS, ALCOHOL EN GEL 

Y DESINFECCIÓN DE COCHES”, y debajo: “GREMIALES DE MDEO Y 

CANELONES PRESENTARON PROTOCOLO”). Luego va a haber en todas las 

unidades a disposición alcohol en gel que los niños tendrán que usar en el 

momento que suban a la unidad, desinfectantes de alcohol al 70% y 

desinfectantes para sanitización de las unidades de los permitidos, en base a 

alcohol o amonio cuaternario o diluciones de hipoclorito, establece que se 

desinfecten las unidades, en lo posible entre servicio y servicio, mínimo dos 

veces por día, y sí una desinfección completa al final de la jornada para que la 
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unidad quede desinfectada y pronta para trabajar al día siguiente. Es optativo de 

cada empresa el uso de alfombras sanitarias.” 

MI: “Estamos absolutamente convencidos de que más allá de los controles que 

siempre se hacen, va a haber un autocontrol y un autocuidado al respecto de los 

gurises porque son prácticamente de la familia.” 

PERIODISTA: “¿Cuántos coches hay en Montevideo y cuántos en Canelones?” 

MI: “En términos gruesos hay unas 300 unidades en cada departamento, no me 

acuerdo…” 

PER: “¿Cómo fue la coordinación entre departamentos para unificar criterios?” 

OMAR RODRÍGUEZ (DIRECTOR DE TRÁNSITO Y SEGURIDAD VIAL): 

“Coordinamos justamente con reuniones virtuales donde también participó, es 

bueno destacarlo, el MSP, que en definitiva fue el que nos fue dando las pautas.” 

 

(Min 27:35) 

BR: “La IM estima en 900 millones de pesos la pérdida de las empresas de 

transporte en la capital.” 

(Compacto de la noticia) 

MI: “El gobierno nacional está trabajando en una fórmula para todo el país porque 

es todo el transporte interdepartamental (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“TRANSPORTE COLECTIVO EN MONTEVIDEO”, y debajo: “IM PROYECTA 

PÉRDIDA DE $900 MILLONES DE LAS EMPRESAS”), suburbano y urbano el 

que está sufriendo esta situación. En el caso de Montevideo estamos hablando 

que el agujero económico que se generó, producto de la pérdida por haber 

mantenido el servicio a pesar de la caída en la demanda de pasajeros anda en 

el entorno de los 900 millones de pesos.” 

JUAN SALGADO (PRESIDENTE CÁMARA DE TRANSPORTE): “No está 

absolutamente cuantificado todavía, pero sin duda que el hecho de que los 

transportistas del transporte colectivo hayan dado su servicio desde el 13 de 

marzo para mantener la conectividad en todo el país, no solamente en 

Montevideo y en el Área Metropolitana, no se tuvo para nada en cuenta para 

poder dar esa conectividad, para nada se tuvo en cuenta el aspecto económico. 

Sin dudas que esos temas los estamos trabajando con las autoridades 

nacionales y departamentales de acuerdo a lo que corresponda.” 
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(Min 28:51)  

BR: “El monitor de demanda laboral de la consultora de recursos humanos 

Advice registró recuperación en mayo respecto a abril, liderada por empleos en 

el área comercial y ventas.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: (Se observa la gráfica con los datos en pantalla) “La demanda laboral en 

mayo último respecto a mayo de 2019 cayó 58%, pero señala Advice, parece 

que se comienza a recuperar luego de atravesar abril, el peor mes de los últimos 

años, La variación mensual de abril a mayo marcó un aumento del 57%, pasó de 

582 empleos creados en abril a 902 en mayo, siempre hablando de este año 

2020. En mayo predomina el área comercial/ventas con el 19, 6% del total de 

propuestas laborales, que fueron 179, seguido de contrucción/ingeniería con 

142, y administración/finanzas con 120. Construcción, una de las áreas que 

primero volvió a la actividad a mediados abril, explicaría el aumento relativo que 

tuvo mayo. Las categorías que más aumentaron en mayo con respecto a abril 

fueron construcción/ingeniería, que pasó de 64 a 158 propuestas, turismo y 

gastronomía de 14 a 30, y logística de 56 a 100 propuestas laborales. En el caso 

turismo y gastronomía, los cargos solicitados aumentaron pero en cantidad baja, 

según Advice, la suba con respecto al mes anterior se explica principalmente por 

el aumento de solicitudes de cargo relacionadas al área de restaurantes/comida, 

que lentamente están volviendo a la actividad.” 

 

(Min 30:11) 

BR: “El Secretario de la Presidencia, Álvaro Delgado, aseguró que para el 

Gobierno es prioridad la reactivación del empleo por encima del crecimiento 

salarial.” 

(Compacto de la noticia) 

ÁLVARO DELGADO: “Ustedes saben que los convenios colectivos 

generalmente son por dos años y este año vencían 150 grupos de actividad. En 

vez de hacer un convenio por dos años, dada la particularidad de esta situación 

de la pandemia que tiene consecuencias sanitarias, económicas, y sociales 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “GOBIERNO PRIORIZA REACTIVACIÓN 

DE EMPLEO POR ENCIMA DEL CRECIMIENTO SALARIAL”), todos, 

empresarios y trabajadores entendieron que lo importante era poder hacer un 
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convenio puente hasta el año que viene, y en ese sentido están negociando las 

condiciones, donde se va a priorizar el empleo. El objetivo del Gobierno es 

generar las oportunidades de inversión, yo les quiero contar que la actitud que 

tuvo el Gobierno y el Uruguay, porque hay que decirlo en estos términos, el 

Gobierno y el Uruguay ante la pandemia con la actitud responsable, con las 

medidas, yo creo que en el camino correcto, han generado, bajo el liderazgo del 

Presidente de la República, Luis Lacalle Pou, han generado poner a Uruguay en 

el mapa internacional a nivel mundial, y estamos recibiendo en estos días 

cantidad de interesados en poder ir generando condiciones de inversión” 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “EMPRESAS INTERESADAS EN INVERTIR 

EN URUGUAY TRAS RESULTADOS DE GESTIÓN POR CORONAVIRUS”). 

 

(Min 31:43) 

(Noticias sobre los avances en la construcción del ecoparque “Idea Vilariño”) 

 

(Min 32:52) 

(Noticia sobre la inauguración de una planta de tratamiento de residuos en el 

MAM) 

 

(Min 34:47) 

(Sección deportiva - Primer tramo) 

ROBERTO MOAR: “Buena noche para todos, les doy la bienvenida al primer 

tramo de nuestro tiempo de deportes. La Secretaría Nacional del Deporte ha 

señalado que es el 15 de agosto la fecha en que autoriza (aparece un zócalo 

que dice: “GOBIERNO AUTORIZÓ EL FÚTBOL DESDE EL 15 DE AGOSTO”) el 

regreso de la actividad. Y también nos han comentado fuentes de la Secretaría 

que en ningún momento desde ese sector se había manejado la posibilidad de 

adelantar el regreso de la competencia para el primero de agosto, fecha que 

estaba manejando ya el fútbol para la reanudación del Torneo Apertura. O sea 

que ese horizonte de adelantar la actividad y la competencia para el primer día 

del octavo mes del año ha quedado disipado ante este comunicado emitido hoy 

por la Secretaría Nacional del Deporte, que pone como fecha de inicio el 15 de 

agosto. Si bien la AUF había sugerido que el 15 de junio era el día indicado para 

comenzar los entrenamientos, Montevideo City Torque, que tiene a sus 
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jugadores al día en el pago de salarios, que había preparado un estricto plan 

sanitario, convocó hoy al plantel para que en su complejo comenzara los 

entrenamientos después de haber hisopado a todos los futbolistas y 

funcionarios, dando un paso adelante para la modernización tan esperada del 

fútbol uruguayo.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “En un lunes tan feo como el domingo sin fútbol (aparece un nuevo zócalo 

que dice: “MONTEVIDEO CITY TORQUE”, debajo: “EL PLANTEL REGRESÓ A 

LOS ENTRENAMIENTOS”, y debajo: “ADELANTAN “FASE 1”, EL RESTO 

ENTRENARÁ DESDE EL DÍA 15/06”), el plantel de Montevideo City Torque 

retomó los entrenamientos bajo estrictas medidas de seguridad sanitarias. Más 

allá de volver siete días antes de lo previsto, el club no se adelanta de fase y el 

próximo lunes entrenará bajo el protocolo establecido por la AUF.”  

SERGIO BLANCO (JUGADOR DE TORQUE): “Económicamente el club nos 

cumplió siempre, eso es un punto a favor para el club y los jugadores lo tenemos 

que valorar.” 

JUGADOR 2: “El día jueves tuvimos una reunión con los referentes de cada 

plantel y con los dirigentes de La Mutual…” 

SB: “Y el 99.9% estaba convencido de que teníamos que arrancar porque 

teníamos las condiciones, porque el club estaba haciendo las cosas bien…” 

J2: “Lo que estás haciendo capaz es lo mismo que estás haciendo en el público, 

en un parque en la rambla, lo estamos haciendo en el complejo que nos brinda 

todas la garantías para poder entrenar tranquilos.” 

SB: “Hoy por hoy, esto es una opinión personal, creo que los equipos que no 

arrancan es puramente parte una parte económica.” 

RM: “Realmente. Hoy tuve la oportunidad de charlar con Álvaro Brun, el capitán 

del conjunto de Torque, también veíamos a uno de los referentes, al Chapita 

Blanco, me decía que durante la semana le habían enviado dos equipos 

deportivos, un juego de equipos deportivos para que pudieran presentarse a los 

entrenamientos, una pelota para cada jugador, y usted del otro lado dirá “¿Y ese 

detalle es sorprendente?” Sí, en nuestro fútbol es sorprendente, además de un 

protocolo sanitario muy estricto que se cumplió desde la llegada de cada uno de 

los integrantes del plantel en sus respectivos automóviles, un lugar indicado para 

cada uno donde estacionar. Recuerden además que Torque inició una semana 
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antes la cuarentena debido al positivo que había tenido Pedro Bordaberry, su 

asesor.” 

(Compacto) 

VDC: “Han pasado 92 días sin fútbol, 80 y pico sin compartir vestuarios, triunfos, 

empates y derrotas, alegrías y frustraciones. El entrenamiento presencial cambió 

a entrenamiento por Zoom, la plataforma de videoconferencias que se 

transformó en multiuso durante la pandemia. Un sistema con ventajas y 

desventajas para algunos.” 

SB: “Lo que estamos haciendo nosotros es un poco la continuidad de los trabajos 

individuales que estábamos haciendo en nuestras casas (aparece un nuevo 

zócalo que dice: “MONTEVIDEO CITY TORQUE VOLVIÓ A LOS 

ENTRENAMIENTOS”, y debajo: “ADELANTÓ LOS HISOPADOS Y ESTÁ AL 

DÍA CON EL PLANTEL”), cuando el Ministerio y el Gobierno evaluaron ya salir a 

entrenar a los espacios públicos, en mi caso en el Prado, en otros el Parque 

Batlle, o sea, es continuar con los entrenamientos individuales en el complejo 

deportivo, porque nosotros cuando estábamos haciendo las clases por Zoom o 

incluso la rutina que nos mandaba el profe, teníamos doble horario, y en mi caso 

a veces hasta triple, así que hoy por lo menos es un solo horario y a dormir la 

siesta.” 

J2: “Lo más incómodo es que no compartís un vestuario, que es lo lindo que 

tiene, ver a tus 30 compañeros juntos, pero ahora lo estamos haciendo en grupos 

reducidos de tres, cuatro.” 

VDC: “La pelota sigue sufriendo…” 

J3: “Es un poco raro porque no es lo que pasa habitualmente en el juego, el no 

poder pasarte la pelota con un compañero, estar en contacto. Son solamente 

entrenamientos individuales, separados, entonces es un poco el volver a 

acostumbrarse, y bueno, pasar este proceso en un par de semanas, dos, tres 

semanas de entrenar, como quien dice, solo, con una distancia, y bueno, 

esperemos que salga todo bien, que no hayan más casos y podamos volver 

cuanto antes.” 

(Noticia sobre el Manchester City) 

 

(Min 40:18) 
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RM: “Del trabajo de Ana Inés Martínez y Marcelo Scaglia con el regreso a la 

actividad del Montevideo City Torque a consignar que los hisopados comenzaron 

en la jornada de ayer en el Estadio Centenario por orden alfabético. Primero fue 

Boston River, después el Club Atlético Cerro, que venía entrenando en pequeños 

grupos (aparece un nuevo zócalo que dice: “FÚTBOL URUGUAYO”, debajo: 

“COMENZARON LOS HISOPADOS EN EL CENTENARIO”, y debajo: “BOSTON 

RIVER, CERRO, DANUBIO Y FÉNIX FUERON TESTEADOS”). En la jornada de 

hoy llegó Danubio, Fénix, y bueno, y así sucesivamente irán testeándose todos 

los equipos, salvo Wanderers que ya realizó los testeos, salvo Defensor que ya 

realizó los testeos, y salvo Nacional que los va a realizar el próximo jueves en la 

sede social de la institución. Y sobre esto de Torque, es bueno precisar que solo 

tres instituciones están al día con el 100% de los haberes. Montevideo City 

Torque, Deportivo Maldonado, dos equipos gerenciados, y Liverpool, a través de 

la gran administración que lleva adelante José Luis Palma lograron con 

complementos poder recibir el 100% de su salario. El Loco Abreu estuvo ayer 

como jugador y técnico de Boston River sintiendo los efectos de la falta del 

entrenamiento.” 

SEBASTIÁN ABREU: “Me costó muchísimo y me está costando, ya llevamos dos 

semanas en cancha pero me está costando mucho, desplazamiento, dolores 

musculares, así que claramente eso puede ser también, y como lo estoy 

haciendo con el profe del equipo, con el profe Hernández, a él le está sirviendo 

también, más allá de lo que puede ser la genética o la edad, en base a que me 

pudo controlar todos estos más de 60 y pico de días, eso sirve de parámetro 

también para lo que puede ser en lo macro, lo que podemos encontrarnos 

cuando iniciemos, por eso es bueno tomar ciertas precauciones, manejar bien 

las cargas.” 

PERIODISTA: “Pero tenés genética también, te ayuda, no engordaste.” 

SA: “Bueno, la genética ayuda pero claramente nos dimos cuenta que cuando 

fuimos a la cancha, de que cuando empezaron los desplazamientos y sobre todo 

la parte aeróbica, había un consumo y un gasto que eran totalmente diferente 

las sensaciones a cuando por ejemplo tenés vacaciones y volvés a la 

pretemporada. Era mucho más y nos llevó, por ejemplo ahora llevamos dos 

semanas de entrenamiento y todavía las sensaciones no son ni el 60%.” 
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(Min 42:48) 

(Resumen deportivo) 

NOTICIA 1: (Aparece un zócalo que dice: “HINCHAS VIRTUALES EN EL 

REGRESO DE “LA LIGA”, y debajo: “LOS AFICIONADOS NO SE PIERDEN 

PARTIDO EN RBCA. CHECA”) “Varias ligas proclamaron sus campeones en 

medio de la pandemia, alguna sin tener en cuenta las normas de distanciamiento 

social y en medio de alocados festejos. La liga de Bosnia y Herzegovina no se 

reanudará, siguiendo los pasos de Bélgica, Holanda, Francia, y Escocia. 

Sarajevo ha sido declarado campeón cuando faltaban 11 jornadas para terminar 

la competición oficial, un muestreo multicolor de bengalas y fuegos artificiales 

acompañó las celebraciones del monarca de la temporada 2019-2020. 

N2: “En Grecia, Olympiakos obtuvo un valioso triunfo en su búsqueda del título 

de campeón de liga griega al ganar 1 a 0 en el terreno de su gran rival, el PAOK 

Salónica e la primera jornada de los playoff con los que se pone a tres meses de 

parón por la pandemia. El club de El Pireo cuenta ahora con 17 puntos de ventaja 

al frente de la clasificación.” 

N3: “En República Checa, en el estadio Dolicek de Praga, cientos de hinchas 

utilizaron escaleras, grúas y andamios para ver el derbi entre El bohemians y el 

Sparta Praga. Los seguidores del Bohemians rodearon el escenario y lograron 

seguir el encuentro por encima del muro que delimita el campo. Bajo la mirada 

policial y sin incidentes transcurrió el derbi qué terminó con Victoria del Esparta 

con un gol de Benjamín Tetteh a seis minutos del final.” 

N4: “Villarreal lanzó su propuesta para intentar transmitir un poco de calor a la 

frialdad de un estadio vacío. El “submarino” se moviliza para que la afición pueda 

estar en el estadio aunque sea de manera testimonial. La propuesta de club es 

sencilla, el socio manda su foto a través de una app y será el propio Villarreal 

quien la imprima a tamaño real y la coloque en el estadio de la cerámica para los 

seis encuentros que le quedan como local.” 

N5: (Noticia sobre el mensaje antirracista que se difundió en la Fórmula Nascar) 

 

(Min 45:25) 

(Una mención sobre un partido en España que va a marcar el regreso de su liga 

de fútbol, entre otros anuncios que nada tienen que ver con la pandemia) 

(Final) 
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(Min 45:43) 

(Avance) 

NOTICIA 1: (Noticia sobre la renuncia de Gerardo Sotelo a la suplencia de la 

candidatura para la IM) 

N2: “Cientos de choferes de aplicaciones se movilizaron por el centro de 

Montevideo pidiendo ayuda para enfrentar la crisis por la emergencia sanitaria” 

N3: (Préstamos de la IM para mejoras de viviendas) 

 

(Min 46:43) 

(Pausa) 

 

 

TERCERA PARTE 

 

(Min 0:00) 

BR: “La Intendencia de Cerro Largo y el MSP clausuraron 4 whiskerías y 

prostíbulos del departamento.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: (Aparece un zócalo que dice: “CLAUSURARON 4 WHISKERÍAS EN 

MELO”) “Las autoridades departamentales resolvieron la clausura de cuatro 

locales nocturnos en las últimas horas ante el incumplimiento de las medidas 

que prohibían que permanecieran abiertos ante la emergencia sanitaria.” 

CARMEN TORT (INTENDENTA DE CERRO LARGO): “Se había tomado un 

conocimiento, había ido gente de Policía Municipal, nuestro equipo de Policía 

Municipal, que durante los fines de semana, desde el jueves comienzan un arduo 

trabajo de control por las distintas fiestas que se pueden armar. Habíamos tenido 

esas noticias, no habíamos podido corroborarlo, y bueno, una vez corroborado 

se tomaron las resoluciones de clausura de cuatro establecimientos, en realidad 

los que se encontrarán abiertos y fueron cuatro establecimientos que se 

encontraron abiertos.” 
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VDC: “Además este domingo dos hombres resultaron heridos sobre las 8:30 

horas al registrarse varias peleas en uno de los centros nocturnos. También se 

detectaron avisos de alguno de ellos en las redes sociales que buscaban 

trabajadoras sexuales.” 

CT: “Y de alguna publicación que se hizo también que evidentemente dejó claro 

que estaban funcionando cuando nosotros íbamos, o sea, no se notaba que 

estuvieran abiertos, pero bueno, eso evidentemente dejó claro que estaban 

trabajando, y por supuesto sin la habilitación necesaria. La clausura es en base 

a la colaboración que el gobierno departamental hace con el MSP considerando 

que esas actividades son perjudiciales para la emergencia sanitaria que se está 

viviendo. En ese caso se toma la determinación, una vez que se comunique y 

que esté la constancia, cualquier acto que se realice en contra de esa 

determinación podría llegar a configurar un delito, por lo tanto ahí pasa, como ha 

pasado en otros casos, pasa a la sede penal o a la sede judicial.” 

PERIODISTA: “¿Hay denuncias penales entonces en contra de otros locales?” 

CT: “Sí, hay una denuncia penal en este momento y va otra por incumplimiento 

de la norma de clausura.” 

 

(Min 2:22) 

(Noticia sobre el pronóstico de meteorología para lo que va a ser el próximo 

trimestre del año)  

 

(Min 3:12) 

BR: “El presidente del PIT-CNT aseguró que es muy difícil la negociación en 

consejo de salarios por la crisis que vive el empleo.” 

(Compacto de la noticia) 

FERNANDO PEREIRA: “La crisis en el empleo, de alguna manera complica la 

negociación salarial prevista para junio de este año. Nosotros le hemos 

planteado al Poder Ejecutivo la posibilidad de prorrogar el convenio por un año, 

esto implicaba de alguna manera generar las condiciones para que, 

manteniendo la mayor cantidad de empleo, al mismo tiempo se mantuviera el 

poder de compra de los hogares, y fundamentalmente los hogares con salarios 

más sumergidos (aparece un zócalo que dice: “PARA EL PIT-CNT, LA CRISIS 

EN EL EMPLEO COMPLICA LA NEGOCIACIÓN SALARIAL”). Hay que saber 
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que en el Uruguay hay todavía una cantidad de decenas de miles de trabajadores 

que ganan menos de $20.000 líquidos, y yo pienso que a ese sector de la 

sociedad no se le debería pedir ningún esfuerzo. Hemos escuchado la propuesta 

del Ministro Mieres con atención, mañana la vamos a analizar conjuntamente 

con los delegados de la actividad privada, y a partir de ahí vamos a dar nuestro 

punto de vista. Claramente no es satisfactoria, cualquier propuesta de pérdida 

salarial es negativa para los hogares, para el ingreso a los hogares, mucho más 

cuando los ingresos de los hogares ya han caído por la pérdida de puestos de 

trabajo. La negociación recién comenzó, lo que el Poder Ejecutivo ha planteado 

es que lo que se pierde en salario es la caída del Producto Bruto del año, habrá 

que analizar esta propuesta y otras, y sobretodo construir alternativas. Lo que 

parto de la base de que es muy difícil pedirle a alguien que gana $20.000 que se 

tiene que apretar un agujerito del cinturón porque no sé si tendrá capacidad para 

hacerlo.” 

 

(Min 4:40) 

BR: “La unión de Exportadores del Uruguay propone desarrollar con el Gobierno 

una estrategia nacional de exportación para el mediano y largo plazo, y 

manifestaron además preocupación por la baja en la exportación hacia los países 

vecinos.” 

(Compacto de la noticia) 

ANDREA ROTH:  “Lo que nosotros proponemos, y ya veníamos trabajando con 

el Gobierno cuando estaba en campaña electoral, y ahora retomamos la 

propuesta de trabajar juntos en una estrategia nacional de exportación (aparece 

un zócalo que dice: “UNIÓN DE EXPORTADORES DEL URUGUAY 

PROPONEN UNA ESTRATEGIA NACIONAL DE EXPORTACIÓN”), desde la 

Unión de Exportadores estamos juntándonos todas las cámaras considerando 

servicios fuertemente que son hoy los más afectados, para proponernos pensar 

qué deberíamos hacer para estar exportando el doble de acá a cinco años, y con 

ese insumo desde las entrañas de los exportadores poder generar insumos para 

trabajar en conjunto con el Gobierno y empezar ya. Las exportaciones uruguayas 

y argentinas en el 2019 han bajado un 20%, siguen bajando y se ven afectadas, 

y las medidas van oxidando y hay que ir tomando acciones, pero la verdad es 

que en realidad hay que, sin duda, defender lo que es el mercado argentino y 
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seguir pensando en diversificar a nuevos mercados. Pero hoy la propuesta es 

nosotros, los exportadores, el sector privado, pensar juntos cuáles son esos 

caminos y por suerte nos han escuchado, es muy alentador saber que podemos 

disponer de las puertas abiertas para trabajar junto con el Gobierno en esta 

estrategia nacional de exportación.” 

 

(Min 6:11) 

BR: “El Directorio del Partido Nacional hizo una sesión especial hoy para 

conmemorar los 100 días de gobierno, el Secretario de la Presidencia, Álvaro 

Delgado, fue el encargado de hacer un informe sobre las medidas tomadas en 

este tiempo, en medio de la crisis sanitaria por Coronavirus.” 

(Compacto de la noticia) 

ÁLVARO DELGADO: “Sea un día de tener que lidiar con un proceso no esperado 

que obviamente atravesó al Gobierno y a toda la sociedad (aparece un zócalo 

que dice: “100 DÍAS DE GOBIERNO DE LACALLE POU”, y debajo: “PARTIDO 

NACIONAL HIZO EVALUACIÓN SOBRE LA GESTIÓN”), no solo lo sufrió el 

Gobierno, lo sufrieron… lo sufren los uruguayos con una pandemia como el 

Coronavirus que obligó al Gobierno a tomar medidas inmediatamente que se 

detectaron los primeros casos aquel 13 de marzo con el liderazgo del Presidente 

de la República, medidas muy firmes que incluso fueron criticadas a nivel 

internacional por ser demasiado estrictas (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“ASÍ DEFINIÓ DELGADO LA GESTIÓN DE LACALLE POU”, y debajo: “RUMBO, 

LIDERAZGOY ACTITUD”), y varios de los que criticaron las medidas en aquel 

momento hoy están elogiando los resultados que el Uruguay ha tenido. Este es 

un gobierno de coalición liderado por el PN, pero que tiene muy claro que la 

prioridad es la salud y que inmediatamente asociado a eso está el tema 

económico y el tema social, que tienen consecuencias vinculadas a la pandemia 

y es lo que tenemos que atender.” 

 

(Min 7:24) 

(Noticia sobre los 100 días del gobierno y homenaje a Lacalle Pou) 

 

(Min 9:13) 
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BR: “Nos vamos con otras noticias. Cientos de choferes de aplicaciones se 

movilizaron en sus vehículos por el centro de Montevideo, entregaron cartas a la 

Intendencia y al Poder Ejecutivo, piden una ayuda para enfrentar la crisis por la 

emergencia sanitaria.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: (Aparece un nuevo zócalo que dice: “CARAVANA POR EL CENTRO DE 

MONTEVIDEO”, y debajo: “CONDUCTORES TRABAJADORES DE 

APLICACIONES MOVILIZADOS”) “La caravana de los conductores de 

aplicaciones como Uber y Cabify, comenzó en el Obelisco y pasó por la 

Intendencia de Montevideo, el Ministerio de Economía y culminó en la Torre 

Ejecutiva. En cada lugar entregaron una carta con sus reclamos.” 

DANIEL MARTÍNEZ (UNIÓN DE CONDUCTORES TRABAJADORES DE 

APLICACIONES): “Son cerca de 4000 familias que están en la situación muy 

precaria desde el punto de vista económico y social, entonces más que nada es 

eso, buscar una solución o respuesta de parte de la Intendencia de Montevideo 

y del Poder Ejecutivo (aparece un nuevo zócalo que dice: “UNOS 4 MIL 

CHOFERES AFECTADOS POR EMERGENCIA SANITARIA”, y debajo: 

“ENTREGARON CARTA A IM Y PODER EJECUTIVO”). Nuestra de forma de 

trabajo, si bien estamos dentro de lo que seríamos pequeñas empresas 

unipersonales, tenemos una dependencia muy grande con respecto a las 

compañías. Entonces, qué es lo que sucede, hoy por hoy nuestro trabajo cayó 

un 60%, un 70% aproximadamente, pero los costos fijos se han mantenido. 

Pedimos una exoneración de pagos de IVA y de BPS pero por un tiempo, 

pedimos que fuera desde mayo hasta diciembre de este año para recomponer. 

A la intendencia lo que le pedimos, en carta formal al Intendente, al Señor Di 

Candia, y aparte al Congreso de Intendentes, es una rebaja en el 50% de la 

patente, también por este período, para poder solventar un poco los gastos que 

tenemos.” 

 

(Min 10:41) 

(Noticia sobre préstamos que otorgará la IM para mejorar viviendas de algunos 

municipios) 

 

(Min 11:56) 
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BR: “El centro educativo La Pascua, ubicado en la Cruz de Carrasco, lleva 

entregadas más de 1100 canastas a familias del barrio, esa ayuda se ha logrado 

en base a donaciones que han disminuido los últimos días pero se necesita 

continuar con este apoyo.” 

(Compacto de la noticia) 

CATALINA TRINIDAD (PSICÓLOGA DEL CENTRO EDUCATIVO “LA 

PASCUA”): “Nosotros acá en La Pascua comprenden tres proyectos, hay un 

CAIF, un club de niños y un centro juvenil. Actualmente estamos dando las 

viandas de alimento a los adolescentes, niños que vienen a retirar diariamente, 

y ya se entregaron canastas a 50 familias aproximadamente de lo que tiene que 

ver con el proyecto (aparece un zócalo que dice: “CENTRO EDUCATIVO “LA 

PASCUA”, y debajo: “LLEVA ENTREGADAS MÁS DE 1100 CANASTAS”). Pero 

además ya superamos las 1100 canastas de vecinos, gente del barrio, La 

Pascua siempre estuvo vinculada al barrio, trabajamos con otras organizaciones 

pero la idea es poder colaborar con este aporte y a través de la demanda que 

fue surgiendo de la familia.” 

VDC: “En los primeros días de la emergencia sanitaria, técnicos y profesionales 

que trabajan en los diferentes programas del centro educativo La Pascua, se 

pusieron voluntariamente a coordinar y recibir donaciones para la olla popular 

para distribuir las viandas de la escuela del barrio, y otras que aporta el Sindicato 

de Trabajadores de la Educación Privada. También se pusieron a armar y a 

entregar las más de 1100 canastas quincenales que reciben las familias del 

barrio.” 

VICTORIA DE MELLO (TRABAJADORA SOCIAL DEL CENTRO EDUCATIVO 

“LA PASCUA”: “La Pascua, como mucho tiempo de trabajo comunitario, de 

trabajo a nivel barrial, se vio como una dificultad grande a nivel económico y de 

solucionar necesidades básicas como la alimentación (aparece un nuevo zócalo 

que dice: “CENTRO “LA PASCUA” DE LA CRUZ DE CARRASCO”, y debajo: 

“PRECISA ALIMENTOS PARA SEGUIR ENTREGANDO CANASTAS”). A partir 

de eso se empiezan a pedir donaciones y a generar esto de la entrega de 

canastas, más allá de las familias que ya están en los proyectos que son en 

convenio con INAU, extender la entrega de canastas a todo el barrio entendiendo 

que hay una situación de emergencia sanitaria, pero además también 

alimenticia, porque muchas de las familias del barrio trabajan informalmente 
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(aparece un zócalo con los números de teléfono para poder realizar donaciones), 

trabajan haciendo changas, es la gran mayoría de las familias del barrio, y bueno, 

eso hizo que se quedarán sin ingresos, y las prestaciones sociales en eso no 

son suficientes para hacer frente a la alimentación diaria.” 

VDC: “Le ayuda que La Pascua brinda es mucha y muy variada, allí el 

compromiso y la solidaridad han mostrado capacidad de adaptación a las 

necesidades del barrio. A casi tres meses de declarada la emergencia sanitaria 

las donaciones han disminuido, por eso este martes 9 de junio habrá una jornada 

de trueque de alimentos por ropa. Blanca está a cargo, hace 18 años que es 

auxiliar de servicio y eligió sumarse a sus compañeros en vez de quedarse en 

su casa por su edad.” 

BLANCA ROMERO: “Pero como es tanta la cantidad y como que ya estamos por 

empezar, hay que vaciar el salón, entonces el trueque es por alimentos, un 

alimento una prenda, y lo que estamos pidiendo es lo que más necesitamos 

porque, por ejemplo, fideos, arroz, esas cosas, harina, maíz tenemos, pero no 

hay azúcar, latas se piden…” 

PERIODISTA: “¿Cómo ves que ha impactado en el barrio la situación del 

Coronavirus?”  

BR: “Siempre digo fuerte porque es un barrio pobre, pero aparte me asombra de 

que si no hubiera sido por este lugar que se empezó a pedir donaciones y a 

entregar canastas nadie más llegaba a este barrio. Como que estamos aislados 

del mundo.” 

 

(Min 15:18) 

BR: “Joaquín Rodríguez es un profesor que advirtió que la seguridad alimentaria 

de mucha gente está en manos de iniciativas populares. Así, desde que comenzó 

la emergencia sanitaria dedicó su tiempo a vincular donaciones con 

organizaciones, con su camioneta.” 

JOAQUÍN RODRÍGUEZ: “Yo me organicé un poco para poner a mi camioneta 

disposición como flete para varias iniciativas, en particular para La Pascua, que 

tenía alguna gente conocida (aparece un nuevo zócalo que dice: “JOAQUÍN HA 

COLABORADO CON 5 ORGANIZACIONES LEVANTANDO 240 DONACIONES 

POR SEMANA EN SU CAMIONETA”), y desde que salió la noticia del Covid y la 

cuarentena empecé como a salir dos veces por semana por diferentes Barrios. 
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En realidad fue una iniciativa personal pero que se sumó mucha gente, a través 

de WhatsApp como que se generó ahí como una red de donantes, por la cual yo 

pasaba por la casa de ellos jueves y viernes. Ahora en este momento hice un 

parate pero voy a retomar, igual la idea es que la gente siga colaborando porque 

bajaron sensiblemente las donaciones y, si bien quizás somos afortunados en 

cuanto a lo sanitario, la seguridad alimentaria de la gente está muy complicada 

y está en manos de iniciativas populares que voluntariamente hace casi tres 

meses que le ponen el cuerpo para poder darle canastas o viandas a personas 

que están muy necesitadas, y ahora va a ser bastante peor con el invierno” 

(aparece un zócalo con el número de teléfono para colaborar).  

VDC: “Durante casi tres meses Joaquín levantó 240 donaciones por semana, 

que distribuyó entre el centro educativo La Pascua en Camino Carrasco y Bolivia, 

en la organización Del Otro Lado de Malvín Norte, en la olla Popular de los 

sábados en Oncativo y Camino Carrasco, y entre vecinos del realojo del 

asentamiento de Isla Gaspar. En los próximos días deberá bajar la intensidad de 

su ayuda con el retorno a las clases presenciales, pero confía en que los nodos 

de solidaridad que quedaron harán que el apoyo se mantenga.” 

JR: “En Ciudad de la Costa, Ciudad Vieja nos movemos para pasar por la puerta 

de la casa de las personas. Es simplemente poder tener una constancia para 

tomar un poco de conciencia de esta situación que tenemos que salir todos 

mancomunadamente.” 

PERIODISTA: “¿Bajó un poco el entusiasmo de la gente en esa solidaridad que 

hubo quizá al inicio de la emergencia sanitaria?” 

JR: “Sí, sensiblemente en realidad, porque donar y participar comunitariamente 

es básicamente como una excepción para mucha gente, entonces cuando 

sienten que hay excepción lo hacen, pero cuando se normaliza la vida es como 

que ya esa acción queda dejada de lado. Entonces ha bajado, por supuesto que 

hay muchos donantes que siguen colaborando y les agradecemos 

profundamente, pero sí, en realidad lo que empezó como un pico de donaciones 

y solidaridad ahora está siendo bastante complicado porque la demanda no baja, 

o sea, la demanda de canastas y de viandas no baja, lo que sí baja es la 

colaboración.” 

 

(Min 18:03) 
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CÉSAR SANGUINETTI: “Después del Coronavirus, las protestas, los saqueos y 

el toque de queda, Nueva York reabre y busca darle vuelta a la página.” 

(Compacto) 

VDC: “Después de tres pálidos meses, la ciudad de Nueva York va a tratar de 

dar vuelta la página cuando este lunes comience a reabrir después de haber sido 

golpeada, primero por el Coronavirus, después por el desborde de ira causado 

por el racismo y la violencia policial, con el virus ya controlado, al menos por 

ahora, Nueva York está alivianando las restricciones que cerraron escuelas, 

negocios y gran parte de la vida urbana en marzo. La construcción, la industria, 

los mayoristas, y los negocios minoristas, antes considerados no esenciales, 

pueden volver a trabajar con restricciones. Los minoristas pueden abrir, por 

ejemplo, para delivery y entregas en el local, aunque los consumidores no 

pueden entrar al local. La red metropolitana de transportes retomará la 

frecuencia normal de metros y autobuses, cuyo uso se desplomó hasta 90% 

durante la pandemia, y lo hará promoviendo el distanciamiento social. Es un 

punto de inflexión mientras la ciudad trata de volver a los negocios luego de 

convertirse en el epicentro del brote de Coronavirus en Estados Unidos, 

sufriendo una ola de infecciones que mató a más de 500 personas por día en su 

punto más alto a principios y mediados de abril. En total, más de 21 mil personas 

en toda la ciudad murieron por infección confirmada o probable de Covid-19 

(aparece un zócalo que dice: “LUEGO DE 3 MESES DIFÍCILES PARA NY LA 

VERTIGINOSA CIUDAD QUIERE RECUPERAR SU RITMO”). Meses de 

distanciamiento social, uso de barbijos, lavado de manos, y shock y miedo, han 

preparado mejor a los newyorquinos para mantener el Coronavirus bajo control, 

dicen los expertos en salud. Sin embargo, el doctor Ian Lipkin, epidemiólogo de 

la Universidad de Columbia, quien se enfermó él mismo de Covid-19 en marzo, 

está preocupado por la propagación del virus en las protestas que siguieron a la 

muerte de George Floyd el 25 de mayo.” 

 

(Min 19:47) 

(Noticia sobre un video que se viralizó en donde la policía estadounidense balea 

por la espalda a un hispano) 

 

(Min 21:44) 
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CS: “Cambiamos de tema. La OMS le pidió transparencia a Brasil al comunicar 

sus casos y fallecidos por Coronavirus, esto sucede luego de que las autoridades 

sanitarias dieran el informe del domingo con unos números, y luego los 

rectificaran horas después.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “El primer balance enviado por el Ministerio vía WhatsApp alrededor de las 

20:30, hora de Brasil (aparece un zócalo que dice: “LA OMS LE PIDIÓ 

TRANSPARENCIA A BRASIL AL COMUNICAR SUS CASOS Y FALLECIDOS 

POR CORONAVIRUS”), informaba en una captura de pantalla de un gráfico 

nacional que Brasil totabilizaba 37.312 fallecidos por Covid-19, con 1382 

muertes más que la víspera. Pero casi dos horas después, en el segundo informe 

se reflejaban 525 muertes en las últimas 24 horas y no hacía mención al número 

total de fallecidos por la pandemia. Así el total de casos confirmados pasó de los 

685.427, contabilizados en un primer momento, a los 691.758. Mientras que los 

fallecimientos registrados de manera oficial bajaron de 37.312 a 36.455. La 

polémica que se generó en Brasil con la modificación de las cifras no quedó 

fronteras hacia adentro, la OMS le recomendó transparencia al país gobernado 

por Jair Bolsonaro. Desde la semana pasada el Ministerio de Salud brasileño 

comenzó a divulgar con más demora los datos (aparece un nuevo zócalo que 

dice: “INÉDITA ALIANZA DE LA PRENSA DE BRASIL PARA DIVULGAR 

CIFRAS DE MUERTOS POR CORONAVIRUS”), y finalmente anunció la 

modificación del criterio con que se recuenta las personas fallecidas por la covid-

19. Rodrigo Maia, el presidente de la Cámara de Diputados, Twitteó este lunes 

a la madrugada que jugar con las muertes es perverso y que al alterar los 

números, el Ministerio tapa el sol con un colador. En el marco de esa situación, 

los principales medios de comunicación brasileños anunciaron este lunes una 

alianza inédita para divulgar juntos las cifras del Coronavirus. Los diarios Globo, 

Folha de Sao Paulo, Estadao de Sao Paulo, Extra, así como los portales G1 y 

UOL, han unido fuerzas para montar un grupo especial de periodistas que se 

encargará de recopilar los casos y muertes por Coronavirus de los 27 estados 

brasileños.” 

 

(Min 23:24) 
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CS: “Chile se acerca a los 140 mil casos de Coronavirus y hay preocupación por 

la situación, sobre todo en Santiago.” 

(Compacto) 

VDC: “Chile vive un aumento de casos de Coronavirus sustancial en su capital, 

Santiago, y en Valparaíso (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“PREOCUPACIÓN POR LA SITUACIÓN EN SANTIAGO”, y debajo: “CHILE SE 

ACERCA A 140 MIL CASOS DE CORONAVIRUS”), mientras que en el resto del 

país intenta retornar a una nueva normalidad. Pese a la mega cuarentena 

impuesta hace tres semanas, el contagio no cesa en la zona metropolitana que 

se lleva la mayor cantidad de los 4.696 nuevos positivos y 74 fallecidos 

informados este lunes. Las autoridades sanitarias de Chile remarcaron que el 

balance total da 138.846 infectados y 2.264 fallecidos, y alertaron de que la 

situación en Santiago sigue siendo muy preocupante (aparece un nuevo zócalo 

que dice: “140 MIL CASOS DE CORONAVIRUS EN CHILE”). Hay regiones que 

hoy no tienen casos y se ven mucho más calmas, otras donde no ha habido 

prácticamente casos, y tenemos una preocupación intensa por los lugares más 

densamente poblados de Chile donde tenemos números crecientes de casos 

todos los días, dijo el Ministro de Salud Jaime Mañalich en su rueda de prensa. 

La capital, el principal foco de la pandemia y donde la red hospitalaria está al 

límite, comienza este lunes su cuarta semana consecutiva de cuarentena total, 

una medida que afecta a 7 de los 18 millones de habitantes del país. Chile, que 

con más de 700 mil exámenes, es uno de los países que más pruebas PCR 

realiza en la región, se encuentra bajo estado de excepción con toque de queda 

nocturno, con colegios, universidades, y fronteras cerradas desde mediados de 

marzo, así como la mayoría de los comercios que no sean de primera 

necesidad.” 

 

(Min 24:53) 

CS: “Y nos vamos a España porque allí las infecciones por Coronavirus en las 

últimas 24 horas marcaron un nuevo mínimo.” 

(Compacto) 

VDC: “Con 48 positivos nuevos (aparece un zócalo que dice: “ESPAÑA: 

INFECCIONES POR CORONAVIRUS”, y debajo: “EN LAS ÚLTIMAS 24 HORAS 

MARCAN UN NUEVO MÍNIMO: 48”), desde el 5 de marzo no había una cifra 
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menor que la de este lunes. Poco después la epidemia se descontroló en España 

y las infecciones detectadas llegaron a superarlas 10 mil en una sola jornada a 

finales de marzo. Las cifras de los lunes, sin embargo, acostumbran a ser 

engañosas ya que las tareas administrativas el fin de semana se ralentizan y a 

menudo hay un infra reporte que se suele compensar los martes. Este lunes no 

ha habido ni un solo caso en cuatro comunidades, Baleares, Castilla-La Mancha, 

Extremadura y Murcia. Tampoco han habido nuevos diagnósticos en las 

ciudades autónomas de Ceuta y Melilla. Fernando Simón, director del Centro de 

Control de Alertas y Emergencias Sanitarias (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“ESPAÑA CON LA MENOR CIFRA DEL DÍA”), explicó que en las últimas 

semanas casi 40% de los nuevos casos son asintomáticos, esto nos indica que 

la evolución sigue favorable, como estamos observando en este mes y pico, 

aseguró. El número de fallecimientos en la última semana es de 56, aunque a la 

cifra global, 27.136, no hay sumado ninguna nuevo con respecto al domingo. Los 

ingresos en CTI en la última semana se mantienen desde hace días entre los 10 

y 15 pacientes.” 

 

(Min 26:14) 

CS: “Seguimos en Europa porque las protestas y los enfrentamientos en varios 

puntos marcaron el fin de semana en Roma, que además registró un nuevo 

rebrote del virus.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: (Aparece un zócalo que dice: “PROTESTAS MULTITUDINARIAS EN 

ROMA”) “Primero se produjo un brote alarmante el sábado la clínica de 

rehabilitación San Rafael, donde tras la muerte de un paciente se comprobó que 

habían 31 contagiados por el Coronavirus en Roma, donde la población ha 

respondido con bastante disciplina, esperan que este mes llegue al nivel 0, sin 

más nuevos casos infectados ni muertos. Pero los fines de semana tienen el 

caos como invitado principal en la noche, bares y restaurantes nocturnos que 

reabrieron sus puertas tras la cuarentena debieron cerrarlas nuevamente por el 

desborde de jóvenes que organizan fiestas en las calles con la inclusión de 

vendedores clandestinos de alcohol. Las bandas juveniles amenazan a los 

vecinos y las peleas se hacen cada vez más frecuentes. En otras zonas de la 

Roma hubo también desórdenes. Lejos del centro y de los lugares tradicionales 
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de la movida, dos bandas juveniles se enfrentaron. En la plaza Polonia grupos 

amontonados de jóvenes alcoholizados respondieron con amenazas a los 

pedidos de mantener las medidas de seguridad, y por otra parte, los fascistas de 

Forza nueva convocaron a una manifestación nacional en el llamado “circo 

máximo” para protestar porque la justicia los desalojó de la sede central del 

movimiento que simpatiza con el líder de la oposición de derecha, Matteo Salvini. 

Los grupos ultras y de Forza Nueva, todos de la misma ideología inspirada en 

Benito Mussolini, comenzaron a golpearse mientras grupos de infantería policial 

avanzaban para dispersarlos con un saldo de media docena de agentes 

atendidos en centros de salud.” 

 

(Min 28:10) 

(Noticia sobre la indagación de Mauricio Macri por espionaje a periodistas y 

líderes sociales) 

 

 

(Min 30:01) 

(Sección deportiva - Segundo tramo) 

ROBERTO MOAR: “Segundo tramo de nuestro tiempo de deportes. Se van 

conociendo repercusiones de la noticia que brindábamos más temprano. 

Recuerden que la Secretaría Nacional del Deporte, asesorada por el grupo 

honorario de científicos (reaparece el zócalo que dice: “EL FÚTBOL VUELVE EL 

15 DE AGOSTO”), ha aconsejado o ha delineado que la fecha de inicio para la 

actividad futbolística profesional sea el 15 de agosto. ¿Qué provoca esto? He 

consultado algunos clubes, ya hay varios que están manejando la posibilidad de 

no comenzar los entrenamientos el 15 de junio y comenzar a practicar el primero 

de julio para tener 6 semanas antes de la competencia y ahorrar seguramente 

los pagos de salarios durante este mes de junio. Seguramente, y como decía el 

viejo informativo, habrá más noticias para este boletín.” 

(Noticia sobre el jugador uruguayo Carlos De Pena y un gol que marcó en la liga 

de Ucrania) 

VDC: “… El ex volante de Nacional dijo en Radio Uruguay que los futbolistas del 

plantel cumplen cuarentena domiciliaria y que el club decidió multar a quien 

contraiga Coronavirus.” 
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(Min 31:47) 

(Noticia sobre la Bundesliga) 

 

(Min 33:00) 

RM: “Se prepara todo para el regreso de la liga y se agitó este fin de semana con 

otra reunión social de tres futbolistas que no respetaron el distanciamiento social” 

(Compacto de la noticia) 

VDC (VOZ DEL COMPACTO ESPAÑOL): (Aparece un zócalo que dice: 

“FÚTBOL ESPAÑA”, debajo: “ESCÁNDALO A UNAS HORAS DE EMPEZAR “LA 

LIGA”, y debajo: “JOVIC, MAKSIMOVIC Y SAPON JIC, JUNTOS EN LA 

PISCINA”) “A tres días para la vuelta de la liga, tres jugadores lo ponen todo en 

peligro, se han saltado las recomendaciones del protocolo. De nuevo una 

barbacoa es la causa, una barbacoa en casa de Jovic con al menos nueve 

personas, entre las que estaban, y aquí está el problema, Luka Jovic, Ivan 

Saponjic y Nemanja Maksimovic, jugadores del Real Madrid, Atlético y Getafe 

juntos. Así se puede observar en este vídeo colgado por la novia de Jovic en el 

que no solo se les ve jugando en la piscina, también menciona a los tres. 

Compartiendo comida y baño un día de convivencia con novias y amigos al 

menos nueve personas, con algunas cohabitan, con otras no, por lo que no 

incumplen las normas sanitarias en Fase 1 para Madrid, pero sí la 

recomendación del protocolo de la liga que apela a la responsabilidad de los 

futbolistas, más aún en la semana que vuelve la competición. Ocurrió hace unos 

días con cuatro jugadores del Sevilla de un mismo equipo obligados a entrenar 

al margen por su negligencia. Ahora, la historia se repite con jugadores de tres 

equipos distintos como protagonista, aún peor. En el caso de Jovic, al estar 

lesionado como se ve en una de las fotos, se encuentra aislado del resto de los 

compañeros con los que no comparte espacio en Valdebebas, pero Maksimovic 

y Saponjic que entrenan con el resto, ponen en peligro a sus equipos, Getafe y 

Atlético. Atres días para que vuelva la liga, tres jugadores han puesto en riesgo 

la competición.” 

 

(Min 34:36) 
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RM: “Mas de ese tono tipo catástrofe que ponía el narrador español, la liga va a 

volver, será en el Sánchez-Pizjuán cuando estén protagonizando el clásico 

andaluz Sevilla Y Betis, por supuesto a puertas cerradas porque esa es otra 

discusión, cuándo regresa el público en España.” 

(Noticia sobre Cavani, quien disfruta de la cuarentena en su tierra natal y 

segmento de turf) 

 

(Min 37:00) 

(Cotización de la moneda) 

 

(Min 37:28) 

(Pronóstico del tiempo) 

 

(Min 37:48) 

(Resumen de noticias de la jornada) 

NOTICIA 1: (Femicidio en Rivera) 

N2: (Extradición de Panamá a Maya Cikurel fue rechazada) 

N3: (Un zócalo dice: “NINGÚN CONTAGIO HOY”) “Ningún test positivo de Covid-

19 se registró hoy en Uruguay. Es el segundo día consecutivo con cero casos 

nuevos desde que empezó la emergencia sanitaria. Los pacientes que 

actualmente cursan la enfermedad en todo el territorio nacional son 84.” 

N4: (Oferta que recibió ANCAP para exploración marítima de petróleo) 

N5: (Noticia sobre preso con Rocco Morabito) 

N6: (Un zócalo dice: “TAPABOCA O MULTA”) “Esta semana comienza la 

fiscalización y multa por no usar tapaboca en el ómnibus.” 

N7: (Un zócalo dice: “MAÑANA SHOPPING”) “Nueve mil trabajadores volverán 

mañana a sus puestos en los shopping centers.” 

N8: (Un zócalo dice: “CHOFERES APP POR AYUDA”) “Los viajes de las 

aplicaciones de transporte cayeron cerca de 70% y los conductores piden ayuda 

al Estado.” 

N9: (Noticia sobre ómnibus sin freno y accidente en Pocitos) 

N10: (Noticia sobre los 100 días del Gobierno) 
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N11: (Un zócalo dice: “NUEVA ZELANDA SIN COVID”) “Hoy lunes fue el primer 

día sin ningún caso activo de Covid-19 en Nueva Zelanda desde el 28 de 

febrero.”  

 

(Min 40:10) 

(Final) 
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TELEMUNDO (Canal 12) - 8/6/2020 

 

EDICIÓN ESPECIAL 

 

(Min 9:50) 

(Comienzo) 

ALDO SILVA: “Le damos comienzo a la edición especial de Telemundo. ¿Qué 

tal? ¿Cómo les va? Un gusto saludarles, estar aquí otra vez trabajando para 

ustedes.” 

MALENA CASTALDI: “Muy buenas tardes para ustedes en casa, un gusto 

también acompañar esta tarde.” 

MARIANO LÓPEZ: “Bueno, ¿cómo les va? Hay mucha información hoy, ya 

tenemos los móviles de Telemundo en instantes nada más. Por ejemplo 

arrancamos por la Torre Ejecutiva.” 

AS: “Exactamente porque hay mucho para contar es un lunes también muy 

agitado en materia informativa, y ya saludamos a Leonardo que está en la Torre 

Ejecutiva. Leo, ¿cómo te va? Bienvenido. ¿Cómo están las cosas por allí y cómo 

viene el movimiento?” 

LEONARDO: (Aparece un zócalo que dice: “EN INSTANTES, EL GOBIERNO 

ACTUALIZA CIFRAS DE COVID-19”) “¿Qué tal Aldo? Buenas noches. Sí, 

bastante movimiento en esta jornada, pudimos confirmar, hace un rato nos lo 

confirmó el propio Presidente de la República que entró por aquí por la puerta 

principal dos datos interesantes. Uno, que el miércoles ha convocado a todos los 

ministros para un consejo especial, la idea es hablar allí sobre temas de 

presupuesto, y le consultábamos también si por estos 100 días de gobierno que 

se cumplen hoy va a haber algún mensaje, algo especial, alguna evaluación 

específica de gobierno y nos dijo que no, de su parte. Sabemos que esto ya se 

hizo por parte de ministros nacionalistas y el Secretario de Presidencia hoy ante 

el Directorio del Partido Nacional, pero el Gobierno continúa. También hay 

mucho monitoreo, por parte del Gobierno, de las distintas reaperturas en materia 

de clases, por un lado, de shoppings, por otro, de educación rural, en donde hay 

nuevas evaluaciones y se va viendo qué es lo que está pasando con la 

circulación del virus en el país a raíz de esas decisiones de aperturas. También 
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aquí acaba de terminar una reunión, dos reuniones en realidad, de la Unión de 

Exportadores con el Secretario de la Presidencia y también con el director de 

OPP (aparece un zócalo que dice: “LA UNIÓN DE EXPORTADORES MANTUVO 

REUNIONES CON DELGADO Y CON LA OPP”), quieren que se establezca una 

estrategia nacional de exportación, buscar dónde hay demanda de productos 

uruguayos y cómo es mejor llegarles allí, no solamente ahora, sino también en 

la pospandemia como forma de reactivación comercial. (Comentario sobre 

reunión que Lacalle Pou mantuvo con ministros por temas de seguridad nacional) 

 

 

 

(Min 12:21) 

(Noticias policiales) 

 

(Min 14:31) 

AS: “Vamos ahora con Iliana Da Silva, Leo lo decía recién desde la Torre 

Ejecutiva tras conversar con el Presidente de la República a propósito de esta 

semana, de todo lo que se pone en marcha (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“ESTE MARTES REABREN LOS SHOPPINGS CON HORARIO 

RESTRINGIDO”), todo lo que se empieza a mover. Iliana está en un lugar 

estratégico, estás en uno de los shoppings que se prepara para reabrir sus 

puertas en las próximas horas, ¿qué tenés para contarnos? Primero que nada, 

bienvenida.” 

ILIANA DA SILVA: “¿Qué tal? Buenas noches, Aldo. Bueno, estoy en la entrada, 

en una de las entradas de Montevideo Shopping Center, mañana reabre sus 

puertas bajo un control (al zócalo ya mencionado se suma otro que dice: “AL 

PÚBLICO ABRIRÁN DE 12:00 A 20:00 Y PLAZA DE COMIDAS SIN MESAS”), 

bajo un protocolo muy estricto con medidas de higiene, con medidas sanitarias 

que incluye el control de la temperatura, tanto para los clientes como para los 

trabajadores, y estamos en esas horas previas. Y lo que podemos observar hasta 

esta hora es el control que se le realiza en la puerta por parte del personal de 

seguridad, a todas aquellas personas que están ingresando, los trabajadores, 

los proveedores, para hacer una puesta a punto para que los centros 

comerciales, para que las grandes superficies reabran sus puertas. Los locales 
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que están en la entrada de los centros comerciales están funcionando, por lo 

tanto también hay clientes que ingresan, se les controla la temperatura, hay 

alcohol en gel, así que más adelante les voy a contar todas las medidas y lo que 

representa en el mercado de trabajo porque hay muchos trabajadores que 

vuelven a ocupar sus puestos.” 

AS: “Dale, Iliana, volvemos contigo en un ratito entonces. Hasta luego.” 

 

(Min 16:11) 

MC: (En la pantalla de la escenografía aparece un texto muy grande que dice: 

“Coronavirus Covid-19) “Y durante esta emergencia sanitaria muchos uruguayos 

pusieron los abrazos en pausa (aparece un zócalo que dice: “CORONAVIRUS”, 

y debajo: “CÓMO ABRAZAR DE FORMA SEGURA EN TIEMPOS DE 

PANDEMIA”), ¿para qué? Para evitar el contagio y garantizar el distanciamiento 

físico sostenido. Sin embargo, poco a poco muchos vuelven a reencontrarse, 

vuelven a abrazarse, y los especialistas tienen recomendaciones para hacerlo 

de forma segura.” 

(Compacto de la noticia) 

VOZ DEL COMPACTO: “Este es uno de los videos que se hizo viral en estos 

días, el abrazo entre dos primos que hacía tres meses no se veían (se observa 

el video en imagen). O este otro, una lona transparente dotada de mangas para 

poder abrazar atrás del plástico (se observa el video en imágenes). Un informe 

en el New York Times demuestra, tras consultas a científicos, que no solo 

extrañamos los abrazos, los necesitamos. El afecto físico reduce el estrés y nos 

hace liberar hormonas positivas cuando lo damos y recibimos. Abrazo que 

estuvo prohibido durante meses y que ahora no se permite porque se hace 

énfasis en el distanciamiento social, pero los especialistas dicen que es posible 

dar un abrazo de manera segura (se observan ilustraciones de cómo abrazar). 

No abrazarse mirándose a la cara, no abrazar con las mejillas juntas hacia la 

misma dirección, abrazar mirando para direcciones opuestas, que los niños 

abracen a la altura de las rodillas o cintura, abrazar y besar a los niños en la 

parte de atrás de su cabeza. 

MC: “A varios acá creo que nos gustó el ejemplo de la cortina transparente, no 

es necesario aplicarlo, pero bueno, para tenerlo en cuenta. Telemundo habló con 

varios montevideanos y esto fue lo que dijeron sobre los abrazos.” 
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(compacto) 

(Aparece un zócalo que dice: “ABRAZOS Y BESOS EN TIEMPOS DE 

PANDEMIA”) 

PERIODISTA: “La OMS sacó recomendaciones de cómo abrazar y besar en 

estos tiempos (al zócalo mencionado se suma uno que dice: “LA OMS EMITIÓ 

RECOMENDACIONES PARA EVITAR CONTAGIOS”), ¿ustedes han cambiado 

su forma de abrazar, de demostrar afecto?” 

PERSONA 1: “Bueno, con la familia es igual, completamente igual, eso no va a 

cambiar.” 

PER: “Con amigos sí cambió…” 

PERS: “Con un poquito más de distancia, capaz. Hay distancia, respetando el 

protocolo, pero bueno, los sentimientos fuertes son los sentimientos fuertes.” 

PERS 2: “Un poco ahora, recién, porque se extrañaba abrazar o darse un beso 

con alguien, pero ahora Como se restringieron un poquito más la medidas, como 

que ahora sí se dan un beso, se estrechan una mano o un abrazo, pero es corto.” 

PER: “¿Tenés algún tipo de cuidados?” 

PERS 2: “Sí, claro, con el tapabocas, a veces de todas maneras nos chocamos 

los puños, los codos…” 

PER: “¿Ustedes cómo han hecho? En familia todo normal…” 

PERS 3: “Todo normal, no cambió nada.” 

PER: “¿Y con abuelos de repente?” 

PERS 3: “También. Una vez por semana, lejitos pero bien, nos vemos.” 

PER “¿Lejitos o abrazos y besos?” 

PERS 3 (Responde la niña): “No, abrazos.” 

PERS 4: “Yo no abrazo ni nada, es el puñito y nada más.” 

PER: “¿A los nietos tampoco?” 

PERS 4: “No, no he visto a mis nietos, no me parece conveniente.” 

PER: “¿Todavía no tampoco?” 

PERS 4: “No, todavía no, todavía no. No estoy segura, a ver… nadie puede estar 

seguro de cómo va a ir esto, ayer tuvimos cero casos, yo no sé si hoy podemos 

tener 45.” 

PER: “¿Cambió tu forma de mostrar afecto?” 

PERS 5: “En realidad nunca cambió, siempre mantuve lo mismo.”  

PER: “O sea, ¿abrazos y besos con familia, con amigos…?” 
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PERS 5: “Sí…” 

PER: “Con algunos no…” 

PERS 5: “Con los que no quieren, no” 

 

(Min 19:44) 

MC: “Los invito a repasar ahora la información que tenemos hasta ayer a las 8 

de la noche del Sistema Nacional de Emergencias sobre la situación de 

Coronavirus en nuestro país (reaparece el zócalo que dice: “EN INSTANTES, EL 

GOBIERNO ACTUALIZA CIFRAS DE COVID-19”). (Se observa en la pantalla de 

la escenografía el visualizador del SINAE) Casos nuevos ayer, cero, primer día 

sin casos, con caso cero, y esto porque ustedes recordarán que la semana 

anterior se registró un dato casi similar pero sí habían tests que habían dado 

positivo Ahora lo que tenemos es cero casos, 845 acumulados, son personas 

que transitaron en algún momento o están transitando la enfermedad, 92 son los 

que tienen la enfermedad en curso, 730 los uruguayos ya recuperados, 23 los 

fallecidos. Del sector de la salud 110, 9 están activos, 100 recuperados, una 

persona fallecida. El departamento con mayor cantidad de casos de Covid-19 en 

nuestro país sigue siendo Rivera, pero registró una baja, el total hasta ayer a las 

8 de la noche, 39 casos. Tenemos Montevideo con 32, Canelones con 10, 

Colonia con 3, Artigas con 2, Salto, Cerro Largo y Río Negro con un caso. Vamos 

a ver la Gráfica de Telemundo donde cada vez más se van alejando estas dos 

gráficas (se observan las gráficas en la pantalla), 730 los casos recuperados en 

color azul, 92 los casos que tienen enfermedad activa, enfermedad en curso, 23 

las personas fallecidas. A ver qué está pasando en el mundo, vamos a ver qué 

pasa con el mapa global son 7.081.665 las personas que pasaron por esta 

enfermedad. Estados Unidos sigue a la cabeza, miren cómo está el mapa 

además, prácticamente todo de color rojo, y después le sigue Brasil con casi 700 

mil casos. Cantidad de muertes a razón de Covid-19, 405.002. Esta es la realidad 

hoy.” 

 

(Min 21:39) 

ML: “Les contamos ahora que clausuraron cuatro casas nocturnas en la capital 

de Cerro Largo, en Melo (aparece un zócalo que dice: “CORONAVIRUS”, y 

debajo: “CLAUSURAN CASAS NOCTURNAS POR INCUMPLIMIENTO 
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SANITARIO EN MELO”), luego de constatar que había un incumplimiento de las 

normas sanitarias.” 

(Compacto de la noticia) 

PERIODISTA: “Doctora, ¿en las últimas horas se han clausurado las whiskerías 

aquí en Melo? 

CARMEN TORT (INTENDENTA DE CERRO LARGO): “Sí, efectivamente, se 

había tomado un conocimiento, había ido gente de Policía Municipal, nuestro 

equipo de Policía Municipal, que durante los fines de semana, desde el jueves 

comienzan un arduo trabajo de control por las distintas fiestas que se pueden 

armar. Habíamos tenido esas noticias, no habíamos podido corroborarlo, y 

bueno, una vez corroborado se tomaron las resoluciones de clausura de cuatro 

establecimientos, en realidad los que se encontrarán abiertos y fueron cuatro 

establecimientos que se encontraron abiertos.” 

P2: “¿Fue a raíz de la trifulca que se armó el fin de semana?” (Aparece un zócalo 

con un entrecomillado que dice: “SE CLAUSURARON CUATRO 

ESTABLECIMIENTOS”) 

CT: “Sí, y de alguna publicación que se hizo también que evidentemente dejó 

claro que estaban funcionando cuando nosotros íbamos, o sea, no se notaba 

que estuvieran abiertos, pero bueno, eso evidentemente dejó claro que estaban 

trabajando, y por supuesto sin la habilitación necesaria” (aparece un nuevo 

zócalo con un entrecomillado que dice: “ESTABAN TRABAJANDO SIN 

HABILITACIÓN NECESARIA”). 

P1: “¿Se podría llegar a acciones penales en caso de que incumplan esta 

clausura?” 

CT: “En el caso… Nos pasó sí, por supuesto, la clausura es en base a la 

colaboración que el gobierno departamental hace con el MSP considerando que 

esas actividades son perjudiciales para la emergencia sanitaria que se está 

viviendo. En ese caso se toma la determinación, una vez que se comunique y 

que esté la constancia, cualquier acto que se realice en contra de esa 

determinación podría llegar a configurar un delito, por lo tanto ahí pasa, como ha 

pasado en otros casos, pasa a la sede penal o a la sede judicial.” 

P3: “¿Hay denuncias penales entonces en contra de otros locales?” 

CT: “Sí, hay una denuncia penal en este momento y va otra por incumplimiento 

de la norma de clausura.” 
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(Min 23:56) 

AS: “Y vamos ahora al departamento de Colonia porque la Cámara 

Gastronómica de Colonia (aparece un nuevo zócalo que dice: “LA CÁMARA 

GASTRONÓMICA DE COLONIA RECLAMA MEDIDAS AL GOBIERNO”), 

estamos hablando de un departamento con mucho peso turístico, ha mostrado 

su preocupación en las últimas horas y pide más ayuda al Gobierno. 

Directamente pide ayuda al Gobierno, hablan de 2300 puestos de trabajos 

directos y manifiestan que la crisis es de tal magnitud que están evaluando pagar 

aguinaldos con mercadería.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “En la gastronomía la situación en Colonia es dramática (aparece un nuevo 

zócalo que dice: “CORONAVIRUS”, debajo: “SECTOR GASTRONÓMICO DE 

COLONIA AFECTADO POR LA EMERGENCIA SANITARIA”, y debajo: 

“RECLAMAN APOYO Y ANALIZAN PAGAR AGUINALDOS CON 

MERCADERÍA”) y varios locales no volverán a abrir. El titular de la cámara 

gastronómica dijo que las medidas anunciadas no son suficientes, y que el 

anuncio de UTE de prorrogar un porcentaje del costo de energía eléctrica para 

noviembre cayó muy mal, porque lo que plantea es arrancar endeudados con el 

ente cuando la situación comience a reactivarse. Solo en colonia son unas 2300 

personas las afectadas, los empresarios estudian y manejan la posibilidad de 

pagar los aguinaldos con mercadería.” 

GERARDO PERNIGOTTI  (PRESIDENTE CÁMARA GASTRONÓMICA DE 

COLONIA): (Aparece un zócalo con un entrecomillado que dice: “HAY 

COLEGAS NUESTROS QUE HAN TENIDO QUE CERRAR”) “… Colegas 

nuestros que han tenido que cerrar porque, es como bien digo, seguimos 

pagando todo, no es que dejamos de pagar algo, entonces uno hace los números 

y no le da. Nosotros hace dos meses y 20 días que no tenemos caja y seguimos 

teniendo las mismas obligaciones y pagando la mismas obligaciones como si 

estuviéramos abierto, y en realidad no hay más espalda ya, lo que se está 

conversando, incluso sé que colegas nuestros están conversando con el 

Ministerio (aparece un zócalo que dice: “RECLAMAN ASISTENCIA PARA EL 

SECTOR”), de si pueden pagar el aguinaldo con mercadería porque es lo que 

les está quedando (un nuevo zócalo dice: “EVALÚAN PAGAR AGUINALDOS 
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CON MERCADERÍA”). O sea, es sí de cruel la situación. En Colonia del 

Sacramento todo lo que tiene que ver con turismo estamos alrededor de las 2300 

personas afectadas, y departamento estamos en las 3000 personas afectadas.” 

 

(Min 25:38) 

MC: “Atención porque se duplicará el monto que cada beneficiario recibe por 

asignación familiar del Plan de Equidad (se muestran imágenes del MIDES y 

aparece un zócalo que dice: “CORONAVIRUS”, y debajo: “SE DUPLICARÁN 

ASIGNACIÓN FAMILIAR Y TARJETA URUGUAY SOCIAL”) y por tarjeta de 

Uruguay Social (un nuevo zócalo aparece y dice: “CORONAVIRUS”, debajo: 

“DADA LA SITUACIÓN DE CORONAVIRUS”, y debajo: “MIDES DUPLICARÁ EL 

MONTO DE ASIGNACIÓN FAMILIAR Y TARJETA URUGUAY”). Esta 

duplicación del monto será depositada en dos pagos. En el caso de la asignación 

familiar, el primer depósito fue este 6 de junio y el segundo será en los próximos 

días del mes de julio (aparece un nuevo zócalo que dice: “CORONAVIRUS”, y 

debajo: “EL DEPÓSITO DEL MONTO SERÁ EN DOS PAGOS: JUNIO Y 

JULIO”). En el caso de la tarjeta Uruguay Social, el primer pago será el lunes 8 

de junio, o sea hoy, y el segundo también en los primeros días de julio. Al 

mantenerse la situación de pandemia por Covid-19, el MIDES resolvió que se 

refuerce la asignación familiar Plan Equidad y la tarjeta Uruguay Social.” 

 

(Min 26:21) 

(Noticia sobre beneficios para usuarios de vehículos en el sistema de telepeaje” 

 

(Min 27:02) 

(Noticias internacionales) 

PERIODISTA EN PISO: “Comenzamos la recorrida por el mundo hablándoles de 

los último que la OMS ha dicho desde Ginebra (aparece un zócalo que dice: “LA 

PANDEMIA ESTÁ EMPEORANDO EL MUNDO, SEGÚN LA OMS”), una frase 

que realmente no nos deja demasiado contentos, sobre todo aquí en la región, 

porque asegura que la pandemia de Coronavirus está empeorando en el mundo, 

así ve las cosas la OMS, y esto, si bien por supuesto, aclara que en Europa, por 

ejemplo, la situación está mejorando, claramente a nivel mundial está 
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empeorando según los últimos números, sobre todo los que llegan, claro, desde 

América Latina con Brasil, México y Perú en una situación muy compleja.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: (Aparece un zócalo que dice: “LA SITUACIÓN MEJORA EN EUROPA”, y 

debajo: “SE AGRAVA EN AMÉRICA LATINA, EN BRASI, MÉXICO Y PERÚ”) 

“La enfermedad Covid-19, que ha dejado más de 7 millones de infectados y 

403.000 muertes en todo el planeta, se agrava en América Latina, especialmente 

en Brasil, México y Perú, los países más afectados. Aunque la situación en 

Europa está mejorando, a nivel mundial está empeorando, dijo el jefe de la OMS, 

Tedros Ghebreyesus, desde Ginebra. Informó además que este domingo se 

reportaron más de 136 mil nuevos casos, el máximo en un solo día, la mayoría 

en América y el sur de Asia. La ciudad de Nueva York, epicentro de la pandemia 

de Coronavirus en EEUU, comenzó a reabrir este lunes su golpeada economía 

luego de un confinamiento de tres meses. Unos 400 mil neoyorquinos regresaron 

a sus empleos en el primer día de la reapertura parcial que permite el retorno de 

la construcción y la industria manufacturera. Las tiendas pueden ahora hacer 

entregas en la vereda o dentro del comercio a clientes que hayan hecho compras 

por internet. En Europa, en medio del proceso de desconfinamiento gradual se 

instaló la polémica por la decisión del gobierno británico de que cualquier 

persona que llega al Reino Unido desde otro país, tiene que mantener una 

cuarentena de 14 días, una medida cuya eficacia se ha puesto en entredicho y 

que disgusta al sector aéreo y de turismo (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“DECISIÓN DEL GOBIERNO BRITÁNICO GENERÓ POLÉMICA”, y debajo: 

“QUIENES LLEGUEN DEL EXTERIOR DEBERÁN CUMPLIR CUARENTENA 

POR 14 DÍAS”). Durante esta cuarentena, que será revisada por el gobierno 

británico cada tres semanas, se aplicarán controles aleatorios, y quienes infrinjan 

la medida serán multados con más de 1200 dólares. La normativa es criticada 

por la oposición laborista, y el propio consejero científico de gobierno admitió que 

la decisión de aplicar esta cuarentena ahora era más política que científica. Los 

profesionales del transporte aéreo y del turismo, golpeados por la pandemia, se 

oponen a la medida porque frena la reanudación de sus actividades.” 

 

(Min 29:22) 



356 
 

PERIODISTA EN PISO: “Bueno, y nos detenemos específicamente en la 

situación de Brasil donde hay realmente mucha tensión por estas horas (aparece 

un zócalo que dice: “POLÉMICA EN BRASIL POR LOS NÚMEROS DE LA 

PANDEMIA”), se pasó un fin de semana con protestas en las calles, 

manifestantes anti Bolsonaro que salieron a cuestionar al gobierno, y sobre todo 

al presidente por su actitud ante la pandemia, pero también algunos 

manifestantes a favor de Bolsonaro, tanto en Brasilia como en ciudades como 

San Pablo, salieron a las calles. Y en medio de todo esto, obviamente la situación 

del Ministerio Salud Pública, que aún sigue sin un titular como Ministro, y que 

está en el medio de la polémica porque este domingo dio dos informes distintos 

con números distintos. Este lunes tuvo que salir a rectificar y por estas horas es 

motivo de muchos cuestionamientos.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: (Aparece un zócalo que dice: “EL MINISTERIO DE SALUD PÚBLICÓ 

INFORMES CON CIFRAS DIFERENTES”, y debajo: “EN MEDIO DE LAS 

CRÍTICAS DE LA OPOSICIÓN, RECTIFICÓ SUS DATOS”) “Anoche el 

Ministerio de Salud Pública de Brasil informó primero que hubo 1.382 muertes y 

12.581 nuevos contagios por Covid-19 en las últimas 24 horas, pero poco 

después presentó un nuevo balance en el que reportó 525 muertes, menos de la 

mitad, y 18.912 nuevos infectados. En un comunicado enviado este lunes, el 

Ministerio precisó que en su último boletín corrigió duplicaciones y actualizó los 

datos sobre el Coronavirus en el país, que acumula ahora un total de 691.758 

casos y 36.455 fallecidos (aparece un pequeño recuadro a la izquierda que dice: 

“EN INSTANTES”, y debajo: “VUELTA A CLASES, PROTOCOLO Y 

TRANSPORTE”). El baile de números aumentó la presión sobre el gobierno y 

avivó las críticas hacia Bolsonaro, que se expresaron a lo largo del fin del 

semana en manifestaciones y denuncias sobre el apagón informativo del 

gobierno que retiró de la página web oficial el número total de casos y muertes 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “HUBO MANIFESTACIONES A FAVOR Y 

EN CONTRA DE BOLSONARO”, y debajo: “LA OMS PIDIÓ A BRASIL 

COMUNICAR SUS CIFRAS CON TRANSPARENCIA”), publicando apenas las 

cifras registradas en las últimas 24 horas. A ello se suma la decisión del 

Ministerio de retrasar a las 22 horas local la publicación de los datos, tres horas 

más tarde de lo habitual, lo que ha sido considerado por algunos sectores como 
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un intento de invisibilizar la crisis del Coronavirus, en el segundo país con más 

casos del mundo detrás de EEUU. En medio de esta polémica, el presidente de 

la Cámara de Diputados, Rodrigo Maia, acusó al gobierno de jugar con la muerte 

al cambiar la metodología en la divulgación de las cifras. Maia instó al Ministerio 

de Salud Pública a divulgar los números con seriedad y respetando a los 

brasileños, y en horario adecuado. Urgió a rescatar la credibilidad de las 

estadísticas. En medio de la polémica, la OMS también dijo lo suyo, recibe a 

diario del gobierno de Brasil los datos más importantes de la evolución de la 

pandemia, y afirmó que confía en que el país sudamericano continúe 

comunicando sus cifras de forma coherente y transparente.” 

 

(Min 31:57) 

AS: “Bueno, más temprano hablábamos de los abrazos, a tener cuidado, ser 

conservadores para que esto que va también en el Uruguay no se transforme 

otra vez en un problema. Miren ustedes, la Sociedad Uruguaya de 

Emergencistas pidió a la población cautela al evaluar estos datos que tenemos 

sobre la mesa ahora del Covid-19 en el Uruguay. Afirma que hay que evitar 

triunfalismos y llamó a persistir en las medidas de prevención (aparece un zócalo 

que dice: “CORONAVIRUS, y debajo: “EMERGENCISTAS PIDEN EVITAR 

TRIUNFALISMOS”). 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes de personas circulando en la vía pública con tapabocas) 

VDC: “La Sociedad de Emergencistas constata una disminución de las consultas 

por problemas respiratorios porque las medidas contra el Covid-19 protegen 

contra otras enfermedades (aparece un recuadro que dice “YA VIENE”, debajo: 

“VUELVEN LOS SHOPPINGS”, y debajo: “LA NUEVA NORMALIDAD”). Sin 

embargo, señala que eso es resultado de las medidas de protección que no se 

debe dejar de lado.” 

BLAUCO RODRÍGUEZ (REPRESENTANTE DE LA SOCIEDAD URUGUAYA 

DE EMERGENCISTAS): “Por suerte, y como así lo vienen mostrando los 

indicadores, venimos dando el ejemplo a nivel mundial (aparece un zócalo que 

dice: “CORONAVIRUS”, y debajo un entrecomillado que dice: “NO HAY NADA 

GANADO” EN LA LUCHA CONTRA EL COVID-19”), pero actualmente lo que 

tener claro es que no hay nada ganado, estamos, seguimos en el proceso, ni 
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que hablar de que la realidad epidemiológica mundial así lo muestra, y bueno, 

por eso nos parecía muy prudente sacar este comunicado como un insumo más 

desde nuestra sociedad científica, estimulando todo el esfuerzo que ya ha hecho 

la población y que hay que seguir en ese camino.” 

PERIODISTA: “¿Sienten que la gente está como más relajada con esta 

disminución justamente de la cantidad de casos y de contagios? (Aparece un 

zócalo que dice: “EMERGENCISTAS PIDEN QUE SE MANTENGAN MEDIDAS 

PREVENTINVAS”, y debajo: “ADVIERTEN QUE HAY QUE TOMAR CON 

CAUTELA LOS RESULTADOS”) 

BR: “Bueno, eso puede ser un indicador que la población tome, y sobre todo 

también con este nuevo regreso a la normalidad que nos parece muy correcto, 

pero siempre tener en cuenta que este regreso a la normalidad siempre es con 

el cumplimiento estricto de medidas de protocolo (aparece un zócalo que dice: 

“EMERGENCISTAS PIDEN EVITAR TRIUNFALISMOS”, y debajo: “REGRESO 

DE ACTIVIDAD SE HACE “CON PROTOCOLO Y SEGUIMIENTO””) y con un 

seguimiento cercano de los indicadores que muestran cómo van esos sectores.” 

 

(Min 33:33) 

MC: “Y en Nueva Palmira están aplicando un férreo control al ingreso a través 

de las rutas.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “El Comité de Emergencia Departamental instaló en el ingreso A Nueva 

Palmira puestos sanitarios con colocación de rodiluvios y fumigación de 

neumáticos de vehículos (aparece un nuevo zócalo que dice: “CORONAVIRUS”, 

debajo: “REFUERZAN CONTROLES TRAS APARICIÓN DE CASOS DE 

COVID-19”, y debajo: “FISCALIZAN CAMIONES Y AUTOS AL INGRESO DE 

NUEVA PALMIRA”), además se lleva a cabo un relevamiento de datos como 

teléfonos de contacto, de origen y destino, entre otros datos de importancia de 

todos los pasajeros de vehículos particulares, y exhortan a empresas de 

transporte de pasajeros al cumplimiento de este registro. Además toman la 

temperatura al ingreso a la ciudad. Tras la confirmación de los tres casos este 

viernes, se dispuso la realización de más de 100 tests, ya que un caso es un 

joven de Ombúes de Lavalle, pasante del BPS, y que concurría al liceo de la 

ciudad, que no abrirá las puertas este lunes. Los otros dos casos son un hombre 
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de la construcción de Nueva Palmira y una mujer que brinda servicios en ASSE 

de esta ciudad y que iba a ser operada en Carmelo. Por otra parte, el Sindicato 

Único Portuario emitió este sábado un comunicado donde señalan las medidas 

a tomar atendiendo la situación de los casos confirmados. Para el sindicato hay 

que minimizar las operativas en el puerto, también advierten que solo deberían 

contar con personal necesario para asegurar el cumplimiento de las diversas 

operativas.” 

 

(Min 34:49) 

(Final de la edición especial) 

(Aparecen imágenes en la pantalla de la escenografía con una ilustración de 

personas que tiran entre todas de una cuerda atada a una curva, intentando que 

baje, y un texto que dice: “LA CURVA LA APLANAMOS ENTRE TODOS”) 

 

(Min 35:00) 

(Titulares) 

TITULAR 1: (Noticia sobre la no extradición de Maya Cikurel a Panamá) 

AS: “Ya vamos a hablar desde la Torre Ejecutiva, vamos a hablar de los 

shoppings que reabren y los operativos policiales de saturación que se 

desarrollan a esta hora. Y además, esta noche en Telemundo…” 

TITULAR 2: (Aparece un titular que dice “PRIMEROS 100 DÍAS”) “Primeros 100 

días. A 100 días del comienzo del gobierno de Luis Lacalle Pou, el PN inauguró 

un retrato del mandatario en la sala de los presidentes blancos de la sede 

partidaria. El Directorio analizó el accionar del Gobierno en este período marcado 

por la irrupción de la pandemia de Coronavirus.” 

T3: (Noticia sobre el ingreso de la LUC a la Cámara de Diputados) 

T4: (Aparece el titular “FECHA PARA LA VUELTA”) “Fecha para la vuelta. El 

Gobierno habilitó el comienzo de la práctica de fútbol profesional sin público a 

partir del 15 de agosto. Esto puede llevar a cambios en la planificación de los 

clubes que tenían previsto comenzar el primero de ese mes.” 

 

(Min 36:40) 

AS: “Ya están los móviles prontos.” 

ML: “Así es.” 
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AS: “Mucho para contar en el día de hoy. En un rato nada más viene Fede 

Buysán porque esto del fútbol me parece fundamental ponerlo sobre la mesa.” 

ML: “Se corrió 15 días el arranque.” 

AS: “Exactamente, sí señor. Bueno, vamos con Leo Silvera que está en estos 

momentos en la Torre Ejecutiva, que nos tiraste unos titulares muy importantes. 

Diálogo con el Presidente de la República, informal ese diálogo (aparece un 

zócalo que dice: “SE CUMPLEN 100 DÍAS DEL GOBIERNO DE LACALLE 

POU”), pero algunas puntas importantes de lo que ha pasado hoy en Torre 

Ejecutiva y de lo que vendrá, en este contexto que además… Bueno, 100 días, 

número que, de alguna forma, con cada gobierno que llega se coloca sobre la 

mesa. 100 días de gobierno, balances, y otros detalles que seguramente tenés 

para nosotros.” 

L: “Sí, exactamente, Aldo. Hace 100 días asumía este Gobierno con un plan que 

13 días después tuvo que cambiar y dedicarse a atender la cuestión de la 

emergencia sanitaria. Aun así, las principales autoridades del Gobierno han 

sostenido que eso no cambia los planes y que se mantienen en lo que tenían 

planificado hacer en este periodo. No obstante, muchos de los recursos y de los 

esfuerzos han estado abocados obviamente a la atención de la emergencia 

sanitaria. Lo que decía el Presidente cuando le consultábamos si iba a haber 

algún mensaje específico por estos 100 días, decía que no, que el mensaje que 

se había dado ya estaba hecho, y asumimos que se refería a lo que pasó hoy de 

mañana en el Directorio, como veíamos recién en títulos, en donde ministros 

blancos y el Secretario de la Presidencia, Álvaro Delgado, hicieron un resumen 

de lo actuado en estos 100 días de Gobierno. Lo que sí da la impresión es que 

el Gobierno ya quiere pasar página en el sentido del accionar político. La primera 

acción fue el envío de la Ley de Urgente Consideración al Parlamento, allí hubo 

un mensaje del Presidente de la República en donde se dijo el Parlamento tiene 

que legislar, se tiene que seguir trabajando, y hay un compromiso con la 

ciudadanía que el Gobierno está dispuesto a cumplir. Los indicios que hay ahora 

dan a entender justamente que se va por un segundo paso, es decir, el Gobierno 

va a seguir monitoreando todo lo que está pasando con la situación sanitaria, 

con la reapertura de distintos sectores y con las medidas, pero también está 

pensando en cómo hacer para la reactivación económica. En eso tuvieron que 

ver algunas de las reuniones que hubo hoy, aquí les comentaba la de la Unión 
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de Exportadores, pero también en lo que se está trabajando para las próximas 

semanas, beneficios para inversores extranjeros, va a haber allí un decreto a 

publicarse, en línea con lo que fue aquel decreto para las grandes construcciones 

que sacó ya el Gobierno algunas semanas atrás, los análisis que se están 

haciendo para el turismo. Es decir, hay como una especie de apertura también 

de la agenda política del Gobierno que se quiere dar en estas semanas.” 

AS: “Claro, Leo, vos hablabas de la estrategia nacional, porque el tema de las 

exportaciones y de todo lo que son las colocaciones fuera del país, siempre los 

gobiernos están muy preocupados por esto (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“LA UNIÓN DE EXPORTADORES MANTUVO REUNIONES CON DELGADO Y 

CON LA OPP”). Ahora estamos ante un nuevo escenario, indudablemente, es el 

mundo post pandemia, por lo tanto uno se imagina que hay una estrategia para 

estos días que corren y para lo que vendrá después.” 

L: “Eso es lo que vinieron a plantear desde la Unión de Exportadores. 

Recordemos que ya con el Gobierno pasado, a finales del Gobierno pasado, con 

motivo de los problemas de competitividad, habían creado comisiones entre el 

Gobierno y la Unión para ir identificando cuáles son los trámites que se pueden 

sacar, impuestos que se pueden bajar, costos que se pueden reducir, a los 

efectos de mejorar la competitividad del país. Asume el nuevo Gobierno, se sigue 

trabajando en ese sentido, pero viene la pandemia y vienen medidas como las 

que tomó Argentina en estas horas, que como tiene pocos dólares lo que hace 

es limitar más la circulación de dólares y, por lo tanto, quienes van a comprar 

desde el exterior no pueden acceder a esos dólares en el mercado a precio 

oficial, pero sí pueden acceder en los mercados paralelos, pero la diferencia muy 

grande entre 1 dólar a 70 o 1 dolar a más de 100 pesos argentinos, 140 puede 

llegar dependiendo de con quién se negoció, y todos esos costos tienen que ser 

absorbidos. Y por eso la Unión de Exportadores vino a plantear la necesidad de 

pensar medidas para ahora y también a largo plazo.” 

AS: “Bien. Si te parece después vamos a retomar el tema del cepo cambiario 

argentino. (Continúan hablando sobre la reunión que mantuvieron los ministros 

Larrañaga y García sobre seguridad nacional) … “Bueno, Leo, más adelante 

volvemos contigo, tendrás más cosas para contarnos que están ocurriendo 

ahora, el tema de la reapertura de los shoppings es un tema comercial muy 

importante de reactivación laboral también que… Bueno, vamos a estar en un 
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ratito sobre ello, pero eso también estuvo hoy en la agenda del día, por todo lo 

que se viene mañana, y desde el punto de vista sanitario todo lo que está juego.” 

L: “Sí, exactamente, y se sigue monitoreando por parte del Gobierno con distintos 

informes qué pasa con esos sectores, y eso lo que genera también es mucha 

expectativa por cómo serán estas próximas horas y qué es lo que pueda pasar.” 

AS: “Hasta luego, Leo.” 

 

(Min 42:50) 

(Noticia sobre Maya Cikurel) 

 

(Min 45:14) 

(Noticias policiales) 

 

(Min 51:27) 

(En la pantalla de la escenografía se observa una enorme imagen que dice 

“REABREN LOS SHOPPING”) 

ML: “Ahora vamos a la zona del Buceo (aparece un zócalo que dice: “ESTE 

MARTES REABREN LOS SHOPPINGS CON HORARIO RESTRINGIDO”, muy 

cerca del límite con Pocitos porque mañana reabren los shoppings y nuestra 

compañera Iliana Da Silva está en la puerta de Montevideo Shopping. Hola, 

Iliana, ¿cómo andas?” 

IDS: “¿Qué tal Mariano, cómo estás? (Al zócalo recién mencionado se le agrega 

uno que dice: “AL PÚBLICO ABRIRÁN DE 12:00 A 20:00 Y PLAZA DE 

COMIDAS SIN MESAS”) Bueno estoy en una de las entradas de acceso al centro 

comercial, al Montevideo Shopping. Rodrigo Ferreiro, gerente comercial, me 

acompaña. Es un día para ustedes, en la previa, muy especial, hablábamos fuera 

de cámara todos lo que ha implicado porque se sigue un protocolo muy estricto 

que se ha acordado entre todas las partes.” 

RODRIGO FERREIRO: “Sí, un protocolo muy estricto, muy exigente, que nos da 

mucha tranquilidad. Nosotros, desde el comienzo nuestra preocupación mayor 

era dar seguridad a la gente, nosotros lo denominamos “protocolo de reapertura 

segura” porque siempre fue nuestra mayor preocupación la gente que nos visita, 

la gente que trabaja con nosotros, la gente de los locales. Y realmente creo que 
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contratando dos profesionales, como son los doctores Facal y el doctor Medina, 

junto con protocolos que teníamos de otros lugares del mundo, llegamos a un 

protocolo muy exigente, en colaboración lógicamente, y toda la supervisión de 

las autoridades.” 

IDS: “Bien. Lo que le vamos a proponer, Rodrigo, vamos a hacer un simulacro 

de ingreso, porque más temprano les contaba que acá va a haber control de 

temperatura (aparece un nuevo zócalo que dice: “SHOPPINGS REABREN CON 

ESTRICTO PROTOCOLO APROBADO POR MSP”, y debajo: “HABRÁ 

CONTROL DE TEMPERATURA A CLIENTES Y TRABAJADORES”), alcohol en 

gel, también una cantidad limitada dependiendo del local, entonces Rodrigo me 

va a ir contando, y con la cámara de Adrián…” 

ML: “Ponele que llegás para hacer tus compras del día de la madre.” 

IDS: “Para el día de la madre, perfecto, buen punto, López, espero que vengas. 

Bueno, vamos a contarles entonces.” 

RF: “Bueno, en los accesos ustedes pueden ver que están marcados, cada dos 

metros está una señalización (se muestra en cámara), la idea es que, en la 

medida que se aglomere gente, tener esa distancia social que es la que nos 

están pidiendo, de dos metros cuando uno está estático…” 

IDS: “Porque puede haber un control entonces de la gente que está en el interior 

del shopping.” 

RF: “Claro, necesariamente uno para ingresar tiene que cumplir una serie de 

condiciones que acá las podemos ver (se filman carteles del shopping con las 

medidas del protocolo), nosotros tenemos una alfombra sanitaria que, si bien no 

estaba en el protocolo, la agregamos, que hace una desinfección de calzado, 

hay un control obligatorio de la temperatura, también es obligatorio el uso de 

tapaboca, una vez que se ingresa, necesariamente se tiene que higienizar las 

manos con alcohol en gel…” 

IDS: “Bien, acá el alcohol en gel…” 

RF: “Pisamos en la base…” 

IDS: “Pisás en la base y ahí sale el alcohol, perfecto, genial. Y acá los guardias 

de seguridad nos van a tomar la temperatura.” 

ML: “Con el termómetro láser…” (La periodista se toma la temperatura con el 

guardia) 

IDS: “Y te muestra la temperatura, parece que no estoy… 33.1” (risas).” 
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ML: “Notable. Ojo que estás demasiado fría” (risas).” 

RF: “En estas casos…” 

IDS: “¿Qué pasa cuando la temperatura… Volvemos a tomarla… Y acá este es 

el ingreso.” 

RF: “Este es el ingreso y tenemos un sentido de circulación sugerido para que la 

gente circule hacia la derecha y vuelva por el otro lado para que no tengamos 

cruces con las personas…” 

ML: “Ah, entonces va a haber dos carriles, uno de ida y otro de vuelta, mirá…” 

IDS: “Claro, Mariano está haciendo esa acotación. Sí, un sentido que el objetivo 

es que la gente respete, ¿no?” 

RF: “Totalmente. El sentido de todo esto… todas las medidas que se están 

tomando, nosotros procuramos, lógicamente, y controlamos que se cumplan, 

pero siempre tiene que haber un compromiso social de las personas. Acá los 

shoppings son una industria en donde trabajan más de 15 mil personas, con 

supermercados, hoy seguramente se estén reintegrando a trabajar 9 mil 

personas, entonces tenemos que darles la tranquilidad para que estas 9 mil 

personas se sigan sumando más personal, porque lógicamente, al tener un 

horario hoy acotado, hay un poco menos de personal del que había 

habitualmente, pero en la medida que esto siga funcionando vamos a tener más 

gente trabajando, y bueno, le hace bien al país, nos hace bien a todos.” 

IDS: “Los horarios van a ser de lunes a viernes de 11 a 20.” 

RF: “Exactamente. De lunes a viernes de 12 (aclara) a 20, con las dos primeras 

horas para adultos mayores de preferencia en las cajas, y después los fines de 

semana de 11 a 20 horas. Agregamos una hora porque generalmente los fines 

de semana hay más afluencia de público y entonces queremos evitar un poco lo 

que es las aglomeraciones.” 

IDS: “Y algo que es importante. No hay cines, no hay casinos y la plaza de 

comidas es para llevarse. no hay mesas.” 

RF: “Sí, plaza de comidas solamente delivery o take away, seguramente no sean 

muchas los locales que vayan a estar operando en estas condiciones (aparece 

un zócalo que dice: “SHOPPINGS REABREN CON ESTRICTO PROTOCOLO 

APROBADO POR MSP”, y debajo: “HABRÁ CONTROL DE TEMPERATURA A 

CLIENTES Y TRABAJADORES”), pero entendíamos que fue de las razones… 

Lo solicitaron las autoridades para poder trabajar, el tema de que en un lugar 
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cerrado se estuvieran sacando el tapaboca lo entendimos, y bueno, estas dos 

primeras semanas se va a ir trabajando en eso, se va a ir viendo, y bueno, en el 

futuro se reintegrará la plaza de comidas también.” 

IDS: “Bien. Bueno, lo que queremos contarles también es que a esta hora hay 

mucha gente trabajando, acondicionando el shopping, sabemos que son horas 

para todos complejas también porque muchos quieren volver, hay proveedores 

trabajando…” 

RF: “Recuerden que cerramos un 17 de marzo, todavía había una colección 

prácticamente de verano, es decir que los locales retomaron personal una vez 

que supieron la próxima apertura de los shoppings, y bueno, hoy están hace días 

trabajando intensamente para acondicionar y traer sus nuevas colecciones, y 

tener la mejor oferta para recibir a los clientes y amigos.” 

IDS: “Bien, Rodrigo, muchas gracias. Esperen que lo vamos a hacer para que… 

Me voy a tomar de vuelta la temperatura, López. ¿Me tomás de vuelta la 

temperatura? (Se dirige al guardia) Así vamos a… Ahora sí, 36.6…” 

ML: “Bien, Iliana, te recuperaste ahí, estabas preocupada.” 

IDS: “(Risas) No, pero bueno, también para darle garantías a la gente que viene 

al shopping, que esos instrumentos están bien, a veces cuando tenés el pelo…” 

ML: “No, hacía frío, estabas afuera, capaz hacía más frío, ahora entraste y es 

otra cosa…” 

IDS: “Y bueno, la vida de movilera implica eso también (risas).” 

ML: “Muy bien, Iliana, nos reencontramos en un rato. 

IDS: “Por acá cerramos. Sí, más adelante les voy a contar otros detalles.”  

ML: “Perfecto. Y vamos a repasar algunas cosas que hablaban Iliana y Rodrigo 

en la puerta del shopping recién. Los horarios, de lunes a viernes de 12 a 8 de 

la noche, y los sábados y domingos una hora antes desde las 11:00 hasta las 20 

horas (se muestra esto en la pantalla de la escenografía). Recordemos, las 

plazas de comida no van a tener mesas, no son para ir a comer ahí, son para 

llevar. Y después no abren ni los cines, ni el casino, ni los locales de juegos para 

niños. Ahora vemos esto (se muestran en pantalla las medidas de protocolo que 

llevarán a cabo los shoppings) que es clave, el control para el público, el que le 

hicieron a Iliana, la temperatura con el termómetro láser en la puerta, si tenés 

más de 37° rebotás, no entrás, si tenés menos obviamente sí podés ingresar, el 

uso obligatorio de tapabocas para todos, clientes y también trabajadores, hay 



366 
 

que respetar el distanciamiento físico que es de un metro y medio si estamos 

circulando, y es de 2 metros para hacer cola, pero también Jorge Facal nos decía 

el otro día, uno de los médicos que elaboró el protocolo, que adentro de los 

locales tiene que haber un distanciamiento de 5 metros cuadrados por persona, 

es un cálculo que van a hacer, capaz que no es matemático, obviamente no hay 

nadie para medirlo, pero esa es la idea, 5 metros cuadrados por cliente. Y 

después habrá hisopados aleatorios para trabajadores y para personas que 

están visitando el centro comercial. En cuanto a la desinfección de los locales y 

de las áreas de uso común, van a ser permanentes, habrá alcohol en gel en 

todos los mostradores, se van a desinfectar los probadores, o sea, la 

desinfección de cada probador será inmediata una vez que se retira una persona 

del lugar, la ropa va a tener su desinfección, toda la ropa que sea tocada, y quizá 

puede pasar que alguna ropa sea aislada durante 48 horas, y el post estará del 

lado del cliente para que el empleado, el trabajador no tenga que tocar la tarjeta 

que utiliza el comprador. Esas son algunas de las medidas.” 

 

(Min 1:00:40) 

ML: “Y ahora escuchemos lo que decía Juan Salgado, el presidente de la 

Cámara de Transporte (aparece un zócalo que dice: “CAMBIOS EN EL 

TRANSPORTE POR REAPERTURA DE SHOPPINGS”), que informó que esta 

reapertura de los shoppings puede traer también un reordenamiento o un 

incremento de los ómnibus en la capital.” 

(Compacto de la noticia) 

JUAN SALGADO: “Estamos conversando con las autoridades de la Intendencia 

en aumentarla (aparece un nuevo zócalo que dice: “REORDENAMIENTO” DEL 

TRANSPORTE POR LOS SHOPPINGS”), pero no en un acto de una línea fija o 

del horario, sino ver qué horarios y en qué horarios hay que reforzar 

determinada… A veces con la misma flota, reacondicionándola también alcanza, 

pero estamos hablando con la Intendencia, hoy mismo tenemos reuniones para 

poder justamente tratar de dar respuesta a esto que sabemos que va a pasar 

mañana, y lo mismo pasará cuando se sepa que los escolares van a empezar a 

funcionar.” 

 

(Min 1:01:38) 
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(Se muestran imágenes de cuando Lacalle Pou asumió la Presidencia de la 

República y de cómo fue su mandato en los 100 días que lleva de gobierno, 

donde se muestran personas con tapabocas, reuniones con diferentes partidos, 

ministros y movimientos sociales, una cita de Álvaro Delgado que dice: “Lo 

prioritario es la salud humana”, personas siendo hisopadas, personas 

internadas, personal de salud trabajando, el crucero que pudo desembarcar 

gracias al Canciller Ernesto Talvi, visitas de Lacalle a escuelas, charla con 

Tabaré Vázquez, entre varias otras que no se relacionan con la pandemia) 

(Noticia sobre los 100 días de gobierno y el acto homenaje a Lacalle Pou donde 

se descubrió un cuadro con su imagen en el Directorio del PN) 

(Compacto de la noticia) 

(Se repasan particularidades del acto que nada tienen que ver con la pandemia) 

VDC: “…El directorio analizó los primeros 100 días de este gobierno junto a 

ministros blancos, senadores y diputados. El énfasis estuvo en la pandemia, que 

alteró los planes iniciales del Gobieno…” 

(Sigue con otros aspectos del acto que en nada se relacionan con la pandemia) 

 

(Min 1:04:16) 

MC: (Detrás en la pantalla de la escenografía se observa una imagen de Lacalle 

con la banda presidencial y el número 100 en color celeste) “El presidente del 

Directorio del PN, Pablo Iturralde dijo que la pandemia cambió los planes 

originales que tenían previsto para los primeros días de gobierno para esta 

primera etapa (aparece un zócalo que dice: “BLANCOS HICIERON BALANCE 

DE LOS CIEN DÍAS DE GOBIERNO”). Además reconoció que la pandemia 

cambió el escenario y que ellos venían con otro escenario, con otra carpeta para 

implementar otros planes. La Vicepresidenta Beatriz Argimón y también los 

ministros presentaron resúmenes, informes sobre los primeros 100 días de 

gobierno.” 

(Compacto de la noticia) 

PABLO ITURRALDE: (Aparece un zócalo con un entrecomillado que dice: 

“PARECEN CIEN AÑOS PERO SON CIEN DÍAS”) “A veces nos parece que 

fueran cien años pero son solo cien días”. 

VDC: “El presidente del Directorio del PN asume que fueron 100 días intensos.  

El Directorio decidió hacer un balance de la gestión con ministros y legisladores 
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blancos, los integrantes del Poder Ejecutivo presentaron informes de sus 

carteras y la presidente de la Asamblea General, Beatriz Argimón, presentó un 

informe de la gestión parlamentaria.” 

PI: (Aparece un zócalo con un entrecomillado que dice: “PANDEMIA CAMBIÓ 

LOS ESQUEMAS; EL ESCENARIO ERA DISTINTO”) Hay que ser conscientes 

de que llegamos con un déficit de casi el 5%, la meta era bajarlo al 3%, y como 

viene la mano lo vamos a subir al 7%, entonces nunca nos imaginamos que a 12 

días de iniciado el gobierno iba a venir una de las pandemias más importantes 

de los últimos 100 años, todo eso cambia un poco los esquemas y quizás nos 

habíamos preparado para un gobierno distinto.” 

 

(Min 1:05:34) 

(Aparece un zócalo que dice: “CIEN DÍAS DE GOBIERNO MARCADOS POR LA 

PANDEMIA DEL COVID-19) 

MC: “El Secretario de la Presidencia, Álvaro Delgado, subrayó que la promoción 

de inversiones va a ser un instrumento, un mecanismo para recuperar empleo y 

reactivar la economía que fue fuertemente golpeada por esta emergencia 

sanitaria.” 

(Compacto) 

VDC: “Autoridades del Gobierno coinciden en que la pandemia cambió el plan 

inicial.” 

ÁLVARO DELGADO: “… Que obviamente atravesó al Gobierno y a toda la 

sociedad” (aparece un zócalo con un entrecomillado que dice: “LA PANDEMIA 

ATRAVESÓ AL GOBIERNO Y A LA SOCIEDAD”). 

VDC: “El Poder Ejecutivo decretó la emergencia sanitaria el 13 de marzo cuando 

fueron confirmados los primeros cuatro casos positivos de Covid-19. El 

Secretario de la Presidencia recordó que eso obligó a las autoridades a tomar 

medidas para evitar la saturación del sistema sanitario y atender las 

consecuencias de la pandemia, una crisis social y económica. Fuentes políticas 

dijeron a Telemundo que en el Ejecutivo señalan como una victoria de estos 

primeros 100 días el haber desarrollado una estrategia que no implicara la 

cuarentena general.” 

AD: “… Y varios de los que criticaron las medidas en aquel momento hoy están 

elogiando los resultados que el Uruguay ha tenido.” 
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VDC: (Aparece un pequeño recuadro que dice: “EN INSTANTES”, debajo: 

“VUELTA A CLASES”, y debajo: “PROTOCOLO Y TRANSPORTE”) “Integrantes 

del Ejecutivo destacaron los resultados de las medidas. Señalan que, si bien el 

partido contra la pandemia no está terminado, los resultados son auspiciosos 

(reaparece el zócalo que dice: “CIEN DÍAS DE GOBIERNO MARCADOS POR 

LA PANDEMIA DEL COVID-19”, y se agrega un zócalo nuevo debajo que dice: 

“AUTORIDADES DESTACAN PLAN Y DICEN QUE RESULTADOS SON 

“AUSPICIOSOS”). El Gobierno inició una etapa de reactivación de la economía, 

el Secretario de la Presidencia señaló que esto es parte del balance que hizo el 

Poder Ejecutivo de los primeros 100 días de gobierno y destacó que hay señales 

positivas en cuanto a la captación de inversiones.” 

AD: “… Y estamos recibiendo en estos días cantidad de interesados en poder ir 

generando condiciones de inversión (aparece un nuevo zócalo con un 

entrecomillado que dice: “ESTAMOS RECIBIENDO INTERESADOS EN 

INVERTIR”). Inmobiliarios, uno de ellos, algún sector manufacturero, alguno de 

la energía.” 

VDC: “El desempleo, el cierre de empresas y la situación de la economía se 

transformaron en las principales preocupaciones de los uruguayos según 

distintas encuestas de opinión pública. Actualmente hay 200 mil uruguayos en 

seguro de desempleo. El Gobierno apunta a promover la inversión para 

recuperar empleo y amortiguar los impactos de la pandemia.” 

 

(Min 1:07:32) 

(Presentación de la continuación de la noticia sobre el respaldo a la policía al 

que apunto el Gobierno) 

(Compacto con algunas menciones de la pandemia) 

VDC: “La pandemia hizo que ahora la principales preocupaciones de los 

uruguayos sean la desocupación, el cierre de empresas, la econompia y la salud, 

y aunque la inseguridad pasó al cuarto lugar en el ranking, sigue siendo una 

preocupación latente” (La noticia continúa hablando sobre la inseguridad). 

(Min 1:09:44) 

MC: “A todo esto, el Senador frenteamplista Charles Carrera, reconoció la 

respuesta del Gobierno a la pandemia en materia sanitaria pero dijo que faltó 
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apoyo a los sectores sociales que se vieron más afectados por el parate en la 

actividad económica.” 

(Compacto de la noticia) 

CHARLES CARRERA: “Estos primeros 100 días existieron aciertos y errores 

(aparece un zócalo con un entrecomillado que dice: “HAY ACIERTO EN EL 

MANEJO DE LA PANDEMIA”), tenemos que decir que hay aciertos en el manejo 

de la pandemia, y también hay que reconocer que el Uruguay tiene una 

infraestructura del personal médico, del personal de la salud, el Sistema Nacional 

Integrado de Salud que ha apoyado a que el país pueda pasar por este momento 

tan difícil porque hay fortalezas. En cuanto a los errores (aparece un zócalo con 

un entrecomillado que dice: “LAMENTABLEMENTE EN LO SOCIAL Y 

ECONÓMICO NO SE HAN DADO RESPUESTAS”), nosotros creemos que 

lamentablemente en lo social, en el mundo del trabajo, en lo económico, no se 

le ha dado respuestas a nuestra población…” (continúa hablando sobre la LUC) 

“(…) Acompañó (el FA), cerca de 13 leyes se votaron en forma muy rápida y muy 

express porque el país lo requería por la pandemia, y cuando se tuvo que 

posicionar firme votando en contra de la Ley de Urgente Consideración…” 

(Continúa sobre este tema). 

 

(Min 1:11:21) 

(Noticia sobre la aprobación de la LUC en la Cámara Alta) 

 

(Min 1:13:55) 

AS: “Bueno, volvemos a la Torre Ejecutiva, Leo. Entre los temas que hay sobre 

la sobre la mesa hoy está, por ejemplo, el que tiene que ver con los choferes de 

aplicaciones, ¿no?” 

L: “Sí, exactamente (aparece un nuevo zócalo que dice: “RECLAMOS DE 

CONDUCTORES DE APLICACIONES”). Al mediodía hubo una movilización 

aquí frente a la Torre Ejecutiva, es una nueva movilización porque ya hubo otras, 

no es la primera, eso es lo que quería decir (se observan imágenes de la 

movilización), pero en esta movilización en concreto lo que vinieron hacer es a 

reclamar por esos pedidos de las veces anteriores que estuvieron aquí, ellos 

habían solicitado al Gobierno que se les dé una respuesta porque dicen que la 

actividad bajó mucho, también sus ingresos y la recaudación, pero no así los 
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impuestos que tienen que pagar o las retenciones que le hacen las aplicaciones, 

que en algunos casos tienen sede en otros países y que les retienen, aunque 

desde Uruguay se les haya dado la chance de diferir algunos de los pagos. Ellos 

dicen que a todos esos reclamos no han tenido respuesta y por eso volvieron 

aquí a la Plaza Independencia frente a la Torre Ejecutiva.” 

(Compacto de la noticia) 

FERNANDO (REPRESENTANTE DE CHOFERES DE APLICACIONES): “La 

activdad, en un principio llegó a un 90%, ahora en la actualidad, obviamente ha 

remontado un poco, pero estamos a un 70%, la caída es de un 70% en estos 

momentos (aparece un zócalo que dice: “PIDEN EXONERACIÓN DE PAGOS 

AL BPS Y A LA DGI”). Quiere decir que con ese 70% que cayó esta actividad, 

nosotros no podemos cubrir BPS, DGI, más se nos dio un préstamo el Gobierno 

pero ya hay que empezarlo a pagar, no nos alcanza el seguro. Nosotros tenemos 

un seguro especial (aparece un nuevo zócalo que dice: “RECLAMO DE 

CONDUCTORES DE APLICACIONES”, y debajo: “QUIEREN RESPUESTA DEL 

GOBIERNO A CARTAS QUE PRESENTARON”) porque muchas veces hemos 

recibido de parte del señor Salgado que somos irregulares, pareciera que 

fuéramos delincuentes, y nosotros aportamos DGI, BPS, y tenemos un seguro al 

igual que los tiene el remís y el taxi que es de pasajeros.” 

PERIODISTA: “¿Cuántos son los trabajadores que están vinculados a la distintas 

aplicaciones?” 

F: “Bueno, la Intendencia tiene un registro de permisarios de casi 4000 

conductores.” 

AS: “Bien, Leo, así están las cosas, otro sector golpeado.” 

L: “Sí, exactamente, de los varios que han venido con reclamos aquí a Torre 

Ejecutiva. Hoy se concentraron entonces los trabajadores del transporte. 

Mañana, ya les adelanto, va haber una movilización de colectivos de artistas aquí 

frente a Torre Ejecutiva, también sobre el mediodía, también con reclamos 

porque lo que dicen es que son sectores muy golpeados por esta pandemia, en 

muchos casos personas que salen a trabajar porque necesitan prácticamente 

estar en actividad, y que, por lo tanto, no tienen otra cobertura, no tienen la 

opción de quedarse en casa y seguir percibiendo algún ingreso, y por ello van a 

hacer una movilización aquí enfrente que prometen que va hacer muy colorida 

porque van a venir mostrando lo que saben hacer, arte.” 
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AS: “Dale, Leo (aparece un zócalo que dice: “EN INSTANTES, EL GOBIERNO 

ACTUALIZA CIFRAS DE COVID-19”), en un ratito volvemos contigo a Torre 

Ejecutiva. Hasta luego” 

L: “Cómo no, hasta luego.” 

 

(Min 1:16:54) 

(Noticia sobre la denuncia que recibió el comunicador Rafael Cotelo por sus 

dichos sobre la población de Rivera, donde solamente hay una mención a la 

pandemia en el momento que dice: “La semana pasada Campiglia (personaje de 

Rafael Cotelo) se ocupó en un cuplé del brote de Covid-19 en Rivera”)   

 

(Min 1:22:15) 

(Pausa y aparece nuevamente la ilustración en la pantalla de la escenografía 

donde se observan a personas cinchando todas juntas aplanando una curva y 

con el texto que dice: “La curva la aplanamos entre todos”) 

 

(Min 1:38:06) 

(Regreso de la pausa) 

(Noticia sobre rapiña a repartidor en el barrio Marconi) 

 

 

 

(Min 1:40:42) 

(Cinco noticias que “tenés que saber a esta hora) 

NOTICIA1: (Femicidio en Rivera) 

N2: (Noticia sobre la no extradición de Maya Cikurel) 

N3: (Aparece el titular que dice: “PRIMEROS 100 DÍAS” y es una noticia sobre 

la inauguración de un retrato de Lacalle Pou en el Directorio del PN) “… El 

directorio analizó el accionar del Gobierno en este período marcado por la 

irrupción de la pandemia de Coronavirus.” 

N4: (Noticia sobre la recepción de la LUC en la Cámara de Diputados) 

N5: “(Aparece el titular que dice: “FECHA PARA LA VUELTA”) “Fecha para la 

vuelta. El Gobierno habilitó el comienzo de la práctica de fútbol profesional sin 
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público a partir del 15 de agosto. Esto puede llevar a cambios en la planificación 

de los clubes que tenían previsto comenzar el primero de ese mes.” 

 

(Min 1:42:30) 

AS: “Bueno, vuelvo contigo, Leo, a la Torre Ejecutiva para hablar del tema 

exportadores, con todo el abanico de posibilidades que pusiste sobre la mesa 

hoy, en todo este escenario de estrategias, de Argentina… En fin, de todo lo que 

tiene que ver con la pandemia, la post pandemia.” 

L: “Sí, exactamente (aparece un zócalo que dice: “LA UNIÓN DE 

EXPORTADORES MANTUVO REUNIONES CON DELGADO Y CON LA OPP”), 

problemas de competitividad que los exportadores vienen denunciando desde 

hace varios años. Se habló con el Gobierno anterior, se continuó hablando con 

este, principales mercados regionales como Brasil, como Argentina, que cada 

vez son menos importantes en cuanto a volumen de ventas, y los problemas de 

competitividad, los exportadores dicen que Uruguay es caro para producir pero 

también que es caro para vender esa mercadería, se pagan aranceles cuando 

se sale con esa mercadería y muchas veces los costos tienen que ser 

absorbidos, obviamente en dólares, pero con diferencias cambiarías muy 

importantes, como lo que está pasando en Argentina ahora. Entonces aquí 

vinieron a traer dos temas y a planteárselo a dos jerarcas del Gobierno. Con 

Álvaro Delgado hablaron sobre la necesidad de una estrategia nacional de 

exportaciones y que se logre, entre los privados y el Gobierno, llegar a acordar 

distintas medidas para que exista efectivamente una forma rápida y segura de 

llegar con los productos demandados al exterior, de una forma más efectiva. 

Pero también hablaron con Isaac Alfie, de la Oficina de Planeamiento y 

Presupuesto, sobre cómo continuar con esta misma política y cómo expandirla 

una vez que pase el Coronavirus. De esto estuvo hablando, entre otras, la 

presidenta de la Unión de Exportadores, Andrea Roth.” 

(Compacto de la noticia) 

ANDREA ROTH: (Aparece un zócalo con un entrecomillado que dice: 

“QUEREMOS TRABAJAR EN UNA ESTRATEGIA NACIONAL DE 

EXPORTACIÓN”) “retomamos la propuesta de trabajar juntos en una estrategia 

nacional de exportación. Desde la Unión de Exportadores estamos juntándonos 

todas las cámaras considerando servicios fuertemente que son hoy los más 
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afectados, para proponernos pensar qué deberíamos hacer para estar 

exportando el doble de acá a cinco años (aparece un nuevo zócalo con un 

entrecomillado que dice: “ESTAMOS PENSANDO QUÉ HACER PARA 

EXPORTAR EL DOBLE”), y con ese insumo desde las entrañas de los 

exportadores poder generar insumos para trabajar en conjunto con el Gobierno 

y empezar ya. Puntualmente sabemos que lo que es accesos a mercados es un 

punto muy débil que tenemos (aparece un nuevo zócalo con un entrecomillado 

que dice: “EL ACCESO A MERCADOS ES UN PUNTO DÉBIL QUE 

TENEMOS”), y mejorar los costos internos y mejorar la competitividad pasa a ser 

un tema estratégico también. La idea es construir, junto con el Gobierno, la 

estrategia, nosotros vamos a estar trayendo insumos y generando cuáles son 

esas… identificar mercados, identificar dificultades, identificar cuáles son los 

aspectos para poderlos articular desde Presidencia con todos los actores que 

estén en lo que es la parte comercial.” 

 

(Min 1:45:13) 

(Noticia sobre lo que reiteró Álvaro Delgado acerca de la posición del Presidente 

respecto al contexto político en Venezuela) 

 

(Min 1:46:36) 

(Noticia sobre declaraciones de Javier García respecto a los tres marinos 

asesinados) 

 

(Min 1:48:43) 

ML: (Móvil en vivo desde el Palacio Legislativo sobre la LUC) 

 

(Min 1:52:45) 

(Aparece la palabra “URGENTE” en la pantalla y en todas las pantallas de la 

escenografía) 

AS: (Aparece un zócalo que dice: “URGENTE - CORONAVIRUS”, y debajo: 

“HOY NO HUBO CASOS NUEVOS DE CORONAVIRUS”) “Bueno, vamos a 

Torre Ejecutiva para saber cuáles son los datos sanitarios de esta jornada. Leo, 

adelante por favor. ¿Qué números tenemos ahora sobre la mesa?” 
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L: “Aldo, nuevamente cero caso positivo en esta jornada, en estas últimas 24 

horas. Siguen en 845, por lo tanto, los casos en el acumulado desde que 

comenzó la pandemia. Hay 8 personas recuperadas nuevas (aparece un zócalo 

que dice: HAY 84 PERSONAS CURSANDO LA ENFERMEDAD Y 738 

RECUPERADOS”, mientras se observa el visualizador del SINAE), 738 el total 

de recuperados de la enfermedad, 84 son los casos activos, de ellos cuatro están 

en CTI y 8 son personal de salud (aparece un nuevo zócalo que dice: “URGENTE 

- CORONAVIRUS”, y debajo: “MURIERON 23 PERSONAS POR 

CORONAVIRUS EN URUGUAY”). Hay 11 departamentos con casos 

actualmente. También tenemos información para agregar sobre la situación en 

cárceles, no se han registrado casos por el momento pero hay 14 personas 

privadas de libertad en aislamiento preventivo, informó el Ministerio del Interior, 

y hay dos en concreto que están esperando el resultado de los hisopados para 

saber si tienen o no el virus.” 

AS: “Leo, gracias. En un ratito volvemos vivo contigo. Otra jornada, cero caso 

positivo en Uruguay. Hasta luego” 

L: “Hasta luego.” 

 

(Min1:53:56) 

(Noticia sobre el permiso que otorgó ANCAP para la búsqueda de petróleo en la 

plataforma marítima uruguaya) 

 

(Min 1:55:23) 

(Noticias sobre la empresa ENVIDRIO) 

 

(Min 2:00:50) 

MC: “Seguimos adelante con otra información porque tras la aparición de 16 

casos de Coronavirus en Colón, del lado argentino (aparece un zócalo que dice: 

“CORONAVIRUS”, y debajo: “PREOCUPACIÓN POR CASOS DE 

CORONAVIRUS EN COLÓN, ARGENTINA”), las autoridades de Paysandú 

reclaman al MSP y al Ministerio de Transporte medidas especiales para reformar 

la prevención de la enfermedad.” 

(Compacto de la noticia) 
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VDC: “Para el Director de Salud de Paysandú, el foco de Coronavirus detectado 

en la vecina ciudad de Colón, en Argentina, pone al departamento en una 

situación similar a la de Rivera.” 

CARLOS LEONI (DIRECTOR DE SALUD DE PAYSANDÚ) “Este foco que hoy 

por hoy tenemos en Colón tenemos algo que es similar o es igual al de Rivera 

(aparece un zócalo con un entrecomillado que dice: “EL CASO DE COLÓN ES 

SIMILAR AL DE RIVERA”), porque si bien son menos casos que los de Rivera, 

la población es menor.” 

VDC: “El tránsito entre Colón y Paysandú es intenso a través del Puente General 

Artigas.” 

CL: “Tenés que trabajar sobre los camiones que ingresan por el puente (aparece 

un nuevo zócalo que dice: “EXTREMARÁN MEDIDAS DE CONTROL EN 

PUENTE GRAL. ARTIGAS”), y tenés que trabajar con la gente que tiene esta 

doble residencia, viste que hay gente de Paysandú que reside en paysandú pero 

trabaja en Colón, y hay gente de Colón que reside en Colón pero trabaja en 

Paysandú.” 

VDC: “Tras una reunión para analizar la situación (aparece un nuevo zócalo que 

dice: “PREOCUPACIÓN POR CASOS DE CORONAVIRUS EN COLÓN, 

ARGENTINA”, y debajo: “AUTORIDADES DE PAYSANDÚ RECLAMAN 

MEDIDAS ESPECÍFICAS PARA EL PUENTE”), las autoridades 

departamentales pidieron al gobierno central algunas medidas puntuales, como 

que se implemente el uso diferencial de servicios higiénicos para funcionarios 

uruguayos y argentinos del paso de frontera, y que a los camioneros se les exija 

un comprobante de test negativo para ingresar al territorio.” 

 

 

 

 

(Min 2:02:24) 

(En la pantalla de la escenografía se observa un texto que dice: “Regreso a 

clases” e imágenes de objetos relacionados con las clases, tales como un 

pizarrón, bancos, sillas, etc) 

ML: “El próximo martes, martes 16 (aparece un zócalo que dice: “EL MARTES 

16 RETORNAN INICIAL Y BACHILLERATO PRIVADOS”), vuelven las clases 
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presenciales en la educación privada. Los primeros en reintegrarse serán los 

más chiquitos, nivel inicial, y lo más grandes de secundaria, bachillerato. El 

protocolo de reintegro está basado en el que elaboró ANEP para la enseñanza 

pública y cada institución va a generar uno propio en función de sus 

particularidades.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “Los alumnos de inicial y bachillerato de colegios privados volverán a las 

aulas el martes 16 (aparece un zócalo que dice: “COLEGIOS RETOMAN 

CLASES PRESENCIALES EL MARTES 16 DE JUNIO”, y debajo: “SE 

REINTEGRAN PRIMERO LOS ALUMNOS DE INICIAL Y DE BACHILLERATO”), 

ya que el 15 es el día de la educación privada. Los alumnos de Primaria y Ciclo 

Básico retornarán a clases el lunes 29 de junio. El protocolo sanitario está 

basado en el que ya se aplica en la educación pública, en cuanto a cuestionario 

a los niños, uso de implementos de seguridad personal, distancia física e higiene. 

Sin embargo, las características de cada institución privada respecto de su 

espacio físico, instalaciones, personal y alumnado (aparece un nuevo zócalo que 

dice: “COLEGIOS RETOMAN CLASES PRESENCIALES EL MARTES 16 DE 

JUNIO”, y debajo: “CADA INSTITUCIÓN DEFINIRÁ CANTIDAD DE JORNADAS 

Y CARACTERÍSTICAS”), obligan a que cada una adapte el protocolo a sus 

necesidades. Cada colegio definirá si tendrá clases durante toda la semana o 

dejar algún día libre (aparece un nuevo zócalo que dice: “INICIAL Y 

BACHILLERATOS PRIVADOS REINICIAN EL 16 DE JUNIO”, y debajo: “EL 

PROTOCOLO SE BASA EN EL PÚBLICO PERO CADA COLEGIO LO 

ADAPTARÁ”), y cuántas horas durará cada jornada, que en ningún caso puede 

superar las 4 horas, según establecieron las autoridades nacionales. A diferencia 

de muchas escuelas públicas, las privadas pueden disponer de personal que 

asegure la desinfección de los edificios durante la misma jornada sin necesidad 

de cerrarlos. En los días previos a la reapertura cada institución debe capacitar 

a su personal con profesionales del área médica sobre Coronavirus y las 

medidas de prevención (aparece un nuevo zócalo que dice: “REINICIO DE 

CLASES PRESENCIALES EN INICIAL Y BACHILLERATO PRIVADO”, y debajo: 

“TRABAJADORES E INSTITUCIONES PROCURAN EVITAR 

DISCRIMINACIÓN A PACIENTES”), también está informando a las familias 

sobre los protocolos y relevan la situación de cada funcionario para saber 
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quiénes integran la población de riesgo. En el protocolo firmado entre el Sindicato 

de Trabajadores de la Educación Privada y las asociaciones de instituciones 

privadas, tanto católicas como laicas, incluye un apartado sobre la prevención 

de la discriminación y estigmatización ante la preocupación de que un paciente 

con Coronavirus pueda ser víctima de bullying o acoso por parte de sus pares.” 

 

(Min 2:04:35) 

ML: (Aparece un zócalo que dice: “CODICEN PIDE AMPLIAR HORARIOS EN 

ESCUELAS RURALES”) “Mientras aguardamos los retornos, también aquellos 

que arrancaron primero, los que volvieron primero a clases en abril esperan 

ahora pasar a la siguiente fase, por eso el Codicen está expectante por que el 

Ministerio de Salud habilite esta semana que las primeras escuelas rurales que 

arrancaron puedan extender los días y los horarios de clase. Y el titular del 

Codicen, Robert Silva, también dijo que ya analizan determinar la obligatoriedad 

en esos centros.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “Al zócalo ya mencionado se agrega uno nuevo que dice: “TAMBIÉN SE 

SOLICITA HABILITAR LOS COMEDORES EN ALGUNOS CENTROS”) “En las 

344 escuelas rurales que retomaron las clases el 22 de abril, la experiencia ha 

sido positiva por la cantidad de niños que concurren y por el cumplimiento de las 

medidas sanitarias. El Codicen considera que están dadas las condiciones para 

que en estos centros se pueda extender las clases a todos los días de la semana, 

el horario completo y que incluya la habilitación de los comedores.” 

ROBERT SILVA: “Una cuestión era lo que pasaba en el país el 22 de abril, otra 

el 21 de mayo y otra hoy 8 de junio. El país viene evolucionando en este marco 

de la pandemia y las decisiones también que acompañar esa situación.” 

VDC: “La asistencia en las escuelas rurales está siendo del 56%, porcentaje que 

ha ido aumentando a medida que avanzaron los días de clase sin ningún caso 

positivo en ninguna de las escuelas. Así que además de extender el horario, se 

analiza pedir la obligatoriedad en esos centros (aparece un nuevo zócalo que 

dice: “CODICEN PIDE AL MSP AMPLIAR HORARIOS EN ESCUELAS 

RURALES”, y debajo: “TAMBIÉN SE SOLICITA HABILITAR LOS COMEDORES 

EN ALGUNOS CENTROS”). 
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RS: “Podrían ser adoptadas las dos cosas juntas o podría, eventualmente, dar 

esta posibilidad de que estén abiertas todos los días, con todo el horario y que 

las familias continúen optando por mandar a sus hijos a la presencialidad.” 

 

(Min 2:06:15) 

ML: “Y ya volverán a circular las camionetas amarillas por Montevideo y el Área 

Metropolitana (aparece un nuevo zócalo que dice: “CORONAVIRUS”, y debajo: 

“PROTOCOLO PARA REGRESO DEL TRANSPORTE ESCOLAR”). El 

transporte escolar aprobó medidas de prevención para la Covid-19, incluyen 

normas que deberán cumplir las unidades, los funcionarios y también los niños.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “El protocolo siguió recomendaciones del MSP (aparece un nuevo zócalo 

que dice: “LAS MEDIDAS PARA REANUDAR EL TRANSPORTE DE 

ESCOLARES”, y debajo: “LIMPIEZA DE CAMIONETAS, USO DE TAPABOCAS 

Y ALHOCOL EN GEL”), el Sistema de Emergencias y la ANEP. En las unidades 

de transporte escolar, el chofer y el acompañante deberán usar tapabocas todo 

el recorrido, se le aplicará un toque de alcohol en gel en las manos a cada escolar 

al subir, y, de ser necesario, se le pulverizará la suela del calzado con alcohol al 

70%. El escolar deberá sentarse y no cambiarse de asiento. Se deberá 

desinfectar la unidad vacía en cada intervalo y se debe mantener siempre una 

fracción de las ventanas abiertas. A las unidades equipadas con aire 

acondicionado se les recomiendan no utilizarlo. Al finalizar la jornada laboral se 

debe lavar el piso de la unidad con agua y jabón o agua con hipoclorito al 0,1%, 

alcohol al 70%, y alcohol en gel, según corresponda. Luego se desinfectará con 

el viricida. Los escolares mayores de tres años deberán usar tapabocas en 

trayectos cortos. Dentro de las unidades de transporte no podrán utilizar 

celulares, tablets, ni juguetes, ni ingerir alimentos o bebidas.” 

 

(Min 2:07:36) 

ML: (Aparece un nuevo zócalo que dice: “ANALIZAN POR QUE MENOS DE LA 

MITAD RETIRA VIANDA EN ESCUELAS”) “Las empresas de transporte escolar 

ya presentaron ese protocolo para la nueva normalidad.” 

VDC: “El servicio de transporte escolar es de regulación municipal, entre 

Montevideo y Canelones hay 600 camionetas escolares, por eso ambas 
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intendencias, en conjunto con el MSP, coordinaron el protocolo sanitario para 

poner en práctica en el transporte escolar.” 

PABLO INTHAMOUSSU (DIRECTOR DE MOVILIDAD DE LA IM): “El protocolo 

es básicamente el mismo, una higiene importante en las unidades, muy profunda 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “EL PROTOCOLO SANITARIO ESCOLAR 

ES SIMILAR AL DE TRANSPORTE”), retirar cortinas si hay cortinas, en muchas 

de las unidades no hay cortinas pero es una recomendación. Tapaboca para los 

niños de forma obligatoria, ya era obligatorio en Montevideo el tapabocas para 

los conductores y acompañantes porque lo habíamos incorporado en otra 

resolución de todo el transporte.” 

VDC: “Las camionetas de transporte escolar deberán llevar adelante una serie 

de medidas que van desde la utilización de alcohol en gel para los niños, la 

desinfección de pisos, asientos y manivelas, hasta el uso de tapabocas.” 

MARÍA MARTA FARAVELLI (TRANSPORTE ESCOLAR DE MONTEVIDEO): 

“En este caso tenemos el alcohol en gel (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“ALCOHOL EN GEL, TAPABOCAS Y DESINFECCIÓN POR CADA VIAJE”), el 

cloruro de benzalconio, que es el que se va a utilizar entre recorrido y recorrido 

para sanitizar los elementos que están todos al alcance de las manos de los 

niños, por ejemplo las paredes de la camioneta, los vidrios, eso se pulveriza, y 

los asientos, y se le pasan trapos. Tanto el alcohol en gel como el alcohol al 70% 

son los que ponemos en las manos de los niños antes de entrar, y el felpudo 

está con cloruro de benzalconio húmedo para que ellos pisen allí y después se 

enjuaguen los pies en el felpudo, y puedan pasar para la unidad y no infecten en 

caso de estar con la contaminación.” 

VDC: “El número total de niños por camioneta no está establecido, si bien 

presumen que será considerablemente menor al de marzo cuando se iniciaron 

las clases.” 

GERARDO SENESE (TRANSPORTE ESCOLAR UNIDO): “Una camioneta 

promedio tiene 25 niños y calculamos que no vamos a trabajar con más de 10 

por frecuencia (aparece un nuevo zócalo que dice: “CALCULAMOS QUE NO 

VAMOS A TRABAJAR CON MÁS DE 10 NIÑOS”), porque lo que tú hacías antes 

en un servicio, por ejemplo en un colegio privado de doble horario que los niños 

entraban a las 8 y salían a las 4, hoy tenemos cuatro horarios de salida en 

algunos colegios, además una camioneta no lleva al 100% de una clase, por 
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ejemplo. Entonces esa propia dinámica del funcionamiento del colegio nos va a 

regular a nosotros.” 

VDC: “Las autoridades del transporte reconocieron que la demora en la vuelta a 

clases les permitió pensar en protocolos sanitarios para hacer frente a la 

pandemia del Coronavirus.” 

 

(Min 2:10:02) 

ML: “El presidente del Codicen, Robert Silva, informó que están analizando por 

qué varias familias que tienen a sus niños que comían en las escuelas ahora no 

están retirando las viandas que se están entregando (aparece un zócalo que 

dice: “ANALIZAN POR QUÉ MENOS DE LA MITAD RETIRA VIANDA EN 

ESCUELAS”). Silva aseguró que el sistema de alimentación escolar se va a 

mantener, aunque se analiza cómo mejorarlo.” 

(Compacto) 

RS: “Yo creo que no quedó en duda nunca, no ha estado en duda y no debe 

estar en duda (aparece un zócalo que dice: “LA ALIMENTACIÓN EN LAS 

ESCUELAS ESTÁ ASEGURADA”) que nosotros vayamos a afectar el gasto en 

alimentación.” 

VDC: “Así respondía el presidente del Codicen a si continuará el sistema de 

alimentación a los niños en las escuelas (reaparece el zócalo que dice: 

“ANALIZAN POR QUÉ MENOS DE LA MITAD RETIRA VIANDA EN 

ESCUELAS”, y debajo: “CODICEN ASEGURA ALIMENTACIÓN EN ESCUELAS 

PERO ESTUDIA CAMBIOS”). No obstante, las autoridades de la educación del 

actual gobierno pretenden analizar cómo funciona el sistema.” RS: “Quiere decir 

que analicemos a cabalidad la situación de los recursos que la sociedad invierte 

en el mismo, y que lleguen de la mejor manera posible a los destinatarios, a los 

beneficiarios, en todos aquellos centros donde el comedor existe.” 

VDC: “Antes de decretarse la emergencia sanitaria se entregaban más de 250 

mil platos, y durante la pandemia solo algo más de 60 mil están retirando las 

viandas. Cuando se retomen las clases hay que ver cuántas familias vuelven a 

pedir la alimentación.” 

 

(Min 2:11:17) 
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(Noticia sobre el caso de un funcionario de la URSEC que destruyó documentos 

y los allanamientos realizados al organismo) 

 

(Min 2:13:18) 

AS: “Bueno, como lo venimos informando desde el comienzo, mañana es un día 

de reapertura de shoppings (reaparece el zócalo que dice: “ESTE MARTES 

REABREN LOS SHOPPINGS CON HORARIO RESTRINGIDO”), con varias 

limitantes y con medidas sanitarias muy fuertes. Iliana, ¿por qué shopping estás 

ahora? Adelante, a ver, contanos.” 

IDS: “Gracias, Aldo. Bueno, hablemos de que mañana todos los shoppings van 

a reabrir sus puertas, excepto los que están en el departamento de Rivera porque 

hay una situación puntual que se está atendiendo, y por esa razón Salud Pública 

y las autoridades sanitarias decidieron que por ahora Rivera no puede reabrir el 

shopping. Pero hoy más temprano estuvimos recorriendo las inmediaciones de 

Punta Carretas, también del Punta Carretas Shopping, porque allí también se 

estaban preparando para reabrir las puertas con todo el protocolo, que es para 

todos el mismo porque fue un protocolo que fue firmado además por el Ministro 

de Salud Pública en el Ministerio de trabajo, con los sindicatos también 

participando de las medidas que se están adoptando ya a partir de mañana. Y 

estuve hablando con los taxistas (aparece un zócalo que dice: “TAXISTAS 

VALORAN REGRESO DEL SHOPPING”) porque hoy más temprano el gerente 

de aquí del Montevideo Shopping nos decía son miles los trabajadores que 

regresan a sus puestos de trabajo, pero también miles de trabajadores que 

indirectamente están asociados a los centros comerciales. Y uno de los rubros 

que se vio muy afectado con el comienzo de la pandemia fueron los taximetristas, 

y hoy estuve allí en esa parada característica de Punta Carretas hablando un 

poco con los trabajadores de la expectativa que tenían por esta reapertura.” 

(Compacto) 

IDS: “¿Qué te parece la reapertura del shopping pensando en tu trabajo?” 

TAXIMETRISTA: “Fantástico (al zócalo recién mencionado se agrega uno debajo 

que dice: “SUFRIERON CAÍDA EN EL NÚMERO DE PASAJES DE HASTA 

70%”), venimos en menos de un 50% de lo que era la facturación antes de todo 

este tema.” 

IDS: “¿Qué representa para ustedes la reapertura del shopping?” 
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T2: “Representa mucho por el laburo porque no había nada, se empieza a mover 

el shopping y nos empezamos a mover todos, va a empezar el trabajo.” 

T3: “Ha estado totalmente quieto, sin el shopping apenas salía algún funcionario 

de limpieza y nada más. La apertura va a ser volver de vuelta a la base que es 

fundamental para nosotros.” 

IDS: “¿Habitualmente parás acá en esta zona?” 

T3: “Sí, salimos de acá muchos coches, por hora salen 10, 15, 20, 30 coches por 

hora, cuando está abierto el shopping.” 

IDS: “¿Y con la pandemia vio su trabajo afectado?” 

T2: “Sí, un 75% más o menos, de hacer un montón de viajes a hacer siete, ocho 

viajes por día (aparece un zócalo que dice: “TAXISTAS ESPERAN AUMENTAR 

PASAJES CON APERTURA DE SHOPPING”), solo, estamos trabajando un día 

y un día.” 

AS: “Bueno, Iliana, la expectativa de los trabajadores por todo lo que puede 

ocurrir a partir de mañana en esta otra puerta que se va abriendo lentamente 

pero que se va abriendo al fin.” 

IDS: “Bueno, mañana a partir de las 11 los centros comerciales reabren sus 

puertas hasta las 20 horas (reaparece el zócalo que dice: “ESTE MARTES 

REABREN LOS SHOPPINGS CON HORARIO RESTRINGIDO”,  y debajo: “AL 

PÚBLICO ABRIRÁN DE 12:00 A 20:00 Y PLAZA DE COMIDAS SIN MESAS”). 

Hay prioridad en las dos primeras horas para las personas mayores de 65 años 

y el uso obligatorio de tapabocas.” 

AS: “Dale, Iliana, hasta luego.” 

 

(Min 2:16:37) 

(Columna sobre la conmemoración del día mundial de los océanos) 

 

(Min 2:21:19) 

(Pausa) 

(Nuevamente se observa la ilustración en pantalla antes mencionada en la pausa 

anterior) 

 

(Min 2:37:14) 

(Regreso de la pausa) 
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(Noticias internacionales) 

PERIODISTA EN PISO: “Bien… Y claro, la sonrisa de esta mujer seguramente 

por estas horas provoca la envidia de muchos gobiernos del mundo (Se ve la 

sonrisa de la mujer en la pantalla de la escenografía y aparece un nuevo zócalo 

que dice: “NUEVA ZELANDA YA NO TIENE CASOS ACTIVOS DE COVID-19”) 

pero también el orgullo, el elogio y la admiración de cómo Nueva Zelanda manejó 

la pandemia, y evidentemente por estas horas con un anuncio realmente que 

impacta. Nueva Zelanda levantó hoy todas las restricciones por la pandemia del 

nuevo Coronavirus luego de que se diera el alta al último paciente que quedaba 

en aislamiento.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “Nueva Zelanda ya no tiene casos activos del nuevo Coronavirus (aparece 

un nuevo zócalo que dice: “EL ÚLTIMO PACIENTE AISLADO FUE DADO DE 

ALTA”, y debajo: “NUEVA ZELANDA LEVANTÓ TODAS LAS RESTRICCIONES 

POR LA PANDEMIA”), el último paciente que quedaba en aislamiento fue dado 

de alta y el país levantó este lunes todas las restricciones que estaban vigentes 

por la pandemia. La Primera Ministra Jacinda Ardern confesó que se puso a 

bailar al confirmarse que ya no había casos activos.  

JACINDA ARDERN: (Aparece un nuevo zócalo que dice: “SE MOSTRÓ FELIZ 

AL ANUNCIAR QUE NO HAY CASOS ACTICOS”) “Hoy no hay casos activos en 

Nueva Zelanda. En los últimos 17 días hemos examinado a casi 40 mil personas 

para detectar Covid-19 y ninguna dio positivo (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“NUEVA ZELANDA PASA A FASE 1 CON APERTURA TOTAL DE LA 

ECONOMÍA”, y debajo: “SOLO SE MANTENDRÁN LOS CONTROLES 

FRONTERIZOS MÁS ESTRICTOS”). No hemos tenido a nadie hospitalizado por 

Covid-19 durante 12 días, pasaron 40 días desde el último caso de transmisión 

comunitaria y 22 días desde que esa persona terminó su auto aislamiento.” 

VDC: “El gobierno decretó pasar a la Fase 1 de respuesta al virus, lo que implica 

una apertura total de la economía, solo se mantendrán los controles fronterizos 

más estrictos de lo habitual. Incluso, desde el próximo sábado el público podrá 

acceder a los estadios de Nueva Zelanda cuando se reanude el campeonato del 

súper rugby en una versión más reducida (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“EL CAMPEONATO DE RUGBY CON PÚBLICO VOLVERÁ EL SÁBADO”). Será 

la primera competición deportiva importante del mundo en reabrir sus puertas al 
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público en el contexto de la pandemia. Nueva Zelanda ha sido elogiada por su 

respuesta a la pandemia, que implicó un confinamiento estricto de 7 semanas 

hasta mayo. El archipiélago del Pacífico Sur, con una población de 5 millones de 

habitantes, tuvo un total de 1.154 casos confirmados y 22 fallecidos por la 

enfermedad.” 

 

(Min 2:39:36) 

(Noticia sobre el velatorio de George Floyd) 

 

(Min 2:41:40) 

(“Vamos que venimos” - Sección deportiva) 

(Compacto inicial) 

VDC: “Vamos que venimos y el fútbol ahí nomás, a la vuelta de la esquina. 

Hisopados para todos, y de a poco. Los primeros en pasar por el Centenario, 

Cerro y Boston River el domingo. El que dobló antes fue Montevideo City Torque, 

que lejos está de un club atlético o social y deportivo, Grupo City es empresa y 

entonces no miró a los costados, y hoy comenzó los entrenamientos solo. El 

finde dejó un gol uruguayo y qué lindo es volver a decir goles uruguayos por el 

mundo, Carlitos De Pena reavivó el espacio que no puede faltar en un noticiero. 

Y el que anda con ganas es aquel, ahora sí, de alta oficial y preparado para el 

sábado, vuelve Barcelona con Luis Suárez y sus amigos. Vamos que venimos 

en el día que se cumplen 30 años del inolvidable comienzo de Italia 90.” 

 

(Min 2:43:25) 

FEDERICO BUYSÁN: “Y el fútbol daba pasos firmes, sólidos para la vuelta a la 

actividad (aparece un zócalo que dice: “CORONAVIRUS”, y debajo: “EL 15 DE 

AGOSTO REGRESA EL FÚTBOL SIN PÚBLICO”), habían comenzado el fin de 

semana los hisopados, el lunes 15 tenía previsto comenzar los entrenamientos 

porque se había hablado con el Gobierno y, sobre todo, con la Secretaría 

Nacional del Deporte de que el primero de agosto podía ser una fecha clara para 

la vuelta a la actividad. Cuando estábamos entre domingo y lunes con todos 

estás realizaciones, esta tarde llegó una llamada de Isaac Alfie a Sebastián 

Bauzá diciéndole que el fútbol tenía que volver el 15 de agosto. Lo cuenta el 



386 
 

propio Director de la Secretaría Nacional del Deporte, Sebastián Bauzá, en nota 

con Telemundo.” 

(Compacto de la noticia) 

SEBASTIÁN BAUZÁ: “Hoy de tarde tuvimos una llamada del economista Isaac 

Alfie, que es el encargado o el presidente de la comisión que asesora al 

Presidente de la República, para informarme que la fecha para la reapertura del 

campeonato pasa a ser el 15 de agosto, y por lo tanto que tenía que informar a 

las ayudas de fútbol, y de que esa es la fecha, que antes no podía comenzar a 

volver el fútbol. 

FB: “Bueno, esto lleva a que hay que cambiar los pasos de repente para los 

actores del fútbol que estaban haciendo hisopados, vuelta a entrenamientos, 

¿cómo lo habían coordinado ustedes con la Asociación Uruguaya de Fútbol?” 

SB: “Nosotros habíamos recibido el protocolo de la Asociación la semana pasada 

(aparece un zócalo que dice: “EL GOBIERNO TOMÓ LA DECISIÓN DE LA 

FECHA DE RETORNO), nosotros el viernes desde el MSP nos vino correcciones 

respecto a los hisopados, nosotros se lo enviamos el viernes a la AUF para que 

corrigiera algunos datos, más que nada son la cantidad de tests que se iba a 

hacer en la segunda fecha pero sin tener cuál era la fecha del comienzo del 

campeonato. A partir de hoy que tenemos la fecha de campeonato, yo hablé con 

Ignacio Alonso y también con Jorge Casales para avisarle que esta era la fecha 

que teníamos hoy, y a partir de ahí hay que reorganizar lo que es la fase de 

entrenamiento grupal porque recién el próximo lunes sería el entrenamiento 

individual.” 

FB: “¿Pero te puede llamar la atención a vos como hombre de deporte que de 

repente se pueda ir a un shopping y no se pueda ir a al aire libre, y con 

deportistas profesionales y sin público?” 

SB: “¿Sabés lo que pasa, Federico? Uno es ansioso y quiere hacer deporte y no 

solamente por fútbol, sino uno mismo quiere volver a jugar, pero hoy por hoy 

estamos en una pandemia y lo que tenemos que hacer es responder al llamado 

que nos hace marcar una fecha y dejar un poco las ganas y la paciencia por el 

bien de la salud los uruguayos. Federico, es muy difícil emitir una opinión cuando 

uno no tiene los datos del riesgo que puede ser un deporte de contacto a lo que 

puede ser, tú bien decís, un shopping o algunas otras actividades que se están 

abriendo.” 
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(Min 2:46:25) 

(Se observa en la pantalla de la escenografía un texto que dice “HISOPADOS” 

acompañado de una imagen de una pelota con forma de nariz a la que le están 

realizando el hisopado) 

FB: “Ahí estaba la explicación de Bauzá que estaba tan sorprendido como 

nosotros con respecto a esta decisión de arrancar el 15 Agosto la fecha oficial 

de Fútbol (aparece un zócalo que dice: “CORONAVIRUS”, y debajo: 

“SECRETARÍA DESLINDA AL GRUPO ASESOR EN DECISIÓN DE 

RETORNO”). ¿Qué van a hacer los clubes? ¿Postergan los entrenamientos el 

15? ¿Los dejan en seguro de paro a los jugadores 15 días más, hasta el primero 

de julio y ahí arrancan 45 días? Son todas cosas nuevas que tienen que resolver 

en estas horas, ¿cómo van a reaccionar los jugadores de fútbol que empezaban 

a entrenar el lunes que viene y que no lo van a poder hacer porque capaz que 

se les posterga 15 días más seguir encerrados en sus casas? Realmente es 

lógica la decisión que está tomando el Gobierno de ir al 15 agosto con los 

números que hoy tiene el país y cuando se abre un shopping, y cuando todos 

vemos que casi todos están en actividad? Por lo menos a mí me llama la 

atención. Pero incluso, vamos a lo que pasó en la tarde de hoy con los 

comunicados. Saca la Secretaría Nacional del Deporte este comunicado en 

horas de la tarde, donde habla de la decisión que tomaba (se observa parte del 

comunicado en pantalla). Y dice claramente: “La Secretaría Nacional del 

Deporte, en virtud de lo acordado en el día de hoy con el Grupo Asesor Científico 

Honorario y el MSP, informa que libera de la recomendación a no practicar 

deporte y actividad física”, y habla en el punto A del “15 de agosto la vuelta a la 

competencia oficial del fútbol profesional uruguayo, en tanto la misma se 

desarrolle sin espectadores”. También habla de la liberación de disciplinas 

ecuestres de forma individual, como enduro, salto, adiestramiento y prueba 

completa. Pero decía claramente el comunicado “Grupo Asesor Científico y 

MSP”. Al ratito corrección de la Secretaría Nacional del Deporte, y miren lo que 

va a decir el comunicado, dice que no tiene nada que ver el Grupo Asesor 

Científico y dice: “aclaración”, Secretaría Nacional del Deporte, 8 de junio, una 

hora después: “se comunica que la decisión respecto a lo informado por la 

Secretaría de Deporte en comunicado emitido fue adoptada por el Gobierno y no 
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por el Grupo Asesor Científico”. O sea, los científicos no tienen nada que ver, 

alguien del Gobierno la tomó, ¿quién? ¿Y por qué toma esta decisión de ir al 15? 

¿Quién la tomó? Isaac Alfie, que es el que llamó a Bauzá y le dijo “el fútbol tiene 

que arrancar el 15 agosto”. Debe tener sus argumentos y en algún momento le 

va a explicar a la gente por qué esta decisión. Pero vamos a conocer la opinión 

también de Alberto Kesman sobre esto que ha pasado en las últimas horas. 

¿Cómo te va Alberto? Bienvenido. Buenas noches y un placer recibirte.” 

ALBERTO KESMAN: “¿Qué tal? Buenas noches. En primer lugar creo que se 

apuraron con todo esto, y en segundo lugar quiero decirte que cuando yo vi el 

primer comunicado y lo que vos marcabas, avalado por los científicos, digo, a 

estos científicos no se les puede discutir nada porque todo lo hicieron bien, y al 

Gobierno todo lo hizo bien. Respeto, por algo los científicos dicen el 15 de 

agosto. Pero cuando viene la aclaración de que los científicos no participaron de 

esta decisión del 15 de agosto, es ahí donde a mí no me cierra la cosa, porque 

si tanto hablamos que los científicos uruguayos que estuvieron detrás de la 

pandemia son los que han sido triunfadores de que Uruguay esté como esté ayer 

y hoy con cero positivos, tenemos que escucharlos a ellos, son ellos los que 

tienen que decir el 15 de agosto. Yo creo que, me parece que en la esfera 

superior del Gobierno, me parece, la pretensión que tenían era esperar un tiempo 

más sin marcar la fecha, y si veían que la situación general del país se mantenía 

como está, empezar el primero de agosto, o adelantarla, porque no te olvides 

que cuando el presidente Lacalle habló con el presidente de la AUF, Alonso le 

dijo el 15 de agosto (aparece un zócalo que dice: “CORONAVIRUS”, y debajo: 

“EL 15 DE AGOSTO REGRESA EL FÚTBOL SIN PÚBLICO”). Después las 

cosas fueron cambiando en función de que el país agarró una onda estable en 

la parte de la pandemia, por lo cual, yo quiero esperar a ver si esto termina con 

el 15 de agosto o esto no cambia en las próximas horas, porque, me parece, y 

tengo un gran respeto por los científicos y son los que han triunfado en todo esto 

junto con la decisión del Gobierno que los ha traído, de que esto pueda de 

repente cambiar en función de la realidad. Paraguay más o menos tiene los 

mismos números que nosotros y comienza el 17 de julio, y no hay diferencia o 

hay pocas diferencias entre lo que tiene Paraguay como estadística de la 

pandemia y lo que tiene Uruguay. Se apuraron un poco pero creo que se va a 

corregir.” 
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FB: “Sí, hay que ver, Alberto, quién se apuró un poco porque esto estuvo todo 

coordinado entre la Secretaría y la AUF para arrancar con los hisopados, porque 

de ahora yo te pregunto, ¿para qué sirven los hisopados que van a hacer ahora 

si de repente los clubes postergan los entrenamientos 15 días? Los jugadores 

van a estar en la casa, van a salir por ahí, van a ver familia, van a ir al shopping 

porque pueden ir al shopping. Entonces, por lo tanto, los hisopados que hicieron 

domingo, hoy lunes, mañana martes Peñarol y Liverpool, ¿para qué van a servir? 

Pregunto si sirven. Lo otro es ¿qué hacen los clubes, Alberto? ¿Van a pagar 15 

días pudiendo tener en seguro de paro a los jugadores o van a arrancar ahora el 

primero de julio? ¿Qué dice La Mutual? AK: “Lo que vos decís, Buysán, es así, 

es tal cual, el tema es así, pero yo creo que no hay que apurarse tampoco en 

exagerar la nota, sino que cuando hay un error, un apuro, alguien toma una 

decisión apurada, se puede corregir, y todavía hay tiempo para corregir esa 

situación, si es que el Gobierno y los científicos entienden que el primero de 

agosto es la fecha adecuada. Y como los científicos no han participado en esta 

decisión, a mí me gustaría saber qué piensa el doctor Radi y su equipo de gente 

que lo está acompañando en esta misión exitosa que ha tenido el Coronavirus 

en nuestro país.” 

FB: “Muy bien, Alberto, la seguimos en las próximas horas, ¿te parece?” 

AK: “Con mucho gusto.” 

FB: “Gracias. Ahí estaba Alberto Kesman con la opinión. Lo concreto que la 

decisión la toma, por lo menos se la comunica Isaac Alfie, que integra el grupo 

de científicos como asesor, de alguna manera, y se la traslada a Sebastián 

Bauzá, que hace un comunicado, primero trasladando lo que decíamos y luego 

cambiando y diciendo que la posición era del Gobierno. ¿Cuáles son los 

argumentos del Gobierno? Por lo menos no los han difundido en las últimas 

horas.” 

 

(Min 2:52:12) 

FB: “Lo que sí comenzaron fueron hisopados (aparece un zócalo que dice: 

“DANUBIO Y FÉNIX SE REALIZARON HISOPADOS EN EL CENTENARIO”), el 

domingo y hoy lunes. Hoy fue Danubio y fue Fénix al Estadio Centenario.” 

(Compacto de la noticia) 
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MARTÍN KESMAN: “Jornada de hisopados médicos aquí por la puerta 4 de la 

Tribuna América en el Estadio Centenario. Hoy fue el turno de Danubio y del 

equipo de Fénix, mañana será el turno de Liverpool y del Club Atlético Peñarol. 

Respecto a Danubio, que fue en la tarde el primer equipo en llegar aquí al Estadio 

Centenario, el Tato Martín García se refirió a cómo vino llevando en la 

cuarentena los trabajos de la franja.” 

MARTÍN GARCÍA (DIRECTOR TÉCNICO DE DANUBIO): (Aparece un zócalo 

que dice: “DANUBIO REALIZÓ HISOPADOS EN EL ESTADIO CENTENARIO”) 

“Importante este pasito que es venir a hacer los análisis, y bueno, hoy esperar el 

día 15 para para poder encontrarnos en el complejo y arrancar con la primera 

fase” aparece un zócalo con un entrecomillado que dice: “ILUSIONADOS CON 

VOLVER A ENTRENAR EL 15 DE JUNIO”) 

PERIODISTA: “¿Cómo han seguido los trabajos que tuvieron que hacer los 

jugadores puertas adentro?” 

MG: “Y bueno, constantemente con reuniones por Zoom, nosotros mandamos 

micro ciclos semanales desde aquel viernes que se paró todo, y bueno, con 

llamadas, videollamadas, las reuniones, confiando mucho en el futbolista porque 

hay que ser realmente sincero, mandamos un cuestionario también la semana 

pasada con algunos ítems, sobre todo para tener un parámetro más real de 

dónde nos vamos a encontrar en el comienzo, y una de las cosas que le decía a 

los muchachos es que sean 100% sinceros, más allá de si habían hecho los 

trabajos a la totalidad o la mitad o un 75%, porque esto es pensando en ellos.” 

 

(Min 2:54:17) 

FB: “Ahí estaba el Tato Martín García, el técnico de Danubio (aparece un zócalo 

que dice: “FÉNIX SE REALIZÓ HISOPADOS EN EL ESTADIO CENTENARIO”), 

la disculpa del caso, se cortó un poquito pero enseguida pudimos reacomodar y 

salió toda la palabra de Martín García con la ilusión de volver el 15. El que 

también fue hoy, está impecable físicamente, ha bajado de peso, está para jugar 

como le dijo Martínez, Juan Ramón Carrasco, el técnico de Fénix, que esto hoy 

decía con respecto al aislamiento, la cuarentena y la vuelta al fútbol.” 

(Compacto de la noticia) 

MK: “Estás para jugar” 
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JUAN RAMÓN CARRASCO: “Así me dicen, pero estamos para entrenar, 

estamos para entrenar con ganas.” 

MK: “Bueno, ¿cómo te trató esta cuarentena?” 

JRC: “Bien, la verdad que haciendo mucha familia, mucha casa, muchas series, 

y mirando mucho fútbol, clarificando y tratando, como es nuestra costumbre 

(aparece un zócalo con un entrecomillado que dice: “LO QUE MÁS SE VA A 

SENTIR ES LO FÍSICO”), trataremos de sorprender, y que mañana puedan decir 

que Fénix no tuvo pandemia.” 

MK: “¿Qué regreso te esperás, no solamente de Fénix, sino de todos los 

equipos? Parejo, digo porque llegan todos prácticamente en las mismas 

condiciones de que no pudieron trabajar juntos.” 

JRC: “Yo creo que lo que se va a sentir más va a ser… O sea es una opinión 

personal, lo físico. Por eso te decía, hemos estado hablando con ellos, no te voy 

a decir seguido porque todos de alguna manera tratamos de priorizar otra cosa 

y yo sé que en eso ellos son muy responsables, pero no tengo ninguna duda que 

va a ser lo físico, porque en lo futbolístico son los mismos jugadores, todos de 

alguna manera, los entrenadores veníamos de la competencia, lo teníamos ya 

supuestamente en un alto porcentaje de credibilidad, así que sería repasar y 

actualizarlos en lo físico, y después ponerlos a punto con algunos amistosos.” 

 

(Min 2:56:26) 

FB: “Y el equipo que hoy comenzó a entrenar fue el primer equipo de fútbol 

uruguayo en comenzar a entrenar es el Montevideo City Torque (aparece un 

zócalo que dice: “MONTEVIDEO CITY TORQUE COMENZÓ A ENTRENAR”), 

ya tenía los hisopados prontos, tenía el protocolo, y hoy salió la cancha y ya está 

entrenando pensando ahora en el 15 de agosto.” 

VDC: (Al zócalo recién mencionado se le agrega uno debajo que dice: “INICIÓ 

TRABAJOS INDIVIDUALES EN SU COMPLEJO DEPORTIVO”) “Y Torque se 

cortó solo. En la fría mañana de este lunes en el complejo Daniel Marciscano, 

fue el primer entrenamiento del equipo dirigido por el argentino Pablo Marini. 

Recordemos que Torque fue de los adelantados al realizar hisopados en su 

plantel, igual que Defensor Sporting y Wanderers. Según lo estipulado por la 

AUF, Montevideo City Torque comienza a entrenar una semana antes que todos. 

Dijo Bordaberry, asesor del City Group, que Torque está habilitado, pasó la fase 
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de entrenamiento individual y no tiene que pedirle permiso a nadie. Montevideo 

City Torque es fútbol y empresa, parte del City Group, entonces manda el dinero 

y están las condiciones dadas. Lógica empresarial que le llaman. En tanto, el 

resto debe seguir esperando.” 

 

(Min 2:57:37) 

(Recuerdo sobre el mundial de Italia 90) 

 

(Min 3:00:20) 

(Columna de espectáculos) 

(Noticia sobre la nueva novela de J.K. Rowling en la que hay una breve mención 

de la pandemia) 

VDC: “… Convencida por el entusiasmo conmovedor de sus hijos, ahora 

adolescentes, la autora decidió ponerlo a disposición de los niños confinados 

que necesitan una distracción durante este extraño y difícil pedido que estamos 

atravesando, dijo Rowling.” 

 

(Min 3:05:25) 

CAMILA CIBILS: (Aparece un zócalo que dice: “JK ROWLING ENVUELTA EN  

POLÉMICA POR EXPRESIONES EN REDES”, y debajo: “LA ACUSARON DE 

TRANSFÓBICA POR CRITICAR TWEET INCLUSIVO”) “J.K. Rowling en las 

últimas horas también fue noticia porque se metió en un escándalo a raíz de sus 

expresiones en la red social Twitter. Ella compartió una noticia, un informe que 

trataba un artículo titulado Creando un mundo post Covid-19 más igualitario para 

la gente que menstrúa. La escritora dijo al respecto estoy segura de que solía 

haber una palabra para esas personas, dijo, y luego bromeó sobre la palabra 

women, que significa mujeres, y bueno, ya saltaron muchas personas a resaltarle 

eso que de una es transfóbico, para algunos tuiteros y también varios referentes 

de la comunidad gay, entonces ella se retractó y dijo que apoya este colectivo y 

que se manifestaría con sus miembros si sufrieran discriminación. El asunto es 

que no es la primera vez, ya había tenido alguna otra expresión en Twitter que 

también le habían insultos y críticas por transfóbica.” 

 

(Min 3:06:30) 
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CC: “Y volvemos al mundo de los niños porque la revista Vogue, en su versión 

italiana (aparece un zócalo que dice: “VOGUE ITALIA SORPRENDE CON 

PORTADA DIBUJADA POR NIÑOS”, y debajo: “ES UN HOMENAJE A LAS 

VÍCTIMAS MENOS EVIDENTES DE LA PANDEMIA”), sorprendió con una 

portada hecha por niños (se observan los dibujos en pantalla), dibujos que 

hicieron niños entre 2 y 10 años de edad. Según expresó el editor de la 

publicación, Emanuele Farneti, está dedicado a las víctimas menos evidentes de 

la pandemia con el propósito de mostrar unidad y empatía. En el contexto de la 

crisis global, Vogue invitó a imaginar un nuevo mundo después de la pandemia 

y por eso el proyecto lleva el nombre Our New World, que quiere decir Nuestro 

Nuevo Mundo. Las ilustraciones las hicieron niños de alrededor del planeta y 

están inspirados en una de las últimas colecciones de Chanel, por eso es que 

ven que tiene algo de moda también alguno de los dibujos de los niños en esta 

portada de Vogue. Seguimos con más Telemundo.” 

 

(Min 3:07:31) 

(Pronóstico del tiempo) 

 

(Min 3:08:14) 

(Puesta a punto) 

NOTICIA 1: “Por segundo día consecutivo se registraron cero casos nuevos de 

Coronavirus. Son 84 las personas que se encuentran cursando la enfermedad y 

738 las que ya recuperaron. Rivera con 33 y Montevideo con 31 son los 

departamentos que concentran la mayor cantidad de casos activos.” 

N2: (Noticia sobre la LUC) 

N3: (Femicidio en Rivera) 

 

(Min 3:09:10) 

(Final) 
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TELENOCHE (Canal 4) - 24/12/2020 

 

(Min 0:00) 

MARCELO IRACHET: “Hola, muy buenas tardes, gracias por su compañía. 

Bienvenidos, esto es Telenoche. Vamos a ver una imagen ahora que es acerca 

de la evolución del Coronavirus en Montevideo (se observa la imagen), el 

departamento más afectado por la pandemia y que hoy sigue con un índice en 

rojo. Estamos a cinco horas de la Navidad, una fecha en la que en otros tiempo 

el foco estaba puesto en las celebraciones. Hoy, lamentablemente la atención 

está en otro lado, pasa básicamente por la decisión que en los próximos días 

tomará el Gobierno para la compra de la vacuna, el crecimiento de los casos 

positivos, la disponibilidad de las camas en CTI, y los controles que la policía y 

las intendencias se aprestan a realizar para evitar aglomeraciones. Nicolás, ¿qué 

tal? Muy buenas tardes. 

NICOLÁS NUÑEZ: “Buenas tarde, Marcelo. Buenas tardes a todos los 

televidentes. Como bien vos decías, la atención puesta en la confirmación de los 

casos del día de hoy, recuerden que venimos de un día récord, lamentablemente 

en cuanto a muertes, en cuanto a tests, y en cuanto a cantidad de casos 

positivos. ¿Qué es lo que va a pasar en el día de hoy? Es una de las grandes 

interrogantes que develaremos en un ratito nada más aquí en Telenoche, en el 

momento en el en el mundo, no solamente en Uruguay, en el mundo, se habla 

del comienzo de la etapa de vacunación, y en nuestra región, por ejemplo la 

República Argentina, llegaron esas tan polémicas vacunas provenientes de 

Rusia. Vamos a estar también ampliándoles con todos los detalles la información 

del mundo en cuanto a la cantidad de contagios, pero además también esta 

carrera por la vacunación.” 

 

(Min 1:46) 

MI: “Bien, impecable, Nicolás. Les invitamos ahora a irnos a nuestro primer 

contacto con exteriores, Juan Pablo Da Costa está en el Hospital Español, en 

centro Covid, le damos la bienvenida. ¿Cómo estás? Buenas tardes, Juan 

Pablo.” 
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JUAN PABLO DA COSTA: “¿Cómo estás Marcelo? Muy buenas tardes para 

todos. Sin duda que es una Nochebuena especial, una Navidad bajo pandemia, 

así la está viviendo el mundo, y el Uruguay no es ajeno a esta realidad. 

Circunstancias muy especiales las que se viven en todas las familias uruguayas, 

y ni que hablar en lo que hace al personal de salud. Hoy vamos a conocer un 

poco más de cómo se va a vivir esta Nochebuena, la gente que está en la primera 

línea de batalla en el combate al Covid-19. Estamos a las afueras del Hospital 

Español que es este centro de referencia Covid-19 determinado por el Estado 

uruguayo, vamos a conversar con el jefe del CTI cómo se viven estas horas. 

Además, en lo que es la primera ola de contagios con CTI con decenas de 

personas lamentablemente, y en una jornada ayer con ocho fallecidos. Vamos a 

estar hablando de estos temas con el especialista, Marcelo.”  

(Min 3:03) 

MI: “Te esperamos, Juan Pablo. Vamos ahora con otro de los asuntos que 

tocábamos al inicio. El Ministerio del Interior realiza desde hoy operativos 

policiales especiales por las fiestas, con el objetivo de disuadir las 

aglomeraciones.” 

(Compacto de la noticia) 

VOZ DEL COMPACTO: “En una conferencia de prensa realizada al aire libre en 

las canteras del Parque Rodó, el Director de la Policía Nacional presentó el 

operativo para el que se reforzó la cantidad de efectivos en todo el país. 

REPRESENTANTE DE LA POLICÍA: “Tiene una parte de patrulla preventiva, por 

otro lado tiene una parte de respuesta a las denuncias que puedan realizar los 

vecinos en apoyo, justamente, a la sociedad. Tenemos que estar de parte de la 

gente que quiere cuidarse y de los que quieren cuidar. Que este operativo es a 

nivel nacional, es en todo el país, no solamente en la costa, sino que en todos 

los departamentos del país se están realizando estos operativos. En Montevideo 

puntualmente hay, el fin de semana, 1200 efectivos específicamente para esto. 

No se deja de lado la tarea de seguridad pública, obviamente, pero es una 

cantidad importante de policías que vamos a estar trabajando en esto.” 

VDC: “El protocolo que deberá cumplir la policía tras identificar una aglomeración 

implica exhortar a disolver esa reunión, reiterarlo si no hay respuesta, y 

posteriormente dar cuenta a Fiscalía, a la espera de indicaciones de la Justicia. 
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RDLP: “Lo que tratamos primero es de, a quien no se haya dado cuenta que está 

cometiendo un error al reunirse, se le va a exhortar como se ha hecho hasta el 

momento, de que desista a su actitud, y de persistir en ella se van a adoptar las 

medidas que fueron ampliamente publicitadas hasta el momento.” 

 

(Min 4:45) 

MI: “Y en esta misma línea, el intendente de Canelones apeló a la 

responsabilidad de las personas para no concurrir a fiestas clandestinas hoy y el 

próximo 31 de diciembre. Se reforzaron los operativos de control para estas 

fiestas.” 

(Compacto de la noticia) 

YAMANDÚ ORSI: “Tratando de estarle arriba a todo aquello que se sale de los 

carriles, estoy hablando de fiestas clandestina, que ha habido, y que se han 

multado y que se han disuadido o que se han dispersado. Pero bueno, son 

épocas, son momentos muy especiales que debemos apelar sin duda y creo que 

lo primero es a la conciencia de nuestra gente porque estoy seguro que son la 

mayoría los que están de acuerdo en que estas cosas no pasen (aparece un 

pequeño recuadro que dice: “VACUNA RUSA EN ARGENTINA”, y debajo: 

“LLEGARON 300.00 DOSIS DE LA VACUNA SPUTNIK A LA VECINA ORILLA”). 

Y si alguno se distrae y comete ese error, por favor, lo primero es tomar la 

decisión de la responsabilidad de no entrar en eso, pero igual, más allá de todo 

hay que estar arriba, y bueno, tenemos un cuerpo inspectivo que que creció en 

cantidad de gente pero siempre es insuficiente para el desafío que tenemos.” 

VDC: “En cuanto a los operativos para evitar aglomeraciones, Orsi explicó los 

criterios adoptados por el Director Departamental y el CECOED.” 

YO: “La idea es no solo un tema de número, sino de condiciones, de si se tiene 

tapabocas o no se tiene, dónde se está, si está en un lugar abierto es una cosa, 

si son cinco o seis personas con tapabocas sentados, tomando cierta distancia 

no pasa nada, ahora si son 20 personas donde la mitad no tiene, ahí ya sin dudas 

es una aglomeración. Entonces, lo que se está haciendo es trabajando y 

analizando cada caso de qué se trata, no yendo concretamente al número que 

sí, que puede ser muy claro pero de repente hay menos de 10 donde es 

conveniente que no estén juntos porque están sin tapabocas ocho personas 

amontonadas y para mí también es un problema.” 
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(Min 6:41) 

MI: “Bien, Nicolás, nos metemos entonces con esto del Covid y la situación 

actual, todos los días hay novedades para contarles. Arrancamos mostrándoles 

el mapa y la evolución que ha tenido Montevideo, el punto más preocupante en 

estos momentos. ¿Qué podemos ahondar en eso?” 

NN: “Para que la gente tenga dimensión (se observa nuevamente el mapa de la 

evolución de la pandemia en Montevideo que muestra los casos mes a mes, 

donde los puntos amarillos sobre el mapa indican la cantidad de casos), esta 

información la tiene en su computadora el Ministro de Salud Daniel Salinas, y la 

mira todos los días, obviamente actualizando la información de dónde empiezan 

a generarse los casos de Coronavirus en Montevideo. La primer placa que 

vemos… bueno…  Eso es mes a mes, cómo aumentaron. Ahí estamos en 

setiembre, octubre, y fíjense lo que se viene a partir de ahora (el mapa se llena 

mucho más de puntos amarillos), noviembre, y diciembre.” 

MI: “Amarillo casi total.” 

NN: “No hay casi zona de Montevideo que pueda estar libre de casos de Covid 

en la evolución esta mes a mes que da a conocer el Sistema Nacional de 

Emergencias. Insisto, en una información casi que online que se tiene por parte 

de las autoridades sanitarias para hacer el seguimiento de los brotes, tantas 

veces se habló de los brotes, cómo se hacía para contar, bueno, fíjense ustedes 

en ese escenario qué difícil que es de controlar.” 

MI: “Seguramente a ti te ha pasado como a mí, como a todos, cada vez más 

tenemos algún contacto próximo que sabemos que estuvo o que está 

cuarentenado, o que está preocupado o está la espera de algún resultado.” 

NN: “Conocidos que tuvieron el virus, personas que estuvieron en contacto con 

una, empiezan a aparecer también casos de gente que no la pasó bien, y ya no 

estoy hablando solamente de personas que están en CTI, personas jóvenes, 

saludables, que de repente tienen un tránsito por la enfermedad que es complejo, 

que es difícil, que presentan síntomas que son difíciles de superar, más allá que 

después se termina sobrepasando. Hay otra placa que difundió también el 

SINAE también vinculada a la situación de Montevideo, y que es más específica 

vinculada a este último mes. Ahí estamos viendo la anterior, la de los meses, hay 

otra que es la que está vinculada… eso. Día a día desde el 13 de noviembre. 
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Fíjense cómo, en particular, desde mediados de noviembre en Montevideo 

empieza exponencialmente a pintarse de amarillo con la aparición de nuevos 

casos. Hay veces que desde los medios de comunicación decimos “bueno, el 

crecimiento de casos…”, me parece que hay veces que una imagen vale más 

que mil palabras. Cualquier cosa que podamos decir nosotros, solamente viendo 

cómo fue el aumento de los contagios en Montevideo, me parece que da cuenta 

de la preocupación que debe haber por esta situación aquí en particular en la 

capital. Recuerden que en el día de ayer hubo casi 500 casos positivos aquí en 

Montevideo, tenemos solamente en la capital del país 3.279 personas cursando 

la enfermedad, 86 fallecidos de los 128 a nivel nacional, y un índice rojo de la 

escala de Harvard, sobre el cual hemos hablado mucho, pero que ya estamos 

hablando de 26,85 casos detectados promedio en los últimos días por cada 

100.000 habitantes. Estamos pasados ya del límite entre el naranja y el rojo en 

la escala de Harvard, obviamente metidos de lleno en el índice en rojo. En medio 

de todo esto, vamos a profundizar más adelante, se instala la polémica sobre la 

vacunación. El Frente Amplio anunció, por parte de la senadora Sandra Lazo, 

que va a haber una convocatoria al Ministro de Salud Pública para que explique 

lo que entienden es la demora en el anuncio de la compra y la instrumentación 

del plan de vacunación. Insisto, sobre esto vamos a estar profundizando en 

minutos nada más. Pero hay algunos países, como por ejemplo Israel, donde ya 

comenzó el plan de vacunación y hay personas de nacionalidad uruguaya que 

se vacunaron, y que estuvieron en contacto con Telenoche para dar su 

testimonio.” 

MI: “Respecto al tema de la vacuna, nosotros manejamos la información de que 

es inminente la decisión que va adoptar el Poder Ejecutivo, el Gobierno Nacional, 

posiblemente la próxima semana haya alguna novedad. El Presidente ha sido 

muy cauto en esto, no ha querido generar ningún tipo de expectativa, lo que sí 

está claro, y vamos a estar ahondando también en detalle más adelante, que el 

factor precio acá no está sobre la mesa. El tema del precio de la vacuna ni se 

comenta, el asunto de las conversaciones en estos momentos viene por el lado 

de la calidad y de la disponibilidad y la posibilidad de tenerla cuanto antes, pero 

es inminente la toma de una determinación.” 

NN: “Y hay un tema que es importante, Marcelo, remarcar. El Presidente de la 

República, Luis Lacalle Pou, junto a su equipo más cercano de Presidencia de 
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la República y a Henry Cohen, especialista del GACH, asumieron para sí la 

responsabilidad de la toma de decisión en torno a qué vacuna comprar y cómo 

instrumentar la vacunación en nuestro país. Esto es importante señalarlo porque 

es Presidencia de la República la que está asumiendo, insisto, la negociación 

que se desarrollan con laboratorios internacionales. ¿Te parece si repasamos el 

testimonio de esta uruguaya? Que se vacunó en Israel y cuenta cómo vivió esta 

experiencia.” 

(Compacto) 

VDC: “Los primeros en vacunarse en Israel fueron el Presidente y el Primer 

Ministro hace 5 días. Inmediatamente después las personas mayores de 60 años 

podían anotarse a través de su sociedad médica para recibir la vacuna de Pfizer 

contra el Covid.” 

URUGUAYA EN ISRAEL: “Mirá, nosotros tuvimos que llamar y anotarnos, y nos 

avisaron de que hoy (se observa una imagen de esta persona siendo vacunada), 

hoy mismo nos avisaron que hoy teníamos hora. Así que fuimos, teníamos hora 

a las 5, creo que 5:15 ya estábamos prontos. Te hacen esperar 15 minutos para 

ver si hay alguna reacción, no hubo ninguna, así que ya ven en 20 días volvemos 

para la segunda dosis y ya estamos vacunados contra el Coronavirus.” 

VDC: “Muchas personas sienten temor a la hora de recibir una vacuna que se 

desarrolló en tan poco tiempo y que muy pocas personas han recibido, Ana dudó 

pero finalmente decidió que dársela era la mejor opción.” 

UEI: “En un principio no sabés bien cómo es, pero fue un momento de indecisión 

y enseguida dije sí, sí me quiero vacunar. Creo que la vacuna hay que dársela, 

no hay ni que pensarlo.” 

VDC: “Ana además quiso enviar un mensaje a todas las personas que no saben 

si darse la vacuna.” 

UEI: “Y me gustaría decirles que saquen hora, que les dan hora bastante rápido, 

que se vacunen, que van a estar mucho más tranquilos con la vacuna, y que es 

una gran solución que haya llegado.” 

 

(Min 13:27) 

MI: “Y entre tanto las fronteras siguen cerradas, muchos brasileños que llegaron 

tuvieron que pegar la vuelta.” 
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NN: “Y siguen las fronteras cerradas y los operativos de control por parte de 

efectivos del Ejército, ayudados por obviamente aduanas, Ministerio del Interior. 

Se da una situación muy particular en la frontera, muchos brasileños que quieren 

venir a Laguna Merín, por ejemplo, fueron interceptados y, como bien decías, 

Marcelo, tuvieron que volverse a su territorio.” 

(Compacto de la noticia) 

PERIODISTA: “Ciudadanos brasileños que se dirigían al Lago Merín debieron 

retornar a su país de origen, es parte de los operativos que está realizando la 

policía de Cerro Largo en este balneario, en la época estival. 

REPRESENTANTE DE LA POLICÍA: “Tenemos equipos en el tramo Río Branco-

Lago Merín, para evitar el ingreso de ciudadanos extranjeros que no tengan 

residencia. Si bien se exige arriba del puente, digamos, la residencia para pasar 

a Uruguay, la residencia que… Perdón, quiero aclarar en Lago Merín, hemos 

constatado y en el día de ayer fueron… no diría expulsados pero no se les 

permitió la llegada a Lago Merín y se lo exhortó a su retorno a territorio brasileño, 

de cuatro personas de distintas circunstancias. Alguno de ellos que venían en 

vehículos propios y no estaban, no justificaban la residencia, y otros que 

acompañaban a residentes a pasar la fiesta, cosa que tampoco se puede hacer.” 

 

MI: “Seguimos recorriendo el interior y zona de frontera también, nos vamos a ir 

hasta Rocha, ahora en vivo está Gerardo Martínez, nos va a estar contando 

acerca de cómo viene el tema del turismo y, en especial, la situación de controles 

por el tema Coronavirus.” 

GERARDO MARTÍNEZ: “Marcelo, Nico, buenas tardes, saludos para todos. A 

partir del momento que el Comité de Emergencias a nivel departamental, 

encabezado por el Director de Salud, el Doctor Diego Pintado, comenzaron a 

aplicar medidas de mayores controles, ya hace unos 15 días aproximadamente, 

Marcelo, bajaron rotundamente los casos de Coronavirus en el departamento de 

Rocha, anduvimos en en torno de los 100, tenemos 46 hasta ahora, vamos a ver 

qué dice el SINAE con los datos que ustedes aporten más adelante, pero la 

mayoría de los casos se mantienen en Chuy, de todas formas bajaron, había 

casi 70 en Chuy, hoy hay solo 22. Luego sigue La Coronilla con 3 casos, Punta 

del Diablo 1, Castillos 1, la ciudad de Rocha creció, tiene 10 casos de Covid-19, 

La Paloma 1, 4 Lascano, Cebollatí 2, y Barra de Chuy 2 casos. Esta situación 
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naturalmente sigue preocupando a las autoridades, pero destacan que ha bajado 

el Covid-19 en el departamento.” 

MIEMBRO DE LAS AUTORIDADES SANITARIAS DE ROCHA: “Bueno, sí, 

estaba comentando que pese a que han aumentado en el país los casos, por 

suerte aquí en el departamento de Rocha empezamos a descender el número 

en lo que es frontera, que era lo que nos tenía preocupados realmente, es decir, 

con todos los controles que se han realizado en la misma frontera y a nivel 

departamental con el tema de los rastreos, el tema de las recomendaciones que 

se dan todos los días con respecto al uso de los elementos de protección y 

demás.” 

PERIODISTA: “¿Controles además en las rutas de ingreso a nuestro país y a 

nuestro departamento?” 

MDLASDR: “Sí, eso es en base a las reuniones que hemos tenido con el Comité 

de Emergencia Departamental, que nos han permitido justamente establecer ese 

tipo de controles y que hacen que justamente la movilidad, la actividades merme 

un poquito, y eso hace que también el virus se propague menos.” 

P: “¿Qué pasa con el paciente que estaba internado en el CTI?” 

MDLASDR: “Bueno, por suerte es un paciente que ya fue dado de alta, es decir 

que al día de hoy en Rocha no tenemos pacientes en CTI.” 

MI: “Gerardo, ¿y qué panorama estás observando en cuanto al movimiento 

turístico?” 

GM: “Marcelo, detrás nuestro la ruta número 15 que da ingreso al balneario La 

Paloma, sin duda hay menos presencia de turistas comparando con igual fecha 

del año pasado, pero esto por supuesto tiene relación con la pandemia. De todas 

maneras, las reservas están en algunos complejos en torno del 40% al 50%, 

seguramente los turistas estarán llegando después de Navidad, muchos ya, 

Marcelo, están están aquí a lo largo de los 180 km de playas, ya llegaron, esto 

por supuesto se da como consecuencia de pasar la Navidad aquí en La Paloma, 

se esperaba la presencia del Presidente de la República en este balneario, tiene 

su casa aquí en La Paloma, también probablemente pueda estar llegando en 

estas horas a pasar la Navidad en nuestro principal balneario. Pero la recorrida, 

Marcelo, fue hasta la zona de la Fortaleza de Santa Teresa donde hay muchos 

turistas, algunos ya están por supuesto disfrutando de la naturaleza en el 

camping.” 
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(Compacto) 

VDC: “Previo a la pandemia, el parque de la Fortaleza de Santa Teresa alcanzó 

a recibir hasta 10.000 personas. Ahora, como consecuencia de la llegada del 

Coronavirus, en el parque se van a recibir hasta 2.800 personas. Las cabañas 

están alquiladas en un 100% para enero y febrero. Este es el camping más 

grande que tiene el Uruguay, y hay personas que ya están disfrutando del parque 

de la Fortaleza de Santa Teresa.” 

TURISTA: “Estoy preparando una rica salsa de verduras, con choricito por 

supuesto, para unos tallarines que vamos a cocinar para recuperar energía 

después del paseo en el cerro verde. Nosotros vinimos casi todo el año, a no ser 

cuando hace muchísimo frío en invierno, pero acá se pasa muy bien, 

cocinamos… En fin, pasamos muy bien, estamos en plena naturaleza con una 

vegetación hermosísima, con unas playas que son incomparables, así que se 

puede venir acá a pasar muy bien.” 

 

(Min 20:11) 

MI: “Volvemos ahora en vivo al Centro Covid, el Hospital Español, Juan Pablo 

Da Costa está acompañado por el director del CTI, cuánto para conversar, Juan 

Pablo… 

JPDC: “Gracias, Marcelo. Lo decíamos más temprano, es una Navidad muy 

especial la que vamos a vivir todos, el mundo entero bajo la pandemia del Covid-

19, pero si es especial para cada familia uruguaya imagínense lo que será para 

el personal de la salud que está en esa primera línea de batalla contra el Covid-

19. Estamos en el Hospital Español, que es un centro de referencia de esta 

enfermedad, así lo dispuso la Administración de Salud del Estado, y recibimos al 

doctor Javier Hurtado, que es el jefe del CTI a quien le agradecemos por este 

tiempo en Telenoche. Y ya le consultamos, ¿cómo está la situación en este 

hospital particularmente aquí?” 

JAVIER HURTADO: “Bueno, muchísimas gracias por haber venido hasta aquí. 

Como tú decís, es una situación bastante especial, una noche especial, estos 

días son particularmente diferentes al resto de los días. Pero la situación es de 

que lentamente vamos viendo en las unidades de medicina intensiva un 

crecimiento del número de casos que de momento no es un crecimiento 

alarmante porque han sido ingresados y se puede manejar con cierta solvencia 
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de recursos. Pero bueno, quisiéramos ver señales de que esto tienda a 

estabilizarse o que tienda a revertir, para que no tengamos que vivir en ningún 

momento situaciones que se han visto en otros países de que se superan los 

niveles asistenciales. De momento no es un problema la cantidad de casos.” 

JPDC: “Claro. ¿Cuántas personas están en el CTI del Hospital Español?” 

JH: “A pacientes nos referimos. Este hospital fue acondicionado especialmente 

para recibir solo casos positivos, y en nuestras 25 camas que están operativas 

en este momento, están internados 11 pacientes. Uno, afortunadamente, que se 

fue de alta el día de hoy, tenemos alguno más, y también había algún paciente 

que no eran enfermos Covid, que fueron trasladados a otro centro para dejar 

disponibles esa capacidad asistencial.” 

JPDC: “Uno imagina ese momento del alta que usted mencionaba recién, debe 

ser un momento de mucha alegría, de mucha satisfacción, ¿verdad?” 

JH: “Bueno, verdaderamente es así, son pacientes que están mucho tiempo en 

general internados en la unidad, dan un trabajo particular porque hay que usar 

muchas medidas de protección para el personal, eso lleva sus tiempos, y bueno, 

tanto los pacientes como su familia y el personal agradecen estos momentos 

porque son momentos reconfortantes dentro de lo que es el panorama general 

de un CTI.” 

JPDC: “En estos meses  aquí en el Hospital Español, que es un centro de 

referencia, como decíamos, de Covid-19, ¿qué cosas han empezado a observar 

respecto al comportamiento de los pacientes que ingresan aquí? ¿Hay factores 

comunes en la enfermedad? ¿Cada caso presenta condiciones distintas? ¿Qué 

nos puede decir de todo esto?” 

JH: “Sí, hay una diversidad de formas de presentación clínica, si bien la 

enfermedad ataca predominantemente el aparato respiratorio, comienza por allí 

la mayoría de las veces, y la insuficiencia respiratoria es uno de los motivos de 

ingreso más frecuentes, esto se asocia con otras enfermedades, con otras 

enfermedades previas del paciente o con complicaciones que puede desarrollar 

en el curso de la enfermedad, problemas cardíacos, problemas de 

descompensación metabólica de su Diabetes, problemas renales. Entonces hay 

una diversidad de forma en la presentación, pero predomina los problemas 

respiratorios, la necesidad de aporte de oxígeno, y a veces, lamentablemente 

cuando la cosa es extrema, la ventilación artificial.” 
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JPDC: “Doctor, en los primeros días de la emergencia sanitaria aquí en nuestro 

país, se destacaba el aplauso que diariamente la gente, la población, desde sus 

balcones, desde sus casas, le daba al personal de la salud. Como todo, nos 

hemos acostumbrado un poco a esta situación, pero hoy vivimos esa primera 

ola. ¿Cómo van a vivir ustedes esta noche tan especial? Imaginamos que en 

este centro y en tantos centros del país, ¿cómo vive el personal de salud, que 

muchas veces tiene que quedar alejados de su propia familia para seguir 

atendiendo esta situación?” 

JH: “Ese es un detalle no menor, la gente que está de guardia, el personal del 

equipo asistencial, médicos, médicas, enfermeros, enfermeras, todo el personal 

auxiliar están acá separados, alejados de su familia, y no están pudiendo vivir 

sus momentos de festejo o de celebración que puedan necesitar, entonces lo 

hacen en estas condiciones que no son las mejores, porque tampoco pueden 

organizarse ningún tipo de reunión numerosa, todo tiene que ser hecho dentro 

de ciertos protocolos de manejo dentro del hospital, y bueno, es un motivo más 

para felicitar a la gente que está de guardia y que está sosteniendo la asistencia 

en este hospital y en todos los hospitales del país, porque esto se está viviendo 

en todas partes. Realmente es un reconocimiento para ellos.” 

JPDC: “Que no gane el cansancio, ¿no? Eso es fundamental.” 

JH: “Y… llevamos muchos meses, muchos meses en todo este tiempo que el 

país estuvo muy bien desde el punto de vista de los números de la pandemia, y 

los hospitales siguieron trabajando porque hubo muchos casos sospechosos, y 

esos había que tratarlos igual que si fueran casos positivos hasta que se lograba 

descartar la enfermedad, y esto puso en tensión todo el sistema durante muchos 

meses. Y ahora que estamos cansados pero más entrenados, estamos 

recibiendo el reflejo de lo que está pasando al nivel de la sociedad con el 

incremento exponencial de la enfermedad.” 

JPDC: “Doctor Javier Hurtado, jefe del CTI del Hospital Español, queremos 

agradecerle por este tiempo y estamos seguros que mucha gente esta noche va 

estar también levantando esa copa por el personal de salud que tanto ha hecho 

en el marco de esta pandemia. Gracias, Doctor, y lo mejor en esta noches.” 

JH: “Muchísimas gracias a ustedes por la presencia, agradecemos todas las 

señales de apoyo que nos envían desde la comunidad. Y un saludo solidario a 

la familia y los pacientes que están internados y que han tenido que pasar las 
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navidades acá también con nosotros, los mejores deseos de que se recuperen. 

Y un saludo también a todo el personal de salud que está trabajando hoy en 

todos los hospitales del país, no solo en el Hospital Español. Muchísimas 

gracias.” 

JPDC: “Gracias a usted, Doctor. Marcelo, volvemos a estudios. Estuvimos 

conversando con Javier Hurtado,  doctor de aquí del Hospital Español, este 

centro de referencia Covid que tiene nuestro país.  

 

(Min 26:44) 

MI: “Muchas gracias, Juan Pablo y al doctor, por supuesto, al Doctor Hurtado, 

Director del CTI del Hospital Español. Fíjense en esta noticia, el Directorio del 

INAU resolvió denunciar penalmente a una maestra de la institución por negarse 

a usar tapabocas. Se trata de una docente del departamento de Rocha que 

trabaja con niños.” 

PABLO ABDALA: “Recibimos una denuncia de la Dirección Departamental de 

Rocha muy categórica, en el sentido de que una funcionaria, desde hace ya 

varios días, diría algunas semanas, se estaba negando a cumplir con sus 

obligaciones en cuanto, en este caso, el uso del tapaboca. Hay una circular 

interna de INAU que obliga a los funcionarios que están en atención directa, es 

decir, que trabajan en los centros 24 horas, que están en contacto con niños y 

adolescentes, a utilizar el tapaboca desde que entran hasta que salen del centro, 

y cumplen su turno y su horario. Esta funcionaria se negó sistemáticamente, se 

la íntimo varias veces a que cumpliera con su obligación, llegó a comprometerse 

por escrito en determinado momento a que empezaría, por lo tanto, a atender lo 

que establece esa circular, y sin embargo nunca lo hizo. La dirección de Rocha, 

con la intervención de una abogada en términos de darnos el asesoramiento 

letrado correspondiente, recomendó la separación del cargo, la iniciación de un 

sumario, la retención de los sueldos, y sugirió también que podríamos estar 

eventualmente frente a una conducta con apariencia delictiva. Por lo tanto, frente 

a eso, el directorio actuó en esa dirección, dispuso el sumario, la separación del 

cargo, la retención de los sueldos, y poner los hechos en conocimiento de la 

Fiscalía General de la Nación.” 

 

(Min 28:23) 
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(Noticia sobre ataque con bombas molotov a la sede de Toxicología de la Policía) 

 

(Min 29:32) 

(Noticias sobre la formalización de una persona acusada de asesinar a un policía 

en el mes de abril)  

 

(Min 34:05) 

(Noticia sobre intento fallido de estafa en el barrio Paso de Las Duranas) 

 

(Min 36:14) 

Mi: “Nos vamos a ir ahora hasta la República Argentina en vivo porque llegaron 

las primeras vacunas contra el Covid-19. Entramos en contacto con Santiago 

Martela de TN. Santiago, bienvenido. Buenas tardes.” 

SANTIAGO MARTELA: “Buenas tarde, Marcelo. Un saludo para vos y para todo 

el Uruguay. Así es, como vos decías, este mediodía, tempranito 10:30 de la 

mañana arribaron al país después de un largo vuelo desde Rusia la primera 

cantidad de vacunas y las 300 mil primeras dosis de la Sputnik V que llegaron 

desde Moscú hacia el país, que ya están guardadas en una planta de logística 

que está fuertemente custodiada por Prefectura y por policía de la provincia de 

Buenos Aires porque esta planta queda en Avellaneda (se observan imágenes 

del laboratorio), pegadita a la ciudad Buenos Aires, y estas son las primeras 300 

mil dosis que a partir de la semana que viene, entre lunes o martes, después de 

la reunión que va a mantener este fin de semana el Presidente Alberto 

Fernández con la totalidad de los gobernadores de las distintas provincias de 

aquí de Argentina a partir del lunes o martes, decíamos, empezará este plan de 

vacunación que en principio, va a abarcar primeramente a los profesionales de 

la salud, a quienes están en el frente de batalla, en la primera línea de este frente 

de batalla contra el Covid-19, y que luego seguirá ampliando al resto de la 

población. Por supuesto que 300 mil de dosis de vacuna alcanzan, en teoría, 

para 150 mil personas porque, recordemos, que hay que darse 2 dosis de esta 

vacuna, por eso el Gobierno Nacional ya tiene reservadas unas 20 millones de 

esta vacuna también, de la Sputnik V, que irán llegando entre enero y febrero. 

También se hablan de 9 millones de vacunas del Sistema Covax, que es el 

sistema que maneja también la Organización Mundial de la Salud para países 
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en vías de desarrollo, y ya comenzaron, después de muchas idas y vueltas, las 

charlas con el laboratorio Pfizer por otra cantidad millonaria también de vacunas. 

Asimismo, también se charla con China por la vacuna procedente de ese país y 

con el laboratorio Janssen (se observan imágenes del arribo), que es también 

del laboratorio de la firma Johnson & Johnson. Así que hoy generó mucha 

expectativa esta llegada de estas primeras 300 mil dosis de vacunas aquí a 

nuestro país, que comenzarán a distribuirse el fin de semana, para el lunes o 

martes arrancar con la etapa de vacunación en todo nuestro país.” 

MI: “Bien. Muchísimas gracias, Santiago, por este completo informe. Muy 

amable.” 

SM: “Por favor. Hasta luego y felicidades.” 

  

(Min 38:46) 

MI: “Está Nicolás Núñez, tengo entendido con más información, incluso sobre el 

tema de las vacunas.”  

(Noticias internacionales) 

NN: “Así es, Marcelo. Vamos a repasar ya en minutos nada más cómo comenzó 

en algunos lugares de nuestra región ya mismo la campaña de vacunación. 

Claro, una campaña de vacunación particulares que tiene algunos aspectos 

bastante particulares, generalmente son pocas dosis y un gran anuncio, es decir, 

grandes anuncios sobre el inicio de una campaña que recién está dando sus 

primeros pasos, pero sobre eso ya vamos a estar profundizando en minutos nada 

más. Antes, simplemente hacer un pantallazo, cerrado a la mañana de hoy, cómo 

está la situación vinculada al Coronavirus en el mundo. Tenemos algunas cifras 

que elegimos destacar con el equipo de Telenoche (se observan las cifras en la 

pantalla de la escenografía), insisto, cerrado al 24 de diciembre hay 656.309 

casos confirmados solo en las últimas 24 horas de, 656.309 casos en todo el 

mundo. Eso lleva la cifra total de personas enfermas de Covid (refiriéndose a 

otra cifra en la pantalla) desde el arranque de la pandemia, a prácticamente 79 

millones de personas contagiadas en el mundo entero. Si nos centramos en lo 

que es las personas fallecidas, ahí tenemos también cifras impactantes. 

Solamente en las últimas 24 horas murieron a causa de esta enfermedad 13.539 

personas. El total de fallecidos desde el comienzo de la pandemia, casi 1 millón 

800 mil personas. Hay países que obviamente son los que están sufriendo más 
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por las muertes, EEUU, más de 320 mil muertos, Brasil, casi 200 mil muertos, el 

segundo país en el cual murieron más personas, la India, México… Bueno, ahí 

están los que están por encima de los 120 mil muertos a raíz o a causa de esta 

enfermedad. Como les decíamos, con grandes anuncios por parte de los 

gobiernos, con acuerdos firmados con los laboratorios internacionales, por 

ejemplo en Chile, Costa Rica y México comenzaron hoy mismo con el plan de 

vacunación, generalmente dándole prioridad al personal de la salud.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “Chile recibió esta mañana las primeras 10 mil dosis de la vacuna contra 

el Covid-19 de los laboratorios Pfizer y BioNTech (se observan imágenes del 

arribo de las vacunas). Hoy mismo comenzó el proceso de vacunación que será 

voluntario y gratuito. Zulema Riquelme, auxiliar de enfermería de 46 años, fue la 

primer persona en ser vacunada.” 

SEBASTIÁN PIÑERA (PRESIDENTE DE CHILE EN AQUEL MOMENTO): 

“Nuestra intención es vacunar a 5 millones de personas de este grupo crítico 

durante el primer trimestre.” 

VDC: “Costa Rica, en tanto, recibió en la noche del miércoles su primer lote de 

vacunas contra el Covid-19 (también se observan imágenes del arribo). Se trata 

de 9.750 dosis desarrolladas también por Pfizer, representan una primera partida 

de unas 3 millones de dosis que llegarán de forma progresiva al país. Esto 

permitirá inmunizar a 1 millón y medio de personas. Las autoridades esperan 

que ya en febrero estén protegidos el 100% de los funcionarios sanitarios que 

trabajan en primera línea, y los residentes de hogares de ancianos. Las 

vacunaciones se extenderán hasta noviembre de 2021, el plan es cubrir a 3 

millones de personas, por lo que también mantienen negociaciones con otros 

laboratorios. Mientras tanto, en México llegaron ayer al país las primeras 3 mil 

dosis desarrolladas por el dúo farmacéutico Pfizer-BioNTech, y hoy comenzaron 

el plan de vacunación centrándose en el personal de salud. María Irena Ramírez, 

una enfermera de 59 años, fue la primera en ser vacunada contra el Covid-19. 

El Coronavirus ha cobrado 120 mil vidas en esta nación de 129 millones de 

habitantes. Se trata del cuarto país más afectado por la pandemia.” 

 

(Min 42:40) 
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NN: “Grandes anuncios, grandes núcleos de personas. Fíjense en Chile, tienen 

que vacunar a 5 millones de personas, recibieron 10 mil dosis que en realidad 

alcanza para 5 mil personas. Es el inicio de las campañas de vacunación que 

recién se van a desarrollar el primer trimestre del año 2021. Y ahora nos vamos 

a centrar en cómo se vive en el mundo estas fiestas tan particulares. Por ejemplo 

en Europa, con varios países que tuvieron que imponer nuevas medidas de 

restricción, por ejemplo para la circulación, toques de queda después de la 

medianoche.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “Alemania tuvo que anular sus famosos mercados de Navidad y se 

encuentra desde el pasado 16 de diciembre bajo drásticas restricciones. Se 

recomendó el trabajo remoto y se restringieron las reuniones, primero a un 

máximo de 10 personas, y posteriormente a 5. En Francia excepcionalmente se 

levantará el toque de queda que el Gobierno impuso desde las 8 de la noche 

hasta las 6 de la mañana para permitir a los franceses festejar la Nochebuena. 

En España, los desplazamientos a otras comunidades autónomas están 

restringidos por norma general entre el 23 de diciembre y el 6 de enero, aunque 

se permiten si el territorio de destino de la persona es el lugar de residencia 

habitual de familiares o allegados, una fórmula que ciertas comunidades 

autónomas han preferido sustituir por los conceptos de reagrupación familiar o 

convivientes. Italia comenzó desde hoy un confinamiento para evitar 

aglomeraciones de personas durante la Navidad, y no se podrá salir de casa sin 

un motivo justificado de trabajo, se han cerrado todos los establecimientos 

comerciales, excepto farmacias y supermercados. Esta medida se extenderá 

hasta el domingo. En el Reino Unido, la propagación del Coronavirus llevó al 

gobierno a confinar a un tercio de la población inglesa, el aumento de contagios 

de una nueva cepa del Coronavirus cambió los planes de Navidad y Año Nuevo. 

El país se preparaba para aliviar sus restricciones durante las fiestas pero el 

gobierno ordenó que los habitantes de Londres y otras regiones del sureste de 

Inglaterra permanezcan en casa, y les prohibió reunirse con nadie que no viva 

en el mismo hogar, durante dos semanas.” 

 

(Min 45:01) 
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NN: “Como veíamos en el informe de nuestra compañera Sofía Drago, fue la 

semana de las alarmas disparadas en el Reino Unido ante la aparición de una 

nueva cepa. Una nueva cepa del Covid-19 que ya también fue detectada en 

Alemania, y que obviamente generó preocupación en las autoridades.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “Aunque la nueva cepa no sea más peligrosa que las anteriores, el 

probable importante aumento del número de casos podría afectar al número de 

muertes, que podría ser superior en 2021 que en 2020, según el estudio. Pese 

a las medidas de restricciones tomadas por los países de la Unión Europea días 

atrás, las autoridades sanitarias en el sur de Alemania han comunicado el primer 

caso confirmado de la variante británica del Coronavirus en aquel país. Se trata 

de una mujer que había llegado el pasado domingo procedente de Reino Unido 

y que ingresó en Alemania a través del aeropuerto de Frankfurt, tres personas 

que estuvieron en contacto estrecho con la afectada se encuentran también en 

cuarentena, aunque de momento no se ha confirmado que se hayan contagiado.” 

 

(Min 46:10) 

NN: “Es verdad que la nueva cepa es más contagiosa, se dice que es un poco 

más leve en cuanto a la enfermedad, como es una pequeña mutación del Covid-

19 se entiende que las vacunas que se están desarrollando alcanzan para 

inmunizar también contra esta nueva cepa. De todas maneras la preguntas está 

instalada, ¿llegó esta variante? ¿Puede llegar esta variante, la nueva cepa del 

Covid-19, a Uruguay? Bueno, los investigadores del Instituto Pasteur aseguran 

que todavía no encontraron evidencia de que haya llegado aquí a nuestro país, 

pero no descartan que en un futuro eso pueda suceder.” 

(Compacto de la noticia) 

INVESTIGADOR DEL INSTITUO PASTEUR: “A raíz de la aparición en Reino 

Unido de esta variante, hubo un grupo de investigadores, elaboraron un informe, 

y ese informe mostró que en ninguno de los virus que nosotros ya hemos 

analizado en el transcurso de la pandemia en Uruguay se encuentran estas 

mutaciones que caracterizan a esta nueva variante genética que apareció en el 

Reino Unido. Esto no quiere decir que esta variante no esté circulando en el país 

actualmente.” 
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VDC: “¿Esta nueva variante podría afectar la efectividad de la vacuna? Según el 

investigador, esta posibilidad todavía no está comprobada.” 

IDIP: “Puede existir la posibilidad de que en algún momento del futuro, el virus 

cambie y esto haga que las vacunas que se desarrollan pierdan efectividad. Eso 

por ahora no es el caso de Sars-CoV-2, por ahora la vacuna que se está 

desarrollando tendría la capacidad de proteger contra todas las variantes 

genéticas que están circulando porque no se ha visto, a nivel de laboratorio, que 

esas variantes genéticas tengan justamente la capacidad de escapar a esa 

protección por el momento.” 

 

(Min 48:00) 

MI: “Una víspera de Navidad naturalmente atípica, suponemos que Punta del 

Este no es la excepción, Por allá anda Santiago Wilkins. Santi, bienvenido. 

Buenas tardes, ¿cómo te va? ¿Cómo está el tiempo además? 

SANTIAGO WILKINS: “¿Qué tal, Marcelo? Buenas tardes, un gusto saludarte. Y 

no, punta del Este no es la excepción. El departamento de Maldonado tampoco, 

se nota muy poco movimiento en Punta del Este por estos días, acostumbrados 

a ver una importante cantidad de vehículos, de gente que llega, que va hasta los 

supermercados a hacer las compras para pasar la Navidad. No está pasando 

tanto eso en Punta del Este, la gente deja para último momento, son muchos los 

residentes locales que fueron hoy a último momento a hacer algunas compras 

en supermercados que se vieron afectados, por supuesto, por la cantidad de 

gente, siempre con las medidas, no máximo de una persona por integrante, un 

integrante familiar por grupo puede llegar a ingresar a los supermercados. Y esto 

generó también algunas demoras en los supermercados en la previa de Navidad. 

Hay mucha expectativa por lo que puede llegar a pasar en estos días. Hay que 

recordar algo, Punta del Este nunca se caracterizó por recibir muchos turistas en 

Navidad, el 24 y el 25, pero este fin de semana empiezan a llegar sí, para pasar 

Año Nuevo, que es cuando más personas llegan aquí al este del país. Hay 

expectativas de los operadores turísticos de que esta quincena de enero reciba 

a muchos montevideanos, muchos capitalinos que lleguen debido a que las 

fronteras están cerradas. Más temprano estuvimos hablando con el Director de 

Turismo de la Intendencia de Maldonado, Martín Laventure.” 
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MARTÍN LAVENTURE: “Es una temporada absolutamente atípica, una 

temporada que nunca pensamos que íbamos a tener de estas características, 

pero bueno, ya está claro, lo que hay es lo que hay, esperemos que en los 

próximos días comience el movimiento interno, como bien decías, con todas las 

recomendaciones de cumplir con los protocolos, con todo el esfuerzo que vamos 

a realizar las autoridades para que se cumplan, pero con el llamamiento a que 

cada uno se cuide individualmente y así nos cuidamos entre todos, pero que 

vengan a disfrutar porque, como tú decías y lo están mostrando las imágenes, 

Punta del Este y Maldonado siguen siendo un lugar espectacular. Así que bueno, 

los esperamos a todos, pero con los recaudos necesarios. Y bueno, el sector 

turismo en su conjunto sin dudas es de los más perjudicados, dentro de eso hay 

algunos sectores que son más perjudicados aun, y otros que en una temporada 

de turismo interno pueden defenderse un poco más. En la gastronomía tenemos 

expectativas, a pesar de las limitaciones horarias que sin duda condicionan de 

que si hay algún movimiento interesante, aún desde lo interno puedan trabajar. 

Para la hotelería, sobre todo para determinado sector es más complicado, el 

transportista turístico sin dudas que es más complicado. Pero bueno, ahora 

estamos jugados a que en los próximos días comience el movimiento y 

tendremos que estar acompañando a cada uno de los comerciantes, de los 

trabajadores, para tratar de que cuando esto termine, llegar todos, porque 

queremos que el día después, cuando ya la vacuna esté dando resultado, vamos 

a tener un rebote muy rápido, Maldonado particularmente, pero el país en 

general, fundamentalmente por la forma en que manejó la pandemia, y tenemos 

que estar preparados para eso y el objetivo es que no se nos quede nadie en el 

camino, que una temporada difícil por lo menos podamos sobrellevarla entre 

todos.” 

(Se continúa con la reapertura de un parque temático en Punta del Este llamado 

Pueblo Gaucho”, que estaba cerrado desde marzo por la pandemia) 

VDC: “… El aforo por la pandemia es de un 50%, se arman grupos de 10 

personas que recorren las instalaciones. El distanciamiento y el uso de 

tapabocas es obligatorio, al igual que dejar los datos al ingreso y tomarse la 

temperatura…”  
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(Min 53:27) 

MI: “Vamos ahora a una pausa y al regreso les estaremos contando, entre otros 

asuntos, qué pasó con los guardavidas que nos bajaron hoy a las playas aquí en 

Montevideo. Ya venimos.” 

(Pausa)  

 

(Min 53:51) 

MI: “Nuevo tramo informativo en Telenoche, estamos esperando de un momento 

a otro la emisión de los datos oficiales sobre el Covid-19. 

(Noticia sobre el paro realizado por los guardavidas a raíz de una rapiña que 

sufrieron dos de ellos en una playa) 

 

(Min 55:40) 

MI: “Bien, acaban de llegar los datos acerca del Covid-19. Otra vez hay récord 

en cuanto a la cantidad de análisis, ya vamos a hacer la cuenta a ver en qué 

medida el creció disminuyó la positividad. 754 son los casos nuevos que se 

detectaron en la jornada, ahí lo tenemos en pantalla (aparece en pantalla con 

letras blancas grandes sobre un fondo negro esta misma cifra). Se realizaron hoy 

13.346 análisis, 477 de los casos positivos de estos 754 corresponden a 

Montevideo, 104 fueron en Canelones, 37 en Rivera, 28 en Tacuarembó, 24 de 

durazno, 18 de San José, 14 de Maldonado, 12 de Artigas, 8 de Paysandú, 7 de 

Colonia, 5 de Florida, otros 5 en Río Negro, 5 en Treinta y Tres, 4 en Rocha, 2 

en Cerro largo, 2 en Lavalleja y 2 en Soriano. Pero además tenemos 7 personas 

que fallecieron en la jornada, con esto se eleva a 135 la cantidad de decesos 

desde que se declaró la emergencia sanitaria. En el desglose se trata de un 

paciente de San José que tenía 69 años, otro paciente de Rivera de 84, dos de 

durazno de 84 y 88 años, y tres pacientes de Montevideo que tenían 78, 83 y 92 

años. En estos momentos hay 5.282 casos activos y el nivel de positividad es 5 

y fracción 5 y 64. ¿Por qué es importante esto? Hay una leve tendencia a la baja 

que se reitera desde la jornada de la víspera, ayer fueron 700 y pico de casos 

positivos, hoy 754. No obstante ha crecido sustancialmente la cantidad de los 

análisis, por lo tanto, al hacer las cuentas se mide la positividad, llegamos a tener 
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7 y fracción, hoy estamos en 5,64. Repetimos, vamos a estar más adelante 

reiterándolos, lo más importante, 754 casos nuevos, 13.346 análisis, la mayor 

cantidad de casos en Montevideo, 477. 7 personas fallecieron, ahora son 135 los 

decesos, 5.282 personas están cursando la enfermedad, nivel de positividad, 

5,64%. Durante segundo día consecutivo se marca una leve tendencia a la baja, 

veremos cómo evoluciona esto.” 

 

(Min 58:34) 

MI: “Vamos con otros temas también. Operativos especiales de control se 

desarrollan en la terminal de Tres Cruces ante el incremento en el movimiento 

de personas. Las últimas salidas este jueves serán a la hora 21 y mañana el 

movimiento será muy escaso.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “La zona de andenes en Tres Cruces se dividió en dos áreas, una 

destinada a arribos y otra a partidas, para evitar el cruce en el flujo de pasajeros. 

Además se deja un espacio de al menos 2 plataformas entre cada ómnibus. A la 

zona de andenes solo pueden ingresar quienes tengan pasajes.” 

TRABAJADOR DE TRES CRUCES: “La gente que está arribando a la terminal 

de Tres Cruces es derivada a través de una puerta de emergencia a la terminal 

que hoy día está funcionando como puerta de salida de esos pasajeros que 

arriban y son derivados hacia la zona Ferrer Serra, donde pueden o salir de la 

terminal o reingresar si es que necesitan hacer uso de algún servicio.” 

VDC: “Además, personal el Ministerio de Transporte fiscaliza las distintas 

unidades para garantizar que se cumpla con los protocolos de desinfección, el 

aforo del 50% y el uso del tapabocas.” 

TDTC: “Hemos reforzado el personal de seguridad, y en lugares donde se ve 

mucha aglomeración se toman acciones solicitándole a la gente que se disperse. 

Por otro lado, nosotros continuamos con las medidas ya dispuestas de colocar 

alcohol en gel y tomar temperatura en todos los ingresos.” 

VDC: “Este 23 y 24 de diciembre se redujo el movimiento de la terminal respecto 

al año pasado.” 

TDTC: “Mirá, ayer trabajamos con 1.150 servicios entre arribos y partidas, y hoy 

vamos a estar trabajando con 1000 servicios. La diferencia es un 10% menos 
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que el año pasado, que el 23 y 24 del año pasado. Sin embargo, con el aforo de 

la mitad de pasajeros en este año en cada transporte.” 

 

(Min 1:00:36) 

MI: “En el barrio Reus la gente realizó las últimas compras de Navidad, la 

mayoría asegura haber optado por pasar las fiestas con un grupo reducido de la 

familia.” 

(Compacto de la noticia) 

PERIODISTA: “¿Compró barato, caro…?” 

PERSONA: “No, en cuenta, bastante en cuenta sí. Por suerte bastante en 

cuenta.” 

PER: “¿La gente se cuida?” 

PERS: “La gran mayoría sí.” 

PER: “¿Cómo pasa esta noche? ¿Con familia, poca gente, la de siempre…? 

PERS: “Poca gente, cuidarse mucho porque la verdad que tuvimos que 

suspender un poco, pero tranquilos.” 

PER: “Y a las 12 saludito, codito y hasta ahí…” 

PERS: “Vamos a ver, con los que están cercanos viste que… si no ya estaríamos 

contagiados.” 

PER: “Buen día, ¿haciendo compras?” 

PERS 2: “Haciendo compras…” 

PER: “Bueno, ¿cómo anda, bien?” 

PERS 3: “Bien, ¿y tú?” 

PER: “Bien, bien. ¿Barato, en cuenta…? 

PERS 3: “Bastante accesible.” 

PER: “Bueno, la gente se cuida, ¿no?” 

PERS 3: “Nosotros sí, por la familia, por los nietos, por la hija…” 

PER: “¿Cómo pasan las fiestas hoy?” (Aparece un pequeño recuadro con las 

cifras del día sobre la Covid- 19 y dice: “754 CASOS POSITIVOS, 5.282 

ACTIVOS, 63 EN CTI, 135 FALLECIDOS, 1040 RECUPERADOS”) 

PERS 3: “Y más o menos porque la hija está complicada con los botijas, están 

encerrados hace días.” 

PER: “Menos gente hoy entonces, ¿no?” 

PERS 3: “Sí, vamos a ser dos nomás.” 
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PERS 4: “Los tres nomás, el esposo y la hija.” 

PER: “¿A las 12 se sale afuera, se quedan…? 

PERS 4: “Tranquilos, tranquilos, celebrando la Navidad, celebrando a Jesús en 

nuestra familia.” 

PERS 5: “… La familia, grupo reducido…” 

PER: “¿A las 12 en casa, salir un poco…? 

PERS 5: “No, con la familia, terminamos de comer, quizás escuchar una música, 

tomar algo pero tranquilos.” 

PER: “Cuidarse, ¿no?” 

PERS 5: “Cuidarse.” 

PERS 6: “Nosotros somos cinco, yo y mis tres hijos… Felices, no necesitamos 

más.” 

PER: “Con el control del caso, ¿no?” 

PERS 6: “Sí, y aparte yo me tengo que cuidar por la gente, porque acá estamos 

al público entonces en mi casa están en cuarentena.” 

PER: “¿Qué se vende?” 

PERS 7: “Acá, tenemos que hacer con lo que salga, todo barato…” 

PER: “¿Sí?” 

PERS 7: “Y sí, esto bajó mucho.” 

PER: “¿Se vende menos que antes hoy…?” 

PERS 7: “Sí, un 50%, fácil.” 

PER: “La gente se cuida, ¿no? Con tapabocas…” 

PERS 7: “Y, la mayoría… Pasa que hay que aguantar el calor también así.” 

PER: “¿Y los precios?” 

PERS 7: “Un conjuntito así, camiseta y short, $100.” 

PER: “Baratito…” 

PERS 7: “Estamos regalando… Caja de tapabocas, barata a $250.” 

PER: “¿Se vende eso o no?” 

PERS 7: “Sí, se vende.” 

PER: “¿Y esta noche familia, poco festejo, como siempre…?” 

PERS 7: “Familia, cuatro nomas, una picadita…” 

PERS 8: “Se vende, se vende, y siempre para adelante.” 

PER: “Protocolo, la gente...” 

PERS 8: “Protocolo, distancia, alcohol en gel, amonio…” 
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PER: “¿Cómo pasan las fiestas hoy, con mucha gente, poca gente…? 

PERS 8: “Somos dos personas en casa… La perra y los peces” 

PER: “Pero hay que tomar conciencia, ¿no?” 

PERS 8: “Totalmente, totalmente.” 

PER: “No queda otra, ¿no?” 

PERS 8: “No queda otra, no queda otra.” 

(Min 1:03:17) 

MI: “Les invitamos ahora a hacer un rápido repaso de las principales 

recomendaciones del Grupo Asesor Científico Honorario de cara a estas 

celebraciones.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “Los científicos aconsejan realizar reuniones familiares pequeñas limitadas 

a los integrantes con quienes se convive, lo que se ha denominado “burbuja 

familiar”. En caso de reunirse con otra familia o amigos cercanos, se deberá 

limitar el número de invitados con un máximo de 10 personas. A su vez 

recomiendan que el encuentro transcurra al aire libre, o de lo contrario mantener 

el espacio ventilado, y limitar el tiempo de reunión. El GACH entiende importante 

planificar la separación de los lugares en la mesa y, de ser posible, separar en 

dos mesas a los jóvenes y los adultos mayores. Si bien los alimentos no son 

transmisores del virus, su manipulación durante la preparación y el momento de 

servirlos puede contaminarlos, es por esto que exhortan a manipular los 

alimentos con adecuadas medidas de higiene al momento de prepararlos y 

conservarlos a temperatura adecuada hasta consumirlos. También se 

recomienda evitar la picada para compartir, y en su lugar usar platos individuales 

para evitar que varias manos tomen contacto con el mismo alimento, por este 

mismo motivo están desaconsejadas las salsas tipo mayonesa o similares para 

compartir. De ser posible, permanecer con el tapabocas puesto, y al momento 

de quitarlo no apoyarlos en lugares comunes. Se puede guardar en un bolsillo o 

bolso individual.” 

 

(Min 1:05:00) 

MI: “Las misas de Nochebuena y Navidad no se habrán de celebrar pero las 

iglesias estarán abiertas. Para el cardenal Daniel Sturla, el Gobierno se equivocó 

en incluir a las misas dentro de las recomendaciones de no realización. La 
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máxima autoridad católica en el país dijo que en el mensaje navideño de este 

año es básicamente compartir la esperanza.” 

(Compacto de la noticia) 

DANIEL STURLA: “El mensaje es el mismo y el hecho es el mismo. Jesús nació 

hace 2000 años, pero nace hoy en todo corazón que se abre a su acción 

salvadora y a su mensaje de esperanza y de paz para toda la humanidad.” 

PERIODISTA: “Bueno, finalmente no se van a poder celebrar misas.” 

DS: “Es una gran pena, creemos que no ha sido la mejor decisión. El Gobierno 

nos pide a las comunidades religiosas que suspendamos, eso es propiamente 

porque el Gobierno no tiene la potestad, sino es por ley, de hacerlo, o sea, el 

Gobierno nos pidió insistentemente y nosotros aceptamos este pedido, ¿por qué 

no? Porque como dijo el Presidente de la República hace 10 días, allí donde se 

cumplieron los protocolos no hubo contagios, si en un lugar de este país se 

cumplieron los protocolos a rajatabla fue en las iglesias, entonces consideramos 

que no era necesario, y menos cerca de la fiesta. Pero nosotros somos de mirar 

para adelante, o sea, miramos hacia adelante, hacia la celebración de la Navidad 

y hacia el mensaje que viene del niño Dios en Belén. Las iglesias están abiertas, 

la gente puede ir, rezar, eventualmente confesarse, recibir la comunión, 

contemplar el pesebre y acompañamos de corazón, espiritualmente, a todas las 

personas.” 

 

(Min 1:06:55) 

MI: “El Gobierno está a punto de tomar una decisión sobre la compra de la 

vacuna contra el Covid, es probable que ya la próxima semana haya alguna 

definición en este tema. El Presidente de la República mantuvo hoy una charla 

informal con los periodistas que cubren habitualmente la actividad en la Torre 

Ejecutiva, para un saludo de fin de año (se observan imágenes de Lacalle Pou 

saludando a los periodistas en la puerta de la Torre Ejecutiva). El mandatario 

aseguró que el precio no está en el centro de la negociación, Uruguay está 

dispuesto a pagar lo necesario. El foco está en la calidad de la vacuna a elegir, 

la disponibilidad, y el tiempo de entrega. El mandatario no quiso además abundar 

en detalles para no entorpecer las conversaciones ni generar falsas 

expectativas. En cuanto al cese del Director de Relaciones Internacionales y 

Cooperación del MSP, prefirió tampoco hacer mayores comentarios. El ahora ex 
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jerarca había enviado un mail al laboratorio que produce la vacuna de Pfizer, 

informándoles que Uruguay no estaba interesado. Actuó solo, dijo el Presidente, 

y no informó adecuadamente. Lacalle Pou viajará a La Paloma en estas próximas 

horas para pasar la Navidad, pero ya el próximo lunes volverá a las oficinas de 

la Torre Ejecutiva.” 

 

(Min 1:08:16) 

MI: “Este mediodía no fue un 24 de diciembre más en Mercado del Puerto, donde 

prácticamente no hubo afluencia de público. Veamos el siguiente informe.” 

(Compacto) 

VDC: “Así estaba el Mercado del Puerto hace exactamente un año, repleto (se 

observan imágenes del Mercado del Puerto colmado de gente), un ambiente 

festivo, música con volumen alto, largas filas en los restaurantes esperando por 

un lugar para poder disfrutar de los platos típicos uruguayos. Esa imagen 

contrasta bastante con la de este año (se observan imágenes del mismo lugar 

pero vacío). Mesas vacías, muchos locales cerrados, dueños y algún mozo 

esperando por que aparezca un cliente.” 

PERIODISTA: “¿Cómo está eso? ¿Nada?” 

MOZO: “Mal, mal, está muy mal.” 

PER: “Bueno, no, está bien, pueden cuidarse.” 

M: “Sí claro, está bien, pero para los que están trabajando… Cero trabajo”  

PER: “Comprendo, comprendo. Qué cambio, ¿no?” 

M: “Sí, del año pasado a este un 100% diferente.” 

PER: “A pesar de que hay ofertas y todo…” 

M: “No, pero no existe eso.” 

PER: “¿Qué va a pasar el 31? Es el gran tema, ¿no?” 

M: “No, no va a pasar nada. La gente tiene una conciencia colectiva muy buena 

y no va a pasar nada.” 

M2: “El año pasado estaba lleno, lleno, no se podía caminar, la cola en el 

restaurante era mucha y ahora no hay nadie, mira, tengo el restaurante sin 

nadie.” 

VDC: “Afuera, calles vacías, sin turistas, cada tanto algún vecino. No se ven 

vendedores y el silencio marca el mediodía en el Mercado del Puerto. Una 

imagen atípica de esa zona de la Ciudad Vieja, que quedará sin dudas en el 
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recuerdo de una postal más de la pandemia. Un lugar clásico de reuniones y 

festividad en la previa de la Navidad convertido en un sitio desolado y silencioso. 

La única nota positiva es que los uruguayos eligieron guardarse, cuidarse, 

añorando la diversión y las clásicas fiestas en el Mercado del Puerto, que ojalá 

se repitan el 24 de diciembre 2021” (todo esto acompañado de más imágenes 

del Mercado del Puerto y de los alrededores de la Ciudad Vieja, todo vacío con 

apenas algunas personas caminando). 

 

(Min 1:10:02) 

(Noticia policial) 

 

(Min 1:11:17) 

MI: “Vamos a ir ahora hasta Paysandú donde se dispuso la realización de 

estrictos controles para esta Nochebuena y Navidad. El Intendente Nicolás 

Olivera dijo que se han detectado convocatorias para realizar fiestas 

clandestinas.” 

(Compacto de la noticia) 

PERIODISTA: “El presidente del Comité de Emergencias, el Intendente de 

Paysandú, Nicolás Olivera, ya dispuso con los diferentes organismos lo que 

serán los controles para esta noche en Paysandú, para evitar aglomeraciones y 

fiestas clandestinas.  

NICOLÁS OLIVERA: “Obviamente que vamos a estar controlando 

escrupulosamente todo eso, y sobre todo porque sabemos que en Paysandú hay 

lugares que son más proclives a generar aglomeraciones, sabemos más o 

menos, sin perjuicio de que también hay un trabajo importante de inteligencia 

policial que ya tiene detectados indicios de que en algunos lugares, no solamente 

la planta urbana, sino fuera de la planta urbana, se puedan dar aglomeraciones 

o fiestas u otro tipo de actividades que no están permitidas. Entonces se está 

coordinando el Comité de Emergencia, la Policía va a hacer un gran despliegue, 

va a venir gente de la Republicana, y lo que se busca es, y sobre todo la principal 

exhortación, no es ir y que tengamos que pedir que la gente se disperse, no, la 

principal exhortación que hacemos a la gente es a no salir.” 

PERIODISTA: “Con imágenes de Mauricio Nova para Canal 4, desde Paysandú, 

Agustín Álvarez.” 
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(Min 1:12:37) 

MI: “Vamos a ir ahora hasta Salto donde se realizó un interesante informe. Se 

estima que entre el 1% y el 2% de la población de la ciudad transitó el Covid-19 

de forma asintomática. Esto se desprende de este estudio realizado por 

científicos de la UDELAR en el departamento.” 

(Compacto de la noticia) 

PERIODISTA: “Si bien Salto ha tenido hasta el momento una prevalencia muy 

baja en infectados con Covid-19, en el estudio realizado por el laboratorio de 

virología de la UDELAR de Salto se detectaron casos asintomáticos.” 

INVESTIGADOR DE LA UDELAR: “No hay un patrón de edades, sí pudimos 

localizar a los asintomáticos en zonas donde hay problemas socioeconómicos 

estructurales, y en áreas de influencia de importantes lugares de 

comercialización. El porcentaje que estamos estimando de esta población de 

nuestra ciudad que tiene 101.000 habitantes, es entre el 1% y el 2% 

aproximadamente, porque el asintomático nunca supo que estuvo enfermo, el 

80% de las personas declararon que usan mascarilla, pero no la usan al interior 

de la familia. Entonces estamos en un momento en donde también sabemos que 

hay aproximadamente 8 mil salteños que frecuentemente viajan a Montevideo, y 

es estadísticamente muy poco probable de que de entre 8.000 y 10.000 personas 

alguno no se infecte, y cuando vuelve a su burbuja familiar, si la familia no toma 

las medidas de prevención existen altas probabilidades que al interior de la 

familia comiencen a haber infecciones. Entonces es muy importante subrayar las 

medidas de prevención en estas fechas, porque donde van a existir mayores 

probabilidades de infección va a ser en los núcleos familiares. Lo que sí sabemos 

es que de alguna manera contrajo la infección, entonces es necesario remarcar 

la importancia de los cuidados. Otra medida que se tomó que, aunque sea 

antipática y sabemos que afecta a la vida familiar, como fue el cierre del puente, 

es también lo que nos permite tener esta situación controlada de la enfermedad, 

basta comparar los valores de la ciudad de Concordia con los valores de la 

ciudad de Salto y nos vamos a dar cuenta de esto.” 

 

(Min 1:15:10) 
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(Noticia sobre una niña de siete años en Florida que decidió regalar sus juguetes 

en Navidad a niños que no recibirán regalos) 

 

(Min 1:16:35) 

MI: “Después de esta linda historia vamos a recorrer con algunas imágenes de 

cómo empezó la Navidad en diferentes partes del mundo.” 

(Compacto) 

VDC: “En varias partes del mundo Papá Noel ya tocó la puerta de los hogares. 

Así es el caso de Melbourne en Australia, una de las primeras ciudades en recibir 

la Navidad. Las personas se reunieron dentro del marco de las restricciones para 

celebrar esta noche. En Filipinas cientos de fieles se congregaron en una iglesia 

católica a pesar de las restricciones impuestas para frenar la expansión del 

Covid. Una situación similar ocurrió en Siria donde cientos de kurdos celebraron 

la festividad sin las medidas sanitarias recomendadas. En Francia miles de 

personas acudieron a tiendas y mercados a último momento para comprar los 

regalos y dejarlos bajo el árbol de Navidad. En Nueva York, si bien Todavía no 

es 25 de diciembre, un Papá Noel se encargó de animar las calles de Manhattan 

que se encuentran vacías tras el impacto de la pandemia.” 

(Min 1:17:34) 

MI: “Y vamos a ver qué pasa en Italia donde en medio de la pandemia, en un 

hospital de Roma una tuvo una simpática iniciativa con los niños allí internados.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: (Se observan imágenes de personas siendo abrazadas por otras personas 

cubiertas con una cortina de plástico) “Abrazos seguros en medio de la 

pandemia. El hospital de rehabilitación San Raffaele de Roma permite que los 

niños internados, pacientes particularmente vulnerables a la Covid-19, pueden 

interactuar con sus seres queridos por medio de esta cortina de plástico.” 

MADRE: “Abrazar a mi hijo por primera vez en dos meses es una emoción 

indescriptible. Quiero agradecer al personal del hospital San Raffaele por 

permitirnos hacer, esto no es algo pequeño, son fantásticos doctores, 

enfermeros todo el equipo.” 

VDC: “Amigos y familiares se reencontraron luego de meses sin contacto físico.” 

M2: “Es una gran ayuda para ellos seguramente a nivel psicológico, es una 

inyección de amor y confianza en sus capacidades.” 
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NIÑO: “Feliz, es muy bueno y abrazarlo después de tanto tiempo.” 

VDC: “Las autoridades del hospital aseguraron que la iniciativa nació luego de 

que en sus cartas a Papá Noel los niños dijeran que su mayor deseo era poder 

abrazar de nuevo a sus familias.” 

 

(Min 1:19:02) 

MI: “Volvemos a la región, más precisamente a Brasil. Si hay algo típico en Río 

de Janeiro es el recibimiento del año en las playas de Copacabana. Pues bien, 

el Gobierno resolvió en esta ocasión cerrar definitivamente esa posibilidad.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “Rio de Janeiro cerrará el acceso a Copacabana en la noche de fin de año. 

Las medida, que excluye a quiénes viven en el barrio, prohíbe el ingreso de 

vehículos particulares y el transporte público a partir de las 8 de la noche del 31 

de diciembre, y busca evitar aglomeraciones ante el repunte de la pandemia de 

Covid-19 en la ciudad. El aumento de hospitalizaciones y muertes por 

Coronavirus en las últimas semanas en Rio ya había obligado a las autoridades 

a suspender la fiesta oficial de fin de año, que cada año atrae a multitudes a la 

playa de Copacabana para disfrutar de música y fuegos artificiales. Desde el 

inicio de la pandemia, cerca de 25 mil personas han fallecido en el Estado de Rio 

de Janeiro, que tiene 17 millones de habitantes.” 

 

(Min 1:20:04) 

MI: “Recibimos ahora a Valeria Tanco que está junto al presidente del Codicen 

para hablar de todo un poco, pero en especial de los planes para el 2021. 

Valeria…” 

VALERIA TANCO: “Ayer hubo anuncios con respecto a la educación, y hoy 

tenemos el placer de recibir al presidente del Codicen de la ANEP, Robert Silva. 

Bienvenido, Robert, buenas noches.” 

ROBERT SILVA: “Bueno, muy bien, un gusto estar acá, gracias por la invitación.” 

VT: “Bueno, primero que nada hablemos de los anuncios de ayer que implican 

tres cuestiones: una es mantener las escuelas de verano, que son 136 escuelas, 

y mantener el servicio de alimentación en esas escuelas, que en realidad no se 

hace en las escuelas de verano, y por otro lado, hacer un llamado de interés a 
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las familias que quieran incorporarse a estas escuelas de verano y al servicio de 

alimentación específicamente.” 

RS: “Nosotros tenemos dos cuestiones que son bien importantes. La número 

uno es una muy buena noticia, que nosotros en la Administración de la 

Educación consultamos y hemos tenido el visto bueno, que es la posibilidad de 

abrir estás escuelas de verano. Como lo teníamos previsto, se van a abrir el 11 

de enero, lo está estudiando el Consejo de Educación Inicial y Primaria porque 

atienden a una población que lo requiere, que lo necesita, brindan el servicio de 

alimentación como lo han hecho tradicionalmente, y además, van a tener este 

año un foco en lo pedagógico, en nuestros niños de sexto que egresan, primero 

y  segundo, y van atender multiplicidad de otros planteamientos que existan. Y 

en segundo lugar la noticia, que es muy importante también, tal como se hizo en 

abril, en turismo, en julio, y en setiembre, vamos a abrir un período de inscripción 

para que manifiesten su voluntad de recibir el beneficio o el servicio de 

alimentación los niños que concurren, que son asiduos a nuestros comedores 

escolares, que me parece que es algo muy importante porque ante una situación 

tan excepcional y tan compleja, nuevamente poder brindar esa asistencia nos 

parece fundamental.” 

VT: “¿Esto partió de alguna cuestión en particular, de números, de cifras, de algo 

concreto? ¿O directamente fue frente a la situación, apuntalemos esta situación 

en las familias? 

RS: “Hubo mucho planteamiento desde el Consejo de Educación Inicial y 

Primaria, conversamos con el Ministerio de Desarrollo Social, y conversamos 

directamente con el Presidente de la República esta situación. Él siempre, y lo 

tengo que decir porque es así, él ha estado atento al tema de la alimentación en 

los contextos de mayor vulnerabilidad y habilitamos excepcionalmente la 

alimentación en esas fechas que antes dije, que nunca se había brindado. 

Nosotros tuvimos, en los momentos de ausencia de los comedores, llegamos a 

brindar el servicio a 73 mil niños de las escuelas públicas, y ahora estamos en 

145 mil, a partir de agosto en las rurales, y octubre en las restantes, que abrimos 

los comedores.” 

VT: “¿Y cuáles son los desafíos de este proyecto que es abrir comedores en un 

momento en el que no se abrían normalmente?” 
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RS: “Nosotros estamos estudiando cuál va a ser la forma de instrumentación, 

nosotros vamos a ver el período de inscripciones y luego vamos a resolver cómo 

lo hacemos, si es en convenio con algunas entidades, si utilizamos otros 

mecanismos. Hoy tuvimos una conversación con la gente de Primaria, ayer nos 

reunimos con ellos también, con el Consejo, con otros actores, porque esto 

requiere sincronizaciones, articulaciones, porque además las escuelas, como 

ustedes saben, están cerradas durante este período.” 

VT: “Y ahora hagamos un poco de balance, digamos, en este año tan particular, 

y de repente también contextualicemos la situación uruguaya con el resto de 

Latinoamérica, de cómo fue, empezamos el año y enseguida hubo que cerrar la 

educación pública… Bueno, la educación en general.” 

RS: “Sí, sí… Yo creo que nos tenemos que sentir muy orgullosos, estamos en 

una situación de muchos desafíos, tuvimos un año de muchos desafíos, así lo 

dice la ANEP en su saludo, pero también de oportunidades. Fuimos en el 

contexto regional latinoamericano el único país que volvimos a la presencialidad 

desde la educación inicial hasta la terciaria, en la media, los bachilleratos, con 

muchísimas dificultades pero con una cosa que es muy buena, la solidaridad, el 

compromiso de muchísimos actores, las familias en primer lugar, la madre, la 

abuela que ayudó, que albergó en momentos de virtualidad el living de su casa 

para que se transformara en un aula, u otros espacios que encontraron. Las 

maestras, los profesores, los funcionarios, los auxiliares de servicio que 

mantenían aquellos centros impecables, y que tuvimos la gran suerte de que no 

hubiera situaciones mayores de propagación de la enfermedad en nuestros 

centros. Entonces, es un año en donde nosotros, todos los que hemos 

contribuido desde el lugar que estamos a volver a la presencialidad, tenemos 

que tener la satisfacción de haber hecho lo que teníamos que hacer, y cuando lo 

miramos en perspectiva decimos aquel 22 de abril cuando comenzaron a abrirse 

las escuelas rurales había nerviosismo, había incertidumbre, como sigue 

habiendo hoy, pero había, sobre todo, la confianza de que cuando la gente se 

une y multiplica los esfuerzos, los logros son estos. Entonces terminamos un año 

con esa satisfacción y siendo conscientes que tenemos multiplicidades de 

desafíos para el 2021.” 
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VT: “Por ejemplo, hay un 40% de las escuelas que no lograron la presencialidad 

plena de poder ir todos los días a clase, ¿ese va a ser uno de los focos para el 

año que viene, para 2021?” 

RS: “Nosotros visitamos con la directora de Primaria el otro día, con el director 

de UTU, visitamos el Congreso de Intendentes, nos pareció que era necesario 

hacerlo para seguir multiplicando alianzas estratégicas, por ejemplo en las 

escuelas de verano con varias intendencias estamos en conversación, y también 

hacerlo en la perspectiva del 2021, con espacios sociales, como ya lo están 

haciendo escuelas. Ustedes saben, por ejemplo, que casi todas las escuelas 

tuvieron la presencialidad total de los sextos años en la última parte del año, y 

visité escuelas como en el Chuy o como en Bella Unión, en donde las maestras 

se habían ingeniado en espacios sociales u otros para tener todo el grupo, todos 

los días, todo el horario, que eso es muy importante. Pero vamos a tener que 

desarrollar esas actividades y desarrollar otras. En educación media estamos 

pensando en ampliar los días que nos permita que más presencialidad exista, 

sabiendo que es una situación excepcional…” 

VT: “De lunes a sábado, es eso, es que en la educación media hablar de volver 

a como era el plan anterior…” 

RS: “A como era hasta el 2016, 2017, y eso sabemos que no es el ideal, estamos 

de acuerdo, miren que acá nosotros no decimos que este es el ideal, sabemos 

que va a exigir mayores esfuerzos de la familia, de los estudiantes, de los 

docentes, pero tenemos que encontrar soluciones diferentes o alternativas, 

posibles y viables ante una situación de excepcionalidad que el país vive, y esas 

son las cosas por las cuales nosotros estamos trabajando, estamos 

articulando…” 

VT: “Esta cuestión de los sábados no fue bien recibida de repente por algunos 

de los sindicatos docentes, ¿cómo lo están trabajando?” 

RS: “Nosotros vamos a dialogar con todos, vamos a presentar el conjunto 

acciones que entendemos a desarrollar el año próximo. Estamos seguros que 

con diálogo, con conversación, encontraremos puntos de acuerdo. Hemos 

realizado encuesta a los estudiantes, hemos relevado la opinión de los docentes, 

hemos conversado con familias, entonces me parece que es importantísimo eso, 

sentarse en una mesa y todos tenemos que tener una cosa que fundamental, 

lograr la centralidad efectiva de nuestros niños, de nuestros jóvenes, lograr que 
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la educación tenga su referencia en las mejores tradiciones del país, pero se 

proyecte hacia el porvenir, atienda la innovación, atienda la creatividad, logre 

despertar en los estudiantes su pasión, y por eso tenemos desde la ANEP, para 

este quinquenio, un conjunto de líneas estratégicas que las presentamos al 

Parlamento en agosto y que son nuestra hoja de ruta por la cual vamos a 

transitar.” 

VT: “¿Y se puede transitar por esa hoja de ruta dada la circunstancia en la que 

estamos viviendo y que parece extenderse más de lo previsto de repente? O de 

una manera más intensa?”  

RS: “Creo que nosotros hemos tenido una situación de excepcionalidad, creo 

que se nos ha hecho más complejo, creo que se nos han presentado dificultades 

que no teníamos previstas. Yo el otro día lo decía con un colega tuyo, firmé una 

resolución el otro día en el Codicen de 21 millones de compras de alcohol, 21 

millones de pesos, es una cuestión excepcional que no lo teníamos previsto, y lo 

estamos haciendo para ya atender un determinado período al comienzo del año 

2021, y como eso otras cosas, pongo eso como ejemplo. Tenemos situaciones 

excepcionales, muy buenos equipos de funcionarios trabajando para atender 

esas situaciones excepcionales y planificarlas, y luego tenemos ese horizonte 

que no debemos perder de vista, la educación del Uruguay requiere 

transformaciones que son impostergables: estabilidad docente, requiere cambio 

en la currícula, porque yo pregunto a todos de cómo está organizado nuestro 

currículum, qué aprendemos, cómo aprendemos, para qué aprendemos, 

sabemos que hay que cambiarlo, muchos de nuestros planes están inspirados 

en cuestiones o en proyectos con perspectivas de hace varias décadas atrás. 

Parece importantísimo tomar esa conciencia, y a partir de ahí actuar y saber que 

además tenemos que apoyar a los docentes, desarrollar una política nacional 

docente. Y una cosa que nunca me canso de decir, mientras esté en esta 

responsabilidad, nosotros recibimos recursos que la gente nos da, que la 

sociedad, que tú, que el televidente confía en quienes tenemos responsabilidad 

de gobierno, y tenemos que administrarlos de la mejor manera, y en eso también 

vamos a comprometernos a rendir cuenta permanentemente de la utilización de 

esos millones que la sociedad le da a la educación.” 

VT: “Y alcanza el presupuesto que hay para estos planes de cambios, y al mismo 

tiempo, de contingencia con esta situación que estamos viviendo?” 
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RS: “Yo, ¿sabes qué? Aprendí con Germán Rama, que recuerdo que siempre 

decía “la plata en la educación nunca es suficiente”, porque hay que atender 

muchísimos desafíos y muchísimas situaciones nuevas. Ahora, nosotros vamos 

a requerir más recursos y tenemos varias instancias de rendición de cuentas, 

pero también hay que hacer clara una cosa, tenemos que administrar mucho 

mejor los recursos que tenemos, y por eso nosotros estamos trabajando desde 

una perspectiva de planificación, de proyección, de evidencia empírica que 

exista, no de impresiones o de supuestos, sino que lo hacemos desde esa 

perspectiva que yo le diría profesional, articulada, y en diálogo permanente, 

primaria, secundaria, UTU, en clave ANEP, como nos gusta decir, con 

centralidad en el estudiante. Y ahí seguramente vamos a poder aprovechar 

mejor, o también optimizar el uso de esos recursos públicos.” 

VT: “Y hablando de recursos, el INEEd va a hacer la evaluación, o sea, la hizo la 

evaluación en noviembre y los resultados van a estar el año que viene. ¿Por qué 

es importante que el INEEd haga evaluaciones en institutos…?” 

RS: “Bueno, nosotros hemos comenzado dos etapas muy lindas de trabajo 

articulado. En primer lugar con el Ministerio de Educación y Cultura, que me 

parece que es muy importante que exista un diálogo permanente, yo respeto y 

soy defensor a muerte de la autonomía de la ANEP, ahora, yo tengo que dialogar 

con el Ministro, y lo hacemos permanentemente. Quiero decir que es una 

persona que respeta la autonomía de la ANEP en forma total. También hemos 

comenzado una instancia de mucho diálogo y acuerdo, sin perjuicio de otras 

entidades como la Universidad de la República o la UTEC, con el Plan Ceibal y 

con el Instituto Nacional de evaluación educativa. Hay que evaluarse, si tú querés 

saber cómo venís desarrollando determinadas políticas, qué logros estás 

obteniendo, cómo venís avanzando en determinadas cuestiones o acciones que 

estés llevando adelante, tenés que evaluarte en ese marco de un proceso de 

mejora permanente, y nosotros hemos acordado con el INEEd, se va a realizar, 

el Codicen se pronunció favorablemente y el INEEd lo ha instrumentado en el 

marco de su independencia técnica, la evaluación a listas de tercer y sexto de 

primaria que se llevó adelante, tendremos los resultados el año que viene y 

veremos a partir de ahí cómo proyectamos el futuro.” 

VT: “Y también veremos un poco qué pasó este 2020 desde ese punto de vista 

y que también fue complicado.” 
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RS: “Sin dudas. Yo siempre digo una cosa que aprovecho a ratificar acá, este no 

fue un año perdido, basta mirar los ejemplos que en unos minutos pusimos en el 

video de despedida o de saludo de la ANEP para darse cuenta de que no fue un 

año perdido. Pero sí fue un año afectado, y uno tiene que tener conciencia, 

diagnosticar cuál fue la afectación para, a partir de ahí, determinar el curso de 

acción.” 

VT: “Robert Silva, presidente del Codicen de la ANEP, muchísimas gracias por 

estos minutos.” 

RS: “Gracias a ustedes, un saludo a todas las familias en el día de hoy, un saludo 

a los maestros, a los profesores, a los funcionarios, a los estudiantes y a todos, 

agradecidos de todo lo que dieron este año por la educación del país, e 

invitándolos a seguir trabajando para proyectarnos en la educación del futuro 

que es, ni más ni menos eso, el futuro cada uno de nosotros.” 

VT: “Muchas gracias.” 

RS: “Gracias a ustedes.” 

VT: “Hay más Telenoche para compartir.” 

 

(Min 1:34:07) 

MI: “Gracias, Vale, y al profesor Robert Silva. Uruguayos radicados en el exterior 

continúan llegando al Aeropuerto de Carrasco para pasar las fiestas en familia, 

aunque todos deberán hacer una cuarentena mínima de siete días.” 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes de una uruguaya llegando al aeropuerto, usando 

tapabocas y saludando con el puño a quienes la recibían) 

VDC: “Así llegaban los primeros uruguayos del vuelo de American Airlines 

proveniente de EEUU en la mañana de este jueves para pasar las fiestas con su 

familia. Los abrazos con los seres queridos no fueron la postal del Aeropuerto de 

Carrasco este año.” 

PASAJERO: “… Mi hija y la nieta.” 

PERIODISTA: “¿Hace cuánto que no los ve?” 

PAS: “Un año.” 

PER: “Un añito…” 

PAS: “Y el yerno debe estar por ahí, no sé…” 
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VDC: “Quienes llegaron son parte de los uruguayos que sacaron pasaje antes 

del 16 de diciembre y pueden ingresar al país, pero con una particularidad, 

deberán cumplir siete días de cuarentena y realizarse un test PCR, o de lo 

contrario hacer 14 días de cuarentena.” 

PER: “Ahora la cuarentena…” 

PAS 2: “Sí, claro, siete días de cuarentena y hacer la prueba otra vez.” 

PAS 1: “Siete días y ya, después continuaremos.” 

VDC: “Quienes llegan de EEUU coinciden en que las medidas en el país no son 

tan estrictas como en Europa o Uruguay.” 

PAS 2: “No están muy buenas la verdad, se usa la máscara y eso, pero no es 

nada…” 

PER: “¿La gente se cuida o no?” 

PAS 2: “En la parte donde nosotros vivimos, ahí al sur de la Florida sí, se cuida 

mucho, pero más para el norte ahí la gente no usa mucho la máscara y eso.” 

PAS 3: “Uy, depende en qué estado. En el nuestro todo el mundo trabajando 

desde las casas, yo trabajo en una escuela, van solo los preescolares, no hay 

primaria, no hay liceo…” 

PER: “¿Tapabocas?” 

PAS 3: “Tapabocas sí, por supuesto.” 

PER: “¿Y la gente se cuida o no?” 

PAS 3: “Y ahora sí, ahora nuestro estado Illinois creo que esta última semana ha 

empezado a controlar un poquito más los casos.” 

PAS 4: “La verdad que es más creo a nivel internacional que a nivel local, porque 

en realidad no hay mucha información, no se ve mucha…” 

PER: “¿Qué les piden? Tapabocas usar, ¿cuidarse de qué forma?” 

PAS 4: “Sí, sí, los cuidados sí, obviamente que esto impacta y todo el mundo es 

consciente de hay que cuidarse y es la única solución.” 

(Min 1:36:38) 

(Pausa) 

 

(Min 1:37:02) 

(Noticia sobre operativo policial en Florida que permitió cerrar cuatro bocas de 

venta de drogas) 
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(Min 1:38:45) 

(Noticia sobre el procesamiento de cinco personas en Cerro Largo) 

 

(Min 1:40:01) 

(Sección deportiva) 

EDUARDO RIVAS: “Muchas gracias. Ingresamos en el capítulo deportivo de este 

fútbol uruguayo en un año tan especial y con tantas complicaciones, obviamente 

muchas de ellas vinculadas con el calendario que adoptó, vamos a recordar esta 

información, la decisión por parte de todos los clubes de mantener la disputa del 

Torneo Clausura tal cual estaba estipulada, esto es decir, a partir, factiblemente, 

del 16 de enero de 2021 el Campeonato Clausura se va a jugar las 15 fechas. 

Usted se preguntará y cómo se hace para que en los primeros días de febrero 

estén los equipos clasificados para, por ejemplo, la Copa Libertadores de 

América, como lo exige la Conmebol. Bueno, la decisión que adoptaron los 

clubes, se pusieron de acuerdo, unanimidad en tal sentido, es que cuando llegue 

ese momento que la Conmebol exija la fecha, se saque, como se ha denominado 

últimamente, una foto de la tabla de ubicaciones, y los equipos que en ese 

momento estarían clasificando sean los que representen a Uruguay en la Copa 

Libertadores de América, por encima de que cuando culmine el Torneo Apertura 

quizás las posiciones sean otras, pero esto es lo que se ha definido por parte del 

consejo del día. Otra posibilidad era que el Torneo Clausura se jugara en dos 

grupos, cosa que no fue aceptada por los clubes, sobre todo también pensando 

en que para el descenso era una situación muy compleja. Recordamos que 

queda aún sin jugarse, debe fijarse la fecha, la final del Torneo Intermedio entre 

Wanderers y Nacional. Wanderers sigue muy molesto, quiere que le expliquen 

muy bien porque se aplazó esa final a pedido de los tricolores. Y también los 

partidos de Defensor Sporting ante Boston River, y del conjunto de Montevideo 

City Torque ante el elenco de Rentistas. Tres partidos que debían jugarse sí o sí 

en lo previo antes del Campeonato Clausura.”  

(La sección continúa ahora con una noticia sobre Edinson Cavani) 

 

(Min 1:42:40) 

(Noticia sobre el saludo de Navidad de Federico Valverde) 
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(Min 1:44:01) 

(Noticia sobre la clasificación de Boca a las semifinales de la Copa Libertadores) 

ER: (Se observan imágenes de los hinchas de Boca festejando fuera del estadio) 

“… Y vean ustedes, obviamente era sin público esto en la Bombonera, esto 

pasaba afuera de la Bombonera, esto pasaba en las calles de Buenos Aires, 

hablen de aglomeración, de tapaboca, de lo que quieran… Una locura de los 

hinchas de boca celebrando la consagración del elenco xeneize…”  

 

(Min 1:46:34) 

(Noticias sobre el fútbol de Italia) 

 

(Min 1:48:29) 

(Noticia sobre la habilitación para anotarse en los puestos de la feria nocturna 

que funciona el 5 de enero en 8 de Octubre) 

(Compacto) 

VDC: “En función de la actual situación sanitaria y siguiendo las 

recomendaciones del Grupo Asesor Científico Honorario, La Intendencia amplió 

el tramo de la Avenida 8 de Octubre, en el que se desarrollará el tradicional paseo 

de compras. Los puntos de venta solo podrán ser localizados contra los cordones 

de la vereda eliminando los puestos en pasajes interiores, y así ampliar el lugar 

de tránsito de las personas…” 

 

(Min 1:49:30) 

(Noticia sobre las recomendaciones de Bomberos para el uso de pirotecnia) 

 

(Min 1:51:43) 

(Cotización de la moneda) 

 

(Min 1:52:54) 

MI: “Bien, y estamos llegando al final, Nicolás de esta edición de Telenoche que 

no es una más, estamos a horas de la Nochebuena, de celebrar la Navidad en 

tiempos diferentes, donde esto de la pandemia nos ha tocado a todos, en mayor 

o en menor medida, pero, en definitiva, quién más, quién menos, se ha visto 

afectado por el Coronavirus. Y de repente son momentos como para reflexionar 
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con algunas cosas que de repente se ven en las redes, como esa niña que regala 

sus juguetes a otras que no lo tienen, o los familiares que con pancartas saludan 

a su ser más querido que está internado en las puertas de un sanatorio. De 

repente aquello que decían los abuelos, “no hay mal que por bien no venga”, 

quizás todo esto nos deja como enseñanza a ser un poco más humanos.” 

NN: “Sí, y un concepto que todos los años anteriores estoy seguro que “que 

tengas buena Navidad”, “mejor año”, “salud”… Creo que este 2020 de verdad 

nos puso arriba de la mesa el valor de la salud, qué importante que es tener 

salud y qué importante que es cuidar la salud, quizás sería bueno que eso lo 

tengamos muy presente hoy de noche, ¿no? Que apliquemos eso del valor que 

le dimos a tener salud en este año 2020, para de repente no festejar como 

festejábamos antes, cuidar a la familia, cuidar a los nuestros… Insisto, poner de 

relieve que lo más importante hoy es tener salud.” 

MI: “Feliz Navidad para todos. Chau” (los conductores se despiden mientras cada 

uno toma un tapabocas en sus manos y lo muestran a la cámara). 

(Final) 
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SUBRAYADO (Canal 10) - 24/12/2020 

 

(Min 0:07) 

CAROLINA GARCÍA: “Muy buenas tardes, bienvenidos a esta edición de 

Subrayado. (Aparece un titular en la pantalla de la escenografía que dice “COVID 

EN MÉDICOS”) Hay particular preocupación por el aumento de casos de 

Coronavirus en el personal de la salud, actualmente son más de 220 las 

personas positivas de este ámbito. Hay cuatro médicos que están internados en 

cuidados intensivos y que contrajeron la enfermedad tratando pacientes con 

Covid. La Sociedad de Cirugías del Uruguay advierte sobre la gravedad de los 

contagios dentro del personal sanitario calificado. Hay cinco especialistas 

positivos, entre ellos un neurocirujano. Esta situación está llevando en algunos 

casos a la imposibilidad de la cobertura, por lo que la Sociedad de Cirujanos 

sugiere que la suspensión de todas las intervenciones quirúrgicas, salvo las de 

urgencia y las oncológicas. La Policía lanzó hoy un operativo para el control de 

fiestas en todo el país durante la Nochebuena y fin de año (aparece un titular en 

la pantalla de la escenografía que dice: “NOCHE DE CONTROL”). Habrá más 

de 1200 policías en Montevideo verificando que no se produzcan 

aglomeraciones. En Maldonado, por otra parte, también habrá operativos 

especiales que se van a intensificar pasada la medianoche. Las recorridas 

contarán con el apoyo de las cámaras de video vigilancia y hay vías habilitadas 

para la recepción de denuncias. (Aparece un titular en la pantalla de la 

escenografía que dice: “LATAM CON VACUNAS”) Llegaron las primeras 

vacunas contra el Covid-19 a Argentina y el Gobierno de Alberto Fernández 

espera comenzar a vacunar a fin de año. Se trata de un cargamento de 300 mil 

vacunas de Rusia que llegaron en un vuelo fletado por Argentina. La vacuna 

Sputnik 5 fue aprobada con carácter de emergencia. Chile también recibió este 

jueves las primeras 10 mil dosis de la vacuna contra Covid-19, en este caso de 

Pfizer-BioNTech. Y México aplicó esta mañana la primera dosis de la vacuna de 

Pfizer contra el Covid-19 a una enfermera de 59 años. Vemos ahora otros 

títulos.” 
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TÍTULO 1: (Aparece el titular “MÉDICOS EN CTI”) “Cuatro médicos están en CTI 

por Coronavirus. Contrajeron la enfermedad tratando pacientes con Covid. Dos 

de ellos tienen menos de 50 años.” 

T2: (Aparece el titular “PREOCUPACIÓN) “Al menos el 10% de los 

neurocirujanos del país está en cuarentena, hay preocupación por eventual 

escasez de especialistas.” 

T3: (Aparece el titular “CONTROL DE NOCHE BUENA”) “Lanzaron un operativo 

especial de control de fiestas para esta noche, solo en Montevideo trabajarán 

1200 policías.” 

T4: (Aparece el titular “ATENCIÓN REFORZADA”) “El Ministerio del Interior 

reforzó la línea 911 para atender denuncias de eventuales aglomeraciones.” 

T5: (Aparece el titular “AVANCE DEL COVID”) “Divulgan mapa con la evolución 

del Covid en Montevideo. La capital registra el 65% de los casos activos en todo 

el país.” 

T6: (Aparece el titular “PLANTEO POLÍTICO”) “El Frente Amplio convocará al 

Parlamento el Ministro de Salud por la demora en la compra de vacunas contra 

el Coronavirus.” 

T7: (Titular sobre accidentes de tránsito) 

T8: (Titular sobre la suspensión de los servicios de guardavidas en las playas de 

Montevideo) 

T9: (Titular sobre la formalización de un hombre que anteriormente mató a un 

policía) 

T10: (Aparece el titular “PAISAJE NUEVO”) “Inusual paisaje se vio este mediodía 

en el Mercado del Puerto, de las 14 parrilladas, solo 8 estuvieron abiertas y el 

público fue escaso.” 

T11: (Aparece el titular “ARGENTINA VACUNA”) “En Argentina llegaron las 

primeras dosis de la vacuna rusa. En Brasil cancelaron los tradicionales festejos 

de fin de año en Copacabana.” 

 

(Min 3:43) 

CG: “Comenzamos con el desarrollo de la información con un avance de los 

principales temas que estamos siguiendo a esta hora. El Presidente Luis Lacalle 

Pou se reunió con el Ministro de Salud, Daniel Salinas, para evaluar las medidas 
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que se han tomado a causa de la pandemia de Coronavirus. Para ampliar esta 

información recibimos a Daniel Rodríguez que está en Torre Ejecutiva. Daniel…” 

DANIEL RODRÍGUEZ: “Hola, Carolina. Seguimiento de las medidas, la 

evolución día a día de las gestiones por la vacuna, y también hoy surgió de parte 

del SINAE un análisis sobre la evolución de casos en Montevideo. Los vemos en 

instantes. 

CG: “Enseguida volvemos contigo. Hay cuatro médicos que en este momento se 

encuentran en CTI debido a que contrajeron el virus Covid-19 mientras llevaban 

a cabo su trabajo. Tomamos contacto con Sebastián Giovanelli que nos hace un 

adelanto de esta información. Sebastián…” 

SEBASTIÁN GIOVANELLI: “¿Qué tal Carolina? Buenas tardes. Dos de ellos 

menores de 50 años y ambos en gravísimo estado en esta jornada de 24 de 

diciembre. Además, desde la Sociedad de Cirugía se solicita que las 

intervenciones sean las oncológicas y las de urgencia. Mientras tanto, los 

neurocirujanos dicen que el 10% de sus profesionales están en aislamiento por 

Covid-19. De todo eso hablamos en Subrayado.” 

CG: “Muy bien, muchas gracias. (Móvil en vivo desde el peaje de Pando) 

CG: “… Seguimos hablando del movimiento turístico. En este año particular está 

comenzando formalmente la temporada en Punta del Este que comienza a recibir 

precisamente movimiento de personas. Allí está Álvaro López para que nos 

cuente más detalles. ¿Cómo estás Álvaro? (problemas de sonido en el móvil) 

Más adelante vamos a volver con Álvaro López. Nos vamos ahora a La Paloma 

para ver cómo se está viviendo allí el comienzo de la temporada, con nuestro 

compañero Willan Diallutto. ¿Cómo estás Willan?” 

WILLAN DIALLUTTO: “Muy buenas tardes, Carolina. Así es, En La Paloma ya 

se nota la presencia de turistas en esta zona balnearia. Vamos a estar ampliando 

lo que son los detalles con respecto a la actividad que se está desarrollando, con 

los operativos de la policía, y también hablando con el alcalde de La Paloma que, 

entre otras cosas, está anunciando que se hará peatonal la Avenida Nicolás 

Solari.” 

CG: “Muy bien Willan, más adelante volvemos contigo. Ahora retomamos el 

contacto con Álvaro López desde Punta del Este. Álvaro… (nuevamente 

problemas de sonido) Bueno, lamentablemente tenemos un problema técnico 

con el audio, vamos a intentar retomar contacto con Maldonado.” 
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(Min 7:18) 

CG: “Les contamos que comenzó la vacunación en Latinoamérica y siguen 

llegando dosis a diferentes países. Vamos a repasar las principales noticias 

internacionales de la jornada.” 

(Compacto de la noticia) 

(Aparece un zócalo que dice: “COMPENDIO INTERNACIONAL”, acompañado 

de imágenes de las vacunas llegando a un aeropuerto) 

VOZ DEL COMPACTO: “Buenas Nuevas en Latinoamérica, llegaron las vacunas 

a varios países. México aplicó hoy la primera dosis a una enfermera, Chile y 

Costa Rica ya recibieron el primer cargamento y Brasil comenzará suministrar la 

vacuna china en enero después de que las pruebas dieran un resultado de casi 

un 92% de efectividad. Primer cargamento también en Argentina. Llegó esta 

mañana el avión de Aerolíneas con las 300 mil dosis que el Gobierno de Alberto 

Fernández compró a Rusia. Restricciones en Río de Janeiro. El gobierno de la 

ciudad decidió prohibir la circulación de vehículos y personas por Copacabana 

desde las 8 de la noche del 31 de diciembre para evitar aglomeraciones por el 

fin de año. Navidad en Belén. La ciudad recibirá la Navidad con las calles vacías 

y las misas serán sin público a raíz de la pandemia.” 

 

(Min 8:37) 

CG: “Como ya les adelantamos, es particularmente preocupante la situación de 

la pandemia en los casos de personal de salud, en particular médicos que están 

en el CTI, también cirujanos que son positivos, y de alguna manera a esta hora 

hay una advertencia acerca de lo que es el avance de los contagios en este 

ámbito. Sebastián Giovanelli está con la información. Adelante, Sebastian.” 

SG: “Gracias, Caro. Como hablábamos en el comienzo del noticiero, son cuatro 

los especialistas médicos que están en CTI (aparece un zócalo que dice: 

“MÉDICOS EN CTI AFECTADOS POR COVID”, y debajo: “CONTRAJERON LA 

ENFERMEDAD TRABAJANDO”), dos de ellos de 50 años, en realidad menores 

de 50 años, y los dos en gravísimo estado en esta jornada. La realidad es que 

los cuatro casos fueron contagiados atendiendo pacientes con Covid-19.desde 

el SMU hay preocupación, por supuesto, en lo que respecta a este tema. Hoy 

junto a César Otani estuvimos trabajando en información, charlamos con 
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Gonzalo Ferreira, vicepresidente del SMU, que además le tocó en su guardia 

como médico de emergencias trasladar a un amigo colega con Covid-19.” 

(Compacto de la noticia) 

GONZALO FERREIRA: “Hemos recibido un poco la noticia de ingreso de algún 

otro colega más al CTI, hoy tenemos cuatro colegas internados, además de los 

colegas que tenemos ahora que están haciendo la cuarentena su casa, algunos 

positivos y otros por contacto (aparece un nuevo zócalo que dice: “MÉDICOS 

CON COVID-19”, y debajo: “CUATRO ESPECIALISTAS EN CTI CON COVID-

19”). 

SG: “¿De qué forma debilita eso hoy por hoy el sistema de salud?” 

GF: “Bueno, justamente el sistema se ve debilitado por toda la gente, todos los 

colegas, no solo los médicos, sino el resto del personal de salud que se tiene 

que ver sin la posibilidad de trabajar por el hecho de que tiene que cumplir los 

días necesarios, la cuarentena, hacerse el hisopado y certificar que está 

negativo, eso lleva a que el sistema… O sea, de un positivo deriva en la 

cuarentena de muchas personas. El Sindicato Médico hoy está justamente 

abocado a eso.” 

VDC: (Aparece un tweet de Gonzalo Ferreira que dice: “Dejar a un amigo, a un 

colega, en la puerta de emergencia porque tiene síntomas y es positivo para 

Covid, te despierta muchas cosas, miedo, solidaridad, empatía… Tenemos que 

cuidarnos más y no bajar la guardia… Esto es entre todos… Dejen la política 

barata para otro día.”) “El doctor Ferreira debió trasladar, estando de turno en 

emergencia, a un médico amigo contagiado de covid-19 (aparece un nuevo 

zócalo que dice: “MÉDICOS EN CTI AFECTADOS POR COVID”, y debajo: 

“PROFESIONALES JÓVENES CONTAGIADOS”). En su cuenta de Twitter 

compartió un mensaje de concientización.” 

GF: “Un colega y un amigo que por suerte viene mejorando, y bueno, esas son 

las cosas que un poco nos hacen reflexionar, que por otro lado, hace poco 

tuvimos el fallecimiento de otro colega también, y bueno, es un poco lo que nos 

está llevando a eso, a la reflexión, la empatía, la solidaridad. Pero tenemos 

mucha confianza que la gente, la población, se está tomando las cosas en serio, 

está cumpliendo con las medidas, aunque que a veces nos decepcionamos un 

poco, pero bueno, estamos apostando a eso, la solución es eso, hoy en día es 

la solución cuidarnos, tapabocas, distancia, lavado de manos, alcohol en gel, lo 
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que sabemos todos. Pero aparte de eso, también tenemos otra cosa que 

estamos tratando de intervenir, más allá de las campañas que está tratando 

hacer el Sindicato de comunicación para prevenir, tratando de apoyar las 

estrategias del Gobierno, es toda la otra parte de las condiciones de trabajo, la 

parte de las bases donde estamos, los estares comunes que tenemos, los 

lugares que hay para el descanso de esas guardias de 12, 24 horas, eso estamos 

intentando de ver la forma de mejorar la circulación.” 

SG: “Bueno, y desde la Sociedad de Cirugías se exhorta, se solicita, se pide, 

producto de toda esta situación, que solamente se coordinen las cirugías de 

urgencia u oncológicas, de hecho lo establecen a través de un comunicado, 

producto de que hay cinco cirujanos internados por Covid-19. De estos cinco, 

hay un neurocirujano que tiene la enfermedad y hay otros cuatro que están en 

aislamiento por haber estado justamente en contacto con esta persona. Desde 

los neurocirujanos se manifiestan preocupados, producto de que el 10%, es 

decir, son 40 en Uruguay, cuatro están aislados, de ellos justamente tiene uno la 

enfermedad y los demás pueden llegar a tenerla, y esto podría generar alguna 

complicación. Pero intentan exponer el tema sobre la mesa para magnificar la 

realidad de esta situación difícil que vive hoy la salud, producto de que hay más 

de 240 profesionales de salud contagiados de Covid-19 en nuestro país.” 

(Compacto) 

FERNANDO MARTÍNEZ (NEUROCIRUJANO): “Tenemos un colega que es 

positivo y tres que fueron contactos cercanos y que por lo tanto están 

cuarentenados (aparece un nuevo zócalo que dice: “NEUROCIRUJANOS 

AISLADOS”, y debajo: “UN CASO DE COVID-19 Y 3 PROFESIONALES EN 

CUARENTENA”). Eso no nos pasa solamente a los neurocirujanos como 

especialidad, que es una especialidad chica, sino que le está empezando a 

pasar, y le va a seguir pasando, a toda la rama del personal de la salud, no solo 

a los médicos (aparece en pantalla un Tweet de Fernando Martínez), porque no 

hay que olvidar que si bien la figura que más se resalta es la del médico, no es, 

sin ningún lugar a dudas, la única, nuestro trabajo depende de los colegas de 

enfermería, las licenciadas, fisioterapeutas, instrumentistas, y obviamente 

también es todo el personal de la salud que está expuesto, y todo el personal de 

la salud al que hay que cuidar.” 

SG: “¿Cuántos neurocirujanos hay en Uruguay?” 
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FM: “En Uruguay hay 40 aproximadamente, lo cual es lo adecuado, es lo que 

tiene que haber según la Organización Mundial de la Salud y según cifras que 

se manejan a nivel mundial, tanto europeos como en EEUU, nosotros estamos 

hoy en un neurocirujano cada 90 mil habitantes, lo cual es más que bueno, es 

aceptado para mantener personal médico con buen entrenamiento y con buena 

capacidad de experticia.” 

SG: “Sin embargo en este caso hay un 10% menos trabajando.” 

FM: “Claro, exacto, pero esto es a propósito del tweet que salió, que en realidad 

es como para llamar la atención sobre la importancia del tema, no se va a resentir 

la asistencia de la población porque no estamos en un momento crítico ni mucho 

menos, pero el tweet fue para intentar mostrar la importancia que tiene de que 

empiece a haber de baja personal de salud.” 

 

(Min 14:55) 

CG: “La evolución de la pandemia y el impacto de las medidas que acaba de 

aplicar el Poder Ejecutivo fue tema de análisis en la Torre Ejecutiva, allí está 

Daniel Rodríguez. Adelante, Daniel.” 

DR: “Sí Carolina, estuvo presente el Ministro de Salud Pública, Daniel Salinas, 

más temprano en la mañana reunido con el Presidente de la República, Luis 

Lacalle Pou (aparece un zócalo que dice: “PRESIDENTE LACALLE SE REUNIÓ 

CON SALINAS”, y debajo: “ENCUENTRO DE EVALUACIÓN DE MEDIDAS”). Se 

va a seguir trabajando en el seguimiento obviamente de las medidas en los 

próximos días, y por supuesto que día a día también se trabaja las gestiones 

para la vacuna, más allá de la herramienta del Covax, que Uruguay ya adhirió, 

ya ha dicho el Presidente de República que Uruguay también va a estar 

buscando la negociación unilateral con laboratorios, no con uno en exclusiva, 

con lo que se pueda, para poder justamente acordar la llegada y la compra de 

las vacunas. Pero todavía no hay datos concretos acerca de cuándo va ocurrir 

esto y en qué condiciones. Con respecto a la situación sanitaria, Carolina, de 

acuerdo al reporte del día de ayer en base a 5.008 casos activos, en Montevideo 

hay 3279, es un 65%. Hoy el SINAE divulgó un par de videos acerca de la 

evolución de la pandemia en el departamento capitalino, y presten atención a lo 

que son los datos, cómo pegó un salto importante a partir de fin de setiembre, y 
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también cómo ha sido la evolución en la comparación de días de noviembre y 

diciembre.” 

(Compacto) 

VDC: (Se observa el visualizador del SINAE) “El monitor del SINAE indica que el 

23 de diciembre había 3.279 personas cursando la enfermedad en Montevideo. 

Desde el comienzo de la emergencia sanitaria se contabilizan 9.305 casos, con 

5.940 recuperados y 86 personas fallecidas en la capital. El Sistema de 

Emergencias dio a conocer la evolución de los casos de Coronavirus en el 

departamento a través de un mapa que abarca el Área Metropolitana con puntos 

amarillos marcando la ubicación de casos confirmados (aparece un nuevo zócalo 

que dice: “COVID-19: SEGUIMIENTO DE EVOLUCIÓN DE CASOS EN 

MONTEVIDEO”). En el seguimiento mes a mes se ve entre marzo y abril mayor 

concentración en barrios costeros, y en los meses siguientes un aumento gradual 

en otras zonas. Desde octubre en adelante se percibe un incremento más 

acelerado de casos detectados en todo el mapa. Setiembre cerró con 114 casos, 

octubre con 331, y noviembre con 852. El otro mapa muestra la evolución de 

casos cada dos días (aparece un nuevo zócalo que dice: “MONTEVIDEO POR 

MES”, y debajo: “CASOS SE ACELERAN DESDE OCTUBRE”) entre el 11 de 

noviembre y el 11 de diciembre. El 11 de noviembre, según datos oficiales, había 

559 personas cursando la enfermedad, 332 en Montevideo. El día 26 se 

superaron los 1000 casos activos en todo el país, en Montevideo había 564. El 

3 de diciembre Montevideo superó la barrera de 1000 casos activos, y el día 8 

los 1500. Al 11 de diciembre en todo el país había 2818 casos activos, 1882 

correspondían Montevideo.” 

DR: “Con motivo de las fiestas tradicionales, el Secretario de Presidencia, Álvaro 

Delgado, divulgó hoy un mensaje donde se explica la situación de estas fiestas 

tan particulares (aparece un nuevo zócalo que dice: “MENSAJE DE DELGADO 

POR NAVIDAD”, y debajo: “REFLEXIÓN SOBRE LAS FIESTAS EN 

PANDEMIA”), y también se insta nuevamente a la ciudadanía a cumplir las 

pautas para evitar contagios.” 

(Compacto del mensaje) 

ÁLVARO DELGADO: “Estas son unas fiestas muy especiales, son diferentes, 

son las fiestas que podemos, no las que queremos (aparece un nuevo zócalo 

que dice: “PEDIDO A LA POBLACIÓN PARA PREVENIR CONTAGIOS DE 
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COVID-19”). Estamos condicionados por esta maldita pandemia que azotó el 

mundo y que también está insistiendo tenaz y tozudamente en Uruguay. Por eso, 

en estas fiestas, en esta Navidad, este Año Nuevo, el mejor regalo que podés 

hacerte a vos mismo y a tu familia es cuidarte, cuidarte por vos y cuidarte por los 

que querés, porque entre todos no solo vamos a pasar la mejor Navidad posible, 

entre todos vamos a hacer el esfuerzo para ganarle a los pronósticos, y sobre 

todo ganarle al Coronavirus. Que tengas una feliz Navidad junto a tu familia, y 

un feliz año.” 

 

(Min 18:08) 

CG: “El departamento de Durazno registra actualmente 65 casos positivos de 

covid-19 y dos personas fallecidas. El Intendente Carmelo Vidalín considera que 

se llegó a esta situación por no haber escuchado a tiempo las recomendaciones 

de las autoridades.” 

(Compacto de la noticia) 

CARMELO VIDALÍN: “Esta es la peor Nochebuena de mi vida, pero por culpa de 

algunos que no supieron escuchar a nuestro Presidente (aparece un nuevo 

zócalo que dice: “SALTO (seguramente sea un error y debería decir 

“DURAZNO”): DOS FALLECIDOS Y 65 INFECTADOS POR COVID-19”, y 

debajo un entrecomillado: “HOY TENEMOS DECENAS DE CIUDADANOS 

INFECTADOS Y SI ESTO NO CAMBIA SERÁN CENTENARES”), que no 

supieron escuchar al GACH, y no supieron escuchar al Comité de Emergencia, 

hoy tenemos 65 personas infectadas de Covid, dos muertes de dos personas 

muy queridas del interior de nuestro departamento, dos casos más graves, 10 

personas en la denominada Casa de los Deportes de la Intendencia, todas 

adultos mayores que pertenecían a un hogar de ancianos privado. ¿Por qué 

esto? Porque a veces pensamos que esta enfermedad a nosotros no nos va a 

llegar, estamos todos propensos a lo mismo. Lamentablemente festejamos 

cumpleaños, hacemos fiestas privadas, no evitamos las aglomeraciones, y así 

vamos. Hoy tenemos decenas de ciudadanos de Durazno, y si esto no cambia, 

si no tomamos conciencia, y si no nos amamos nosotros y a nuestros 

semejantes, la semana que viene van a ser centenares, con profundo dolor digo 

que van a ser centenares. El CECOED está reunido en forma permanente todos 

los días, hemos tomado medidas difíciles y duras, seguramente en el correr de 
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los próximos días tengamos varios emprendimientos importantes de nuestro 

Durazno que puedan estar cerrados, y eso va a ocasionar tristeza, caída de 

nuestra economía, y capaz que recién ahí surge la solidaridad y ya va a ser 

tarde.” 

 

(Min 20:16) 

CG: “La Policía lanzó hoy un operativo para el control de fiestas en todo el país 

durante la Nochebuena y el fin de año, habrá 1200 policías en Montevideo 

controlando que no se produzcan aglomeraciones.” 

(Compacto de la noticia) 

(Aparece un zócalo que dice: “OPERATIVO POLICIAL POR LAS FIESTAS”, y 

debajo: “CONTROLARÁN QUE NO HAYA AGLOMERACIONES”) INSPECTOR 

DIEGO FERNÁNDEZ: “Se va a hacer patrullaje preventivo y a su vez se va a 

responder ante llamadas que hayan al 911, llamadas que hayan a Salud Pública 

o llamadas que vayan a realizar al CECOED. Nosotros estamos coordinados con 

los centros de emergencia departamental que son el principal instrumento en 

esto, en ello participa no solamente la policía sino la Prefectura Nacional Naval 

donde hay costa, Salud Pública, la Fiscalía y la Intendencia obviamente (aparece 

un zócalo que dice: “CONTROLES DE POLICÍA EN TODO EL PAÍS”, y debajo 

“VIGILARÁ QUE SE CUMPLA NORMATIVA SOBRE RUNIONES”). O sea que 

esto es un esfuerzo en conjunto de toda la sociedad, es un esfuerzo organizado 

y esta es nuestra tarea.” 

PERIODISTA: “¿Va a haber vigilancia aérea, Director?” 

IDF: “Bueno, sí, la presencia del helicóptero, bueno, lo pueden escuchar pero yo 

creo que no lo ven los televidentes (se observan imágenes de dicho helicóptero) 

pero el helicóptero está sobrevolando de manera que, es decir que estamos 

empeñando todos los recursos. Ustedes ven aquí personal de Bomberos, de 

Policía Caminera, de Guardia Republicana, de Jefatura de Policía de 

Montevideo, toda la policía está empeñada en defender a la gente.” 

P2: “¿Está clara la definición de cuándo se va a estar en presencia de una 

aglomeración? Y si cambia, por ejemplo, si se está el aire libre, por ejemplo aquí 

en las canteras o en otro lugar que sea un poco más cerrado.” 

IDF: “Bueno, en su pregunta está la respuesta. Depende dónde estén las 

personas reunidas es cuando nosotros vamos a entender que es una 
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aglomeración o no. La ley fue clara, no dio números, hay una guía, pero no es 

determinante. Aquí estamos en un lugar donde somos unos cuantos que 

estamos juntos, tenemos a los policías, pero es un lugar que está al aire libre, es 

un lugar que todo el mundo usa tapabocas, tratamos de cuidar las distancias y 

corre un viento importante. Así que eso va a determinar realemente cuándo 

vamos a actuar y cuándo no.” 

 

(Min 23:14) 

CG: “Y el Ministerio del Interior reforzó el servicio del 911 para recibir denuncias 

por fiestas clandestinas o aglomeraciones. El Director del Centro de Comando 

Unificado explicó el procedimiento.” 

(Compacto de la noticia) 

ALEJANDRO SÁNCHEZ (DIRECTOR DEL CENTRO DE COMANDO 

UNIFICADO) “El usuario cuando llama tiene la opción 1 para denunciar cualquier 

tipo de situaciones con las medidas sanitarias (aparece un nuevo zócalo que 

dice: “SERVICIO 911 REFORZADO”, y debajo: “PARA DENUNCIAR 

AGLOMERACIONES O FIESTAS CLANDESTINAS”), y la opción 2 por una 

llamada de emergencia real policial. En la opción 1 lo van a atender los cadetes 

de la Escuela de Policía que están reforzando en diferentes turnos. Una vez que 

reciben la llamada puede hacer dos cosas, una, derivar al interior si la situación 

es del interior, si es consulta o si es denuncia por incumplimiento de que haya 

un comercio abierto, le hace las coordinaciones con la Intendencia, si es 

puntualmente una consulta por un tema sanitario hace las coordinaciones con 

Salud Pública, si es por incumplimiento, aglomeraciones o por puntualmente 

personas que estén sin tapaboca, o por fiestas clandestinas, lo que se hace es, 

se encomienda el móvil que está en el operativo dispuesto para estos fines o 

aquel móvil que está disponible, lo mismo se hace con el interior.” 

 

(Min 24:43) 

CG: “Y para evitar la propagación del virus en la cena de Nochebuena, vamos a 

recordar las recomendaciones del Grupo Asesor Científico que establece, entre 

otras cosas, procurar una reunión con las personas que viven bajo el mismo 

techo y no chocar los vasos durante el brindis.” 

(Compacto de la noticia) 
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VDC: (Aparece un nuevo zócalo que dice: “RECOMENDACIONES ANTE LAS 

FIESTAS TRADICIONALES”, y debajo: “REUNIÓN CON PERSONAS DE 

MISMA BURBUJA”) “Los elementos no son transmisores del virus SARS-CoV-

2, pero su manipulación durante la preparación y el servicio pueden derivar en 

una contaminación y ocasionar su propagación. El GACH dividió las sugerencias 

en tres fases: la previa, la cena y las postcena. Para la primera recomienda 

considerar un menú acorde a la temperatura, manipular los alimentos con 

adecuadas medidas de higiene para su correcta preparación y conservación. 

Esta acción apunta a que no se ocasionen contaminaciones no vinculadas al 

Covid-19, como las gastrointestinales, pero que requieren de atención médica. 

Con respecto a la cena exhortan a compartir el festejo con personas que viven 

en el mismo hogar, y para el caso de recibir invitados, debe ser un número 

acotado. Recordarle la importancia del lavado de manos a su ingreso. Exhortan 

a permanecer con tapabocas, y al quitarlos no apoyarlos en lugares comunes, 

sino guardarlos en un bolsillo o en la cartera. Celebrar en un lugar abierto, 

mantener el ambiente ventilado, y sentarse en forma distanciada o procurar dos 

mesas, una de adultos y otra de niños. Si se hace parrilla no debe haber 

circulación de personas donde se manipulan los alimentos, elegir cambiar la 

picada general por la individual en la que cada uno toma los snacks de su plato 

(aparece en pantalla una placa con algunas de estas recomendaciones). Es 

necesario identificar los vasos, servir la comida ya condimentada y evitar el 

buffet. Instan a que una persona sirva todos los platos y así los utensilios no son 

manipulados por varios, esa persona encargada debe de emplear barbijo. Al 

momento de la tercera fase post cena, el GACH recomienda evitar chocar las 

copas durante el brindis y no saludarse con abrazos. Si la vajilla no fuese 

descartable sugieren lavarla inmediatamente con agua caliente y jabón.” 

 

(Min 26:34) 

CG: “La sugerencia de las autoridades de hacer reuniones reducidas obligó a 

muchos uruguayos a cambiar los planes para la cena de esta noche.” 

(Compacto) 

PERIODISTA: “¿Con quién va a para esta noche?” 

PERSONA: “Con mi familia.” 
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PER: “¿Cuántos son? (Aparece un nuevo zócalo que dice: “CENA DE 

NAVIDAD”, y debajo: “URUGUAYOS OPTAN POR REUNIONES REDUCIDAS”) 

PERS: “Somos cuatro.” 

PER: “¿Y siempre pasan ustedes cuatro?” 

PERS: “No, antes éramos muchísimos, pero bueno.” 

PER: “¿Cuántos eran generalmente? 

PERS: “En general 25 personas.” 

PER: “Así que el cambio es grande…” 

PERS: “Muy grande.” 

PER: “¿Costó mucho adaptarse?” 

PERS: “Mucho. Adaptarse, ir a la casa de los hijos, ir a la casa de los parientes 

de uno, un montón, un montón.” 

PER: “¿Y cómo decidieron ahora? ¿Cómo definieron cuántos pasaban?” 

PERS: “Y, por todo esto, principalmente fue por todo esto, mis hijos con sus hijos, 

mis nietos, todos cada uno con su… ¿cómo es que se le dice?” 

PER: “Con su burbuja” 

PERS: “Con su burbuja.” 

PERS 2: “Con mi esposo, mi hijo y mi madre. Nosotros nomás, solamente.” 

PER: “¿Siempre pasan ustedes o tuvieron que cambiar planes?” 

PERS 2: “No, no, cambiamos.” 

PER: “¿Siempre más gente?” 

PERS 2: “Sí, porque tenemos una familia un poco más, grande pero somos diez 

más o menos.” 

PER: “¿Y estuvo complicado para organizarse?”  

PERS 2: “No, no, tranqui nomás.” 

PERS 3: “Con mi familia.” 

PER: “¿Cuántos son?” 

PERS 3: “Mi mujer y yo.” 

PER: “¿Siempre pasan solo ustedes dos?” 

PERS 3: “No, no, es grande la fiesta.” 

PER: “¿Cuántos son generalmente? ¿Hasta ahora cuántos eran?” 

PERS 3: “En general eran amigos sueltos y mi familia, y éramos en Navidad unos 

10,12.” 

PER: “Uy qué cambio entonces.” 
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PERS 3: “Sí, mucho.” 

PER: “¿Le costó?” 

PERS 3: “No, estoy adaptado.” 

PER: “¿Se pusieron de acuerdo fácil para hacer este cambio este año?” 

PERS 3: “Dijomos por el chat y por WhatsApp, dijimos no va a haber fiesta este 

año, y ya está.” 

PERS 4: “Con mi pareja.” 

PER: “¿Siempre pasan ustedes solos?” 

PERS 4: “No, lo que pasa es que es actual, estoy separada y mi hija está 

pasando con el padre, y mi madre como es población de riesgo va a pasar ella 

con alguna amiga de la edad de ella.” 

PER: “Así que tuviste que hacer cambio de planes por la pandemia?” 

PERS 4: “Sí, un poco.” 

PERS 5: “Soy cubano, voy pasándola bien.” 

PER: “¿Cuánto hace que está acá en Uruguay?” 

PERS 5: “Llevo nueve meses.” 

PER: “Recién, ¿y vino solo o con la familia?” 

PERS 5: “Solo.” 

PER: “¿Vive con otra gente?” 

PERS 5: “Sí, vivo con otros cubanos.” 

PER: “¿Y hoy qué hacen, pasan entre ustedes?” 

PERS 5: “Pasamos entre nosotros.” 

PER: “¿Cuántos son?” 

PERS 5: “Somos seis.” 

PER: “¿Ya organizaron menú y todo eso?” 

PERS 5: “Sí, estamos en ese proceso.” 

PER: “¿Con quién pasás hoy la Nochebuena?” 

PERS 6: “Con mi esposo.” 

PER: “¿Siempre pasan ustedes dos solos?” 

PERS 6: “No, a veces pasábamos un poco más amplia la familia pero hay que 

cuidarse.” 

PER: “¿Este año decidieron cambiar de planes?” 

PERS 6: “Sí, sí.” 

PER: “¿Costó mucho la adaptación y la definición?” 



448 
 

PERS 6: “Y bueno, más o menos cuesta un poquito emocionalmente, pero 

bueno, hay que cuidarse.” 

PER: “¿Con quién la pasás generalmente? ¿En los otros años con quién 

pasabas?” 

PERS 6: “Y en familia, con mis padres, mis abuelos, mamá, papá” 

PER: “¿Y ahora pasan todos separados?” 

PERS 6: “Sí, sí, tratamos de conservar los domicilios, sí, hacer domicilio.” 

 

(Min 29:48) 

CG: “En el Mercado del Puerto, de las 14 parrilladas, 8 estuvieron abiertas al 

mediodía, inclusive se aprecia que hay restaurantes que alquilan su espacio.” 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes típicas de otras celebraciones en el Mercado del Puerto) 

(Aparece un zócalo que dice: “MERCADO DEL PUERTO SIN PÚBLICO”, y 

debajo: “PARRILLADAS VENDEN PRINCIPALMENTE POR DELIVERY”) 

(Aparecen imágenes actuales del Mercado del Puerto vacío) 

VDC: “La imagen es muy diferente a la de cualquier otro 24 en el día, no hubo 

jóvenes festejando al aire libre como era de esperar, pero tampoco comensales 

en los restaurantes aunque disponen de las medidas sanitarias establecidas por 

las autoridades, según mostró el propietario de una de las parrilladas.” 

PROPIETARIO DE PARRILLADA: “A esta hora ya estaba lleno, muy lleno, 

incluso con muchos turistas, con gente de los barcos de los uruguayos, con todo, 

a esta hora esto estaba lleno, a esta hora ya explotaba.” 

PERIODISTA: “Para entender tambiénn un poco, ustedes tienen medidas 

sanitarias, vemos allí en la barra que está la mampara colocada para que las 

personas se puedan seguir sentando allí.” 

PDP: “Totalmente, el alcohol en gel, los acrílicos, tenemos la alfombra sanitaria, 

tenemos el amonio cuaternario, tenemos todas las medidas, pero bueno, desde 

hace un mes más o menos la situación ha ido empeorando.” PER: “¿Cuánto ha 

caído? Las ventas, la venta de platos…” 

PDP: “Muchísimo, incalculable lo que cayó, cayó muchísimo.” 

PER: “¿Hay promociones, por ejemplo, también para fomentar e incentivar a que 

se venga? Están las distancias entre mesa y mesa…” 
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PDP: “Están las distancias, tenemos promociones, estamos trabajando muy bien 

con los pedidos para llevar, tenemos unos cuantos pedidos sí para llevar que 

van a venir a buscar ahora, pero no gente comiendo.” 

 

(Min 31:47) 

CG: “Tres Cruces espera el movimiento de unos 2500 ómnibus, el doble de lo 

previsto en estas fechas debido a las restricciones del aforo, aunque habrá más 

unidades se espera un movimiento menor al 2019.” 

(Compacto de la noticia) 

PABLO SARAVÍ (JEFE DE TORRE DE CONTROL DE TERMINAL TRES 

CRUCES): “Se nota un poco más de movimiento, sin embargo es una cantidad 

de personas la verdad que muy inferior al año pasado, por ejemplo. Es 

importante para los pasajeros que sepan que desde hace unos días (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “TERMINAL DE TRES CRUCES”, y debajo: 

“MOVIMIENTO MENOR A AÑOS ANTERIORES”) la terminal está partida en dos 

grandes partes, una zona que es por donde los pasajeros van a partir que salen 

por la puerta central de la terminal hacia la zona de andenes, allí están ubicadas 

todas las partidas. Y los arribos que están ubicados sobre la calle Acevedo Díaz, 

que eso se ha hecho para que no se crucen los dos flujos de gente y poder 

mantener un poco de distancia entre todas las personas.” 

PERIODISTA: “Situaciones con pasajeros que queden en rutas, en caminos 

vecinales y demás, ¿qué está pasando con eso?” 

PS: “Las empresas han dispuesto de teléfonos, cada una tiene el suyo para que 

los pasajeros que suben en ruta den aviso a las empresas, es decir, que no 

esperen al ómnibus como lo hacían habitualmente, y esperen que el ómnibus les 

pare para poder subir, porque seguramente con la situación del aforo del 50% 

es probable que puedan quedar tirados en ruta.” 

 

(Min 33:20) 

(Móvil desde el Peaje de Pando) 

 

(Min 34:50) 

CG: “… Y a propósito del este del país, en Maldonado habrá operativos 

especiales que se van a intensificar pasada la medianoche, las recorridas 
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contarán con el apoyo de las cámaras de video vigilancia y también hay vías 

habilitadas especialmente para la recepción de denuncias.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “Principalmente a partir de la medianoche se controlará el cierre de los 

establecimientos gastronómicos (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“OPERATIVOS ESPECIALES EN PUNTA DEL ESTE”, y debajo: “PARA EVITAR 

FIESTAS ESTE 24 DE DICIEMBRE CON APOYO DE CÁMARAS DE VIDEO 

VIGILANCIA”), habrá patrullaje para evitar aglomeraciones y se desplegarán 

distintos operativos de control para detectar posibles fiestas clandestinas.” 

JORGE PÍRIZ: (DIRECTOR DE HIGIENE DE LA INTENDENCIA DE 

MALDONADO): “Estamos con todos los operativos para hoy de noche y el 31, 

es un trabajo en conjunto con la Policía, Prefectura, Caminera, Salud Pública, 

que se viene haciendo ya hace tiempo, lo único que en esta oportunidad está 

coordinando el CECOED, y bueno, vamos a ver un poco por las redes si hay 

alguna fiesta clandestina, que es lo que se detecte, las denuncias también que 

llegan al teléfono de la Intendencia o al 911 y ahí actuaremos.” 

VDC: “Respecto a las intervenciones en viviendas particulares, se dará 

respuesta a las denuncias a través de la línea 4222 3333 habilitada por la 

Intendencia de Maldonado, y del 911.” 

JP: “Nosotros, tanto el CECOED ha hecho público que las aglomeraciones que 

no sean mayores a diez personas, ahí habrá que ver cómo es la situación en 

cada lugar, se concurrirá y se verá en el momento.” 

VDC: “Inspectores de tránsito también fiscalizarán en distintos puntos de la 

ciudad y en la madrugada comenzarán los operativos de limpieza a cargo del 

Área de Gestión Ambiental.” 

 

(Min 36:29) 

CG: “Y ahora nos vamos a Rocha, retomamos el contacto con Willan Diallutto 

para que nos cuente cómo se presenta el movimiento en esta previa de Navidad. 

Adelante Willan.” 

WILLAN DIALLUTTO: “Así es, Carolina, nos encontramos aquí en plena avenida 

Nicolás Solari. Una jornada calurosa (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“TURISTAS LLEGAN AL BALNEARIO LA PALOMA”, y debajo: “EXPECTATIVA 

POR UNA TEMPORADA DIFERENTE”), pero como se los habíamos dicho hoy 
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más temprano, ya es notoria la presencia de turistas aquí en este balneario. Pero 

para hablar de estos temas tenemos junto a nosotros al Alcalde del balneario La 

Paloma, del Municipio La Paloma, el señor Alcides Perdomo, a quien le damos 

las buenas tardes, y bueno, un poco cuál es la visión que se tiene en este 

comienzo de temporada.” 

ALCIDES PERDOMO: “Bueno, las expectativas son bastante buenas porque 

estamos libres de virus, termina mañana un caso que había, es decir que eso 

nos posiciona creo que con ventaja, y a la espera de que venga gente. Hay 

mucho alquiler de casas, sobre todo de casas, y eso demuestra que hay interés 

en venir, y la casa es más segura, digamos, que otro ambiente puede ser. En La 

Paloma, con las características de La Paloma muy extendidas, es decir, no hay 

edificios, no hay ese tipo de construcción, de estructuras que observamos en la 

ciudad, eso favorece a la situación esta, y después las playas también que son 

muy amplios.” 

WD: “Alcalde, también allí se van a estar tomando algunas medidas bastante 

particulares para el balneario La Paloma, como va a ser hacer peatonal esta 

principal avenida, y allí los comercios van a poder trabajar.” 

AP: “Claro, es decir, el sentido de esto es justamente, dadas las restricciones 

que tienen los comercios, tanto de la locación como del horario, que es hasta las 

12 de la noche, tratar de al hacer peatonal la avenida, que se puedan aprovechar 

esas circunstancias para mejorar un poco la calidad del servicio que dan y el 

negocio. Y después una avenida muy ancha que permite que no haya 

aglomeraciones, estamos viendo ahí el tema de espectáculos callejeros, 

culturales que se puedan realizar, viendo la evolución de la situación. Pero la 

idea es justamente que la avenida sea peatonal para facilitarnos a todos salir de 

esta etapa. Y La Pedrera también, La Pedrera tiene una avenida principal que 

es peatonal, ya hay experiencia en cuanto a eso, así que ha sido siempre 

favorable.” 

WD: “Bueno, por último, Alcalde, todo preparado para lo que es a partir de esta 

noche, lo que es el operativo a nivel policial tratando de evitar las 

aglomeraciones, bueno, todas las dificultades que pueda traer este tema del 

Covid.” 

AP: “Sí, sí, eso ya está todo preparado, ya se viene haciendo desde los fines de 

semana anteriores, la recorrida y el control, sobre todo del cierre de los negocios 
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de las 24 horas, y hasta ahora todo el mundo ha cumplido, ha ido todo bien, así 

que esperamos que va a seguir así.” 

WD: “Muchísimas gracias por la información.” 

AP: “Gracias a ti.” 

WD: “Hasta aquí entonces, compañeros, los datos que pudimos recabar del 

propio alcalde y de lo que hemos podido observar a esta hora de la muy buena 

presencia de turistas en este balneario.” 

CG: “Muy bien, Willan. Muchas gracias.” 

 

(Min 39:45) 

(Noticias de un hombre que fue a prisión por haber asesinado a un policía) 

 

(Min 43:23) 

(Noticia sobre artefactos explosivos arrojados a un edificio de la Dirección de 

Sanidad Policial) 

 

(Min 44:27) 

(Noticia sobre un robo a mano armada que sufrieron dos guardavidas en 

Montevideo) 

 

(Min 45:11) 

(Noticia sobre operativo policial en Florida) 

 

(Min 46:44) 

CG: “Hacemos la pausa. Más adelante estamos siguiendo los últimos datos del 

SINAE, de la situación del Coronavirus en el país. Recordemos que hay 5000 

casos activos a este miércoles. El Sindicato Médico del Uruguay especialmente 

recomienda a la población seguir todos los protocolos sanitarios en estas fiestas. 

Enseguida venimos con más noticias.”  

(Pausa) 

 

 

SEGUNDA PARTE 
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(Min 0:10) 

CG: “Repasamos ahora los principales titulares.” 

TÍTULO 1: (Aparece el titular “MÉDICOS EN CTI”) “Cuatro médicos están en CTI 

por Coronavirus. Contrajeron la enfermedad tratando pacientes con Covid. Dos 

de ellos tienen menos de 50 años.” 

T2: (Aparece el titular “PREOCUPACIÓN) “Al menos el 10% de los 

neurocirujanos del país está en cuarentena, hay preocupación por eventual 

escasez de especialistas.” 

T3: (Aparece el titular “CONTROL DE NOCHE BUENA”) “Lanzaron un operativo 

especial de control de fiestas para esta noche, solo en Montevideo trabajarán 

1200 policías.” 

T4: (Aparece el titular “ATENCIÓN REFORZADA”) “El Ministerio del Interior 

reforzó la línea 911 para atender denuncias de eventuales aglomeraciones.” 

T5: (Aparece el titular “AVANCE DEL COVID”) “Divulgan mapa con la evolución 

del Covid en Montevideo. La capital registra el 65% de los casos activos en todo 

el país.” 

T6: (Aparece el titular “PLANTEO POLÍTICO”) “El Frente Amplio convocará al 

Parlamento el Ministro de Salud por la demora en la compra de vacunas contra 

el Coronavirus.” 

T7: (Titular sobre accidentes de tránsito) 

T8: (Titular sobre la suspensión de los servicios de guardavidas en las playas de 

Montevideo) 

T9: (Titular sobre la formalización de un hombre que anteriormente mató a un 

policía) 

T10: (Aparece el titular “PAISAJE NUEVO”) “Inusual paisaje se vio este mediodía 

en el Mercado del Puerto, de las 14 parrilladas, solo 8 estuvieron abiertas y el 

público fue escaso.” 

T11: (Aparece el titular “ARGENTINA VACUNA”) “En Argentina llegaron las 

primeras dosis de la vacuna rusa. En Brasil cancelaron los tradicionales festejos 

de fin de año en Copacabana.” 

 

(Min 2:02) 

CG: “Bueno, y vamos ahora a la Torre Ejecutiva con Daniel Rodríguez, ya están 

los datos del SINAE sobre la situación del Coronavirus. Daniel…” 
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DR: “Sí, Carolina, otra jornada con malas noticias en cuanto a lo que arroja el 

reporte. Hablamos de 7 fallecimientos que se agregan a los registrados en días 

anteriores. Hablamos de un paciente de San José de 69 años, un paciente de 

Rivera de 84 años, dos pacientes de Durazno de 84 y 88 años, y tres pacientes 

de Montevideo de 78, 83, y 92 años. Hasta el momento son 135 las defunciones 

de Covid-19 en Uruguay. Ya más adelante en Subrayado se había dado algún 

detalle acerca de esto (aparece un nuevo zócalo que dice: “HOY 7 MUERTOS 

POR COVID”), en función de que estos casos de fallecimientos no habían 

ingresado al reporte del día de ayer. En cuanto a los casos nuevos son 754 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “HAY 754 CASOS NUEVOS DE COVID-

19”), aumenta con respecto al día de ayer, también una jornada con una mayor 

cantidad de análisis validados, 13.346. Así que hablamos de los máximos 

entonces también en estos rubros, de acuerdo al informe del SINAE (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “HOY SE PROCESARON 13.346 TESTS, CON 754 

CASOS NUEVOS”). De los casos nuevos, 477 son de Montevideo, 104 de 

Canelones, 37 de Rivera, 28 de Tacuarembó, 24 de Durazno, 18 de San José, 

14 de Maldonado, 12 de Artigas, 8 de Paysandú, 7 de Colonia, 5 de Florida, 5 de 

Río Negro, 5 de Treinta y Tres, 4 de Rocha, 2 de Cerro Largo, 2 Lavalleja, y 2 de 

Soriano. Con los brotes ya informados en días anteriores. Personas cursando la 

enfermedad son 5.282 (aparece un nuevo zócalo que dice: “EN TOTAL”, y 

debajo: “LOS CASOS POSITIVOS CONFIRMADOS SON 5282”), 63 de ellas en 

cuidados intensivos, de acuerdo al reporte del día de hoy, ninguna en cuidados 

intermedios. Y en cuanto en cuanto al personal de la salud, son 212 las personas 

que están cursando la enfermedad, de acuerdo a los datos del Sistema Nacional 

de Emergencias, en base a información de Salud Pública.” 

CG: “Muy bien, Daniel. Más allá obviamente de las muertes que se registraron 

hoy, es de destacar que la positividad bajó un poquito 5.6%, el porcentaje de 

positivos respecto a los test realizados que, como tú decías, es una cifra récord, 

se hicieron 3 mil y pico de test más que el día de ayer que ya era un número alto, 

¿verdad?” (aparece un nuevo zócalo que dice: “EN TOTAL”, y debajo: “7 

PACIENTES FALLECIERON Y 63 ESTÁN EN CTI”) 

DR: “Sí, superando los 10 mil ayer, hoy más de 13 mil, 13.346 análisis validados 

de acuerdo a lo que está incluido en el reporte de hoy.” 

CG: “Muy bien, Daniel. Muchas gracias.” 
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(Min 3:58) 

(Noticia sobre el funcionamiento y frecuencia de las líneas de ómnibus el 25 de 

diciembre) 

 

(Min 6:00) 

CG: “Desde el Sindicato Médico del Uruguay se solicita a la población que se 

respeten las recomendaciones en estas fiestas, apelando al sentir de aquellos 

que han sufrido pérdida de familiares, producto del covid-19.” 

(Compacto de la noticia) 

PERIODISTA: “¿Están pidiendo desde el Sindicato Médico que se tome la 

temperatura a la personas que pasan por el peaje?” 

GONZALO FERREIRA: “No, nosotros no estamos pidiendo eso (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “TEMPERATURA EN PEAJES”, y debajo: “SMU NEGÓ 

PEDIR QUE SE TOME LA FIEBRE A TURISTAS”), eso son cosas que lo dirán 

las autoridades. Nosotros, en realidad como vos decís, son épocas especiales, 

épocas en las que uno quisiera estar con la familia, pero hoy sinceramente 

pensamos que cuidamos a nuestros seres queridos manteniendo esa distancia, 

manteniendo nuestra burbuja, evitando esas aglomeraciones, que es un poco 

también, como te decía hoy, a lo que estamos apostando todo. Lamentablemente 

estas fiestas no van a poder ser unas fiestas como siempre, pero también 

tenemos que pensar que hay familiares, justamente volviendo al caso de los 

médicos que tenemos en CTI, que tienen a sus familiares CTI, que no se pueden 

comunicar, que justamente deben estar esperando su hisopado porque son 

contactos de ese positivo, y que tienen una situación muy angustiante, y bueno, 

es por ellos, y para no llegar a eso, que tenemos que prestar atención y cumplir 

las medidas que todo estamos diciendo.” 

(Min 7:20) 

CG: “Funcionarios de la salud del RAP de Maldonado hicieron una intervención 

en las playas de Punta del Este, utilizaron el tema que se convirtió en un himno 

de esperanza contra la pandemia a nivel mundial, Jerusalema.” 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes de funcionarios de la salud bailando la canción en la 

playa) 
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(Aparece un nuevo zócalo que dice: “FUNCIONARIOS DE LA SALUD DE ASSE 

MALDONADO”, y debajo: “REALIZARON INTERVENCIÓN CON 

“JERUSALEMA” PARA CONCIENTIZAR EN EL CUIDADO SANITARIO”) 

(En el clip aparece un texto que dice: “MANTENÉ DISTANCIA”, otro que dice: 

“USÁ TAPABOCAS”, otro que dice: “UTILIZÁ ALCOHOL EN GEL”) 

 

(Min 8:46) 

CG: “Desde el comienzo de la pandemia en el mes de marzo, la Asociación de 

Fasoneros de Pollo vienen donando más de 450 gallinas a ollas populares en 

todo el país.” 

(Compacto de la noticia) 

JOSÉ LUIS STRAZZARINO: “Y empecé a ver que algo podíamos hacer, había 

un producto que era la proteína animal que era la más codiciada, la más difícil 

de encontrar para esas ollas, y bueno, y ahí primero de una, de a dos, de a tres 

ollas se fue dando eso y se transformó después en una gran cantidad de 

animales semanalmente (aparece un zócalo que dice: “ASOCIACIÓN DE 

FASONEROS DONARON DESDE MARZO MÁS DE 450 MIL GALLINAS PARA 

LAS OLLAS POPULARES”). Y bueno, ya te digo, se arrancó desde el 29 de 

Marzo con 3 mil gallinas y al mes y algo se entregaban 10, 12, 13 mil gallinas por 

semana (…) El destinatario primario fueron las ollas directamente, o sea, nos 

comunicábamos con ellos por teléfono que salían u organizaciones que ya tenían 

ollas nucleadas y mucho conocimiento en el tema entonces nos íbamos 

comunicando con ella. Después salió el tema de que, también un poco el miedo 

que teníamos nosotros de que por querer hacer un bien se podía llegar a hacer 

un mal con el tema de la pandemia, entonces se comunicó con INAC, con el 

INDA y ahí intermedio con ellos se hizo una distribución también en los 

departamentos del interior, donde ellos organizaron todo, que eran entre 3, 4 y 

hasta 5 toneladas semanales, y bueno, y ahí se entregaban en comedero, en 

muchas cosas que el INDA encontraba esos lugares en los departamentos, pero 

también paralelamente se seguía con las ollas que ya veníamos atendiendo.” 

PERIODISTA: “¿Para cuántas ollas ustedes aportaron esto?” 

JLS: “Nosotros llegó un momento que estábamos en torno a las 300 ollas 

directamente. 
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(Min 10:52) 

CG: “En el barrio Federico Moreira de la ciudad de Salto, una olla popular y 

merendero recibe de forma diaria a decenas de niños y adultos mayores con la 

asistencia del ámbito privado, del MIDES y del Comité de Emergencias.” 

(Compacto de la noticia) 

PERIODISTA: “La pandemia ha dejado varias facetas al desnudo (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “OLLA POPULAR Y MERENDERO EN BARRIO DE 

SALTO RECIBE DECENAS DE NIÑOS HACE 9 MESES”), mientras algunas 

personas todavía pueden ir al centro de la ciudad para hacer sus compras 

navideñas otros esperan por gente como Rosalía Rodríguez que desde hace 9 

meses lleva adelante en su casa del barrio Federico Moreira, de la ciudad de 

Salto, una olla popular y un merendero donde alimenta a decenas de niños y 

personas mayores que llegan cada semana para irse con la panza llena. Rosalía 

hablo con Subrayado y explicó por qué mantiene la olla 9 meses después de 

haber comenzado esta pandemia y también llamó a la solidaridad de las 

personas para seguir asistiendo, sobre todo en estas fiestas tan particulares a 

quienes más lo necesitan.” 

ROSALÍA RODRÍGUEZ: “68 Niños, y se han sumado más.” 

PERIODISTA: “¿De acá de la zona?” 

RR: “Sí, de ocho barrios. Se está sintiendo acá en Salto la necesidad, y bueno, 

los niños principalmente y las personas mayores.” 

P: “Pasó un año y esto sigue siendo necesario.” 

RR: “Sigue siendo necesario y cada vez más, esto dice que no va a parar, y se 

está viendo cada vez peor dijeron.” 

P: “¿Y cómo se avecinan las fiestas con esta situación?” 

RR: “Te da cosa porque algunas familias tienen y algunas no, es lamentable 

porque no hay trabajo, y bueno, en estas circunstancias… y nosotros, yo en mi 

olla y en mi merendero, y cantidad de compañeros vamos a seguir hasta lo 

último. En estas fiestas también vamos a seguir cocinando, no vamos a parar y 

no vamos a bajar los brazos.” 

 

(Min 12:44) 

CG: “La obligatoriedad de cerrar los restaurantes y pubs antes de las 24 horas 

tiene un impacto negativo para los locales gastronómicos que realizan cenas 



458 
 

especiales en estas fiestas. según Cambadu, el sector es uno de los más 

afectados por la pandemia.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “La tradición de algunas familias de celebrar el inicio de la Navidad en un 

restaurante ( aparece un nuevo zócalo que dice: “NOCHE BUENA SIN CENA 

SHOW” y debajo: “MEDIDA DE CIERRE A LAS 24 HORAS AFECTÓ A 

RESTAURANTES QUE ABRÍAN EN LA NOCHE DEL 24”), generalmente con 

cena show, este año quedó atrás por la medida del Gobierno de que los locales 

pueden estar abiertos hasta las 24 horas.” 

PROPIETARIO: “El espíritu era de cenar afuera, que había mucha gente que 

tenía la costumbre de hacer reserva, de todos modos ya se están llamando 

reservas con los protocolos necesarios, pero es evidente que eso va a ser 

disminuido totalmente.” 

PERIODISTA: “¿Han cerrado algunos comercios en este último tiempo?” 

PRO: “La parte gastronómica sí, totalmente sí, y ahora con esta restricción de 

horario, por supuesto algunos trabajaban en ese horario pero no cerraron 

totalmente sus puertas sino que hacen un cierre porque el personal está 

totalmente en el seguro y se han dado pocos cierres, también algunas aperturas 

se han dado, porque algunas modalidades de consumo cambiaron y abrieron 

algunas rotiserías en el rubro, que es restaurantes, bares, en la parte 

gastronómica que es turística que es bien la zafra, sí, eso lo está sufriendo 

muchísimo y muchos están cerrados.” 

 

(Min 14:08) 

CG: “Por otra parte, la Corporación Gastronómica de Punta del Este propone 

extender el funcionamiento de las mesas al aire libre en los restaurantes. 

Sostienen que su funcionamiento es de bajo riesgo y permitiría mantener las 

fuerzas laborales.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “El cierre de los establecimientos gastronómicos a la medianoche impactó 

fuertemente en el sector que ya se preparaba para una temporada típica y 

enmarcada en la emergencia sanitaria (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“RESTAURANTES DE PUNTA DEL ESTE”, debajo: “FUNCIONAMIENTO DE 

LAS MESAS AL AIRE LIBRE”, y debajo: “PLANTEAN EXTENDER LA 
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METODOLOGÍA”). Con casi 100 socios, la Corporación Gastronómica de Punta 

del Este sostiene que este año no habrá rentabilidad, pero que es necesario 

mantener los puestos de trabajo.” 

SEBASTIÁN FREIRÉ (SECRETARIO CORPORACIÓN GASTRONÓMICA): “Ha 

sido una situación muy particular, nosotros el año pasado nos dio la posibilidad 

de poder trabajar enero y febrero, y afrontar el invierno de alguna forma, como 

todos los años en realidad, con lo de verano se afronta el invierno de una manera 

un poco más tranquila, de alguna forma. Lo cierto que ahora la temporada va a 

verse afectada, tanto por la reducción de la demanda, la oferta sigue siendo la 

misma, por suerte no han cerrado locales gastronómicos, socios de la 

corporación, 96 socios de la Corporación Gastronómica, restaurantes en todo 

Maldonado congregan entre 3500 y 4000 personas. Las medidas de su Gobierno 

fueron aceptadas, entendemos que pueden ser mejorables, no por el tema de 

buscar una rentabilidad porque rentabilidad no va a haber este año, sino por 

mantener los puestos de trabajo. Las últimas medidas presentadas entendemos 

que dan la posibilidad de tener la chance nosotros, desde nuestro país, colaborar 

en algún sentido e incluso apoyarnos en la misma medida que presenta el 

GACH, que es que las mesas al aire libre son de bajo riesgo.” 

VDC: “Frente a esta difícil situación se destacó la buena propuesta gastronómica 

presente en Punta del Este, así como el acatamiento de las medidas y 

protocolos. En contrapartida, proponen extender el horario de funcionamiento en 

las mesas al aire libre.” 

 

(Min 16:01) 

CG: “Llegaron a Argentina las primeras dosis de la vacuna rusa contra el 

Coronavirus.” 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes de la llegada de las vacunas) 

VDC: “Argentina recibió este jueves de mañana un cargamento de 300 mil dosis 

de vacunas rusas contra el Covid-19, aprobadas un día antes con carácter de 

emergencia por el Ministerio de Salud (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“LLEGARON LAS PRIMERAS VACUNAS A ARGENTINA”, y debajo: “300.000 

DOSIS PRODUCIDAS EN RUSIA”). Se trata de la primera autorización que 

recibe la Sputnik 5 en América Latina, indicó un comunicado del Fondo de 
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Inversiones Directas de Rusia que participó en el financiamiento del desarrollo 

de la vacuna. Argentina tiene un acuerdo con Rusia para la provisión de 25 

millones de dosis de la vacuna, el Gobierno prevé comprar un total de 51 

millones, Además de las que son hechas en Rusia (aparece un nuevo zócalo 

que dice: “COMIENZA LA VACUNACIÓN EN ARGENTINA”, y debajo: “ESTA 

MAÑANA LLEGARON LAS VACUNAS RUSAS”), el Presidente Alberto 

Fernández anunció que fue aprobada la compra de las producidas por los 

laboratorios Pfizer y BioNTech. Si bien Argentina forma parte del mecanismo 

Covax de la Organización Mundial de la Salud, optó por no aguardar hasta el 

primer trimestre del año para tener las vacunas, y adelantó la compra en forma 

independiente, tal como hizo la mayoría de los países de Latinoamérica (aparece 

un nuevo zócalo que dice: “PRIMER CARGAMENTO DE VACUNAS LLEGA A 

ARGENTINA”, y debajo: “SE AGUARDAN NUEVAS PARTIDAS EN LAS 

PRÓXIMAS SEMANAS”). Con 44 millones de habitantes, el país sudamericano 

ha registrado unas 42 mil muertes y más de 1.560.000 casos de Coronavirus.” 

 

(Min 17:16) 

CG: “La pandemia de Coronavirus que no da tregua en Brasil provocó la 

cancelación de los tradicionales festejos de fin de año.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “La medida que excluye a quienes viven en el barrio, prohíbe el ingreso de 

vehículos particulares y el transporte público a partir de las 8 de la noche del 31 

de diciembre (aparece un nuevo zócalo que dice: “RÍO DE JANEIRO CIERRA 

CIRCULACIÓN EN COPACABANA PARA EVITAR AGLOMERACIONES EN 

FIN DE AÑO”). La decisión del gobierno de la ciudad busca evitar 

aglomeraciones ante el repunte de la pandemia de Covid-19 (aparece un nuevo 

zócalo que dice: “NUEVAS MEDIDAS DE RESTRICCIÓN EN RÍO DE JANEIRO 

A RAÍZ DE AUMENTO DE CASOS DE COVID-19”), pero implica la prohibición 

de una fiesta tradicional que cada año atrae a decenas de miles de turistas. El 

fin de año en la playa de Copacabana con el lanzamiento de fuegos artificiales 

desde el mar es una imagen habitual que este año no se verá. El aumento de 

hospitalizaciones y muertes por Coronavirus en las últimas semanas en Río ya 

había obligado a las autoridades a suspender la fiesta oficial de fin de año, pero 

ahora se agrega la prohibición de la circulación por la zona. Desde el inicio de la 
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pandemia, cerca de 25 mil personas han fallecido en el estado de Río de Janeiro 

que tiene 17 millones de habitantes.” 

 

 

PARTE 3 

(Sección deportiva en donde la única mención que hay de la pandemia es al final 

cuando se observa un saludo de fin de año que divulgó el Atlético Madrid donde 

se observa su estadio vacío y un mensaje que dice: “NUESTRO DESEO PARA 

EL 2021 ES VOLVER A CANTAR JUNTOS”) 

 

 

PARTE 4 

 

(Min 0:43) 

CG: “Seguimos adelante con más información. El Frente Amplio decidió 

convocar a la Comisión de Salud del Senado al Ministro Daniel Salinas para 

conocer detalles sobre el proceso de adquisición de la vacuna contra el 

Coronavirus.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “La presidenta de la Asamblea Permanente, Sandra Lazo, considera que 

el Parlamento debe saber sobre la estrategia del Gobierno para comprar la 

vacuna (aparece un nuevo zócalo que dice: “PREOCUPACIÓN POR LA 

VACUNA”, y debajo: “FA CONVOCA AL MINISTRO SALINAS”) y acerca del plan 

de vacunación que se está delineando.” 

SANDRA LAZO: “Nosotros tenemos la preocupación a la cual se suma todo este 

tema las vacunas, y hoy lo que hicimos sí en calidad de presidenta de la 

Permanente fue tomar contacto con el presidente de la Comisión de Salud del 

Senado, el Senador Manini Ríos, que de alguna manera tomó, digamos, a bien 

estudiar el tema y tomar contacto con el resto de los integrantes de la Comisión, 

trasladar esa preocupación, que además entiendo la debe de tener todo el 

ámbito político, no es exclusivo del FA, pero nosotros entendemos que es el 

momento de tomar contacto antes de este fin de año con el Ministro, y bueno, un 

poco ver cómo se procedió en algo tan sensible y de tal magnitud, que es el 

hecho de, no solamente de las vacunas, sino de lo que está pasando en este 
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crecimiento exponencial, y bueno, las medidas que de hecho también se han 

llevado adelante por parte del Gobierno.” 

PERIODISTA: “El parlamento está en receso, de todas maneras la Comisión 

puede funcionar. ¿Cuál sería el ámbito? ¿El de la propia Comisión de Salud o la 

Comisión Permanente?” 

SL: “Bueno, en principio es la Comisión de Salud, porque usted sabe que a partir 

de esta situación el Parlamento, si bien entró en receso, las comisiones están 

autorizadas a seguir funcionando. Así que en principio vamos a tomar, y lo 

hicimos tomando contacto con el presidente de la Comisión en la propia 

Comisión de Salud, después veremos cómo se sigue.” 

 

(Min 2:25) 

CG: “Tras un cruce en las redes sociales, el Ministro de Salud visitó de sorpresa 

al cura Andrés Verde. El párroco había cuestionado una respuesta del Secretario 

de Estado a una fiel que le pedía al Gobierno que no prohibiera las misas 

presenciales.” 

(Compacto de la noticia) 

(Aparece en imagen el tweet de la fiel en respuesta a Salinas) 

VDC: “Luego de la resolución del Gobierno de prohibir las misas presenciales 

por la situación de pandemia (aparece un nuevo zócalo que dice: “PROHIBICIÓN 

DE MISAS PRESENCIALES”, y debajo: “MINISTRO DE SALUD 

CUESTIONADO EN LAS REDES SOCIALES”), una fiel le había dirigido un 

mensaje en las redes sociales al Ministro Salinas. “¿Por qué impedir una 

actividad en la que se cumplen todos los protocolos y no se ha generado ningún 

caso positivo? Sé que es una persona de bien, por eso le pido que revea la 

petición y al menos nos permita tener misa en Navidad.” Frente a estas palabras, 

Salinas respondió con un salmo (aparece en imagen el tweet de Salinas): 

“Porque donde están reunidos dos o tres en mi nombre, allí estoy yo en medio 

de ellos”. Ante esta respuesta salió al cruce el padre Andrés Verde, conocido 

como el gordo verde, quien escribió a Salinas que le parecía una respuesta muy 

fuera de lugar, y textualmente dijo (aparece en imagen el tweet de Verde): “A 

uno le toca morder freno con su decisión pero no da pa´ torear de esta manera 

la comunidad católica. Siga trabajando firme por el bien de todos, pero con 

respeto” (aparece un nuevo zócalo que dice: “TRAS CRUCE EN LAS REDES 
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SOCIALES MINISTRO DE SALUD VISITÓ AL CURA ANDRÉS “GORDO” 

VERDE”). (aparecen fotos de la visita de Salinas a Verde y el tweet del cura) Al 

conocer estas palabras el Ministro de Salud, Daniel Salinas, visitó de sorpresa al 

cura. Las fotos también fueron divulgadas en las redes sociales con un mensaje 

de verde: “Una charla verdaderamente franca y sincera, tengo mucho aún pa´ 

aprender y corregir”, y agregó: “Que no hay algo más valioso que un encuentro 

mano a mano, gran gesto navideño de su parte si los hay”. Salinas también 

escribió en su Twitter (aparece en imagen el tweet): “comprensión, diálogo, 

humildad, amor, y trabajo junto a los humildes.” 

 

(Min 3:40) 

(Noticia sobre una movida solidaria en Canelones con la entrega de 600 

obsequios para los niños) 

 

(Min 5:42) 

CG: “Nelly, una mujer de 76 años recibió una sorpresa con motivo de su 

cumpleaños, sus amigas que no pueden verla, producto del aislamiento, 

enviaron mariachis para alegrarle el festejo.” 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes de la mujer disfrutando de los mariachis desde su 

balcón, y un nuevo zócalo que dice: “CUMPLEAÑOS EN AISLAMIENTO”, y 

debajo: “AMIGAS PRESENTES DE UNA ORIGINAL FORMA, SIN CONTACTO, 

PERO CON EL MISMO AMOR”) 

VDC: “Nelly vive en Montevideo, su familia en el interior. Cumple 76 años y sus 

amigas no estuvieron ausentes. De una manera especial y respetando el 

aislamiento, le dijeron cuánto la quieren por medio de mariachis. Gran sorpresa 

se llevó la cumpleañera que desde el balcón cantaba cada canción.” 

(Se escucha a los mariachis cantar una canción de Navidad mientras uno de los 

músicos dice: “A todas las abuelas que están pasando solas… Muchas 

felicidades… Y que brinden en este día… Aunque no estén con sus familias pero 

los quieren mucho, es el mensaje de Mariachis Antoine… Muchas felicidades, 

Nelly”) 

 

(Min 7:50) 
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CG: “Y ya en el cierre del año amerita una visión sobre lo que ha pasado a nivel 

económico y cuáles pueden ser las proyecciones para el año que viene. Ya hay 

algunos datos de la encuesta de expectativas del Banco Central que pueden dar 

algunos elementos para hacer un análisis. Nico, bienvenido.” 

NICOLÁS LUSSICH: “¿Cómo estás Carolina? Así es, datos importantes porque 

van configurando el cierre del año. Y vamos a compartir y justamente lo que son 

los primeros datos que tenemos respecto a estas encuestas que proyectan cómo 

cierra la economía del año 2020 y las proyecciones para 2021. Tenemos allí en 

la primera placa un cuadro síntesis (aparece en pantalla este cuadro). Vamos a 

compartir lo que es la mediana de las proyecciones. El Banco Central consulta 

todos los meses a más de 20 expertos de consultoras independientes e 

instituciones financieras. Bueno, la mediana, la respuesta que parte en dos el 

grupo dice que la economía va a caer este año un 5,1% y se va a recuperar un 

3% el año que viene. En cuanto al dólar, bueno, ya lo tenemos casi el año 

terminado, estaría cerrando en torno a $42 y medio, tal vez un poco por abajo, 

agrego yo, porque está cotizando un poco por abajo de esto. Y a fin del año que 

viene, 46,10, esto sería un aumento del 8%, bastante alineado con la proyección 

de inflación, fíjense ustedes allí abajo, la inflación proyectada para este año 

cerraría en 9,3 y el año que viene bajaría al 7,5. El dólar aumentaría en un 8, es 

decir que iría bastante parejo con la inflación. Y el déficit fiscal, este año, ese es 

el dato para este año, sería del 6%, es un déficit algo menor al que preveía el 

Gobierno. Sin embargo, y ya vamos a lo que es la evolución de la economía, el 

PBI, como ustedes veían, 5,1% de caída estiman los economistas, esto es más 

de lo que preveían, una caída mayor a la que antes se proyectaba porque el dato 

del tercer trimestre la verdad es que fue, digamos peor al esperado, hubo una 

recuperación pero quedó 6% abajo del mismo período del año pasado. Y ustedes 

ven allí, el PBI de la economía uruguaya, que venía creciendo pero 

desacelerando, llega la pandemia, lo hace caer y lo haría caer un 5 y pico por 

ciento, y el año que viene se recuperaría un 3%. ¿Qué indica esto? Vamos a la 

siguiente gráfica donde vamos a ver el valor absoluto. Ponemos en base 100 en 

el año 2010, el PBI que crece, pero casi que se frena en el año 2019, este año 

baja, el año que viene sube un 3, pero fíjense ustedes, Carolina y televidentes 

de Subrayado, no llega a recuperarse todavía a los niveles 2019, vamos a tener 
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que esperar hasta el año 2022, según estas proyecciones, para recuperar la 

actividad pre pandemia.” 

CG: “Exacto, el empuje este o esta recuperación no llega a superar la 

contracción, digamos, de este año que es del 6%.” 

NL: “Exactamente, es una contracción que fue fuerte en el dato, y mayor, el 

Gobierno preveía 3,4% a 4% de caída, va a ser de más del 5. Lo que es 

interesante ver es que la caída va a ser mayor a la esperada, pero el déficit fiscal 

menor al esperado. Esto quiere decir que desde el punto de vista fiscal, y esto 

no debería extrañar porque el equipo económico ha estado muy enfocado, más 

allá de los gastos extra que tiene la pandemia, en que las cuentas fiscales no se 

vayan de control. Obviamente el déficit es mayor por la pandemia pero el objetivo 

de política es reducir ese déficit. La discusión política está abierta en cuanto a 

que si no está haciendo un énfasis demasiado fuerte lo fiscal, dejando de lado 

necesidades sociales que seguramente van a emerger en estos meses.” 

CG: “Claro, esa es la crítica. Y para terminar, dos factores que empujarían esta 

recuperación relativa, obviamente, de la economía.” 

NL: “Bueno, este año ya tenemos el efecto UPM, que de no ser por este proyecto 

la economía hubiera caído más todavía. El año que viene, estamos teniendo, por 

ejemplo, un buen escenario de precios internacionales para la agricultura, en 

otros sectores hay más incertidumbre, yo te diría que más que dos o tres 

factores, hay uno que es la pandemia, en la medida que las vacunas pueden 

avanzar y las economías retomar crecimiento, yo creo que allí puede haber un 

empuje, que incluso puede ser realmente vigoroso, siempre y cuando lo sanitario 

se supere, mejore. China está creciendo, moderadamente, pero está muy fuerte, 

es la gran ganadora emergente de la pandemia. En Europa las cosas están más 

complicadas, y en EEUU, tal vez en una situación intermedia, pero también hay 

que esperar a ver qué pasa con las vacunas.” 

CG: “Muy bien, muchas gracias. Feliz Navidad, Nico.” 

NL: “Igualmente. Felicidades para todos.” 

 

(Min 11:13) 

(Cotización de las monedas) 

 

(Min 11:58) 
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(Pronóstico del tiempo) 

 

(Min 12:15) 

(Resumen de noticias) 

NOTICIA 1: (Aparece el titular “MÉDICOS EN CTI”) “Cuatro médicos están en 

CTI por Coronavirus. Contrajeron la enfermedad tratando pacientes con Covid. 

Dos de ellos tienen menos de 50 años.” 

N2: (Aparece el titular “PREOCUPACIÓN) “Al menos el 10% de los 

neurocirujanos del país está en cuarentena, hay preocupación por eventual 

escasez de especialistas.” 

N3: (Aparece el titular “CONTROL DE NOCHE BUENA”) “Lanzaron un operativo 

especial de control de fiestas para esta noche, solo en Montevideo trabajarán 

1200 policías.” 

N4: (Aparece el titular “ATENCIÓN REFORZADA”) “El Ministerio del Interior 

reforzó la línea 911 para atender denuncias de eventuales aglomeraciones.” 

N5: (Aparece el titular “AVANCE DEL COVID”) “Divulgan mapa con la evolución 

del Covid en Montevideo. La capital registra el 65% de los casos activos en todo 

el país.” 

N6: (Aparece el titular “PLANTEO POLÍTICO”) “El Frente Amplio convocará al 

Parlamento el Ministro de Salud por la demora en la compra de vacunas contra 

el Coronavirus.” 

N7: (Titular sobre accidentes de tránsito) 

N8: (Titular sobre la suspensión de los servicios de guardavidas en las playas de 

Montevideo) 

N9: (Titular sobre la formalización de un hombre que anteriormente mató a un 

policía) 

N10: (Aparece el titular “PAISAJE NUEVO”) “Inusual paisaje se vio este mediodía 

en el Mercado del Puerto, de las 14 parrilladas, solo 8 estuvieron abiertas y el 

público fue escaso.” 

N11: (Aparece el titular “ARGENTINA VACUNA”) “En Argentina llegaron las 

primeras dosis de la vacuna rusa. En Brasil cancelaron los tradicionales festejos 

de fin de año en Copacabana.” 

 

(Min 14:09) (Final) 
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TELEMUNDO (Canal 12) - 24/12/2020 

 

(Min 1:10) 

(Comienzo) 

ALDO SILVA: “Bueno, ¿qué tal, cómo les va? Es un gusto darles la bienvenida 

a la edición central de Telemundo en este día tan especial, tan especial porque 

es 24 de diciembre, más aún especial porque es 24 de diciembre en medio de la 

pandemia y de eso vamos a hablar, vamos a hablar de guardavidas, de vacuna, 

de turismo, de seguridad y además esta noche en Telemundo.” 

 

(Titulares) 

TITULAR 1: (Aparece en imagen Luis Lacalle Pou con el título en pantalla 

“REUNIÓN POR CORONAVIRUS”) “Reunión por Coronavirus, el Presidente 

Lacalle Pou se reunió hoy con el Ministro de Salud Pública, Daniel Salinas, en 

Torre ejecutiva. El encuentro se produjo un día después de que tomara estado 

publicó el cese de un jerarca del Ministerio por haberle comunicado al laboratorio 

Pfizer que Uruguay no estaba interesado en sus vacunas. Presidencia asumió 

las negociaciones para tratar de acelerar la compra, fuentes del Poder Ejecutivo 

dijeron a Telemundo que hay negociaciones en marcha con más de un 

laboratorio.” 

T2: (Aparece en imagen vacunas siendo trasladadas desde un aeropuerto con 

el título “COMIENZA LA VACUNACIÓN”) “Comienza la vacunación, la primera 

partida de vacunas contra el Coronavirus llegó a la República Argentina desde 

Rusia, el país vecino autorizó con carácter de emergencia la aplicación de la 

vacuna Sputnik 5. Chile también recibió la primera tanda de vacunas de Pfizer y 

está previsto que esté vacunando estas horas.” 

T3: (Aparecen policías en imagen con el título “OPERATIVO EN PANDEMIA”) 

Operativo por Coronavirus, la policía lanzó un operativo especial de cuatro días. 

En todo el país el objetivo es evitar aglomeraciones de acuerdo a las últimas 

medidas desplegadas para detener la propagación del Covid-19.” 

T4: (Titular acerca del movimiento de los ómnibus interdepartamentales el 24 de 

diciembre). 
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T5: (Titular acerca de dos hombres que arrojaron bombas molotov contra la 

fachada de una clínica de sanidad policial) 

 

(Min 3:20) 

AS: “Bueno, Mariano, día especial el de hoy…” 

MARIANO LÓPEZ: “Qué hacés Aldo? Buenas tardes para todos. Un 24 de 

diciembre atípico que ya se ve desde muy temprano, sin juntada de amigos en 

los bares, en los boliches, algo muy típico del 24 al mediodía. En algunos casos 

se cerraban calles y se armaban bailes, bueno eso ya no corre más, y yo añoro 

cuando hace 20 años más o menos iba con amigos a ver a La Vela Puerca a las 

5 de la tarde, que La Vela festejaba su cumpleaños. Eso ya no corre hace 

tiempo… Otros tiempos.” 

AS: “Calles vacías, mucha gente que se fue para diferentes departamentos, 

capítulo aparte esto, pero sí, la ciudad de Montevideo está muy tranquila a estas 

horas”.  

ML: (Detrás en las pantallas del estudio se observa el mensaje “FELICES 

FIESTAS”) “Súper tranquila, y les vamos a contar lo que hizo más temprano el 

Presidente de la República, Luis Lacalle Pou, que le puso una pausa a su jornada 

de trabajo para salir a saludar a los periodistas que diariamente cubren 

información en la Torre Ejecutiva” (Aparece en imagen Lacalle Pou saludando a 

periodistas en la Torre Ejecutiva y se habla de sus planes para navidad y para 

todo el fin de semana). 

  

(Min 4:43) 

AS: “Bueno, y comenzó, ¿no? Ya está en marcha en este día tan especial, 

comenzó el operativo especial de cuatro días de la policía en todo el Uruguay 

(aparece un zócalo que dice: “OPERATIVO PARA EVITAR AGLOMERACIONES 

ESTAS FIESTAS”),  

ML: “El objetivo es evitar aglomeraciones de acuerdo a las últimas medidas 

desplegadas para detener la propagación de la Covid-19.”  

(Compacto de la noticia) 

INSPECTOR DIEGO FERNÁNDEZ (DIRECTOR NACIONAL DE POLICÍA): 

(Aparece un zócalo con el nombre de quien habla y debajo: “DESPLIEGUE 

POLICIAL SE MANTENDRÁ HASTA EL DOMINGO”) La distribución es a nivel 
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nacional, le puedo decir que a nivel de Montevideo hemos dividido en cuatro 

zonas y el personal afectado anda en 1.200 efectivos. Van a estar a lo largo de 

todo el fin de semana entiéndase  

PERIODISTA: “¿Se va a hacer patrullaje o aspiran a que la gente haga la 

denuncia al 911?” (Aparecen en imagen policías, bomberos, policías a caballo y 

un zócalo que dice: “OPERATIVO PARA EVITAR AGLOMERACIONES”, y 

debajo: EN MONTEVIDEO PARTICIPARÁN 1.200 POLICÍAS DE VARIAS 

REPARTICIONES”)  

IDF: “Se va a hacer patrullaje preventivo y a su vez se va a responder ante 

llamadas que hayan al 911, llamadas que hayan a Salud Pública o llamadas que 

vayan a realizar al CECOED (Centro Coordinador de Emergencias 

Departamentales). Nosotros estamos coordinados con los centros de 

emergencia departamental que son el principal instrumento en esto, en ello 

participa no solamente la policía sino la Prefectura Nacional Naval donde hay 

costa, Salud Pública, la Fiscalía y la Intendencia obviamente.” 

 

(Min 5:54)  

ML: “Y en la terminal de ómnibus de Tres Cruces, en las últimas horas circularon, 

entre arribos y partidas, mil unidades de transporte” (aparece un zócalo que dice 

esto mismo). 

AS: “El último servicio va a ser a las 9 de la noche.” 

(Compacto de la noticia) 

(Aparecen imágenes de la terminal Tres Cruces) 

PABLO SARAVÍ (ENCARGADO DE TORRE DE CONTROL DE TRES 

CRUCES): “En el día de hoy vamos a estar trabajando con unos mil servicios 

entre arribos y partidas, en comparación con el día de ayer que trabajamos con 

unos 1.150, o sea que el movimiento del día de hoy va a ser un poco inferior al 

del día de ayer el día de ayer.” 

VOZ DEL COMPACTO: “Ante la importante circulación de gente en esta fecha 

festiva, la terminal tomo algunas medidas para mejorar la circulación y evitar las 

aglomeraciones.” 

PS: “Por un lado la medida de haber dividido la terminal en dos partes, una 

exclusiva de arribos y otra exclusiva de partidas (aparece un zócalo que dice 

este entrecomillado) en lo que refiere a la zona de andenes, y la disposición de 
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cargar ómnibus con plataformas libres entremedio, evitando así las 

aglomeraciones cuando se está cargando el equipaje o encomiendas en cada 

coche.” 

VDC: “Pablo saraví, encargado de la torre de control de Tres Cruces, señaló que 

es preciso llegar con poco tiempo de antelación y verificar el andén al cual 

dirigirse.” 

PS: “Esta nueva operativa (aparece un zócalo con un entrecomillado que dice: 

“LOS ANDENES NO SON LOS HABITUALES, POR ESO HAY QUE 

CHEQUEAR”) lo que ha hecho es que los andenes utilizados para las partidas 

no son los habituales, entonces aquellas personas que habitualmente hacen uso 

de una determinada compañía de transporte para movilizarse, no ingresen a la 

zona de andenes sin haberse fijado en los monitores en cuál andén se está 

cargando su unidad, su coche.” 

VDC: “Los destinos elegidos por los uruguayos para viajar son variados, 

Telemundo habló con alguno de los pasajeros” (aparece un zócalo que dice esto 

mismo). 

PERIODISTA: “¿Hacia dónde viajan?” 

PASAJERO: “Hacia Jaureguiberry.” 

PER: “¿De vacaciones?” 

PAS: “Sí, en realidad unas mini vacaciones.” 

PER: “¿Solo con la familia?” 

PAS: “Sí, nosotros justo nos quedamos pero ellos ya se fueron, pero somos 

nosotros nomás y bueno…” 

PER: “Respetando justamente todos los protocolos dictaminados por el Grupo 

Asesor…” 

PAS: “Por supuesto, lógico.” 

PER: “¿Hacia dónde van?” 

PAS 2: “Hola, hasta Piriápolis unos días de vacaciones.” 

PER: “Y decidieron irse con las bicicletas…” 

PAS 2: “Sí, así paseamos un poco por los alrededores también para conocerlo 

desde otro punto de vista.” 

PER: “Y tomando todas las medidas, con la medidas sanitarias 

correspondientes…” 
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PAS 2: “Llevamos alcohol, llevamos toallitas húmedas también como para 

mantener siempre el cuidado, no solamente el nuestro sino el del otro también.” 

PER: “¿Cómo se pasan las fiestas esta navidad?” 

PAS 2: “Dentro de todo con ganas, con estar con la familia unida, eso es lo más 

importante.” 

 

(Min 8:46) 

AS: “Bueno, lo mencionamos más temprano (detrás en las pantallas de la 

escenografía se puede observar un texto que dice “ALERTA MÁXIMA” en letras 

blancas con un color vino tinto de fondo) la reunión de hoy del Presidente de la 

República y el Ministro de Salud Pública.” 

ML: “Sí, ahora el Poder Ejecutivo asumió ya las negociaciones para acelerar la 

compra de vacunas contra el Coronavirus, hay tratativas en marcha y con más 

de un laboratorio.” 

(Compacto de la noticia) 

(Aparece un zócalo que dice: “PRESIDENCIA ASUMIÓ LAS NEGOCIACIONES 

PARA COMPRAR VACUNAS”, y debajo: “LAS AUTORIDADES ESTÁN EN 

CONTACTO CON MÁS DE UN LABORATORIO”, mientras se observan 

imágenes de la Torre Ejecutiva) 

VDC: “El Presidente y el Ministro de Salud Pública tuvieron este jueves un mano 

a mano en Torre Ejecutiva, el encuentro se produjo un día después de que 

tomara estado publico el cese de un jerarca del Ministerio por haberle 

comunicado al laboratorio Pfizer que Uruguay no estaba interesado en sus 

vacunas. Presidencia asumió las negociaciones para tratar de acelerar la compra 

de vacunas, fuentes del Poder Ejecutivo dijeron a Telemundo que hay 

negociaciones en marcha y con más de un laboratorio.” 

PERIODISTA: “¿Todo bien con Salinas?” 

LUIS LACALLE POU: “Sí, sí, pero vine a saludarlos, chiquilines.” 

(Aparece un nuevo zócalo que dice: “GOBIERNO HACE GESTIONES POR 

FUERA DEL MECANISMO COVAX”, y debajo: “OPOSICIÓN CUESTIONÓ LA 

ESTRATEGIA Y SEÑALÓ FALTA DE PREVISIÓN”, mientras se observan 

impagenes del MSP) 

VDC: “El semanario Búsqueda informó este miércoles que el Presidente avaló la 

destitución del hasta ahora coordinador de relaciones institucionales y 
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cooperación del ministerio, que en noviembre, de forma unilateral e inconsulta, 

le comunicó a Pfizer que Uruguay no estaba interesado en la compra de sus 

vacunas. El 13 de octubre el Gobierno informó la inscripción en el mecanismo 

COVAX de la Organización Mundial de la Salud para acceder a un millón y medio 

de dosis. La oposición cuestionó la estrategia del Gobierno y señaló que faltó 

previsión para adelantar la compra por fuera de ese mecanismo (vuelve el zócalo 

acerca de que Presidencia asumío las negociaciones sobre la compra de las 

vacunas) Como sí hicieron otros países de la región. Las autoridades aseguran 

que el episodio con Pfizer no perjudicará las negociaciones. La pandemia 

registró esta semana un nuevo récord de contagios en un mismo día y el pico 

máximo de casos activos en el país, con más de 5000.  

 

(Min 10:35)  

ML: (Aparece un zócalo que dice: “LA EVOLUCIÓN DE LA PANDEMIA EN 

MONTEVIDEO” y continúa el texto “ALERTA MÁXIMA” de fondo en las pantallas 

de la escenografía) “El Sistema Nacional de Emergencias difundió un mapa que 

muestra el Avance de la pandemia en Montevideo.  

AS: “Sí, en él se puede ver reflejado el aumento de casos que han superado los 

9000. 

(Compacto de la noticia) 

(Se observa en imagen el mapa de Montevideo que indica el aumento de casos 

y un zócalo que dice: “EN MONTEVIDEO HUBO 9.305 CASOS DESDE EL 13 

DE MARZO”, y debajo: “ACTUALMENTE HAY 3.279 CASOS ACTIVOS DE 

COVID EN LA CAPITAL”) 

VDC: “Más que nunca debemos cumplir con las medidas de precaución para 

controlar la propagación del virus, indicó el Sistema Nacional de Emergencias en 

su cuenta de Twitter, junto al mensaje el mapa que muestra el avance del virus 

desde el 13 de marzo hasta diciembre, período en el que Montevideo acumula 

9305 casos, con los 481 nuevos del miércoles en Montevideo la capital tiene 

3279 casos activos de la enfermedad. El segundo mapa muestra la evolución de 

la pandemia en la capital desde mediados de noviembre hasta mitad de 

diciembre. Hace dos días Montevideo entró en la zona roja de riesgo, de acuerdo 

al criterio diseñado por la Universidad de Harvard, al superar los 25 casos diarios 



473 
 

cada 100.000 habitantes. Los fallecimientos por Coronavirus en la ciudad suman 

86. 

 

(Min 11:31)  

AS: “Bueno, como lo hemos mencionado en otras oportunidades, hay una 

sobredemanda de hisopados y, como consecuencia, demoras en la entrega de 

resultados (aparece un nuevo zócalo que dice “ATGEN ESTÁ CON 

SOBREDEMANDA DE HISOPADOS”, continúa el texto “ALERTA MÁXIMA” de 

fondo), esto se lo dijo el director técnico de ATGEN, Andrés Abin a Telemundo.” 

ML: “El laboratorio asiste al Gobierno y también a mutualistas privadas.” 

(Compacto de la noticia) 

(Aparece Abin en pantalla y un zócalo que dice un entrecomillado del mismo: 

“HAY UNA GRAN DEMANDA POR LA CANTIDAD DE CASOS”) “ 

ANDRES ABIN: “Hay una gran demanda fundamentalmente por la cantidad de 

casos que vienen en aumento y eso genera más contactos y más necesidades 

de testeo. El sistema de diagnóstico en general parece estar saturado por lo 

menos en algunos laboratorios (aparece un nuevo zócalo con un entrecomillado 

de ABIN que dice: “EL SISTEMA DE DIAGNÓSTICO PARECE ESTAR 

SATURADO”), en nuestro caso nosotros tenemos una suerte de prestadores que 

nos envían habitualmente y vemos que últimamente en los últimos días nos 

están demandando nuevos prestadores que no están teniendo la suficiente 

capacidad para analizar y que testear las muestras que hoy hay de demanda. 

En nuestro caso en particular nosotros teníamos un compromiso, hacer una 

cantidad de tests con el Gobierno, ese compromiso de alcanzar esa cantidad de 

tests ya lo logramos, y bueno, hoy por hoy el problema es que se está 

demandando más allá de ese primer compromiso que teníamos (aparece un 

nuevo zócalo con un entrecomillado que dice: “ÚLTIMAMENTE ESTÁN 

DEMANDANDO NUEVOS PRESTADORES”), o sea que estamos buscando la 

forma de incrementar más aún esa capacidad más allá de ese compromiso. 

PERIODISTA: “¿A qué acuerdo llegaron ustedes con el Gobierno en lo que a 

realización de tests se refiere?” 

AA: “Nosotros en un momento habíamos hablado de llegar hasta poder hacer 

3000 y ya hay días que lo hemos hecho, hay otros días que hacemos menos, 

eso depende un poco de… a ver, la operativa no es pareja todos los días, hay 
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días que hay una demanda mayor (aparece un nuevo zócalo con un 

entrecomillado que dice: “SE ESTÁ DEMANDANDO MÁS ALLÁ DE ESE 

PRIMER COMPROMISO”), en general los viernes y los sábados, tambipen a 

veces los lunes, y después depende de si hay algún brote particular que de 

repente nos mandan un conjunto de muestras muy grande, un único lugar, 

entonces eso puede generar un poco de demanda.”  

 

(Min 13:20) 

ML: “El presidente de la Coordinadora Nacional de Instituciones de Asistencia 

Médica Colectiva, Carlos Cardozo (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“AUMENTA CANTIDAD DE HISOPADOS DE COVID DEBIDO A LA DEMANDA” 

y continúa el texto “ALERTA MÁXIMA” de fondo), dijo que hasta ayer no hubo 

atrasos en las mutualistas en la realización de los hisopados.” 

AS: “Ahora bien, también reconoce que puede haber alteraciones en estos días 

de las fiestas.” 

(Compacto de la noticia) 

(Aparecen imágenes de personas realizándose hisopados) 

CARLOS CARDOZO: “El número de tests está muy vinculado con la cantidad de 

casos y la cantidad de contactos (aparece un nuevo zócalo con un 

entrecomillado de Cardozo que dice: “EL PAÍS TIENE UNA CAPACIDAD MUY 

IMPORTANTE PARA HACER TESTS”) de esos casos positivos, el número es 

muy grande, ustedes han visto que en el día de ayer, por ejemplo, se hicieron 

Casi 11 mil tests (un nuevo zócalo con un entrecomillado dice: “HAY UN 

NÚMERO MUY IMPORTANTE QUE REQUIERE EL HISOPADO”) que es una 

capacidad muy importante que el país tiene para hacer eso. La cantidad de tests, 

como todos sabemos, depende por un lado de la parte del hisopado, la 

extracción de la muestra, y por el otro lado la parte analítica propiamente dicho, 

y la cantidad está siendo muy importante porque hay un número muy importante 

sobre todo en la ciudad de Montevideo que están requiriendo el test, ya sea por 

ser cuarentenados de otros casos positivos y todos los positivos que van 

surgiendo de ahí (un nuevo zócalo con un entrecomillado dice: “PUEDE HABER 

ATRASOS EN LOS HISOPADOS DURANTE LAS FIESTAS”), y las cuarentenas 

que se generan por eso con hisopado al séptimo día si no tienen síntomas. 

PERIODISTA: “¿Hay atrasos en las mutualistas, por ejemplo?” 
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CC: “En términos muy generales podríamos decir que hasta ayer prácticamente 

no, estaba más o menos casi todo al día, pueden sucederse sí alteraciones en 

los días especiales estos, estos días de las fiestas, etcétera, porque no es sólo 

la capacidad de las instituciones de asistencia médica colectiva, también están 

los laboratorios externos de biología molecular que puedan cumplir con la 

cantidad de casos que vienen realizando todos los días.” 

 

(Min 15:12) 

AS: “Bueno y vean la cifra, más de un millón de personas descargaron la 

aplicación Coronavirus UY” (continúa el mismo texto de fondo). 

ML: “Uno de los desarrolladores, Nicolas jodal (aparece un zócalo que dice: “UN 

MILLÓN DE URUGUAYOS YA DESCARGARON LA APP CORONAVIRUS UY”), 

afirmó a Telemundo que actualizaron ya la aplicación para que los usuarios 

puedan conocer también el resultado del hisopado ingresando ahí a la APP.” 

(Compacto de la noticia)  

NICOLÁS JODAL: “En función de cómo va avanzando la pandemia nosotros con 

la app lo que vamos es ir tratando de resolver los problemas que se van 

planteando en cada momento. En particular en este momento, ahora digamos, 

donde aumentó muchísimo la cantidad de tests (aparecen imágenes de 

personas utilizando la app) hay días que superan más de 10 mil tests (aparece 

un nuevo zócalo con un entrecomillado de Jodal que dice: “CON LA APP VAMOS 

TRATANDO DE RESOLVER LOS PROBLEMAS”), uno de los grandes 

problemas que hay es que la gente, una vez que se hace el test quiere saber el 

resultado. El cambio que estamos tratando de hacer, el nombre de juego en este 

momento es tratar de hacer todo más rápido, entonces lo que estamos haciendo 

es todo un ejercicio de integración de datos, una vez que el laboratorio da el 

resultado, más o menos una hora después se le informa al MSP (aparece un 

nuevo zócalo con un entrecomillado que dice: “UNO DE LOS PROBLEMAS ES 

QUE LA GENTE QUIERE SABER EL RESULTADO”) y nosotros en ese 

momento mandamos un SMS a la persona diciéndole que está el resultado 

(aparece un nuevo zócalo con un entrecomillado que dice: “NOSOTROS 

MANDAMOS UN SMS DICIENDO QUE ESTÁ EL RESULTADO”). El SMS no 

dice el resultado, dice que está el resultado. Si tú entrás a la aplicación 

Coronavirus UY ahí te va a dar cuál es tu resultado. Eso ahorra enorme cantidad 
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de trabajo para mucha gente (aparece un nuevo zócalo con un entrecomillado 

que dice: “SI ENTRÁS A LA APLICACIÓN AHÍ VA A ESTAR EL RESULTADO”), 

digamos, gente que tiene que llamar por teléfono, gente que estaba buscando, 

etcétera, etcétera. Ese es un cambio súper importante que estamos estamos 

incluyendo.” 

 

(Min 16:42)  

ML: (Aparece un nuevo zócalo que dice: COVID ASINTOMÁTICO EN 1% A 2% 

DE LA POBLACIÓN” y continúa el mismo texto de fondo) “Un estudio reveló que 

entre el 1% y el 2% de la población del departamento de Salto contrajo Covid-19 

y no desarrolló síntomas.” 

AS: “Y esta cifra es muy similar a otros puntos donde el virus ha tenido baja 

circulación. 

(Compacto de la noticia) 

(Aparecen imágenes del departamento de Salto) 

VDC: “El estudio fue realizado durante varios meses por la Universidad de la 

República y el Instituto Pasteur (aparece un nuevo zócalo que dice: “ESTUDIO 

SEROLÓGICO DE LA UDELAR Y EL INSTITUTO PASTEUR”, y debajo: 

DETECTARON PERSONAS QUE SE CONTAGIARON Y NO LO SUPIERON”). 

Ocho investigadores y nueve personas para el trabajo de campo hicieron 

estudios serológicos a 403 habitantes de la ciudad, ese análisis refleja una 

infección pasada porque detecta las defensas que se desarrolló contra el virus. 

El resultado fue que entre el 1% y el 2% había tenido Covid-19 de forma 

asintomática y nunca lo supo. Son de mil a dos mil personas en una población 

de 101.000 habitantes.” 

RODNEY COLINA (INVESTIGADOR): (Aparece un nuevo zócalo que dice: 

“ESTUDIO SEROLÓGICO A 403 PERSONAS EN SALTO) “Esas personas que 

han dado positivo, que son muy pocas, no quiere decir que se hayan infectado 

en Salto, puede ser gente que viajó a otro lugar, se infectó en otro lugar, no tuvo 

ningún síntoma y después estuvo acá en la ciudad. O sea que tomar el término 

de lo que circuló el virus en la ciudad es un término que lo tenemos que tomar 

con pinza por estos fenómenos” (retorna el zócalo que dice: “COVID 

ASINTOMÁTICO EN 1% A 2% DE LA POBLACIÓN DE SALTO”). 
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VDC: “Para el trabajo participaron técnicos de virología, matemática y ciencias 

sociales de la UDELAR de Salto, el proyecto finalizó pero los investigadores 

aspiran a que se concrete un nuevo acuerdo para relevar el impacto que puedan 

tener las fiestas y la temporada turística en el contagio.” 

 

(Min 18:10)  

(Vuelve a las pantallas de la escenografía el texto que dice “FELICES FIESTAS”) 

AS: “Y el cardenal Daniel Sturla dirigió un mensaje navideño (aparece un zócalo 

que dice: “CATÓLICOS CELEBRAN NAVIDAD SIN CEREMONIAS 

PRESENCIALES”) donde lamentó la suspensión de las ceremonias religiosas 

presenciales.” 

ML: “Sturla pidió seguir las recomendaciones sanitarias y dijo que hay que tener 

esperanza por el nacimiento de Jesús.” 

(Compacto de la noticia) 

(Se muestran imágenes de estatuas religiosas) 

DANIEL STURLA: “Hoy nos ha nacido un salvador (aparece Sturla en imagen), 

y esta noticia diluye la tristeza que invade el mundo en esta navidad tan especial 

(aparece un zócalo con un entrecomillado de Sturla que dice: “ESPERAMOS LA 

VACUNA, CONFIAMOS QUE TRAERÁ ALIVIO”). Por momentos parecería que 

estamos perdiendo la batalla con el virus y no tendremos abrazos ni reuniones 

grandes de familia, no tendremos celebraciones presenciales de la santa misa. 

Esperamos la vacuna, confiamos que traerá alivio a nuestras preocupaciones, 

que se reactivará el mundo, el trabaj,o el comercio, el turismo, que podremos 

nuevamente celebrar la santa misa, darnos un abrazo.  

VDC: (Aparece un nuevo zócalo que dice: “STURLA DIJO QUE ACEPTÓ A 

“REGAÑADIENTES” SUSPENSIÓN DE CEREMONIAS”, y debajo: “EN SU 

MENSAJE RECOMENDÓ SEGUIR LAS RECOMENDACIONES SANITARIAS”) 

“La decisión del Gobierno de suspender las ceremonias religiosas generó 

molestias en la Iglesia Católica que se preparaba para vivir los días más 

importantes de su fe. En nota con Montevideo Portal, Sturla dijo que la Iglesia 

Católica no quería suspender las ceremonias presenciales pero que lo aceptaron 

a regañadientes. “Nosotros pedimos al menos celebrar la navidad y se nos dijo 

que no” agregó el cardenal. De todas formas, en su mensaje navideño Sturla 
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pidió seguir las recomendaciones sanitarias y pidió confiar y tener esperanzas 

en tiempos de pandemia.” 

DS: “No tengamos miedo (aparece un nuevo zócalo con un entrecomillado que 

dice: “SIGAMOS LAS RECOMENDACIONES QUE NOS HACEN PARA 

NUESTRO BIEN”), cuidémonos y cuidemos a los otros. Sigamos todas las 

indicaciones que nos hacen para nuestro bien, pero sobre todo confiemos en 

este niño Dios que nace, que nos devuelve la alegría, que nos hace compartir 

esta esperanza, él es el salvador. Hoy más que nunca, feliz navidad.” 

 

(Min 20:04)  

AS: “Y en qué contexto, ¿eh? En qué contexto, Mariano.” 

ML: “Inédito…” 

AS: “Absolutamente inédito. ¿Qué te parece si vamos con el móvil?” 

ML: “Sí, está María Eugenia García con el padre Juan Andrés Verde (aparece 

un zócalo que dice: “SALINAS VISITÓ A JUAN ANDRÉS VERDE TRAS CRUCE 

EN REDES SOCIALES”). María Eugenia, Juan Andrés, ¿cómo andan?” 

MARÍA EUGENIA GARCÍA: “¿Qué tal? Buenas tardes para todos, estamos en 

la iglesia Estela Maris, en la parroquia puntualmente con Juan Andrés. ¿Qué tal? 

Buenas tardes (aparece un nuevo zócalo que dice: “LA CELEBRACIÓN DE 

NAVIDAD EN TIEMPOS DE PANDEMIA”) 

JUAN ANDRÉS VERDE: “Buenas tardes y bienvenida, prontos para arrancar con 

la misa.  

MEG: “En minutos nada más. Esta entrevista tiene el objetivo de conocer cómo 

va a ser esta navidad distinta, a distancia, claramente distinta a todas las 

anteriores, pero antes queremos conversar contigo, Juan Andrés, acerca del 

cruce que hubo en redes sociales con el Ministro de Salud, el Doctor Daniel 

Salinas, que ayer fue de sorpresa a una olla popular, ¿qué pasó?” 

JAV: “Bueno, se dio que el Ministro subió, compartió (se divide la pantalla entre 

Verde por un lado, y una imagen de Verde junto a Salinas por el otro) un Twitter 

respondiendo a una miembro de la comunidad católica y en esa respuesta este 

citó un fragmento del Evangelio, creo que está muy bien, cpero no puso 

explicaciones después y por lo pronto, en lo personal, y varios otros, como que 

malinterpretamos o hicimos una interpretación no era muy feliz de lo que de 

pronto el Ministro quiso decir. Estamos en un momento, como decía el cardenal 
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recién, bastante sensible por todo esto de una celebración distinta, y la verdad 

es que yo lo que interpreté con ese texto fue como que da lo mismo celebrar o 

no celebrar misa porque donde dos o más de ustedes estén en mi nombre allí 

está Jesús, entonces como que sentí un tirón de oreja diciendo “ta, no da lo 

mismo”, para nosotros como cristianos absolutamente no da lo mismo como para 

nadie de los que nos está siguiendo, darle un abrazo a tu madre virtual a la 

distancia no es lo mismo que darle un abrazo presencial y decirle “acá estoy, 

vieja”. Cuánto más con Dios en el día del nacimiento de Jesús, para nosotros la 

misa presencial es muy importante pero también es muy importante la salud de 

las personas y acá prima la vida. Mi discrepancia con el Twitter no fue por el lado 

de si misa presencial sí, misa presencial no, yo acá lo que entendí fue que en 

este contexto sensible me parecía poco feliz, que no sumaba y pensé que era 

una toreada. Pero la verdad es que la historia ha cambiado,  

MEG: “¿Cómo fue? ¿El Ministro fue a una olla popular?  

JAV: “La verdad es que ahí yo reconozco un acto grandioso por parte del 

Ministro, o sea un acto verdaderamente de destacar, y la nobleza obliga. Algunos 

me dicen: “gordo, qué fácil te diste vuelta”. Yo no me doy vuelta, la verdad es 

que yo lo que twiteé, lo twiteé porque me sentí herido con varios otros, pero 

después el Ministro tuvo esa grandeza, pegó un llamado, vino hasta el barrio 

después de su jornada laboral extensa que tuvo ayer por lo que me contó, que 

fue también, como saben y como han hablado los medios, una jornada 

complicada para el MSP, bueno, tuvo ese gesto, esa delicadeza de venirse hasta 

el barrio Santa Eugenia donde estábamos repartiendo las canastas navideñas, 

donde estábamos allí con los jóvenes y saludó “feliz navidad”, se sentó, nos 

sentamos en unos banquitos muy sencillos que allí hay, y bueno, un poco fue un 

diálogo muy cercano, muy franco…” 

MAG: “¿Qué te dijo el Ministro con respecto a esa frase que se ha 

malinterpretado, de alguna forma?” 

JAV: “Bueno, lo que me dijo fue que no era su intención ofender ni que el sentido 

que él quiso darle a esa frase no iba por el lado por el cual lo tomamos nosotros, 

sino que por el lado de decir “bueno, a pesar de las distancias también Jesús 

puede hacerse presente”. Entonces ahí fue donde yo también le pedí mis 

disculpas porque a mí me hubiese gustado de pronto mandar un mensaje más 

directo y no un mensaje así pero yo reconozco que soy bastante… A mí nadie 
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me maneja las redes, yo comparto las cosas así como se dan, no tengo 

asesores, no tengo ni idea, y debo reconocer que él tuvo un gesto de grandeza 

y quizás a mí me faltó un poquito de altura. Nunca quise faltarle el respeto y él 

no me reclamó que le haya faltado el respeto, ojo.” 

MAG: “Fue una charla muy amena entonces…” 

JAV: “Fue una charla muy amena, muy cercana y verdaderamente franca. 

MAG: “Sí Aldo, contanos”  

AS: (Se vuelve a dividir la pantalla entre el móvil en vivo desde la parroquia y el 

estudio) “Juan Andrés, la presencialidad ha impedido que la Pascua y la Navidad 

se puedan celebrar como tradicionalmente se llevan adelante. ¿Sienten de 

alguna forma que sus libertades se han visto restringidas?” 

JAV: “Yo hablo por mí. Yo creo que aquí hay un bien más grande que es el de la 

vida, el de la salud, el de nuestros seres queridos, el de nuestra familia y yo creo 

que todos tenemos la libertad que nos regaló Dios de en esta Navidad poder 

participar y celebrar el misterio de la Navidad. Obviamente que no es lo mismo 

con presencia de la la misa o sin misa, no es lo mismo pero yo creo que aún así 

todos desde donde estemos podemos participar de este misterio que es la 

Navidad. O sea, nosotros no celebramos solamente el cumpleaños de Jesús 

como dicen por ahí, sino que este misterio nos permite de alguna manera 

trascender el tiempo y estar ahí, entonces esta celebración, que por la 

circunstancias en la que nos toca vivir, hoy muchos la van a vivir a la distancia y 

de hecho gracias a Canal 12, no sé si lo van a decir o si lo dijeron, pero yo lo 

digo, gracias porque a las 12 de la noche se va a estar transmitiendo la Misa de 

Gallo con el cardenal Sturla, lo cual es un regalo para mucha gente que no sabe 

de conexiones, de Instagram, de YouTube, cuántos abuelos… Y van a tener la 

posibilidad de seguir la santa misa a través de Canal 12, eso es un gran regalo. 

Yo creo que lejos de coartar la libertad, yo creo que es una forma de, en este 

caso, de encauzarla, ¿y por qué? Porque hay un bien mayor que es la vida, la 

salud, pero cuando digo esto, ahora también con respecto a la misa, lo digo con 

respecto a todo lo otro, o sea también se cortaron los espectáculos públicos, 

también se cortó el carnaval, también se cortaron muchas cosas buscando este 

bien.” 

AS: “Juan Andrés, ¿qué es esta pandemia? ¿Qué significa está pandemia para 

un hombre de fe como tú?  
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JAV: “Yo creo que esta pandemia viene a hacernos cuestionar a todos a ver si 

verdaderamente venimos encarando o no con la vida que estamos llevando, yo 

creo que como compartía el cardenal, leía una nota en El País, que un bichito 

minúsculo nos vino a poner en juego todas nuestras seguridades, todo lo que lo 

que era seguro, un saludo, un abrazo, un trabajo, un deporte, todo lo que era 

seguro y saludable, y este bichito viene a a hacernos crecer en humildad. 

Hablando de lo que decíamos recién de Salinas, yo creo que fue un gesto de 

humildad el de él que es una enseñanza, y creo que lo que rescato de todo esto 

que no lo, perdón que me abrí para atrás, es que no hay nada como el diálogo 

franco, cercano, cara a cara, mano a mano… A veces las interpretaciones y las 

redes es complicado porque qué intención tuviste, que no tuve, y alguien no lee 

la intención, lee el texto, y de pronto a veces se complica. Bueno, yo creo que 

también por ahí pasa la humildad, la de saber agachar la cabeza cuando hay 

que agachar la cabeza y aceptar si nos equivocamos o si estuvimos bien, y 

también la de tener gestos grandiosos como los de darle espacio y lugar a cosas 

que de pronto no le darías pero que considerás que es importante, y más en la 

circunstancias y en los momentos que estamos.” 

MAG: “Siguiendo en línea con lo que preguntaba Aldo más temprano, se han 

tenido que reinventar de alguna forma, han tenido que hacer alguna bendición 

de alguna forma para este día tan importante para los que son los católicos y lo 

van a hacer a través de las redes sociales. ¿Qué va a pasar en minutos? ¿Cómo 

lo van a hacer? Cómo se ha pensado eso?”  

JAV: “La verdad es que con tristeza porque no es lo mismo pero se puso todo el 

corazón. Se va a transmitir a través de YouTube, se va a transmitir a través de 

Instagram, cada parroquia se las arregló para poder llegar a su comunidad, 

nosotros justo acá tenemos esta comunidad pero cada parroquia, cada diócesis 

se aggiornó… Internet, cámara, celular, la verdad que acá tenemos el privilegio 

de poder contar con algunos chicos que van a venir a grabar, otros que van a 

venir a cantar, por supuesto el mínimo del mínimo del mínimo pero para que 

haya una estructura para que llegue esto a todos. Y bueno, sí, la verdad que hoy 

escuchaba que unos abuelos decían si estará brava la cosa que hasta se 

suspende la misa. Es un mensaje para todos, sí, está complicada hay que 

cuidarse y hay que meterle.” 
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AS: “¿Qué pasa en los asentamientos? ¿Qué pasa en las ollas populares? ¿Se 

está incrementando la pobreza? 

JAV: (Aparece un nuevo zócalo que dice: “CÓMO PREDICAR LA FE EN 

TIEMPOS DE COVID”) “Bueno, yo creo que este año algo que destapó fuerte 

fue la solidaridad de los uruguayos en todo sentido. Yo soy testigo de la 

generosidad de muchos y en ese sentido te puedo decir desde vecinas y vecinos 

que ponen desde un paquete de fideos para la olla, como empresas, grupos de 

empleados, familias, gente que te trae una canasta, gente que te trae 100. Yo 

creo que sí, hay necesidad, ahora hace unos días me decía una de las referentes 

del barrio que sé que van a estar por ahí, una de las referente del barrio me decía 

“Gordo, tenemos que retomar con la olla popular porque me lo piden los vecinos 

y me lo piden los vecinos”, como que la parte de canastas y apoyo fuerte pasó 

pero se necesita, se sigue necesitando y ojalá no bajemos la regla en lo que ha 

sido el compromiso y la generosidad.” 

MAG: “¿Y cómo trabajan ustedes con eso? Recién venía una vecina que se le 

había incendiado la casa hacía muy poquito, y venía con una canasta, que 

ustedes estaban ayudando. ¿Cómo siguen ayudando ustedes en el barrio y 

puntualmente en el día de hoy?” 

JAV: “Yo te cuento de acá pero me consta que en cada parroquia y en cada 

rincón, en cada colegio se ha hecho de todo.” 

MAG: “¿Acá son 900 jóvenes que trabajan? ¿Es cierto esa cifra? ¿Son 900?” 

JAV: “Es cierto. Hay 900 chicos que están de alguna manera u otra participando 

directamente en los grupos, después hay más jóvenes que vienen a misa, pero 

900 chicos que están participando aquí en diversas actividades, y es una 

bendición, imaginate pasar de eso a nada. Hoy un joven me decía “Gordo, es la 

primera vez que siento la misa de Navidad”, me lo decía fuerte, me decía “antes 

no me importaba un pomo, ahora que siento la misa de Navidad y la quiero vivir, 

no la puedo vivir”. Yo le decía “bueno, la vas a poder vivir desde donde estés y 

esto es algo que yo se lo digo a los jóvenes y también se lo digo a los grandes, 

prefiero un abrazo virtual a la distancia para volvernos a encontrar a un abrazo 

presencial pero definitivo para no vernos nunca más”, y es lo que tiene esta 

pandemia, si queremos un abrazo presencial podemos terminar en que sea un 

abrazo definitivo, pero si somos capaces de poner en pausa también y entender 

que hay un bien más grande y que nos podemos cuidar, el abrazo virtual con los 
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abuelos, el abrazo virtual con nuestros seres queridos… Mis padres van a estar 

en campaña, ellos viven en campaña y yo voy a estar acá y será un abrazo virtual 

a la distancia pero estaremos más que unidos de corazón y eso es lo que 

importa. Hoy ese abrazo virtual para mañana poder darnos un abrazo presencial, 

de corazón y cuidándonos.” 

MAG: “¿Cúal es un poco el mensaje de Navidad que quieren brindar ustedes? 

En una fecha tan especial, en una Navidad tan distinta a distancia con ese 

mensaje que vos recién recalcabas del abrazo más duradero pero a distancia en 

esta ocasión al menos.” 

JAV: “Decirte que esto que estamos celebrando, la Navidad, es Jesús que quiere 

nacer. No es algo que pasó hace 2000 años, es algo que hoy lo podemos vivir 

en carne propia, y María cuando iba embarazada, y José en el burro buscando 

el lugar donde nacer, golpearon muchas puertas y en muchas puertas le dijeron 

que no, que no había lugar, hasta que llegaron a un rinconcito en un pesebre en 

un establo y así nació, y donde nació llevó la alegría, la paz, la esperanza. Yo lo 

que quiero o lo que le deseo a todos los queridos televidentes en este momento 

son dos cosas. Uno, que le abran las puertas del corazón a este niño que nace, 

y que nace para traernos esperanza, para renovarnos, para fortalecernos, que 

nace para traernos luz, que tanto la necesitamos en este momento. Simplemente 

abrir las puertas, decirle “sí, acá hay lugar”. Y lo segundo, lo que le pediría a 

cualquier persona, a una madre que recién dio a luz, por lo menos yo lo hago 

aunque me da un poquito de miedo, cuando voy a visitar al hospital es “¿lo puedo 

sostener?” La típica, recién nace, lo puedo sostener… Bueno, yo le diría esta 

noche en algún momento de silencio, en algún momento mirando al cielo, en 

algún momento mirando el arbolito, el pesebre, decirle a María: “María, me dejás 

sostener un ratito a Jesús?” Y entonces van a ver, háganme caso, van a ver lo 

que van a sentir en su corazón, yo no se los digo porque si lo hacen lo van a 

sentir ustedes por sí mismos, lo que sí les deseo de corazón es una muy feliz 

Navidad y que la puedan vivir con libertad, desde donde estén, abriendo el 

corazón y pidiéndole a Dios que nos llene de luz y de esperanza.” 

MAG: “Juan Andrés, muchísimas gracias por estos minutos.”  

JAV: “Gracias a ustedes y como cura, que Dios los bendiga, que Dios los bendiga 

mucho.”  
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MAG: “Muchísimas gracias. Mariano, Aldo, en minutos nos vamos a reencontrar 

muy cerca de acá pero con los trabajos de los jóvenes que están haciendo a esta 

hora en una olla popular.” 

ML: “Gracias a los dos.” 

  

(Min 35:53)  

(Noticia sobre dos hombres que arrojaron bombas molotov contra la fachada de 

una clínica de Sanidad Policial) 

 

(Min 37:33) 

(Noticia sobre un conductor que se encuentra grave tras un accidente de tránsito) 

 

(Min 38:52) 

(Noticia sobre una investigación que llevó a cabo la policía de Florida para 

identificar puntos de venta de estupefacientes) 

 

(41:25) 

(Noticia sobre el histórico acuerdo comercial entre Reino Unido y la Unión 

Europea) 

 

(43:48) 

AS: (Aparece un zócalo que dice: “CORONAVIRUS”, y debajo: “LLEGAN LAS 

VACUNAS DEL CORONAVIRUS A ARGENTINA”) “Argentina tiene sus primeras 

vacunas, el Ministerio de Salud del vecino país ya autorizó con carácter de 

emergencia la vacunación con la Sputnik 5 desarrollada por el centro de 

epidemiología y microbiología de Rusia. Se pone en marcha en la vecina orilla el 

plan de vacunación.” 

(Compacto de la noticia) 

VDZ: (Aparecen imágenes de las vacunas llegando al aeropuerto argentino) 

“300.000 dosis de la vacuna Sputnik llegaron a Argentina este jueves desde 

Moscú (aparece un nuevo zócalo que dice: “LLEGAN LAS VACUNAS DEL 

CORONAVIRUS A LA REPÚBLICA ARGENTINA”, y debajo: “UN AVIÓN DE 

AEROLÍNEAS TRAE DE RUSIA 300 MIL DOSIS”), el cargamento permitirá 

iniciar la campaña de vacunación. El acuerdo global comprende la provisión de 
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25 millones de dosis. La administración de medicamentos, alimentos y 

tecnología médica ya había aprobado previamente la vacuna de la firma Pfizer 

bajo la condición de la venta bajo receta. Argentina participó con voluntarios de 

la fase 3 del estudio de la vacuna Pfizer pero en la última semana se 

empantanaron las negociaciones, el Gobierno ha dicho que el laboratorio puso 

nuevas condiciones inaceptables, aclaró que las negociaciones continúan 

aunque mencionó que no deja de ser una transacción comercial, además 

Argentina tiene firmados acuerdos para acceder a la vacuna de Oxford 

Astrazeneca y es parte del mecanismo Covax de la OMS. Con 44 millones de 

habitantes (se muestran imágenes de aglomeraciones en el país) Argentina 

registra más de 42.000 muertes y rebasa el millón y medio de casos de covid-

19, aun así la gente abarrotaba  las calles para hacer compras navideñas. 

CIUDADANO: “Mirá, yo ya considero este lugar como un foco de contagio, 

veníamos bien pero bueno, vamos marcha atrás como siempre, no tenemos 

vergüenza. La verdad que sí, tengo miedo por mí porque me lo puedo llegar a 

pescar acá y contagiar a mi familia también.” 

VDC: “En un intento por contener la propagación del Covid-19, Argentina anunció 

este miércoles que exigirá pruebas PCR y una cuarentena de al menos siete días 

para personas que ingresen a su territorio entre el 25 de diciembre y el 8 de 

enero. En este periodo solo podrán ingresar argentinos y residentes así como 

extranjeros autorizados previamente por migración. También suspendió vuelos 

desde y hacia Italia, Dinamarca, Países Bajos, y Australia, y mantiene una 

restricción similar con Gran Bretaña debido a la aparición de una nueva cepa del 

Coronavirus mucho más contagiosa.” 

 

(Min 46:00)  

AS: “Bueno, y a propósito del Coronavirus, a propósito de la fecha que 

transitamos (aparece un zócalo que dice: “BELÉN VIVE UNA NAVIDAD SIN 

TURISTAS Y SIN FIELES EN LAS IGLESIAS”), vamos a un lugar sagrado, a 

Belén. Miren cómo está Belén en tiempos de pandemia.” 

(Compacto de la noticia) 

(Aparece un texto que dice “PALESTINA” y la bandera detrás, luego aparecen 

imágenes del lugar con algunas personas usando tapabocas) 
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VDC: “En esta navidad no hay turistas en Belén. La pequeña ciudad palestina 

suele recibir cada año a decenas de miles de visitantes que acuden para 

contemplar la cueva donde, según la tradición, nació Cristo hace más de 2000 

años (se observan imágenes del lugar mencionado). Pero este año, con el 

Coronavirus hay muchas restricciones sanitarias y la Basílica de la Natividad está 

vacía.” 

RAMI ASAKRIEH (SACERDOTE DE BELÉN): (Aparece un zócalo con un 

entrecomillado que dice: “LA GENTE ESTÁ CONCENTRADA EN EL 

VERDADERO SENTIDO DE LA NAVIDAD”) (El sacerdote habla en otro idioma 

pero en el compacto lo traducen al español) “Creo que esta Navidad es diferente 

porque la gente no está ocupada con la manifestación externa de la celebración, 

ahora tienen tiempo y están obligados a concentrarse en lo esencial, en el 

sentido de la Navidad, y eso es lo que vemos (aparece nuevamente el zócalo 

que dice: “BELÉN VIVE UNA NAVIDAD SIN TURISTAS Y SIN FIELES EN LAS 

IGLESIAS”, y debajo: “LA MISA DE NAVIDAD SERÁ SIN PÚBLICO POR EL 

CORONAVIRUS”), vemos a mucha gente mirando las oraciones por televisión 

porque siguen en casa.” 

VDC: “La noche del 24 de diciembre la misa de Navidad será solo con los 

sacerdotes, sin público, pero será retransmitida a todo el mundo.” 

NICOLAS AL ZOGHOBI (HABITANTE DE BELÉN): (Aparece un zócalo con un 

entrecomillado que dice: “LA NAVIDAD ES LA FIESTA DE LA ALEGRÍA Y LA 

PAZ”) “La Navidad es la fiesta de la alegría y la paz para todos, pero este año la 

pandemia de Coronavirus (aparece un nuevo zócalo que dice: “LOS 

COMERCIANTES TAMBIÉN SE VEN AFECTADOS POR LA FALTA DE 

VENTAS”) está controlando a todo el mundo a través de la pena y el dolor por la 

pobreza que sufren los desempleados.” 

VDC: “Sin turistas extranjeros, los comerciantes de Belén tampoco pueden 

contar con los cientos de cristianos de la Franja de Gaza, tierra palestina bajo 

bloqueo de Israel, que cruzan territorio israelí para visitar la ciudad.” 

COMERCIANTE DE BELÉN: “¿Para qué vendrían los turistas? Mientras dure el 

Coronavirus no habrá turismo, los turistas se irán de un país con Coronavirus 

para venir aquí, pero aquí también tenemos el Coronavirus, los turistas quieren 

pasarla bien, hemos estado cerrados durante nueve meses, no hemos vendido 

nada.” 
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VDC: “La iglesia latina de Gaza también está cerrada al público y las 

celebraciones son difundidas en línea.” 

SACERDOTE DE LA IGLESIA LATINA DE GAZA: “Comenzamos a emitir en vivo 

todas las oraciones para compartir con los fieles en canales internos 

pertenecientes a la iglesia y en sitios de la iglesia.” 

VDC: “Frente a un panorama sombrío (se muestran imágenes de la iglesia 

prácticamente vacía), los fieles presentes en Tierra Santa confían en que la 

Navidad traiga luz para el 2021, un año en el que esperan volver a recibir 

peregrinos de todo el mundo.” 

 

(Min 48:51) 

(Noticia sobre las recomendaciones de la Sociedad Uruguaya de Pediatría sobre 

el uso de pirotecnia)  

 

(Min 49:46) 

AS: “La feria de reyes que tradicionalmente va sobre la avenida 8 de Octubre, 

tiene ajustes, obviamente todo tiene ajustes en estos tiempos (aparece un zócalo 

que dice “FERIA DE REYES EN LA UNIÓN ADAPTADA A LA PANDEMIA). El 

objetivo, que haya espacio más libres y evitar obviamente las aglomeraciones.” 

ML: “Las inscripciones para esa tradicional vía blanca de Reyes serán hasta el 

29 de diciembre.” 

(Compacto de la noticia) 

(Aparecen imágenes de la feria) 

VDC: (Al zócalo recién mencionado se le agrega debajo: “MÁS ESPACIO 

ENTRE LOS PUESTOS Y VÍAS PARA EVITAR AGLOMERACIONES) “Están 

habilitadas las inscripciones para instalar puestos en la próxima feria vía blanca 

que funcionará en la avenida 8 de Octubre el martes 5 de enero. Este año, dada 

la actual situación sanitaria y luego de las recomendaciones del Grupo Asesor 

Científico Honorario, la Intendencia hizo algunas modificaciones, entre ellas se 

resolvió ampliar el tramo de la avenida 8 de Octubre en el que se desarrolla la 

clásica feria Vía Blanca, la próxima edición irá desde la avenida 8 Octubre y 

Batlle y Ordóñez hasta la calle Pan de Azúcar. Los puntos de venta solo podrán 

ser localizados contra los cordones de la vereda eliminando los puestos en 

pasajes interiores y así ampliar el lugar de tránsito de personas (aparece un 
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nuevo zócalo que dice: “INSCRIPCIONES PARA LA VÍA BLANCA HASTA EL 29 

DE DICIEMBRE”). Las inscripciones para poder estar habilitado para colocar 

puestos se van a realizar hasta el martes 29 de diciembre hasta la hora 00:00, 

completando un formulario que está en la página web de la Intendencia. En esta 

edición la feria contará con 1350 puestos disponibles.” 

 

(Min 51:06) 

ML: “Les contamos ahora que la Intendencia de Salto (aparece un nuevo zócalo 

que dice: “CORONAVIRUS”, y debajo: “INTENDENCIA DE SALTO ADOPTÓ 

MEDIDAS PARA BAJAR MOVILIDAD”, detrás se observa en las pantallas un 

texto que dice “Verano en pandemia” y una imagen que da sensación de sol, 

calor, etc.) dispuso el cierre de la costanera durante la noche.” 

AS: “También está exhortando que se circule lo menos posible en el transporte 

público para prevenir contagios de Coronavirus.” 

(Compacto de la noticia)  

(Aparecen imágenes de archivo del departamento de Salto) 

VDC: “El gobierno departamental adoptó medidas para reducir la movilidad 

durante las celebraciones de fin de año.” 

GUSTAVO CHIRIFF (SECRETARIO GENERAL DE LA INTENDENCIA DE 

SALTO): (Aparece un zócalo que dice: “SALTO: CIERRAN COSTANERA Y 

EXHORTAN A CIRCULAR MENOS”) “…Cerrar la costanera al tránsito vehicular 

los días 24 y 25 de las 20 horas de la noche a las 8 de la mañana. Hacer un 

llamado a la población de que solamente por cuestiones de necesidad circulen 

en Ómnibus.” 

VDC: “Hasta ayer había nueve casos activos de Covid-19 en el departamento 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “INTENDENCIA DE SALTO ADOPTÓ 

MEDIDAS PARA BAJAR MOVILIDAD”, y debajo: “CIERRAN COSTANERA Y 

EXHORTAN A REDUCIR LA CIRCULACIÓN”), actualmente es uno de los que 

registra menos contagios. Las autoridades exhortaron a reducir los contactos y 

mantenerse en burbujas familiares para contener el virus.” 

GCH: “Quizás el año que viene si todo esto cambia (aparece un nuevo zócalo 

con un entrecomillado que dice: “HOY TENEMOS QUE CUIDARNOS ENTRE 

TODOS”) celebremos todos y salgamos a festejar de otra forma pero hoy 

tenemos que cuidarnos entre todos.” 
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(Min 52:12)  

AS: “Seguimos en Salto porque el Intendente Lima dijo que la situación de la 

pandemia en su departamento está controlada.” 

(Compacto de la noticia) 

(Aparecen imágenes de las termas y un zócalo que dice: “SALTO: EXHORTAN 

CUMPLIR MEDIDAS PARA UN “VERANO SEGURO””) 

VDC: “El Intendente de Salto asume que algunas medidas que adoptaron el 

gobierno nacional y su administración no son muy simpáticas pero aseguró que 

son necesarias para el departamento.”  

ANDRÉS LIMA: (Aparece un zócalo que dice: “LOS PRÓXIMOS MESES SON 

CLAVES PARA EL TURISMO“) “Los próximos meses son claves para el 

departamento vinculados con el turismo, un turismo que apuntamos sea un 

turismo termal, un turismo seguro que convoque a muchos uruguayos al 

departamento de Salto.” 

VDC: “el intendente exhortó a los vecinos a cumplir con las medidas sanitarias.” 

AL: (Aparece un zócalo que dice: “EN SALTO LA SITUACIÓN SANITARIA ESTÁ 

CONTROLADA”) “Acá en Salto hay una situación sanitaria controlada más allá 

de que tengamos 10 casos.” 

VDC: “El Intendente de Salto terminó una cuarentena preventiva (retorna el 

zócalo sobre la exhortación del cumplimiento de las medidas para un “verano 

seguro”), Andrés Lima destacó la labor de las autoridades sanitarias en el 

departamento.” 

 

(Min 53:05) 

ML: “La Intendencia de Canelones lanzó una aplicación para que los turistas 

sepan cuánta gente hay en las playas y así evitar aglomeraciones (aparece un 

zócalo que dice: “APP INFORMARÁ CANTIDAD DE PERSONAS EN PLAYAS 

DE CANELONES”, el texto “verano en pandemia” y su imagen ya mencionada 

continúan).  

(Compacto de la noticia) 

VDC: (Se muestran imágenes de playas en el departamento) “¿Cuánta gente 

hay en la playa? ¿Cuál es la mejor opción? Las autoridades sanitarias 

recomiendan mantener distanciamiento en las playas durante la temporada de 
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verano. La Intendencia de Canelones pondrá en funcionamiento una aplicación 

para informar cuánta gente hay en una misma playa en tiempo real.” 

YAMANDÚ ORSI: “Una aplicación como forma también de informar a la 

ciudadanía qué tan cargada está la playa a la que tú piensas bajar o por lo menos 

para hacerte decidir cambiar si es que el dato está en rojo.” 

VDC: “La Intendencia de Canelones ya contaba con una app turística (aparece 

un zócalo que dice: “APP INFORMARÁ CANTIDAD DE PERSONAS EN 

PLAYAS DE CANELONES, y debajo: “AUTORIDADES SANITARIAS 

EXHORTAN MANTENER DISTANCIAMIENTO FÍSICO”) a la que le incorporó 

esta función, la información la alimentan los propios guardavidas.” 

YO: “…Y la geo-referenciación de cada una de las casetas que eso viene bien 

también. Esto se incorpora y a partir del 30 va a estar unificado después de la 

validación que haga Google.” 

VDC: “El Intendente señaló que es un aporte más para el verano seguro en un 

marco de pandemia.” 

 

(Min 54:16)  

AS: “Qué pasa con los guardavidas de Montevideo, en un ratito les contamos.” 

ML: “Sí, también llega José Carlos con todo el deporte.” 

 

(Min 54:40) 

(Pausa) 

 

SEGUNDO BLOQUE 

 

(Min 3:25) 

(Regreso de la pausa) 

ML: “Avanzamos con la información en Telemundo, ya se vienen los deportes, 

también la entrevista con Valeria Ripoll, pero antes, como llegamos a las 8, van 

las noticias más importantes.” 

 

(Titulares) 

TITULAR 1: (Aparece en imagen Luis Lacalle Pou con el título en pantalla 

“REUNIÓN POR CORONAVIRUS”) “Reunión por Coronavirus, el Presidente 
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Lacalle Pou se reunió hoy con el Ministro de Salud Pública, Daniel Salinas, en 

Torre ejecutiva. El encuentro se produjo un día después de que tomara estado 

publicó el cese de un jerarca del Ministerio por haberle comunicado al laboratorio 

Pfizer que Uruguay no estaba interesado en sus vacunas. Presidencia asumió 

las negociaciones para tratar de acelerar la compra, fuentes del Poder Ejecutivo 

dijeron a Telemundo que hay negociaciones en marcha con más de un 

laboratorio.” 

T2: (Aparece en imagen vacunas siendo trasladadas desde un aeropuerto con 

el título “COMIENZA LA VACUNACIÓN”) “Comienza la vacunación, la primera 

partida de vacunas contra el Coronavirus llegó a la República Argentina desde 

Rusia, el país vecino autorizó con carácter de emergencia la aplicación de la 

vacuna Sputnik 5. Chile también recibió la primera tanda de vacunas de Pfizer y 

está previsto que esté vacunando estas horas.” 

T3: (Aparecen policías en imagen con el título “OPERATIVO EN PANDEMIA”) 

Operativo por Coronavirus, la policía lanzó un operativo especial de cuatro días. 

En todo el país el objetivo es evitar aglomeraciones de acuerdo a las últimas 

medidas desplegadas para detener la propagación del Covid-19.” 

T4: (Titular acerca del movimiento de los ómnibus interdepartamentales el 24 de 

diciembre). 

T5: (Titular acerca de dos hombres que arrojaron bombas molotov contra la 

fachada de una clínica de sanidad policial) 

 

(Min 5:25) 

(Entrevista con Valeria Ripoll, Secretaria General de ADEOM, acerca de un 

asalto que sufrieron unos guardavidas en la playa y su resolución de retirarse de 

las playas. Hay algunas pocas menciones a la temática del Covid-19 que serán 

colocadas aquí) 

 

(Min 7:24) VALERIA RIPOLL: “…Es increíble que mañana sea 25 de diciembre, 

la temporada comenzó el 15 de noviembre y todavía no tenemos a los marineros 

en las playas, realmente resulta algo increíble, mucho más en un año con 

pandemia en el que es importante que las autoridades estén presente en lo que 

tiene que ver con la acumulación de personas en las playas. El 25 es un día que 

va muchísima gente normalmente, ni que hablar ahora que son pocos los lugares 
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a los que se pueden concurrir, o sea que va a haber muchísima gente en la playa 

y es vital que estén para las aglomeraciones pero también para lo que pasa 

cotidianamente en una playa…” 

 

(Min 8:33) ML: “Valeria, ¿qué rol deberían los guardavidas este verano en la 

comunicación con la gente para que se cumplan los protocolos?”  

VR: “Es que en realidad los guardavidas no tienen un rol que esté vinculado a 

evitar aglomeraciones y demás, o sea, el guardavidas está en su puesto 

vigilando la playa para cuidar la seguridad de las personas en lo que tiene que 

ver con rescatarlos” 

ML: “O sea que en lo otro no deberían hacer nada ellos.” 

VR: “Los guardavidas no tienen que ver con eso, esas tareas en realidad 

deberían estar destinadas Prefectura en este caso que es la autoridad en la zona 

de la playa, y después si esto también depende del CECOED como lo que se 

estaba planteando en estos últimos días, habrá una coordinación con la 

Intendencia, pero quienes deben encargarse son los marineros de playa en este 

caso o quien disponga Prefectura.”  

AS: “No quiero ser reiterativo, pero entonces hoy cuando hablaban con el 

prefecto, ¿él tenía ya los datos de cuándo van a estar esos marineros que van a 

cumplir ese rol? ¿no tenemos fecha todavía?”  

VR: “El compromiso es que van a estar mañana los 130 marineros necesarios 

para cubrir todas las playas del oeste y del este de Montevideo, por eso es que 

mañana los compañeros van a bajar a las playas, van a estar porque está el 

compromiso del prefecto y de la Intendencia por sus autoridades que estuvieron 

hoy presentes en la reunión que estuvo Graña y estuvo el Secretario de Deportes 

también, Signorelli, ellos se comprometieron a que mañana están en la mañana 

a partir de la respuesta del prefecto.”  

 

(Min 11:00) VR: “Hoy con lo que tiene que ver con el Coronavirus es muy 

importante la limpieza y la desinfección, los puestos de guardavidas no se 

limpian ni una vez al día, o sea no hay desinfección, no hay limpieza en los 

puestos de guardavidas y hemos planteado que nos parece que es vital, allí hay 

gente durante 12 horas que es el horario en el que están los compañeros en las 

playas y nos parece que es fundamental que pueda haber desinfección diaria…” 
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(Min 11:37) AS: “Brevemente, Valeria, tipo rúbrica, ¿ADEOM sigue pensando 

que recién para el 10 de enero se va a restablecer un poco la limpieza de la 

ciudad de Montevideo? ¿Va a haber atraso hasta esa fecha aproximadamente? 

¿Siguen pensando lo mismo?” 

VR: “Sí, en ese aspecto sí. (Aparece un zócalo que dice: “RECOLECCIÓN DE 

RESIDUOS SE NORMALIZARÁ HACIA EL 10 DE ENERO”, y debajo: 

“PERSONAL CON COVID-19Y EN CUARENTENA GENERARON 

DIFICULTADES”) Realmente está muy complicada la situación, nos están 

confirmando más positivos en trabajadores del sistema de contenedores y eso 

cada vez hace más complejo ponerse al día. Realmente estamos en una 

situación complicada, y bueno, esperamos a ver si funcionan estos operativos 

que estamos planteando, si la Intendencia ya hace la convocatoria por lo que 

decíamos en estas horas. Todos los brazos que puedan colaborar en esto van a 

ayudar muchísimo porque esta situación de casos positivos también se está 

dando en las empresas privadas que colaboran con contrataciones que hace la 

Intendencia, o sea que lo que pasa en Montevideo está pasándonos también a 

nosotros como colectivo de trabajadores y cada vez se nos está complicando 

más la situación.”  

 

(Min 12:43) 

AS: “Bueno, hablemos ahora de los anuncios del Gobierno de las últimas horas 

con respecto al plan alimentario (aparece un nuevo zócalo que dice: “MIDES 

ANUNCIÓ REFUERZO DEL SERVICIO DE ALIMENTACIÓN”) que se pone en 

práctica en estas próximas semanas, que va a cubrir a 1.100.000 personas.” 

(Compacto de la noticia) 

(Aparece en imagen el MIDES y el ex Ministro de Desarrollo Social, Pablo Bartol, 

en conferencia) 

PABLO BARTOL: “A partir de enero se va a volver a dar una duplicación del 

monto de la asignación familiar Plan de Equidad (aparece un zócalo que dice: 

EN ENERO SE DUPLICARÁ EL MONTO DE LA ASIGNACIÓN FAMILIAR”) que 

se abonará a mitad de enero y la otra mitad a mitad de febrero. Esto implica 

llegar a asistir a 195.000 hogares donde viven 800.000 personas (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “DUPLICAN ASIGNACIÓN FAMILIAR DE ENERO PARA 
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195.000 HOGARES) que son las que entendemos que también por tener tantos 

niños a cargo están necesitando una asistencia especial, y luego se continuará 

también con la más de 300.000 canastas mensuales que estamos otorgando a 

aquellas personas que no tienen ningún tipo de protección social. Y también se 

ha dispuesto la transferencia de 17 millones de pesos a ollas y merenderos 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “APORTARÁN 17 MILLONES DE PESOS A 

OLLAS Y MERENDEROS”) que atienden también en varios departamentos del 

país, especialmente Montevideo, Canelones, Salto, también en Ciudad del Plata 

(aparecen imágenes de ollas populares), a personas que tienen también una 

necesidad alimenticia, que atienden en estas ollas y merenderos. De todas estas 

medidas estamos llegando a un alcance de 1.100.000 personas en todo el país 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “MEDIDAS ALIMENTICIAS ALCANZARÁN 

A 1.100.000 PERSONAS”) que de alguna manera presentan algún grado de 

necesidad y que necesitan del aporte de todos, y que el Estado se haga presente 

a través de todo este esfuerzo grande de toda la sociedad a través de las 

transferencias, a través de la alimentación escolar, de las canastas y tickets que 

va a entregar el INAU, de la duplicación de la asignación familiar y también de 

las canastas mensuales.” 

 

(Min 14:24) 

ML: “Las Ollas populares y merenderos (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“REDES DE OLLAS POPULARES RECIBEN INSUMOS DEL PLAN ABC DE LA 

IM”, y detrás en las pantallas se observan el texto: “ASISTENCIALISMO EN 

PANDEMIA”) brindaron casi 8 millones de platos en los primeros cuatro meses 

de pandemia.” 

AS: “Estamos hablando de un aporte que equivale a más de 11 millones y medio 

de dólares.” 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes de archivo de personas preparando alimentos para ollas 

populares y merenderos) 

VDC: “La Red Solidaria y Popular trabaja en la zona del barrio Lavalleja y 

aledaños, y nuclea seis ollas y dos merenderos. Cada semana entregan unas 

5500 porciones (aparece un zócalo que dice: RED LAVALLEJA DE OLLAS 



495 
 

POPULARES”, y debajo: “ENTREGAN 5500 PORCIONES SEMANALES EN 6 

OLLAS Y 2 MERENDEROS”) 

MARTÍN RODRÍGUEZ (INTEGRANTE DE LA RED LAVALLEJA DE OLLAS 

POPULARES): “Tratamos de ser una organización popular este y vamos por ese 

camino (aparece un nuevo zócalo que dice: “OLLAS DEBIERON SEGUIR 

FUNCIONANDO PESE A REPUNTE ECONÓMICO”), tratar de organizarnos 

como barrio y salir, trascender un poco más de lo que es la olla y ver cómo atacar 

otras problemáticas que tenemos.” 

VDC: “Los vecinos participaron del primer encuentro de redes de ollas populares 

en agosto y se integraron a la coordinadora de redes.” 

MR: “Hicimos estos talleres y en el último taller vimos que las ollas tenían que 

seguir sobreviviendo aunque en este momento parecía que la economía se iba 

a elevar y no iban a ser tan necesarias, las querían seguir resistiendo, sentían 

que había necesidad, aparte de la necesidad del hambre, la necesidad de 

encontrarse en comunidad con los vecinos, y bueno, a partir de ese momento 

empezamos a trabajar como coordinadores. Ya te digo, somos 8 redes que la 

integramos.” 

VDC: (Aparece un zócalo que dice: “REDES DE OLLAS POPULARES RECIBEN 

INSUMO DEL PLAN ABC DE LA IM”, y debajo: “LA MAYORÍA FUNCIONARÁN 

DURANTE ESTE 24 DE DICIEMBRE”) “Desde esta semana el plan ABC de la 

Intendencia de Montevideo entrega a las redes alimentos y otros insumos para 

distribuir en las ollas. Las redes recaban también las necesidades de los barrios 

respecto de trabajo, vivienda y servicios para tratar de articular las respuestas. 

Para esta jornada del 24 de diciembre alguna de las ollas estarán en 

funcionamiento” (aparece un zócalo que dice: “MUCHAS OLLAS ABRIRÁN 

ESTA TARDE”). 

MR: “Un 24 de diciembre cuando está todo abierto y los shoppings trabajando al 

mango, hay gente que tiene necesidad y es entendible porque al mediodía el que 

se arroja a la calle, el que revuelve la volqueta (aparece un zócalo que dice: 

“PARA COLABORAR CON OLLAS POPULARES: SOLIDARIDAD.UY”), el que 

cuida autos se revuelve y si no tuvo un resultado a la noche, viene a la olla porque 

necesita comer.” 



496 
 

VDC: “Para colaborar con esta red y con otras ollas populares se puede ingresar 

a la página solidaridad.uy, una plataforma colaborativa creada por estudiantes 

de Facultad de Ingeniería de UDELAR.” 

 

(Min 16:31) 

ML: “Y ahora nos vamos al barrio Santa Eugenia con María Eugenia (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “CORONAVIRUS”, y debajo: “JÓVENES ENTREGAN 

CANASTAS DE ALIMENTOS EN BARRIO SANTA EUGENIA”, continúa detrás 

el texto “Verano en pandemia”). Te escuchamos.” 

MAG: “¿Cómo estás Mariano? Nos vinimos para acá que está capilla fue hecha 

por los vecinos de Santa Eugenia y acá en este lugar funciona entre, otras cosas, 

una gran olla popular que ha alimentado por día a más de 200 familias y estamos 

con dos jóvenes referentes, Lula y Jimi. ¿Qué tal? Buenas tardes (al zócalo ya 

mencionado abajo se le agrega: “PROGRAMA MISIONERO ASISTE A NIÑOS 

Y ADULTOS DEL BARRIO”). ¿Cuál es el trabajo que están haciendo ustedes en 

este momento ahora en la olla popular? 

JIMI (MISIONERO REFERENTE): “Bueno, te cuento un poco de que fue esa 

iniciativa que surgió de la olla popular a causa de la pandemia, la pandemia pegó 

fuerte en el barrio y surgió la iniciativa de parte de un grupo de vecinas del barrio 

arrancar con una olla, y bueno, nosotros desde la parroquia Stella Maris y junto 

a otros jóvenes del Christian estuvimos durante creo fueron 4 o 5 meses 

apoyando con carne, verduras, Leña y demás para que el funcionamiento de la 

olla pudiera alimentar a estas, creo que entregaba casi 300 platos de comida por 

día, así que fue un gran apoyo. Bueno, eso fue una parte del apoyo que tuvimos 

en la pandemia y después también pudimos aportar con canastas alimenticias 

que entregábamos semanalmente para seguir apoyando a estas familias que 

necesitaban una mano.” 

MAG: “Y también apoyo escolar lugar que hicieron con los vecinos del lugar, 

¿qué tal? Buenas tardes.” 

LULA (MISIONERA REFERENTE): “Sí, desde que construimos esta capilla 

arrancamos a hacer el apoyo escolar acá que es como el centro del barrio y por 

semana tenemos dos veces apoyo escolar y vienen como 40 chicos que vamos 

apoyando, conociendo y acompañando, y es increíble cómo los podés ver 

crecer.” 
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MAG: “Bien, quería preguntarles, además de grandes y chicos porque también 

a los más adultos también los apoyan escolarmente. ¿Cómo trabajan con eso?” 

J: “Sí bueno, acá también en el barrio hay mucha gente que de chicos no tuvieron 

la oportunidad de terminar ni siquiera la escuela entonces viendo la iniciativa que 

había con los chicos venían los adultos y nos pedían “che, mirá, nos gustaría 

también tener apoyo para adultos para terminar de mejorar la escritura y lectura”, 

y hubo un grupo de madres de la parroquia que dijeron nosotras queremos 

apoyar, entonces se dio el apoyo acá en la capilla los lunes de noche que 

funcionaron muy bien y la gente término muy agradecida. Y en este taller se dio 

una situación muy linda, una chica de 30 años que tenía dificultad con el tema 

de la escritura y la lectura, nos contaba otra vecina del barrio de esta chica que 

había llegado súper emocionada a su casa a contarle que había logrado escribir 

la palabra “auto” por sí sola y le decía a la vecina “mirá, mirá, pude escribir auto 

yo sola”, y bueno, eso fue algo muy gratificante para todos, para las mujeres que 

estaban encargadas y como para nosotros los jóvenes.” 

MAG: “Para cerrar, ¿a qué teléfono o dirección se pueden recibir donaciones 

para que ustedes puedan seguir colaborando en este barrio y en otros lugares 

más? 

L: “Al Instagram del PROMISE se llama, Programa Misionero Santa Eugenia, y 

también lo encontrás como Santa Eugenia, ahí pueden hablarnos que 

contestamos.” 

MAG: “Muchas gracias por estos minutos. Bueno, esta información entonces de 

los jóvenes del Stella Maris que trabajan aquí en el barrio Santa Eugenia.” 

ML: “Felicidades para todos” 

AS: “Y felicitaciones por el trabajo que están haciendo, hay mucha gente que 

sigue necesitando de las ollas populares en Uruguay hoy, si no fuera por eso 

estarían pasando hambre…” 

ML: “Y son varias.” 

AS: “Sí, la verdad que sí.” 

 

(Min 20:28) 

(Policiales) 

(Noticia sobre la prisión del presunto homicida del policía Robert Santana) 
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(Min 24:06) 

(Noticia sobre la reclusión de Gilberto Vázquez en Domingo Arena y cómo la 

Justicia le revocó la prisión domiciliaria) 

 

(Min 25:38) 

(Noticia sobre la detención de tres hombres por parte de la Policía de Canelones 

por faena clandestina) 

 

(Min 27:19) 

(Sección deportiva) 

TITULAR 1: “Nacional penando por la burbuja rota… 

T2: (Sobre definición de entrenador de Peñarol) 

T3: (Sobre la no definición del Torneo Intermedio) 

“El 24 de diciembre con papá Noel que no puede exponerse demasiado por la 

pandemia y su obesidad…” (se muestran imágenes de Papá Noel). 

 

 

(Min 28:08) 

(Noticia sobre la búsqueda de técnico de Peñarol) 

 

(Min 29:46) 

(Noticia sobre las despedidas de jugadores de Nacional) 

 

(Min 31:10) 

(Noticia sobre cuándo comenzaría el Torneo Clausura del Fútbol Uruguayo) 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “El Campeonato Clausura tiene fecha de inicio (se muestran imágenes de 

las autoridades del Fútbol Uruguayo en reunión en el Estadio Centenario), el 

sábado 16 de enero comenzaría la segunda parte de un Campeonato Uruguayo 

desfasado por la pandemia y todos sus cortes. Ayer en el Estadio Centenario la 

mesa ejecutiva y los clubes de primera división así lo decidieron. Se jugará como 

estaba previsto, todos contra todos y en 15 fechas. El tema que más preocupa 

es la continuidad del mismo, para los próximos días está previsto firmar un nuevo 

protocolo que permite a los equipos seguir jugando más allá de tener algún caso 
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positivo de Coronavirus, para ello deberán existir más controles de hisopados 

que serán asumidos por la AUF. Respecto a la clasificación a las copas del 2021, 

la estrategia es que en las fechas estipuladas por CONMEBOL, 17 de febrero 

para el cuarto de la anual y 28 de febrero para el tercero de la tabla acumulada, 

se saque una foto del instante de la tabla y así adjudicar los cupos 

internacionales. Todas estas medidas tendrán que ser avaladas por un nuevo 

consejo de liga que deberá reglamentar todo lo votado anoche en el Estadio 

Centenario.” 

 

(Min 32:40) 

(Noticia sobre la clasificación de Boca Juniors a semifinales de la Copa 

Libertadores) 

 

(Min 35:01) 

(Noticia sobre las declaraciones de los entrenadores del partido Boca-Racing por 

Copa Libertadores) 

 

(Min 36:37) 

(Goles uruguayos por el mundo) 

 

(Min 38:10) 

(Noticia sobre la no continuidad del entrenador del Paris Saint-Germain) 

 

(Min 39:31) 

(Noticias sobre la NBA) 

 

(Min 40:28) 

(“Al toque”, sección de noticias rápidas deportivas) 

 

 

(Min 41:17) 

(Internacionales) 

AS: “Bueno, estamos en la escena internacional, les contamos que lo estamos 

viviendo, padeciendo (aparece un nuevo zócalo que dice: “EN VENEZUELA LA 
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GENTE SE AGLOMERA POR LA NAVIDAD”) en la mayor parte del planeta. 

Bueno, se refuerzan las medidas contra el Coronavirus. en Venezuela pasó algo 

diferente, el gobierno del Presidente Nicolás Maduro resolvió reducir las 

restricciones como regalo de Navidad.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: (Aparecen imágenes de cuidadanos venezolanos disfrutando de 

actividades públicas al aire libre) “Las calles de Caracas lucen llenas a pesar de 

la pandemia (Al zócalo recién mencionado se le agrega uno debajo que dice: 

“”EL GOBIERNO FLEXIBILIZÓ LAS MEDIDAS SANITARIAS DE CARA A LAS 

FIESTAS”). El Gobierno de Venezuela relajó las medidas de confinamiento para 

frenar los contagios de Covid-19, en lo que el Presidente Nicolás Maduro anunció 

como un regalo de Navidad.” 

CIUDADANA VENEZOLANA: “La gente lo está viendo así, como que es una 

flexibilidad y hacemos lo que queremos, no estamos tomando en cuenta que 

flexibilidad para que tú salgas pero con tus medidas de seguridad, entonces qué 

pasa, no lo están tomando en cuenta y ahorita no lo están viendo pero vamos a 

ver las consecuencias a futuro.” 

VDC: “Las autoridades dejaron atrás el esquema 7 + 7 vigente desde junio, es 

decir, siete días de confinamiento radical con cierre obligatorio de comercios 

excepto establecimientos considerados esenciales, alternados con siete días de 

flexibilización que permiten abrir. Las plazas y los mercados populares se 

llenaron de inmediato para beneficio de los comerciantes.” 

COMERCIANTE VENEZOLANA: “Nosotros, aunque no nos va mal aquí en este 

mercado somos padres de familia, y si nos quedamos en casa ¿cómo hace para 

sobrevivir nuestra familia?” 

VDC: “El Gobierno exige que las tiendas cumplan con ciertas medidas de 

seguridad para funcionar durante la pandemia, pero a veces son los clientes 

quiénes se rehúsan siquiera a usar tapaboca.” 

COMERCIANTE VENEZOLANA 2: “Hay gente que no tiene temor a enfermarse 

y nosotros ya le perdimos el miedo porque muchos en la calle andamos sin 

tapaboca, yo incluso a veces se me olvida, claro, todo es cuestión de costumbre, 

cosa que no nos acostumbramos, pero el Coronavirus existe, lo que yo digo que 

sí existe.” 
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VDC: (Se observan imágenes de personas desinfectando lugares) “Las 

autoridades mantienen jornada de despistaje y desinfección en los sectores 

chavistas. El Presidente Maduro ha adelantado que en enero podría aplicar un 

método más radical al 7 + 7, los balances oficiales dan cuenta de uno 110.000 

contagios ellos y más de 900 muertes, pero organizaciones como Human Rights 

Watch cuestionan las cifras y aseguran que el escenario es mucho peor.” 

 

 

 

(Min 43:47)  

AS: “Vamos a conocer continuación a Mamá Claus que reparte abrazos, regalos 

a niños de barrios de contexto crítico en Minas Gerais (aparece un zócalo que 

dice: “MAMÁ CLAUS REPARTE ABRAZOS EN BRASIL EN TIEMPOS DE 

COVID-19”) 

(Compacto de la noticia) 

(Al zócalo recipen mencionado, se le agrega debajo: “USANDO UNA CORTINA 

PLÁSTICA REPARTE CARIÑO Y JUEGUETES A NIÑOS NECESITADOS” y se 

observan imágenes de cómo esta persona abraza a los niños) 

VDC: “La pandemia de Coronavirus obligó a evitar el contacto físico y las 

reuniones, aun así Mamá Claus logró repartir abrazos y juguetes a los niños 

necesitados de Minas Gerais en Brasil gracias a la protección de esta cortina de 

plástico.” 

NIÑA: (Traducción en español) “Me gustó mucho el abrazo cálido de Mamá 

Claus, es muy lindo, muy sabroso, me gustó mucho.” 

VDC: “Con la cortina hecha por ella misma, Fátima puede abrazar a los niños. 

En cada breve encuentro un ayudante desinfecta la protección.” 

MAMÁ CLAUS (FÁTIMA) “Hoy me sentí tan bien sabiendo que pude abrazar 

durante toda la pandemia, de verdad hoy me sentí abrazada desde febrero.” 

VDC: “Fátima se dedica al voluntariado en zonas desfavorecidas de Minas 

Gerais desde hace casi medio siglo, y este diciembre no quiso dejar de ser Mamá 

Claus a pesar de su riesgo tras haber superado un cáncer de mama en febrero. 

Las familias también recibieron canastas de alimentos básicos, tan necesarios 

en tiempos de aislamiento social.” 
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MADRE DE UNO DE LOS NIÑOS: “Espero que vengan días mejores para 

nosotros y que el próximo año el abrazo sea más cálido, que podemos abrazar 

más, que podamos sentir ese calor humano que lo necesitamos.” 

VDC: “Minas Gerais es el segundo estado con mayor número de contagios en 

Brasil, después de Sao Paulo, con más de 440.000 infecciones por Coronavirus. 

El país acumula más de 6 millones y medio de personas infectadas y superó la 

177.000 muertes por Covid-19.” 

 

(Min 45:37) 

(Noticia sobre la preparación de un vehículo autónomo por parte de Apple para 

2024) 

(Hay solo una mención relacionada con la pandemia en el compacto de la noticia) 

(49:46) VDC: “Diversas fuentes dijeron a medios internacionales que la 

pandemia podría interferir con los planes. El diario madrileño detalla que dos 

fuentes cercanas advirtieron que los retrasos relacionados con la pandemia 

podrían empujar el inicio de la producción hasta 2025 o incluso más allá.” 

 

(Min 51:28) 

(Pausa) 

  

 

 

TERCER BLOQUE 

(Min 0:46) 

(Pronóstico del tiempo) 

 

(Min 1:30) 

(Puesta a punto) 

VOZ DEL COMPACTO: “El Presidente Lacalle Pou se reunió hoy con el Ministro 

de Salud Pública Daniel Salinas. Presidencia asumió las negociaciones para 

tratar de acelerar la compra de vacunas contra la Covid-19. Hay negociaciones 

en marcha con más de un laboratorio. La primera partida de vacunas contra el 

Coronavirus llegó hoy a la Argentina desde Rusia, el país vecino autorizó con 

carácter de emergencia la aplicación de la vacuna sputnik 5. Chile también 
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recibió la primera tanda de vacunas de Pfizer y está previsto que en estas horas 

se comienca a vacunar. La policía lanzó un operativo especial de cuatro días en 

todo el país, el objetivo es evitar aglomeraciones de acuerdo a las últimas 

medidas desplegadas para detener la propagación del Covid-19. 

 

(Min 2:29) 

(Saludo final por Navidad en donde hay una pequeña alusión a la pandemia) 

(Min 2:48) ML: “… Y bueno les queremos mandar un saludo a todos, una noche 

súper especial y diferente a las anteriores para pasarla con responsabilidad esta 

vez. Abrazo y feliz Navidad para todos.” 

AS: “Un abrazo para todos ustedes, es un momento diferente, muy sensible, un 

momento muy difícil para mucha gente, durísimo, pero bueno, vamos a buscarla 

la sonrisa, a pasarlo bien porque siempre hay una posibilidad de pasarlo mejor, 

así que lo mejor para todos ustedes, realmente feliz Navidad y la seguimos.” 

ML: “Mañana nos reencontramos, y un abrazo especial para los que pasan solos 

esta noche que son muchos…” 

AS: “Muchísima gente que va a quedarse sola por diferentes motivos. Feliz 

Navidad, que lo pasen bien. 

(Final) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



504 
 

TELENOCHE (Canal 4) - 23/3/2021 

 

(Min 0:12) 

DANIEL CASTRO: “¿Qué tal amigos? Bienvenidos, comienza Telenoche, la 

noticia en vivo. Anochecer de un día complejo. Todo estará en esta pantalla a 

partir de esta edición central. Viviana Ruggiero, habrán nuevas medidas del 

Gobierno, buenas noches.” 

VIVIANA RUGGIERO: “¿Qué tal Daniel? Muy buenas noches para ti y para 

todos, para Marcelo también. Está sesionando el Consejo de Ministros en Torre 

Ejecutiva, se esperan nuevas medidas por parte del Gobierno tras un día que 

fue el peor de la pandemia. A diferencia de otros Consejos de Ministros, esta vez 

se llega con un escenario abierto, todas las fuentes que consultamos nos decían 

todas las medidas están sobre la mesa y hay diferentes opiniones, por ideología, 

por pragmatismo, hay diversas variables que están sobre la mesa. Incluso el 

Partido Colorado marcó postura esta tarde. Así que integrantes del gabinete de 

esa colectividad política van a llevar esta postura, es un escenario que requiere 

medidas. También nos decían no va a haber nada nuevo, en todo caso el marco 

es volver a marzo de 2020, lo cual significa mucho. El Ministerio de Salud Pública 

sí en las últimas horas emitió una resolución y obliga a todas las instituciones de 

atención de salud, públicas y privadas, a suspender todas las cirugías que no 

sean de urgencia y emergencia.” 

DC: “Marcelo Irachet, también hay decisiones a nivel de los gobiernos 

departamentales. ¿Cómo te va Marce?” 

MARCELO IRACHET: “Daniel, ¿qué tal? Muy buenas tardes para ti y para 

Viviana, para todos por supuesto. Hay sí una batería de medidas que adoptó el 

Gobierno Departamental de Montevideo, también el de Canelones. Por ejemplo 

en la capital, se refiere específicamente a la intendenta, al pedido del Ministerio 

del Interior por el vallado de los espacios públicos, dijo que sí, que efectivamente 

se va a hacer, pero se advierte que no es la comuna la que tiene potestades para 

controlar las aglomeraciones. ¿Qué dice la Organización Panamericana de la 

Salud sobre la situación en Uruguay en estos momentos? Bueno, es alarmante, 

así lo califica la OPS. Y el destacadísimo Gonzalo Moratorio, virólogo, estará en 

vivo en algunos minutos aquí en Telenoche.” 
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(Min 2:16) 

DC: “Gracias, Marcelo. ¿Hasta cuánto se van a mover de hoy? ¿Cuál es el 

movimiento? ¿Qué está esperando la gente? ¿Y qué se respira en la Torre 

Ejecutiva? Está Juan Pablo Da Costa en vivo. JP, adelante, ¿cómo te va? 

JUAN PABLO DA COSTA: “¿Cómo están? Muy buenas tardes para todos. Esa 

es una de las grandes preguntas, qué tanto se moverán las perillas en esta 

jornada para frenar el avance de la Covid-19 en nuestro país. Lo cierto es que el 

Consejo de Ministros está sesionando desde las 16 horas con 30 minutos, en el 

piso 11 de Torre Ejecutiva, fue convocado ayer por el Presidente de la República, 

Luis Lacalle Pou, cuando se conoció que la cepa brasileña circula en siete 

departamentos del país (Se observan imágenes de la reunión de Lacalle con los 

ministros). Además ayer hubo récord de casos nuevos positivos, como ustedes 

mencionaban, también personas en el CTI y fallecimientos. Los ministros que 

hemos consultado en las últimas horas nos han dicho que todas las medidas se 

están analizando, hay muchas posibilidades, se busca reducir la movilidad para 

frenar los contagios que han crecido exponencialmente en las últimas semanas. 

¿Qué pasará, por ejemplo, en el ámbito de la educación? El Ministro de 

Educación y Cultura, Pablo Da Silveira, no descartó nada al respecto, y Robert 

Silva, quien forma parte también de esta reunión, ha manifestado que él va a 

defender la presencialidad en todos los estamentos de la educación. Sin 

embargo, ya se sabe que varios departamentos han solicitado paralizar las 

actividades presenciales en los centros por contagios que se han ido generando. 

También pueden haber novedades en el ámbito del deporte, las actividades 

recreativas, en las últimas horas se supo también de la postergación de las 

cirugías que estaban programadas y coordinadas, no así las de emergencias, 

que se llevarán a cabo, esto hasta el próximo 30 de abril. Y en las últimas horas 

también se conocieron otras propuestas, por ejemplo la de volver a cobrar un 

impuesto a los sueldos más altos de la Administración Pública, una propuesta 

que surge desde el PC para así recaudar fondos para atender la emergencia 

sanitaria. Se espera que una vez finalizado el Consejo de Ministros, el Presidente 

de la República comparezca en conferencia de prensa para dar a conocer las 

medidas que se han decidido en esta jornada.” 
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(Min 4:35) 

DC: “Bien, muchas gracias, Juan Pablo. Probablemente ha sido esta una de las 

jornadas más intensas a nivel gubernamental, de hecho, es muy fácil suponer 

que es el Consejo de Ministros más complejo, más complicado en lo que va de 

la administración del Presidente Lacalle, que lleva poco más de un año. Porque 

allí también vamos a reivindicar, o por lo menos a reiterar, aquella frase del 

propio Presidente cuando dijo “para adelante todo lo posible, para atrás todo lo 

necesario”. Tú mencionabas (se refiere a Ruggiero) de pronto no se innova pero 

se vuelve, eventualmente, a aquel escenario de marzo de 2020.” 

VR: “Sí, sin lugar a dudas hoy va a ser un poco ese el marco, por lo menos. 

Claramente van a haber resoluciones y ajuste de perillas. Pero, ¿en qué contexto 

se da este Consejo de Ministros del día de hoy? ¿Cuál es el escenario en el que 

el Gobierno va a tomar medidas? Los datos de ayer realmente marcaron el peor 

día de la pandemia, y vamos a comenzar por repasar los casos activos que 

tenemos al día de hoy en Uruguay. Lo que nos dicen es que hoy la cifra en el día 

de hoy no va a ser tan tremenda como la de ayer…” 

DC: “No van a ser 2700 casos, en algún momento se había especulado con que 

podía alcanzarse esa cifra, es probable que no se llegue a los 2 mil, en principio.” 

VR: “Sí, lo que nos manejan es que van a estar en torno 1600, 1700 casos, no 

va a llegar a los 2000. De todas maneras no podemos acostumbrarnos, son cifras 

tremendamente altas.” 

DC: “Es lo que han dicho los científicos, no nos acostumbremos a que sea normal 

lo de los 1500.” 

VR: “El escenario en el que el Gobierno convoca a este Consejo de Ministros del 

día de hoy son 14.418 casos activos, 811 muertos, 188 casos en CTI, hay casos 

en los 19 departamentos del país, 13 están en rojo. Y además, en el día de ayer, 

ustedes saben, la aparición de la cepa P1 en 7 departamentos, en Artigas, 

Montevideo, San José, Rocha, Canelones, Río Negro y Salto.” 

DC: “De esto estaremos hablando con Gonzalo Moratorio, les decía Marcelo 

Irachet, vía Zoom, porque además una de las características de esta cepa que 

eventualmente podría estar explicando esta expansión de casos, es que es dos 

veces y media más contagiosa que la que conocíamos.” 

VR: “Exacto, esa es la principal característica, lo que complica la situación al día 

de hoy. ¿Cómo se llega el Consejo de Ministros en el día de hoy? Esta vez nos 
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decían se llegó con un escenario totalmente abierto, sin ninguna definición, y con 

diferentes posturas internas en la interna del gabinete. Por diferentes motivos, 

ideología, pragmática, hay distintas posturas que están sobre la mesa. Por eso 

también nos advertían hoy puede ser que la conferencia de prensa esté más 

tarde de lo previsto. También, estamos acostumbrados a que a las 19:30, 20, 20 

y poco el Gobierno salga y dé su batería de medidas, su postura. Bueno, hoy 

puede darse un poco más tarde.” 

DC: “En alguna medida anticipaba el Canciller Bustillo ayer, cuál es el tono de 

estas reuniones (en las pantallas de la escenografía se observa una imagen de 

la reunión de ministros y un texto que dice: “CONSEJO DE MINISTROS”), y él 

decía, entre otras cuestiones, que el Presidente socializa la toma decisiones, o 

sea, escucha a cada ministro, comparte cuál es su percepción, su opinión, cuál 

es su postura, pero luego termina haciendo como un consejo precisamente para, 

en alguna medida, lograr consensos en las decisiones que luego se comunican.” 

VR: “Claro, el punto es que, y creo que es la gran diferencia con hoy, en las 

veces anteriores se llegaba por lo menos con ciertas líneas ya definidas y habían 

ajustes, o una colectivización. Hoy está un poco más abierto el panorama, es 

cierto que hay un marco general sobre el cual moverse, pero hay definiciones 

que son importantes y que todavía no estaban cerradas. Ese es el panorama 

que hoy lo hace un Consejo de Ministros especial. Previo a la reunión de todo el 

Gabinete, el Presidente de la República mantuvo reuniones con algunos 

ministros en particular, el Canciller Bustillo fue uno también, el Ministro de 

Educación, Pablo da Silveira, por ejemplo…” 

DC: “Claro, y además, Viviana, es relevante señalar que está participando de 

este Consejo de Ministros la Vicepresidenta de la República, el presidente de 

ASSE, Leonardo Cipriani, Robert Silva, y el presidente del Congreso de 

Intendentes, Carmelo Vidalín, el Intendente de Durazno, o sea que es un consejo 

ampliado.” 

VR: “Sí, así es. Y esta tarde el PC, que tiene representantes dentro del Gabinete, 

marcó una postura política. En una declaración manifestaron que es tiempo de 

medidas drásticas de reducción de la movilidad de las personas, y por ahí, lo 

más destacado es el planteo que comentaban recién, y es restablecer por vía 

legal la contribución temporal de los ingresos mayores que se adoptó en abril y 

mayo, es decir que los empleados públicos aporten de su salario, pero en esta 
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ocasión también se incluye por parte del PC a los empresarios de mayores 

ingresos, a los empleados privados, al sector privado, en definitiva. 

DC: “Lo manejan en términos de impuestos.” 

VR: “Sí, un impuesto temporal para colaborar con la pandemia.” 

DC: “Sí, porque ahí también habría que advertir hasta cuánto puede tomarse 

nota de lo que fue un discurso muy en contra de esto en el momento preelectoral, 

o sea, sería desandar el camino, se puede entender que las circunstancias 

variaron también.” 

VR: “También la oposición marcó postura. El Frente Amplio hoy emitió una 

comunicación en la que plantea la necesidad de reducir la movilidad en conjunto 

de medidas económicas y protección social efectiva. ¿Qué podemos esperar? 

Lo que nos plantearon las fuentes que consultamos en la tarde de hoy, más allá 

hay que el escenario estaba abierto y eso fue de consenso, es que no habrían 

medidas por lo menos por fuera de lo aplicado, es decir, el panorama más duro 

al que podemos volver es marzo de 2020, pero no van a haber nuevas medidas, 

por ejemplo un toque de queda o cuestiones que en otros países se han 

manejado y que en Uruguay nunca hemos manejado.” 

DC: “Ayer decía el Senador Gandini aquí en Todas las voces con nosotros, que, 

eventualmente, ¿cuál es el instrumento que existe para una medida de esta 

naturaleza? Las medidas prontas de seguridad, y él dice “descartado”, no va a 

existir confinamiento obligado, no va a existir toque de queda, y mucho menos la 

aplicación, por ejemplo, de este instrumento de la ley de las medidas prontas de 

seguridad.” 

VR: “Claro. Lo otro que podemos poner sobre la mesa a esta hora es qué 

plantean los científicos para un escenario como el actual. Son 15 medidas que 

planteó el GACH en el mes de febrero, de las cuales, la semana pasada en la 

última conferencia de prensa que hizo el Gobierno, también después de un 

Consejo de Ministros y de anunciar algunas medidas, se tomaron muy pocas, se 

tomaron solo dos. Les proponemos repasar lo que plantean los científicos para 

una situación como esta porque, en definitiva, también es el marco que tiene el 

Gobierno, más allá de que son la opinión científica y después hay otras 

cuestiones, también lo decía ayer Gandini, que entran y que juegan a la hora de 

efectivamente lo que el Presidente de la República va a anunciar esta noche. 

Pero ¿qué es lo que plantea el GACH para un escenario como el de hoy? 
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Tenemos placas para compartir con ustedes. La primera presenta el tema del 

cierre de bares y restaurantes, por lo menos que solo queden con la parte de 

delivery. También el cierre de cines y teatros, la limitación de atención al público 

en comercios no esenciales, y considerar el límite de aforo en el transporte 

interdepartamental. Esta, la del transporte interdepartamental, es una de las 

medidas que se adoptó la semana pasada.” 

DC: “Bien, y después se apela una vez más, a propósito de lo que tú 

mencionabas del GACH, a eso del concepto de las burbujas básicamente.” 

VR: “Sí, exacto. Lo plantean son reuniones sociales solo entre convivientes, la 

suspensión de todos los eventos sociales, el cierre de gimnasios y la suspensión 

de torneos profesionales y amateur (se muestra la placa en pantalla). Esta es 

otra de las medidas que se adoptó la semana pasada.” 

DC: “Bueno, ¿qué recomienda el GACH respecto a las clases?” 

VR: “Respecto a las clases, lo que planteaba es la suspensión de clases 

presenciales en educación no formal y considerar la suspensión en Secundaria. 

(Se observa una nueva placa en pantalla) Esto se hizo la semana pasada en el 

departamento de Rivera, lo que estaba planteado además, se fue planteando, 

es que quedara una línea abierta, y de hecho se tomó está medida en algunos 

lugares en particular, ciudad de Rivera, ciudad de Fray Bentos, y ayer les 

decíamos en la ciudad de Florida también. Quedó esa línea abierta, o sea, esta 

podríamos decir que se tomó, pero bueno, ahí…” 

DC: “Claro, y este conjunto de medidas a continuación tienen mucho impacto 

porque estamos ante la inminencia de la semana de turismo, y ni más ni menos 

que se planteaba, como posibilidad ante este escenario, el cierre de las fronteras 

departamentales.” 

VR: “Sí, plantean restricción más estricta para el ingreso al país, recomendación 

de no salir del departamento con énfasis desde y hacia departamentos con alta 

densidad de casos, y considerar la restricción de la circulación por vía pública de 

0 a 6 de la mañana (se observa una nueva placa con estas últimas propuestas 

mencionadas). Creo que esta es por ahí la que está más lejos. Y por último, 

volver a la recomendación del “quedate en casa” de forma extensiva que (se 

observa una nueva placa con esta recomendación), en definitiva, es esto de 

conceptualmente volver a marzo de 2020, que es un poco lo que está planteado 

hoy en la mesa del Gabinete que encabeza el Presidente Luis Lacalle Pou.” 
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DC: “Bien, algunas pistas también las aportó el Ministro de Educación y Cultura.” 

VR: “Sí, habló tanto el Ministro de Educación y Cultura, Pablo Da Silveira, habló 

antes de esta reunión del Gabinete y planteó un poco, justamente, cambió la 

situación y claramente el Gobierno está obligado a tomar medidas. También 

habló una frase cuando entró el presidente del Codicen, Robert Silva, que vos 

decías que estaba participando y dijo que iban a intentar mantener la 

presencialidad. Parece difícil, de hecho hoy aquí en Telenoche, en el equipo hay 

varios padres y hoy sus hijos volvieron a casa con todo el material que 

habitualmente se queda en la institución educativa, claramente se está abriendo 

el paraguas porque puede no ser necesario que vuelvan mañana a los centros 

educativos.” 

DC: “Claro, no tanto por el tema de los contagios de los niños sino por lo que 

también se mencionaba ayer en Todas las voces, la circulación, es mucha gente 

circulando en la ciudad con el tema de los centros educativos abiertos.” 

VR: “Escuchamos entonces a Pablo Da Silveira.” 

(Compacto) 

PABLO DA SILVEIRA: “Este es un gobierno flexible, que ha demostrado que 

toma decisiones rápido en función de los cambios de escenario. Hoy hay una 

noticia que no es buena, era un riesgo que estaba sobre la mesa, que podía 

ocurrir, que los especialistas nos decían que era probable que ocurriera…” 

PERIODISTA: “¿Qué medidas están previstas hoy analizando la forma en la que 

esta situación varía, digamos que día a día o semana a semana?” 

PDS: “Bueno, por eso mismo, porque la situación varía muy rápidamente, el 

abanico de medidas posibles es muy amplio, diría que están todas las medidas 

posibles sobre la mesa. Este Gobierno tiene la costumbre de decidir en los 

Consejos de Ministros, es decir, los Concejos de Ministros no se reúnen 

simplemente para convalidar decisiones que ya se tomaron, sino que ahí se 

toman decisiones. Entonces yo no quisiera adelantar nada porque no estoy en 

condiciones de hacerlo, ¿qué es lo que nosotros más quisiéramos? Un país 

funcionando, con escuelas abiertas, con liceos abiertos, con la gente pudiendo 

ir a trabajar, con los comercios pudiendo vender. Eso es lo que quisiéramos. 

¿Qué es lo que se puede? Bueno, lamentablemente no es eso y tenemos que 

ver cuánto nos veremos obligados a apartarnos de eso.” 
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(Min 15:57) 

DC: “Bueno, increíblemente no terminó la reunión de los ministros y el 

Presidente, y ya hay algunas reacciones que pueden entenderse como 

consecuencia de lo que se va a decidir hoy (aparece un recuadro con imágenes 

de la sala de conferencias de la Torre Ejecutiva, y un texto que dice: “MEDIDAS 

PARA FRENAR EL COVID”, y debajo: “EL CONSEJO DE MINISTROS ESTÁ 

REUNIDO Y PRESENTARÁ UN PAQUETE DE MEDIDAS PARA CONTENER 

EL AVANCE DE LA PANDEMIA”). Hay una cámara uruguaya de gimnasios y 

afines, acaban de publicar un llamado al Presidente de la República a que los 

gimnasios no cierren, sobre todo tomando en cuenta que cumplen una función 

de salud pública también, y esto acaba de emitirse. Quiere decir que es como 

una primera reacción antes de conocerse lo que dirá el Presidente esta noche.” 

VR: “Sí, yo hoy también miraba redes sociales, y vi por ejemplo algún bar que ya 

anunciaba que cerraba sus puertas hasta por lo menos el mes de abril, otros que 

anunciaban que pasaban al sistema de delivery. Es decir, creo que en cierta 

medida también hay sectores o por lo menos empresas que están tomando sus 

propias medidas viendo cuál es el escenario también, y creo que es una de las 

diferencias con respecto a marzo del 2020, es que más o menos todos sabemos 

en todo caso lo que se puede venir, entonces cada uno puede prepararse o por 

lo menos hacer el intento de prepararse en mejor medida.” 

DC: “Allí tenemos la pantalla con la sala de sesiones de la Torre Ejecutiva, desde 

allí se emitirá el mensaje del Presidente de la República y alguno de sus 

ministros. Vamos a lo que decía Viviana, de pronto llama la atención esta postura 

asumida en estas horas por el PC reclamando un impuesto transitorio.” 

VR: “Claramente dentro de la Coalición de Gobierno hay también diferentes 

posturas y las han marcado, el PC optó por hacer una reunión de su cabeza, 

digamos, adoptaron medidas o decisiones y las hicieron públicas, marcaron una 

línea política que claramente es la que llevan los ministros del partido al 

Gabinete, y particularmente este punto que vos decías, por ahí es lo que más 

llama la atención de este comunicado que hicieron público en el día de hoy.” 

(Compacto de la noticia) 

VOZ DEL COMPACTO: “Ante la irrupción en el país de la llamada cepa P1 de 

origen brasileño, que marca un cambio cualitativo en la naturaleza de la 

pandemia, el Comité Ejecutivo del PC propone al Gobierno tomar medidas 
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drásticas de reducción de la movilidad de las personas, y exhorta a todos los 

niveles del Estado y a la sociedad a actuae en consecuencia. Asimismo, dicen 

en un comunicado, declaran la necesidad de que los sectores más afectados 

como, entre otros,  el turístico, el de la cultura y el entretenimiento, sean 

considerados con planes especiales destinados a asegurar sus futuros niveles 

de empleo. Lo mismo con relación a los departamentos de la frontera norte que 

experimentan un impacto mayor en esta etapa de la pandemia. En términos 

generales se hace imprescindible, dice el PC, acentuar las medidas de 

protección de los sectores más desposeídos mientras duren las restricciones a 

la movilidad. Apreciamos, sostiene el esfuerzo realizado en la ampliación de 

vacunatorios y las camas de CTI, anhelando que ellas sigan ofreciendo una 

garantía amplia en la atención de la urgencia. Se propone también restablecer 

por la vía legal la contribución temporal de los ingresos mayores que se adoptó 

en abril y mayo del año pasado, extendiéndola al sector privado.” 

 

(Min 19:16) 

DC: “Les hablaba Marcelo de decisiones a nivel de los gobiernos 

departamentales, la Intendencia de Montevideo colaborará con el Ministerio del 

Interior en el vallado de zonas donde se generen aglomeraciones. La intendenta 

Carolina Cosse dijo que confía en que no se darán abusos.” 

(Compacto de la noticia) 

CAROLINA COSSE: “Lo que sí quiero dejar muy claro es que la Intendencia no 

tiene competencia para proceder a disolver aglomeraciones en la vía pública, por 

lo tanto vamos a proporcionar el vallado, pero de ninguna manera, y estoy segura 

que en esto todos coincidimos, se puede entender está colaboración como un 

sustento para posibles abusos venga de quién venga, de la población y abusos 

policiales también.” 

 

(Min 20:01) 

DC: “Y Cosse aseguró que las cifras de ayer no son una sorpresa. Anunció una 

serie de medidas que buscan también controlar el aumento de casos aquí en 

Montevideo.” 

(Compacto de la noticia) 
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VDC: “Las medidas se concentran en 5 líneas de trabajo: apoyo a la vacunación, 

regulación de la movilidad, mitigación de los efectos de la pandemia en sectores 

críticos y la cultura, y el control de la situación sanitaria. Con respecto al primer 

punto, Cosse indicó que se pusieron a disposición las policlínicas municipales 

así como predios para descentralizar la vacunación.”  

CC: “Van a oficiar como vacunatorio la policlínica Zully Sánchez en Peñarol, el 

Crece de Flor de Maroñas, y a partir de la semana de turismo también la 

policlínica del Paso de la Arena. También queremos poner a disposición la 

terminal Colón, tanto el local como pistas para autos, el intercambiador Belloni, 

tanto el local como pistas para autos, así como la terminal del Cerro, la curva del 

Buceo, el Teatro de Verano y el Hotel del Prado, para armar pistas para autos si 

se optara por ampliar y descentralizar los locales de vacunación.” 

VDC: “respecto a la reducción de la movilidad, Cosse indicó que se dispuso 

teletrabajo para los empleados municipales asegurando los servicios 

esenciales.” 

CC: “No significa que la Intendencia cierra, y acá el objetivo principal es defender 

la vida, cuidarnos en la salud, pero que los servicios sean operativos. Por lo 

tanto, estamos organizando la forma de teletrabajar para que los servicios no 

sufran retrasos.” 

VDC: “En cuanto a la cultura, habrá exoneraciones para cines y productores 

musicales.” 

CC: “Estamos en este momento tomando una resolución de apoyo a cines, 

donde vamos a dar una exoneración de la tasa general y del adicional mercantil 

retroactiva de enero de este año hasta junio de este año. Y también vamos a 

darle apoyo a los productores de música enviando un proyecto a la Junta 

Departamental para brindar exoneración en la tasa del papel timbrado 

departamental que se cobra a los espectáculos públicos.” 

VDC: “Cosse anunció la creación de dos vías telefónicas: el 2487 6877, que ya 

está operativo para recibir denuncias de casos de Coronavirus, y el 1950 5555, 

que funcionará como soporte a la tercera edad.” 

CC: “Vamos a asesorar a personas de la tercera edad sobre temas que tengan 

que ver con la Intendencia Montevideo, pero también, por ejemplo, si no saben 

cómo agendarse para las vacunas.” 
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(Min 22:43) 

(Aparece una imagen de un mapa de Uruguay todo en rojo y un texto que dice: 

“ALERTA OPS”) 

DC: “Bueno, alerta OPS. De este tema les hablará Marcelo Irachet que estuvo 

trabajando en este asunto. Se empiezan a conocer algunos datitos, algunos 

números inquietantes Marcelo, por ejemplo hay 202 pacientes de Covid en CTI, 

esto es una ocupación total del 63,6%, la ocupación por Covid es el 25,4%.” 

MI: “Claro, sí, llegamos a los 200, más de 200 casos. Quién iba a decir hace tres 

semanas atrás, ¿no?” 

DC: “Qué tremendo esto, cuándo va a pasar todo. Bueno, allí teníamos la placa. 

La OPS que está demostrando mucha preocupación por esta situación que se 

califica de alarmante.” 

MI: “Sí, justamente ese es el término utilizado, pero les adelantamos que vamos 

a ver un tape ahora, vamos a profundizar sobre la visión de la OPS acerca de la 

situación justamente en la región. Pero estamos en comunicación con Gonzalo 

Moratorio, destacado virólogo, vamos a estar conversando con él en algunos 

minutos más, trabajando para el Instituto Pasteur y para la Facultad de Ciencias 

de la Universidad de la República. En instantes nada más, entre otras cosas, se 

me ocurre qué incidencia pudo haber tenido en todo esto la famosa ya P1 o la 

cepa de Manaos, pero uno de los temas a conversar. Vamos a ver qué es lo que 

analiza la OPS sobre la región y especialmente sobre Uruguay.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “En un encuentro virtual de la OPS que analizó situación del Covid-19 en 

las Américas, la Directora General del organismo internacional se refirió al 

aumento de casos en la región casos.” 

CARISSA ETIENNE: “Se notificaron más casos en la región la semana pasada 

que en la semana anterior, lo cual significa que a pesar del despliegue gradual 

de vacunas, millones de personas siguen siendo vulnerables de contraer la 

enfermedad, incluso de fallecer. Debemos seguir tomando la Covid-19 con 

seriedad.” 

VDC: “Carissa Etienne demostró preocupación por el aumento de casos en 

Uruguay.” 

CE: “En el Cono Sur los casos siguen creciendo en Chile, Paraguay y Uruguay. 

Uruguay ha notificado más de 1000 casos por día varias veces las últimas 
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semanas, lo cual es alarmante a la luz del tamaño del país. En el Caribe, la 

mayoría de los casos fueron notificados por Jamaica, donde hubo un aumento 

ya constante durante varias semanas. Cuba también está notificando un alza en 

casos junto con Aruba Curazao y Antigua y Barbuda. Lo que acabo de describir 

es una emergencia de salud pública activa.” 

VDC: “La jerarca exhortó a vacunarse y mantener las medidas de 

distanciamiento físico.” 

CE: “El virus de la Covid-19 no se está desvaneciendo ni está desapareciendo 

la pandemia, las vacunas sí están surgiendo pero faltan varios meses para que 

la mayoría de las personas se vacunen en nuestra región, hasta que lleguen y 

hasta que gran parte de la población este vacunada debemos seguir haciendo lo 

que funciona. Estas vacunas aprobadas por la OMS son inocuas y funcionan, 

cuando les llegue su turno no lo dude, vacúnese.” 

 

(Min 26:11) 

DC: “Cuando llegue su turno y con la que le toque, ese es el mensaje. Como les 

decía Marcelo Irachet, estamos ahora con el virólogo Gonzalo Moratorio. Hay un 

club muy exclusivo, selecto, Marcelo, en París, en el Instituto Pasteur, al que 

acceden muy pocos ciudadanos del mundo, y hay un uruguayo allí con la celeste 

bien puesta, y son aquellas personas que están en condiciones de desarrollar 

una vacuna, y uno de esos integrantes de ese selecto club es Gonzalo Moratorio, 

por lo tanto siempre es muy bueno aprender también contigo, que de eso se 

trata. Gonzalo ¿cómo te va?” 

GONZALO MORATORIO: “Muy bien, ¿Cómo andan?” 

DC: “Bien, bien. ¿Integrás ese selecto grupo, no? ¿No me equivoqué en eso, 

no? Es el uruguayo que tiene la firma allí.” 

GM: “Pasé unos bueno años allá y existen proyectos y demás, pero de ahí, 

Daniel, a estar vinculado con cualquier desarrollo hoy en día de vacunas, no 

estoy vinculado con desarrollo de vacunas hoy, ni con ningún tipo de empresa ni 

nada por el estilo.” 

DC: “Claro, es como la patente, tenés allí la firma firma y podés desarrollarlo, eso 

lo que queríamos trasmitir, de pronto no fui correcto con esas precisiones. 

Bueno, Gonzalo, y ahora se nos aparece tras cuernos palos, como se dice 
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decíamos con Marcelo, se nos aparece esta variante que duplica en su 

capacidad de contagio. ¿Cómo hay que actuar?” 

GM: “Bueno, básicamente hay que entender la relevancia, la importancia de 

hacer vigilancia epidemiológica en tiempo real, ya que al poder detectar estas 

variantes y entender que la velocidad de contagio puede ser duplicada hasta dos 

veces y media, claramente es un actor que cambia la dinámica de la epidemia, 

y al cambiar dinámicas de la epidemia requieren cambios también de las 

medidas a considerar, y más aún si las medidas que teníamos, de alguna manera 

impuestas, no estaban dando resultado, dada la ola, ayer fue un día muy 

particular, creo que fue un día en donde convergieron un montón de cifras que 

realmente nos ponen en alerta, y creo que es importante estar en alerta, y por 

sobre todas las cosas contextualizar esta variante, ponerla en el centro para 

poder atacarla con nuevas medidas.” 

MI: “Gonzalo, buenas tardes. Quería trasladarte la siguiente consulta, ¿podemos 

atribuir el aumento significativo de casos que se ha venido dando en estos 

últimos días, y especialmente en estas últimas horas, exclusivamente a esta 

nueva variante? ¿O es uno de los factores que han incidido?  

GM: “Yo me animaría a decir que hoy en día está contribuyendo, que 

posiblemente sea uno de los factores que todavía nos falta seguir investigando 

con todo el consorcio que nuclea a investigadores de la Universidad la República, 

del Instituto Pasteur, del Sanatorio Americano, en donde más adelante vamos a 

poder determinar el peso relativo de esta variante en la situación actual. Pero sí 

es una variante que está contribuyendo.” 

DC: “¿Cómo hay que ponderar además, Gonzalo, ese otro asunto? Estamos en 

plena vacunación, hasta donde podemos saber estamos razonablemente bien 

en el avance de la agenda, en fin, más allá de algunas dificultades iniciales, y 

cómo se comparece ese proceso de vacunación con este aumento de 

contagios.” 

GM: “Bueno, eso claramente es algo que nos debería desvelar y tenemos que 

tener en claro ejemplos como el de Chile, países que tienen de alguna manera 

la punta en procesos de vacunación, no solo en la región sino a nivel mundial, y 

que el día de ayer tuvieron que endurecer medidas más o menos en un 70% de 

su población, más allá de la gran proporción de chilenos y chilenas vacunadas. 

Así que creo que eso es muy importante, cuidar la vacunación, proteger la 
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vacunación, intentar mitigar los efectos de esta ola de contagios con unas 

medidas. Creo, por sobre todas las cosas, que el razonamiento es lineal, si la 

variante infecta más rápido eso quiere decir que los tiempos que vamos a 

disponer para saturar los sistemas de salud van a ser más cortos. Hoy 

precisamente estamos en una ocupación que ronda las 13, 14 camas por día, a 

este ritmo en unas dos semanas, tal vez menos, llegaríamos a un efecto de 

saturación del CTI. Por lo tanto, tenemos que considerar fuertemente lo que 

puede hacer una variante con una velocidad de propagación dos veces y media 

mayor.” 

MI: “Justamente sobre este último punto quería hacer hincapié, Gonzalo. 

Integrantes de la comunidad científica, del cuerpo médico, han insistido en la 

advertencia por el aumento de los casos y, sobre todo, por la ocupación de las 

camas de CTI, por lo tensionado que está en estos momentos el sistema 

sanitario, en alguna medida ya manejabas algún plazo. Si esto no varía, en 10, 

12 días tendríamos un inconveniente importante, estamos no tan lejos de lo que 

pasó quizás en otros países donde hasta hubo que ver y elegir, una situación 

caótica, quiénes pueden acceder o no a una cama. Esto se resuelve cómo, 

desde tu punto de vista, y en función de la situación en la que estamos 

padeciendo, vamos a decir así.” 

GM: “Bueno, vamos a darle lugar a las autoridades, nosotros como científicos 

podemos poner evidencia sobre la mesa, podemos sugerir. Lo que pasó ayer fue 

claramente un evento de convergencia, de evidencia, que de forma repetida y 

constante se ponía la mesa. Hoy tenemos un margen de tiempo mucho menor 

pero aún podemos hacer ese esfuerzo de considerar todo lo que vimos en la 

región, todo lo que vimos en el mundo, e inclusive con un horizonte que puede 

ser bastante malo, podemos considerarlo como un mensaje que viene de un 

futuro que queremos evitar, que debemos evitar, y que podemos evitar. Creo que 

las decisiones políticas son de los tomadores de decisiones, creo que podemos 

restringir la movilidad de forma muy significativa, de forma muy robusta, sin la 

necesidad de entrar en regímenes de cuarentenas obligatorias o estrictas. Creo 

que es importante entender que este virus, como muchos virus de RNA, tienen 

su naturaleza, es propenso a cometer errores, cuando replica esos errores son 

lo que llamamos mutaciones, esas mutaciones difieren a una variante de otra y 

generan muchas veces estas estirpes que van a seguir surgiendo, van a seguir 
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apareciendo. Pero tenemos un horizonte, un horizonte que son las vacunas, y lo 

que va a hacer el no acatar medidas que estén a la altura de confrontar el 

escenario actual, es cada vez propagar más la pandemia e invisibilizar ese 

horizonte que ya visible y que hay que destacar, una excelente campaña de 

vacunación, excelente campaña de vacunación que están llevando adelante las 

autoridades. Hay que cuidarla, hay que apoyarla.” 

DC: “Bien, Gonzalo, Muchas gracias. En todo caso, en tu condición de científico 

integrante de la comunidad científica, pero además un referente destacado en 

estas horas, y como ciudadano común y corriente, ¿con qué mensaje del 

Gobierno te irías a dormir tranquilo hoy?” 

GM: “Claramente con mensajes que directamente imparten en lo que es la 

restricción de la movilidad, tal vez sobre horas nocturnas, tal vez sobre, 

eventualmente, centros en donde mucha gente puede de alguna manera 

concurrir, intentar minimizar lo que son los contactos innecesarios, hacer, como 

dijo Henry en el GACH, lo indispensable con los indispensables por parte 

nuestra. Esperemos que los números de ayer hayan despertado un estado de 

alerta, esto es importante, no se trata de causar miedo, no se trata de alarmar 

sin sentido. El miedo tiene dos componentes, lo hablábamos hace un tiempo con 

Medina, un componente es el estar alerta, y eso nos salva, nos protege, y otro 

es el de paralizarnos. Bueno, es momento de estar más alertas que nunca y es 

momento que hoy existan medidas que impacten directamente en la restricción 

de la movilidad sin tener que, creo yo, entrar en regímenes estrictos.” 

DC: “Gonzalo Moratorio, muchas gracias por estos minutos.” 

MI: “Gracias, muy amable.” 

GM: “Gracias a ustedes.” 

 

(Min 35:45) 

DC: “Bueno, seguimos, Marcelo, en este tema a la espera. Allí está la cámara en 

vivo de Telenoche, naturalmente ustedes tendrán en esta edición central todo lo 

que allí se diga desde la Torre Ejecutiva, está Juan Pablo Da Costa a la espera 

del cierre de esta reunión del Consejo de Ministros, y luego del mensaje del 

Presidente. Marcelo…” 

MI: “Sí, seguimos con algo más acerca de advertencias que realizan integrantes 

del cuerpo médico, de científicos, y nos referimos ahora a la capacidad de testeo, 
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no solamente de realizar el test, sino también de entregar el resultado, Bueno, 

hay una advertencia que ya hay no una saturación, pero sí que se está 

demorando cada vez más por la cantidad de casos que se han venido dando, y 

es esto lo que pedían también el Sindicato Médico, de un recorte de la movilidad.” 

(Compacto de la noticia) 

ZAIDA ARTETA: “En todos los prestadores, creo que esto cruza absolutamente 

a todos los prestadores, ha habido una demora muy marcada, tanto para la 

realización del testeo o diagnóstico, como para el resultado del mismo. Hay 

prestadores que no llegan a hacer el test para hacer el diagnóstico, y que la 

persona queda a veces cinco, seis, siete, ocho días para realizarse, después a 

veces se demora dos, tres, cuatro para obtener el resultado. Se está 

sobrepasando la capacidad de los laboratorios en realidad, de poder procesar 

ese número de muestras. Eso está relacionado, por supuesto, con el aumento 

del número de casos, porque la capacidad de testeo tampoco es infinita. Lo que 

queremos decir es que en todos los niveles de la atención, del proceso de 

atención, está sobrepasada de esa capacidad, y el no hacer el diagnóstico en 

tiempo y forma implica que no puedo decirle a la persona si tiene Covid o no, si 

tiene que aislarse o no, si tienen que testearse los contactos, y eso forma parte 

de no poder seguir el hilo, que es lo que deberíamos poder retomar. Para seguir 

el hilo necesitamos tener tests en tiempo y forma.”  

 

(Min 37:50) 

DC: “¿Qué está sucediendo a esta hora en este momento en el Consejo de 

Ministros? La información la aporta Viviana Ruggiero.” 

VR: “Bueno, van varias horas del Consejo de Ministros, están todos los ministros 

y todos los participantes. Les decíamos que además de los secretarios de 

Estado, está participando el presidente del Codicen, también el presidente del 

Congreso de Intendentes, Carmelo Vidalín, todos están anotados para hablar, 

algunos ya hicieron uso de la palabra…” 

DC: “Y la reunión empezó cuatro y media de la tarde más o menos, ¿no? Es 

decir que algunos ya habrán hablado, me imagino.” 

VR: “Sí, por supuesto. Pero, por ejemplo, Carmelo Vidalín trasladó por primera 

vez el plan de todos los intendentes del país y los requerimientos de cada punto 

del país. Esto es una novedad para un Consejo de Ministros de esta naturaleza. 
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Hay algunas medidas que ya están prácticamente cerradas, una de ellas tienen 

que ver con las clases, y está sobre la mesa, y es uno de los anuncios dará el 

Presidente, la suspensión a partir de mañana.” 

DC: “A partir de mañana y probablemente hasta el próximo lunes posterior a 

semana de turismo.” 

VR: “Sí, ahí se haría una vuelta a clases paulatina, y obviamente, hay que 

evaluar lo que pase en estos días. También lo que está sobre la mesa, lo que se 

va a anunciar es que se va a intentar profundizar la vacunación durante semana 

de turismo, hay muchos uruguayos que están agendados para esa semana pero 

se quiere avanzar en la vacunación durante semana de turismo. También se 

resolvió que se va a remitir un nuevo proyecto de ley al Parlamento para, 

efectivamente, que los funcionarios públicos y los cargos políticos hagan un 

aporte, como se hizo en su momento, durante dos meses. Este tema también 

está sobre la mesa.” 

DC: “Qué estará pasando con la semana de turismo, si se convocará a salir o 

no, parece ser una de las dudas principales a esta hora. Pero en principio, por lo 

que estás describiendo, se estaría regresando a aquel escenario de marzo de 

2020.” 

VR: “Sí, ahora se está discutiendo sobre un punto porque ahí hay gente que 

están planteando, dentro del Consejo de Ministros, que no se pueden suspender 

las clases sin ir a un cierre más profundo de bares, restaurantes, freeshops, 

comercios de otra índole. Este tema está sobre la mesa, se está discutiendo, es 

uno de los puntos en los que hay diferencia a esta hora dentro del Consejo de 

Ministros. Lo otro es que, obviamente, teletrabajo público y privado se va a 

profundizar, y también obviamente, limitar todo lo que sea posible y con mayores 

herramientas las aglomeraciones y las concentraciones de gente en cuanto a lo 

social.” 

DC: “Y las actividades nocturnas es muy probable que también se restrinjan. 

Escuchábamos a Moratorio recién sobre eso.” 

VR: “Sí, este es el panorama a esta hora en el Consejo de Ministros, seguimos 

intentando reconstruir, y a medida tengamos información se la vamos a ir 

aportando.” 

DC: “Vamos a seguir de cerca lo que suceda allí, Juan Pablo Da Costa en 

minutos en vivo. Ahora llega Nicolás Nuñez con más información. Nico…” 
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(Min 40:43) 

NICOLÁS NUÑEZ: “Sí, Dani, vamos a hacer una actualización de lo que está 

aconteciendo en nuestra región y Europa con relación al Covid-19 (en la pantalla 

de la escenografía se observa un texto que dice: “COVID EN EL MUNDO”). En 

nuestra región, esto es fresquito, hace unos minutos nada más se conocieron los 

datos de fallecidos en Brasil en las últimas 24 horas, 3.251 muertes asociadas a 

Covid-19, casi 83 mil infectados, 82.500 infectados solo en 24 horas. Brasil que 

está también atravesando el peor momento de su pandemia con situaciones 

sanitarias muy difíciles de atender, y además con el presidente Jair Bolsonaro 

que recibió un revés en la justicia, se le dijo que no al recurso que había 

presentado para impedir, sí, escuchen bien, para impedir que los gobiernos 

pudieran desarrollar medidas restrictivas y de aislamiento.” 

(Compacto) 

VDC: “El estado de San Pablo registró 1.021 nuevas muertes este día martes, el 

registro máximo desde el comienzo de la pandemia. Lo que significa que cada 4 

minutos, 3 personas pierden la vida en el estado paulista a causa de la 

enfermedad. Pese a esto, las autoridades plantean su preocupación porque la 

adhesión a la reducción de actividades y el aislamiento es todavía muy baja 

dentro de la población paulista. San Pablo lleva nueve días en estado de 

emergencia y los prefectos de distintos municipios han determinado lock down 

por falta de equipos de oxígeno en el sistema de salud. En tanto, a nivel judicial, 

el Ministro Marco Aurélio Melo del Supremo Tribunal Federal, rechazó el pedido 

del Presidente Jair Bolsonaro de dejar sin efecto los decretos de tres 

gobernadores, entre ellos el de Río Grande del Sur, que instrumentaron medidas 

de aislamiento y restricción de la movilidad para disminuir los casos del Covid. 

En Argentina por su parte, arribaron al país unas 500 mil dosis más de las 

vacunas Sputnik, y se espera para las próximas semanas la llegada de unas 3 

millones provenientes de China. El Gobierno del Presidente Alberto Fernández 

analiza firmar un decreto para blindar sus fronteras al turismo ante el aumento 

de casos que se registra aquí en Uruguay y la situación que se vive en Brasil. 

Por último, Chile, continúa incrementando sus medidas de confinamiento, que 

en esta oportunidad van a alcanzar el próximo fin de semana a 14 millones de 

personas sin que se otorguen permisos para salir de los domicilios, ni siquiera 
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para realizar compras básicas. La disponibilidad de camas en el país trasandino 

se encuentra en un punto crítico, ya que solamente quedan 170 camas liberadas 

en todo el territorio.” 

 

(Min 42:56) 

NN: “Bueno, y también de último momento en Argentina, Víctor Hugo Morales 

debió ser internado. Ustedes que el sábado pasado le diagnosticaron Covid 

después de que se había presentado con síntomas, no tenía gusto ni olfato, le 

diagnosticaron Covid positivo, había estado, por lo menos estos días, transitando 

la enfermedad y ahora fue internado por una pulmonía bilateral. Así que es una 

de las noticias que se destaca en Argentina a esta hora, insisto, en esta reciente 

internación de Víctor Hugo Morales. En Europa, recíen Viviana les contaba lo 

que está aconteciendo a esta hora en Torre Ejecutiva en ese Consejo de 

Ministros que encabeza Luis Lacalle Pou. En Alemania pasó algo similar, reunión 

de los ministros, de la Canciller Ángela Merkel, y además también de los 

gobernadores del país. Casi 12 horas de reunión, pasadas las 3 y media de la 

mañana, hora de Alemania, insisto, 3 y media de la mañana, conferencia de 

prensa de la Canciller Angela Merkel, allí se anunciaron severas medidas, entre 

otras cosas, por ejemplo un confinamiento durante Semana Santa.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “El Gobierno de Alemania reforzará el confinamiento durante los primeros 

cinco días de abril para frenar el avance de la variante británica del Coronavirus, 

La mayoría de los comercios cerrarán, y los oficios religiosos se anularán o se 

celebrarán en línea.” 

ANGELA MERKEL: “Básicamente tenemos una nueva pandemia, la variante 

británica se ha impuesto, lo que significa que tenemos un nuevo virus, por 

supuesto del mismo tipo, pero con propiedades muy diferentes. Es claramente 

más letal, más infeccioso y contagioso durante más tiempo.” 

VDC: “Y Merkel alzó la voz contra la compañía anglosueca Astrazeneca que 

acumula retrasos en las entregas de vacunas. En concreto, dijo que apoya la 

amenaza de la Unión Europea de bloquear sus exportaciones fuera de Europa. 

En Francia, donde rigen nuevas restricciones, se abrirán 35 grandes centros de 

vacunación en los próximos días para acelerar el ritmo de las inoculaciones. Por 

su parte, Reino Unido, el país más enlutado de Europa, conmemoró el martes el 
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aniversario del primer confinamiento con un día nacional de reflexión en honor a 

los más de 126 mil muertos por la enfermedad, y a los trabajadores sanitarios y 

a toda la sociedad por su esfuerzo.” 

 

(Min 45:16) 

DC: “Bueno, seguimos avanzando. En minutos estará Juan Pablo Da Costa 

desde Torre Ejecutiva. Pero ahora nos vamos al departamento de Rocha, a 

propósito del plan de vacunación, ¿cómo evoluciona eso? Gerardo, ¿qué tal, 

cómo te va?” 

GERARDO: “Hola, Daniel, Buenas noches. Saludos para todos. Hoy el Director 

Departamental de Salud habló de la muerte de una mujer que estuvo internada 

en el hospital de Chuy, y que fue trasladada luego al CTI de la ciudad de Minas. 

La mujer falleció a principios de esta semana y, como decías tú, el Director 

Departamental de Salud dijo hoy que ya se vacunaron a los privados de libertad 

y al personal de la salud del departamento de Rocha, y finalizó esta noche la 

vacunación a todos los funcionarios de los hogares de ancianos, y naturalmente 

a los abuelos.” 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes del personal de salud trabajando) 

MIEMBRO DEL PERSONAL SANITARIO: “Sí, la semana pasada, el viernes 

terminamos con los privados de libertad, y hoy se comenzó con los residenciales 

y hogares. Para eso hay toda una logística de varios equipos a nivel del 

departamento de Rocha, y se viene vacunando muy bien.” 

PERIODISTA: “Falleció una persona en las últimas horas.” 

MDPS: “Sí, eso fue anteayer, correspondía a una paciente que se trasladó desde 

Chuy al CTI de Minas y falleció allí.” 

P: “¿Cómo está la situación en el departamento? Había un foco en una escuela 

con algunos niños y una maestra.” 

MDPS: “Bueno, como siempre establecemos el protocolo a nivel sanitario, si bien 

en el departamento de Rocha todavía mantenemos dos cifras, es decir que no 

pasamos los 100 casos activos, pero sabemos bien que la situación es crítica a 

nivel nacional, es decir que por eso tenemos que extremar las medidas y así lo 

estamos haciendo.” 

P: “Llegaron más vacunas hoy en helicóptero al aeroclub de la ciudad de Rocha.” 
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MDPS: “Sí, se abrieron más franjas, ahora vamos a vacunar a los mayores de 

80 también, aparte de los residenciales y hogares, y seguramente en el correr 

de los días vamos a tener más vacunas para distintas franjas etarias.” 

GERARDO: “Daniel, finalmente te cuento que hoy recorrimos los hogares de 

ancianos y residenciales de la capital departamental, de Castillos, y también del 

balneario La Paloma. Hablamos con una de las encargadas de uno de los 

residenciales, y también con una abuela.” 

(Se observan imágenes de la vacunación realizada a una persona del lugar) 

ENCARGADA: “Bueno, era una jornada que estábamos esperando hace tiempo, 

estaban todos ansiosos por vacunarse y todo fue con total normalidad, todos se 

sintieron bien y anduvimos rapidísimo, espectacular.” 

PERIODISTA: “¿Qué porcentaje de vacunación para los abuelos y 

trabajadores?” 

E: “Fue casi el 100% entre funcionarios y residentes.” 

PACIENTE VACUNADA: “Sí, estaba esperando la vacuna, considero que es lo 

más. Hace mucho tiempo que estamos encerrados, y bueno, y yo quiero salir, 

yo soy de la calle (risas). Considero también que es necesaria, ya estoy 

inmunizada, medio inmunizada (risas), después se verá.” 

 

(Min 48:47) 

(Sección deportiva) 

 

(Min 52:14) 

DC: “(…) Atención porque en minutos estarán surgiendo las novedades desde la 

Torre Ejecutiva, allí está todo dispuesto para la conferencia de prensa de esta 

noche, allí está Juan Pablo Da Costa en vivo. Está Telenoche en el lugar, y lo 

que haya que saber estará acá. Pausa y seguimos adelante.” 

(Se observan imágenes de la sala de conferencias de la Torre Ejecutiva) 

(Pausa) 

 

(Min 53:04) 

DC: “Seguimos adelante en Telenoche, en minutos estaremos con la conferencia 

de prensa del Gobierno desde la Torre Ejecutiva. Allí está Juan Pablo Da Costa. 

Otro número alto el de hoy en positivos de Coronavirus extraoficialmente, este 
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no es un dato oficial, 1801 casos registrados en el día de hoy. En minutos 

tendremos esa confirmación.” 

(Noticia sobre un padre uruguayo que reclama reencontrarse con su hijo de 9 

años, el cual su madre lo tiene retenido en Paraguay, según afirma) 

 

(Min 59:50) 

(Noticia sobre la búsqueda del autor de un homicidio de un hombre de 49 años 

el anterior fin de semana en Lezica) 

 

(Min 1:01:27) 

(Noticia sobre la investigación del aumento de robos a establecimientos 

productores de cannabis medicinal) 

 

(Min 1:03:08) 

(Noticia sobre apedreamientos a policías en Casavalle) 

 

(Min 1:04:23) 

(Noticia sobre un hombre requerido por la Justicia en Rocha que ata´co con un 

cuchillo a los polícías que lo fueron a detener) 

 

(Min 1:05:47) 

(Noticia sobre la playa de Pajas Blancas que estará sin servicio hasta nuevo 

aviso) 

 

(Min 1:06:43) 

DC: “Y el Ministerio del Interior finalmente se reunió con referentes del candombe 

para exhortarles a no realizar llamadas. Esto lo había anticipado allí en “Todas 

las voces”, anoche, el Director de Convivencia y Seguridad Ciudadana, Santiago 

González.” 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes de desfiles de cuerdas de tambores filmadas con un 

celular) 

VDC: “La reunión se produjo después de una aglomeración registrada el pasado 

domingo en una salida de tambores en el Barrio Sur. Entre las medidas 
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planteadas se analizó poner un vallado en la zona para controlar las cuerdas de 

tambores, sin embargo, las autoridades apelaron a la responsabilidad.” 

SANTIAGO GONZÁLEZ: “Todas las agrupaciones están contestes en colaborar 

para que no haya llamada, de hecho ellos no salen. Ninguna agrupación formal, 

cualquiera que ustedes conozcan, Yambo Kenia, Valores, cualquiera, ninguna 

de ellas sale, por más de que pongamos vallas, de que pongamos policías, de 

que pongamos leyendo la proclama, que pongamos más patrulleros, más 

camionetas, que demos más intervención, como lo damos a Fiscalía y que los 

fiscales intervengan, está en nosotros, porque la valla no va a vallar la 

responsabilidad o la irresponsabilidad. Y creo que es el fondo del tema.” 

VDC: “Mientras tanto, desde la Asociación del Candombe pidieron que no se 

convoquen estas salidas.” 

REPRESENTANTE DE LA ASOCIACIÓN DEL CANDOMBE: “Estos grupos de 

tambores que salen se convocan y no representan a ninguna comparsa que esté 

concursando hoy por hoy en ninguna de las comparsas oficiales. Por un tema 

que estamos conviviendo, estamos solicitando a quienes hoy están convocando 

a la salida de tambores que no lo hagan” 

 

(Min 1:08:36) 

DC: “Ya estaremos en contacto con la Torre Ejecutiva. Más temprano 

anticipamos aquí en Telenoche algunas de las medidas que serán adoptadas y 

muy probablemente oficializadas en los próximos minutos. Luego de varias horas 

de reunión ya está prácticamente decidida la suspensión de clases presenciales 

a partir de mañana, y que se haga un regreso paulatino luego de la semana de 

turismo. Además está planteado allí el envío de un proyecto de ley al Parlamento 

para que los funcionarios públicos y cargos políticos con salarios denominados 

“de privilegio”, hagan un aporte excepcional, en este caso por dos meses, al 

fondo Coronavirus. Y también se decidió reforzar el calendario y la agenda de 

vacunación durante semana de turismo, profundizar el teletrabajo en el ámbito 

público y privado, y además se resolvió limitar aquellas actividades que implican 

una aglomeración de personas, con centro allí en actividades nocturnas. Esta 

información ustedes la pueden ubicar además en la página de telenoche, 

telenoche.com.uy.” 
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(Min 1:09:46) 

(Noticia sobre el paro de trabajadores de ANCAP a realizarse el día siguiente) 

 

(Min 1:10:56) 

(Noticia sobre la caída de los ingresos de ANCAP en febrero de 2021) 

 

(Min 1:11:59) 

DC: “La Intendencia de Canelones suspendió la atención presencial en todas las 

oficinas del departamento.” 

(Compacto de la noticia) 

REPRESENTANTE DE LA INTENDENCIA DE CANELONES: “En virtud de la 

coyuntura complicada que estamos atravesando como departamento y como 

país ante la creciente ola de contagios Covid, es que se adoptó una serie de 

medidas como la suspensión de la atención presencial al contribuyente, el mismo 

podrá dirigirse a nuestras oficinas a través del 1828, de nuestra página web 

www.incanelones.gub.uy, y allí agendarse, reagenderase, o realizar los trámites 

vía telefónica o vía web. Vamos a adoptar el teletrabajo como criterio general en 

nuestras oficinas, en todas nuestras dependencias, también en los municipios, y 

vamos a mantener los servicios que consideramos imprescindibles. Esto es 

recolección de residuos, la asistencia alimenticia a través de los apoyos a las 

ollas, a las canastas, y el trabajo que venimos realizando ya desde el año pasado 

por intermedio de las tarjetas, las inhumaciones y todo lo que tiene que ver con 

la dirección de contralor a través de nuestro cuerpo inspectivo. Y ni que hablar 

toda aquella otra medida que sugiera el Gobierno Nacional o que implemente el 

Gobierno Nacional o el CECOED departamental, sobre todo lo que tiene que ver 

con la vacunación. Canelones viene apoyando por intermedio de ASSE con 

vehículos, con vacunadores, vamos a estar desarrollando una campaña de 

información en todo lo que tiene que ver con respecto a la vacuna y a la 

enfermedad en sí.” 

VDC: “El secretario general de la Intendencia de Canelones señaló que no hay 

fecha de finalización de esta medidas, que se monitorea la situación de forma 

http://www.incanelones.gub.uy/
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constante, y que se podrán readecuar las mismas de acuerdo a sugerencias 

sanitarias del Gobierno Nacional.” 

 

(Min 1:13:50) 

DC: “En los últimos días se multiplicó la cantidad de contagios en el sistema 

educativo. Veamos el siguiente informe. 

(Compacto) 

VDC: “El aumento de casos abarca a escuelas, liceos Y UTU de Montevideo. 

Los casos pasaron de 43 el día 12 de marzo, a 80 el lunes 22, de acuerdo al 

relevamiento publicado por el diario El País. A su vez, el Comité de Emergencias 

de Montevideo recibió 77 denuncias asociadas a 51 centros educativos 

diferentes de la capital donde aparecieron contagios, la comunicación llegó por 

parte de los docentes y padres que avisaron a las autoridades departamentales 

para que tomaran medidas con estos centros.” 

 

 

(Min 1:14:35) 

DC: “Bueno, y por ejemplo en Florida se suspendieron ya las clases presenciales 

para la educación media.” 

(Compacto de la noticia) 

DOCENTE DE EDUCACIÓN MEDIA: “Nosotros agradecemos a las autoridades 

de la educación haber considerado nuestra sugerencia, porque en realidad 

nosotros somos los primeros defensores de la presencialidad y la obligatoriedad, 

pero ya como estaba tan distorsionada la situación y sobre todo hay tanto riesgo 

asociado a la difusión y al contagio de la pandemia, creemos que es una medida 

acertada.” 

PERIODISTA: “En cuanto a los centros educativos, indicaron que tenían varios 

casos positivos, tanto en alumnos como en docentes, se aseguró que van a 

permanecer abiertos para atender las necesidades de complicaciones con la 

virtualidad entre los alumnos, y se anunció que los períodos de exámenes se van 

a estar realizando en el mes de abril.” 

DOCENTE 2: “Nosotros teníamos a 27 niños en cuarentena, tenemos 4 casos 

positivos y 8 profesores en cuarentena. Tenemos el liceo abierto por cualquier 

situación que algún niño diga no tengo cómo conectarme, puede venir, tenemos 
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los espacios, tenemos las máquinas, tenemos internet y permanecemos acá por 

si hay alguna necesidad para ellos para cubrirlos.” 

D3: “Por el fin de semana, un poquito sobre el final de la semana anterior, 

supimos de una docente que dio positivo al Covid y a partir de allí suspendimos 

las clases para esos grupos por recomendación de la doctora Herrera, Si 

nosotros tenemos un contacto o un caso positivo en la escuela, bueno, procede 

la desinfección, todos los contactos directos deben aislarse hasta hacer el 

hisopado, y solamente volver con la indicación médica al reintegro.” 

 

(Min 1:16:29) 

DC: “El Sindicato de Maestros de Montevideo pidió que se suspenda la 

presencialidad en el sistema educativo.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “Tras una reunión de su secretariado ampliado, ADEMU, los maestros de 

Montevideo, se manifestaron a favor de reducir la movilidad ante la crítica 

situación de la pandemia. Para el gremio, el hecho de que los alumnos no vayan 

a clases es fundamental a la hora de evitar contagios. La gremial explicó en un 

comunicado que en muchas escuelas hay carencias de personal auxiliar y que 

hay falta de criterio para organizar el funcionamiento ante las constantes 

cuarentenas que vacían las instituciones de docentes y auxiliares, advirtieron, 

En estas condiciones, dijeron los maestros, no se asegura el cuidado de la salud 

ni las condiciones para el aprendizaje. Las medidas que se deben tomar deben 

ser de carácter universal y no discriminatorias, dice el comunicado del sindicato.” 

 

(Min 1:17:35) 

(Noticia sobre posibles estafas en el Municipio CH de Montevideo) 

 

 

(Min 1:18:15) 

DC: “En el Reino Unido fue subastada una obra por 23 millones de dólares que 

ahora serán donados al sistema de salud británico. Esta y otras noticias 

internacionales en el siguiente compacto.” 

(Compacto) 
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(Aparece un texto que dice: “23 MILLONES DE DÓLARES”, y de fondo una 

pintura artística) 

NOTICIA 1  

VDC: “El misterioso Banksy, artista urbano inglés del que nadie conoce la 

identidad, obtuvo una suma récord por una obra realizada en homenaje al 

personal sanitario en plena pandemia. El dinero obtenido por la venta será 

donado en su totalidad al servicio público de salud británico. El dibujo representa 

un niño, que después de haber tirado a la basura muñecos de los superhéroes 

Batman y Superman, juega con una muñeca enfermera que lleva una mascarilla 

y una capa. Banksy realizó la obra como un regalo al hospital de Southampton 

en el sur de Inglaterra en mayo de 2020 durante la primera ola de la pandemia 

de Coronavirus. 

N2 

(Aparece un texto que dice: “ELECCIONES EN ISRAEL”) 

VDC: “Elecciones en marcha. Los israelíes volvían a las urnas el martes para 

votar en los cuartos comicios en menos de 2 años, en medio de una fuerte 

división que ha sumido al país en un estancamiento político. El Primer Ministro, 

Benjamín Netanyahu, juzgado por corrupción pero artífice de una masiva 

campaña de vacunación contra el Coronavirus, espera extender su mandato, el 

más largo de un Jefe de Gobierno en Israel.” 

N3 

(Noticia sobre evacuación de personas en Australia luego de grandes 

inundaciones) 

 

(Min 1:20:36) 

DC: “En aproximadamente unos 20 minutos esto es a las 8, perdón a las 9 de la 

noche, son las 8 y media, a las 9 de la noche, en principio, se estaría dando el 

inicio de la conferencia de prensa en la Torre Ejecutiva, de acuerdo a lo que se 

está informando, tal vez algunos minutos antes. Nos vamos ahora al 

departamento de Rivera, allí la situación es compleja, tomando nota de lo que es 

lo que ya podría entenderse como un estrés fuerte, no sé si hablar de saturación 

de los CTI de los sistemas allí de atención de cuidados intensivos. Adelante, 

¿cómo te va?” 
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ALICE DE LEÓN: “Daniel, un gusto saludarte a ti y a todos. Exactamente, Rivera 

al borde de la saturación, una situación que preocupa, ayer con récord de casos, 

más de 200, hoy se espera un número elevado también para nuevos casos de 

Covid-19. Es por eso que las autoridades de esta región a nivel de la salud están 

preparando traslados, posibles traslados de pacientes no Covid que necesiten 

de tratamiento intensivo. En este momento estamos al borde de la saturación en 

Rivera, el hospital departamental tiene a varios pacientes en el sector intermedio, 

en sala, incluso una paciente pediátrica, allí un caso que no se venía registrando 

aquí en sanatorio Comeri. También en cuidados intermedios un joven de 14 

años. Vamos a estar hablando más adelante sobre la afectación de esta 

enfermedad en pacientes jóvenes, pero lo cierto es que ya se está articulando 

todo para un posible traslado en las próximas horas de pacientes no Covid que 

requieran tratamientos intensivos, ya que los pacientes Covid están en un cuadro 

muy delicado y a veces ese traslado es muy difícil.” 

 

(Min 1:22:32) 

(Sección deportiva) 

 

(Min 1:31:26) 

(Pronóstico del tiempo) 

 

(Min 1:32:00) 

DC: “Bueno, vamos a una pausa. Allí está la imagen, ahí está el foco de todo el 

país, el foco de atención en lo que sucederá en aproximadamente unos 15 

minutos, el tema de las clases, las vacunas, el teletrabajo, son las primeras 

medidas del Gobierno. Desde las 4 y media de la tarde está el Presidente de la 

República reunido con su Gabinete, también con el presidente del Congreso de 

Intendentes, allí está el presidente de la ANEP, la Vicepresidenta de la 

República. Eso viene en minutos luego de la pausa en Telenoche.” 

(Pausa) 

 

(Min 1:33:06) 

(El archivo del programa obtenido comienza abruptamente con un compacto de 

una noticia referida a la industria de la carne en Cerro Largo)) 



532 
 

PERIODISTA EN CERRO LARGO: (… Carta libre a la empresa para seguir 

trabajando con los protocolos correspondientes, pero la empresa decidió, y a 

través de Minerva, insistimos, el cese de las actividades a partir del próximo 

lunes en forma total, hasta el 31 de este mes en forma precaria, en primera 

instancia. Hay 72 casos positivos de Coronavirus entre el funcionariado de la 

planta, pero son más de 100 los empleados que no están cumpliendo funciones 

en estos momentos porque muchos de ellos están en cuarentena. La situación 

es crítica en la industria cárnica local, y por ende toda esta situación que lleva al 

cierre de la planta, Daniel.” 

DC: “Hace un par de minutos estábamos en contacto con Alice de León en otro 

punto caliente de la frontera, en el departamento de Rivera, nos advertía que es 

inminente que se registre lo que se configura como una saturación de los CTI. 

¿Cuál es la realidad allí en el departamento de Cerro Largo, que también venía 

afrontando esa eventualidad?” 

PECL: “Bueno, precisamente, Daniel, aquí en Cerro Largo ya están colmadas 

todas las camas de CTI. En ese sentido, las camas de CTI están saturadas en 

este momento, y prueba de ello lo da el traslado a Minas, por ejemplo, de la 

compañera del Muchacho de 27 años que falleció el sábado pasado por 

Coronavirus. La compañera también dio positivo, estaba internada aquí en 

nuestra ciudad y fue trasladada en las últimas horas al hospital de Minas, al CTI 

de Minas en el departamento de Lavalleja. No hay más camas de CTI en el 

departamento de Cerro Largo, están todas colmadas.” 

DC: “Bueno, qué panorama, gracias. Era José Luis Barbosa, nuestro 

corresponsal en el departamento de Cerro largo.” 

 

(Min 1:35:16) 

DC: “De Cerro Largo a Salto. Atención porque allí hay una novedad importante, 

que se conoce además, allí tenemos a Sergio Hornos. Sergio, se conoce una 

medida que seguramente será de las más impactantes en los anuncios de esta 

noche, tiene que ver con el corredor termal, en particular con las termas de Salto, 

pero general a todos aquellos departamentos que tengan precisamente termas. 

Adelante…” 

SERGIO HORNOS: “Daniel, ¿cómo estás? Buenas noches. Sí, realmente una 

mala noticia debido a que ya estaba todo preparado para la semana de turismo, 
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ya sabemos que la semana de turismo aquí en Salto es la temporada alta de los 

centros termales, y que, bueno, lleguen con esta noticia de último momento, ya 

las reservas estaban casi en un 100%, no solamente en Termas del Daymán, 

también lo están en Termas del Arapey, los hoteles 5 estrellas repletos. Bueno, 

realmente va a ser un duro golpe para lo que ya viene siendo una tarea realmente 

muy forzosa por parte de los operadores turísticos de Salto el poder remontar 

esta crisis que ya viene desde el año pasado, recordemos que el año pasado a 

esta misma fecha, en la semana de turismo, tampoco lo tuvimos. Y bueno, vienen 

remándola desde hace mucho tiempo, hace un año, y esta era una buena 

oportunidad como para estar por lo menos poniéndose a tiro en cuanto a todos 

los gastos que tienen los operadores turísticos, no solamente los hoteleros, 

también los gastronómicos. Así que bueno, un duro golpe, nosotros tenemos ya 

agendada la nota con el Intendente para mañana enviárselas a ustedes, y bueno, 

y estaremos viendo a ver qué pasa en lo que va a ocurrir en los próximos 

minutos, en el anuncio del Presidente.” 

 

(Min 1:37:22) 

DC: “Bueno, gracias, Sergio. Nos vamos a otros temas. Son decenas de miles 

los uruguayos que viven en el exterior y que soportan distintas realidades 

derivadas precisamente de la pandemia. Desde Francia se tomó contacto en 

Telenoche con una docente compatriota que narró cómo es volver otra vez al 

confinamiento y las dificultades que existen además para vacunarse.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “Francia, a más de un año de declarada la pandemia, está viviendo uno de 

sus momentos más críticos. En la víspera hubo 15.792 casos nuevos de Covid-

19, hay más de 388 mil personas cursando la enfermedad, y desde el inicio de 

la pandemia se registraron 4.298.395 casos, fallecieron 92.648 personas con 

Coronavirus. Esta realidad derivó en nuevas medidas restrictivas de movilidad, 

el Gobierno decretó desde este lunes un nuevo confinamiento.” 

MARIELA TORT (URUGUAYA EN FRANCIA): “Hace más de un año que 

estamos entre confinamiento, toque de queda, reconfinamiento, entonces 

obviamente se siente cansancio, estamos hartos de esta pandemia.” 

VDC: “Ella es Mariela Tort, una uruguaya docente universitaria que hace 5 años 

vive en París con su esposo y sus dos hijos (reaparece el recuadro aguardando 
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la conferencia de prensa). También pasaron por la experiencia de Covid-19 pero 

transitaron la enfermedad sin graves complicaciones. Mariela, como el resto de 

los habitantes en Francia, padeció las complicaciones derivadas del 

confinamiento.” 

MT: “Hay un sentimiento también de caos, de desesperación, inclusive por parte 

de los comerciantes, de dueños de bares y restaurantes, porque desde hace 

muchos meses que tienen cerradas las puertas, de hecho hay muchos 

restaurantes y comercios en quiebra, y hay un descontento generalizado de la 

población por la respuesta del Gobierno en lo que concierne a la inversión en los 

hospitales, hay falta de empleados, hay falta de camas, de respiradores, 

entonces obviamente los hospitales no dan abasto, especialmente ahora con 

esta nueva variante británica.” 

VDC: “Esta nueva etapa de confinamiento en París tuvo medidas especiales.” 

MT: “Sí, se puede salir sin límite de tiempo pero hasta 10 km del domicilio. Por 

ejemplo, están abiertos los parques, dicen que la gente se puede reunir con 

amigos, con familiares en los parques, pero no más de 6 personas. Luego, todos 

los comercios que no son considerados como realmente necesarios están 

cerrados, están abiertas las farmacias, los supermercados, las librerías, 

ferreterías, los colegios, los establecimientos de Educación Primaria y 

Secundaria continúan con enseñanza presencial, pero las universidades 

continúan con educación en línea.” 

VDC: “En Francia, un país que tiene cerca de 67 millones de habitantes, la 

vacunación avanza lentamente.” 

MT: “Bueno, es un caos el tema de las vacunas, en Europa en general, en la 

comunidad europea solamente se ha vacunado un 10% de la población, pero las 

dos dosis solamente se la ha dado menos del 5% de la población. Yo todavía no 

estoy dentro de la población que se puede vacunar.” 

VDC: “A pesar de estar lejos, Mariela sigue de cerca lo que pasa en Uruguay, 

por su familia y amigos. Está preocupada por la situación crítica que estamos 

viviendo ahora.” 

MT: “Y sé que allí están viviendo la peor situación desde que todo esto comenzó, 

y es por eso que les pido que tengan muchísima paciencia, que se cuiden mucho. 

Así que mucha fuerza, ánimo, y otra vez paciencia y a cuidarse.” 
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(Min 1:41:38) 

DC: “Y este martes continúa la vacunación para mayores de 80 años que 

comenzó ayer lunes.” 

(Compacto de la noticia) 

TRABAJADORA DE LA SALUD: “El mayor cambio fue el tema de los tiempos, 

los tiempos que tenemos que dedicarle a las personas mayores de 80 años, en 

el explicarle, el trasladarlas hasta el vacunatorio, implementamos un sistema de 

azafatas, por así decirlo, con más personal que los acompaña, y una vez 

terminados, a los familiares que esperan afuera los acompañamos para que se 

vayan tranquilos. Igual vienen más tranquilos y más contentos te vendría a decir, 

vienen mucho más contentos a vacunarse, sin ningún problema, ninguna 

pregunta, no ha sucedido nada en el día de hoy que tuviéramos que llamar a 

ningún médico ni nada, así que estamos la verdad que muy conformes.” 

PERIODISTA: “Aquellas medidas de seguridad, pensando en esos efectos 

adversos, en estos 15 o media hora…” 

TDLS: “Es que tenemos la puerta de emergencia al lado entonces los médicos 

están acá en menos de un minuto, o sea, eso no fue ningún tipo de dificultad 

para nosotros, ya lo teníamos planificado desde el vamos, desde el inicio.” 

P: “En cuanto a la movilidad de la gente que entra, lo que me decías, personal 

que intente ayudar…” 

TDLS: “Sí, tenemos personal de apoyo que los acompaña hasta la parte 

administrativa, luego los acompaña hasta el vacunatorio, una vez que se sientan 

a esperar los 15 minutos los acompañamos de nuevo hacia afuera con sus 

familiares que los están esperando.” 

 

(Min 1:42:51) 

DC: “El infectólogo Julio Medina explicó cómo debe actuarse luego de la  

vacunación contra Covid-19.” 

(Compacto de la noticia) 

JULIO MEDINA: “¿Cómo tenemos que interactuar nosotros en sociedad? En 

principio cuando estemos completamente vacunados, que es dos semanas 

después de recibir las dos dosis, podemos interactuar con otra familia que esté 

completamente vacunados, o con una familia que no esté… un hogar que no 

estén vacunados todavía pero que sean de bajo riesgo de desarrollar una 
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enfermedad grave, y ahí uno podría no tener necesidad de uso de máscara ni 

distanciamiento. Pero estos datos están hechos, sobre todo, y esta 

recomendación, para vacunas con ARN, no están hechos para vacunas como 

Coronavac. Y en todos los demás escenarios hay que seguir tomando medidas 

de prevención, sobre todo cuando uno va a visitar, aunque esté vacunado 

completamente, cuando uno va a visitar personas que tienen alto riesgo de 

desarrollar una infección grave o muerte, y que no han sido todavía vacunados, 

o cuando uno ya va a estar interactuando con varios hogares a la vez (se 

observan imágenes de personas siendo vacunadas). Por supuesto que falta 

mucho en Uruguay para que estemos en este escenario todavía, faltan muchas 

semanas, pero falta mucho tiempo como sociedad, y ahora estamos en un 

momento crítico de la evolución de la epidemia donde claramente cada uno tiene 

que permanecer con sus convivientes, y debe cortar el vínculo en lo más posible, 

físico, entre convivientes, entre hogares de personas no convivientes.” 

 

(Min 1:44:29) 

DC: “El hospital de Artigas fue intervenido asistencialmente, esto debido también 

al crecimiento de casos en ese departamento, y a la saturación del sistema 

hospitalario, similar a lo que decíamos hace minutos en vivo desde Rivera y 

desde Cerro Largo.” 

(Compacto de la noticia) 

PERIODISTA: “Debido a la situación sanitaria que atraviesa el departamento, el 

hospital de Artigas fue intervenido asistencialmente (reaparece el recuadro 

anunciando la conferencia de prensa) por la doctora Carla Rodríguez de Almeida 

y el resto del equipo médico que la acompaña.” 

CARLA RODRÍGUEZ: “Comenzamos lo que llamamos una intervención de 

carácter asistencial para reforzar rápidamente la atención en el marco de la 

emergencia sanitaria, se están llevando a cabo ya algunas medidas, siempre en 

articulación con ASSE central y el equipo de infectología de ASSE central, con 

quién estuvimos en continua comunicación para tomar estas medidas. Se han 

reforzado los recursos humanos de atención al paciente respiratorio, ya tenemos 

nuevos médicos que forman parte de la emergencia respiratoria para mejorar la 

atención en este sentido, y otros tantos médicos más que saldrán los contratos 

esta semana. De manera que la emergencia respiratoria quede en el 100% de 
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los días cubiertos con el personal específico para esta área como corresponde. 

Se van a brindar para separar los pacientes respiratorios pediátricos de los de 

adultos, la atención pediátrica en este sentido, o sea que hoy la atención 

pediátrica de pacientes respiratorios se brinda en el ómnibus de la Intendencia 

situado frente a la emergencia respiratoria, lo que era la antigua emergencia.” 

PERIODISTA: “¿Cuán preocupante es esta situación que se está viviendo ahora 

en esta frontera con la circulación de esta nueva cepa?” 

CR: “Esto despierta preocupación, como ustedes saben es un 2.5 

aproximadamente más contagiosa que la cepas que estaban presentes. En este 

sentido, bueno, exhortar a la población su participación activa de reducir la 

movilidad. Algunas de las medidas que tomamos a nivel del hospital que apuntan 

a esto puede no ser simpáticas, pero justamente son necesarias para disminuir 

el número de contagios y el número de ingresos al nosocomio que puedan poner 

en riesgo la ocupación total de las camas.” 

 

(Min 1:46:55) 

DC: “Vean ustedes este dato. Según la OPS, la situación de Covid-19 en América 

es compleja, vaya si hay necesidad de decirlo a esta altura, pero lo cierto es que 

también se reitera que el foco está en el grave crecimiento de casos, en particular 

en Brasil.” 

(Compacto de la noticia) 

CARISSA ETIENNE: “Lamentablemente la situación grave en el Brasil está 

afectando también a países vecinos, han crecido los casos en Venezuela, en 

especial en los estados de Bolívar y Amazonas que son fronterizos con el Brasil. 

Un alza en casos también se notificó en el departamento de Pando, en Bolivia, y 

la ocupación de camas en la unidad de cuidados intensivos sigue siendo muy 

alta en Loreto y Perú. A pesar de ciertos avances, nuestra región sigue siendo el 

epicentro de la pandemia por la Covid-19 y muchos países están notificando una 

alta tasa de mortalidad. Por otra parte, nos preocupa el alza en el número de 

casos y hospitalizaciones en Guatemala, que ponen a prueba la capacidad de 

camas hospitalarias debido al ingreso de pacientes. El virus sigue creciendo de 

manera peligrosa en el Brasil, casos y muertes siguen en alza y la ocupación de 

camas en las UCI es muy alta en muchos estados. Es esencial que toda la 

población brasilera acepte e incorpore las medidas de prevención que se han 
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puesto en vigor para desacelerar el contagio del virus, puede salvar su vida y la 

de los que están a su alrededor.” 

 

(Min 1:48:51) 

DC: “Y la OPS/OMS creó una campaña especial con apoyo de la Presidencia de 

la República y del GACH para promover la vacunación aquí en Uruguay.” 

(Compacto de la campaña) 

VOZ DE LA CAMPAÑA: “Las cosas no siempre salen como queremos, y aunque 

la vida parece injusta los uruguayos no nos dejamos caer. Todo eso que nos 

gusta, todo eso que hoy asusta y que nunca pensábamos extrañar es todo lo 

que queremos recuperar. Estos días también pasarán, y este es el reto más difícil 

que tuvimos que enfrentar, con grandeza y con pequeños grandes gestos. Con 

amor, con solidaridad. No perdamos la oportunidad de juntos volver a triunfar. El 

camino es largo y soñamos con volver, volver para estar más cerca. Será mejor, 

será diferente. No pienses solo en vos, hacelo por nuestra gente. Vacunate 

contra la Covid-19”. 

 

(Min 1:50:01) 

DC: “Bueno, y nos vamos ahora a otros temas. Por ejemplo, o sea en el mismo 

marco de este proceso de vacunación, el Ministerio del Interior inició una 

campaña interna para que los trabajadores se vacunen contra Covid-19, y a la 

fecha, vean ustedes, ya más de la mitad de la plantilla se vacunó.” 

(Compacto de la noticia) 

SANTIAGO GONZÁLEZ: “Primero ha ido subiendo porque se anotó mucha 

gente en la franja etaria y no en la franja del Ministerio del Interior. Segundo, que 

empezamos una campaña de concientización interna porque era un número bajo 

obviamente, la campaña de concientización, el trabajo, lo tenemos que hacer 

todos, como no es obligatorio va en una concientización. No todos los 

funcionarios del Ministerio del Interior son policías ejecutivos, hay muchos que 

son administrativos. El Ministerio del Interior tiene muchas áreas, desde la caja 

policial que es básicamente administrativo, gente de la salud del hospital policial, 

gente que trabaja en cárceles, gente que trabaja en la Jefatura de Policía de los 

departamentos, gente de investigaciones, y así puedo seguir diciendo distintos 

lugares que se trabaja hasta en la cédula o en migraciones. No son todos los 
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policías que están en calle, los ejecutivos han sido bastante más el porcentaje 

de gente se vacunó que ese 50 y tanto por ciento que teníamos, que ha ido 

creciendo y que sabemos que ha ido creciendo fuertemente en estos días, y que 

el número de gente que de 18 a 70 se anotó, hay una enorme cantidad de 

policías que lo hicieron. Y es bueno aclarar, yo soy civil, pero el policía que va 

también tiene familia, y cuando un va un policía a cualquier llamado, sea por 

aglomeraciones, sea por una rapiña, un hurto, o lo que sea, no pregunta si hay 

Covid, y tenemos muchos policías con Covid, y esos policías con Covid han 

contagiado a familiares, y corren riesgo. Entonces también respetar el trabajo de 

todos.” 

 

 

 

(Min 1:51:58) 

(Noticia deportiva) 

DC: “Nos vamos directamente a la Torre Ejecutiva, comienza la conferencia de 

prensa del Gobierno. Juan Pablo Da Costa en vivo.” 

JPDC: “Bien, Daniel. Hay movimiento aquí en la zona de la sala de prensa, la 

sala de conferencia de Torre Ejecutiva. Recién se abría la puerta y aparecía allí 

la presentadora, quien habitualmente da a conocer quiénes están frente a los 

micrófonos para comparecer ante la ciudadanía. Ahora se cerró esa puerta, 

vamos a ver qué es lo que ocurre en definitiva, cuando faltan dos minutos para 

las 21 horas con 15 minutos. Este Consejo de Ministros tan especial, tan peculiar, 

en donde se analizaron y se tomaron medidas para frenar el avance de la Covid-

19, y además medidas en el ámbito de lo económico para paliar la situación de 

crisis, es cuestión de minutos para que se sepan exactamente cuáles eran esas 

medidas. Comenzó a las 16 horas con 30 minutos con todo el equipo de 

Gobierno, los ministros, pero también con la presencia de Carmelo Vidalín, del 

Intendente de Durazno en representación del Congreso de Intendentes, quien 

ha puesto sobre la mesa aquellas cuestiones que hacen a cada uno de los 

departamentos, él fue el encargado entonces de traer esa visión desde el interior 

del país. Pero también estuvo Robert Silva, el presidente del Codicen de la 

ANEP, allí se abre, se cierra nuevamente la puerta, hay mucha expectativa, 

están los reporteros gráficos también tratando de esperar por ese momento en 
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el que el Presidente de la República ingresa en la sala. También está allí el 

equipo de comunicaciones armando toda la logística para que se dé inicio a esta 

conferencia, Pero decíamos, estuvo Robert Silva, además nos decía recuperado 

ya del Covid-19, pasó por este proceso de enfermedad el presidente del Codicen. 

Hay novedades, van a haber novedades respecto a la presencialidad en las 

clases, allí Viviana Ruggiero hacía un adelanto hoy en Telenoche de cuáles 

pueden ser o por dónde van a pasar esas medidas. También han habido otras 

autoridades, estuvo la Vicepresidenta de la República, Beatriz Argimón, que por 

lo que tenemos entendido ya ha abandonado la Torre Ejecutiva. Y además se 

han visto, como hemos comentado a lo largo de esta transmisión, las distintas 

posturas cuando llegó Jorge Larrañaga en su momento, también con varias 

medidas para plantear en este ámbito… Sí Daniel.” 

DC: “Sí, efectivamente, y allí tú mencionabas la presencia de la Vicepresidenta 

porque habrá anuncios que irán en ese sentido, necesitarán tratamiento 

parlamentario, eso lo que se espera. Lo cierto es que más temprano aquí en 

Telenoche les hablábamos de estas decisiones que ya están tomadas, en 

principio, falta oficializarlas, la suspensión de las clases presenciales a partir de 

mañana y que el regreso luego sea paulatino a partir del 5 de abril, o sea, en el 

lunes posterior a la semana de turismo. Habrá, lo que decíamos, un proyecto de 

ley enviado al Parlamento Nacional para que aquellos cargos públicos y políticos 

con lo que se llaman, en estos casos, “salarios de privilegio”, hagan también un 

aporte puntual, se menciona dos meses al fondo Coronavirus. Y también se 

pretende vacunar en semana de turismo, o sea, la agenda de vacunación 

durante semana de turismo va a ser fortalecida. Se va a reclamar que se 

profundicen aspectos vinculados al teletrabajo, esto vale para lo público y 

también para lo privado. Y además se resuelve limitar aquellas actividades que 

impliquen aglomeración de personas. JP…” 

JPDC: “Exactamente, por ahí hay lo más destacado respecto a las medidas 

entonces que se están determinando en el marco de la emergencia sanitaria. 

Han aparecido algunos funcionarios más aquí en el primer piso de la Torre 

Ejecutiva, recordemos que el Consejo de Ministros habitualmente sesiona en el 

piso 11 de este edificio ubicado en la Plaza Independencia, y luego bajan hasta 

el primer piso donde ustedes están viendo en la imagen, está todo dispuesto 
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para que comparezcan las autoridades del Gobierno Nacional. Ahora sí, Daniel, 

ingresa el Presidente de la República.” 

DC: “Por otra parte también estaba ese anuncio de Sergio Hornos desde Salto 

con el cierre de las termas. Esto es algo que ha impactado, también se mencionó 

como una de las posibilidades que en el turismo que viene volvamos a eso del 

“quedate en casa”. Allí está el Presidente la República, ingresó acompañado del 

Secretario de la Presidencia, Álvaro Delgado, hay algunos otros ministros 

acompañándolo en esta mesa. Comienza… Son las a 21 horas y 18 minutos, 

comienza la conferencia de prensa.”  

 

(Min 1:58:24) 

(Conferencia de prensa del Gobierno) 

VOZ DE BIENVENIDA: “Muy buenas noches, les damos la bienvenida a esta 

conferencia de prensa. Recibimos al señor Presidente de la República Luis 

Lacalle Pou acompañado del señor Secretario de la Presidencia Álvaro Delgado, 

el señor Ministro de Salud Pública, Daniel Salinas y el señor Presidente de la 

ANEP, Robert Silva. A continuación invitamos a que haga uso de la palabra el 

señor Presidente de la República Luis Lacalle Pou.  

LUIS LACALLE POU: “Buenas noches para todos, disculpen la demora. Ha sido 

un Consejo de Ministros bien fermental, como ustedes saben, todas las ramas 

de actividades representadas en el Gobierno tienen su opinión, y si bien hay 

prioridades, siempre es bueno escucharnos entre todos. Hoy hace un año que 

con ustedes hablábamos de la famosa cuarentena obligatoria, era un lunes, 

lunes 23 de marzo cuando el Gobierno decidió no confinar al pueblo uruguayo, 

si bien la presión desde muchos ámbitos políticos, sindicales era muy fuerte, 

nosotros optamos por la libertad. Libertad que una vez más venimos a defender, 

obviamente un año después la situación es distinta, la cantidad de casos son 

mucho mayores, tenemos una cepa que, según ustedes han informado y hemos 

escuchado los científicos, es una cepa muy potente en la penetración y en la 

capacidad de contagios, nos decía el Ministro de Salud Pública, contagia 2.5 

veces más que la otra. Tenemos una situación compleja con el sistema de salud 

sobre todo presionando sobre los CTI, pero al mismo tiempo el Uruguay ha 

avanzado en la vacunación, la última vez que me fijé en el día de hoy veníamos 

con 350 mil personas vacunadas y con todas las reservas que tenemos de 
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vacunas en los próximos días. Tiempo después de ese 23 de marzo, ante una 

pregunta de un colega de ustedes dijimos que para adelante todo lo posible y 

para atrás todo lo necesario, obviamente que como Presidente de la República, 

el Gobierno cuando puede ir para adelante lo hace con beneplácito, lo hace con 

ganas, y cuando uno tiene que ir para atrás obviamente que lo hace con una 

profunda responsabilidad, cuidando a los uruguayos pero lo hace con pesar, que 

es lo que voy a hacer ahora. Hemos tomado medidas que tienen como centro 

reducir la movilidad, que una vez más tiene la acción del Gobierno pero tiene 

necesariamente que estar acompañada por las conductas individuales. La 

transformación del “quedate en casa” del marzo pasado, es hoy “quedate en tu 

burbuja”, es “quedate con tu círculo o núcleo familiar”, que una vez más eso 

escapa al Gobierno, allí donde la libertad se expresa y se maneja responsable y 

solidariamente. Y sin más les queremos transmitir algunas medidas que después 

de una larga discusión hemos decidido tomar. Lo van a tener en el Comunicado 

de Prensa pero se las voy a relatar. En primer término las oficinas públicas van 

a permanecer cerradas hasta el 12 abril a excepción de los servicios 

imprescindibles, ya no es solo el teletrabajo sino que van a haber únicamente, 

exclusivamente los servicios imprescindibles. Se va a aplicar el subsidio por 

enfermedad a los mayores de 65 años en el sector privado. Se va a reinstalar el 

tributo Covid-19 a los sueldos públicos en las mismas condiciones del año 

pasado, durante dos meses. Lo que se recaude por ese concepto va a ser 

destinado a las actividades que van a ser perjudicadas por la reducción de la 

movilidad. En esto Robert Silva va a poder profundizar si ustedes lo estiman 

pertinente, pero básicamente se va a suspender la educación presencial en 

todos los niveles de la enseñanza hasta Semana Santa o de turismo inclusive; 

el regreso posterior a la presencialidad va ser progresivo y se va a comenzar por 

la educación inicial. Se va a disponer el cierre de clubes, gimnasios y prácticas 

de deporte amateur hasta el 12 abril. Se suspenden los espectáculos públicos 

en todo el país hasta el 12 abril. Se dispone el cierre de los Free Shop en la 

frontera hasta el 12 abril. Y en esto queremos ser muy claros, en el marco de la 

normativa vigente se van a disolver las aglomeraciones, y este es un mensaje 

que queremos que sea claro porque vamos a aplicar la ley vigente que el 

Gobierno tiene como herramienta. Para estimular más aún el tema de las 

vacunas y facilitar a los trabajadores se va a elaborar un proyecto de ley, ya está 
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elaborado el proyecto de ley para que los trabajadores dispongan del tiempo 

necesario sin afectación salarial o sin afectación de su jornada de trabajo. En 

coordinación con los intendentes de Salto y Paysandú, esto fue un requerimiento 

de los propios intendentes, se van a cerrar los complejos termales en estas 

vacaciones. En los bares y los restaurantes que se mantiene el aforo vigente se 

va a disponer el cierre a las 12, recordarán que se había extendido hasta las 2 

según disposición de los distintos CECOED. Las fiestas y los eventos sociales 

quedan suspendidos hasta el 12 de abril. Al principio de la conferencia hablamos 

de la presión sobre el sistema de salud y sobre todo los CTI, ya hace muchos 

meses que estamos trabajando con el Ministro de Salud Pública, con ASSE y 

con la gente que es idónea en CTI, tanto en el sector público como en el sector 

privado, en destinar recursos humanos que es a veces lo más importante, o sin 

el “a veces”, lo más importante en tratamiento intensivo. Y además, vamos a 

seguir ampliando las camas. El 2 de marzo informábamos que en el sector 

público se habían aumentado 96 camas, pasamos de 112 camas y agregamos 

96 más, casi un 100% más. Ahora vamos a agregar 129 camas de tratamiento 

intensivo, de estas 129 camas 35 son del sector privado, 10 del Hospital Militar 

y el resto del sector público, que dentro de lo posible, después podrán 

profundizar con el Ministro de Salud Pública con el presidente de ASSE, va a 

tener determinada regionalización, ¿por qué? Porque vamos a tratar de evitar la 

mayor cantidad de traslados sin perjuicio de lo cual en estos tiempos se han 

adquirido unidades especializadas, estoy hablando de ambulancias y el propio 

avión de la fuerza aérea está haciendo traslados, lo que vamos a tratar de hacer 

es de reducir la cantidad de traslados, sobre todo del norte al sur. Para estos 

tratamientos intensivos hemos comprado monitores y también tubos de oxígeno. 

Este sábado la Fuerza Aérea está yendo a buscar a la Ciudad de Córdoba 

respiradores, 80 respiradores de 150 que estamos adquiriendo, ya tenemos 120 

monitores y vamos a adquirir 30 más. Respecto a la ayuda social, ya el 2 de 

marzo habíamos anticipado algunos aumentos que le vamos a dar una mayor 

cantidad, por eso durante estos dos meses que vienen se va a duplicar el monto 

correspondiente a la asignación familiar del Plan de Equidad y se va a duplicar 

el monto de las canastas alimentarias de tuapp. El público objetivo oscila cerca 

de 500.000 uruguayos. El diagnóstico queda claro, las medidas son estas y 

obviamente como siempre estamos dispuestos a contestar sus preguntas.” 
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VDB: “Le solicitamos a los colegas que se identifiquen con nombre y medio al 

cual representan y en lo posible realicen una pregunta por cada uno. Muchas 

gracias.  

PERIODISTA 1: “Presidente, acá en el costado Pablo Fernández del diario El 

País, para evitar el acercamiento en la sala de prensa que había mucha gente. 

Consultarle justamente por esta última parte que hizo referencia a la intención 

de ampliar la cantidad de camas en el CTI, teniendo en cuenta que van a sumar 

equipamiento de otras partes, si están pensando en sumar también recursos 

humanos porque había reportes del interior del país, en Cerro largo creo que era 

uno, donde había una cantidad importante de personal de la salud afectado en 

cuarentena o infectado con Covid. Y la siguiente, vinculada a los anuncios del 

PC sobre las medidas, vi que dijo que se va a volver con ese aporte de los 

sectores públicos, si se pensó en algún tipo de impuesto también para el sector 

privado.”  

LLP: “Sobre lo último, no. Sobre el personal lo dije al principio pero lo reitero. Los 

números los tiene mejor el Ministro de Salud Pública que después los puede 

compartir con ustedes si es que interesa personalmente. Hay una formación de 

personal, residentes, enfermeros, obviamente la coordinación que nosotros 

estamos tratando de hacer no es solo los recursos humanos sino la 

regionalización de los lugares donde se necesita, afectados porque hay más 

presión y también afectados por lo que tú decías respecto a las cuarentenas. 

Hace días que se viene trabajando pero ayer a la 2 de la tarde nos juntamos con 

el Ministro de Salud Pública y con el presidente de ASSE, luego se fueron al 

Ministerio a reunir, se agarró un mapa y se terminó con todos los datos, ya no 

solo la infraestructura sino también los recursos humanos.  

P: (Fuera de micrófono) “¿Esa cifra la puede aportar el Ministro?” 

LLP: “Después cuando… porque sino es muy engorroso pero después lo puede 

conversar con ustedes.”  

P2: “Buenas noches, Natalia de Brun de TV Ciudad. Presidente, quería 

preguntarle si estas medidas de la frontera no se debió tomar antes, la semana 

pasada se esperaban anuncios más fuertes con respecto a la movilidad. Y si 

además qué creé, si es suficiente solamente el cierre de los Free Shop en la 

frontera, por ejemplo el cierre de frontera no se volvió a mencionar, o sea, se 

volvió para atrás, digamos, en lo que había sido cuando se restringió más a partir 
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de diciembre. Y lo otro, para Silva, preguntarle qué fue lo que pasó en la defensa 

esa de la presencialidad que iba a tratar de mantener en este Consejo de 

Ministros que no se pudo lograr para la educación.”  

LLP: “Lo de si son suficientes o no, no me corresponde a mí, le diría que es tarea 

en realidad de ustedes y de la opinión pública. Nosotros actuamos dentro de 

nuestro leal saber y entender siempre tratando de defender la libertad y siendo 

justos, es muy difícil ser 100% justo. Con el diario del lunes… 

(El archivo al que se pudo acceder se corta en este momento) 
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SUBRAYADO (Canal 10) - 23/3/2021 

 

EDICIÓN ESPECIAL 

 

(Min 0:05) 

(Titulares) 

TITULAR 1: (Aparece el titular: “ANUNCIAN MEDIDAS”) “Está reunido el 

Consejo de Ministros analizando medidas que serán anunciadas esta noche.” 

Vuelven a instaurar impuesto a los salarios más elevados de políticos y 

funcionarios públicos.” 

T2: (Aparece el titular “PÚBLICOS Y PRIVADOS”) “Colorados proponen 

descuento salarial a públicos y privados para financiar el fondo Coronavirus.” 

T3: (Aparece el titular: “MONTEVIDEO TAMBIÉN”) “Intendenta Carolina Cosse 

anunció un paquete de medidas en Montevideo para colaborar con la 

emergencia sanitaria.” 

T4: (Titular sobre madre que entregó a un menor requerido por la policía) 

T5: (Aparece el titular: “ALARMANTE”) “La Organización Panamericana de la 

Salud calificó este martes de alarmante el alza de casos de Covid-19 en 

Uruguay.” 

T6: (Aparece el titular: “FALTA TRABAJO”) “Encuesta marca que el Coronavirus 

quedó en segundo lugar entre las preocupaciones de los uruguayos. El 

desempleo es el principal problema.” 

T7: (Aparece el titular: “ELEVADAS MULTAS”) “Reino unido prohíbe vacacionar 

en semana de turismo y pone multa de casi 7 mil dólares a quienes violen la 

norma.” 

 

(Min 1:13) 

DANILO TEGALDO: “¿Qué tal, cómo están? Bienvenidos a esta edición de 

Subrayado especial. La atención informativa está puesta en Torre Ejecutiva, el 

récord de casos de Covid-19 y la alarmante cifra de fallecidos en estos últimos 

días han llevado al Gobierno a tomar nuevas medidas. Se esperan, de hecho, 

para esta noche esos anuncios por parte del presidente Luis Lacalle Pou. Vamos 

a tomar contacto con un equipo de Subrayado que está en Torre Ejecutiva, con 
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nuestro compañero Daniel Rodríguez para saber, Daniel, cuáles son las 

novedades que hay a esta hora, justamente, sobre lo que puede llegar a anunciar 

el Gobierno. Adelante.” 

DANIEL RODRÍGUEZ: “Bien, Danilo, un breve repaso hacemos por capítulo, en 

el tema económico y posibles aportes a sectores más complicados y también a 

las personas que están sufriendo las derivaciones de la pandemia (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “GOBIERNO ANUNCIA MEDIDAS EN BREVE”). Bueno, 

lo que se está analizando es volver a ese impuesto a altos ingresos públicos, un 

adicional como se aplicó el año pasado para recaudar fondos para el fondo 

Coronavirus (aparece un nuevo zócalo que dice: “REIMPLANTAN 

DESCUENTOS SALARIALES A PÚBLICOS”), que ya este año tenía previsto un 

gasto de 540 millones, según el Gobierno, pero podría reforzarse para, 

justamente, financiar alguna medida que se vaya a tomar. Está a estudio. Otro 

tema, que está también vinculado a lo que fue la extensión de la limitación al 

derecho de reunión por motivos sanitarios, una ley que ya se aprobó en el 

Parlamento la semana pasada, y una de las pocas medidas que se tomaron, 

justamente, en el Consejo anterior, bueno, tiene que ver ahora por un planteo 

del Ministro Larrañaga de reimpulsar un proyecto de ley del Diputado Mario 

Colman que establecía, con la ley vigente, una reforma al Código Penal para 

generar el delito de peligro y lugar de daño por motivos sanitarios. Esto es llevar 

inclusive a pena de prisión a una persona responsable de este tema (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “PENA DE PRISIÓN PARA VIOLACIÓN DE 

DISPOSICIÓN SANITARIA”). Se aprobó en Diputados, no en el Senado, donde 

quedó todavía la discusión parlamentaria. Bueno, Larrañaga hoy en el Consejo 

plantea impulsar  nuevamente esta medida como forma de generar algún tipo de 

intervención y castigo para quienes violen disposiciones sanitarias. Danilo, en el 

capítulo educación, lo que dijo Robert Silva al ingresar a Torre Ejecutiva fue 

“vengo a defender la presencialidad plena de todos los sistemas”. De todas 

formas, está claro que ya hay departamentos que han pedido el cierre de liceos, 

de UTU, por temas sanitarios, está sobre la mesa, y lo dijo ayer Pablo Da Silveira, 

la posibilidad de evaluar si cada sub sector se puede tomar de forma diferente 

en cuanto a posibles cancelación de clases, por lo menos en lo que queda de la 

semana. Esto también está en la discusión, pero Robert Silva planteó ese tema 

como importante. Veremos cuál es la resolución en tal sentido. Y te agrego algo 
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más, que tiene que ver con la actividad deportiva, porque todo apunta a que la 

solución pase por mantener las actividades profesionales, fútbol, básquetbol, y 

también la Liga Sudamericana de Rugby, que va a tener cinco fechas a partir de 

abril con la habilitación, y deportes al aire libre, pero eso implicaría tal vez más 

cierres de otras actividades deportivas, por ejemplo clubes y gimnasios también 

están en la discusión del Consejo de Ministros, entre otros aspectos en esta 

jornada que arrancó 4 y media, que tiene la presencia del Congreso de 

Intendentes, que tiene el Consejo de Ministros en pleno, autoridades de la 

educación, también de la salud, no solamente el Ministro Salinas sino también 

ASSE. En definitiva, evaluar en todo el espectro posible las medidas a tomar de 

cara a los próximos días.” 

DT: “Bien, Daniel. Volvemos contigo entonces en la edición central de 

Subrayado. Va a ser muy importante lo que surja allí desde Torre Ejecutiva, la 

información que surja, así que estaremos pendientes al trabajo de ustedes. Pero 

ya hubo pronunciamientos políticos respecto a eventuales medidas que tome el 

Gobierno hoy, porque el partido Colorado le solicitó al Poder Ejecutivo que tome 

medidas más restrictivas y asistencia económica para los sectores que han sido 

más castigados. Martín Lees tiene esta información. Martín, adelante.” 

MARTÍN LEES: “Sí, Danilo, ya vamos a venir con el desarrollo de lo que fue el 

resultado de esta reunión del CEN Colorado (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“COLORADOS PIDEN AL GOBIERNO MEDIDAS MÁS RESTRICTIVAS”). Pero 

a modo de adelanto, el PC está planteando la necesidad de restablecer esa 

contribución especial que ya se aplicó el año pasado para ingresos superiores a 

los $120.000 nominales, que el año pasado fue en el sector público, pero que el 

PC pretende ahora también se extienda al sector privado.” 

DT: “Perfecto, Martín. Ampliamos contigo en minutos entonces esta información. 

Y al mediodía, la Intendenta Carolina Cosse también anunció apoyo de la 

Comuna para hacer frente a la pandemia por Coronavirus. Vamos a ampliar, 

justamente, con Maxi Borges esta información. Maxi, ¿por dónde pasaron esos 

anuncios?” 

MAXI BORGES: “Hola, Danilo. Buenas tardes para todos. Así es (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “IM ANUNCIÓ MEDIDAS PARA REDUCIR LA 

MOVILIDAD”), medidas que buscan bajar la movilidad en la capital, aumentar la 

frecuencia del transporte, teletrabajo, y darle apoyo al Ministerio del Interior que 
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hizo una solicitud que adelantábamos ayer. En minutos vamos a conocer todos 

los detalles en Subrayado especial.” 

DT: “Bien, Maxi, ya venimos contigo entonces. Y mientras todo esto sucede, el 

plan de vacunación avanza en todo el país. Vamos a ir a uno de los vacunatorios 

ubicado en la Asociación Española donde allí está nuestra compañera 

Magdalena Correa, allí estamos viendo que se prepara para darnos la 

información. Maggie, adelante.” 

MAGDALENA CORREA: “Exactamente, Danilo (aparece un nuevo zócalo que 

dice: “AVANZA EL PLAN DE VACUNACIÓN EN TODO EL PAÍS”). Estamos 

sobre la calle Rivera y ven aquí a muchas personas que no están haciendo fila 

sino que son familiares, ¿de quiénes? De estas 504 personas, en su mayoría 

mayores de 80 años, porque durante toda esta semana se está inoculando 

contra el Covid-19, con la dosis de Pfizer aquí en el vacunatorio de la Española 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “VACUNATORIOS APLICARON MÁS DE 

60.000 DE PFIZER”). Lo mismo se está haciendo con el personal de la salud 

asistencial, esto quiere decir médicos, enfermeros, nurse y demás. Hoy hay 

inscriptas 504 personas y ya vinieron más de 360 a lo largo de toda la jornada, 

ustedes saben que el horario del vacunatorio aquí en la Asociación Española es 

de 8 a 22 horas, de lunes a sábados (aparece un nuevo zócalo que dice: “SE 

VACUNAN MÁS DE 500 PERSONAS MAYORES”). Y le consultábamos también 

acerca del relevamiento, de cómo había sido la asistencia, sobre todo en estos 

días luego que ayer se conociera ese incremento significativo de los casos de 

Covid-19. Dicen que las personas de más de 80 años que ustedes ven aquí, que 

están aguardando por ese tiempo de espera luego de haber sido inoculados, es 

muy buena. A ver, vamos a venir por aquí, ¿cómo anda caballero? Buenas 

tardes, ¿lo podemos molestar un minuto? ¿Cómo se siente?” 

PACIENTE: “Como si no hubiera pasado nada.” 

MC: “Muy bien. ¿Le puedo consultar su edad?” 

PAC: “87, con viento a favor.” 

MC: “¿Y cómo viene? ¿Vino solo hasta aquí, acompañado de algún familiar?” 

PAC: “Yo todavía manejo, es algo de lo poco que me va quedando. Igual me 

acompañó mi hija que quedó afuera.” 

MC: “¿Cómo se inscribió para poder inocularse?” 
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PAC: “Me inscribió ella porque tenía como objetivo inscribirme a cualquier hora, 

y lo logró con mucho sacrificio porque costó mucho abrir la agenda de los 80 

años para arriba.” 

MC: “¿Por qué era importante venir a vacunarse?” 

PAC: “Obvio, hace 14 meses que le vengo disparando al virus, ahora me quedan 

45 días.” 

MC: “Bueno, lo felicito.” 

PAC: “Muchas gracias.” 

MC: “Muy amable por este contacto. Bueno, acá tienen parte de los testimonios 

de las personas que están aguardando luego de haberse vacunado contra el 

Covid-19. Y ustedes ven parte del personal también, son 15 personas por turno, 

pero que en esta oportunidad, y sobre todo en esta semana donde se está 

inoculando a los mayores de 80 años (aparece un nuevo zócalo que dice: “SE 

HAN VACUNADO HASTA EL MOMENTO 371.969 URUGUAYOS”), se 

incorporó personal que son quienes los acompañan hasta los asientos de 

espera, hasta la zona del vacunatorio, y también luego para retirarse donde están 

los familiares en las calle aguardando para retirarlos. ¿Cmo mar´cha la 

vacunación? ¿Natalia, cómo anda? Buenas tardes.” 

ENFERMERA: “Todo bien por suerte, vamos bien, hoy 504 personas, ya vamos 

vacunando a más de 370 aproximadamente, pero por ahora marcha todo 

bárbaro.” 

MC: “¿Algún efecto adverso, alguna complicación?” 

E: “Ninguna, hasta el momento no hemos tenido ninguna complicación.” 

MC: “Me decían que venían motivadas estas personas mayores de 80 años.”  

E: “Sí, vienen muy contentas a vacunarse así que estamos bastante conformes 

porque está saliendo todo como esperábamos” (aparece un nuevo zócalo que 

dice: “HOY SE VACUNAN 27.422 PERSONAS”). 

MC: “Y se incorporó personal que yo decía que hacen una suerte de 

acompañamiento a quienes ingresan y salen.” 

E: “Sí, esto debido a la movilidad y demás, los acompañan las del ingreso hasta 

el vacunatorio y luego lo esperan para acompañarlos a la salida.” 

MC: “A nivel de porcentaje por día, ¿son mayores de 80 años o hay mucho 

personal de la salud también que está asistiendo?” 
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E: “No, en su gran mayoría son mayores de 80 años los que están asistiendo, es 

muy poco personal de la salud.” 

MC: “Muy bien, en un ratito retomamos el contacto desde aquí.” 

E: “Bárbaro, a las órdenes.” 

MC: “Bueno, nosotros nos despedimos, Danilo, desde aquí, viene a muy buen 

ritmo les decía recién la nurse encargada de aquí, del vacunatorio, que ya son 

más de 370 de las 504 que están inscriptas para esta jornada, ustedes veían 

algunos testimonios y lo escuchaban también de estas personas mayores de 80 

años que durante esta semana se van a inocular con la dosis de Pfizer. Nos 

reencontramos en un rato.” 

DT: “Muy bien, Magdalena. Muchas gracias. Vamos a volver contigo más 

adelante entonces." 

 

 

(Min 10:07) 

(Noticia policial) 

 

(Min 12:26) 

DT: “Y ante las aglomeraciones del fin de semana en torno a toques de tambores, 

la Asociación de Candomberos emitió un comunicado apelando a no repetir esta 

actividad. Sebastián Giovanelli está con esta información. Sebastián, ¿qué decía 

ese comunicado? Adelante.” 

SEBASTIÁN GIOVANELLI: “¿Cómo te va, Dani? Un placer saludarte. El 

comunicado hacía referencia (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“COMUNICADO DE CANDOMBEROS”, y debajo: “AUDECA LLAMÓ A EVITAR 

AGLOMERACIONES”), justamente, tanto AUDECA como también lo hizo 

DAECPU en su rama de comparsas, que obviamente la idea no es juntarse a 

tocar el tambor, de hecho las comparsas organizadas no salen a la calle desde 

marzo de 2020 cuando llegaron las primeras medidas de emergencia sanitaria a 

nuestro país, es decir (aparece un nuevo zócalo que dice: “AUDECA EMITIÓ 

COMUNICADO TRAS AGLOMERACIÓN”), el grupo de personas que salió a 

tocar tambores este fin de semana no responde a ninguna de las organizaciones 

que generalmente congregan a estas personas a tocar tambor. Son más de 60 

comparsas en AUDECA, más las que pertenecen a DAECPU, que hoy 
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estuvieron reunidas además con la Intendenta Cosse y en el Ministerio del 

Interior. En los próximos días va a salir una campaña firme, fuerte, tanto del 

Ministerio del Interior como de la Intendencia de Montevideo y también las 

comparsas, para exhortar que no se siga suscitando lo que pasó el pasado fin 

de semana donde en distintos sectores de la capital aparecieron comparsas 

ejecutando lo que tiene que ver con desfiles y tocando el tambor, cosa que 

obviamente no está prohibido si es individual, pero si es colectivo sí porque se 

transforma en una aglomeración. El presidente de AUDECA, Aníbal Pintos, habló 

con Subrayado y explicó justamente lo que hace a esta situación que se generó 

esta tarde en el Ministerio del Interior, y además esta campaña a la cual hacía 

mención, se viene en los próximos días.” 

DT: “Vamos con esta información más adelante.” 

 

(Min 14:08) 

DT: “Les contamos que es tras el récord de nuevos casos, fallecidos y la cantidad 

de personas que están cursando la enfermedad por Covid-19, la movilidad está 

bajo la lupa, y como decíamos hoy, se esperan anuncios por parte del Gobierno.” 

(Compacto de la noticia) 

VOZ DEL COMPACTO: (Aparece una placa con los datos Covid del día anterior) 

“El de ayer fue el peor día desde que la pandemia llegó al país el 13 de marzo 

del año pasado. El sistema Nacional de Emergencias confirmó datos por demás 

preocupantes. En menos de 24 horas se duplicaron los casos. En un total de 

14.952 análisis realizados se detectaron 2700 nuevos casos de Covid-19, lo que 

dio una positividad de 18,06%, la más alta también en el año desde que llevamos 

declarada la pandemia. De ese total de nuevos casos, 1468 fueron de 

Montevideo, 383 de Canelones, 202 de Rivera, 102 de Salto, 97 de Río Negro y 

71 de Tacuarembó (aparece un nuevo zócalo que dice: “URUGUAY EN SU 

PEOR MOMENTO DE LA PANDEMIA”), pero a excepción de Flores, hubo casos 

positivos en todos los departamentos. Estos datos elevaron a 14.418 los casos 

activos o personas que cursan la enfermedad, cifra nunca antes alcanzada en 

Uruguay, como tampoco la de internados en CTI, que son 188 pacientes. Uno 

de los datos que más preocupa a las diferentes autoridades, dado que la 

comunidad científica viene advirtiendo desde hace ya varios días (al zócalo 

recién mencionado se agrega uno debajo que dice: “UNIDADES DE CUIDADOS 
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INTENSIVOS AL LÍMITE”), sobre la posibilidad de un colapso de sistema. Pero 

además, se informó del fallecimiento de 19 personas, la cifra también más alta 

en un día (al zócalo “URUGUAY EN SU PEOR MOMENTO DE LA PANDEMIA” 

se agrega un nuevo zócalo que dice: “LUNES: 2.700 CASOS DE COVID Y 19 

FALLECIDOS”). Los fallecidos eran de Montevideo, Canelones, Salto, San José, 

Artigas, Cerro Largo, Maldonado, Río Negro, Rivera y Treinta y Tres. Respecto 

a las edades de los fallecidos, los hubo en las franjas etarias que van de los 30 

a los 80 años. El total de decesos se elevó a 811 personas con diagnóstico de 

SARS-CoV-2, pero a la preocupación por la cantidad de personas que están 

internadas en los CTI, se suma también la del personal de salud que está 

cursando la enfermedad. Hay 391 personas que trabajan en diferentes áreas de 

la salud que tienen Covid-19.” 

 

(Min 16:16) 

DT: “Y como les contábamos, el PC elevó al Poder Ejecutivo, al Gobierno, 

propuestas, justamente para enfrentar esta situación de pandemia y medidas 

para mitigar de alguna manera el impacto de lo que ha sido el avance de Covid-

19. Vamos a conocer cuáles eran esas medidas con nuestro compañero Martín 

Lees. Martín, vamos a desarrollar justamente esta propuesta del PC” (reaparece 

el zócalo que dice: “COLORADOS PIDEN AL GOBIERNO MEDIDAS MÁS 

RESTRICTIVAS”). 

ML: “Sí, que adelantábamos en titulares, Danilo, porque una de estas iniciativas 

tiene que ver con la posibilidad de restablecer esa contribución especial que se 

aplicó el año pasado durante dos meses (reaparece el zócalo que dice: 

“REIMPLANTAN DESCUENTOS PÚBLICOS SALARIALES A PÚBLICOS”), 

sería una contribución especial, temporal, que en principio abarcó a los 

funcionarios públicos pero que con esta iniciativa del PC, en caso de prosperar, 

se extendería también al sector privado. Aquí una síntesis de lo que fue la 

deliberación hoy en el CEN Colorado y las propuestas que surgieron de ese 

ámbito.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “La iniciativa está contenida en una resolución del Comité Ejecutivo 

Nacional del PC reunido hoy de forma virtual (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“PROPUESTA DEL PARTIDO COLORADO”, y debajo: “CONTRIBUCIÓN 
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TEMPORAL PARA SUELDOS ALTOS”). Los colorados plantean la necesidad 

de que los sectores más afectados, como el turismo, la cultura y el 

entretenimiento, sean considerados con planes especiales al igual que los 

departamentos de la frontera norte. Asimismo, proponen acentuar las medidas 

de protección para los sectores más desposeídos, y ampliar el número de 

vacunatorios y las camas de CTI.” 

JULIO MARÍA SANGUINETTI: “Evaluamos que lo hecho hasta ahora por el país 

sigue siendo, comparativamente, mejor que el resto. Acá, porque al final lo que 

importa son las vidas que se salvan, y en el Uruguay hay 24 personas fallecidas 

cada 100 mil habitantes, cuando en Chile hay 120, en Brasil 130, etc, etc. Esa la 

diferencia, enorme. Ahora en este momento hay un cambio cualitativo, entonces 

ante la irrupción de la llamada esta cepa P1, nosotros pensamos que hoy es 

necesario tomar medidas drásticas de reducción de la movilidad de las 

personas.” 

VDC: “Sanguinetti sostuvo que las transferencias para los sectores sociales más 

necesitados no debería hacerse por la vía de una renta básica.” 

JMS: “Una renta básica sería un error conceptual muy grande, eso no es, la renta 

básica universal es un error que ha fracasado en todo el mundo, en el Uruguay 

tenemos por suerte sistemas mucho mejores, las asignaciones familiares, los 

seguros de desempleo, los seguros de salud, los seguros de salud para las 

personas afectadas. Esas son las clásicas instituciones sociales del país, 

también la tarjeta del MIDES creada en los últimos tiempos, que ha servido como 

canasta de alimentos. Lo importante es llegar con bienes públicos, bienes 

públicos, es decir, seguros de desocupación, atención especial desde ese punto 

de vista, eso es lo que nosotros queremos.” 

 

(Min 19:16) 

DT: “Y la Organización Panamericana de la Salud calificó este martes de 

alarmante el alza de casos de Covid-19 en Uruguay.” 

(Compacto de la noticia) 

(Aparece un zócalo que dice: “OPS ADVIERTE SOBRE EL ALZA DE CASOS 

DE COVID EN URUGUAY”) 

VDC: “Durante una rueda de prensa este martes, Carissa Etienne, Directora de 

la OPS, alertó sobre el incremento de los contagios por Covid-19 en el Conosur. 
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Etienne hizo énfasis en lo que la situación supone para el sistema sanitario de 

varios países, donde la mayoría tiene las unidades de cuidados intensivos al 

límite. El organismo que preside alertó sobre el terrible aumento de casos de 

covid-19 en Brasil, que también golpea, señaló, a sus vecinos Venezuela, Bolivia 

y Perú, y destacó el alza de los contagios en Chile, Paraguay y Uruguay. 

“Debemos seguir tomándonos el Covid-19 en serio”, enfatizó. “Lo que acabo de 

describir es una emergencia de salud pública activa, el virus de Covid-19 no está 

retrocediendo, ni la pandemia está comenzando a desaparecer”, concluyó. 

Subrayó la presión que el incremento de los contagios provoca en los sistemas 

sanitarios, destacando la situación de Paraguay, donde la mayoría de las camas 

de las unidades de cuidados intensivos están ocupadas (aparece un nuevo 

zócalo que dice: “OPS: ES “ALARMANTE” LA SITUACIÓN DE URUGUAY”), y 

llamando la atención sobre la situación de nuestro país, del que señaló: “Uruguay 

ha reportado más de 1000 casos por día varias veces en las últimas semanas, 

lo cual es alarmante dado el tamaño del país”, dijo. Además dio cuenta del 

constante aumento de contagios de covid-19 en Jamaica, Cuba, Aruba Curacao, 

y Antigua y Barbuda.” 

(Min 20:47) 

DT: “Y en las últimas horas la OPS lanzó un video para alentar a los uruguayos 

a vacunarse y mantener medidas sanitarias contra el Coronavirus.” 

(Compacto del video) 

VOZ DE LA CAMPAÑA: “Las cosas no siempre salen como queremos, y aunque 

la vida parece injusta los uruguayos no nos dejamos caer. Todo eso que nos 

gusta, todo eso que hoy asusta y que nunca pensábamos extrañar es todo lo 

que queremos recuperar. Estos días también pasarán, y este es el reto más difícil 

que tuvimos que enfrentar, con grandeza y con pequeños grandes gestos. Con 

amor, con solidaridad. No perdamos la oportunidad de juntos volver a triunfar. El 

camino es largo y soñamos con volver, volver para estar más cerca. Será mejor, 

será diferente. No pienses solo en vos, hacelo por nuestra gente. Vacunate 

contra la Covid-19”. 

 

(Min 21:59) 

DT: “Vamos a volver ahora con Maxi Borges desde la Intendencia de Montevideo 

para conocer cuáles fueron los anuncios de la Comuna, justamente tratando de 
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frenar el avance de contagios en Uruguay, pero sobre todo aquí en la capital. 

Maxi, ¿por dónde fueron o por dónde pasaron, mejor dicho, esos anuncios?” 

MB: “Sí, Danilo (reaparece el zócalo que dice: “IM ANUNCIÓ MEDIDAS PARA 

REDUCIR LA MOVILIDAD”), porque la Intendenta de Montevideo se reunió hoy 

temprano en una reunión de emergencia con el Centro Coordinador de 

Emergencias Departamentales (aparece un nuevo zócalo que dice: “NUEVOS 

ANUNCIOS CON RESTRICCIONES DE LA IM”), justamente para tomar 

medidas que permitan reducir la movilidad en la capital, y fueron esas las 

medidas que se anunciaron en la conferencia de prensa del mediodía. A modo 

de ejemplo, teletrabajo y más frecuencia en el transporte fueron algunas de estas 

medidas.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “El Comité de Emergencia Departamental de Montevideo, junto al Centro 

Coordinador de Emergencias se reunió este martes para analizar la situación de 

pandemia y el trabajo en conjunto (aparece un nuevo zócalo que dice: “IM 

ANUNCIA MEDIDAS PARA DISMINUIR LA MOVILIDAD”, y debajo: 

“TELETRABAJO EN SERVICIO DE LA INTENDENCIA DE MONTEVIDEO”). 

Tras el encuentro, la Intendenta Carolina Cosse anunció cinco líneas de acción 

de la Comuna que van desde el apoyo a la vacunación, reducir la movilidad, 

mitigar efectos de la pandemia, y control de la situación sanitaria. Sobre el 

anuncio de dos boletos gratis a quienes se vacunen, señaló que la Comuna tiene 

todo pronto y dijo que está a la espera del OK del Ministerio de Salud Pública 

para llevarlo adelante. La Intendenta también destacó el aumento de la flota de 

transporte y anunció que se refuerza el teletrabajo en la Intendencia a partir de 

este martes, sin afectar la atención de los servicios.” 

CAROLINA COSSE: “estamos organizando la forma de teletrabajar para que los 

servicios no sufran retrasos, atenderemos por teléfono, atenderemos por 

Internet, pero debemos seguir funcionando.” 

VDC: “Los servicios esenciales, como la limpieza, continuarán normalmente. La 

Intendencia mantendrá el horario de cierre de los bares y restaurantes hasta las 

0 horas. Con respecto a la atención social social, se continuará en el marco del 

plan ABC y el apoyo a ollas populares. Además Cosse recordó que el CECOED 

puso líneas de teléfono para denuncias (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“TELÉFONO PARA PERSONAS DE TERCERDA EDAD: 1950/5555”, y debajo: 
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“CONSULTAS SOBRE LA INTENDENCIA Y SOBRE LA VACUNACIÓN”), y 

anunció que desde este viernes se pone en marcha una línea para adultos 

mayores.” 

CC: “Tendremos disponible el teléfono 1950 5555 para soporte y atención a 

consultas de personas de la tercera edad. En este teléfono vamos a asesorar a 

personas de la tercera edad sobre temas que tengan que ver con la Intendencia 

de Montevideo, pero también, por ejemplo, si no saben cómo agendarse para las 

vacunas, desde este servicio les vamos a dar soporte.” 

 

(Min 24:40) 

DT: “Vean este dato, la última encuesta de Opción Consultores marca que el 

Coronavirus quedó en un segundo escalón entre las principales preocupaciones 

de los uruguayos.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “El relevamiento publicado por el diario El País revela que la situación de 

la pandemia preocupa a la población pero no es considerada el principal 

problema en la actualidad (aparece un zócalo que dice: “ENCUESTA DE 

OPCIÓN CONSULTORES”, y debajo: “AUMENTA PREOCUPACIÓN POR 

TEMAS ECONÓMICOS”), ese primer lugar lo ocupa el desempleo. Yendo a los 

datos del relevamiento (aparece una placa con los datos), un 26% indicó que el 

tema del empleo es el principal problema en Uruguay, mientras que un 20% dijo 

que es el Coronavirus. El último dato del instituto de estadística sobre desempleo 

lo ubicó en 10.7%. Esto básicamente porque más personas se volcaron a buscar 

empleo y ese crecimiento no pudo ser absorbido por completo por nuevos 

puestos de trabajo. En la encuesta se identifica la delincuencia en un tercer 

escalón con un 18%, la educación con un 11%, y la pobreza con un 7%. Si se 

compara con 2019, se ve que hubo un cambio con respecto a los temas más 

preocupantes, ese año un 43% de los consultados afirmaba que la delincuencia 

era el tema más preocupante. El relevamiento marca un aumento en la 

preocupación de los uruguayos en temas relacionados básicamente con la 

economía.” 

 

(Min 25:59) 
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DT: “La llegada de la variante brasileña P1 es un problema serio por el probable 

aumento de pacientes en CTI. Un dato importante es que las vacunas que se 

están aplicando en Uruguay han demostrado ser eficaces contra esta nueva 

cepa.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “La nueva cepa fue detectada en siete departamentos. En total, de 175 

muestras analizadas (aparece un nuevo zócalo que dice: “CEPA DEL VIRUS 

LLEGADA DE BRASIL”, y debajo: “CIRCULA EN POR LO MENOS 7 

DEPARTAMENTOS DE URUGUAY”, en el 15% de los casos se confirmó la 

presencia de la variante P1.” 

NATALIA REGO (BIÓLOGA INSTITUO PASTEUR): “Fueron muestras que 

venían de 14 departamentos, y quiero destacar que no teníamos muestras de 

Rivera en este caso particular, y en ellos encontramos la variante P1. Además, 

posterior a este análisis por PCR específico, se secuenciaron las muestras, a su 

vez  otras 20 que no habían dado positivas para estas variantes, y se confirmó 

el resultado, que la variante P1, la de Manaos, y la que tiene ahora en jaque a 

Brasil, está circulando ya en Uruguay.” 

VDC: “Para la bióloga es importante que la gente se cuide y se vacune.” 

NR: “Hay que cuidarse, hay que vacunarse, estamos como realmente en una 

carrera entre lo que es la vacunación y el aumento de la pandemia acá.” 

VDC: “Los investigadores afirman que el virus se va adaptando biológicamente 

al ser humano y va generando más capacidad de transmisión. La variante P1 de 

Manaos avanza actualmente en toda la región, los científicos aseguran que es 

mucho más contagiosa que la versión normal. Estudios demuestran que esta 

variante es hasta 2.5% veces más transmisible. De allí el aumento acelerado de 

casos y la saturación de los sistemas de salud, el mayor peligro de todos.” 

 

(Min 27:40) 

DT: “Ya llega la edición central de Subrayado con Blanca Rodríguez. En el cierre 

de este Subrayado especial les cuento que la Canciller alemana Ángela Merkel 

expresó que su país sufre una nueva pandemia que es claramente más letal, 

más infecciosa y contagiosa. Esto lo dijo tras una reunión de casi 12 horas con 

los líderes regionales, y se resolvió extremar medidas para semana de turismo.” 

(Compacto de la noticia) 
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(Aparece un zócalo que dice: “ALEMANIA CONFINA POBLACIÓN EN SEMANA 

DE TURISMO”, y debajo: “MERKEL CALIFICÓ SITUACIÓN COMO “NUEVA 

PANDEMIA””) 

VDC: “El Gobierno de Alemania reforzará el confinamiento durante los primeros 

cinco días de abril para frenar el avance de la variante británica del Coronavirus. 

La mayoría de los comercios cerrarán y los oficios religiosos se anularán o se 

celebrarán en línea.” 

ÁNGELA MERKEL: “Básicamente tenemos una nueva pandemia. La variante 

británica se ha impuesto, lo que significa que tenemos un nuevo virus, por 

supuesto del mismo tipo pero con propiedades muy diferentes. Es claramente 

más letal, más infeccioso, y contagioso durante más tiempo.” 

VDC: “La campaña de inmunización no avanza a la velocidad deseada y Merkel 

alzó la voz contra la compañía anglosueca AstraZeneca, que acumula retrasos 

en la entrega de vacunas. En concreto, dijo que apoya la amenaza de la Unión 

Europea a desbloquear sus exportaciones fuera de Europa.” 

 

(Min 28:54) 

(Final) 

 

EDICIÓN CENTRAL - PRIMERA PARTE 

 

(Min 0:00) 

BLANCA RODRÍGUEZ: “Buenas tardes, les doy nuevamente la bienvenida a las 

noticias. Se espera de un momento a otro la conferencia de prensa del Gobierno 

con el anuncio de medidas que apoyen la restricción a la movilidad (se observa 

en la pantalla de la escenografía un texto que dice: “¿NUEVAS MEDIDAS?”), a 

raíz del fulminante aumento de casos de Covid-19 en nuestro país y de la 

confirmación de la presencia de la cepa brasileña P1 en varios departamentos. 

La comunidad científica reclamó fuertemente medidas especiales en las últimas 

horas, también lo hizo el Frente Amplio y el PC instruyó a sus ministros para que 

pidan la aplicación de un descuento en los sueldos altos en el sector público y 

privado, entre otras medidas. La Intendenta de Montevideo, Carolina Cosse, 

anunció hoy nuevas medidas para enfrentar la pandemia (se observa en la 

pantalla de la escenografía un texto que dice: “MEDIDAS IM”), reafirmó el apoyo 
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a la vacunación poniendo a disposición del Ministerio de Salud Pública locales y 

también un sistema de vacunación en autos, mayor reducción de la movilidad 

sumando más teletrabajo en la Intendencia, la medianoche como hora de cierre 

de bares y restaurantes, hay medidas también para ollas populares, 

exoneraciones para gente de la cultura y líneas especiales de comunicación para 

alertar casos de Covid en escuela, entre otras medidas. Brasil (se observa en la 

pantalla de la escenografía un texto que dice: “COVID EN BRASIL”), uno de los 

epicentros de la pandemia en el mundo, presenta récord de casos en 24 horas, 

por ejemplo en el estado de Sao Paulo. La variante brasileña de Manaos causa 

estragos en una población que no ha disminuido su movilidad a instancia del 

Presidente Jair Bolsonaro que sigue quitándole trascendencia a la enfermedad. 

La OPS alerta del peligro que significa Brasil para la región desde el punto de 

vista sanitario, y menciona especialmente a Uruguay en ese marco. Hay más 

noticias para compartir.” 

NOTICIA 1: (Noticia sobre un copamiento de dos establecimientos de producción 

de cannabis) 

N2: (Aparece un titular que dice: “CRUDA REALIDAD”) “Dramático relato de una 

nurse de un CTI sobre la situación que está viviendo el personal de salud.” 

N3: (Aparece un titular que dice: “MÁS CAMAS DE CTI”) “Hospital de Rivera 

agrega 5 camas de CTI ante saturación de sistema por enfermos de Covid.” 

N4: (Aparece un titular que dice: “VACUNAS EN BARRIOS”) “Tres policlínicas 

barriales se suman al plan de vacunación contra Covid-19 anunció la Intendencia 

de Montevideo.” 

N5: (Aparece un titular que dice: “MENOS MOVILIDAD”) “Expertos del Instituto 

Pasteur de Montevideo plantean reducir movilidad para que la vacunación 

avance en terreno menos hostil.” 

N6: (Aparece un titular que dice: “TODOS JUNTOS”) “Diputada del FA planteó 

que el sistema político debe trabajar en conjunto para sacar al país de la crisis y 

apoyar a los más vulnerables.” 

N7: (Noticia sobre agresiones a funcionarios del Banco República) 

N8: (Noticia sobre el menor requerido por la Justicia que finalmente lo entregó la 

madre) 

N9: (Aparece un titular que dice: “LAS “CLANDESTINAS””) “Se dispararon las 

fiestas clandestinas en todo el departamento de Canelones.” 
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N10: (Noticia sobre tiroteos en Estados Unidos) 

N11: (Aparece un titular que dice: “DUDAS SOBRE VACUNA”) “Regulador 

sanitario en Estados Unidos expresó su preocupación de que AstraZeneca haya 

incluido datos desactualizados en los ensayos clínicos.” 

N12: (Aparece un titular que dice: “NO TODOS PIERDEN”) “Los más ricos de los 

ricos multiplican su fortuna hasta en un 600% en un año de pandemia.” 

 

(Min 3:28) 

BR: “Nos vamos al desarrollo de la información en contacto con nuestros equipos 

móviles que están en la Torre Ejecutiva esperando de un momento a otro la 

comunicación del Gobierno en el marco de esta reunión que está manteniendo 

en estos momentos el Presidente de la República con el Consejo de Ministros 

en la Torre Ejecutiva. También estamos con la información a propósito de los 

planteos del PC en relación a la necesidad de medidas restrictivas sobre la 

movilidad. Estamos también siguiendo de cerca el avance de la vacunación en 

distintos puntos de la capital y también del interior del país. Llega además 

información policial. Es inminente el anuncio del Gobierno de medidas 

restrictivas a la movilidad tras el récord de casos de Covid-19 que alcanzó los 

casi 2700 contagios diarios y los 19 fallecidos, se espera una conferencia de 

prensa en minutos. Nos vamos al contacto con Daniel Rodríguez en la Torre 

Ejecutiva donde hoy hubo mucho movimiento y sigue habiendo. Daniel…” 

DANIEL RODRÍGUEZ: “Es así, Blanca. Medidas respectivas a la movilidad por 

lo menos hasta fin de turismo (aparece un zócalo que dice: “GOBIERNO 

ANUNCIA MEDIDAS EN BREVE”), también se analizan cuestiones tributarias, y 

además medidas legislativas que tiene que ver también con la situación 

sanitaria.” 

BR: “Volvemos contigo en minutos. A media tarde el PC se reunió para solicitarle 

medidas al Presidente Lacalle ante el desborde de la pandemia. Martín Lees nos 

amplía la información. Hola, Martín.” 

MARTÍN LEES: “Buenas tardes, Blanca. El planteo central del PC es reducir 

drásticamente la movilidad (aparece un nuevo zócalo que dice: “COLORADOS 

PIDEN AL GOBIERNO MÁS MEDIDAS RESTRICTIVAS”), otorgar apoyo 

especial a aquellos sectores más afectados, tanto empresariales como de la 

sociedad en su conjunto, y agregó también como dato importante la posibilidad 
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de restablecer una contribución (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“REIMPLANTAN DESCUENTOS SALARIALES A PÚBLICOS”) especial que ya 

se aplicó el año pasado para funcionarios públicos con más de $120.000 de 

ingresos, pero que en este caso se extendería también, de acuerdo a esta 

propuesta colorada, al sector privado.” 

BR: “Volvemos en minutos contigo, Martín. La Intendencia de Montevideo 

anunció este mediodía restricciones en la capital del país, uno de los principales 

focos de contagio del Coronavirus. Maximiliano Borges nos adelanta sobre este 

tema. Maxi, buenas tardes.” 

MAXIMILIANO BORGES: “Hola, Blanca, buenas tardes para todos. Así es 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “IM ANUNCIÓ RESTRICCIONES PARA 

MONTEVIDEO”), la Intendenta Carolina Cosse anunció medidas para reducir la 

movilidad y también colaboración con el MSP y el Ministerio del Interior. En 

minutos los detalles en Subrayado.” 

BR: “Hasta luego, gracias. Mientras tanto la vacunación avanza en todo el país, 

nos vamos a uno de los vacunatorios con Magdalena Correa. Maggie, buenas 

tardes.” 

MAGDALENA CORREA: “Buenas tardes, Blanca. Muy buenas tardes para todos 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “25% DE CAMAS DE CTI OCUPADAS POR 

COVID”). Continúa a muy buen ritmo la vacunación para personas mayores de 

80 años y también personal de salud a nivel asistencial, esto quiere decir 

médicos, enfermeros y demás. Pero por otro lado (aparece un nuevo zócalo que 

dice: “MÁS DE 200 PACIENTES EN CTI”) se dio a conocer el último informe de 

la Sociedad Uruguaya de Medicina Intensiva donde señala que hay 202 

pacientes con Covid que están en CTI, más del 63% de camas están ocupadas 

a nivel de todo el país, y más de la cuarta parte son pacientes con Covid. En un 

ratito ampliamos esta información también.” 

BR: “Gracias, Maggie. Hasta luego. En Maldonado las autoridades agregaron un 

nuevo vacunatorio ante la gran demanda de personas que quieren inocularse. 

Nos vamos al contacto con Virginia De Los Santos. Virginia, buenas tardes.” 

VIRGINIA DE LOS SANTOS: “Buenas tardes, Blanca. Más de 2500 personas 

agendadas hoy aquí en la capital departamental (aparece un nuevo zócalo que 

dice: “AGREGAN VACUNATORIO EN MALDONADO POR ALTA DEMANDA”), 

estamos en el frontón del Campus de Maldonado donde ayer, debido a esa gran 
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demanda, hubo algunos inconvenientes en la logística de ingreso al frontón. Hoy 

ya todo está más organizado y hay muchísima gente esperando a esta hora para 

vacunarse.” 

BR: “Volvemos contigo más adelante (continúa con una noticia policial). (…) Nos 

vamos ahora con un adelanto de la información internacional con César 

Sanguinetti.” 

CÉSAR SANGUINETTI: “Gracias, Blanca. La Organización Panamericana de la 

Salud alerta sobre la terrible suba de casos en Brasil y sobre el impacto que 

puede tener en los países vecinos, por ejemplo el nuestro. El país superó los 295 

muertos y el Gobernador de Sao Paulo calificó a Jair Bolsonaro de líder 

psicópata. (Noticia sobre tiroteo en EEUU) (…) Eran casi las 4 de la mañana 

cuando la Canciller alemana Ángela Merkel, tras una reunión de 11 horas, le 

habló al país. Aseguró que el mundo se enfrenta a una nueva pandemia y 

anunció que su país entrará en un confinamiento estricto de seis días, por los 

riesgos de contagio de Coronavirus en esta semana santa. Hay mucha, pero 

mucha información internacional para compartir hoy en Subrayado.”  

 

 

 

(Min 8:57) 

BR: “Una información que llega desde la vecina orilla nos dice que fue internado 

de urgencia el periodista uruguayo Víctor Hugo Morales en aquella capita, en la 

vecina ciudad de Buenos Aires, que estaba ya padeciendo una cuarentena por 

Covid positivo. Uruguay se mantiene en zona de riesgo roja según el índice de 

Harvard con 38,51 son los casos promedio cada 100.000 habitantes. Además 

aumentaron a 13 los departamentos que están en zona máxima de riesgo.” 

(Compacto de la noticia) 

(Aparece una imagen de un mapa de Uruguay con varios departamentos en rojo, 

algunos en naranja y unos solo en amarillo) 

VDC: “Ya no hay más departamentos en verde. Rivera, Río Negro, Tacuarembó, 

Artigas, Montevideo, Cerro Largo, San José, Salto, Florida, Paysandú, Treinta y 

Tres y Durazno se encuentran en la zona roja según el índice creado por el 

Global Health Institute de la Universidad de Harvard (aparece un nuevo zócalo 

que dice: “SEGÚN EL ÍNDICE DE HARVARD”, y debajo: “SON 13 LOS 
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DEPARTAMENTOS QUE ESTÁN EN ROJO”). El llamado P7 mide la cantidad 

de casos positivos cada 100 mil habitantes en siete días. Si ese índice es 

superior a 25, se entra en zona Roja donde se ubica Uruguay con un promedio 

de 46,67 casos cada 100 mil habitantes, según los últimos datos del 22 de marzo. 

Actualmente los departamentos con números más alarmantes son Rivera, con 

un promedio de 105,40, y Río Negro con 102,19 casos cada 100 mil habitantes 

en los últimos 7 días. La situación era diferente a comienzos de 2021 cuando 

solo Montevideo y Rivera estaban en rojo, como se ve en el mapa de seguimiento 

realizado por el Guiad. A mediados de enero se sumaba Rocha, que para febrero 

logró bajar a naranja, pero Tacuarembó entraba en zona roja. A mitad de febrero 

casi todos los departamentos habían bajado el índice de contagios, salvo 

Durazno que ingresaba al rojo. Así el crecimiento de casos se detuvo en febrero 

y volvió a retomar el 8 de marzo (aparece un nuevo zócalo que dice: “EL PAÍS 

ESTÁ EN ZONA ROJA DEL “P7””, y debajo: “DESDE MARZO SE MANTIENE 

EN NIVEL MÁXIMO DE RIESGO”), cuando Uruguay reingresó la zona roja en la 

que aún se mantiene. Desde ese día hasta hoy, los casos activos pasaron de 8 

mil a 14 mil, y los pacientes en CTI se duplicaron. Las muertes por Covid vienen 

presentando un crecimiento exponencial, mientras que en todo 2020, desde que 

se declaró la pandemia el 13 de marzo hasta fin de año, habían fallecido 181 

personas por Covid. En lo que va de 2021 murieron 630 personas. Desde que 

se declaró la pandemia son 811 los fallecidos con diagnóstico de Covid-19.  

 

(Min 11:31) 

BR: “El presidente Luis Lacalle Pou, como les adelantábamos, está reunido con 

sus ministros en la sede de la Presidencia. Retomamos el contacto ahora con 

Daniel Rodríguez. Adelante, Daniel.” 

DR: “Sí, Blanca (reaparece el zócalo que dice: GOBIERNO ANUNCIA MEDIDAS 

EN BREVE”). Un breve repaso de lo que se está discutiendo. Medidas de 

restricción de la movilidad de aquí hasta fin de turismo, por lo menos, en sectores 

no esenciales. También, como ya veníamos manejando en Subrayado, la 

información de volver a aplicar ese tributo a los altos ingresos públicos, adicional 

al IASS, para generar más recursos para el fondo Covid a efectos de asistir 

seguramente a situaciones sociales económicas que se van a ver afectadas, 

justamente, en función de esta realidad, más allá de lo que ha planteado el PC 
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que también vamos a desarrollar. Con respecto a otros temas, por ejemplo el 

Ministro del Interior, Jorge Larrañaga, trajo sobre la mesa un proyecto que está 

a discusión del Senado, fue aprobado en Diputados a impulso de Mario Colman 

del Partido Nacional, que modifica el Artículo 224 del Código Penal, y que 

establece pasar de delito de daño a peligro en cuanto a posibles violaciones a 

medidas sanitarias, a efectos de poder sancionar incluso con hasta pena de 

prisión a una persona que justamente incumpla medidas sanitarias. Esto también 

fue planteado entonces por el Ministro del Interior. Una instancia de Consejo de 

Ministros, Blanca, que además de tener al Gabinete tiene presente a la 

Vicepresidenta Beatriz Argimón, al presidente del Congreso de Intendentes, 

Carmelo Vidalín, quien trajo algunos planteos vinculados a la situación de las 

fronteras y también localidades del interior, además de las autoridades de la 

enseñanza y de ASSE. En cuanto a la enseñanza, Robert Silva (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “LACALLE POU REUNIDO CON SUS MINISTROS EN 

LA TORRE”), cuando ingresó a Torre Ejecutiva nos dijo brevemente que iba a 

defender la presencialidad en todos los sistemas de la enseñanza (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “ROBERT SILVA DEFIENDE PRESENCIALIDAD EN 

EDUCACIÓN”), más allá que se están barajando todas las opciones, si se 

suspenden por algunos días, de lo que queda esta semana, las clases en 

Secundaria, como ha pasado ya en ciudades del interior, si se suspenden las 

clases en todos los niveles. Cuestiones a resolver en esta instancia, pero Silva 

planteaba esa opción que va en línea con lo que ha sugerido el GACH, las 

escuelas es lo último que hay que cerrar en caso de tomar medidas de restricción 

de la movilidad. ¿Qué pasa con el sector comercial? Veremos qué resoluciones 

hay, no tengo información concreta sobre posibles medidas. Y en cuanto al 

deporte, se sabe, por lo menos por ahora, que el fútbol, básquetbol, y la actividad 

del rugby internacional prevista para abril, se van a mantener, así como deportes 

al aire libre. Esto implicaría que podía haber un cierre parcial, por lo menos por 

estos días, como decíamos, de gimnasios y clubes. Esto entonces, Blanca, 

cosas que se están discutiendo a nivel del Consejo de Ministros. Veremos a qué 

hora hay una instancia de preguntas y de información de parte del Presidente 

Lacalle Pou y su equipo, para despejar, justamente, estas dudas que hay acerca 

de lo que va a resolver el Gobierno.” 

BR: “Bien, Daniel. Esperamos el contacto contigo más adelante entonces.” 
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(Min 14:09) 

BR: “El FA emitió una declaración en la que respalda la opinión de la comunidad 

científica y académica de reducir al máximo la movilidad.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: (Aparecen placas con los puntos de la declaración) “En el punto 1 de la 

declaración se afirma que se está atravesando el peor momento de la crisis 

sanitaria. Se señala que la situación es crecimiento exponencial de los contagios, 

sin capacidad de rastreo y seguimiento, con riesgo de colapso del sistema de 

salud y aumento de las muertes por Covid-19. En el segundo punto, se afirma 

que como ha señalado la comunidad científica y académica, la situación exige 

tomar medidas de reducción importante de la movilidad social. En el tercer punto 

de la declaración, se llama a restringir la movilidad con medidas como las que 

se adoptaron el año pasado cuando, con el esfuerzo de toda la población, se 

logró aplanar la curva de contagios. Se plantea en la declaración que las 

acciones deben acompañarse con un conjunto de medidas económicas y de 

protección social efectivas para que no se siga profundizando la pobreza, el 

desempleo y la desigualdad. En el cuarto punto de la declaración del FA se 

afirma: “mantenemos nuestra disposición al diálogo político y social, 

imprescindible para la construcción de las políticas de Estado que el ahora 

requiere. En el último punto se convoca a la población a vacunarse y a reforzar 

las medidas de cuidado sanitario.” 

 

(Min 15:25) 

BR: “El PC propone más medidas restrictivas al Gobierno. Regresamos al 

contacto con Martín Lees para ahondar en este tema. Martín… (Problemas de 

sonido) Bien, vamos a tratar de restablecer la comunicación con nuestro 

compañero Martín Lees. Mientras tanto, y como les adelantábamos, la 

Intendencia de Montevideo anunció nuevas medidas para reducir la movilidad. 

Regresamos al contacto con Maximiliano Borges. Maxi, te escuchamos.”  

MB: “Sí, Blanca. Hoy temprano hubo una reunión entre la Intendenta de 

Montevideo y el Centro Coordinador de Emergencias Departamentales de la 

capital, y allí se resolvió una serie de medidas para reducir la movilidad en 

Montevideo. Entre estas medidas está la colaboración que va a tener la 
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Intendencia, tanto logística como de infraestructura, con el MSP, más 

específicamente con el plan de vacunación. La Intendenta anunció hoy que tres 

policlínicas se transformarán en nuevos vacunatorios.” 

(Compacto de la noticia) 

CAROLINA COSSE: “Hemos puesto a disposición del MSP (aparece un zócalo 

que dice: “POLICLÍNICAS BARRIALES VACUNARÁN CONTRA COVID-19”) las 

23 policlínicas barriales de la Intendencia, y después de un análisis de los 

locales, de las condiciones que tienen que cumplir los vacunatorios, van a oficiar 

como vacunatorio la policlínica Zully Sánchez en Peñarol, el Crece de Flor de 

Maroñas, y a partir de la semana de turismo también la policlínica del Paso de la 

Arena. También queremos poner a disposición, y lo hablamos en esta reunión 

del Comité de Emergencias Departamentales, porque asumimos que quizás se 

desplieguen políticas de descentralización en la vacunación, queremos poner a 

disposición la terminal Colón, tanto el local como pistas para autos, el 

intercambiador Belloni, tanto el local como pistas para autos, así como la terminal 

del Cerro, la curva del Buceo, el Teatro de Verano y el Hotel del Prado, para 

armar pistas para autos si se optara por ampliar y descentralizar los locales de 

vacunación.” 

MB: “Y ayer se lo adelantábamos en Subrayado, Blanca, que el Ministerio del 

Interior, más precisamente el Jefe de Policía de Montevideo Mario D´Elía, y el 

Director de Convivencia y Seguridad Ciudadana, Santiago González (aparece 

un nuevo zócalo que dice: “IM SE PUSO A DISPOSICIÓN DEL MINISTERIO 

DEL INTERIOR”), le habían enviado un mail a la Intendenta Carolina Cosse, 

solicitándole que la Intendencia los fines de semana, después de las 21 horas, 

pusiera vallados en determinados puntos de la ciudad donde se estaban 

generando aglomeraciones. Sobre esto respondió hoy la Intendenta de forma 

afirmativa.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “Las aglomeraciones en distintos puntos de la capital cada fin de semana, 

preocupan tanto a las autoridades departamentales como a las nacionales. Es 

por ello que dentro de determinados parámetros (aparece un nuevo zócalo que 

dice: “IM LIMITARÁ ESPACIOS PARA EVITAR AGLOMERACIONES”), se 

acordó un trabajo conjunto en el que la Intendencia aportará vallado, y el 

Ministerio del Interior tomará acciones de seguridad.” 
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CC: “Al día de ayer recibimos un pedido de colaboración del Ministerio del Interior 

para que proporcionemos vallado en algunas zonas donde ha habido 

aglomeraciones. Por supuesto, en el marco legal correspondiente, la Intendencia 

va a colaborar con el vallado, tenemos que respetar el marco legal, al mismo 

tiempo que llevamos al máximo la colaboración posible. Lo que sí quiero dejar 

muy claro es que la Intendencia no tiene competencia para proceder a disolver 

aglomeraciones en la vía pública, por lo tanto vamos a proporcionar el vallado. 

Nosotros apostamos al diálogo. Ayer enseguida que me llamó el Ministro del 

Interior nos comunicamos con las dos organizaciones sociales que competen al 

tema, con DAECPU y con AUDECA y quiero reconocer que ya en el mismo día 

de ayer tanto DAECPU como AUDECA hicieron un comunicado público instando 

a las personas a no salir. Como decía, vamos a colaborar con el Ministerio del 

interior pero de ninguna manera, y estoy segura que en esto todos coincidimos, 

se puede entender esta colaboración como un sustento para posibles abusos, 

venga de quién venga, de la población y abusos policiales también (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “IM Y MINISTERIO DEL INTERIOR COLOCARÁN 

VALLADOS”). Hago confianza en que eso va a ser así.” 

MB: “Y sobre la respuesta que dio al Ministerio del Interior la intendenta de 

Montevideo, Carolina Cosse, se refirió hoy el Director de Convivencia y 

Seguridad Ciudadana, Santiago González, que fue uno de quien les hizo este 

pedido a la Comuna de colaboración.” 

(Compacto) 

SANTIAGO GONZÁLEZ: “Nosotros no venimos a pedirle responsabilidad a la 

Intendencia porque la Intendenta es una mujer muy responsable, muy seria, que 

la cual, además, nos atendió con una prontitud plausible. Lo que quedamos es 

en coordinar, nosotros tenemos una tarea, la Intendencia tiene otra, vamos a 

colaborar, vamos a colaborar también con Fiscalía, y a ver si lo que se dio el fin 

de semana pasado no se vuelve a dar. Es un tema de diálogo, los espacios de 

diálogo son siempre bienvenidos, es un tema que no es político, es un problema 

del Uruguay, de todos y cada uno de nosotros, de nuestros padres y de nuestros 

hijos, o sea que acá tenemos que estar todos unidos y por eso pedimos esta 

reunión. 

VDC: “La colocación del vallado municipal será los fines de semana.” 
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SG: “Va a ser sobre el fin de semana. quizás a partir del jueves, quizás a partir 

del viernes, pero no más de eso. Particularmente ahí en la pista de patinaje, y 

veremos otros puntos si es que se dan aglomeraciones en otros lugares. 

Recuerdo que hace unos meses se dio unas fiestas electrónicas en el Rosedal, 

donde también tuvimos coordinación con la Intendencia, y en caso de darse en 

otros lugares solicitaremos el apoyo, y nosotros daremos las garantías a los 

ciudadanos.” 

VDC: “En tanto, la Intendenta de Montevideo se manifestó en contra del abuso 

de la ciudadanía y también del abuso policial. El Director de Convivencia dijo que 

se espera el accionar de la Justicia.” 

SG: “La policía no abusa, hubo un hecho, ese hecho se lo acató con una enorme 

dureza y firmeza por parte del Ministro, por parte del Director y el Jefe de Policía 

de Montevideo, esa persona se le hizo una investigación de urgencia, después 

se hizo una investigación administrativa que terminó en un sumario, a esa 

persona se lo retiró el arma, esa persona no está cumpliendo funciones 

operativas sino administrativas, y a su vez está en la Justicia y a resulta lo que 

determine la Justicia es lo que vamos a actuar.” 

 

(Min 22:59) 

BR: La Asociación Uruguaya de Candombe exhorta a las agrupaciones de 

tambores a que no realicen las habituales salidas por los barrios para evitar así 

las aglomeraciones.” 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes filmadas de un celular de un desfile de tambores y 

aperece un nuevo zócalo que dice: “ASOCIACIÓN URUGUAYA DE 

TAMBORES”, y debajo: “EXHORTA A LAS AGRUPACIONES A NO SALIR POR 

LOS BARRIOS”) 

ANÍBAL PINTOS (PRESIDENTE DE AUDECA): “Preocupado por la situación 

porque sabemos que, si bien no son nuestras comparsas las que están hoy por 

hoy saliendo a la calle, por más que sean dos o tres que hoy convocan y se 

juntan esa cantidad de gente, lo que nosotros tenemos que ser conscientes y 

evitar las aglomeraciones. Lo que estamos pidiendo es eso, que no se convoque 

a la salida de tambores en los barrios. La idea es hacer una campaña fuerte para 
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concientizar y que se tome responsabilidad sobre el tema, que lo que estamos 

pidiendo es no salir en estas semanas para ver si de alguna forma se baja.” 

 

(Min 24:20) 

BR: “Hoy se están vacunando 27.422 personas. Recibimos nuevamente a 

Magdalena Correa. Maggie, te escuchamos.” 

MG: “Muchas gracias, Blanca (reaparece el zócalo que dice: “MÁS DE 200 

PERSONAS EN CTI”). Y ustedes ven muchas personas a mis espaldas, son 

familiares de estas personas mayores de 80 años que se van a inocular con la 

primera dosis de Pfizer (aparece un nuevo zócalo que dice: “SE VACUNAN MÁS 

DE 500 PERSONAS MAYORES”). Pero previo a eso, y hoy se los comentaba a 

modo de adelanto en titular, lo que estaba sucediendo con las camas de CTI en 

todo el país (aparece un nuevo zócalo que dice: “25% DE CAMAS DE CTI 

OCUPADAS POR COVID”), de acuerdo al último reporte de la Sociedad 

Uruguaya de Medicina Intensiva. Hay 202 pacientes con Covid que están CTI, 

ayer se batió récord de ingresos en una sola jornada, de acuerdo a este reporte 

se señala que son 29 las personas que ingresaron en un solo día a cuidados 

intensivos. Hubo 7 fallecimientos y 8 altas, de acuerdo a este último reporte. Pero 

les decía que a nivel de ocupación, el 63, 6% de las camas están ocupadas a 

nivel país, el 25,4% son pacientes con Covid. Hay 795 operativas y 504 que 

están ocupadas. Un dato que preocupa y mucho para los intensivistas o a los 

intensivistas. Pero retomando lo que está sucediendo aquí en la puerta del 

vacunatorio de la Asociación Española en la calle Rivera, les mencionaba que 

son familiares la mayoría de las personas que ven aquí en la vereda que están 

esperando por sus padres en la mayoría de los casos y que vienen a 

acompañarlos, obviamente son personas que muchos casos tienen dificultades 

para poder moverse por sí mismas (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“VACUNATORIOS APLICARON MÁS DE 60.000 DOSIS DE PFIZER”), sin una 

ayuda, obviamente. Aquí estamos ingresando a este vacunatorio de la 

Asociación Española, en esta jornada, más allá de las personas mayores de 80 

años, también está inoculando a personal de la salud a nivel asistencial, 

médicos, enfermeros, nurse, y demás. Hay 504 agendados, se va a muy buen 

ritmo, ya son más de 400 que han venido hasta este punto de la Asociación 

española para inocularse con la primera dosis de Pfizer. Aquí ustedes están 
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viendo a quienes aguardan por esos 15 minutos, en su mayoría, quienes son 

(…) tienen que aguardar 30 minutos aproximadamente. Acá hay una señora que 

seguramente quiere hacer un choque de puños y contarnos cómo está viviendo 

este momento.” 

PACIENTE: “Muy bien, la verdad (…) bien prolija.” 

MG: “¿Se esperaba mucho esta vacuna?” 

P: “Sí, por supuesto, hay que hacerla obligatoria, toda la gente tiene que 

vacunarse, si no quiere morirse, sino va para CTI, no hay otra.” 

MG: “¿Quiénes la están esperando? ¿Vino con algún familiar?” 

P: “Sí, una sobrina que está afuera.” 

MG: “Bueno, muchas gracias. A ver por acá, ¿cómo anda caballero? Todo bien 

por ahora?” 

P2: “Por ahora todo bien (aparece un nuevo zócalo que dice: “SE HAN 

VACUNADO HASTA EL MOMENTO 373.176 URUGUAYOS”), estoy esperando 

los 15 minutos post vacuna de tranquilidad.” 

MG: “Pero todo bien, se siente bien…” 

P2: “Bien, perfecto, muy bien organizado acá.” 

MG: “¿Distinta a alguna otra vacuna esta?” 

P2: “No.” 

MG: “¿Cómo se agendo? ¿Lo ayudaron? ¿Por qué sistema, por llamado, algún 

hijo?” 

P2: “No, no, por llamado.” 

MG: “Bueno, muy amable.” 

P2: “Muchas gracias a ustedes.” 

MG: “Bueno, Blanca, acá les mostrábamos entonces (…) están aguardando 

estas personas por esos 15 minutos. Viene a muy buen ritmo (…) Consultarle a 

Natalia Rodríguez simplemente porque se estaban aglomerando muchas 

personas afuera de este vacunatorio, y lo que está pasando es que vienen hasta 

40 minutos antes y es por eso que se están solicitando que vengan en tiempo y 

forma porque sino suceden estas situaciones, más allá que la mayoría son 

familiares. Reiteramos mayores de 80 años, vienen a muy buen ritmo en lo que 

tiene que ver con la vacunación, esta primera dosis contra el Covid-19. Siguen 

ustedes por allí.” 

BR: “Bien, Maggie. Muchas gracias, hasta luego.” 
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(Min 28:19) 

BR: “Y en Maldonado se agregó nuevo vacunatorio para agilizar la inoculación. 

Recibimos desde allí a nuestra compañera Virginia de los santos. Te 

escuchamos, Virginia.” 

VDLS: “Blanca, así es. Se agregó, como tú decías, un nuevo vacunatorio porque 

en el día de ayer hubo 2700 personas agendadas y realmente hubo algunos 

inconvenientes en cuanto a la logística de ingreso aquí en el frontón del Campus 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “AGREGAN VACUNATORIO EN 

MALDONADO POR ALTA DEMANDA”), algo que ha sido subsanado en el día 

de hoy. Y parte de esa solución que se ha encontrado, es el trabajo que están 

haciendo los voluntarios en la parte exterior, acomodando, también ayudando a 

las personas a ingresar. Y estamos con Maximiliano, que yo lo puedo apreciar 

porque estoy al lado de él, realmente el cansancio que tiene en los ojos, quizás 

ustedes en imágenes no lo van a poder ver porque él está con todo su traje, pero 

Maximiliano es uno de los voluntarios que está trabajando en esta organización, 

estudiante de enfermería, con una tarea ardua y muchas horas.” 

MAXIMILIANO: “Exacto, nosotros somos estudiantes de la escuela de 

enfermería CE.CA.S., estamos desde el día de ayer, hoy en la mañana y hoy en 

la tarde también, colaborando con la campaña vacunación Covid, y bueno, 

destacarle a la población la importancia de la vacunación para poder batallar con 

el tema del Covid y que ya termine esto de una vez por todas.” 

VDLS: “Hubo algunas quejas ayer por estos tumultos que se dieron quizás en el 

ingreso al Campus que, que hoy se han arreglado. También es parte de su 

trabajo organizativo poder solucionar eso.” 

M: “Exacto, nosotros con un grupo de estudio lo que podemos hacer es organizar 

las filas con los chiquilines y poder agilizar un poco más el tema de la vacunación. 

Hoy por suerte estamos todos mucho más organizados y trabajando codo a codo 

para solventar esto más rápido.” 

VDLS: “Te dejamos seguir trabajando porque sabemos que estás ahí al firme en 

la fila.” 

M: “Muchas gracias, que tengan buenas noches.” 

VDLS: “Blanca, y más adelante ustedes también ven imágenes cómo esta ahora 

funcionando el vacunatorio del Campus. Hoy, como les decía, 2500 personas 
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agendadas, cuatro puestos de vacunación para Sinovac y uno para Pfizer. Ayer 

también nos hacían referencia a que lo que pasó también se debió a que muchos 

de estos voluntarios debieron concurrir a los residenciales donde también se está 

inoculando a las personas mayores que están allí en esos espacios, y esta 

semana, a raíz de esta demanda, San Carlos también comenzó a vacunar allí 

con un vacunatorio, a partir de mañana tendrá tres vacunatorios, y bueno, 

también continúa Pan de Azúcar funcionando y se espera por parte del MSP la 

autorización para que comiencen a funcionar vacunatorios en José Ignacio, en 

Aiguá y también en Piriápolis. Esto es muy importante. Y aquí nos acercamos 

porque están, bueno… no sé si preguntarle a ella cómo viene el ritmo que 

sabemos que ha cambiado muchísimo desde ayer, el ritmo de vacunación.” 

ENFERMERA: “Sí, está más ágil. Gracias a Dios vamos bien.” 

VDLS: “Nos decían que también es reconfortante para ustedes ver que tanta 

gente está concurriendo a vacunarse.” 

E: “Sí, ni hablar, ni hablar que está muy bien y es muy positivo para poder 

combatir todo esto.” 

VDLS: “¿Muy cansadas?” 

E: “Sí, estamos desde las 8 de la mañana hasta quién sabe qué hora hoy.” VDLS: 

“Bueno, quién sabe qué hora dice una de las vacunadoras, eso fue porque ayer 

este vacunatorio debió cerrar a las 22 horas, sin embargo eran las 23 horas y 

todavía estaban vacunando con mucho trabajo detrás, por supuesto, pero para 

poder cumplir con esa agenda de 2700 personas.” 

BR: “Bien, muchas gracias, Virginia. Y esta es una muestra nada más del trabajo 

que vienen realizando desde hace meses los trabajadores de la salud.” 

 

(Min 31:39) 

BR: “Preocupa a las autoridades del Gobierno y de la salud la presencia de la 

cepa brasileña en siete departamentos de nuestro país, en principio. Nos vamos 

al contacto con uno de los científicos responsables del Instituto Pasteur, el Doctor 

Carlos Batthyány. Doctor Batthyány, gracias por atendernos, buenas tardes. 

CARLOS BATTHYÁNY: “No, buenas tardes para ti, Blanca.” 

BR: “Bien. Lo primero que le queremos preguntar es qué características tiene 

esta cepa y qué puede significar su presencia en nuestro país.” 
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CB: “Bueno, en principio la cepa P1 de Brasil sabemos que es una cepa que se 

contagia más (aparece un nuevo zócalo que dice: “PREOCUPA CEPA 

BRASILERA EN 7 DEPARTAMENTOS”), aproximadamente el doble que la 

variante normal que tenemos circulando en Uruguay. Que además, en poco 

tiempo se hace predominante, es una cepa que tiene ventajas desde el punto de 

vista biológico, es una cepa seleccionada positivamente y por eso va a desplazar 

a las otras variantes del virus que están circulando en Uruguay (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “CEPA BRASILERA MÁS LETAL Y CONTAGIOSA”), y 

lo que se ha visto en Brasil, porque es poco lo que conocemos, es una variante 

muy nueva, es que rápidamente se ha transformado en la cepa predominante de 

Brasil.” 

BR: “Doctor Batthyány, una de las preguntas que también surge naturalmente es 

si esta cepa, que usted decía que tiene ese alto nivel de contagiosidad, en el 

caso de las personas que, eventualmente, ya pueden haber tenido Covid, el 

SARS-CoV-2 (aparece un nuevo zócalo con un entrecomillado que dice: “LA 

VARIANTE BRASILEÑA DESPLAZARÁ A LAS OTRAS CEPAS”), pueden 

infectarse con esta cepa más riesgosa.” 

CB: “Sí, claramente sí, de hecho esta cepa fue descubierta en Manaos por una 

observación que se realizó en Manaos, era un lugar donde ya había habido 

mucho contagio, mucha gente positiva, y se empezó a ver que muchos pacientes 

sufrían reinfecciones, y se confirmó, por método de secuenciación genómica, 

que era una nueva variante y era la variante P1.” 

BR: “Al mismo tiempo, en la jornada de ayer en alrededor de 175 muestras sobre 

las que trabajaron ustedes a nivel de laboratorio, encontraron en alrededor de 

dos decenas la presencia de esta cepa en nuestro país, en 7 departamentos. 

¿Este puede ser un primer hallazgo y podemos tener una extensión mayor de su 

presencia?” 

CB: “Desde el punto de vista científico lo que uno espera frente a la aparición de 

la cepa (…) y sobre todo ya tan esparcida en el territorio nacional, en toda la 

Zona Metropolitana, Montevideo, Canelones, San José, Rocha (aparece un 

nuevo zócalo con un entrecomillado que dice: “ESTA CEPA P1 PUEDE 

REINFECTAR A QUIENES YA TUVIERON COVID”), y después lo que es el 

Litoral Oeste-Norte, Río Negro, Salto y Artigas, es que esta cepa, si se comporta 
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al igual que lo hizo en Brasil, en pocas semanas pasa a ser la cepa predominante 

en el país.”  

BR: “Supongo que al igual que lo que nos ha pasado con las cepas anteriores, 

estamos frente a un hilo epidemiológico perdido.” 

CB: “Si. La situación en Uruguay desde el punto de vista epidemiológico más allá 

de la cepa P1, es que tenemos el hilo epidemiológico muy perdido porque 

estamos siempre con una tasa de positividad mayor al 12% y no podemos 

aumentar el número de tests (aparece un nuevo zócalo con un entrecomillado 

que dice: “ESTA CEPA P1 EN POCAS SEMANAS SERÁ PREDOMINANTE EN 

URUGUAY”), no hemos podido, no hemos sido capaces de aumentar el número 

de tests, y en ese caso, el hilo epidemiológico necesariamente se pierde porque 

un paciente positivo tienen en el orden de 25 o 30 contactos con la movilidad que 

tenemos hoy. En ese sentido, precisaríamos volver a bajar la positividad por 

debajo del 4%, que es lo indicado.” 

BR: “Bien. Y en lo que tiene que ver, usted se refería a la contagiosidad, ¿qué 

pasa con el nivel de letalidad de esta cepa? ¿Ya se conoce más al respecto?” 

CB: “No, en particular si esta cepa es más letal, independientemente de otros 

factores que genera, todavía no se conocen, no hay reportes científicos, 

tendríamos los primeros reportes de Brasil para finales del mes. Lo que sí 

podemos decir es que es una cepa al contagiar más, al aumentar la velocidad 

de contagios, y a la velocidad a la que se propaga la enfermedad, favorece a la 

saturación de los sistemas de salud, y por tanto, indirectamente al menos, puede 

aumentar la mortalidad.” 

BR: (Aparece un nuevo zócalo con un entrecomillado que dice: “ES UNA CEPA 

QUE AUMENTA LA VELOCIDAD DE CONTAGIO”) “¿Se tiene algún indicio de 

por dónde ingresó esta cepa, Doctor? Más allá de que es una cepa brasileña, 

¿se tiene alguna idea eso?” 

CB: “No todavía, vamos a trabajar, sobre todo en tratar de determinar cuándo 

fue que entró, pero sabemos que esta cepa que, si empezó en Manaos, ya está 

expandida en varios países del mundo y varios países de Latinoamérica, por 

tanto es muy difícil para nosotros hoy decir por dónde ingresó.” 

BR: “Al mismo la OPS hoy generaba una alerta con respecto a la situación de 

Uruguay y también a la situación de Brasil como epicentro de la pandemia, de 

alguna manera en este momento, uno de los epicentros de la pandemia en el 
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mundo y el riesgo que corrían los países de la región por esta cepa. (Aparece un 

nuevo zócalo con un entrecomillado que dice: “ES MUY DIFÍCIL SABER POR 

DÓNDE INGRESÓ LA CEPA P1”) Esto implica que estamos ante un riesgo real, 

¿el tratamiento que se aplicaría es el mismo que, ante una persona que tiene 

esa cepa, es el mismo que se aplicaba o que se aplica en los otros casos de 

Covid, Doctor Batthyány?” 

CB: “Sí, al igual que en los otros casos de Covid no hay un tratamiento específico, 

los tratamientos son más bien sintomáticos y de síntomas, el único tratamiento 

que ha mostrado mejorías es el uso de los corticoides en la parte de CTI, y hay 

un ensayo clínico que se hizo en Argentina, un Fase 3, usando plasma 

hiperinmune de pacientes convalecientes, que nosotros estamos tratando de que 

el Comité de Ética en Empresas Públicas lo apruebe para hacer un fase 4, es 

decir, para poder utilizarlo en pacientes mayores de 65 años frente al inicio 

precoz de los síntomas en las primeras 48 horas. Frente a esta cepa P1, lo que 

no sabemos todavía es si el plasma de pacientes convalecientes con la variante 

normal puede utilizarse para esta nueva cepa y qué capacidad tiene de 

neutralizar, eso es algo que tenemos que estudiar y que estamos empezando a 

estudiar en el Instituto y en Universidad de la República.” 

BR: “O sea que ustedes van a seguir trabajando sobre esta cepa y tratando de 

indagar más.” 

CB: “Sí, nosotros y creo que todo el mundo porque es una de las cepas 

preocupantes, así como la británica y la sudafricana. Y posiblemente nuevas 

cepas que van a ir apareciendo.” 

BR: “Y esta cepa, a su vez, ¿puede tener en nuestro país, o en otros, mutaciones 

que nos afecten?” (Aparece un nuevo zócalo con un entrecomillado que dice: 

“SEGUIMOS INVESTIGANDO LA CEPA P1”) 

CB: “Sí, una de las cosas que comentaba ayer el Doctor Moratorio es que, es 

decir, en una situación donde el virus está de alguna manera fuera de, a ver 

digamos, no controlado, se favorecen, estos virus tienden a tener mutaciones, y 

por la presión positiva, por la selección positiva, aquellos que logran encontrar 

una mutación que de alguna manera les favorece el ingreso a las células, o sea 

poder contagiar y poder ingresar más fácil, esos virus van pasando a ser 

seleccionados positivamente y a predominar dentro de las otras variantes que 

hay. En ese sentido, Uruguay hoy perfectamente tiene dadas las condiciones, al 
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igual que las tuvo Brasil y las tienen otros países, para que aparezcan otro tipo 

de variantes que no conocemos hasta el día de hoy. Por eso es que dentro de 

este grupo de trabajo interinstitucional, la Universidad de la República, el Instituto 

Pasteur, el MSP, lo que hemos determinado es que, si bien vamos a hacer un 

análisis muy rápido a través de un método novedoso que desarrollaron los 

doctores Moreno y Moratorio, que es a través de un método de PCR específico 

para cada una de las variantes conocidas hoy en el mundo (aparece un nuevo 

zócalo con un entrecomillado que dice: “PUEDEN APARECER OTRO TIPO DE 

VARIANTES QUE NO CONOCEMOS"), hay un porcentaje de muestras que va 

a ser de forma aleatoria analizada directamente por secuenciación masiva, para 

poder determinar si estamos frente a la presencia de una nueva variante no 

conocida, y que por tanto no tenemos ningún test de PCR porque los test de 

PCR se hacen diseñados en función de la secuencia genética del virus” (aparece 

un nuevo zócalo que dice: “CIRCULACIÓN COMUNITARIA DE CEPA 

BRASILEÑA”). 

BR: “Doctor Batthyány, en esas veinte y pico de muestras en las que ustedes 

constataron la presencia de esta cepa, ¿hay alguna constante en esas personas 

que se reitere? ¿Hay determinada característica que las pueda haber hecho más 

propensas?” 

CB: “No, a ver… Nosotros en eso estamos trabajando mucho con el MSP en 

colaboración para estudiar algunos casos que desde el punto de vista clínico o 

epidemiológico nos llame la atención. Por ejemplo, casos de pacientes con 

reinfecciones son muestras que obviamente vamos a seleccionar porque 

seguramente sea una variante. Hay algunas presentaciones clínicas que 

llamaron la atención en la zona de Treinta y Tres, etcétera, pacientes más bien 

jóvenes, menores de 30 años (reaparece el zócalo con el entrecomillado que 

dice: “ESTA CEPA P1 PUEDE REINFECTAR A QUIENES YA TUVIERON 

COVID”), que se presentaron con un rash cutáneo, con una erupción cutánea y 

con otra sintomatología también parecida a la del Cvodi, que bueno, esas 

también las vamos a incluir en el estudio para ver si se trata de presentaciones 

más asociadas a estas variantes que a las variantes previas” (aparece un nuevo 

zócalo con un entrecomillado que dice: “LA VARIANTE BRASILEÑA 

DESPLAZARÁ A LAS OTRAS CEPAS”). 
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BR: “Al mismo tiempo, paralelamente a que tenemos este incremento de casos, 

Doctor Batthyány, y la confirmación de la aparición de esta cepa, está avanzando 

el plan de vacunación en nuestro país. La pregunta es si las vacunas que se les 

están dando a los uruguayos y se les van a dar, tambipen van a detener a esta 

cepa.” 

CB: “En el caso de la vacuna que más se está usando en Uruguay, que es la 

vacuna Sinovac, los reportes de los colegas en Brasil, que es la que están 

utilizando, en particular en San Pablo y en Rio de Janeiro, son que la vacuna es 

tan eficaz como con las variantes anteriores, así que en ese sentido estamos 

muy tranquilos, y es una buena noticia para nuestra población. En el caso de 

otras vacunas que son muy buenas para las variantes previas (aparece un nuevo 

zócalo con un entrecomillado que dice: “LA VACUNA SINOVAC DEMOSTRÓ 

SER EFICAZ CONTRA ESTA CEPA”), son también eficaces para esta variante, 

quizás un poco menos eficaces, pero eran tan eficaces que esa disminución de 

la eficacia no nos preocupa significativamente.” 

BR: “Nos referimos en ese caso a las de Pfizer, por ejemplo, y AstraZeneca que 

también van a estar en nuestro país.” 

CB: “Por ejemplo. Sí, en particular a la de Pfizer.” 

BR: “Bien. Doctor Batthyány, las organizaciones científicas, a las cuales no es 

ajeno el Instituto Pasteur, han hecho en las últimas horas una serie de 

declaraciones señalando la urgencia del momento, las dificultades, y la 

necesidad de tomar medidas para reducir la movilidad. En ese sentido, ¿usted 

tiene alguna expectativa especial con respecto a la conferencia del Presidente 

de esta noche y a la reunión con los ministros?” 

CB: “Desde el punto de vista estrictamente médico y científico nosotros no 

hemos visto ningún país que haya logrado salir de la situación que está Uruguay 

sin una restricción muy fuerte en la movilidad (aparece un nuevo zócalo con un 

entrecomillado que dice: “LA VACUNA SINOVAC DEMOSTRÓ SER EFICAZ 

CONTRA ESTA CEPA”). Entonces quiero llegar hasta ahí porque me parece que 

después las medidas le corresponden siempre a la autoridad nacional que para 

ello fueron elegidos democráticamente. Desde el punto de vista científico y 

médico claramente que hay que recomendar una disminución marcada de la 

movilidad.” 
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BR: “Doctor Carlos Batthyány ha sido muy amable, le agradezco el tiempo que 

nos dedicó.” 

CB: “Muchas gracias a ustedes. Saludos” 

BR: “Hasta pronto.” 

 

(Min 42:22) 

BR: “Hacemos la primera pausa y luego de la misma llega más información, los 

datos Covid de esta jornada, estamos esperando la conferencia de prensa del 

Presidente de la República luego de la reunión del Consejo de Ministros, se 

espera el anuncio de medidas en relación a todos estos temas que estuvimos 

conversando. Viene también información sobre nuevas medidas de la 

Intendencia de Montevideo, ustedes ven allí, está todo dispuesto en la Torre 

Ejecutiva con cuatro sillas esperando entonces la conferencia de prensa del 

Presidente de la República que seguramente va a estar acompañado. Un equipo 

de Subrayado se encuentra en el lugar. Pausa y volvemos.” 

(Aparece un zócalo que dice: “EN MINUTOS CONFERENCIA CON ANUNCIOS 

DEL GOBIERNO”) 

(Pausa) 

 

 

SEGUNDA PARTE 

 

(Min 0:12) 

BR: “Repasamos ahora los titulares más importantes del día.” 

TITULAR 1: (Noticia sobre un copamiento de dos establecimientos de 

producción de cannabis) 

T2: (Aparece un titular que dice: “CRUDA REALIDAD”) “Dramático relato de una 

nurse de un CTI sobre la situación que está viviendo el personal de salud.” 

T3: (Aparece un titular que dice: “MÁS CAMAS DE CTI”) “Hospital de Rivera 

agrega 5 camas de CTI ante saturación de sistema por enfermos de Covid.” 

T4: (Aparece un titular que dice: “VACUNAS EN BARRIOS”) “Tres policlínicas 

barriales se suman al plan de vacunación contra Covid-19 anunció la Intendencia 

de Montevideo.” 
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T5: (Aparece un titular que dice: “MENOS MOVILIDAD”) “Expertos del Instituto 

Pasteur de Montevideo plantean reducir movilidad para que la vacunación 

avance en terreno menos hostil.” 

T6: (Aparece un titular que dice: “TODOS JUNTOS”) “Diputada del FA planteó 

que el sistema político debe trabajar en conjunto para sacar al país de la crisis y 

apoyar a los más vulnerables.” 

T7: (Noticia sobre agresiones a funcionarios del Banco República) 

T8: (Noticia sobre el menor requerido por la Justicia que finalmente lo entregó la 

madre) 

T9: (Aparece un titular que dice: “LAS “CLANDESTINAS””) “Se dispararon las 

fiestas clandestinas en todo el departamento de Canelones.” 

T10: (Noticia sobre tiroteos en Estados Unidos) 

T11: (Aparece un titular que dice: “DUDAS SOBRE VACUNA”) “Regulador 

sanitario en Estados Unidos expresó su preocupación de que AstraZeneca haya 

incluido datos desactualizados en los ensayos clínicos.” 

T12: (Aparece un titular que dice: “NO TODOS PIERDEN”) “Los más ricos de los 

ricos multiplican su fortuna hasta en un 600% en un año de pandemia.” 

 

(Min 2:11) 

BR: “Una nurse de un CTI del interior del país envió un audio a sus compañeros 

después de 12 horas de trabajo, relatando la situación que está viviendo el 

personal de la salud.” 

(Compacto de la noticia) 

VOZ DEL AUDIO: “Hola, Compañeros, buenas noches (aparece un zócalo que 

dice: “NURSE DE CTI: “NOS ESTAMOS AGOTANDO””). Me resulta fácil y no 

tan fácil pasar un audio, como notarán estoy agotada, recién llego a mi casa 

desde las 7 de la mañana. Comentarles un poco que los que estamos en la salud 

nos estamos agotando, que estamos saturados, que al momento tenemos 7 

pacientes con Covid positivo internados, edades entre 33 y 57 años. Por favor, 

les pido que extrememos las medidas, que nos cuidemos, por todos, por 

nuestros familiares, por amigos, por vecinos, por el país, por el mundo (aparece 

un nuevo zócalo que dice: “NURSE DEL CTI DEL INTERIOR: “ESTAMOS 

SATURADOS””). El personal de salud nos estamos agotando, estamos con la 

sensación de que nosotros estamos a 48 manos, que no nos dan las manos, no 



581 
 

nos dan las lesiones por los tapabocas, el calor que sentimos por andar con las 

bolsas transportando gente en un lado al otro, el estrés que genera las familias 

de esos pacientes que tenemos que trasladar, y sentimos que mirábamos y que 

el mundo sigue, y que la gente no ha tomado conciencia de la magnitud. El fin 

de semana trabajé todo el fin de semana y ver la gente paseando en caravana 

con el mate y sin tapabocas, la verdad que duele, duele el alma porque estamos 

dejando la vida, estamos dejando todo en la cancha como decimos en el trabajo, 

y no nos sentimos respaldados por el resto de la población que sigue su vida 

tranquilamente, y cada vez más jóvenes y más personas se están enfermando. 

Es la primera vez que nos pasa de tener 7 pacientes Covid positivos internados 

hasta el momento, y todos con problemas respiratorios complicados. Les 

pedimos un poco más, dos semanas más van a ser las más complejas, y 

después ya vamos a empezar, si Dios quiere, a mejorar. Evitemos salir de 

nuestras casas, evitemos salir de nuestra burbuja que esto es en serio está 

complicado. Disculpen la catarsis, pero recién llego a mi casa y estoy agotada.” 

BR: “Necesitamos esas catarsis, de pronto, para poder tomar una real dimensión 

de lo que está ocurriendo.” 

 

(Min 4:28) 

BR: “Quiero decirles que el Consejo de Cinistros continúa sesionando pero de 

todas maneras se esperan novedades para dentro de minutos. La presencialidad 

en los centros educativos volvió al centro del debate, en 10 días se duplicaron 

los brotes de Covid, solo en Montevideo hay 80 focos en diferentes institutos 

educativos, en Artigas, Rivera y Fray bentos las clases ya están suspendidas.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “Según datos del MSP, los brotes activos en escuelas, liceos y UTU de 

Montevideo pasaron de 43 el 12 de marzo, a 80 este lunes 22, casi el doble. A 

eso se suma, según El País, (aparece un nuevo zócalo que dice: “FOCOS EN 

LA EDUCACIÓN”, y debajo: “80 FOCOS EN MONTEVIDEO Y 77 DENUNCIAS 

EN CECOED”), 77 denuncias realizadas al CECOED asociadas a 51 centros 

educativos diferentes en los que han aparecido contagios. En los que se ha 

podido seguir el hilo epidemiológico, 7 de cada 10 focos se dieron en el ámbito 

familiar. Mientras tanto, en conferencia de prensa del Sindicato Médico del 

Uruguay, sociedades científicas, Instituto Pasteur y la Facultad de Medicina 
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reclaman al Gobierno adoptar las medidas para evitar la ola de contagios, entre 

ellas también en la educación. 

RICARDO SILVARIÑO (SMU): “Que se propenda al teletrabajo en todos los 

lugares privados y públicos donde sea posible, a la educación virtual por un 

período de tres semanas a nivel de Primaria, Secundaria y Terciaria.” 

VDC: “En la misma línea se expresó el Sindicato de Maestros de Montevideo 

pidiendo la suspensión de la presencialidad para reducir la movilidad. Mientras 

tanto, AUDEC, Asociación Uruguaya de Educación Católica, también emitió un 

comunicado entendiendo que hay que profundizar medidas pero defendiendo la 

presencialidad, como un aspecto imprescindible en la educación de los niños 

niñas y adolescentes, sosteniéndose que los centros educativos son lugares 

seguros y que el mayor porcentaje de los contagios son intrafamiliares. En 

Rivera, hoy hace ya una semana que las clases no son presenciales, la medida 

se trasladó ayer a las capitales departamentales de Florida, Artigas y Río Negro, 

donde hasta el 27 de marzo Secundaria y UTU pasaron a la virtualidad.” 

 

(Min 7:04) 

BR: “regresamos al contacto con la Torre Ejecutiva, Daniel Rodríguez te 

escuchamos.” 

DR: “Sí, Blanca, un adelanto de las cosas que están pasando. La comunicación 

llegó a salto para el cierre de las termas para semana de turismo, estaba previsto 

para mañana una conferencia del Intendente Andrés Lima pero ya se va 

confirmando este punto (aparece un nuevo zócalo que dice: “SE CONOCIÓ UNA 

DE LAS MEDIDAS DEL GOBIERNO: “CIERRAN LAS TERMAS”), esta medida 

con respecto a turismo. También se espera algo similar en Paysandú, donde 

también el Intendente Nicolás Olivera citó a conferencia de prensa mañana tras 

resoluciones del CECOED. Así que de esta forma las medidas que también 

estaban sobre la mesa tenían que ver con la situación del turismo, ir 

condicionando y cerrando actividades, bueno, por este lado ya se va 

confirmando.” 

BR: “Sí, Daniel, se suma eso también al cierre del balneario Las Cañas en Río 

Negro que también comunico el Intendente de ese departamento. Seguimos 

entonces a la espera de lo que pueda ocurrir allí en minutos cuando comience la 

conferencia de prensa y tú nos contactes. Hasta luego.” 
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(Min 7:57) 

BR: “Ante el avance de la pandemia de Covid-19, la Intendencia de Canelones 

suspendió la atención presencial, los trámites solo se harán vía web y por 

teléfono. La Comuna trabaja demás en coordinación con el MSP para agregar 

vacunatorios.” 

(Compacto de la noticia) 

FRANCISCO LEGNANI (INTENDENCIA DE CANELONES): “Básicamente 

consiste en la suspensión presencial de la atención al contribuye, el mismo podrá 

seguir realizando sus trámites a través de la web de la Intendencia 

www.imcanelones.guy.uy (aparece un nuevo zócalo que dice: “COMUNA 

SUSPENDIÓ ATENCIÓN PRESENCIAL”, y debajo: “CANELONES: “TRÁMITES 

VÍA WEB Y POR TELÉFONO”), o a través del 1828, allí se le va a estar 

brindando la atención telefónica o realizar los trámites vía web. Se adopta el 

teletrabajo como criterio general en toda la Intendencia, una medida que ya fue 

adoptada al inicio de la pandemia el año pasado (aparece un nuevo zócalo que 

dice: “INTENDENCIA CANARIA ÚNICAMENTE CON SERVICIOS 

ESENCIALES”). Vamos a mantener sí los servicios imprescindibles, como lo son 

la recolección de residuos, la asistencia alimenticia a través del apoyo a las ollas 

populares, la entrega de canastas y el trabajo a través de las tarjetas que 

venimos realizando desde el año del año pasado, la entrega de tarjetas, vamos 

a estar realizando inhumaciones, por supuesto, y estar desarrollando todo el 

trabajo de contralor a través de su cuerpo inspectivo que también se viene 

articulando con el Ministerio de Interior, y eso es un trabajo que no ha cesado y 

que va a permanecer. Por supuesto que también estamos atentos y somos 

receptivos a todas las medidas que anuncie el Gobierno Nacional y el CECOED 

departamental (aparece un nuevo zócalo que dice: “PROCURAN MÁS 

VACUNATORIOS EN CANELONES”, y debajo: “INTENDENCIA COORDINA 

CON AUTORIDADES DE LA SALUD”), sobre todo implementar todo aquello que 

tenga que ver con la vacunación. Nosotros venimos trabajando con ASSE, 

estamos colaborando con el apoyo con vehículos, con vacunadores, y estamos 

articulando una mayor cantidad de centros de vacunación en todo el 

departamento en estas últimas horas.” 

 

http://www.imcanelones.guy.uy/
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(Min 9:38) 

BR: “Y en la esfera política, desde el FA plantean que no es tiempo de 

confrontación y que el sistema político debe trabajar en conjunto para sacar al 

país de la crisis y apoyar a los más vulnerables.” 

(Compacto de la noticia) 

CRISTINA LUSTEMBERG (DIPUTADA DEL FA): “Nosotros hacemos un fuerte 

énfasis que debemos hoy más que nunca todos los integrantes del sistema 

político, quienes hoy forman parte de la Coalición de Gobierno y también desde 

la oposición (aparece un nuevo zócalo que dice: “MESA DE DIÁLOGO DE TODO 

EL SISTEMA POLÍTICO” y debajo: “FRENTE AMPLIO PIDE DEJAR DE LADO 

LA CONRONTACIÓN”), tenemos que estar en un espacio de trabajo en conjunto, 

de diálogo, hoy la situación es crítica, es muy grave, todos sabemos el nivel de 

contagiosidad, de circulación viral que hay, no basta solo con los mensajes de 

autocuidado, que no hay que dejar de tenerlos, pero hay que tener un Estado 

que esté más presente, un Gobierno con medidas que escuche al sistema. 

Nosotros hemos visto todas las declaraciones desde el GACH el 7 de febrero, 

desde todas las medidas del ámbito científico, de la sociedad civil, de quienes 

tienen mucha formación académica en el tema, ofreciendo la información al 

Poder Ejecutivo y al sistema político para tomar las mejores herramientas de 

protección. En todas las crisis sociales y económicas que ha tenido el país, 

hemos salido cuando nos sentamos todos en una mesa a conversar a ver cuáles 

son las mejores medidas para proteger a la ciudadanía, y acá es hoy, más que 

nunca, es protegerla con el bien más cuidado que es la salud. No es hora de 

hacer declaraciones donde confrontamos más a la población y confundimos más 

porque realmente hoy sí estamos en una situación gravísima.” 

 

(Min 11:20) 

BR: “El 80% de las camas de CTI en el hospital de Salto están ocupadas, 

preocupa la detección de pacientes asintomáticos que ingresan por otras 

patologías.” 

(Compacto de la noticia) 

PERIODISTA: “El CTI del hospital de Salto que es centro de referencia Covid 

para la región está prácticamente colmado (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“CTI DE SALTO COLMADO”, debajo: “80% DE CAMAS OCUPADAS”). En las 
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últimas horas un informe oficial dio a conocer que el 100% de las camas 

destinadas para pacientes Covid estaban ocupadas, pero según informo a 

Subrayado la directora del nosocomio, la doctora Selva Tafernaberry, la situación 

hoy pasó a un 80%. La totalidad de los asistidos son pacientes de la región, 

principalmente del departamento de Artigas que están destinando personas 

hacia este lugar. Por otro lado, la médica afirmó a Subrayado que se han 

detectado muchos casos de personas con Coronavirus que son asintomáticos a 

esa enfermedad pero que ingresan a internarse a este centro hospitalario por 

otras patologías, y al hacerles el test de rigor son descubiertos con Covid-19. 

Este tipo de situaciones causa alarma, sobre todo en un departamento en el que 

la nueva cepa P1 ha ingresado, y además, los números de casos de Coronavirus 

vienen creciendo día a día.” 

SELVA TAFERNABERRY (DIRECTORA DEL HOSPITAL DE SALTO): “En este 

momento, recién chequeado con los colegas están trabajando arriba en el CTI, 

tenemos 5 pacientes Covid graves y 3 pacientes de CTI polivalente. O sea, de 

las 12 camas hay 8 ocupadas. Se está trabajando mucho y muy bien, haciendo 

un manejo muy acertado y muy respaldado por la cátedra de CTI, por todos los 

colegas de CTI, y se está dando respuesta a las diferentes solicitudes a través 

de la coordinadora de CTI. Lo único diferente y que, para que la población sepa 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “ARTIGAS DESTINA PACIENTES A CTI DE 

SALTO”), estamos detectando positivos asintomáticos, pacientes que ingresan 

por cualquier otra patología…” 

PERIODISTA: “¿Han constatado pacientes asintomáticos en emergencia?” 

ST: “No solo en emergencia, internados en sala porque nosotros testeamos el 

100% los pacientes que ingresan.” 

 

(Min 13:34) 

BR: “Les reiteramos la información que daba nuestro compañero desde la Torre 

Ejecutiva, ya recibieron la orden de cierre de las Termas del Daymán, Termas 

del Arapey, Termas del Guaviyú. Ustedes seguramente tienen presente que en 

el caso de las Termas del Arapey hay allí dos centros termales privados que ya 

tenían capacidad colmada para semana de turismo (aparece un nuevo zócalo 

que dice: “CIERRAN LAS TERMAS DE TODO EL PAÍS”), pero el Gobierno 

acaba de comunicar esta decisión. Seguramente en los próximos minutos, una 
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vez terminado el Consejo de Ministros, vamos a tener más detalles a propósito 

de todo esto que impacta también en ese sector. En Rivera son 500 los casos 

de Covid-19 en usuarios en el sistema de salud pública. El hospital local registra 

un aumento de consultas y también de ingresos.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “La directora del hospital dijo que el centro ha tenido que adaptarse 

permanentemente ante el aumento de pacientes con Coronavirus” (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “HOSPITAL DE RIVERA”, y debajo: “AUMENTO DE 

CONSULTAS E INTERNACIONES”). 

FLORENCIA EULA (DIRECTORA DEL HOSPITAL DE RIVERA) “Estamos con 

17 pacientes ingresados Covid positivo que están distribuidos en diferentes 

sectores, tres están hoy en CTI, así que tenemos camas disponible para 

pacientes Covid en CTI, y los otros pacientes se encuentran en cuidado 

moderado en medicina y salud mental, y una paciente en maternidad.” 

VDC: “Actualmente son 25 los funcionarios del hospital con Covid-19, a los que 

se suman varios en cuarentena.” 

FE: “Lo que se hizo activar esos protocolos que ya estaban planteados. 

Obviamente que día a día los vamos revalorando, cambiando, porque es muy 

dinámico, no todos los pacientes son iguales y muchos terminan derivándose de 

un sector a otro. Lo que sí tuvimos que aumentar el número de camas para 

pacientes Covid en cuidados moderados de medicina que es el sector que mayor 

recibe pacientes actualmente en el hospital, pasamos de tener 3, 6, a estar ahora 

con más de 12 pacientes Covid ingresados en ese sector, y eso requiere 

personal específico para el área, mayor recurso humano médico para el área, y 

en eso estamos trabajando.” 

VDC: “De las siete camas del CTI de Rivera, tres están ocupadas por pacientes 

Covid. El hospital tiene la posibilidad de hacer traslados al de Tacuarembó.” 

FE: “Esas son previsiones que uno tiene que ir haciendo porque puede llegar a 

pasar, y como vienen los números seguramente va a pasar, entonces lo tenemos 

que tener todo muy aceitado, muy coordinado previamente para no tener 

sorpresas durante el proceso de estos días.” 

 

(Min 16:00) 
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BR: “En los establecimientos penitenciarios del país avanza la vacunación contra 

Covid-19 coordinada por el Instituto Nacional de Rehabilitación. Más de 5000 

privados de libertad ya se han vacunado.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “Según informó el Ministerio del Interior (aparece un zócalo que dice: 

“VACUNACIÓN CONTRA COVID-19”, y debajo: “AVANZA EN LOS CENTROS 

PENITENCIARIOS”), en las cárceles hasta ahora ya recibieron la primera dosis 

de Sinovac 5.063 de los 5.368 privados de libertad y funcionarios habilitados 

para poder vacunarse contra la Covid-19. La vacunación continúa a buen ritmo 

en los diferentes establecimientos penitenciarios, se indica en el comunicado 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “PRIVADOS DE LIBERTAD”, y debajo: “MÁS 

DE 5 MIL SE HAN VACUNADO”), al tiempo que se establece que se comenzó a 

administrar la primera dosis a los internos del Penal de Libertad. La inoculación, 

como en Santiago Vázquez, se realiza en más de una jornada para no interferir 

con las visitas. Además, el Ministerio del Interior actualizó la información sobre 

la situación respecto a quienes transitan la enfermedad (aparece un nuevo 

zócalo que dice: “UNIDAD NÚMERO 4 SANTIAGO VÁZQUEZ”, y debajo: “SE 

VACUNARON A 3.112 PRIVADOS DE LIBERTAD”). En ese sentido, se señala 

que se registraban hasta este lunes 22 586 casos positivos de Covid-19, 

mientras que los privados de libertad que estaban en cuarentena eran 1.284. 

Hay casos de Covid en varios de los establecimientos penitenciarios, la cárcel 

de Salto es la que más casos positivos registra, son 196 los privados de libertad 

con Covid-19. En la de Rivera hay 129, en Punta Rieles 115, y Santiago Vázquez 

83. En el resto del sistema penitenciario hay 73 casos positivos de Covid-19.” 

 

(Min 17:33) 

BR: “Cerca de medio centenar de trabajadores de la obra de la segunda planta 

de UPM se encuentran con Covid.” 

(Compacto de la noticia) 

HECTOR ABAD (SALUD LABORAL DEL SUNCA): “Para el viernes habían 48 

trabajadores cursando la infección del Covid, 264 trabajadores que estaban en 

cuarentena, y es cierto que se viene perdiendo un poco ese seguimiento o control 

que tenía UPM en el principio (aparece un nuevo zócalo que dice: “AL CIERRE 

DE LA SEMANA PASADA 48 TRABAJADORES DE UPM CON COVID Y 264 
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EN CUARENTENA”, y debajo: “SUNCA PIDE MÁS CONTROLES A LA 

EMPRESA”). Se viene perdiendo en el sentido, en la opinión nuestra 

particularmente.” 

PERIODISTA: “¿Pueden haber aumentado los casos positivos dentro de la 

planta y los trabajadores que trabajan allí?” 

HA: “Nosotros suponemos que sí, o sea, estamos pidiendo información al propio 

UPM que lleva el control, y pidiendo también al MSP que se nos informe a ver la 

cantidad de casos que hay, la cantidad de gente que está cuarentenada, y en 

cierta forma un plan de contingencia para esa gente.” 

 

(Min 18:31) 

(Capítulo policial) 

 

 

TERCERA PARTE 

 

(Esta parte empieza repitiendo el final de la parte anterior) 

 

(Min 0:00) 

(Noticia sobre trabajadores de UPM con Covid ya desgrabada) 

 

(Min 0:12) 

(Capítulo policial) 

 

(Min 6:29) 

AURELIANO FOLLE: “Bueno, ya hemos hablado varias veces de este tema, las 

fiestas clandestinas. En este caso, en Canelones, se dispararon al finalizar el 

verano. Las autoridades reportan actividades de este tipo en todo el 

departamento. Y lo que van a ver ahora es un videíto que se colgó en la redes 

después de hecha la fiesta, con un texto que dice “lo hicimos otra vez”, y un 

emoticón que hace así (hace la señal de silencio llevándose el dedo índice a los 

labios), en alguna medida es un mensaje que a los jóvenes no les ha llegado.” 

(Compacto de la noticia) 
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VICTOR TREZZA (JEFE DE POLÍCÍA DE CANELONES): “Tuvimos 

conocimiento a través de un portal del departamento donde se ponía en 

conocimiento que se había realizado una fiesta clandestina con una gran 

aglomeración de jóvenes (aparece un nuevo zócalo que dice: “BUSCAN 

IDENTIFICAR A PARTICIPANTES”, y debajo: “FIESTAS CLANDESTINAS EN 

CANELONES”), sin ninguna condición de precaución sobre el Covid (aparece el 

video colgado en las redes) y no estando autorizada. En eso está trabajando el 

departamento de informática y análisis de la jefatura, con coordinación con el 

agente de investigaciones del distrito 2 y la Seccional Sexta de Sauce. Se está 

recabando testimonios y ver el lugar, para establecer también la fecha y hora 

que se desarrolló la misma.” 

LUIS GARRIDO (CONTRALOR SANITARIO DE CANELONES): “La finalización 

de la temporada de verano provocó que en en todos los municipios 

prácticamente del departamento tengamos actividades nocturnas, 

aglomeraciones, y un trabajo extra para el control y para la disuasión. San 

Ramón, Tala, Santa Lucía, Ciudad de la Costa, Atlántida, donde busques vas a 

encontrar alguna situación de este tipo.” 

PERIODISTA: “El fin de semana tuvieron que intervenir en algunos domicilios en 

la localidad de Santa Lucía, ¿es así?” 

LG: “Sí, tuvimos cuatro intervenciones en Santa Lucía por fiestas ilegales, una 

en Ciudad de la Costa…” 

P: “¿Este fin de semana, no?” 

LG: “Y bueno, algunas cosas que han circulado por medios de prensa que harían 

presumir que en Sauce también hubo alguna actividad de este tipo. Está en 

proceso de investigación para determinación efectiva lugar y de los 

responsables.” 

 

(Min 8:17) 

AF: “El Ministerio del Interior hizo una advertencia de las aglomeraciones de 

tambores. El Director de Convivencia y Seguridad Ciudadana de esa cartera 

señaló lugares de Montevideo donde todos los fines de semana se están 

produciendo aglomeraciones muy importantes en derredor a tambores.” 

(Compacto de la noticia) 



590 
 

SANTIAGO GONZÁLEZ: “Particularmente en la pista de patinaje, la Rambla y 

Jackson (aparece un nuevo zócalo que dice: “ADVERTENCIA DEL M.INTERIOR 

POR AGLOMERACIONES”, y debajo: “PISTA DE PATÍN Y TAMBORES EN 

SUR Y PALERMO”), donde hace muchos fines de semana se juntan, el viernes 

pasado se juntaron cerca de 800 jóvenes que terminaron atacando a la policía, 

con desmanes, con tres detenidos, dos menores y un mayor, el mayor 

formalizado por hurto, entonces es una buena medida para contener y para 

prever. La mayor parte de nuestro trabajo es la prevención, que ahí no se dé ese 

hecho. Tenemos una inquietud muy importante, es el tema de las llamadas, 

particularmente en Barrio Sur y Palermo. El problema es que no salen, en Barrio 

Sur y Palermo, cuerdas de tambores oficiales, salen vecinos a tocar el tambor, 

que seguramente integren después alguna cuerda de tambores. Los directores 

y los presidentes de las agrupaciones, la verdad tenemos un gran diálogo, que 

lo vamos a mantener nuevamente hoy, pero sobre todo previendo que este fin 

de semana no se dé, porque también va contra la propia manifestación y la fiesta 

del tambor, de que la gente se enoje porque hay verdaderas aglomeraciones, 

como hubo el domingo pasado tres aglomeraciones en la tarde, que la policía 

fue, actuó, terminó disolviendo haciendo la lectura de la proclama, con la 

presencia policial, y dando cuenta a Fiscalía.” 

MARIO D´ELÍA (JEFE DE POLICÍA DE MONTEVIDEO): “En los operativos que 

los dejamos en las noches, sacando el patrullaje normal, estamos en el entorno 

de los 200 hombres en todo Montevideo. Esto incluye otras fuerzas que también 

participan, la Jefatura de Montevideo y la Guardia Republicana también, la que 

colabora con nosotros en diferentes lugares del departamento.” 

 

 

(Min 10:24) 

(Noticia sobre el archivo por parte de Fiscalía del caso de la persona que falleció 

por ingesta de chorizos) 

 

(Min 11:59) 

BR: “Sigue reunido el Consejo de Ministros. De acuerdo a la información que 

posee Subrayado, hay diferencias de posiciones entre los ministros con respecto 

a los diferentes apoyos a medidas restrictivas. Nos vamos con nuestro 
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compañero, Sebastián Giovanelli, que está en las afueras de la Torre Ejecutiva, 

otro equipo está dentro de la Torre ejecutiva de Subrayado. Vamos al contacto 

con Sebastián. Buenas noches, Sebastián.” 

SG: “Gracias, Blanca, buenas noches para todos (reaparece el zócalo que dice: 

“GOBIERNO ANUNCIA MEDIDAS EN BREVE”). Sí, correcto, estamos 

aguardando del Consejo de Ministros y la posterior conferencia de prensa del 

Presidente de la República, Luis Lacalle Pou, que estará de la mano de Daniel 

Rodríguez y un equipo de Subrayado, por supuesto en nuestro noticiero. Con 

respecto a algunas de las medidas que se van a tomar y que han sido 

trasladadas a algunos gobiernos departamentales, en una primera instancia se 

están esperando conferencias de los gobiernos departamentales de Salto Y 

Paysandú ante el inminente cierre de los complejos termales (reaparece el 

zócalo que dice: “CIERRAN LAS TERMAS EN TODO EL PAÍS”), Guaviyú, 

Daymán, entre otros, que van a estar cerrando, producto de lo que son algunas 

de las medidas que se están tomando en este Consejo de Ministros. Tenemos 

que aguardar evidentemente para tener algún testimonio aquí en las afueras, 

seguramente de alguno de los ministros una vez que salgan de Torre Ejecutiva 

y finalice la conferencia del Presidente de la República, haciendo referencia a los 

sectores que seguramente sufrirán tal vez más cambios en cuanto a las medidas, 

como por ejemplo, el turismo a partir de esto que estoy contando. Lo cierto y lo 

concreto es que aguardamos acá en Torre Ejecutiva, adentro con un equipo, 

afuera con dos, y por supuesto lo que pase en Salto y Paysandú. En instantes 

todo en Subrayado.” 

BR: “Bien. Gracias, Sebastián, hasta luego entonces. Y nos quedamos allí con 

tres equipos trabajando en Torre Ejecutiva para tener de primera mano las 

medidas que anuncia el Presidente y también las repercusiones a nivel de los 

distintos ministerios que están, de diferente manera, implicados en esas 

eventuales decisiones, como decía nuestro compañero, el de Turismo, sin dudas 

Salud Pública, sin dudas Economía, y todo lo que tiene que ver entonces con las 

decisiones que allí se tomen. Está con nosotros nuestro compañero Nicolás 

Lussich” 

 

(Min 14:02) 
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BR: “Y yo decía va a ser importante lo que diga la Ministra de Economía, de 

economía va a hablar Nicolás Lussich. Bienvenido, Nicolás.” 

NICOLÁS LUSSICH: “¿Cómo estás Blanca? 

BR: “Porque tenemos un panorama hoy y podemos llegar a tener un panorama 

diferente a partir de estas decisiones, y un panorama diferente dependiendo de 

esas decisiones.” 

NL: “Es exactamente así, y queríamos, previamente a los anuncios, compartir 

con los televidentes algunos indicadores. El Instituto CERES, el Centro de 

Estudio de la Realidad Económica y Social, hace un índice, el denominado índice 

líder, y vamos ya a compartir la evolución de los últimos meses que ilustra lo que 

Blanca mencionaba, cómo viene la economía (aparece la placa en pantalla con 

una gráfica), cómo llega ante esta irrupción del Coronavirus que es la más grave 

que hemos tenido hasta ahora. Bueno, ustedes tienen ahí la fuerte caída por el 

efecto de la pandemia el año pasado, y luego una recuperación que ha tenido 

variaciones, pero que ha sido consistente, y sin embargo, en el mes de febrero, 

el último dato que está marcado allí, hay una caída. Es decir, la recuperación no 

es del todo firme en el cierre del año pasado y en el principio de este año. Y 

vamos a la siguiente gráfica donde se expone allí los componentes del índice, 

que incluye exportaciones, actividad industrial, movilidad, transporte, turismo, 

cuántas de esas variables suben y cuántas tienen un retroceso. Y la verdad es 

que solo el 40% tiene un comportamiento positivo en el último registro. Esto está 

ilustrando, Blanca, amigos de Subrayado, que la economía está llegando con 

ciertas dificultades. Y ahora se expone, porque atrás de todo esto hay una 

discusión fiscal, lo anticipaban los compañeros de Subrayado en una información 

que divulgamos hace pocas horas, que se estaría reconsiderando la aplicación 

del impuesto Covid. Ustedes lo recuerdan, aquel impuesto que se aplicó a los 

salarios altos de la Administración Central, es decir empleados estatales, y 

además a eso se sumó un impuesto adicional al IAS, al impuesto que se les 

cobra a todos los jubilados del país. Las cifras de la aplicación de ese impuesto 

las tenemos a continuación (aparece la placa en pantalla), ese impuesto recaudó 

el año pasado el año pasado algo más de 800 millones de pesos en su 

componente de salario a los empleados estatales, y en el adicional al IAS de la 

jubilaciónes algo más de 500 millones de pesos. Esto son algo más de 1300 

millones de pesos total, Blanca, algo más de 30 millones de dólares.” 
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BR: “Eso fue por dos meses, Nicolás…” 

NL: “Exactamente, eso fue por dos meses, y se generó toda una discusión que 

tenía argumentos, fundamentos que pueden ser sin duda razonables. Por 

ejemplo, el hecho de que los empleados estatales, evidentemente que con toda 

esta crisis que ha desplegado la pandemia, no están expuestos al desempleo, y 

es por eso entonces que se argumentaba lo que es este impuesto transitorio. Lo 

que Blanca preguntaba es muy importante, fueron dos meses, hay que ver qué 

pasa ahora porque el PC está planteando no solamente aplicar a los salarios 

estatales, sino a todos los salarios…” 

BR: “A los privados también…” 

NL: “A los privados también, y ahí lo que se constituiría es un adicional al IRPF, 

es decir, el Estado Uruguayo a través de su recaudación, ya está recaudando 

más sobre los que más ganan en materia de lo que es ingreso laboral, eso es 

importante tenerlo en cuenta. El impuesto recaudó, como veíamos allí, 1300 

millones de pesos, algo más de 30 millones de dólares, era el 4, 4 y pico por 

ciento del total del Fondo Covid. Dos comentarios, me da la sensación que el 

Gobierno sigue muy pendiente del tema fiscal, está con mucho cuidado de ver 

que esto no tenga un impacto de agudización del déficit fiscal, y por eso se está 

poniendo un nuevo impuesto sobre la mesa, hay que ver qué alcance tiene. Y lo 

otro, las medidas, si las van muy a fondo en reducir la movilidad, evidentemente 

que van a tener un impacto en la economía y en ese balance seguramente está 

la discusión ahí en Torre Ejecutiva.” 

BR: “Bien, estamos entonces esperando precisamente ese anuncio de medidas. 

Nicolás, gracias.” 

NL: “Y vamos a seguirlo. Gracias a ustedes.” 

 

(Min 17:52) 

BR: “La Intendencia de Montevideo anunció exoneraciones a cines y apoyo a la 

cultura para mitigar los efectos económicos por el cierre de actividades debido al 

aumento de casos de Covid-19.” 

(Compacto de la noticia) 

CAROLINA COSSE: “Como ustedes saben, nosotros no tenemos la potestad de 

cerrar espectáculos públicos, por lo tanto a lo que procedimos fue a cerrar 

nuestras propias salas. Aun así nosotros entendemos que en este contexto es 
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probable que la posibilidad de hacer espectáculos públicos tienda a cero 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “IM ENTREGA 50% DE FONDOS “LA 

CULTURA VA POR BARRIOS””, y debajo: “PESE A QUE LOS 

ESPECTÁCULOS PÚBLICOS NO SE VAN A REALIZAR”), por lo tanto las 

medidas que vamos a tomar son las siguientes. Nosotros llevamos adelante un 

programa que se llama “La cultura va por los barrios”, que fue concursado, ya 

tiene ganadores, y aunque entendemos que las actividades no se van a poder 

realizar, vamos a hacer entrega del 50% de los fondos inmediatamente, dilatando 

la concreción de estos espectáculos para un futuro mejor. Estamos en este 

momento tomando una resolución de apoyo a cines (aparece un nuevo zócalo 

que dice: “LA EXONERACIÓN DE IMPUESTOS A LOS CINES”, debajo: 

“RETROACTIVO DESDE ENERO A JUNIO”, y debajo: “INTENDENCIA 

ANUNCIA MEDIDAS DE APOYO”), donde vamos a dar una exoneración n de la 

tasa general y del adicional mercantil retroactiva de enero de este año hasta junio 

de este año. Y también vamos a darle apoyo a los productores de música 

enviando un proyecto a la Junta Departamental para brindar exoneración en la 

tasa del papel timbrado departamental que se cobra a los espectáculos públicos.” 

 

(Min 19:14) 

(Noticia sobre agresión a funcionarios del Banco República) 

 

(Min 21:10) 

(Noticias internacionales) 

CÉSAR SANGUINETTI: “Bueno, vamos con noticias internacionales. Brasil 

centra la atención en estos días y la preocupación además de los profesionales 

que trabajan en esta pandemia. Hoy por primera vez superó las 3 mil muertes en 

24 horas y se acerca a los 300 mil fallecidos. La Organización Panamericana de 

la Salud alerta sobre la terrible suba de casos en el país y además sobre el 

impacto que puede tener en los países vecinos como el nuestro. Mientras tanto, 

el enfrentamiento político no da tregua. El Gobernador de Sao Paulo calificó a 

Jair Bolsonaro de líder psicópata.” 

(Compacto de la noticia) 
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(Aparece un nuevo zócalo que dice: “ORGANIZACIÓN PANAMERICANA DE LA 

SALUD”, y debajo: “ALERTA SOBRE LA “TERRIBLE” SUBA DE CASOS EN 

BRASIL”) 

VDC: “La transmisión del virus sigue aumentando peligrosamente en todo Brasil, 

dijo en rueda de prensa la Directora de la OPS, Carissa Etienne, considerando 

crucial que el gigante sudamericano adopte las medidas preventivas para frenar 

la propagación del virus. Lamentablemente la terrible situación de Brasil también 

está afectando a los países vecinos, dijo. Uruguay ha reportado más de 1000 

casos por día varias veces en las últimas semanas, lo cual es alarmante dado 

del tamaño del país, agregó Etienne. Es una emergencia de salud pública activa, 

el virus de Covid-19 no está retrocediendo ni la pandemia está comenzando a 

desaparecer, concluyó la profesional al referirse a todo el continente americano. 

Brasil superó ayer los 295 mil muertos y los 12 millones de casos positivos desde 

que comenzó la pandemia. La situación en el país que dirige Jair Bolsonaro 

empeora día a día, los hospitales colapsan por el aumento de casos (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “BRASIL SUPERÓ LOS 295.000 MUERTOS”, y debajo: 

“MIENTRAS EL ENFRENTAMIENTO POLÍTICO NO DA TREGUA”) y hay 

escasez de medicamentos para intubar a los pacientes. En ese contexto, Río de 

Janeiro decidió cerrar los colegios por 10 días a partir del viernes. La tensión 

política además crece día a día. En una entrevista con la CNN, el Gobernador 

de Sao Paulo, Joao Doria (aparece un nuevo zócalo que dice: “EL 

GOBERNADOR DE SAO PAULO”, y debajo: “CALIFICÓ A JAIR BOLSONARO 

DE “LÍDER PSICÓPATA”), calificó al presidente Jair Bolsonaro de líder 

psicópata, debido a la respuesta del mandatario a la pandemia. El Estado de Sao 

Paulo rompió el récord diario de muertos, más de mil, con los hospitales 

desbordados. El domingo, el Presidente de Brasil, Jair Bolsonaro (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “CELEBRACIÓN DE CUMPLEAÑOS DE BOLSONARO”, 

y debajo: “REPARTIÓ TORTA TRAS LAVARSE MANOS EN ESTANQUE”), 

repartió rebanadas de su torta de cumpleaños s seguidores congregados a las 

afueras del Palacio de La Alvorada, pero antes se lavó las manos en uno de los 

estanques de la residencia oficial. Bolsonaro, que cumplió 66 años, prometió a 

sus simpatizantes que peleará por su libertad reafirmando su oposición a las 

medidas de confinamiento en el país.” 
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(Min 23:29) 

CS: “Salimos un poco del tema pandemia…” 

(Noticia sobre hombre armado en EEUU que asesinó a diez personas en un 

supermercado) 

 

(Min 24:59) 

BR: “Nos vamos a la Torre Ejecutiva con nuestro compañero Daniel Rodríguez 

porque ya están los datos Covid positivos de esta jornada, la información oficial. 

Te escuchamos, Daniel.” 

DR: (Aparece un nuevo zócalo que dice: “HAY 1801 CASOS NUEVOS DE 

COVID-19”) “Sí, Blanca, esperando el final del Consejo de Ministros. Se 

detectaron 1801 casos nuevos, de acuerdo al reporte, en base a 11.097 análisis 

validados. De estos 1801 casos 1.014 son en Montevideo (aparece un nuevo 

zócalo que dice: “HOY SE PROCESARON 11.097 TEST CON 1801 NUEVOS 

CASOS”), 143 de Canelones, 132 de Rivera, 70 de Cerro Largo, 69 de Río 

Negro, 55 de Artigas (aparece un nuevo zócalo que dice: “16 FALLECIDOS POR 

COVID, SUMAN 827”), 51 de San José, 46 de Paysandú, 38 de Soriano, 37 de 

Salto, 33 de Tacuarembó, 31 de Maldonado, 23 de Colonia, 16 de Florida, 12 de 

Lavalleja, 11 de Treinta y Tres, 10 de Durazno, 7 de Rocha y 3 del departamento 

de Flores. Se reportan 16 fallecimientos más de personas con diagnóstico de 

Covid-19. 1 paciente de Río Negro, 1 de Rivera, 2 de Canelones (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “14.826 CURSAN LA ENFERMEDAD Y HAY 202 EN 

CTI”), 2 de San José, y 10 de Montevideo. Esto lleva a 827 la cantidad de 

personas fallecidas. Personas cursando la enfermedad son 14.826, 202 en 

cuidados intensivos, de acuerdo al reporte del Sistema de Emergencias, Blanca.” 

BR: “Bien, Daniel. Nosotros seguimos esperando tu comunicación desde allí 

cuando comience la conferencia de prensa del Gobierno luego de la reunión del 

Consejo de Ministros. Hasta luego. Gracias. Ahora sigue César Sanguinetti con 

más información internacional.” 

 

(Min 26:27) 

(Noticia sobre un grave incendio en Bangladesh) 

 

(Min 27:54) 
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(Noticia sobre fotos de chicos migrantes en centros de detención de EEUU que 

salieron a la luz, donde solamente hay una mención a la pandemia) 

 

VDC: “… Aun bajo la amenaza del virus, el paso sigue siendo testigo de 

inmigrantes que entran, y de aquellos que son expulsados de forma express por 

el Gobierno de Biden…” 

 

(Min 29:39) 

CS: “Salimos del tema migratorio y volvemos al tema del Coronavirus, de la 

pandemia, porque el Reino Unido blindará las fronteras en semana de turismo. 

Prohibió las vacaciones de los ingleses en el extranjero y va a multar con 6.800 

dólares a quienes intenten hacerlo.” 

(Compacto de la noticia) 

VDC: “Las autoridades británicas explicaron que la medida que entraría en 

vigencia el próximo lunes (aparece un nuevo zócalo que dice: “REINO UNIDO 

BLINDARÁ SUS FRONTERAS”, y debajo: “PROHIBIÓ VIAJES AL EXTERIOR 

EN TURISMO”), se decidió por el aumento de casos en Europa y las nuevas 

variantes más contagiosas. Reino Unido impondrá multas de 6.800 dólares a 

quienes intenten viajar al extranjero desde Inglaterra antes de fines de junio, en 

un endurecimiento de los controles fronterizos del país. La nueva legislación 

establece que nadie puede salir de Inglaterra para viajar a un destino fuera de 

Reino Unido, o viajar a un punto de embarque, o estar presente en él, con el fin 

de viajar desde allí a un destino fuera de Reino Unido sin una excusa razonable. 

Viajar al extranjero por vacaciones ya estaba prohibido pero no había una multa 

por los incumplimientos, sí hay una sanción a quienes no completen el formulario 

de declaración de viaje que incluye los datos personales y el motivo del viaje. 

Las excepciones permitidas para los viajes al extranjero son traslados de trabajo, 

estudios, obligaciones legales, electorales, mudanza, operaciones inmobiliarias, 

cuidado de niños o visitar a un ser querido en agonía, entre otras.” 

 

(Min 31:00) 

BR: “Pausa y volvemos a la información esperando de un momento a otro la 

conferencia de prensa del Presidente de la República luego del Consejo de 

Ministros en el que se está tratando la situación de pandemia en nuestro país.” 
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(Pausa) 

 

 

CUARTA PARTE 

 

(Min 0:26) 

BR: “Daniel, nos vamos nuevamente contigo a la Torre Ejecutiva, continúa el 

Consejo de Ministros que empezó a las 16 horas, son las 21 horas y todavía 

sigue la reunión, en una conferencia de prensa que hoy viene demorada, 

Daniel…” 

DR: “Sí, entre la llegada de los ministros y la puesta en marcha del Consejo, que 

fue ampliado por la presencia de Carmelo Vidalín, también el presidente de 

ASSE, el titular de la ANEP, arrancó pasadas las 16:30, Blanca, esta sesión de 

Consejo de Ministros. Según integrantes la Secretaría de Comunicación, todavía 

están reunidos, pero se espera que ya estén en el tramo final y se pase a las 

conclusiones y anuncios, que es lo más importante para la población. Un dato 

que está sobre la mesa, que ya viene de medidas anteriores, tiene que ver con 

el teletrabajo, y hay que agregar que hay un decreto ya publicado por 

Presidencia, que se le encomienda a la Oficina de Servicio Civil que haga un 

relevamiento de cómo está funcionando el teletrabajo y que haga un informe 

sobre la evaluación del mismo, porque más allá que no se diga mucho, ha sido 

dispar esta medida a nivel del Estado en los servicios públicos, y lo que se busca 

es mejorar, unificar criterios, ver en qué oficina hacen falta los equipos 

necesarios o las pautas necesarias para que esto mejore y, en definitiva, se 

puede trabajar más en esta modalidad y que haya menos presencia de personal 

en estas oficinas. Veremos si esto también formó parte del análisis, pero lo cierto 

es que hay un decreto, ya hay un mecanismo en marcha de parte de Servicio 

Civil para tratar este tema. Lo demás, Blanca, que ya hemos venido anunciando, 

las posibilidades de limitar actividades no esenciales seguramente de aquí hasta 

fin de turismo por lo menos, y algunos aspectos que tienen que ver con ese 

impuesto y otros que se han venido debatiendo.” 

BR: “Daniel, nos quedamos entonces esperando nuevamente el contacto 

contigo. Pero también en Torre Ejecutiva está nuestro compañero Martín Lees, 
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en las afueras, esperando también allí lo que puede ser la salida de los ministros 

luego del Consejo. Martín, te escuchamos.” 

MARTÍN LEES: “Sí, Blanca, no perder de vista que esta reunión del Consejo de 

Ministros estuvo precedida de una sesión extraordinaria virtual del Comité 

Ejecutivo Nacional del PC, que estableció una serie de puntos que los ministros 

integrantes del gabinete traían hoy a esta reunión con el Presidente Luis Lacalle 

Pou, con una serie de iniciativas, entre las cuales está el planteo del PC de 

establecer esa contribución temporal que el año pasado el Gobierno había 

dispuesto y que abarcó solamente a los ingresos mayores del sector público 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “COLORADOS PIDEN IMPUESTO A 

PRIVADOS”), sueldos superiores a los $120.000 nominales. En esta oportunidad 

y en la reunión de hoy del Comité Ejecutivo Nacional del PC se agregó un 

elemento, es decir que esa contribución también se haga para Los sueldos 

mayores a $120.000, pero del sector privado. Vayamos, Blanca, a una síntesis 

de lo que surgió en la reunión de hoy del Comité Ejecutivo Nacional Colorado 

entonces con las propuestas que sus ministros trajeron hoy a la reunión con el 

Gabinete del Doctor Luis Lacalle Pou.” 

(Compacto) 

VDC: “La iniciativa está contenida en una resolución del Comité Ejecutivo 

Nacional del PC reunido hoy de forma virtual (reaparece el zócalo que dice: 

“PROPUESTA DEL PARTIDO COLORADO”, y debajo: “CONTRIBUCIÓN 

TEMPORAL PARA SUELDOS ALTOS”). Los colorados plantean la necesidad 

de que los sectores más afectados, como el turismo, la cultura y el 

entretenimiento, sean considerados con planes especiales al igual que los 

departamentos de la frontera norte. Asimismo, proponen acentuar las medidas 

de protección para los sectores más desposeídos, y ampliar el número de 

vacunatorios y las camas de CTI.” 

JULIO MARÍA SANGUINETTI: “Evaluamos que lo hecho hasta ahora por el país 

sigue siendo, comparativamente, mejor que el resto. Acá, porque al final lo que 

importa son las vidas que se salvan, y en el Uruguay hay 24 personas fallecidas 

cada 100 mil habitantes, cuando en Chile hay 120, en Brasil 130, etc, etc. Esa la 

diferencia, enorme. Ahora en este momento hay un cambio cualitativo, entonces 

ante la irrupción de la llamada esta cepa P1, nosotros pensamos que hoy es 
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necesario tomar medidas drásticas de reducción de la movilidad de las 

personas.” 

VDC: “Sanguinetti sostuvo que las transferencias para los sectores sociales más 

necesitados no debería hacerse por la vía de una renta básica.” 

JMS: “Una renta básica sería un error conceptual muy grande, eso no es, la renta 

básica universal es un error que ha fracasado en todo el mundo, en el Uruguay 

tenemos por suerte sistemas mucho mejores, las asignaciones familiares, los 

seguros de desempleo, los seguros de salud, los seguros de salud para las 

personas afectadas. Esas son las clásicas instituciones sociales del país, 

también la tarjeta del MIDES creada en los últimos tiempos, que ha servido como 

canasta de alimentos. Lo importante es llegar con bienes públicos, bienes 

públicos, es decir, seguros de desocupación, atención especial desde ese punto 

de vista, eso es lo que nosotros queremos.” 

 

(Min 5:45) 

BR: “Y nos vamos ahora con otro de los equipos de nuestro noticiero que está 

trabajando allí en la Torre Ejecutiva, con nuestro compañero Sebastián 

Giovanelli. Te escuchamos, Seba.” 

SG: “Gracias. Blanca. Mientras esperamos la salida de los ministros una vez 

finalizado el Consejo de esta jornada aquí en Torre Ejecutiva, les cuento que 

dentro de los positivos de la jornada estuvo el positivo de Covid-19 del ingeniero 

Nicolás Jodal. Para aquellos que no lo conocen, a pesar de que su nombre ha 

sido muy conocido en los últimos tiempos, es el creador de la aplicación 

Coronavirus UY, pero que aparte tomó en los últimos días las riendas del sistema 

de agenda de vacunación para la vacuna contra Covid-19. En una primera 

instancia, Jodal dijo a Subrayado que tiene apenas una gripe fuerte y que por 

supuesto está en su domicilio recuperándose de la enfermedad. (continúa 

informando sobre venia a ASSE, nada tiene que ver con la pandemia) (…) Vuelvo 

contigo, Blanca, mientras aguardamos la salida de los ministros, y por supuesto 

la palabra del Presidente de la República Luis Lacalle Pou.” 

BR: “Bien, perfecto compañeros, estamos atentos al llamado de ustedes.” 

 

(Min 7:20) 
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BR: “Ahora les informamos que ANCAP presentó el resumen del ejercicio 2020 

que concluyó con un resultado negativo para el grupo de 12 millones de dólares. 

La compañía destacó la gestión durante la pandemia que permitió continuar con 

el suministro sin generar contagios intralaborales en el balance individual. 

ANCAP tuvo una pérdida de 37 millones de dólares, si bien el resultado operativo 

fue positivo por 34 millones, la pérdida en resultados financiero fue de 71 

millones de dólares, esto en gran medida por la variación del tipo de cambio 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “RESULTADOS DE ANCAP EN 2020”, y 

debajo: “TUVO UNA PÉRDIDA DE 12 MILLONES DE DÓLARES”). La caída en 

el consumo el año pasado, relacionado con la pandemia, fue de 5% con respecto 

a 2019.” 

 

(Min 8:01) 

(Noticia sobre la investigación de la responsabilidad de una pareja por la muerte 

de su bebé en Maldonado) 

 

(Min 8:55) 

(Noticia sobre el remate de cuatro autos de lujo por parte de la Junta de Nacional 

de Drogas, autos que pertenecían a un empresario condenado a prisión) 

 

(Min 10:04) 

(Noticia sobre el Sindicato Policial) 

 

(Min 11:38) 

BR. “El sindicato de Funcionarios Judiciales pide una feria judicial sanitaria a raíz 

del aumento de casos de Covid, hay 30 oficinas cerradas por contagios y 

denuncian que no hay aforo en las sedes judiciales.” 

(Compacto de la noticia) 

PABLO ELIZALDE (ASOCIACIÓN DE FUNCIONARIOS JUDICIALES): 

“Nosotros estamos planteando ir a un escenario similar al de marzo del año 

pasado (aparece un nuevo zócalo que dice: “PEDIDO DE FUNCIONARIOS A 

SUPREMA CORTE”, y debajo: “FERIA JUDICIAL SANITARIA POR 

PANDEMIA”) donde el Poder Judicial resolvió una feria judicial sanitaria. Nos lo 

planteamos por el incremento de los contagios dentro del Poder Judicial pero 
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sobre todo cómo es que está impactando en la sociedad el crecimiento. Por eso 

es que le estamos solicitando la intergremial y a AFJU, a la Suprema Corte de 

Justicia que nuevamente resuelva una feria judicial sanitaria a partir de ya, ayer 

era, pero bueno, estamos a la espera de la respuesta de las autoridades.” 

PERIODISTA: “¿Por cuánto tiempo plantean ustedes esa feria judicial sanitaria?”  

PE: “Nosotros planteamos la feria hasta que se verifique un sostenido descenso 

de los contagios a nivel nacional, utilizando criterios serios como son los criterios 

de la Universidad de Harvard. Bueno, ahí donde haya un desaceleramiento de 

los contagios, ahí estaríamos planteando como el final de esta feria judicial 

sanitaria.” 

P: “A ustedes lo que les preocupa, más allá de la cantidad de personas que se 

han contagiado dentro de los funcionarios o jueces, es el trasiego de personal 

en los juzgados?” 

PE: “Sí, eso es una preocupación, de hecho nosotros en todos los lugares, 

incluso en los restaurantes están marcados los aforos de las personas (…) un 

aforo de gente que ingresa e indique la cantidad de las personas que pueden 

estar trabajando. De hecho, hay una herramienta que es la agenda pero vemos 

que no ha sido suficiente, entonces hay un trasiego importante de personas 

dentro de las oficinas judiciales, y esta medida al menos permitiría reducir el 

trasiego de personas.” 

 

(Min 13:43) 

BR: “Bueno, se acaba de retirar el Ministro del Interior, Jorge Larrañaga (aparece 

un nuevo zócalo que dice: “TERMINÓ EL CONSEJO DE MINISTROS”), de la 

reunión del Consejo de Ministros, y vemos también al Ministro de Defensa Javier 

García con otro compañero Sebastián giovanelli saliendo de la reunión…” 

JAVIER GARCÍA: “Si esperan dos minutos… 

SG: “Solamente, ¿hay algún cambio respecto al control de fronteras?” 

JG: “No quiero adelantarles nada, no corresponde que les adelante nada. A partir 

de mañana sí, pero ahora el Presidente.” 

SG: “Muchas gracias. Muy bien, el Ministro Javier García, Ministro de Defensa, 

el segundo en salir porque antes había salido el Ministro del Interior, Jorge 

Larrañaga, aquí en la Torre Ejecutiva, seguimos aguardando la salida de los 

ministros una vez finalizado el Consejo.” 
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BR: “Sí, supongo que tampoco el Ministro Larrañaga debe haber querido hacer 

declaraciones, (se observan impagenes de la sala de prensa de la Torre 

Ejecutiva) pero allí ya tenemos el movimiento en la sala de prensa, aquí está el 

Ministro de Ganadería…” 

MARTÍN LEES: “Ministro, buenas tardes. ¿Cómo estuvo esa sesión?”  

ADRIÁN PEÑA (MINISTRO DE AMBIENTE) “Muy bien, era obviamente larga 

porque son muchos los temas pero ya lo va a anunciar el Presidente.” 

ML: “Los planteos que hizo el PC, ¿tuvieron eco en la reunión del Consejo de 

Ministros? ¿Se aprobó alguno de ellos?” 

AP: “Algunos sí, como siempre nuestro ánimo ha sido siempre proponer, y 

bueno, obviamente quién tiene todos los elementos es el Presidente la 

República, y bueno, se toman las decisiones.” 

ML: “¿Cuál de los planteos…” 

AP: “Fueron más de uno, pero ahora los va a anunciar ya el Presidente. Fue una 

muy buena reunión” 

ML: “¿Cómo fue la reunión?” 

AP: “Muy buena.” 

ML: “¿Estuvo muy discutida?” 

AP: “No, no, de mucho trabajo, de mucho compromiso porque es una situación 

difícil que vive el país y es muy difícil tomar las decisiones, pero muy buena y 

muy productiva la reunión. Muy buena.” 

ML: “Muchas gracias, Ministro. Bien, teníamos, Blanca, la palabra de Adrián 

Peña, Ministro de Ambiente… A ver qué dice el Ministro de Trabajo…” 

PDOC: “El teletrabajo es un eje ahora también ¿se está de alguna manera 

supervisando que se cumpla con eso que va a ser tan importante? 

PM: “Nosotros hacemos todo lo posible pero obviamente en el sector privado el 

teletrabajo tiene sus propias reglas y nosotros no tenemos forma de determinarle 

a las empresas que el trabajo tiene que ser de a distancia y cuáles no, pero lo 

vamos a controlar.” 

SG: “En lo previo se pensaba que el sector público de pronto podía teletrabajar 

a partir de esta jornada…” 

PM: “Sí, en la mayor medida posible, pero va hablar el Presidente.” 

SG: “Perfecto, muy bien, gracias. El Ministro Mieres hablando acerca de esta 

medida que, atención, hay que ver si en definitiva se confirma a partir del 
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Presidente, el envío de los trabajadores públicos a su casa a teletrabajar, una de 

las medidas que se manejaban, Blanca, previo la conferencia prensa podían 

suceder a nivel más oficial, más allá de que ya había determinadas oficinas que 

habían enviado a sus funcionarios a trabajar en su casa, por ejemplo la sesión 

de la cual hablaba hace un ratito en el Parlamento de Senadores que hacía 

referencia a la venia a determinados cargos, iba a ser mañana pero se convirtió 

en extraordinaria y se pasó para hoy porque ya se visualizaba en el Palacio 

Legislativo que a partir de mañana no iba a haber actividad a nivel presencial por 

tanto, bueno, veremos…” 

BR: “Allí están ingresando… perdón, Sebastián, está ingresando allí el 

Presidente de la República, vemos también al Secretario de la Presidencia 

ingresando a la sala de prensa de la Presidencia de la República, vamos al 

contacto con Daniel Rodríguez, también está el ministro Salinas… Y Robert Silva 

el presidente de la ANEP…” 

DR: “Sí, también está Robert Silva de la ANEP, obviamente eso ya es indicativo 

de que hay medidas, Blanca, para el tema de la enseñanza, va a hablar el 

Presidente Lacalle como es habitual del inicio, está Delgado esta vez en la mesa, 

no estuvo en la conferencia pasada (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“GOBIERNO ANUNCIA NUEVAS MEDIDAS”), y vamos a ir confirmando 

seguramente algunos de los adelantos que ya hicimos en Subrayado durante 

toda la jornada, flanqueada en la mesa está la Ministra de Economía, Azucena 

Arbeleche, quien habitualmente no asiste a las conferencias, hoy está aquí 

presente también, y va a comenzar a hablar el Presidente de la República, Luis 

Lacalle Pou.” 

 

(Min 17:26) 

VOZ DE BIENVENIDA: “… El señor Presidente de la República, Luis Lacalle 

Pou.” 

LUIS LACALLE POU: “Buenas noches para todos, disculpen la demora. Ha sido 

un Consejo de Ministros bien fermental, como ustedes saben, todas las ramas 

de actividades representadas en el Gobierno tienen su opinión, y si bien hay 

prioridades, siempre es bueno escucharnos entre todos (aparece un nuevo 

zócalo que dice: “SUSPENSIÓN TOTAL DE CLASES”). Hoy hace un año que 

con ustedes hablábamos de la famosa cuarentena obligatoria, era un lunes, 



605 
 

lunes 23 de marzo cuando el Gobierno decidió no confinar al pueblo uruguayo, 

si bien la presión desde muchos ámbitos políticos, sindicales era muy fuerte, 

nosotros optamos por la libertad. Libertad que una vez más venimos a defender, 

obviamente un año después la situación es distinta, la cantidad de casos son 

mucho mayores, tenemos una cepa que, según ustedes han informado y hemos 

escuchado los científicos, es una cepa muy potente en la penetración y en la 

capacidad de contagios, nos decía el Ministro de Salud Pública, contagia 2.5 

veces más que la otra. Tenemos una situación compleja con el sistema de salud 

sobre todo presionando sobre los CTI (aparece un nuevo zócalo con un 

entrecomillado que dice: “ESTAMOS ENFRENTANDO UNA CEPA MUY 

POTENTE”), pero al mismo tiempo el Uruguay ha avanzado en la vacunación, la 

última vez que me fijé en el día de hoy veníamos con 350 mil personas 

vacunadas y con todas las reservas que tenemos de vacunas en los próximos 

días. Tiempo después de ese 23 de marzo, ante una pregunta de un colega de 

ustedes dijimos que para adelante todo lo posible y para atrás todo lo necesario, 

obviamente que como Presidente de la República, el Gobierno cuando puede ir 

para adelante lo hace con beneplácito, lo hace con ganas, y cuando uno tiene 

que ir para atrás obviamente que lo hace con una profunda responsabilidad, 

cuidando a los uruguayos pero lo hace con pesar (aparece un nuevo zócalo que 

dice: “IMPUESTO COVID A PÚBLICOS POR DOS MESES”), que es lo que voy 

a hacer ahora. Hemos tomado medidas que tienen como centro reducir la 

movilidad, que una vez más tiene la acción del Gobierno pero tiene 

necesariamente que estar acompañada por las conductas individuales. La 

transformación del “quedate en casa” del marzo pasado es hoy “quedate en tu 

burbuja”, es “quedate con tu círculo o núcleo familiar”, que una vez más eso 

escapa al Gobierno, allí donde la libertad se expresa y se maneja responsable y 

solidariamente. Y sin más les queremos transmitir algunas medidas que después 

de una larga discusión hemos decidido tomar. Lo van a tener en el Comunicado 

de Prensa pero se las voy a relatar. En primer término las oficinas públicas van 

a permanecer cerradas hasta el 12 abril a excepción de los servicios 

imprescindibles, ya no es solo el teletrabajo sino que van a haber únicamente, 

exclusivamente los servicios imprescindibles (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“OFICINAS PÚBLICAS CERRADAS HASTA 12 DE ABRIL”). Se va a aplicar el 

subsidio por enfermedad a los mayores de 65 años en el sector privado. Se va a 



606 
 

reinstalar el tributo Covid-19 a los sueldos públicos en las mismas condiciones 

del año pasado, durante dos meses (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“SUBSIDIO PARA MAYORES DE 65 AÑOS EN SECTOR PRIVADO”). Lo que 

se recaude por ese concepto va a ser destinado a las actividades que van a ser 

perjudicadas por la reducción de la movilidad. En esto Robert Silva va a poder 

profundizar si ustedes lo estiman pertinente, pero básicamente se va a 

suspender la educación presencial en todos los niveles de la enseñanza hasta 

Semana Santa o de turismo inclusive; el regreso posterior a la presencialidad va 

ser progresivo y se va a comenzar por la educación inicial. Se va a disponer el 

cierre de clubes (aparece un nuevo zócalo que dice: “REGRESO A LA 

PRESENCIALIDAD SERÁ PROGRESIVO”), gimnasios y prácticas de deporte 

amateur hasta el 12 abril. Se suspenden los espectáculos públicos en todo el 

país hasta el 12 abril. Se dispone el cierre de los Free Shop en la frontera hasta 

el 12 abril (aparece un nuevo zócalo que dice: “CIERRE DE CLUBES Y 

GIMNASIOS HASTA 12 DE ABRIL”). Y en esto queremos ser muy claros, en el 

marco de la normativa vigente se van a disolver las aglomeraciones, y este es 

un mensaje que queremos que sea claro porque vamos a aplicar la ley vigente 

que el Gobierno tiene como herramienta (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“CIERRE DE ESPECTÁCULOS PÚBLICOS HASTA 12 DE ABRIL”). Para 

estimular más aún el tema de las vacunas y facilitar a los trabajadores se va a 

elaborar un proyecto de ley (aparece un nuevo zócalo que dice: “CIERRE DE 

FREE SHOPS HASTA 12 DE ABRIL”), ya está elaborado el proyecto de ley para 

que los trabajadores dispongan del tiempo necesario sin afectación salarial o sin 

afectación de su jornada de trabajo. En coordinación con los intendentes de Salto 

y Paysandú, esto fue un requerimiento de los propios intendentes (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “PROYECTO DE LEY PARA INCENTIVAR 

VACUNACIÓN”), se van a cerrar los complejos termales en estas vacaciones. 

En los bares y los restaurantes que se mantiene el aforo vigente se va a disponer 

el cierre a las 12, recordarán que se había extendido hasta las 2 según 

disposición de los distintos CECOED. Las fiestas y los eventos sociales quedan 

suspendidos hasta el 12 de abril (aparece un nuevo zócalo que dice: “BARES Y 

RESTAURANTES CIERRAN A LAS 00 HS.). Al principio de la conferencia 

hablamos de la presión sobre el sistema de salud y sobre todo los CTI, ya hace 

muchos meses que estamos trabajando con el Ministro de Salud Pública, con 



607 
 

ASSE y con la gente que es idónea en CTI (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“FIESTAS Y EVENTOS SOCIALES SUSPENDIDOS”), tanto en el sector público 

como en el sector privado, en destinar recursos humanos que es a veces lo más 

importante, o sin el “a veces”, lo más importante en tratamiento intensivo. Y 

además, vamos a seguir ampliando las camas. El 2 de marzo informábamos que 

en el sector público se habían aumentado 96 camas, pasamos de 112 camas y 

agregamos 96 más (aparece un nuevo zócalo que dice: “SE AMPLIARÁ LA 

CANTIDAD DE CAMAS EN CTI”), casi un 100% más. Ahora vamos a agregar 

129 camas de tratamiento intensivo, de estas 129 camas 35 son del sector 

privado, 10 del Hospital Militar y el resto del sector público, que dentro de lo 

posible, después podrán profundizar con el Ministro de Salud Pública o con el 

presidente de ASSE, va a tener determinada regionalización (aparece un nuevo 

zócalo que dice: “SE SUMARÁN 129 CAMAS DE CTI”), ¿por qué? Porque 

vamos a tratar de evitar la mayor cantidad de traslados sin perjuicio de lo cual en 

estos tiempos se han adquirido unidades especializadas, estoy hablando de 

ambulancias y el propio avión de la fuerza aérea está haciendo traslados, lo que 

vamos a tratar de hacer es de reducir la cantidad de traslados, sobre todo del 

norte al sur. Para estos tratamientos intensivos hemos comprado monitores y 

también tubos de oxígeno. Este sábado la Fuerza Aérea está yendo a buscar a 

la Ciudad de Córdoba respiradores, 80 respiradores de 150 que estamos 

adquiriendo, ya tenemos 120 monitores y vamos a adquirir 30 más (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “SE HAN COMPRADO MONITORES Y TUBOS DE 

OXÍGENO”). Respecto a la ayuda social, ya el 2 de marzo habíamos anticipado 

algunos aumentos que le vamos a dar una mayor cantidad, por eso durante estos 

dos meses que vienen se va a duplicar el monto correspondiente a la asignación 

familiar del Plan de Equidad y se va a duplicar el monto de las canastas 

alimentarias de tuapp. El público objetivo oscila cerca de 500.000 uruguayos 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “SE DUPLICARÁ MONTO DE 

ASIGNACIONES FAMILIARES Y CANASTAS”). El diagnóstico queda claro, las 

medidas son estas y obviamente como siempre estamos dispuestos a contestar 

sus preguntas.” 

VDB: “Le solicitamos a los colegas que se identifiquen con nombre y medio al 

cual representan y en lo posible realicen una pregunta por cada uno. Muchas 

gracias.  
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PERIODISTA 1: “Presidente, acá en el costado Pablo Fernández del diario El 

País, para evitar el acercamiento en la sala de prensa que había mucha gente. 

Consultarle justamente por esta última parte que hizo referencia a la intención 

de ampliar la cantidad de camas en el CTI, teniendo en cuenta que van a sumar 

equipamiento de otras partes, si están pensando en sumar también recursos 

humanos porque había reportes del interior del país, en Cerro largo creo que era 

uno, donde había una cantidad importante de personal de la salud afectado en 

cuarentena o infectado con Covid. Y la siguiente, vinculada a los anuncios del 

PC sobre las medidas, vi que dijo que se va a volver con ese aporte de los 

sectores públicos, si se pensó en algún tipo de impuesto también para el sector 

privado.”  

LLP: “Sobre lo último, no. Sobre el personal lo dije al principio pero lo reitero. Los 

números los tiene mejor el Ministro de Salud Pública que después los puede 

compartir con ustedes si es que interesa personalmente. Hay una formación de 

personal, residentes, enfermeros, obviamente la coordinación que nosotros 

estamos tratando de hacer no es solo los recursos humanos sino la 

regionalización de los lugares donde se necesita, afectados porque hay más 

presión y también afectados por lo que tú decías respecto a las cuarentenas. 

Hace días que se viene trabajando pero ayer a la 2 de la tarde nos juntamos con 

el Ministro de Salud Pública y con el presidente de ASSE, luego se fueron al 

Ministerio a reunir, se agarró un mapa y se terminó con todos los datos, ya no 

solo la infraestructura sino también los recursos humanos” (aparece un nuevo 

zócalo que dice: “POLICÍA DISOLVERÁ LAS AGLOMERACIONES”).  

P: (Fuera de micrófono) “¿Esa cifra la puede aportar el Ministro?” 

LLP: “Después cuando… porque sino es muy engorroso pero después lo puede 

conversar con ustedes.”  

P2: “Buenas noches, Natalia de Brun de TV Ciudad. Presidente, quería 

preguntarle si estas medidas de la frontera no se debió tomar antes, la semana 

pasada se esperaban anuncios más fuertes con respecto a la movilidad. Y si 

además qué creé, si es suficiente solamente el cierre de los Free Shop en la 

frontera, por ejemplo el cierre de frontera no se volvió a mencionar, o sea, se 

volvió para atrás, digamos, en lo que había sido cuando se restringió más a partir 

de diciembre. Y lo otro, para Silva, preguntarle qué fue lo que pasó en la defensa 
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esa de la presencialidad que iba a tratar de mantener en este Consejo de 

Ministros que no se pudo lograr para la educación.”  

LLP: “Lo de si son suficientes o no, no me corresponde a mí, le diría que es tarea 

en realidad de ustedes y de la opinión pública. Nosotros actuamos dentro de 

nuestro leal saber y entender siempre tratando de defender la libertad y siendo 

justos, es muy difícil ser 100% justo. Con el diario del lunes siempre es más fácil 

analizar, pero insisto, yo no soy ni biógrafo, ni analista, ni periodista, eso se lo 

dejo a ustedes. Con el tema de los Free Shop hay una discusión, hacia dónde 

es que va el turismo ese que ustedes ven en los videos de los ómnibus, si va a 

los Free Shop particularmente o si va a otros negocios conocidos como Los 

Turcos y Los Tolditos y tantas otras cosas. Creemos, dada la gravedad de la 

penetración de la P1, sobretodo en Brasil, teníamos noticias hoy de una 

secuenciación en Rivera, el 80% de los contagios de Rivera es de la P1 cuando 

en el resto del país no llegaba al 17%, 18%, entonces si son los Free Shop algún 

foco de atracción, bueno, lo cerramos, lo mismo que en Río Branco los Free 

Shop de frontera. Con respecto a la frontera es muy importante analizar el tiempo 

en que se toman las medidas (aparece un nuevo zócalo que dice: “AUMENTO 

ASIGNACIÓN FAMILIAR DEL PLAN EQUIDAD”), no si el tiempo es suficiente o 

si no había que haberla tomado antes porque insisto que no voy a discutir, pero 

¿el cierre de fronteras pre verano qué era? La cantidad ya no solo de extranjeros 

que estaba prohibido, sino la cantidad de uruguayos, 80 mil, 90 mil que vienen 

en esa fecha de las fiestas para compartir con su familia. Pasado ese momento, 

como no hay una afluencia tan grande porque ya pasaron la época de las fiestas, 

se volvió a la prohibición o al cierre de fronteras parcial, que de alguna manera 

deja fuera a los compatriotas. 

VOZ EN SALA: “Faltó la pregunta…” 

LLP: “Perdón, perdón, como no era para mí… que la puedo contestar igual, 

Robert…”  

ROBERT SILVA: “Yo quiero recordar, Presidente, que hace un año justamente 

usted nos convocó junto con el Ministro de Educación, Pablo da Silveira, 

defendiendo la imperiosa necesidad en momentos bien difíciles porque, como 

dijo usted, con el diario del lunes se puede opinar de distinta manera para volver 

a la presencialidad, usted recordará en las escuelas rurales, y volvimos el 22 de 

abril a las escuelas rurales y luego en junio volvimos ante situaciones muy 
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difíciles de llevar adelante. La presencialidad la defiende el Presidente de la 

República, el Ministro de Educación y Cultura, la defiende la ANEP y la hemos 

defendido desde siempre. Lo que hoy hemos realizado, todo en conjunto y 

habiendo tenido el gusto de participar en esta instancia de gobierno, es tomar 

las decisiones analizando otros componentes, otras circunstancias. Defendemos 

la presencialidad y la consideramos fundamental en la educación del Uruguay 

pero tenemos que atender como hemos atendido siempre los aspectos sanitarios 

en una situación distinta que hoy se puso en evidencia y que aquí quienes me 

precedieron hicieron mención a la misma, que es la situación sanitaria, la cepa 

nueva que ha ingresado al país y otras circunstancias. Por lo tanto, nosotros en 

ese sentido hemos atendido esa decisión como lo hemos hecho siempre 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “SUSPENDEN CLASES EN TODOS LOS 

NIVELES HASTA DESPUÉS DE TURISMO”), hablando en diálogo con El Poder 

Ejecutivo en el marco del SINAE y el MSP, y vamos a trabajar, y aprovecho a 

decirlo, Presidente, vamos a trabajar a futuro en el ámbito de la ANEP, hoy lo 

conversamos mucho con el Ministro de Educación, a establecer una vuelta 

gradual luego de la semana de turismo, comenzando por la primera infancia, la 

educación inicial, luego eventualmente el primer ciclo y segundo ciclo de 

Primaria, y así sucesivamente. Pero reitero y es fundamental (aparece un nuevo 

zócalo con un entrecomillado de Silva que dice: “TRABAJAREMOS EN LA ANEP 

PARA UNA VUELTA GRADUAL DE CLASES”), y ha sido clave del éxito que 

hemos tenido como país. En primer lugar, la responsabilidad de nuestras 

comunidades educativas cuando han actuado en forma articulada y profesional, 

los docentes, los funcionarios, las familias, los estudiantes, y luego este diálogo 

permanente a nivel gubernamental. La autoridad educativa, sin ceder sus 

competencias, pero sí sabiendo que acá hay una cuestión sanitaria y que hay 

que actuar con muchísima responsabilidad al momento de tomar las decisiones 

que es lo que hemos hecho en las instancias que nos ha correspondido y es lo 

que se ha hecho hoy.” 

P3: “Buenas noches, Juan Pablo Da Costa de Canal 4, Telenoche. Presidente, 

quería consultarle por las medidas económicas, ha dicho que lo que se recaude 

con este impuesto a los sueldos más altos de la actividad pública irían a las 

actividades más perjudicadas. ¿A cuánto entiende el Gobierno se puede llegar 
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a recaudar con este impuesto y cómo se repartiría o hacia qué sectores iría? 

Muchas gracias.” 

LLP: “La cifra exacta no la tengo, el mismo tributo que el año pasado. 

Obviamente que lo recaudado por este tributo, no me tomen al pie de la letra, 

pero lo que vamos a aumentar, está la Ministra Arbeleche ahí, lo que vamos a 

aumentar de las asignaciones familiares del Plan de Equidad es casi lo mismo 

que recauda un mes de ese tributo, más menos (aparece un nuevo zócalo que 

dice: “RECAUDADO POR IMPUESTO A PÚBLICOS IRÁ PARA SECTORES 

AFECTADOS”). Acuérdense que eso es parte de lo que vamos a destinar desde 

el punto de vista social sin empezar a contar la gente perjudicada directamente 

por estas medidas restrictivas. ¿Qué quiero decir con esto? Que obviamente la 

erogación del Gobierno, que estaba en 540 millones de dólares planificada a 

principio de año, que ya supera los 600 millones de dólares, va a estar por 

encima porque vamos a tener que hacer un gasto mayor en este esfuerzo que le 

estamos pidiendo a muchos uruguayos. Planteos que vienen desde las cámaras, 

de los sindicatos y desde el PC y otros partidos políticos que han traído planteos 

formales, el Ministro de Salud Pública y otros planteos formales que han venido 

a la mesa que han sido tomados en cuenta.” 

P4: “Buenas noches, Bloomberg News. Señor Presidente, quería preguntarle si 

la crisis sanitaria va a obligar al Gobierno a replantear sus medidas en materia 

de crecimiento económico y déficit fiscal para 2021. Gracias.” 

LLP: “Si alguien me dice cuánto va a durar la pandemia y si la cepa sabemos 

que no va a mutar y la P1, marcha la Sinovac y el resto de las vacunas, y cómo 

va a ser la interacción con los países vecinos, yo podría contestar esa pregunta. 

El antecedente inmediato que tenemos, sin saber cuánto iba a durar la 

pandemia, sin saber qué profundidad iba a tener, sin saber la afectación 

económica directa e indirecta, el equipo económico fue a la Cámara de 

Diputados y a la Cámara de Senadores en el Presupuesto Nacional, hizo 

proyecciones y las proyecciones se cumplieron. Hoy hay un estimativo de 

crecimiento del producto bruto que hablábamos hace un instante, sería un poco 

inconsciente de mi parte firmar abajo. Sí sostenemos que lo que hace al déficit y 

al crecimiento, entre otros parámetros económicos, como puede ser la inflación, 

sostenemos hoy que siguen vigentes.” 
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P5: “Buenas noches, Presidente, Martín Tocar de El Observador. Quería 

preguntarle si se han fijado una meta aproximada al menos de a cuánto debería 

bajar el promedio semanal de casos, hoy en unos 1600 casos diarios, para llegar 

a una situación de mayor control con estas medidas, y también cuánto 

consideran que condiciona esta nueva situación la eficacia y la velocidad del 

proceso de vacunación. Muchas gracias.” 

LLP: “Con respecto a lo último, se dio un intercambio básicamente contestado 

por el Ministro de Salud Pública, que es en cuanto a la cantidad de vacunados 

semanales. Ustedes ya saben la cantidad de vacunas que tiene Uruguay, ya 

saben porque fue informado por el Secretario de la Presidencia el ritmo de 

llegada, tanto de Sinovac como de Pfizer, y eso nos determina ¿por qué? Porque 

cuando llega una partida de vacunas tenemos que dividirla entre dos para la 

primera y segunda dosis. Hay algunos países, hoy hablábamos temprano, 

Canadá creo que es uno que está suministrando la primer dosis y extendiendo 

el plazo de la segunda. Hasta el momento, el asesoramiento científico que 

tenemos nosotros nos dice de no hacer eso con ninguna de las vacunas. ¿Qué 

quiere decir esto? Que nosotros podríamos profundizar un poco más, podríamos 

estirar la cantidad de vacunatorios, lo podríamos hacer, estamos acotados por la 

llegada de las otras vacunas. Hoy recibimos el contrato firmado desde China por 

el segundo suministro, de 1.250.000 vacunas en el mes de mayo, aspiramos a 

que sea en la primer quincena. Lo que no queremos hacer es dar más primeras 

dosis y no poder suministrar la segunda dosis (aparece un nuevo zócalo con un 

entrecomillado de Lacalle que dice: “VAMOS A RESPETAR LOS PLAZOS 

ENTRE LAS DOS DOSIS DE VACUNAS”), entonces estamos limitados por 

aproximadamente, después de los 192 mil iniciales, extrayendo las 192 mil 

segundas dosis para esos primeros, más menos 650 mil personas multiplicado 

por 2 es lo que nos da, en el caso de Sinovac, el ritmo de vacunación que 

estamos teniendo. Tan es así, que hoy no miré, pero hoy venían 27 mil 

vacunados aproximadamente, estuvimos en 36 mil de un máximo cuando 

habíamos puesto el límite de 30 mil. Podemos estirar, de hecho el MSP, el 

Ministro y el Subsecretario, para estas vacaciones que tenemos, que abrimos de 

18 a 70, se va a recargar, y desde ya pedimos disculpas, se van a recargar los 

vacunatorios en un 20%. Así que si algún uruguayo, si alguna persona tiene un 

poquito más de demora en la cola, que sepa que en realidad esa demora la está 
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teniendo porque tratamos de incrementar la cantidad de gente vacunándose en 

las vacaciones. Noto que el Ministro de Salud Pública me pide la palabra. 

DANIEL SALINAS: “Muy breve (aparece un nuevo zócalo que dice: “EN 

SEMANA DE TURISMO SE RECARGARÁN VACUNATORIOS EN UN 20%”), 

que también él hacía referencia a 27 mil dosis administradas en estos días y en 

realidad eso implica un despliegue territorial que fue salir a vacunar todos los 

residenciales Elepem (Establecimientos de larga estadía para personas 

mayores) de ancianos en todo el país, los refugios de las personas que están sin 

domicilio y las personas privadas de libertad. Ese es todo el operativo que 

nosotros tuvimos que desdoblar los equipos, sacarlos de los centros de 

vacunación grandes como el Antel Arena para volcarlos en decenas de móviles 

y decenas de vacunadores para ir a la cancha. Hoy podemos afirmar que en 

Montevideo se culminó la vacunación de la totalidad de los residenciales en su 

primera dosis con Pfizer y de los refugios, y eso es un gran orgullo para el país 

porque sabemos que esa población es una población especialmente susceptible, 

al igual que las personas privadas de libertad entonces hay una doble 

explicación, no solamente el tema de las dosis sino también el desdoblamiento 

de la tarea en el campo” (aparece un nuevo zócalo que dice: “EN MONTEVIDEO 

SE VACUNÓ EN TODOS LOS RESIDENCIALES Y REFUGIOS”) 

LLP: “La meta nuestra es que no se sature el sistema sanitario. Hace un rato 

recordaba a Lito Alfie de lo que le pasó en un momento a algunos países de 

Europa que tuvieron que trasladar enfermos a otros países, nosotros estamos 

tratando de reducir la movilidad y eso supuestamente va a aplanar, va a aplanar, 

eso sería una apuesta razonable, eso no generaría tanta presión sobre el 

tratamiento intensivo y además estamos agregándole 129 camas más a las otras 

unidades que no son de tratamiento intensivo pero que hacen las veces de para 

gente que no necesita el tratamiento más profundo.” 

VDB: “Las autoridades reciben las dos últimas consultas.” 

P6: “Muy buenas noches para todos, Matías Garro de Radio Universal. Le quería 

consultar primero por las personas de entre 18 y 70 años que se agendaron para 

vacunarse, varios han recibido la confirmación de su agenda pero sí se les ha 

dicho que se van a vacunar en turismo, si tiene estipulado más o menos en qué 

fecha se van a estar vacunando esas personas. Y por último, consultarles por 

fútbol y básquetbol, usted hablaba de la suspensión de los espectáculos 
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públicos, concretamente cuál es la situación de ellos, principalmente en el 

básquetbol que se realiza en ambiente cerrado, el fútbol sabemos que está por 

terminar. Muchas gracias.” 

LLP: “Sobre esto segundo pueden profundizar con Sebastián Bauzá, estamos 

analizándolo. En principio se estaría jugando el deporte profesional, los deportes 

profesionales, en principio. Tú decías bien, queda una fecha en el fútbol, el 

básquetbol es otra situación pero está por ahí Sebastián, Ahí está Sebastián. En 

principio el deporte profesional continúa desarrollándose. Con respecto a la 

agenda para vacunarse había no opiniones encontradas pero distintos puntos de 

vista, nos pareció más lógico y además más práctico y voy a explicar por qué 

más práctico (aparece un nuevo zócalo que dice: “EL DEPORTE PROFESIONAL 

CONTINÚA DESARROLLÁNDOSE”), más lógico que la gente que se puede 

agendar, si bien explotó porque en dos horas no quedaba un cupo, por suerte, 

porque muestra una vocación de querer vacunarse, la gente que quedó en la 

cola, que quedó adentro del sistema va a recibir mensajes periódicos, esto fue 

algo que informamos en el Consejo de Ministros, para que se quede tranquilo de 

que está en el sistema no que cayó en un agujero negro, está dentro del sistema 

y se le va a ir informando a medida que vayamos liberando las vacunas. Y sirve, 

y esta es la cuestión práctica, ¿por qué? Porque ya sabemos dónde se registró 

cada uno, imagínense que es mucho más sencillo, en una logística que tiene sus 

complejidades de llevar vacunas al resto del país, ya saber que hay una persona 

de 19 años que se registró en la ciudad de Paysandú, lo vamos a saber un mes 

y medio antes, más menos. Entonces, la tranquilidad de que está agendado, hoy 

me mostraban los números, hay 800 mil agendados, esas personas van a recibir 

semanalmente un mensaje de texto, un mail diciéndole “tranquilo que sabemos 

que estás, que no es que se fue la reserva”, y nosotros vamos a saber con 

anticipación cuántas vacunas tenemos que mandar a determinados lugares.” 

VOZ FUERA DE MICRÓFONO: “¿Hay alguna fecha estipulada más o menos?” 

LLP: “Sí, tengo, prefiero reservarme, ¿sabés por qué? Porque cuando llegue la 

segunda partida de Sinovac (aparece un nuevo zócalo que dice: “QUIENES 

ESTÁN AGENDADOS VAN A SER VACUNADOS”), porque no se olviden que 

ese sector de la población es con Sinovac, una cosa es que llegue el 11 de mayo 

y otra cosa es que llegue el 30 de mayo. Por eso cuando sepamos exactamente 
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el día que llegan esas vacunas ahí podemos ya terminar de anclar la fecha de 

vacunación de esa gente que quedó agendada.” 

P7: “Hola, ¿qué tal? Por acá, buenas noches, Presidente. Nicolás González de 

VTV Noticias, Discúlpeme que por ser el último hoy tengo algunas dudas que me 

quedaron ahí a propósito de algunos anuncios. Cuando usted dice servicios 

imprescindibles, ¿a qué se refiere puntualmente? En el caso de los bancos por 

ejemplo, ¿van a mantener el horario normal? Después, por ejemplo con otras 

medidas, sí… anote, los restaurantes y los bares usted dice que va a cerrar a las 

0, se pasa para las 0, ¿qué pasa con los casinos del Estado que en realidad 

están abiertos toda la madrugada y con los shoppings? ¿No hay medida para los 

shoppings? Y en el caso de las termas, los hoteles que son complejos termales, 

¿también cierran? Gracias.” 

LLP: “Vas a tener más problemas con tus colegas que conmigo, me parece. 

Casinos, tenemos un reclamo formal del Congreso de Intendentes que le hizo 

saber a la Ministra de Economía, estamos estudiando la situación del 

funcionamiento de los mismos, desde mi punto de vista debería tener un horario 

acotado como tienen el resto de los restaurantes, los bares. Con respecto a lo 

imprescindible, depende del ministerio, naturalmente el Ministerio del Interior es 

un 80% imprescindible (aparece un nuevo zócalo que dice: “SE ANALIZARÁ 

HORARIO DE CASINOS DEL ESTADO”), hay otros ministerios que no, que 

pueden tener una guardia mínima. Entonces dependerá del ministerio, hoy el 

Secretario de Presidencia pidió un aggiornamiento a la Oficina Nacional del 

Servicio Civil de la presencialidad o el teletrabajo, es dispar, no es dispar solo 

porque se haya cumplido o no (aparece un nuevo zócalo que dice: “SEGUIRÁ 

EL TELETRABAJO EN EL ESTADO”), sino básicamente por el tipo de tarea que 

desarrolla cada ministerio, con lo cual es muy complejo decirlo, es un porcentaje, 

un número, tendríamos que hablar ministerio por ministerio, sí les puedo decir 

que cuando estábamos terminando el Consejo de Ministros miré a los ministros 

y les digo “muchachos, esto es en serio, ya mañana los imprescindibles hasta 

que termine esta obligación” (aparece un nuevo zócalo que dice: “SE IRÁ AL 

TELETRABAJO EN EL ESTADO”). Y en cuanto a los bancos, con los bancos 

privados no tenemos nada que ver, con los bancos públicos la respuesta es la 

misma que te acabo de dar, depende lo que sea un servicio esencial considerado 

en cada banco.” 
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VOZ FUERA DE MICRÓFONO: “¿Y los shoppings por qué no se cierran?” 

LLP: “Los shoppings vamos a cerrar las plazas de comida, vamos a exhortar a 

que se cierren las plazas de comida. De hecho no estamos cerrando ningún 

establecimiento comercial salvo las excepciones que les dijimos anteriormente. 

Y vuelvo al principio (aparece un nuevo zócalo que dice: “CIERRAN PLAZAS DE 

COMIDA EN SHOPPING”), nosotros no somos partidarios del confinamiento 

total o de la cuarentena obligatoria, hemos recibido estímulos suficientes para 

aplicarla, nos hemos negado y seguimos en eso porque ya es una cuestión 

mucho más de principios que de práctica, y por suerte nuestros principios en este 

caso además son los que creemos que tenemos que llevar adelante en la 

situación actual del país.” 

VDB: “Agradecemos a las autoridades y a todos los presentes. Buenas noches. 

Muchas gracias.” 

 

 

(Min 50:20) 

BR: “Vamos a hacer un repaso de las medidas que acaba de anunciar el 

Presidente de la República luego del Consejo de Ministros, en relación al apoyo 

a la restricción de la movilidad. En primer lugar, el cierre de las oficinas públicas 

hasta el 12 de abril, salvo los servicios imprescindibles que dijo serán definidos 

por cada ministerio, esto corre a partir de mañana. También tendrán subsidio por 

enfermedad las personas mayores de 65 años en el sector privado. Vuelve lo 

que se llama el tributo Covid a los empleados públicos por dos meses en las 

mismas condiciones que el año pasado, los sueldos que superaban los 

$120.000, el año pasado fue de forma escalonada, señaló que todo lo que se 

recaude allí va a ir a aquellas actividades que se vean perjudicadas por las 

medidas restrictivas por la pandemia. Se va a fortalecer el teletrabajo en el sector 

público y se exhorta a extremar esa práctica en el sector privado, y para los 

mayores de 65 años en el sector público el teletrabajo será obligatorio. Se 

suspende la presencialidad en toda la enseñanza y esto es hasta después de la 

semana de turismo, y luego de la semana de turismo el regreso a las aulas va a 

ser de forma progresiva. También anunció el cierre de clubes, gimnasios y la 

práctica de deporte amateur también hasta el 12 de abril. Hasta esa fecha se 

suspenden también los espectáculos públicos, se cierran los Free Shops de la 
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frontera hasta el 12 de abril. Y también, anunció el presidente que se van a 

disolver las aglomeraciones de acuerdo a la ley vigente. Como forma de facilitar 

las vacunas anunció un proyecto de ley para que los trabajadores no dependan 

de un problema de tiempo para ir a vacunarse con afectación salarial. También 

señaló el cierre de los complejos termales en la semana de turismo en los 

departamentos de Salto y Paysandú. Con respecto a los bares y restaurantes se 

mantiene el aforo vigente, y se va al cierre a las 12 de la noche. Se suspenden 

todas las fiestas y eventos sociales hasta el 12 de abril. También se anunció la 

incorporación de más camas de CTI, 129 camas más, 35 del sector privado, 10 

en el Hospital Militar y el resto en ASSE, regionalizando para evitar los traslados, 

que de hecho ya se están teniendo que hacer. También anunció la compra de 

monitores y tubos de oxígeno, la Fuerza Aérea va a viajar a Córdoba a buscar 

80 respiradores en los próximos días, y también anunció que hay un total de 150 

comprados. Con respecto a la ayuda social anunció que se duplicará el monto 

de las canastas alimentarias tuapp y las asignaciones familiares del Plan de 

Equidad por dos meses. Esto alcanza alrededor de unos 500.000 uruguayos. 

también se refirió al aumento de recursos humanos en el sector de la salud 

preguntado precisamente por ese tema. Nos vamos al contacto con nuestro 

compañero Daniel Rodríguez allí en la Torre. Daniel…” 

DR: “Sí, Blanca, haciendo este resumen de las medidas que vos repasabas, 

tiene que ver con la extensión, hasta el 12 de abril, una semana más después 

de turismo, salvo el caso de la enseñanza que irá gradualmente a la 

presencialidad, primero con Inicial una vez culmine semana de turismo. Un dato 

que tiene que ver con los servicios públicos, estuve consultando con autoridades 

a nivel de bancos, a nivel de bancos del Estado concretamente, la semana que 

viene hay que pagar sueldos y jubilaciones, por lo tanto van a estar abiertos los 

servicios financieros del Estado, y todo indica que, con el feriado de turismo 

generalmente cierran algunos días y se vuelve con el servicio el lunes después 

de turismo. O sea, que por el lado de la banca pública la información que 

tenemos es que se va a estar prestando un servicio con normalidad, entra dentro 

de esos que se consideran esenciales por lo que detallaba el Presidente de la 

República, más allá de que delegó en cada Ministerio la facultad de ir asignando 

eso, pero ya hicimos la consulta pertinente a autoridades de la banca pública y 

nos dicen que esto va a funcionar con normalidad. Esto, Blanca, como agregados 
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algunos temas, de repente quedó en el tintero qué pasa con las ceremonias 

religiosas en semana de turismo, o en Semana Santa para algunos, de eso no 

se dio ninguna información, y concretamente la actividad comercial no va a 

resultar con alteraciones, salvo excepciones que ya mencionó, el caso de los 

Free Shops en Rivera, plazas de comidas en los shoppings, y el cierre hasta 0 

horas de bares y restaurantes. Agrego el tema del deporte que había dudas, el 

deporte al aire libre no está prohibido, lo que se limitan son clubes y gimnasios, 

deporte al aire libre se puede practicar, tal como pasó el año pasado cuando, 

recorremos, hubo un cierre por unos días de clubes y gimnasios.” 

BR: “Daniel, gracias. Te interrumpo porque tenemos al Ministro de Educación 

con Martín Lees. Martín…” 

ROBERT SILVA: “… En muy superiores condiciones a lo que estábamos el año 

pasado. Hemos tenido un trabajo muy articulado, muy coordinado con el 

Ministerio y con el Plan Ceibal y eso nos permite decir, en primer lugar, que 

tenemos aprendizajes, experiencias, estrategias desarrolladas desde el punto de 

vista pedagógico y funcional que sin dudas las vamos a volcar por parte de 

nuestros equipos docentes en los centros educativos este año en esta instancia 

que tenemos de suspensión de la presencialidad, y luego el aumento significativo 

en el uso de los recursos tecnológicos del Plan Ceibal que el país ya contaba, 

que sigue contando ahora, y que hay una apropiación muchísimo mayor de parte 

de los estudiantes y de los propios docentes, lo cual nos asegura cifras, por 

ejemplo, de ya estar en el 2021 por encima de los 300 mil usuarios en la 

plataforma Crea que tenemos en el Plan Ceibal.” 

MARTÍN LEES: “Ministro, estamos al aire en Subrayado, entonces la idea es 

conocer cómo se va a dar progresividad del retorno a las clases de los distintos 

estamentos de la educación.” 

PABLO DA SILVEIRA: “No vamos a arriesgar fechas ahora, probablemente la 

semana que viene tengamos una reunión donde vamos a ir evaluando la 

situación. Lo que sí tenemos es un criterio, empezar por los más chicos, ¿por 

qué? Bueno, porque los niños más chicos no pueden quedarse solos y eso hace 

que el impacto sobre el funcionamiento del hogar sea más grande cuando se 

suspende la presencialidad, y además porque los recursos de Ceibal de los que 

hablaba el presidente del Codicen están focalizados en grupos de edad un 

poquito más grandes, entonces la prioridad va a ser empezar por ahí y luego 
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avanzar progresivamente a la mayor velocidad que se pueda. Y un elemento que 

vale la pena señalar, el presidente del Codicen puede explicarlo mejor que yo, 

es que mientras dure esta suspensión de la presencialidad, los alumnos que se 

benefician de programas de alimentación van a seguir haciéndolo, aunque 

obviamente de otra manera.” 

ML: “Ministro, también en su condición de titular del Ministerio de Educación y 

Cultura, ¿qué pasa con las ceremonias religiosas en la semana santa que tanto 

representa para los uruguayos o para muchos uruguayos? (Aparece un nuevo 

zócalo que dice: “SE MANTENDRÁ LA ALIMENTACIÓN A ESCOLARES”) 

PDS: “No se habló particularmente del tema, en principio se sigue en las 

condiciones en las que se está hoy, puede haber alguna novedad en estos días 

pero hoy no fue un tema que estuviera sobre la mesa.” 

ML: “Cuando usted dice en las condiciones es que con todos los protocolos que 

han sido debidamente autorizados.” 

PDS: “Exacto, pero no puedo excluir la posibilidad de que haya algún cambio, 

pero no estuvo en la agenda de discusión de hoy.” 

ML: “Muy bien, muchas gracias, Ministro, muchas gracias al presidente del 

Codicen. Blanca, las autoridades que acompañaron al presidente Luis Lacalle 

Pou en la conferencia de prensa están saliendo y de alguna forma estamos 

profundizando o ampliando alguna de las cosas que se señalaron, pero sobre 

todo particularizando en cada una de las áreas en las que hubo medidas por 

parte del Gobierno en el día de hoy, que se empiezan a aplicar ya a partir de 

mañana, entre ellas, fundamentalmente, el tema de la suspensión de la 

presencialidad en la educación.” 

BR: “Bien, Martín, seguramente esto va a tener muchas repercusiones, y 

nosotros mañana vamos a estar con toda esa información desde tempranito aquí 

en Canal 10. Hasta luego, gracias.” 

 

(Min 58:11) 

(Cotizaciones de las monedas) 

 

(Min 58:55) 

(Pronóstico del tiempo) 
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(Min 59:16) 

BR: “Vemos ahora el resumen de noticias de la jornada.” 

NOTICIA 1: (Aparece el titular 19 muertes 1.801 casos) “Hoy fue otro día de 

altísimas cifras de Coronavirus en Uruguay. 19 personas fallecidas, 1.801 

contagios nuevos, 16,22% de positividad, 14.826 casos activos y 202 pacientes 

en CTI. Actualmente 2 de cada 5 camas ocupadas en los CTI del país 

corresponden a pacientes de Covid-19.” 

N2: (Noticia sobre un copamiento de dos establecimientos de producción de 

cannabis) 

N3: (Aparece un titular que dice: “CRUDA REALIDAD”) “Dramático relato de una 

nurse de un CTI sobre la situación que está viviendo el personal de salud.” 

N4: (Aparece un titular que dice: “MÁS CAMAS DE CTI”) “Hospital de Rivera 

agrega 5 camas de CTI ante saturación de sistema por enfermos de Covid.” 

N5: (Aparece un titular que dice: “VACUNAS EN BARRIOS”) “Tres policlínicas 

barriales se suman al plan de vacunación contra Covid-19 anunció la Intendencia 

de Montevideo.” 

N6: (Aparece un titular que dice: “MENOS MOVILIDAD”) “Expertos del Instituto 

Pasteur de Montevideo plantean reducir movilidad para que la vacunación 

avance en terreno menos hostil.” 

N7: (Aparece un titular que dice: “TODOS JUNTOS”) “Diputada del FA planteó 

que el sistema político debe trabajar en conjunto para sacar al país de la crisis y 

apoyar a los más vulnerables.” 

N8: (Noticia sobre agresiones a funcionarios del Banco República) 

N9: (Noticia sobre el menor requerido por la Justicia que finalmente lo entregó la 

madre) 

N10: (Aparece un titular que dice: “LAS “CLANDESTINAS””) “Se dispararon las 

fiestas clandestinas en todo el departamento de Canelones.” 

N11: (Noticia sobre tiroteos en Estados Unidos) 

N12: (Aparece un titular que dice: “DUDAS SOBRE VACUNA”) “Regulador 

sanitario en Estados Unidos expresó su preocupación de que AstraZeneca haya 

incluido datos desactualizados en los ensayos clínicos.” 

N13: (Aparece un titular que dice: “NO TODOS PIERDEN”) “Los más ricos de los 

ricos multiplican su fortuna hasta en un 600% en un año de pandemia.”  
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(Min 1:01:33) 

(Final) 
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TELEMUNDO (Canal 12) - 23/3/2021 

 

(Min 6:06) 

(Comienzo) 

(Se escucha música con cierto suspenso, se ve desenfocadamente de fondo la 

sala de conferencias de Presidencia y aparece en letras blancas el texto: “HOY 

EN TELEMUNDO”, seguido de: “COVID LA HORA MÁS CRITICA”, seguido de: 

“EXPECTATIVA POR MEDIDAS” y luego da paso a imágenes de 18 de julio y 

personas caminando por la avenida, autotests, personal de la salud trabajando 

en los hospitales en donde aparecen algunas personas en lo que parece ser un 

estado de salud grave, nuevamente calles de Montevideo con personas 

circulando con tapabocas, y luego cierra con los dos primeros textos ya 

mencionados. Todo esto acompañado de la música mencionada también al 

principio).  

ALDO SILVA: “¿Qué tal, cómo están? Un gusto de saludarlos. Comenzamos la 

de Telemundo. La hora más crítica de la pandemia en Uruguay es en este 

momento. El gobierno está reunido a estas horas analizando nuevas medidas 

para el combate al Coronavirus en el Uruguay. El aumento exponencial de los 

casos y especialmente el descubrimiento de la cepa P1 en territorio uruguayo 

han obligado al Presidente de la República a repensar su estrategia y convocar 

al Consejo de Ministros. Dentro del Ejecutivo, según pudo saber Telemundo, 

existen diferentes posiciones con respecto a las medidas que se tienen que 

implementar cuanto antes. Desde el ámbito científico y también desde la 

oposición política se le reclaman medidas más fuertes al Gobierno que tengan 

que ver con una reducción importante de la movilidad. Está previsto que hoy el 

Presidente de la República haga uso de la palabra una vez que termine el 

Consejo de Ministros, por lo tanto lo tendrán aquí en Telemundo. Y además. esta 

noche en Telemundo…” 

 

(Min 7:59) 

(Titulares)  

TITULAR 1: “Alerta por coronavirus: Rivera y Río Negro son los departamentos 

con más casos nuevos per cápita del país, ambos superaron la barrera de 100 
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casos nuevos diarios cada 100.000 habitantes, cuatro veces más que los 25 que 

se necesitan para ingresar en la Zona Roja del índice de Harvard.” 

T2: “Justicia en pandemia: en la ciudad de Fray bentos cerraron todos los 

juzgados por el número de contagios y la cantidad de funcionarios en 

cuarentena. El Poder Judicial está derivando todos los casos al juzgado de 

Young.” 

T3: “Suspenden cirugías: el Ministerio de salud pública suspendió hasta el 30 de 

abril las cirugías de coordinación en todo el Uruguay, tanto en prestadores 

públicos como privados. Se realizarán solo cirugías de urgencia y emergencia 

incluyendo pacientes oncológicos y cirugías ambulatorias.” 

T4: “Medidas en Montevideo: a pedido del Ministerio del Interior la Intendencia 

de Montevideo vallará espacios públicos, también se comunicó con asociaciones 

de comparsas para pedir que no salgan a la calle cuerdas de tambores.” 

 

 

(Min 9:19) 

AS: “¿Qué tal, cómo les va?  

MALENA CASTALDI: “Buenas tardes para todos.” 

MARIANO LÓPEZ: “Hola, buenas tardes. Noche de anuncios hoy.” 

AS: “Qué expectativa, realmente. Vamos ya mismo a la Torre Ejecutiva, Leo 

estamos contigo expectantes de lo que pase por allí (aparece un zócalo que dice: 

“LACALLE POU Y MINISTROS EVALÚAN MEDIDAS ANTE AUMENTO DE 

CASOS”), ¿podés adelantar algo? ¿Podés contarnos algo? Bienvenido.” LEO: 

“Buenas tardes, lo que sabemos es que está reunido el Consejo de Ministros, 

que es ampliado. Además está la Vicepresidenta Argimón, está también el 

presidente del Congreso de Intendentes, Carmelo Vidalín (aparece un zócalo 

que dice: “CORONAVIRUS”, debajo: “AHORA: LACALLE REUNIDO CON EL 

CONSEJO DE MINISTROS”, y debajo: “GOBIERNO ANALIZA MEDIDAS PARA 

RESTRINGIR LA MOVILIDAD DE LA POBLACIÓN”, la pantalla está dividida 

entre el movilero y la reunión de Lacalle Pou con los ministros), también el titular 

del CODICEN de la ANEP, Robert Silva. Muchas autoridades analizando qué 

medidas tomar, con distintos matices, hay quienes creen que hay que tomar 

medidas de restricción fuertes, que den una señal importante, que logren parar 

el avance de la pandemia, y otros que van en la línea de lo que decía el 
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Presidente, que la gente ya sabe lo que tiene que hacer y por lo tanto no son 

necesarias tantas medidas. ¿En qué va a terminar? Lo vamos a saber en un rato, 

seguramente haya conferencia y anuncios.” 

AS: “Perfecto, ya volvemos contigo, Leo” 

 

(Min 10:17) 

(Noticia sobre un menor que se entregó, el cual aparece con arma de fuego en 

un video viralizado) 

 

(Min 10:50) 

AS: “Bueno, Leo, estamos contigo en la Torre Ejecutiva, estamos muy 

expectantes por lo que se dé a conocer tras este Consejo de Ministros ampliado 

que tú mencionabas (vuelve a aparece el zócalo que dice: “CORONAVIRUS”, y 

debajo: “LACALLE POU Y MINISTROS EVALÚAN MEDIDAS ANTE AUMENTO 

DE CASOS). Contanos un poco, ya sabemos por dónde venimos, en un 

escenario muy complejo con respecto a la pandemia y la necesidad de 

medidas… Este Consejo de Ministros que se adelantó, estaba previsto para más 

adelante la semana.” 

L: “Exactamente, la idea es evaluar cuán atrás hay que volver, si a diciembre 

pasado, si a junio, o si hay que volver a marzo cuando llegó la pandemia al país. 

Allí es donde están los matices que les decía, hay algunos ministros que decían 

que hay que hacer un achique importante en la movilidad, tomar medidas fuertes 

que permitan justamente disminuir la circulación del virus y mantener sí aquellos 

servicios esenciales, sobre todo el tejido de la asistencia social, no es la misma 

situación para todos cuando se pide “quedate en casa o teletrabajá”, no todos 

pueden teletrabajar, hay gente que si no sale a la calle no come. Ante esa 

situación, ante la situación que se da también, como por ejemplo, la disminución 

de la presencialidad en clases pero la necesidad de mantener abiertos los 

comedores, es que digamos que entre esos extremos la regulación a la cual se 

quiere llegar ahora. Al llegar aquí, Robert Silva ya decía “venimos a defender la 

presencialidad en la educación”, también desde la Secretaría de Deportes más 

temprano se nos decía que la idea es mantener la actividad profesional 

protocolizada y al aire libre pero que seguramente hay que volver a las 

restricciones en clubes y gimnasios, bajar también lo que es la circulación y los 
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servicios que se prestan en bares y servicios de comidas. Hay un abanico de 

medidas, todas están sobre la mesa (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“CONSEJO DE MINISTROS AMPLIADO EN TORRE EJECUTIVA”, y debajo: 

“LACALLE POU ESTÁ REUNIDO CON LA VICEPRESIDENTA Y TODO EL 

GABINETE”), ninguna se descarta, cuán profundo se quiere ir o no, allí es donde 

están los matices y eso es lo que se está analizando. Les decía que además de 

los ministros y el Presidente, obviamente el Secretario de Presidencia y demás, 

está la Vicepresidenta Argimón y está también el titular del CODICEN pero se 

invitó al Presidente del Congreso de Intendentes, Carmelo Vidalín, que dijo 

“vengo a escuchar pero traigo propuestas de los intendentes”. Hay muchos 

departamentos del interior con una situación complicada, algunos ya pidieron 

que se cierren las clases allí (aparece un nuevo zócalo que dice: “CARMELO 

VIDALÍN PARTICIPÓ EN EL CONSEJO DE MINISTROS”, y debajo: “FUE 

INVITADO PARA TRASLADAR LA PREOCUPACIÓN DE LOS 

INTENDENTES”), hay que tener en cuenta también la cercanía con Semana de 

Turismo. En definitiva, hay varias propuestas sobre la mesa en este consejo que 

empezó 4:30 de la tarde, seguramente sobre las 20 o después de las 20 haya 

novedades.” 

AS: “Es indudable que la expectativa es muy grande, lo comentábamos antes de 

salir al aire con diferentes compañeros del equipo de Telemundo, se ha notado 

en las últimas horas una suerte de disminución de la movilidad, sea porque hay 

gente que se va de vacaciones, sea porque el cimbronazo ha sido importante. El 

hecho es que se está viendo un cambio en el movimiento cotidiano, al menos en 

la zona de Montevideo. Vamos a ver cómo se materializa esto en los próximos 

días. Lo que está claro, que como tú bien decías, tenemos la Semana de 

Turismo, esto facilita un punto de inflexión a la hora de adoptar diferentes 

medidas.” 

L: “Sí, facilita o puede también complicar porque puede implicar traslados o 

puede implicar aglomeraciones de gente que se va a vacacionar a otros lugares, 

entonces lo que se descomprime en un lado puede llegar a complicarse en otro. 

¿Se va a permitir eso teniendo en cuenta la alta ocupación? Le consultábamos 

al Ministro de Turismo, él prefería ser cauto, dijo “vamos a esperar lo que pase 

en el consejo, en esta reunión de esta tarde”, pero obviamente que el clima es 

de que algunos sectores que ya vienen complicados, como el sector turismo, 
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pueden volver a sufrir restricciones en la pandemia. Además obviamente que 

sabemos que la vacunación continúa avanzando pero de ahí a tener la 

inmunidad faltan meses todavía. Hay un montón de elementos que están sobre 

la mesa que están siendo evaluados, este puede ser un punto de inflexión el de 

ayer. Haciendo un repaso, bueno, el 13 de marzo del año pasado fue un día de 

inflexión porque llegó el Covid, luego el primer fallecimiento fue otro día 

importante y hay que marcar también el día de ayer, la aparición de esta nueva 

cepa que puede ser dos veces y media más contagiosa de lo que había hasta 

ahora, puede haber sido también un día bisagra en lo que es el desarrollo de la 

pandemia y por eso la necesidad de convocar a este Consejo y de pensar nuevas 

medidas.  

AS: “Leo, seguimos atentos a ti, en cualquier momento volvemos. Hasta luego.”  

 

(Min 15:34) 

MC: “Mariana Retén está a esta hora en un refugio del MIDES. Mariana, buenas 

tardes para ti. (aparece un zócalo que dice: “CORONAVIRUS”, y debajo, 

“COMENZÓ VACUNACIÓN DE USUARIOS Y FUNCIONARIOS DE 

REFUGIOS”). 

MARIANA RETÉN: “Buenas tardes. Bueno, ya estamos aquí en lo que vendría 

a ser la finalización de la campaña de vacunación en diferentes instituciones deL 

MIDES, en este caso es un refugio nocturno donde si lo vemos en las imágenes 

de Adrián, se está vacunando en este preciso momento a las últimas personas 

del día que estaba previsto vacunar, un total de más o menos unas 1600 

personas. Bueno, acá está el personal trabajando que se trasladó hasta esta 

institución ubicada en Garibaldi y casi 8 de octubre, y se llevan vacunadas cerca 

de una 20 personas (se muestran imágenes del personal de salud vacunando 

personas mientras aparece un nuevo zócalo que dice: “COMENZARON A 

VACUNAR A POBLACIÓN EN SITUACIÓN DE CALLE”, y debajo: “EN ESTA 

PRIMERA ETAPA ES PARA AQUELLOS QUE CONCURREN A REFUGIOS”), 

aquí son más o menos unas 30 plazas las que tiene el lugar para recibir a las 

diferentes personas que vienen aquí a pasar la noche, y vamos a molestarlo para 

preguntarle si esto dolió o no, ¿cómo ha sido la tarea aquí? ¿Es igual que en 

cualquier otro lado? ¿Les hacen muchas preguntas? 
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VACUNADORA: “La verdad que en general la población de este refugio, no ha 

tenido ningún problema ni inconveniente, ni pone trabas a la hora de la 

vacunación. La verdad que nos han recibido muy bien, y bueno, lleva un buen 

ritmo la vacunación y estamos trabajando, la verdad que muy lindo, muy a gusto.” 

MR: ¿“Es muy diferente vacunar fuera de lo que es un vacunatorio normal, 

trabajar aquí? 

V: “No, nos tenemos que adecuar con el espacio físico, y bueno, y tener las 

medidas, las condiciones de higiene correctas para estar vacunando. pero no, la 

verdad que no sentimos muy contentas, y sobre todo eso, que la gente en 

general de los refugios no está poniendo ningún problema a la hora de 

vacunarse.” 

MR: “Bueno, muchas gracias. Los dejamos seguir trabajando y vamos a hablar 

con la responsable del área social, lo que tiene que ver con la atención social del 

MIDES, para entender un poco cómo fue que se planificó esto y cómo se viene 

desarrollando.” 

DIRECTORA NACIONAL DE PROTECCIÓN SOCIAL: “Bueno, esto ha sido un 

trabajo que hace más de un mes que venimos coordinando junto con el MSP, 

nosotros enviamos todas las listas de las personas que están bajo nuestra 

protección en los centros. Al día de hoy ya vacunamos 15 centros de modalidad 

24 horas, entre ellos centros de calle, centros de cuidados y centros de 

discapacidad, también vacunamos a aquellos no solo a los usuarios sino a los 

funcionarios que son quienes cuidan de los usuarios, y a los centros que son de 

contingencia, esto es por ejemplo en el Charrúa, que es nuestro centro donde 

enviamos los positivos, las personas que dan positivo de Covid, todos los 

funcionarios que están en estos centros fueron vacunados y también en dos 

centros de aislamiento que tenemos para esos fines. Hoy estamos finalizando 

con la vacunación de los centros nocturnos, que entre ayer y hoy se van a estar 

vacunando en 29 centros nocturnos, y estaríamos finalizando en el día de hoy 

esta etapa de vacunar a nuestra población más vulnerable.” 

MR: “Muy amable, muchísimas gracias. Lo que nos contaban recién es que ha 

habido una adhesión muy alta, en el entorno de un 80% de lo que era la población 

objetivo que se buscaba alcanzar con esta vacunación que, como decíamos, se 

acerca a los refugios para proveer allí donde sea necesaria la vacunación.”  

MC: “Gracias, Mariana, hablamos en cualquier momento.” 
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(Min 19:10)  

(Anuncia sobre la sección deportiva) 

 

(Min 19:35) 

(En las pantallas de la escenografía aparece un fondo de color rojo y un texto en 

letras blancas que dice: “VARIANTE P1”) 

MC: “Es hora de hablar ahora de la nueva cepa que se detectó en Uruguay, la 

P1, esta cepa brasileña (aparece un nuevo zócalo que dice: “CORONAVIRUS”, 

y debajo: “MONITOREAN CIRCULACIÓN DE LA CEPA P1 DE 

CORONAVIRUS”). Dos de las científicas que integran el grupo que detectó el 

ingreso de esta nueva cepa de Coronavirus estiman que más allá de la presencia 

en siete departamentos, la mutación puede estar circulando en todo el territorio.  

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes de personas trabajando en un laboratorio científico) 

VDC: “El grupo de trabajo de vigilancia del Coronavirus realiza un monitoreo de 

las mutaciones que pueden ingresar al país y efectivamente detectó la P1.” 

LUCÍA SPANGERBERG (INVESTIGADORA): “De lo que se sabe de la P1 al día 

de hoy, obviamente todo esto bastante nuevo, es reciente y en algunos aspectos 

faltan e investigaciones por hacer, pero lo que se sabe al día de hoy es que sí, 

es más contagioso, sí tiene un poder de transmisión un poco mayor a lo que 

veníamos viendo de la cepa más estándar. Lo que se vio también es que en muy 

poco tiempo, ahí puede estar correlacionado justamente con esa alta 

transmisión, es que en muy poco tiempo es predominante sobre otras cepas, en 

muchos lugares de Brasil, sobre todo en el sur de Brasil, en Río Grande do Sul, 

en cuatro semanas, una cosa así o un poquito más, ya fue la variante más 

frecuente en ese estado, y así está pasando en varios estados de Brasil. Además 

se vio que hay un potencial de reinfección que es lo que pasó en Manaos en su 

momento, que si bien había mucha población de Manaos que ya había sido 

infectada previamente con quizás otra cepa, cuando ocurrió este problema ahí 

en Manaos, esta P1 reinfectó a varias personas.”  

VDC: “Las científicas aseguran que si bien la mutación fue constatada en siete 

departamentos, es de estimar que circule en otros puntos del país” (Aparece un 

nuevo zócalo que dice: “MONITOREAN CIRCULACIÓN DE LA CEPA P1 DE 
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CORONAVIRUS”, y debajo: “ESTIMAN QUE ESTÁ PRESENTE EN MÁS 

DEPARTAMENTOS QUE LOS DETECTADOS”). 

TAMARA FERNÁNDEZ (INVESTIGADORA): “Yo creo que seguramente está 

circulando en otros departamentos, hay que confirmarlo pero los datos, este 

número de muestras encontrado en esta variedad de departamentos indican que 

ya está circulando o sugieren que está circulando comunitariamente, por 7 es lo 

que vimos, y se puede intuir que si muestreamos un poco más, por ejemplo 

Rivera o algunos departamentos que no hemos tocado, se encuentran más.” 

 

(Min 21:58)  

MC: “Y con la llegada de esta cepa brasileña, Uruguay estaría entrando en la 

peor fase de la pandemia, esto lo dijo el virólogo Santiago Mirazo” (Aparece un 

nuevo zócalo que dice: “NUEVA CEPA ES MÁS CONTAGIOSA Y CON MAYOR 

CARGA VIRAL”). 

(Compacto de la noticia) 

VDC: (Se observan las mismas imágenes que en la noticia anterior) “Mayor nivel 

de contagio y carga viral es lo que trae aparejado el ingreso de la cepa P1 al 

país.” 

SANTIAGO MIRAZO: “Respecto a la transmisibilidad sí es claro que es más 

transmisible. Respecto a la letalidad de rango etario, los únicos datos reales que 

tenemos en gran cantidad como para tener una certeza es en Brasil, y en Brasil 

hay muchos factores que confunden los efectos de esos factores. Por ejemplo 

una altísima letalidad en Brasil no está muy claro si está asociada a la 

predominancia de la variante P1 (aparece un nuevo zócalo que dice: “NO HAY 

EVIDENCIA SOBRE MAYOR LETALIDAD DE NUEVA CEPA”) o al gran número 

de casos asociados a Sars-cov2 y vinculado con un aumento enorme de las 

hospitalizaciones, entonces hasta ahora las evidencias no son contundentes, no 

lo son respecto a que esta variante sea más letal o más patogénica que la 

anterior, no hay ningún dato hasta ahora como sí lo hay para la variante 

británica.” 

VDC: “Aseguró que la situación epidemiológica en el país atraviesa una etapa 

muy complicada, la peor hasta el momento.” 

SM: “Tenemos una curva descontrolada completamente ya desde hace un 

tiempo (aparece un nuevo zócalo con un entrecomillado que dice: “ES 
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FUNDAMENTAL BAJAR TIEMPO Y NÚMERO DE CONTAGIOS”), y esta 

semana hubo parámetros que han empeorado más notoriamente que otros, por 

ejemplo el porcentaje ingreso a CTI se ha movido, ha aumentado. Hay algunos 

departamentos, particularmente Río Negro, Artigas y San José que justamente 

han detectado la variante P1 que ha mostrado un crecimiento en el número de 

caso mucho más drástico que el resto de los departamentos, esto sugiere que la 

P1 podría estar jugando un rol ahí, no lo sabemos con certeza, pero claramente 

todo el país está en una situación de deterioro de la situación epidemiológica, se 

requieren medidas de restricción de los contactos, es fundamental bajar el 

número de contactos y bajar el tiempo de los contactos, hacen falta medidas 

tendientes a englobar a toda la población tras esa consigna.” 

 

(Min 23:57)  

MC: “Esta cepa se contagia mucho más fácil y además requiere hospitalización 

en casos de reinfección” (aparece un nuevo zócalo que dice: “ALERTA POR 

HALLAZGO EN URUGUAY DE LA VARIANTE P1 BRASILEÑA”). 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan supuestas imágenes del virus) 

VDC: “La variante P1 fue detectada en diciembre de 2020 en Japón a partir de 

cuatro pacientes procedentes de Manaos, Brasil. De acuerdo a la información 

publicada por la Cátedra de Infectología de la Universidad de la República (al 

zócalo recién mencionado se le agrega debajo: “ES MUCHO MÁS 

CONTAGIOSA Y PUEDE GENERAR INFECCIONES”), lo más importante a 

tener en cuenta sobre esta variante es la transmisibilidad, que aumenta de 1.4 a 

2.5 veces respecto a la variante común, la hospitalización, que también aumenta 

y la probabilidad de reinfección. En cuanto a la neutralización de las vacunas, los 

estudios recientes indican que tanto la Pfizer, como la Sinovac, como la 

Astrazeneca son eficaces (esta información es acompañada con gráficos con 

textos que dicen esta misma información). En lo que tiene que ver con los 

tratamientos, baja el efecto del plasma convaleciente de pacientes donantes que 

se aplica en Uruguay y hay resistencia a anticuerpos monoclonales, un tipo de 

tratamiento que no se aplica en el país. La variante P1 está presente en 17 de 

los 27 estados de Brasil. En Uruguay se tomaron 175 muestras de las cuales 24, 

es decir el 13%, fueron confirmadas con P1” (todo esto acompañados con 
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gráficos con un texto que dice exactamente lo mismo y con un nuevo zócalo que 

se agrega al ya mencionado, que dice: “LAS VACUNAS PFIZER, SINOVAC Y 

ASTRAZENECA SON EFICACES”). 

 

(Min 25:09) 

MC: “Sobre esta cepa habló el director del Instituto Pasteur, Carlos Batthyány 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “CEPA P.1 ES UN “CAMBIO EN EL JUEGO” 

SEGÚN DIRECTOR DEL INSTITUTO PASTEUR”), dijo que la llegada de la 

variante P1 al país cambia las reglas de juego de la pandemia y es esperable 

que haya un aumento de los casos, teniendo en cuenta que es dos veces y media 

más contagiosa. Batthyány apuntó a que todos los países que se han enfrentado 

a estas variantes han debido hacer cierres importantes para evitar la 

propagación.”  

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes de personas circulando en la vía pública) 

CARLOS BATTHYÁNY: “La llegada de la variante P1 es un cambio en el juego 

(al zócalo ya mencionado se le agrega debajo: “ES ESPERABLE QUE GENERE 

UNA ACELERACIÓN DE LA PANDEMIA EN EL PAÍS”), es un cambio en la 

evolución de la pandemia porque si pasa en Uruguay lo que pasó en Brasil, en 

muy poco tiempo, estamos hablando de un mes, quizás un poco menos, esta 

variante va a ser la variante predominante en el país, va a pasar de este 15% 

que detectamos en esta primer semana a ser la variante más frecuente en 

Uruguay, eso quiere decir que vamos a tener un aumento de la velocidad de 

contagio muy importante.” 

VDC: (se observan imágenes de personal de salud trabajando en la vía pública) 

“Además de la cepa P1 originaria de Manaos, Brasil (aparece un nuevo zócalo 

que dice: “PEROCUPACIÓN POR APARICIÓN DE CEPA MÁS 

CONTAGIOSA”), hay otra sudafricana y británica que se expanden por el mundo. 

Aquellos países que fueron afectados por estas variantes más contagiosas se 

vieron obligados a tomar medidas de cierre de la actividad social para frenar su 

propagación. 

CB: (Aparece un nuevo zócalo con un entrecomillado que dice: “MUCHOS 

PAÍSES TUVIERON QUE IR A UN CIERRE DE ACTIVIDADES”) “Si vamos a 
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Reino Unido, Europa, etcétera, donde otras variantes han influido, bueno, 

muchos países han tenido que ir a un cierre importante actividades.” 

VDC: “Batthyány señaló que la vacuna de Sinovac ha demostrado ser efectiva 

contra esta nueva variante, por lo que vacunarse es clave para evitar la 

saturación del sistema sanitario” (al zócalo recién mencionado se le agrega: 

“VACUNA DE SINOVAC ES EFICIENTE PARA ESTA NUEVA VARIANTE”).  

CB: “La vacuna Sinovac, la vacuna china (aparece un nuevo zócalo con un 

entrecomillado que dice: “LA VACUNA DE SINOVAC HA DEMOSTRADO SER 

EFICIENTE”), por lo menos los datos preliminares de Brasil han mostrado que 

es eficiente para esta variante, entonces en ese sentido estamos tranquilos y 

nuevamente exhortamos a que toda la población se vacune con la vacuna que 

le toque el día que le toque, lo antes posible, para llegar a esa inmunidad, a esa 

tan deseada inmunidad de rebaño que ha permitido, por ejemplo, que Israel 

pasara de números tenebrosos a números excelentes al poco tiempo de haber 

empezar una campaña vacunación muy agresiva.” 

 

(Min 27:11)  

MC: “Y a todo esto el virólogo Gonzalo Moratorio (aparece un nuevo zócalo que 

dice: “APARICIÓN DE LA VARIANTE “OBLIGA A REPENSAR LA 

ESTRATEGIA””) dijo en el programa de radio En Perspectiva que la llegada de 

la P1 obliga a repensar la estrategia que está aplicando Uruguay.” 

(Compacto de la noticia) 

(Se observa una imagen de Moratorio mientras se escucha el audio radial y 

aparece un nuevo zócalo que dice: “MÁS CONTROL DE FRONTERAS Y 

REFORZAR AISLAMIENTO”, y debajo: “VARIANTE P1 ES HASTA 2.5 VECES 

MÁS TRANSMISIBLE”) 

GONZALO MORATORIO: “Para salir hay que reforzar alguna de las medidas 

que puedan contener su dispersión y ahí volvemos a medidas que conocemos 

pero tal vez hay que poner especial énfasis (se observan imágenes de las 

fronteras y el ejército controlándolas y aparece un nuevo zócalo que dice: 

“VARIANTE PUEDE MODIFICAR ESTRATEGIA DE VACUNACIÓN, y debajo: 

“MORATORIO INTEGRA EL GRUPO QUE DETECTÓ LA P1 EN URUGUAY”) 

por ejemplo en lo que es las fronteras, reforzar lo que son las medidas de 

aislamiento. Mi manera de intentar hacerlo lo más duro posible para lo que es el 
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motor socioeconómico que también es importante. Pero sí tenemos que reducir 

la movilidad (se observan imágenes de personal de salud atendiendo), sí 

tenemos que dejar que el proceso de vacunación avance en un terreno menos 

hostil para que este pueda de alguna manera no verse cada vez más extendido, 

porque lo que van a hacer estas variantes van a ser propagar la pandemia, van 

a ser propagar la pandemia, y cuanto más nos vacunemos, menos lugar le 

damos a la propagación y la aparición de estas variantes.”  

 

ML: (Ya no continúa el color rojo ni el texto anterior en las pantallas) “La Sociedad 

Uruguaya de Medicina Intensiva reportó hoy martes (aparece un zócalo que dice: 

“URGENTE”, y debajo: “HAY 202 PERSONAS EN CTI POR CORONAVIRUS) 

un total de 202 pacientes internados en CTI por Coronavirus, 202 solo por Covid-

19. Según lo informado por los intensivistas, en las últimas 24 horas ingresaron 

a terapia intensiva 29 personas, fallecieron 7 y se dieron 8 altas (se agrega un 

zócalo debajo que dice: “EN LAS ÚLTIMAS 24 HORAS INGRESARON 29 

PACIENTES). Esto supone una ocupación del CTI por Coronavirus que asciende 

al 25% y una ocupación total de las camas de terapia intensiva del 64%.  

 

(Min 29:07) 

(Internacionales) 

AS: “Bueno y le damos la bienvenida a Nacho que nos alegra que estés por 

aquí.” 

IGNACIO MARTIRENÉ: “Una alegría estar de vuelta, muchas gracias. Sí, en 

cuarentena preventiva que ya terminamos por suerte con un resultado negativo, 

estuvo cerca sí pero estamos acá, feliz de reecontrarme con ustedes y con los 

televidentes obviamente.”  

ML: “Merkel a las 3:48 de la mañana dio la conferencia…” 

IM: “Sí, tal cual. Hubo una reunión de 11 horas que mantuvo Canciller alemana 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “ALEMANIA RETOMA RESTRICCIONES 

PARA FRENAR CEPA BRITÁNICA” y aparecen imágenes de Merkel), la 

gobernante de ese país europeo, con los gobernadores regionales con los 

jerarcas de cada región alemana para ver qué medidas se toman porque en el 

viejo continente (se observan imágenes de lugares públicos de Alemania), como 

saben también está muy complicado el tema la pandemia…” 
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AS: “Permitime, y le marcó la cancha a toda Europa.” 

IM: “Sí, totalmente.” 

AS: “Desde el horario hasta las definiciones que tomó, Francia, España, Italia, 

todos ahora ven lo que está haciendo Alemania.” 

IM: “Sí, tal cual. Bueno, Alemania que da un paso atrás de todas formas en la 

desescalada que ya se había anunciado de las medidas, en la flexibilización de 

las medidas, y ahora se vuelve a las restricciones más duras, sobre todo la 

semana próxima, Semana Santa, y hasta nuevo aviso porque han aumentado 

los casos de manera alarmante por la cepa británica que es la que se quiere 

combatir, y lo que preocupa obviamente también en Alemania es el tema de las 

unidades de cuidados intensivos, que no se vean sobrepasadas por este 

aumento de los casos y de los pacientes. De todo esto les vamos a hablar en un 

rato nada más aquí en el panorama internacional en Telemundo. Y además, y 

también en Europa y vinculado a la pandemia, un récord de venta de una obra 

del reconocido artista urbano Banksy (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“SUBASTAN OBRA DE “BANSKY” EN HOMENAJE A PERSONAL SANITARIO” 

y se observan imágenes de la obra), este artista británico del que…” 

MC: “No se conoce la identidad…” 

IM: “Exactamente, no se sabe quién es y que sigue generando este tipo de obras. 

Esta del año pasado que se hizo muy famosa en su momento, y que él la donó 

a un hospital fue vendida por una suma millonaria subastada (se observan 

imágenes de la subasta) y lo que se recaudó va a ser donado precisamente al 

sistema sanitario británico para seguir combatiendo la pandemia. Con esto y 

otros temas en un ratito volvemos a Telemundo.”  

 

(Min 31:13) 

(Se observan en las pantallas un fondo azul con algunos “virus” y un texto en 

blanco que dice “CORONAVIRUS”) 

ML: “Vamos a ver en números qué pasó esta última semana (aparece un nuevo 

zócalo que dice: “CORONAVIRUS”, y debajo: “CONSEJO DE MINISTROS 

ESTA TARDE CON NÚMEROS EN ROJO”), cómo se dispararon los casos de 

Covid-19 en nuestro país y por qué estamos en el peor momento (aparecen las 

cifras en la pantalla con el título “NÚMEROS EN ROJO”). Estas son cifras 

lapidarias de las últimas horas (se agrega un nuevo zócalo debajo al ya 
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mencionado que dice: “HAY MÁS CASOS ACTIVOS Y EN LA ÚLTIMA SEMANA 

FALLECIERON 86 PERSONAS). Este es el panorama que enfrenta el 

Presidente Luis Lacalle Pou a esta hora donde está reunido con su gabinete, 

recordemos, hay Consejo de Ministros que todavía no terminó y cuando finalice 

el Presidente de la República hará los anuncios. Desde la última sesión, desde 

la última conferencia de prensa que encabezó Luis Lacalle Pou cambiaron las 

cosas y empeoró la situación en Uruguay, y fue el martes pasado la anterior 

conferencia, hoy una semana después así está la historia. El pasado martes se 

anunciaron 916 casos diarios, en ese día 916 casos, ayer lunes fue el número 

que nos rompió los ojos, 2682 casos nuevos de Covid-19 en una sola jornada en 

Uruguay. El martes pasado teníamos 725 fallecidos desde el comienzo de la 

emergencia sanitaria, bueno vean hoy, una semana después 811 fallecidos, 

números de anoche lunes, 811, solo en una semana 86 personas murieron por 

Coronavirus en Uruguay. Cuántos casos activos teníamos en la semana pasada, 

Cuántas personas cursando la enfermedad, 10.461, y anoche 14.418. Este 

número aumentó en casi 4000, imponente. Y los datos de CTI son los de anoche, 

se los actualizo con lo que les contaba recién. La semana pasada había 135 

personas en terapia intensiva, anoche 188, lo que les decíamos recién. En la 

actualidad, de acuerdo a los últimos datos como les mencionamos, 202 personas 

están internadas en CTI, hay 202 camas de terapia intensiva ocupadas, en total 

un 64% de ocupación.  

 

 

(Min 33:12) 

ML: “Y ahora vamos a seguir con este tema, vamos a continuar con lo que está 

pasando en algunos departamentos que están en rojo desde hace un buen 

tiempo. (Aparece un nuevo zócalo que dice: “RIVERA Y RÍO NEGRO CON PICO 

DE CASOS NUEVOS POR HABITANTE”) “Rivera y Río Negro son los que tienen 

más casos nuevos per cápita en el país, ambos superaron la barrera de 100 

casos nuevos diarios cada 100.000 habitantes y esto es cuatro veces más que 

los 25,1 que se necesitan para ingresar en esa zona roja del índice de Harvard.  

(Compacto de la noticia) 
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(Aparece un gráfico mostrando las cifras y un nuevo zócalo que se agrega al 

mencionado que dice: “SUPERARON LOS 100 CASOS NUEVOS CADA 100 

MIL HABITANTES”) 

VDC: “Este lunes Rivera registró 202 casos nuevos de Coronavirus mientras que 

Río negro 97, la cifra está muy por debajo de los casi 1500 casos nuevos que se 

detectaron en Montevideo el mismo día, sin embargo si se tiene en cuenta la 

diferencia de población entre estos tres departamentos la circulación del virus es 

mucho mayor en Rivera y Río Negro que en la capital del país, de hecho Rivera 

registra 105 casos nuevos de Covid-19 cada 100.000 habitantes mientras que 

Río Negro 102. Montevideo por su parte cuenta con casi 60 casos nuevos cada 

100.000 habitantes. Río Negro, al igual que Artigas, San José, Montevideo, 

Rocha y Canelones, tiene casos de la variante P1 que es más contagiosa. En 

Rivera no se detectó, aunque por su cercanía con Brasil no se descarta que esta 

variante originaria de Manaos esté circulando. Por otra parte, el aumento de 

casos en estos departamentos llevó a suspender las clases presenciales en la 

educación media, tanto en Fray Bentos como en la ciudad de Rivera. En este 

contexto, este martes Río Negro resolvió cerrar el Camping por tiempo 

indeterminado y el Intendente Omar Lafluf exhortó a no ir al balneario Las Cañas 

que funciona con aforo mínimo y control de temperatura a la entrada.  

OMAR LAFLUF: “Yo exhorto a movernos lo menos posible (aparece un nuevo 

zócalo con un entrecomillado que dice: “EXHORTO A REDUCIR LA 

MOVILIDAD”), espero que todo el país haga lo mismo. Nosotros esto lo hicimos 

siempre, lo hicimos en Carnaval, lo hicimos en enero exhortaría hasta que las 

propias familias que están en otros lados se muevan lo menos posible.” 

 

(Min 35:19)  

ML: “La situación es tan compleja en el departamento de Río Negro (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “CERRARON LOS JUZGADOS DE FRAY BENTOS POR 

CASOS DE COVID-19”) que algunos sectores de la capital de Fray Bentos ya 

empezaron a bajar la cortina temporalmente, (se observan imágenes de los 

juzgados) por ejemplo los juzgados. (Reaparece el zócalo que dice: “RIVERA Y 

RÍO NEGRO CON PICO DE CASOS NUEVOS POR HABITANTE”, y debajo: 

“SUPERARON LOS 100 CASOS NUEVOS CADA 100 MIL HABITANTES”) 

Cerraron todos los juzgados de la capital departamental de Fray Bentos por 
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casos de contagios de Covid-19 (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“CERRARON LOS JUZGADOS DE FRAY BENTOS POR CASOS DE COVID-

19”, y debajo: “EL PODER JUDICIAL ANALIZA LA POSIBILIDAD DE REALIZAR 

UNA FERIA SANITARIA”). Los cuatro juzgados que hay en Fray Bentos estarán 

cerrados por lo que queda de esta semana por resolución del Poder Judicial, la 

cantidad de contagios y la cantidad de funcionarios en aislamiento preventivo 

llevaron a tomar esta decisión. Fray bentos tiene cuatro juzgados, tres letrados 

y uno de paz, todos ellos están cerrados y en el momento los casos de la capital 

de Río Negro se están derivando al juzgado de Young, también en el 

departamento. El Poder Judicial evalúa decretar una feria judicial sanitaria en 

todo el país.”  

 

(Min 36:20) 

AS: “Bueno, y el MSP, lo dijimos en Titulares, suspendió hasta el 30 de abril las 

cirugías de coordinación en todo el Uruguay (Se observan imágenes del MSP y 

un zócalo que dice: “MSP SUSPENDE CIRUGÍAS DE COORDINACIÓN HASTA 

EL 30 DE ABRIL”), tanto en lo que respecta a los prestadores públicos como a 

los privados, esto implica que todas las intervenciones van a ser reprogramadas 

a partir de esa fecha, la del 30 de abril (se agrega un zócalo debajo que dice: 

“SE MANTIENEN LAS DE URGENCIA, ONCOLÓGICAS Y OTRAS 

EXCEPCIONES”). Según la resolución del Ministerio se van a realizar solo 

cirugías de urgencia y emergencia, incluyendo pacientes oncológicos y cirugías 

ambulatorias o de patologías evolutivas que no requieran internación. La medida 

tiene como objetivo focalizar los recursos asistenciales (aparece un nuevo zócalo 

que dice: “MSP SUSPENDE CIRUGÍAS HASTA EL 30 DE ABRIL”, y debajo: 

“PRIMERA LÍNEA DE CONSULTA PASARÁ A SER A TRAVÉS DE 

TELEMEDICINA”) en el combate a la pandemia y la atención de los pacientes 

infectados. El Ministerio también dispuso de manera transitoria que la primera 

línea de consulta sea a través de la telemedicina.” 

 

(Min 37:08) 

MC: “A todo esto la Intendencia de Montevideo anunció más medidas para 

mitigar los efectos de la pandemia y ofreció lugares para ampliar la vacunación 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “IM ANUNCIÓ MEDIDAS PARA FRENAR 
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LA PANDEMIA”). La Intendenta Carolina Cosse pidió evitar que turismo se 

transforme en un disparador de contagios como ocurrió en Carnaval. 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes de Cosse reunida con otras autoridades y al zócalo ya 

mencionado se agrega uno debajo que dice: “COSSE PIDE EVITAR LA 

MOVILIDAD DURANTE LA SEMANA DE TURISMO”) 

VDC: “Tras la reunión del CECOED de Montevideo, la Intendenta expresó dolor 

por las muertes y casos graves que ha ocasionado el Coronavirus y se solidarizó 

con los familiares, dijo que las cifras actuales no son una sorpresa y que la gráfica 

muestra que los casos se dispararon el 16 de febrero, una semana después del 

martes de carnaval.  

CAROLINA COSSE: “Ahora viene Semana de Turismo, yo creo que ahí la 

libertad es libre, sé que hay mucha gente que tiene reservadas vacaciones, creo 

que tenemos que tener una profunda, profunda reflexión porque la situación es 

seria, es grave y yo creo que nadie desea que a los 15 días después de turismo 

volvamos a tener una escalada aún mayor de esta pendiente.” 

VDC: “Cosse reivindicó la importancia de la ciencia para la toma de decisiones, 

dijo que el MSP aceptó tres de las 23 policlínicas municipales que ofreció la 

Intendencia para vacunar, y puso a disposición otros espacios. 

CC: “Queremos poner a disposición la terminal Colón, tanto el local como pistas 

para autos, el intercambiador Belloni, tanto el local como pistas para autos, así 

como la terminal del Cerro, La Curva del Buceo, el Teatro de Verano y el hotel 

del Prado para armar pistas para autos si se optara por ampliar y descentralizar 

los locales de vacunación.  

VDC: “La Intendencia resolvió también profundizar el teletrabajo en sus oficinas 

y habilitar un teléfono para consultas de personas de la tercera edad, el 1950 

5555 estará habilitado desde este viernes para responder sobre temas 

municipales pero también sobre cómo agendarse para la vacunación. La 

Intendenta aclaró que los inspectores que aplicaron multas a autos mal 

estacionados de personas que fueron a vacunarse al Antel Arena actuaron según 

sus obligaciones.  

CC: “He dado la indicación expresa que alrededor de los vacunatorios la función 

primera de los inspectores es indicar los lugares donde se puede estacionar. En 

el caso del Antel Arena hay un gran estacionamiento que no se percibe, también 
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sugiero a las autoridades competentes que utilicen las pantallas que están en la 

calle del Antel Arena para indicar claramente dónde se puede estacionar, hay 

lugar de manera importante. 

VDC: “Por último anunció más medidas para la cultura, habrá exoneraciones de 

tasas para cines y productores de música, además los ganadores del fondo La 

cultura va por barrios recibirán el 50% del apoyo ahora, aunque los proyectos no 

se puedan realizar todavía.”  

 

(Min 40:05) 

ML: “A pedido del Ministerio del Interior (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“INTENDENCIA DE MONTEVIDEO VALLARÁ ESPACIOS PÚBLICOS”) es que 

la Intendencia de Montevideo vallará espacios públicos. Además desde la 

Comuna Capitalina se comunicaron con asociaciones de comparsas para pedir 

que no salgan las cuerdas de tambores por la ciudad.” 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes de archivo de la Rambla de Montevideo con vallas o 

cintas de seguridad) 

“CC: “Llevamos al máximo la colaboración posible. Lo que sí quiero dejar muy 

claro (aparece Cosse en imagen y un zócalo que dice: “PIDIÓ QUE NO SALGAN 

CUERDAS DE TAMBORES A LA CALLE”) es que la Intendencia no tiene 

competencia para proceder a disolver aglomeraciones en la vía pública, por lo 

tanto vamos a proporcionar el vallado. Nosotros apostamos al diálogo. Ayer 

enseguida que me llamó el Ministro del Interior nos comunicamos con las dos 

organizaciones sociales que competen al tema, con DAECPU y con AUDECA y 

quiero reconocer que ya en el mismo día de ayer tanto DAECPU como AUDECA 

hicieron un comunicado público instando a las personas a no salir. Como decía, 

vamos a colaborar con el Ministerio del interior pero de ninguna manera, y estoy 

segura que en esto todos coincidimos, se puede entender esta colaboración 

como un sustento para posibles abusos (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“INTENDENCIA DE MONTEVIDEO VALLARÁ ESPACIOS PÚBLICOS”, y 

debajo: “COSSE ACLARÓ QUE LA IM NO PUEDE DISOLVER 

AGLOMERACIONES”), venga de quién venga, de la población y abusos 

policiales también. Hago confianza en que eso va a ser así.”  
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(Min 41:24) 

AS: “Y de la Intendencia nos vamos al Ministerio del Interior porque allí fue una 

reunión muy importante (aparece un nuevo zócalo que dice: “BUSCAN EVITAR 

AGLOMERACIONES VINCULADAS AL CARNAVAL”) entre autoridades del 

Ministerio y referentes del candombe en nuestro país con el mismo objetivo, que 

las cuerdas de tambores no desfilen por las calles durante los fines de semana 

por el momento.” 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes de la reunión) 

VDC: “El encuentro fue convocado por el director de Convivencia y Seguridad 

Ciudadana con el objetivo de evitar que se sigan dando situaciones de 

aglomeración en el marco de cuerdas de candombe en los barrios.  

SANTIAGO GONZÁLEZ (DIRECTOR DE CONVIVENCIA DEL MINISTERIO 

DEL INTERIOR): “El fin de semana pasado, el domingo tuvimos tres llamadas 

en Barrio Sur y Palermo, importantes las tres revisión donde hubo intervención 

policial, donde hubo exhorto, hubo intervención de Fiscalía, pero esta charla, 

esta conversación básicamente es porque estamos todos del mismo lado, ellos 

hacen también un llamado a que la gente no salga a tocar el tambor (se muestran 

imágenes de una cuerda de tambores desfilando por la calle) ellos van a realizar 

una campaña de concientización. Y que se entienda que el tema del tambor lleva 

a una aglomeración que termina siendo un foco. Cuando el año pasado 

conversamos con las agrupaciones sobre este mismo tema todavía había muy 

pocos casos diarios, con este número de casos el grado de responsabilidad de 

salir tocar el tambor es altísimo.” 

VDC: “Del encuentro participaron referentes de las agrupaciones del candombe 

además de autoridades policiales nacionales y departamentales, y también la 

senadora de Partido Nacional Gloria Rodríguez.” 

GLORIA RODRÍGUEZ: “Ahora quisimos charlar un poco preocupados frente a 

esta ola que se viene registrando exponencial de casos de Covid-19, y el pasado 

domingo se realizaron algunas manifestaciones, algunas llamadas, en el marco 

del Día internacional de la lucha contra el racismo y la discriminación, cosa que 

fue reñido a lo que se viene solicitando, las recomendaciones del Comité 

Científico.  
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VDC: (Se vuelven a mostrar imágenes de cuerdas de tambores en las calles) 

“Desde las agrupaciones de candombe surgió la idea de hacer una campaña de 

concientización.” 

 CARLOS “BOCHA” PINTOS (REFERENTE AGRUPACIONES DE 

CANDOMBE) “Estamos tratando, en una reunión que fue muy buena, de ver 

cómo podemos concientizar a todos los amantes del candombe que fin de 

semana tras fin de semana se juntan para expresar su sentir por este ritmo 

hermoso, de que tenemos que parar para poder seguir adelante, o sea, si 

queremos que la fiesta pueda volver tenemos que parar.”  

 

(Min 43:55) 

MC: “La intendencia de Canelones (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“MEDIDAS DE LA INTENDENCIA DE CANELONES PARA FRENAR LA 

PANDEMIA”) suspendió la atención presencial al público en sus oficinas, a su 

vez estableció cuáles son los servicios esenciales y dispuso el teletrabajo para 

el resto de los funcionarios. 

(Compacto de la noticia)  

(Se observan imágenes de la Intendencia de Canelones) 

VDC: “Ante el crecimiento exponencial de casos por covid-19 (aparece un nuevo 

zócalo que se agrega al ya mencionado que dice: “SUSPENDEN ATENCIÓN 

PRESENCIAL EN OFICINAS PÚBLICAS Y PRIORIZAN TELETRABAJO) y la 

detección de la variante P1 en Canelones, la Intendencia anunció varias 

medidas. La primera es la suspensión presencial de atención al público desde 

este miércoles y hasta nuevo aviso, manteniendo todos los servicios de forma 

virtual y a distancia, lo hará por el teléfono 1828 y la página web 

imcanelones.gub.uy. Se adopta el teletrabajo como criterio general de 

funcionamiento en todas las oficinas del departamento y los municipios, cada 

director general y alcalde identificará los servicios imprescindibles o esenciales 

para su mantenimiento, de manera de garantizar su continuidad con el personal 

necesario. Ya se establecen como esenciales la recolección de residuos, 

asistencia alimenticia, cuerpo inspectivo e inhumaciones. También todos 

aquellos que se consideren necesarios y sean requeridos por el Gobierno 

Nacional o departamental, y en especial ejecutar sin demora toda medida de 

apoyo al plan nacional de vacunación en el departamento.” 
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(Min 45:08) 

(Adelanto deportivo) 

 

(Min 51:25) 

ML: (Aparece un nuevo zócalo que dice: “COLORADOS PIDEN RESTABLECER 

IMPUESTO TEMPORAL POR PANDEMIA”) “El Partido Colorado consideró la 

irrupción de la cepa brasileña como el inicio de una nueva etapa en el combate 

a la pandemia que exige medidas drásticas, medidas para reducir la movilidad. 

Entre otras de esas medidas, entre otras propuestas, los Colorados están 

pidiendo restablecer el impuesto transitorio al fondo Covid, esta vez con aportes 

de públicos y privados que perciban salarios altos.” 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes de la sede del PC) 

VDC: “el Partido Colorado propuso implementar medidas drásticas para reducir 

la movilidad social, y como en abril y mayo del año pasado, que trabajadores del 

sector público y ahora también del privado hagan un aporte especial por la 

pandemia.”  

JULIO MARÍA SANGUINETTI (SECRETARIO GENERAL DEL PC): “Nos parece 

que este es el momento en que tenemos que contribuir al fondo Covid (aparece 

un nuevo zócalo con un entrecomillado que dice: “CONTRIBUIR AL FONDO 

COVID COMO EXPRESIÓN DE SOLIDARIDAD”) como una expresión de 

solidaridad en el momento en el que se ha iniciado una nueva etapa de la 

pandemia:” 

VDC: (Aparece un nuevo zócalo que dice: “CORONAVIRUS”, debajo: 

“COLORADOS PIDEN RESTABLECER IMPUESTO TEMPORAL POR 

PANDEMIA”, y debajo: “PLANTEAN IMPLEMENTAR MEDIDAS DRÁSTICAS 

PARA REDUCIR LA MOVILIDAD”) “Los colorados señalaron que la irrupción de 

la cepa brasileña supone un cambio cualitativo en el combate a la pandemia que 

requiere bajar la movilidad y actuar en consecuencia con medidas de apoyo a 

sectores más afectados como son el turismo, la cultura y el entretenimiento, así 

como también acentuar medidas de protección a sectores desposeídos.” 

JMS: “Desde los seguros de desempleo (aparece un nuevo zócalo que dice: 

COLORADOS PLANTEAN “ACENTUAR MEDIDAS DE PROTECCIÓN 
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SOCIAL””) que hoy han sido tan importantes hasta las asignaciones familiares 

que han sido tan importantes, pensamos que todo esto hay que multiplicarlo del 

mismo modo que los programas de alimentación que han sido fundamentales 

(se observan imágenes de personas circulando en la vía pública con tapabocas). 

Cuando hablamos de acentuar estas medidas de protección es en esa dirección 

y con ese sentido.” 

 

AS: “Bueno, y desde la oposición el Frente Amplio está reclamando medidas 

drásticas para reducir la movilidad social (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“FRENTE AMPLIO PIDE “MEDIDAS DRÁSTICAS” PARA BAJAR MOVILIDAD”) 

y acompañarlas con apoyos económicos y más protección social.” 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes de la sede del FA) 

VDC: “El FA dice que no hay alternativa, la situación exige tomar medidas de 

reducción importante de la movilidad social.” 

MIGUEL FERNÁNDEZ GALEANO: “El crecimiento es un crecimiento 

exponencial de casos (aparece un nuevo zócalo con un entrecomillado que dice: 

“MEDIDAS PARA REDUCIR LA MOVIDLIDAD; DURAS PERO 

IMPRESCINDIBLES”), una situación de pérdida de control en la vigilancia 

epidemiológica de la pandemia y una situación que inexorablemente va a llevar 

en pocas semanas a la saturación del sistema de salud (se vuelven a observar 

imágenes de personas circulando en la vía pública con tapabocas), y necesario 

tomar medidas drásticas de reducción de la movilidad que tienen costos pero 

que son imprescindibles.” 

VDC: “Autoridades del FA, asesores y legisladores que integran las comisiones 

de salud del Parlamento analizaron este lunes la evolución de la pandemia y los 

números de las últimas semanas. En una declaración (se observan imágenes 

del comunicado) consideraron que la situación exige que el Gobierno adopte 

medidas para bajar la movilidad, similares a las de marzo del año pasado, y 

acompañarlas de medidas económicas y de protección social para que no se 

siga profundizando la pobreza, el desempleo y la desigualdad.” 

MFG: “No se puede contraponer la vida con la economía (aparece un nuevo 

zócalo con este entrecomillado textual), la vida está primero y la economía tendrá 

que estar al servicio en las medidas de restricción de la movilidad, medidas 
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drásticas de la reducción de la movilidad que permitan y garanticen detener a 

locomotora que es hoy la epidemia.” 

VDC: “En la declaración, el FA también llamó a vacunarse y a mantener medidas 

de prevención de contagios.” 

 

(Min 54:53)  

(Noticia sobre el menor que aparece con arma de fuego en video viralizado y se 

entregó a la Justicia) 

 

(Min 56:32) 

(Noticias internacionales) 

IM: “Como se los adelantábamos más temprano (aparece un nuevo zócalo que 

dice: “ALEMANIA RETOMA RESTRICCIONES POR AUMENTO DE 

CONTAGIOS”), Alemania suspendió el levantamiento de las restricciones por la 

pandemia y retoma los cierres y el confinamiento, esto debido al alarmante 

aumento de casos de Coronavirus en los últimos días debido al avance de la 

cepa británica. La Canciller alemana Angela Merkel afirmó que están ante una 

nueva pandemia.”  

(Compacto de la noticia) 

(Se observan lugares públicos de Alemania que están vacíos o cerrados y al 

zócalo ya mencionado se agrega uno debajo que dice: “CANCILLER MERKEL 

DICE QUE ESTÁN ANTE UNA NUEVA PANDEMIA”) 

VDC: “El gobierno de Alemania reforzará el confinamiento durante los primeros 

cinco días de abril para frenar el avance de la variante británica del Coronavirus, 

la mayoría de los comercios cerrarán y los oficios religiosos se anularán o se 

realizarán de manera virtual. De esta forma, Alemania da marcha atrás en el 

levantamiento de restricciones por la pandemia y afronta una semana santa 

atípica con un país casi completamente cerrado por el aumento de los contagios 

tras un difícil acuerdo entre el gobierno y las regiones que no estuvo exento de 

polémicas. Este martes, las cifras oficiales respaldaron a los partidarios del 

nuevo confinamiento al confirmarse que la incidencia del Covid-19 supera los 

100 casos semanales por 100 mil habitantes.” 

ANGELA MERKEL: “Básicamente tenemos una nueva pandemia, la variante 

británica se ha impuesto, lo que significa que tenemos un nuevo virus, por 
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supuesto del mismo tipo pero con propiedades muy diferentes, es claramente 

más letal, más infeccioso y contagioso durante más tiempo.  

VDC: “Durante las horas de videoconferencia entre la canciller Angela Merkel y 

los primeros ministros de las regiones alemanas, quedaron en evidencia las 

marcadas diferencias de criterio y estrategia, por ejemplo entre estados del norte 

menos partidarios de las restricciones y otros como Baviera, decididamente 

apostando por el cierre de la vida pública para frenar el avance de la tercera ola. 

Un asunto central en el debate del lunes, previo al anuncio de la marcha atrás, 

fue el de las posibles vacaciones en Mallorca, destino preferido de los alemanes, 

después de que varios estados federados lamentaran que se fuera a dar la 

paradoja de que se podrá viajar a la isla española pero no a la costa del Mar 

Báltico. El Gobierno Federal y las regiones decidieron que se obligará a todos 

los viajeros a hacerse un test PCR negativo al llegar al país desde cualquier lugar 

del mundo aunque no sea considerado zona de riesgo.”   

 

(Min 59:00) 

AS: “Bueno, y la atención está puesta la Torre Ejecutiva, estamos esperando que 

termine el Consejo de Ministros y es de esperar la palabra del Presidente de la 

República justamente para cuáles son las medidas que se van a poner en 

práctica en nuestro país en este contexto de pandemia, escenario 

complicadísimo que tenemos hoy por hoy. 

MC: “Vamos a estar con toda la cobertura pero además hay más noticias para 

compartir.” 

ML: “Y llega Facundo en un ratito.”  

AS: “Ya volvemos.” 

 

(Min 59:30) 

(Pausa) 

 

(Min 1:10:12)  

(Regreso de la pausa) 

MC: “Seguimos en Telemundo, ya son las 8. Estas son las cinco noticias que 

tenés que saber a esta hora.” 
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NOTICIA 1: “Nuevas medidas: el Gobierno analiza a esta hora nuevas medidas 

para combatir la pandemia, el aumento exponencial de casos y la aparición en 

el país de la cepa brasileña conocida como P1 obligaron al Presidente a cambiar 

su estrategia y citar en forma urgente al Consejo de Ministros. En el Ejecutivo 

existen matices sobre las medidas que se deben implementar, el ámbito 

científico y la oposición reclaman medidas fuertes para reducir la movilidad. Se 

espera que el Presidente Lacalle Pou haga anuncios luego del encuentro que se 

desarrolla a esta hora en Torre ejecutiva.” 

N2: “Alerta por coronavirus: Rivera y Río Negro son los departamentos con más 

casos nuevos per cápita del país, ambos superaron la barrera de 100 casos 

nuevos diarios cada 100.000 habitantes, cuatro veces más que los 25 que se 

necesitan para ingresar en la Zona Roja del índice de Harvard.” 

N3: “Suspenden cirugías: el Ministerio de salud pública suspendió hasta el 30 de 

abril las cirugías de coordinación en todo el Uruguay, tanto en prestadores 

públicos como privados. Se realizarán solo cirugías de urgencia y emergencia 

incluyendo pacientes oncológicos y cirugías ambulatorias.”  

N4: “Medidas en Montevideo: a pedido del Ministerio del Interior la Intendencia 

de Montevideo vallará espacios públicos, también se comunicó con asociaciones 

de comparsas para pedir que no salgan a la calle cuerdas de tambores.” 

N5: (Noticia sobre el histórico descenso de Danubio a la Segunda División del 

fútbol uruguayo)  

 

(Min 1:12:22) 

AS: “Bueno, nos vamos a la Torre Ejecutiva. Leo, ¿se escuchó algo así como 

“están bajando”, “ya vienen” o algo por el estilo, o seguimos a la espera de los 

anuncios tras el Consejo de Ministros?” 

L: (Aparece un nuevo zócalo que dice: “AHORA: LACALLE POU REUNIDO CON 

EL CONSEJO DE MINISTROS”, y debajo: “GOBIERNO ANALIZA MEDIDAS 

PARA RESTRINGIR LA MOVILIDAD DE LA POBLACIÓN”) “Sigue la reunión, y 

me decían recién que no hay indicios de que esté por terminar. Aparentemente 

están yendo sector por sector viendo qué medidas van a analizar, en algunos 

casos ya están pidiendo que se hagan comunicaciones sobre esas medidas 

específicas algunos sectores, pero nada confirmado, es todo parte de la charla 

que están teniendo ahora. Estamos esperando entonces porque se va a resolver 
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si hay conferencia o no y quiénes vienen al final de esa reunión del Consejo de 

Ministros. Lo que sí se sabe, ya se sabía de antemano, es que por ejemplo la 

reunión del jueves del Consejo que estaba previsto y también de la reunión con 

el Congreso de Intendentes se suspendió, va a haber una reunión virtual pero ya 

no va a estar allí el Presidente de la República. Y lo que sí se mantiene en 

agenda porque es virtual es la Cumbre de Presidentes del MERCOSUR del 

viernes, en eso también estuvieron trabajando en estas horas Cancillería y el 

Ministerio de Economía y Finanzas y ya está pronto, la idea es insistir con el 

tema flexibilización del MERCOSUR. O sea, hubo cambios en la agenda, se 

mantiene esa actividad del viernes y ahora lo que resta es esperar cuáles son 

los anuncios específicos que hará el Gobierno sobre medidas.”  

AS: “Bueno, solo resta esperar entonces, en este escenario de grandes 

interrogantes de lo que puede venir, en cuestión de minutos nada más, porque 

seguramente en la próxima hora tendremos novedades. Leo, volvemos contigo 

ante tus llamados. Hasta luego.” 

 

(Min 1:14:11) 

ML: “La Fiscalía General de la Nación (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“FISCALÍA ANALIZA IMÁGENES DE AGLOMERACIÓN DE NEGACIONISTAS”) 

va a analizar las filmaciones de una aglomeración realizada el sábado pasado 

en Kibón donde se llevó a cabo un acto negacionista de la pandemia encabezado 

por el abogado Gustavo Salle. Y el Ministerio del Interior presentó la denuncia 

correspondiente pero la situación podría no configurar ningún delito.” 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes del acto y al zócalo ya mencionado se agrega uno 

debajo que dice: “PODRÍA NO CONFIGURAR DELITO PUES NO HUBO 

DESACATO ANTE ORDEN POLICIAL”)  

VDC: “Tras la denuncia presentada por el Ministerio del Interior por la 

aglomeración del pasado sábado en la zona de Kibón donde está el cartel de 

Montevideo, Fiscalia analiza la filmaciones del lugar. Fuentes de Fiscalía 

explicaron a Telemundo que en principio el episodio no constituiría delito, esto 

se debe a que el desacato se configura ante una orden específica y en este caso 

los participantes se retiraron inmediatamente ante el primer pedido de la policía 

de disolver la aglomeración. De todas formas, el fiscal de Flagrancia Alejandro 
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Machado, estudia las grabaciones para corroborar lo ocurrido. El acto fue 

encabezado por el abogado y ex candidato a la presidencia, Gustavo Salle, para 

protestar contra las medidas por la pandemia y cuestionar la incidencia del virus 

y la efectividad de las vacunas. Participaron alrededor de 100 personas sin 

tapabocas y sin distanciamiento físico.” 

 

(Min 1:15:24) 

MC: “el director de Convivencia del Ministerio del Interior críticó la marcha contra 

la vacunación organizada por el abogado Gustavo Salle (aparece un nuevo 

zócalo que dice: “EL DIRECTOR DE CONVIVENCIA DEL INTERIOR CRITICÓ 

MARCHA ANTIVACUNAS”) que recién veíamos. Este sábado, tras denunciarlo 

ante fiscalía por aglomeraciones, sostuvo que realizar la marcha en el mismo 

lugar donde se homenajeó al alcalde del Municipio CH, Andrés Abt, que falleció 

por Coronavirus, fue además una provocación.” 

(Compacto de la noticia) 

SANTIAGO GONZÁLEZ: (Aparece un zócalo que dice: “SOSTUVO QUE 

MARCHA ANTIVACUNAS FUE AGLOMERACIÓN Y PROVOCACIÓN”, 

acompañado de imágenes del acto y de su presencia en un programa de 

televisión) “Lo de las letras en el Kibón es lamentable por donde se lo mire porque 

no solo es una aglomeración sino además es una provocación. Ahí hace unos 

pocos días fuimos a despedir muchos a un compañero y amigo como Andrés 

Abt, a ponerle una flor, a poner una vela, y se paró y pisoteó lo que habían puesto 

los vecinos del CH, los compañeros del partido. Andrés tenía mi edad, justo 

cuando yo salía del Covid él ingresaba en el de él, y como ya estaba confinado 

hablamos de cómo me había confinado yo para que él no contagiara a la familia. 

Andrés se internó y Andrés se murió. Y en respeto Andrés y a los tantos Andrés 

que tenemos en el país que la están peleando y la pelearon, o fallecieron 

peleando para tener vida, debemos de ser responsables para cuidar la vida del 

otro, porque eso, lo de la pista de patinaje, la fiesta en Portezuelo, las llamadas 

del domingo, terminan en focos que la irresponsabilidad no lleva ni siquiera a 

pensar que pueden terminar ellos afectando a un familiar que se puede morir.” 

 

(Min 1:17:04)  
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AS: (So observan imágenes detrás en las pantallas de la escenografía que dicen: 

“PLAN DE VACUNACIÓN”, y un pequeño recuadro en vivo desde la Torre 

Ejecutiva que dice: “YA VIENE CONFERENCIA DE LACALLE POU”) “Bueno, y 

les contamos ahora que Telemundo estuvo hoy por el Pereira Rossell donde 

personas de entre 50 y 70 años están recibiendo la vacuna de Sinovac y 

encontramos de todo tipo de reacciones, por supuesto la tranquilidad por 

vacunarse y la preocupación por lo que está pasando (aparece un nuevo zócalo 

que dice: “NUEVA JORNADA DE VACUNACIÓN”. 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes de las personas vacunándose en el hospital) 

PERIODISTA: “¿Mandando la foto del pinchazo?” (Alzócalo recién mencionado 

se agrega uno debajo que dice: “PERSONAS DE ENTRE 50 Y 70 AÑOS 

RECIBEN SINOVAC EN EL PEREIRA ROSSELL”) 

PERSONA: “Sí, mandado la fotos del pinchazo.” 

PER: “¿De dónde sos?” 

PERS: “Soy brasilera.” 

PER: “¿Pero vivís acá hace mucho?” 

PERS: “Sí, desde hace nueve años.” 

PER: “¿Estás preocupada?” 

PERS: “Y sí, espero que no pase lo que está pasando en Brasil acá.” 

PER: “¿Qué tal el pinchazo? ¿Cómo lo sentiste? 

PERS 2: “Bien, bárbaro la verdad. Lo sentí como cualquier otra vacuna.” 

PER: “¿Te costó tomar la decisión?” 

PERS 2: “No, estaba muy decidida.” 

PER: “¿Estás preocupada?” 

PERS 2: “Estoy muy preocupada, sobre todo porque tengo una mamá 89 años 

que por suerte la pude agendar y se vacuna el viernes.  

PER: “¿Trae cierto alivio estar vacunada? ¿Al menos con la primera dosis?” 

PERS 3: “Muy tranquila, muy confiada.” 

PER: “¿Estás preocupada?” 

PERS 3: “No, para nada. Preocupada por la situación en la que estamos ahora 

sí, pero creo que si todos ponemos nuestro granito de arena podemos salir 

adelante.  
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PER: “¿Espera que se tomen medidas o entiende que tiene que ser 

responsabilidad de cada uno?” 

PERS 3: “Hay que tomar cada su responsabilidad y tomar algunas medidas sí 

porque se está yendo mucho para arriba.” 

PER: “¿Cómo le resultó?” 

PERS 4: “Espectacular.” 

PER: “¿Hace tiempo que estaba queriendo vacunarse o le costó tomar la 

decisión?” 

PERS 4: “No, la tomé enseguida y conseguí por el 0800, y ahora tenía que venir 

a las 11 y ahí ya me atendieron, ya me vacunaron.” 

PER: “¿La tiene preocupada esto?” 

PERS 4: “Sí, por mis hijos, por toda la familia, por todo, por el país entero.” 

 

(Min 1:18:47) 

ML: “La jefa de cuidados paliativos del hospital Maciel, Gabriela Piriz, le planteó 

al Ministro Daniel Salinas la posibilidad de implementar vacunaciones a domicilio 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “PIDEN IMPLEMENTAR VACUNACIÓN A 

DOMICILIO”), desde el Ministerio no está sobre la mesa hacerlo de manera 

masiva aunque sí en los casos de personas que tienen movilidad nula.  

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes de personas mayores siendo vacunadas) 

VDC: “La jefa de cuidados paliativos del hospital Maciel, Gabriela piriz (aparece 

un nuevo zócalo que dice: “PIDEN IMPLEMENTAR VACUNACIÓN CONTRA EL 

COVID A DOMICILIO”, y debajo: “EN EL MSP NO ESTÁ SOBRE LA MESA 

APLICARLO DE MANERA MASIVA”), planteó la posibilidad de vacunar contra el 

Coronavirus a domicilio en un tweet dirigido al Ministro Daniel Salinas. (Aparece 

el tweet en imagen que dice: “200 pacientes de Medicina Paliativa del Maciel y 

sus familiares podrían ser vacunados en domicilio, con un operativo similar al 

que hacemos con la gripe en forma anual. Busquemos soluciones eficientes y 

rápidas. @DrDanielSalinas) La médica señaló que se podría aplicar algo similar 

a lo que se hace desde el hospital con la vacunación antigripal de forma anual. 

En el tweet, Piriz puso como ejemplo lo que sucede en el Maciel donde año a 

año 200 pacientes de medicina paliativa y sus familiares son vacunados en sus 

casas. Fuentes vinculadas al Plan de Vacunación dijeron a Telemundo que no 
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está previsto vacunar de manera masiva a domicilio, aunque es posible que sí 

se haga con aquellas personas que tienen nula movilidad o una movilidad muy 

comprometida. Sin embargo no hay una fecha prevista para comenzar con ese 

proceso ya que primero hay que terminar de inocular a otras poblaciones como 

los adultos mayores internados en residenciales.”  

 

(Min 1:19:53) 

AS: “Vamos a darle la bienvenida a continuación aquí a la edición central de 

Telemundo al doctor Eduardo Savio, infectólogo. ¿Cómo le va Eduardo? 

Bienvenido a Telemundo una vez más. 

EDUARDO SAVIO: “¿Qué tal Aldo? Un gusto de estar con ustedes” (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “ALERTA ANTE PICO MÁXIMO DE CASOS EN 

URUGUAY”) 

AS: “Bueno, bienvenido como siempre. Su opinión, la cepa P1 y la P2 están ya 

en Uruguay, la P1 es el problema. Desde su punto de vista es más contagiosa y 

dañina, a la vez?” (Aparece un nuevo zócalo que dice: “CIRCULA EN URUGUAY 

LA NUEVA CEPA BRASILEÑA P1”) 

ES: (Aparece un nuevo zócalo que dice: “NUEVA CEPA QUE CIRCULA EN 

URUGUAY ES MÁS CONTAGIOSA”) “Tenemos un disparo en el número de 

casos claramente, cuando la conducta de la gente no cambió en nada porque la 

conducta no cambia pero el número sube, por lo tanto la P1, que es más 

transmisible claramente, hace tiempo está circulando. Se identificó en un 15% 

en algunos departamentos, pero si uno razona realmente está contribuyendo a 

este aumento en el número de contagios. La P1 es muy importante, puede 

impactar mucho nuestra campaña de vacunación que es de excelencia, 

recordemos que también se identificó P2, y un dato no menor que nadie 

comenta, un caso de la cepa británica, que es sí es peor en el aspecto que tiene 

más transmisibilidad y que también tiene más letalidad. De momento la P1 es lo 

que nos tiene que preocupar, nos puede hacer cambiar todas las estrategias de 

vacunación exitosa que venimos llevando, y bueno, y no es un hecho menor, y 

por algo estamos esperando ansiosos anuncios en este momento porque nos la 

jugamos todos en los próximos días.” 

MC: “¿A qué se refiere con que podría cambiar la estrategia de vacunación?” 

ES: “Claramente uno se puede sentir más confortable vacunando en un 
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escenario de menor números de contagiados, de momento aumentan, 

aumentan, aumentan día a día y esto no va a cambiar, no va a cambiar por 

muchísimos días porque no hubo ninguna intervención que lo cambiara en lo 

inmediato hasta dentro de 20 minutos, esperemos. Pero entonces, ¿qué es lo 

que sucede? P1, como todos saben, genera mayor transmisibilidad y no está 

claro si genera más enfermedad, pero cuanto más se transmita más contagiados 

tenemos, más enfermos estarán saturando el sistema de salud, ya saturado 

claramente, lo digan o no lo digan los números, por lo tanto el impacto va a ser 

muy negativo. Y por otra parte, algo que es muy importante, todos tenemos que 

contribuir al éxito de la campaña de vacunación que venimos llevando. Si como 

esperamos en minutos, se van a anunciar medidas de restricción de la movilidad, 

ninguna de ellas puede impactar en el acceso a los vacunatorios. Esto es que en 

los próximos días la campaña de vacunación siga en la forma que lo venimos 

haciendo, recuerden que Uruguay hoy por hoy en Latinoamérica es el país de 

Latinoamérica que más está vacunando en el mundo, seguido por Chile y 

Dominicana. Entonces uno espera restricciones pero no esperamos que impidan 

el acceso a la vacunación, y quien no pueda ser vacunado claramente, paciencia 

infinita. Nos consta que hoy muchos mayores de 80 años agendados con un ID, 

con un código, fueron a su lugar y no fueron vacunados porque había una 

discordancia entre el sistema de agenda pasado y el actual,  eso deberá ser 

resuelto en algún momento y muy rápidamente porque estamos hablando los 

mayores de 80 que es donde más impacta.”  

MC: “¿Usted entonces con esta nueva cepa supone que debería acelerarse la 

vacunación? Pero además ¿quizás se podría volver obligatoria?  

ES: “No obligatoria porque nunca fue la estrategia, la obligación es moral 

completamente, la obligatoriedad no corre porque ya sabemos que muchísima 

gente no sé vacuno cuando eran prioritarios hace semanas y no se vacunaron. 

Por lo tanto la obligatoriedad no es posible, es un deber moral, sobre todo en los 

trabajadores de la salud porque estamos a cargo de mucha gente y nosotros 

caemos día a día también. Lo que sí les quiero transmitir es que es un momento 

muy crítico en el cual la vacuna nos puede ayudar a salir más adelante y que 

nada puede interrumpir la vacunación por ningún concepto, ni siquiera por vías 

de agenda que eran ineficientes y que hoy son parcialmente poco fiables porque 

mucha gente quedó colgada.” 
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AS: “Bien. Eduardo, ¿sigue vigente, desde su punto de vista y en base a su 

experiencia y lo que hemos aprendido en todo este año, el concepto de contagio 

estrecho es estar 15 minutos sin tapabocas con una persona positiva a corta 

distancia? 

ES: “Sí, obviamente ese concepto rige pero hoy es peor porque, digamos, 

tenemos tantos pacientes asintomáticos, tantos que debutan muy rápidamente 

de la peor forma, como lo hacen con la P1, uno tiene que estar muy atento y 

mirar. por lo tanto en realidad la máscara es muy importante ya no solamente en 

espacios cerrados sino en espacios abiertos porque uno no sabe con quién se 

cruza. La vacunación y las medidas de distanciamiento físico, máscara, lo que 

sabemos es que van de la mano por todo el resto 2021, si llegamos al final de 

2021 bien, y va a ser por mucho tiempo, y si usted no lo admite no se está 

llamando a la realidad.” 

AS: “Eduardo, yo se lo preguntaba porque teniendo en cuenta las características 

que tenemos de la P1, quizás como el contagio es más intenso, por ahí todo esto 

que tenemos grabado de los 15 minutos sin tapaboca a corta distancia, se 

modifica y capaz que en menos de 15 minutos puede ocurrir un contagio con 

esta nueva cepa que está circulando por el país.  

ES: “Bueno, eso no lo podemos decir claramente. Lo que sí sabemos es que P1 

claramente se transmite más rápidamente porque el paciente que tiene P1 tiene 

una carga viral muy alta y disemina más, contagia a más gente, y a su vez 

enferma más rápidamente. Y otra cosa que aprendimos de Brasil, que no es el 

espejo al que debemos mirar, ellos ya lo demostraron, P1 en Brasil está hoy 

reinfectando a personas que ya tuvieron Coronavirus por la cepa dominante 

habitual en el país, por lo tanto, P1 realmente sin maximizarla, es una amenaza 

para todos nosotros, P2 también lo es, la cepa británica que solamente hay un 

caso lo es mucho más. Nadie sabe cuánta cosa está circulando en el país hoy 

día más allá de las 175 cepas que se estudiaron y se dispersaron más o menos. 

Entonces, siendo proactivos, uno debería pararse en un escenario muy difícil, no 

minimizar nada, no exponerse y no hacer cosas inapropiadas, como planes para 

vacaciones de turismo, megaresort de departamentos en rojo y seguir con los 

tamboriles, seguir con las juntas, porque nada de eso es bienvenido ya en este 

momento que estamos viviendo.” 
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ML: “Eduardo, le quería preguntar algo que apunta a las personas que dudan si 

vacunarse o no y también apunta a los descreídos. Usted hoy de mañana en la 

radio me comentaba que ayer mismo recibió nueva información que confirma 

que los efectos adversos de la vacuna acá en Uruguay son mínimos, pero 

mínimos de verdad, comparables con los de las vacunas tradicionales, ¿no?” 

ES: “Sí, eso es claramente demostrable. Uruguay al igual que el resto del mundo, 

sigue día a día los efectos adversos que se producen en el país. Ya hay una 

primera gran comunicación en Uruguay que es pública por demás. Los efectos 

adversos que estamos viendo en Uruguay, y hablo solamente de BioNTech y de 

Sinovac, que son los que tenemos, realmente son mínimos, absolutamente 

mínimos, menores a los de gripe. Por lo tanto los efectos adversos deben ser 

respetados, hay que sacarse dudas pero lo peor es no vacunarse porque el 

adquirir covid-19 es mucho peor que un efecto adverso puntual que puede ser 

tratado claramente al momento de la vacunación.”  

AS: “Eduardo, en los próximos días está llegando la vacuna de la gripe, ¿cuál es 

su recomendación? ¿Habría que inocularse 14 días después de la segunda dosis 

de la vacuna contra el Covid-19?” 

ES: “Bueno, oficialmente no se dijo nada, y la experiencia de países que ya lo 

están haciendo, lo que ellos recomiendan es dejar transcurrir claramente 15 días 

entre la dosis de Covid-19 y la dosis de anti Influenza. 15 días es lo que la mayor 

parte del mundo toma, por ejemplo Chile lo está tomando para Sinovac, y 

algunas sociedades de Latinoamérica sugieren un mes. Lo que importa es que 

la campaña anti Influenza va a poder hacerse hiper difícil de instrumentar en este 

contexto, pero la vacuna de Influenza no debe ser obviada cuando Covid se tiene 

que dar. Hay que dejar pasar 15 días entre una dosis y otra, mínimo.” 

AS: “Eduardo Savio, ha sido un gusto como siempre conversar con usted y 

escuchar sus apreciaciones. Será hasta la próxima, que tenga buena noche.” 

 

(Min 1:30:03)  

(Información internacional) 

IM: “Retomamos la información internacional, (aparece un nuevo zócalo que 

dice: “REINO UNIDO REALIZÓ MINUTO DE SILENCIO POR VÍCTIMAS DE 

PANDEMIA”) el Reino Unido conmemoró el aniversario del primer confinamiento 
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por la pandemia con un minuto de silencio en recuerdo de las víctimas del 

Coronavirus, en este que ha sido el país más afectado de Europa.” 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes de lugares públicos del Reino Unido se encuentran 

vacíos y aparece un zócalo que dice: “REINO UNIDO CONMEMORÓ 

ANIVERSARIO DEL PRIMER CONFINAMIENTO”, y debajo: “PERSONAS 

REALIZARON MINUTO DE SILENCIO POR LAS VÍCTIMAS”) 

VDC: “El Reino Unido, país más castigado de Europa por la pandemia de 

Coronavirus, realizó este martes un minuto de silencio en homenaje a las 126 

mil personas fallecidas, en el marco de un día nacional de reflexión para 

conmemorar el aniversario del primer confinamiento. A las 12 horas locales el 

país se recogió en silencio, en el parlamento, frente a los hospitales y en otros 

lugares públicos. Después, las campanas de las iglesias repicaron en recuerdo 

de los fallecidos. Para la noche se invitó a la población que ahora está en su 

tercer confinamiento a encender velas y lámparas de sus teléfonos móviles 

desde puertas y ventanas. La Reina Isabel Segunda, de 94 años, y su hijo mayor 

y heredero al Trono, el Príncipe Carlos de 72, encabezaron los homenajes. La 

monarca pidió que se reflexionara sobre el dolor y la pérdida que siguen sintiendo 

tantas personas y familias, y rendir homenaje al inconmensurable servicio de 

quienes nos han apoyado a todos durante el último año.”  

PRÍNCIPE CARLOS: “Sea cual sea nuestra fe o filosofía, tomemos un momento 

juntos para recordar a los que perdimos, para agradecer por sus vidas y para 

reconocer el dolor inexpresable de la despedida.” 

VDC: “El 23 de marzo de 2020 el Primer Ministro, Boris Johnson, ordenó un 

confinamiento inicial de tres semanas que finalmente fueron tres meses, durante 

el cual se cerraron las escuelas y todos los comercios no esenciales, y se 

prohibieron las reuniones de más de dos personas. La cifra de muertos por 

Covid-19 era en aquel entonces de 335, un año después son 126.284 las 

víctimas fatales en un país de 66 millones de habitantes. Una reciente encuesta 

realizada por el instituto de YouGov mostró que uno de cada seis británicos ha 

perdido a un familiar o amigo cercano a causa de la pandemia.” 

 

(Min 1:32:04) 

(Información sobre tecnología de apoyo) 
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(Min 1:36:08) 

(Sección deportiva) 

(Compacto de la noticia donde hay algunas breves menciones de la pandemia, 

la primera es mostrando una imagen de personas yéndose a vacunar y un cartel 

que dice: “Salida Vacunatorios”) 

VDC: “El momento, la situación, los vientos que no son propicios hacen al 

deporte estar atento y ser diferente.” 

(Min 1:38:03) JOSÉ CARLOZ ÁLVAREZ DE RON: “Sí, asusta, sobre todo porque 

es un año atípico, eso también es cierto, pero acá parece ser la media” 

(refiriéndose a los varios cambios de técnico en la temporada por parte de los 

equipos uruguayos) 

(Min 1:41:34) MARTÍN LIGUERA (TÉCNICO DE NACIONAL) “y al hincha 

Obviamente lo que le puedo pedir es que… Momento difícil de Uruguay, 

momento difícil, no sabemos cómo va a seguir esto, es difícil estar en la casa, 

no poder ir al Parque, no poder venir a los Céspedes, a los entrenamientos… Le 

pido que el lugar que le toque, ya sea mirando el partido, comentando con con 

el familiar, que tire energía positiva porque nos va a hacer muy bien a nosotros 

en esta recta final del campeonato.” 

(Min 1:48:21) VDC: “Los infectólogos asesores de la Asociación Uruguaya de 

Fútbol enviaron su mensaje.” 

INFECTÓLOGO ASESOR: “Para cortar la circulación del virus y cortar las 

transmisiones, y que el virus no esté circulando y haya muy pocas personas que 

puedan adquirir el virus, es importante que todos estemos vacunados.” 

(Toda la sección estuvo con el pequeño recuadro de imágenes en vivo de la 

Torre Ejecutiva aguardando anuncios del Gobierno) 

 

(Min 1:49:42) 

AS: “Bueno, vamos a la Torre Ejecutiva, ¿sin novedades aún, ¿Leo?” 

L: (Vuelve a aparecer zócalo que dice: “AHORA: LACALLE POU REUNIDO CON 

EL CONSEJO DE MINISTROS”, y debajo: “GOBIERNO ANALIZA MEDIDAS 

PARA RESTRINGIR LA MOVILIDAD DE LA POBLACIÓN”) “La reunión del 

Consejo en sí terminó, hay un cuarto intermedio ahora, lo que se hace 
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habitualmente es un repaso, un resumen de las medidas, ver la forma en que se 

va a comunicar y definir cómo va a ser la conferencia. En eso están, eso es lo 

que se sabe (aparece un zócalo que dice: “URGENTE”, y debajo: “TERMINÓ EL 

CONSEJO DE MINISTROS EN TORRE EJECUTIVA”). Por otra parte recién 

salió el informe del SINAE (Sistema Nacional de Emergencias) con los datos de 

la pandemia, podemos volver en unos minutos con esa información.” 

AS: “Dale, hasta luego Leo.” 

 

(Min 1:50:21) 

(Información policial) 

(Noticia sobre la situación sin avances a un año de la aparición de un cuerpo en 

el predio del sindicalista argentino Marcelo Balcedo) 

 

 

(Min 1:52:10) 

ML: “Decía Leo hace algunos minutos que ya está pronto el informe diario del 

SINAE sobre la pandemia, vemos esos números, Leonardo.” 

L: “Sí, vamos a repasarlos, Mariano. (Aparece un nuevo zócalo que dice: 

“URGENTE-CORONAVIRUS”, y debajo: “HAY 1.801 CASOS NUEVOS DE 

CORONAVIRUS EN URUGUAY”) 11.097 análisis, 1801 casos nuevos de 

Coronavirus y 16 fallecimientos confirmados. Tenemos 1801 casos de los cuales 

1014 son de Montevideo, 143 de Canelones, 132 en Rivera, 70 casos nuevos en 

Cerro Largo (al zócalo mencionado se le agrega uno debajo que dice: “DEL 

TOTAL, 1.014 CORRESPONDEN AL DEPARTAMENTO DE MONTEVIDEO”), 

69 en Río Negro, 55 en Artigas, 51 de San José, 46 de Paysandú, 38 casos 

nuevos en Soriano, 37 de salto, 33 del departamento de Tacuarembó, 31 en 

Maldonado, 23 en Colonia, 16 en Florida, 12 en Lavalleja, 11 en Treinta y Tres, 

10 en durazno (se agrega un nuevo zócalo que dice: “SE REGISTRARON 16 

NUEVAS MUERTES POR CORONAVIRUS”), 7 en rocha, y 3 en Flores. 16 

fallecimientos confirmados, un paciente de Río Negro, uno de Rivera, dos en el 

departamento de Canelones, dos en San José y 10 pacientes en Montevideo 

llevan a 827 las defunciones por Coronavirus en el país (aparece un nuevo 

zócalo que dice: “YA SON 827 LAS PERSONAS FALLECIDAS POR 
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CORONAVIRUS”). 14.826 casos activos, 202 personas en CTI y tenemos 402 

personas que son funcionarios de la salud afectados.” 

ML: “Con estos datos diarios, Leo, la tasa de positividad hoy es altísima también, 

16, 2%, está por debajo de la de ayer que fue récord, 18%, pero igual sigue 

siendo muy preocupante. Nos avisás y ya estamos con vos de nuevo.” 

L: “Sí, es cuestión de minutos, volvemos en un rato.” 

 

(Min 1:53:46) 

(Noticia policial sobre la investigación de dos robos de marihuana en Canelones) 

 

(Min 1:55:11) 

AS: “Bueno, hacemos una pausa y a la vuelta esperamos a ver si están las 

novedades desde la Torre Ejecutiva.” 

MC: “Ya venimos” 

(Pausa) 

 

 

PARTE 2 

 

(Min 5:39)  

(Regreso de la pausa) 

AS: “Bueno, seguimos adelante en Telemundo esperando los anuncios de la 

Torre Ejecutiva…” 

(Noticia internacional sobre un incendio en un campo de refugiados en 

Bangladesh) 

 

 

(Min 8:04) 

IM: “Hoy se los comentábamos en los adelantos internacionales, el misterioso 

artista urbano inglés conocido como Banksy (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“SUBASTA MILLONARIA DE OBRA DE “BANKSY” POR LA PANDEMIA”, 

mientras se observan en las pantallas del estudio algunas de sus obras) obtuvo 

una suma récord por su obra en homenaje al personal sanitario británico en plena 
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pandemia, y cuya venta de esta imagen, de esta obra de arte será donada al 

servicio público sanitario de Reino Unido.” 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan algunas obras del autor) 

VDC: “Récord para esta obra de Banksy realizada en homenaje al personal 

sanitario en plena pandemia, el cuadro muestra a un niño sosteniendo en sus 

manos el muñeco de una enfermera con mascarilla y capa como si fuese una 

súper heroína (al zócalo ya mencionado se agrega uno debajo que dice: 

“HOMENAJE AL PERSONAL SANITARIO DEL REINO UNIDO”). El dibujo 

titulado “Game Changer”, cambio de las reglas del juego, se vendió este martes 

en una subasta en la casa Christie's de Londres por más de 16.7 millones de 

libras, unos 23 millones de dólares, un monto cinco veces superior a lo estimado 

inicialmente. La cifra supera el récord anterior de Banksy de 9.9 millones de libras 

por su obra “El parlamento de los monos”, el artista urbano inglés había dejado 

la obra como regalo en el hospital de Southampton en el sur de Inglaterra durante 

la primera ola de la pandemia de Coronavirus en mayo de 2020. El enigmático 

artista, que en sus inicios formaba parte de los grafiteros de Bristol, dejó una nota 

con la pintura dando las gracias al personal del hospital por su trabajo en la lucha 

contra el Covid-19. El dinero de las subastas se destinará a organizaciones 

benéficas de la sanidad pública británica y el Hospital General de Southampton 

se quedará con una reproducción de la obra de arte. Banksy, quien mantiene en 

secreto su identidad real, ha seguido creando obras durante la pandemia. En 

julio de 2020, disfrazado de limpiador, pintó con aerosol una serie de ratas 

animando a la gente a usar mascarillas en el metro londinense.”  

 

(Min 9:43) 

AS: “Bueno, hablemos ahora de la Organización Panamericana de la Salud y su 

aporte a la campaña de vacunación contra el Covid en nuestro país (aparece un 

nuevo zócalo que dice: “CAMPAÑA DE OPS PARA LA VACUNACIÓN EN 

URUGUAY”). Presentó un spot en el que llama a superar lo que califica como “el 

reto más difícil”. 

(Compacto de la noticia) 

(Se observa el spot) 
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VOZ DEL SPOT: “Las cosas no siempre salen como queremos, y aunque la vida 

parece injusta los uruguayos no nos dejamos caer (aparece un nuevo zócalo que 

dice: “OPS REFUERZA EL MENSAJE POR VACUNACIÓN CONTRA EL 

COVID”, y debajo: “LA ORGANIZACIÓN CONVOCA A SUPERAR “EL RETO 

MÁS DIFÍCIL””), todo eso que nos gusta, todo eso que hoy asusta y que nunca 

pensábamos extrañar es todo lo que queremos recuperar. Estos días también 

pasarán, y este es el reto más difícil que tuvimos que enfrentar, con grandeza y 

con pequeños grandes gestos. Con amor, con solidaridad. No perdamos la 

oportunidad de juntos volver a triunfar. El camino es largo y soñamos con volver, 

volver para estar más cerca. Será mejor, será diferente. No pienses solo en vos, 

hacelo por nuestra gente. Vacunate contra la Covid-19”. 

 

(Min 10:54) 

ML: “La directora de salud se Salto señaló que ante la existencia de la nueva 

variante de coronavirus, esa cepa de Manaos y el alto contagio que genera 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “DIRECTORA DE SALUD DE SALTO PIDE 

MÍNIMA MOVILIDAD”), puede haber novedades. Dijo ella que si las autoridades 

toman la decisión de suspender las clases es probable que también llegue 

noticias negativas para el sector turístico, y ahí en Salto hay muchísimas 

reservas, en algunos casos habrá un 100% de ocupación para Semana Santa.” 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes de personas yendo a vacunarse) 

ROSA BLANCO (DIRECTORA DE SALUD DE SALTO): (Aparece un nuevo 

zócalo con un entrecomillado que dice: “SI ESCUELAS TIENEN QUE CERRAR 

HAY QUE VER QUÉ SE HACE CON TERMAS”) “Si las escuelas tienen que 

cerrar habría que rever cómo se gestiona todas esas reservas y los aforos que 

hay que cumplir en las termas. Yo creo que en la situación de hoy sabiendo que 

nosotros tenemos circulación de P1, aunque creemos que está en todo el país, 

como dijo el doctor Colin ayer, más allá que se ha estudiado e identificado que 

tiene alta contagiosidad, yo creo que la movilidad tiene que ser la mínima 

imprescindible. Ahora, hay que ver cada situación en particular y ver cuáles son 

las medidas generales que se toman.” 

 

(Min 12:11) 
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MC: “Las autoridades sanitarias del departamento de San José dijeron que el 

ingreso de la cepa P1 pone en riesgo el sistema sanitario” (aparece un nuevo 

zócalo que dice: “NUEVA CEPA SE EXPANDIÓ RÁPIDO EN SAN JOSÉ 

ASEGURAN AUTORIDADES”). 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes de personas realizándose estudios para detectar el 

virus) 

JUAN ATILIO (DIRECTOR DEPARTAMENTAL DE SALUD): “Primero, es más 

transmisible, ¿más transmisible qué significa? Que genera más posibilidades de 

transmitir rápidamente (aparece un nuevo zócalo con un entrecomillado que 

dice: “ES MÁS TRANSMISIBLE Y TIENE CAPACIDAD DE REINFECTAR”), 

algunos dicen tres veces más, otros dicen seis, otros dicen diez, pero es cierto 

que es más transmisible. Segundo, tiene la posibilidad de reinfección y eso es 

un aspecto que hay que tener en cuenta, o sea, se comprobaron ya algunos 

casos en donde con P1 se reinfectaron pacientes que venían de P2. O sea que 

la posibilidad de reinfección la tiene, no es muy alta pero la tiene, se dice que es 

un entre 25 y un 60%. ¿Qué más tiene? Tiene más carga viral, el virus ataca con 

mayor carga viral de un paciente a otro, y al atacar con más carga viral genera 

también más posibilidades de daño a la salud. Todo eso hace que si bien esta 

Cepa no tiene mayor letalidad por sí sola, sí tiene mayor letalidad porque tiene 

posibilidades de atacar más cantidad de gente como nos ha pasado en San José, 

y de colocar nuestros sistemas de salud un poco más cerca de nuestro 

problema.” 

 

(Min 13:26)  

AS: “Bueno y hablemos ahora del director del Pasteur en nuestro país que 

aseguró que la variante P1, de la cual estamos hablando intensamente en estas 

últimas horas, no respeta franjas etarias ya que se creé que es más transmisible 

también en niños y adolescentes (aparece un nuevo zócalo que dice: “CEPA P1 

ES MÁS CONTAGIOSA EN NIÑOS Y ADOLESCENTES”). Dijo que las escuelas 

son lo último que deberían cerrarse pero hay que tener este dato presente a la 

hora de tomar las medidas y definirlas. 

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes de centros educativos) 
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CARLOS BATTHYÁNY: (Aparece un nuevo zócalo debajo del ya mencionado 

que dice: “ESPECIALISTA ASEGURÓ QUE ESTA VARIANTE “NO RESPETA 

FRANJAS ETARIAS””) “Las escuelas deberían ser lo último que se cierre y lo 

primero que se abren en cualquier situación epidemiológica, pero la variante P1 

ha demostrado que no respeta franjas etarias como respetaba antes las cepas 

anteriores del Coronavirus, entonces es una situación que vamos a tener que 

volver a aprender. En mi opinión mantengo lo que he venido sosteniendo hasta 

ahora de que las escuelas son lo último que se cierra y lo primero que se abre ni 

bien se pueda.” 

 

(Min 14:18) 

ML: “La asociación de maestras y maestros de Montevideo (aparece un nuevo 

zócalo que dice: “ASOCIACIÓN DE MAESTROS PIDE SUSPENDER 

PRESENCIALIDAD”) pidió suspender la presencialidad en la capital en todos los 

niveles de la enseñanza. El gremio emitió una declaración en la que aseguró que 

esta medida ayudará a reducir la movilidad frente a la situación tan crítica de la 

pandemia.”  

(Compacto de la noticia) 

(Se observan imágenes de la reunión de maestros y maestras y de algunas 

clases presenciales con niños) 

VDC: “La asociación de maestros de Montevideo pidió el lunes suspender la 

presencialidad en todos los niveles educativos de la capital. La declaración 

emitida por el gremio sostiene que tomando esta medida se contribuirá a reducir 

la movilidad ante una situación crítica de la pandemia (al zócalo ya mencionado 

se agrega debajo: “DENUNCIAN “CONSTANTES SITUACIONES DE 

CUARENTENA” Y FALTA DE PERSONAL”). La asociación también señaló que 

a nivel de Educación Inicial y Primaria se están viviendo situaciones que 

dificultan y alteran el adecuado funcionamiento escolar, como la falta de criterios 

ante las constantes situaciones de cuarentena. El Sindicato de Maestro de 

Montevideo también denuncio la falta de personal auxiliar así como de respuesta 

por parte de los equipos saludos que dispuso la ANEP, que aseguran están 

desbordados por el rebrote de casos. Por otro lado (se agrega un nuevo zócalo 

debajo que dice: “AFIRMAN QUE LAS CONDICIONES ACTUALES NO 

ASEGURAN EL APRENDIZAJE”), el gremio sostuvo que faltan criterios 
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organizativos claros para resolver situaciones derivadas de la pandemia y 

aseguró que trabajar en las condiciones que denuncian no aseguran ni el 

cuidado de la salud ni las condiciones para el aprendizaje.” 

 

(Min 15:32) 

(Espectáculos) 

 

(Min 22:21) 

AS: “Leo, estamos contigo, ni miras todavía de que hable el Presidente de la 

República… 

L: “Por ahora no (vuelve el zócalo que dice: “AHORA: LACALLE POU REUNIDO 

CON EL CONSEJO DE MINISTROS”, y debajo: “GOBIERNO ANALIZA 

MEDIDAS PARA RESTRINGIR LA MOVILIDAD DE LA POBLACIÓN”), lo que sí 

sabemos es lo que les contaba hace un rato, que la reunión en principio terminó, 

están haciendo está puesta a punto que se hace sobre el final (reaparece el 

zócalo que dice: “URGENTE”, y debajo: “TERMINÓ EL CONSEJO DE 

MINISTROS EN TORRE EJECUTIVA”), estamos tratando obviamente de 

obtener información, consultar acerca de cuánto falta o quiénes vienen, pero 

justamente, las personas a las que podemos consultar son las que están en esa 

reunión en este momento definiendo con el Presidente de la República y los 

ministros que lo van a acompañar, justamente qué es lo que se va a comunicar, 

cómo y en qué terminaron esas medidas. Recordemos que desde ayer lo que se 

nos dice es que todas las medidas están sobre la mesa, sabemos por ejemplo 

que el Presidente y el Secretario de Presidencia pidieron un informe a la oficina 

del Servicio Civil para saber cuál es la situación del teletrabajo en las oficinas 

públicas, cuántos funcionarios están teletrabajando, qué impacto ha tenido este 

sistema en el funcionamiento del Estado en su conjunto para ver si se puede 

profundizar, en dónde, cuál será la instancia, cuál será la medida allí. También 

sabíamos obviamente que el tema educación, el tema turismo, el tema fronteras 

son básicamente los más relevantes que estaban sobre la mesa a la hora de 

pensar medidas. ¿Qué es lo que se definió? Bueno, eso es lo que estamos 

esperando saber todavía. Lo que sí está claro es que esta reunión ya está en su 

tramo final.” 
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AS: “Sí, estábamos pensando en todo lo que lo que se viene, estamos a nada 

de las vacaciones de semana de turismo, todo lo que esto significa 

indudablemente que es muy importante, se está hablando de un movimiento muy 

importante de turismo interno… Veremos qué pasa con los anuncios. Se está 

moviendo la cosa por allí en este instante…” 

L: “Sí, me voy a correr para dejarlos con el plano completo de lo que está 

pasando. Ya hay movimiento y esperamos a ver entonces qué es lo que va a 

pasar en estos próximos minutos.” 

AS: “Yo estaba pensando en estos momentos, Leo, que ya te damos paso 

apenas tú lo indiques estamos observando la puerta que está abierta, vamos a 

ver quién aparece por allí, lo que ha sido estas últimas horas de propuestas 

desde los socios de la Coalición, el PC por ejemplo hablaba de la propuesta de 

restablecer por la vía legal la contribución temporal de los ingresos mayores que 

se adoptó en abril y mayo, por ejemplo entre otros, a nivel público y privado 

también.”  

L: “Sí, exacto, propuesta que ya te adelanto no cayó muy bien, por el momento 

y por la forma, porque hay quienes entienden que no es un planteo o una forma 

de plantearlo siendo socios del Gobierno, como que suena a una movida política 

que puede ser esperable de la oposición pero no desde la interna. Fueron 

primeros comentarios que nos dijeron cuando consultábamos si alguna de esas 

medidas podía estar sobre la mesa. También lo que nos dijeron es todo lo que 

se acerque al Gobierno en materia de medidas, en materia de propuestas, se 

analiza, se estudia, pero llamó la atención que el PC, uno de los socios, 

justamente haya elegido esta forma de comunicar. Te cuento que lo que el 

movimiento que vimos fue la preparación de cuatro lugares y que ya hay 

movimiento de seguridad, y también quién lo asiste en lenguaje de señas al 

Presidente de la República, así que es evidente que el Presidente viene, que es 

cuestión de minutos, y bueno, nos faltan esos datos, cuánto falta para que 

vengan y quiénes estarán presentes en la mesa. Anuncios va a haber.”  

AS: “Bien. Vamos a las afueras de la Torre Ejecutiva, está Mariana Retén por 

allí. Mariana, contamos un poquito a ver qué está pasando en las afueras de la 

Torre ejecutiva en este momento.” 

MR: “Bueno, tan expectante como está Leo arriba estamos aquí, aguardando a 

la salida de quienes participaron de este Consejo de Ministros. Acaba de retirarse 
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el Ministro Larrañaga quien dijo que fue una reunión compleja pero que todos los 

anuncios respecto a lo que puedan ser esas medidas de contención de esta 

pandemia los va a hacer el Presidente de la República, así que se disculpó de 

no dar declaraciones al respecto de lo ocurrido. Lo que sí evidentemente 

denotaba su cara era que había sido una reunión bien compleja. Estamos viendo 

ahora al Ministro Javier García que también se está retirando… Ministro, ¿una 

reunión muy compleja? ¿Medidas complejas de tomar?” 

JAVIER GARCÍA: “Ahora van a escuchar todo con el Presidente.” 

MR: “¿Recaen más responsabilidades sobre sus hombros debido a esto?” 

JG: “No quiero adelantarles nada, no corresponde. A partir mañana sí, pero 

ahora el Presidente.” 

MR: “Gracias, Ministro. Bueno y ese es un poco el tono que han tenido los 

ministros. Aquí está el ministro Uriarte también… ¿Algo que se pueda adelantar 

de las medidas que se van a anunciar, que recaiga sobre sus hombros?” 

CARLOS MARÍA URIARTE: “No, no, sobre el agro no es mucho.” 

MR: “En lo que tiene que ver con la reunión en sí misma, ¿fue una reunión muy 

compleja? ¿Muchas cosas a tener en cuenta? 

CMU: “Sí, fue una reunión muy trabajada que el Presidente en este momento lo 

está por anunciar.” 

MR: “Mieres, ¿una reunión muy compleja, muchos elementos que están sobre la 

mesa?” 

PABLO MIERES: “Sí, fueron medidas contundentes para enfrentar una situación 

de crisis de la pandemia que merece las respuestas correspondientes. Las va a 

dar el Presidente.” 

MR: “En lo que tiene que ver con subsidios, seguros de paro, todo eso, ¿hay 

novedades?” 

PM: “Están disponibles y obviamente es un recurso que estuvo siempre y que va 

a estar ante la eventualidad de que las restricciones impliquen situaciones de 

dificultad a nivel de algún sector, el seguro de paro está y está disponible como 

ha estado desde siempre.” 

PERIODISTA: “¿Hay alguna medida fuerte a nivel laboral?  

PM: “Medidas en general de respuesta, yo creo que contundentes.” 

MR: “El teletrabajo es un eje ahora también ¿se está de alguna manera 

supervisando que se cumpla con eso que va a ser tan importante? 
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PM: “Nosotros hacemos todo lo posible pero obviamente en el sector privado el 

teletrabajo tiene sus propias reglas y nosotros no tenemos forma de determinarle 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “URGENTE”, y debajo: “MIERES: “EL 

GOBIERNO TOMARÁ MEDIDAS CONTUNDENTES”) a las empresas que el 

trabajo tiene que ser de a distancia y cuáles no, pero lo vamos a controlar.” 

P: “En lo previo se pensaba que el sector público de pronto podía teletrabajar a 

partir de esta jornada…” 

PM: “Sí, en la mayor medida posible, pero va hablar el Presidente.” 

MR: “Bueno, eso era un poco lo que anunciaba el Ministro de trabajo…” 

AS: “Medidas contundentes…” 

MR: “Exactamente, y bueno, hay que aguardar ahora para saber exactamente 

por dónde van esas medidas que en minutos prometen va a estar dando el 

Presidente de la República.” 

AS: “Dale, Mariana. Estamos en las afueras de la Torre Ejecutiva, el retiro de los 

diferentes ministros y esperando entonces que hable el Presidente de la 

República. Volvemos contigo, Leo… Era natural que los ministros no dijeran 

nada, por ahí alguna frase del Ministro De Ganadería, poca cosa… Bueno, llegó 

el Presidente. 21:17 aquí lo tenemos en cámara el Secretario de Presidencia 

junto a él. Se vienen los anuncios de este Consejo donde está el Ministro de 

Salud a su izquierda…” 

 

(Min 29:38)  

(Conferencia del Gobierno) 

VOZ DE BIENVENIDA: “Muy buenas noches, les damos la bienvenida a esta 

conferencia de prensa. Recibimos al señor Presidente de la República Luis 

Lacalle Pou acompañado del señor Secretario de la Presidencia Álvaro Delgado, 

el señor Ministro de Salud Pública, Daniel Salinas y el señor Presidente de la 

ANEP, Robert Silva. A continuación invitamos a que haga uso de la palabra el 

señor Presidente de la República Luis Lacalle Pou.  

LUIS LACALLE POU: “Buenas noches para todos (aparece un nuevo zócalo que 

dice: “GOBIERNO ANUNCIA NUEVAS MEDIDAS PARA EL COMBATE A LA 

PANDEMIA”), disculpen la demora. Ha sido un Consejo de Ministros bien 

fermental, como ustedes saben, todas las ramas de actividades representadas 

en el Gobierno tienen su opinión, y si bien hay prioridades, siempre es bueno 
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escucharnos entre todos. Hoy hace un año que con ustedes hablábamos de la 

famosa cuarentena obligatoria, era un lunes, lunes 23 de marzo cuando el 

Gobierno decidió no confinar al pueblo uruguayo, si bien la presión desde 

muchos ámbitos políticos, sindicales era muy fuerte, nosotros optamos por la 

libertad. Libertad que una vez más venimos a defender, obviamente un año 

después la situación es distinta, la cantidad de casos son mucho mayores, 

tenemos una cepa que, según ustedes han informado y hemos escuchado los 

científicos, es una cepa muy potente en la penetración y en la capacidad de 

contagios, nos decía el Ministro de Salud Pública, contagia 2.5 veces más que 

la otra. Tenemos una situación compleja con el sistema de salud sobre todo 

presionando sobre los CTI, pero al mismo tiempo el Uruguay ha avanzado en la 

vacunación, la última vez que me fijé en el día de hoy veníamos con 350 mil 

personas vacunadas y con todas las reservas que tenemos de vacunas en los 

próximos días. Tiempo después de ese 23 de marzo, ante una pregunta de un 

colega de ustedes dijimos que para adelante todo lo posible y para atrás todo lo 

necesario, obviamente que como Presidente de la República, el Gobierno 

cuando puede ir para adelante lo hace con beneplácito, lo hace con ganas, y 

cuando uno tiene que ir para atrás obviamente que lo hace con una profunda 

responsabilidad, cuidando a los uruguayos pero lo hace con pesar, que es lo que 

voy a hacer ahora. Hemos tomado medidas que tienen como centro reducir la 

movilidad, que una vez más tiene la acción del Gobierno pero tiene 

necesariamente que estar acompañada por las conductas individuales. La 

transformación del “quedate en casa” del marzo pasado (aparece un nuevo 

zócalo que dice: “URGENTE”, y debajo: “LAS MEDIDAS BUSCAN REDUCIR LA 

MOVILIDAD”) es hoy “quedate en tu burbuja”, es “quedate con tu círculo o núcleo 

familiar”, que una vez más eso escapa al Gobierno, allí donde la libertad se 

expresa y se maneja responsable y solidariamente. Y sin más les queremos 

transmitir algunas medidas que después de una larga discusión hemos decidido 

tomar. Lo van a tener en el Comunicado de Prensa pero se las voy a relatar. En 

primer término las oficinas públicas van a permanecer cerradas hasta el 12 abril 

a excepción de los servicios imprescindibles, ya no es solo el teletrabajo sino 

que van a haber únicamente, exclusivamente los servicios imprescindibles. Se 

va a aplicar el subsidio por enfermedad a los mayores de 65 años en el sector 

privado. Se va a reinstalar el tributo Covid-19 a los sueldos públicos en las 
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mismas condiciones del año pasado, durante dos meses. Lo que se recaude por 

ese concepto va a ser destinado a las actividades que van a ser perjudicadas 

por la reducción de la movilidad (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“URGENTE”, y debajo: “CIERRAN OFICINAS PÚBLICAS A EXCEPCIÓN DE 

SERVICIOS IMPRESCINDIBLES”). En esto Robert Silva va a poder profundizar 

si ustedes lo estiman pertinente, pero básicamente se va a suspender la 

educación presencial en todos los niveles de la enseñanza hasta Semana Santa 

o de turismo inclusive; el regreso posterior a la presencialidad va ser progresivo 

y se va a comenzar por la educación inicial. Se va a disponer el cierre de clubes, 

gimnasios y prácticas de deporte amateur hasta el 12 abril (aparece un nuevo 

zócalo que dice: “URGENTE”, y debajo: “IMPUESTO COVID POR DOS MESES 

PARA EMPLEADOS PÚBLICOS”). Se suspenden los espectáculos públicos en 

todo el país hasta el 12 abril (aparece un nuevo zócalo que dice: “SUSPENDEN 

CLASES PRESENCIALES HASTA DESPUÉS DE TURISMO”). Se dispone el 

cierre de los Free Shop en la frontera hasta el 12 abril. Y en esto queremos ser 

muy claros, en el marco de la normativa vigente se van a disolver las 

aglomeraciones, y este es un mensaje que queremos que sea claro porque 

vamos a aplicar la ley vigente que el Gobierno tiene como herramienta (aparece 

un nuevo zócalo que dice: “CIERRAN CLUBES, GIMNASIOS Y 

ESPECTÁCULOS PÚBLICOS”). Para estimular más aún el tema de las vacunas 

y facilitar a los trabajadores se va a elaborar un proyecto de ley, ya está 

elaborado el proyecto de ley para que los trabajadores dispongan del tiempo 

necesario sin afectación salarial o sin afectación de su jornada de trabajo. En 

coordinación con los intendentes de Salto y Paysandú, esto fue un requerimiento 

de los propios intendentes, se van a cerrar los complejos termales en estas 

vacaciones (aparece un nuevo zócalo que dice: “EL GOBIERNO VA A 

DISOLVER AGLOMERACIONES”). En los bares y los restaurantes que se 

mantiene el aforo vigente se va a disponer el cierre a las 12, recordarán que se 

había extendido hasta las 2 según disposición de los distintos CECOED. Las 

fiestas y los eventos sociales quedan suspendidos hasta el 12 de abril (aparece 

un nuevo zócalo que dice: CIERRAN LOS COMPLEJOS TERMALES DURANTE 

SEMANA DE TURISMO”. Al principio de la conferencia hablamos de la presión 

sobre el sistema de salud y sobre todo los CTI, ya hace muchos meses que 

estamos trabajando con el Ministro de Salud Pública, con ASSE y con la gente 
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que es idónea en CTI, tanto en el sector público como en el sector privado, en 

destinar recursos humanos que es a veces lo más importante, o sin el “a veces”, 

lo más importante en tratamiento intensivo (aparece un nuevo zócalo que dice: 

BARES Y RESTAURANTES DEBEN CERRAR A LAS 12 DE LA NOCHE”). Y 

además, vamos a seguir ampliando las camas. El 2 de marzo informábamos que 

en el sector público se habían aumentado 96 camas, pasamos de 112 camas y 

agregamos 96 más, casi un 100% más. Ahora vamos a agregar 129 camas de 

tratamiento intensivo, de estas 129 camas 35 son del sector privado, 10 del 

Hospital Militar y el resto del sector público (aparece un nuevo zócalo que dice: 

“FIESTAS Y EVENTOS SOCIALES SUSPENDIDOS HASTA EL 12 DE ABRIL”), 

que dentro de lo posible, después podrán profundizar con el Ministro de Salud 

Pública con el presidente de ASSE, va a tener determinada regionalización, ¿por 

qué? Porque vamos a tratar de evitar la mayor cantidad de traslados sin perjuicio 

de lo cual en estos tiempos se han adquirido unidades especializadas, estoy 

hablando de ambulancias y el propio avión de la fuerza aérea está haciendo 

traslados, lo que vamos a tratar de hacer es de reducir la cantidad de traslados, 

sobre todo del norte al sur. Para estos tratamientos intensivos hemos comprado 

monitores y también tubos de oxígeno. Este sábado la Fuerza Aérea está yendo 

a buscar a la Ciudad de Córdoba respiradores, 80 respiradores de 150 que 

estamos adquiriendo, ya tenemos 120 monitores y vamos a adquirir 30 más 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “URGENTE”, y debajo: “SUMAN 129 

CAMAS NUEVAS DE CTI EN TODO EL PAÍS”). Respecto a la ayuda social, ya 

el 2 de marzo habíamos anticipado algunos aumentos que le vamos a dar una 

mayor cantidad, por eso durante estos dos meses que vienen se va a duplicar el 

monto correspondiente a la asignación familiar del Plan de Equidad y se va a 

duplicar el monto de las canastas alimentarias de tuapp. El público objetivo oscila 

cerca de 500.000 uruguayos. El diagnóstico queda claro, las medidas son estas 

y obviamente como siempre estamos dispuestos a contestar sus preguntas.” 

VDB: “Le solicitamos a los colegas que se identifiquen con nombre y medio al 

cual representan y en lo posible realicen una pregunta por cada uno. Muchas 

gracias.  

PERIODISTA 1: “Presidente, acá en el costado Pablo Fernández del diario El 

País, para evitar el acercamiento en la sala de prensa que había mucha gente 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “GOBIERNO ANUNCIA QUE AMPLÍA 
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MEDIDAS PARA PLANES SOCIALES”). Consultarle justamente por esta última 

parte que hizo referencia a la intención de ampliar la cantidad de camas en el 

CTI, teniendo en cuenta que van a sumar equipamiento de otras partes, si están 

pensando en sumar también recursos humanos porque había reportes del 

interior del país, en Cerro largo creo que era uno, donde había una cantidad 

importante de personal de la salud afectado en cuarentena o infectado con 

Covid. Y la siguiente, vinculada a los anuncios del PC sobre las medidas, vi que 

dijo que se va a volver con ese aporte de los sectores públicos, si se pensó en 

algún tipo de impuesto también para el sector privado.”  

LLP: “Sobre lo último, no. Sobre el personal lo dije al principio pero lo reitero. Los 

números los tiene mejor el Ministro de Salud Pública que después los puede 

compartir con ustedes si es que interesa personalmente. Hay una formación de 

personal, residentes, enfermeros, obviamente la coordinación que nosotros 

estamos tratando de hacer no es solo los recursos humanos sino la 

regionalización de los lugares donde se necesita, afectados porque hay más 

presión y también afectados por lo que tú decías respecto a las cuarentenas. 

Hace días que se viene trabajando pero ayer a la 2 de la tarde nos juntamos con 

el Ministro de Salud Pública y con el presidente de ASSE, luego se fueron al 

Ministerio a reunir, se agarró un mapa y se terminó con todos los datos, ya no 

solo la infraestructura sino también los recursos humanos.  

P: (Fuera de micrófono) “¿Esa cifra la puede aportar el Ministro?” 

LLP: “Después cuando… porque sino es muy engorroso pero después lo puede 

conversar con ustedes.”  

P2: “Buenas noches, Natalia de Brun de TV Ciudad. Presidente, quería 

preguntarle si estas medidas de la frontera no se debió tomar antes, la semana 

pasada se esperaban anuncios más fuertes con respecto a la movilidad. Y si 

además qué creé, si es suficiente solamente el cierre de los Free Shop en la 

frontera, por ejemplo el cierre de frontera no se volvió a mencionar, o sea, se 

volvió para atrás, digamos, en lo que había sido cuando se restringió más a partir 

de diciembre. Y lo otro, para Silva, preguntarle qué fue lo que pasó en la defensa 

esa de la presencialidad que iba a tratar de mantener en este Consejo de 

Ministros que no se pudo lograr para la educación.”  

LLP: “Lo de si son suficientes o no, no me corresponde a mí, le diría que es tarea 

en realidad de ustedes y de la opinión pública. Nosotros actuamos dentro de 
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nuestro leal saber y entender siempre tratando de defender la libertad y siendo 

justos, es muy difícil ser 100% justo. Con el diario del lunes siempre es más fácil 

analizar, pero insisto, yo no soy ni biógrafo, ni analista, ni periodista, eso se lo 

dejo a ustedes. Con el tema de los Free Shop hay una discusión, hacia dónde 

es que va el turismo ese que ustedes ven en los video de los ómnibus, si va a 

los Free Shop particularmente o si va a otros negocios conocidos como Los 

Turcos y Los Tolditos y tantas otras cosas. Creemos, dada la gravedad de la 

penetración de la P1, sobretodo en Brasil, teníamos noticias hoy de una 

secuenciación en Rivera, el 80% de los contagios de Rivera es de la P1 cuando 

en el resto del país no llegaba al 17%, 18%, entonces si son los Free Shop algún 

foco de atracción, bueno, lo cerramos, lo mismo que en Río Branco los Free 

Shop de frontera. Con respecto a la frontera es muy importante analizar el tiempo 

en que se toman las medidas, no si el tiempo es suficiente o si no había que 

haberla tomado antes porque insisto que no voy a discutir, pero ¿el cierre de 

fronteras pre verano qué era? La cantidad ya no solo de extranjeros que estaba 

prohibido, sino la cantidad de uruguayos, 80 mil, 90 mil que vienen en esa fecha 

de las fiestas para compartir compartir con su familia. Pasado ese momento, 

como no hay una afluencia tan grande porque ya pasaron la época de las fiestas, 

se volvió a la prohibición o al cierre de fronteras parcial, que de alguna manera 

deja fuera a los compatriotas. 

VOZ EN SALA: “Faltó la pregunta…” 

LLP: “Perdón, perdón, como no era para mí… que la puedo contestar igual, 

Robert…”  

ROBERT SILVA: “Yo quiero recordar, Presidente, que hace un año justamente 

usted nos convocó junto con el Ministro de Educación, Pablo da Silveira, 

defendiendo la imperiosa necesidad en momentos bien difíciles porque, como 

dijo usted, con el diario del lunes se puede opinar de distinta manera para volver 

a la presencialidad, usted recordará en las escuelas rurales, y volvimos el 22 de 

abril a las escuelas rurales y luego en junio volvimos ante situaciones muy 

difíciles de llevar adelante. La presencialidad la defiende el Presidente de la 

República, el Ministro de Educación y Cultura, la defiende la ANEP y la hemos 

defendido desde siempre. Lo que hoy hemos realizado, todo en conjunto y 

habiendo tenido el gusto de participar en esta instancia de gobierno, es tomar 

las decisiones analizando otros componentes, otras circunstancias. Defendemos 
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la presencialidad y la consideramos fundamental en la educación del Uruguay 

pero tenemos que atender como hemos atendido siempre los aspectos sanitarios 

en una situación distinta que hoy se puso en evidencia y que aquí quienes me 

precedieron hicieron mención a la misma, que es la situación sanitaria, la cepa 

nueva que ha ingresado al país y otras circunstancias. Por lo tanto, nosotros en 

ese sentido hemos atendido esa decisión como lo hemos hecho siempre, 

hablando en diálogo con El Poder Ejecutivo en el marco del SINAE y el MSP, y 

vamos a trabajar, y aprovecho a decirlo, Presidente, vamos a trabajar a futuro en 

el ámbito de la ANEP, hoy lo conversamos mucho con el Ministro de Educación, 

a establecer una vuelta gradual luego de la semana de turismo, comenzando por 

la primera infancia, la educación inicial, luego eventualmente el primer ciclo y 

segundo ciclo de Primaria, y así sucesivamente. Pero reitero y es fundamental, 

y ha sido clave del éxito que hemos tenido como país. En primer lugar, la 

responsabilidad de nuestras comunidades educativas cuando han actuado en 

forma articulada y profesional, los docentes, los funcionarios, las familias, los 

estudiantes, y luego este diálogo permanente a nivel gubernamental. La 

autoridad educativa, sin ceder sus competencias, pero sí sabiendo que acá hay 

una cuestión sanitaria y que hay que actuar con muchísima responsabilidad al 

momento de tomar las decisiones que es lo que hemos hecho en las instancias 

que nos ha correspondido y es lo que se ha hecho hoy.” 

P3: “Buenas noches, Juan Pablo Da Costa de Canal 4, Telenoche. Presidente, 

quería consultarle por las medidas económicas, ha dicho que lo que se recaude 

con este impuesto a los sueldos más altos de la actividad pública irían a las 

actividades más perjudicadas. ¿A cuánto entiende el Gobierno se puede llegar 

a recaudar con este impuesto y cómo se repartiría o hacia qué sectores iría? 

Muchas gracias.” 

LLP: “La cifra exacta no la tengo, el mismo tributo que el año pasado. 

Obviamente que lo recaudado por este tributo, no me tomen al pie de la letra, 

pero lo que vamos a aumentar está la Ministra Arbeleche ahí, lo que vamos a 

aumentar de las asignaciones familiares del Plan de Equidad es casi lo mismo 

que recauda un mes de ese tributo, más menos. Acuérdense que eso es parte 

de lo que vamos a destinar desde el punto de vista social sin empezar a contar 

la gente perjudicada directamente por estas medidas restrictivas. ¿Qué quiero 

decir con esto? Que obviamente la erogación del Gobierno, que estaba en 540 
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millones de dólares planificada a principio de año, que ya supera los 600 millones 

de dólares, va a estar por encima porque vamos a tener que hacer un gasto 

mayor en este esfuerzo que le estamos pidiendo a muchos uruguayos. Planteos 

que vienen desde las cámaras, de los sindicatos y desde el PC y otros partidos 

políticos que han traído planteos formales, el Ministro de Salud Pública y otros 

planteos formales que han venido a la mesa que han sido tomados en cuenta.” 

P4: “Buenas noches, Bloomberg News. Señor Presidente, quería preguntarle si 

la crisis sanitaria va a obligar al Gobierno a replantear sus medidas en materia 

de crecimiento económico y déficit fiscal para 2021. Gracias.” 

LLP: “Si alguien me dice cuánto va a durar la pandemia y si la cepa sabemos 

que no va a mutar y la P1, marcha la Sinovac y el resto de las vacunas, y cómo 

va a ser la interacción con los países vecinos, yo podría contestar esa pregunta. 

El antecedente inmediato que tenemos, sin saber cuánto iba a durar la 

pandemia, sin saber qué profundidad iba a tener, sin saber la afectación 

económica directa e indirecta, el equipo económico fue a la Cámara de 

Diputados y a la Cámara de Senadores en el Presupuesto Nacional, hizo 

proyecciones y las proyecciones se cumplieron. Hoy hay un estimativo de 

crecimiento del producto bruto que hablábamos hace un instante, sería un poco 

inconsciente de mi parte firmar abajo. Sí sostenemos que lo que hace al déficit y 

al crecimiento, entre otros parámetros económicos, como puede ser la inflación, 

sostenemos hoy que siguen vigentes.” 

P5: “Buenas noches, Presidente, Martín Tocar de El Observador. Quería 

preguntarle si se han fijado una meta aproximada al menos de a cuánto debería 

bajar el promedio semanal de casos, hoy en unos 1600 casos diarios, para llegar 

a una situación de mayor control con estas medidas, y también cuánto 

consideran que condiciona esta nueva situación la eficacia y la velocidad del 

proceso de vacunación. Muchas gracias.” 

LLP: “Con respecto a lo último, se dio un intercambio básicamente contestado 

por el Ministro de Salud Pública, que es en cuanto a la cantidad de vacunados 

semanales. Ustedes ya saben la cantidad de vacunas que tiene Uruguay, ya 

saben porque fue informado por el Secretario de la Presidencia el ritmo de 

llegada, tanto de Sinovac como de Pfizer, y eso nos determina ¿por qué? Porque 

cuando llega una partida de vacunas tenemos que dividirla entre dos para la 

primera y segunda dosis. Hay algunos países, hoy hablábamos temprano, 
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Canadá creo que es uno que está suministrando la primer dosis y extendiendo 

el plazo de la segunda. Hasta el momento, el asesoramiento científico que 

tenemos nosotros nos dice de no hacer eso con ninguna de las vacunas. ¿Qué 

quiere decir esto? Que nosotros podríamos profundizar un poco más, podríamos 

estirar la cantidad de vacunatorios, lo podríamos hacer, estamos acotados por la 

llegada de las otras vacunas. Hoy recibimos el contrato firmado desde China por 

el segundo suministro, de 1.250.000 vacunas en el mes de mayo, aspiramos a 

que sea en la primer quincena. Lo que no queremos hacer es dar más primeras 

dosis y no poder suministrar la segunda dosis, entonces estamos limitados por 

aproximadamente, después de los 192 mil iniciales, extrayendo las 192 mil 

segundas dosis para esos primeros, más menos 650 mil personas multiplicado 

por 2 es lo que nos da, en el caso de Sinovac, el ritmo de vacunación que 

estamos teniendo. Tan es así, que hoy no miré, pero hoy venían 27 mil 

vacunados aproximadamente, estuvimos en 36 mil de un máximo cuando 

habíamos puesto el límite de 30 mil. Podemos estirar, de hecho el MSP, el 

Ministro y el Subsecretario, para estas vacaciones que tenemos, que abrimos de 

18 a 70, se va a recargar, y desde ya pedimos disculpas, se van a recargar los 

vacunatorios en un 20%. Así que si algún uruguayo, si alguna persona tiene un 

poquito más de demora en la cola, que sepa que en realidad esa demora la está 

teniendo porque tratamos de incrementar la cantidad de gente vacunándose en 

las vacaciones. Noto que el Ministro de Salud Pública me pide la palabra. 

DANIEL SALINAS: “Muy breve, que también él hacía referencia a 27 mil dosis 

administradas en estos días y en realidad eso implica un despliegue territorial 

que fue salir a vacunar todos los residenciales Elepem (Establecimientos de 

larga estadía para personas mayores) de ancianos en todo el país, los refugios 

de las personas que están sin domicilio y las personas privadas de libertad 

(aparece un nuevo zócalo que dice: “URGENTE”, y debajo: “YA ESTÁ FIRMADO 

EL CONTRATO CON SINOVAC POR OTRAS 1.250.000 DOSIS”). Ese es todo 

el operativo que nosotros tuvimos que desdoblar los equipos, sacarlos de los 

centros de vacunación grandes como el Antel Arena para volcarlos en decenas 

de móviles y decenas de vacunadores para ir a la cancha. Hoy podemos afirmar 

que en Montevideo se culminó la vacunación de la totalidad de los residenciales 

en su primera dosis con Pfizer y de los refugios, y eso es un gran orgullo para el 

país porque sabemos que esa población es una población especialmente 
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susceptible, al igual que las personas privadas de libertad entonces hay una 

doble explicación, no solamente el tema de las dosis sino también el 

desdoblamiento de la tarea en el campo.” 

LLP: “La meta nuestra (aparece un nuevo zócalo con un entrecomillado de 

Salinas que dice: “HOY CULMINAMOS LA VACUNACIÓN EN LOS 

RESIDENCIALES Y REFUGIOS”) es que no se sature el sistema sanitario. Hace 

un rato recordaba a Lito Alfie de lo que le pasó en un momento a algunos países 

de Europa que tuvieron que trasladar enfermos a otros países, nosotros estamos 

tratando de reducir la movilidad y eso supuestamente va a aplanar, va a aplanar, 

eso sería una apuesta razonable, eso no generaría tanta presión sobre el 

tratamiento intensivo y además estamos agregándole 129 camas más a las otras 

unidades que no son de tratamiento intensivo pero que hacen las veces de para 

gente que no necesita el tratamiento más profundo.” 

VDB: “Las autoridades reciben las dos últimas consultas.” 

P6: “Muy buenas noches para todos, Matías Garro de Radio Universal. Le quería 

consultar primero por las personas de entre 18 y 70 años que se agendaron para 

vacunarse, varios han recibido la confirmación de su agenda pero sí se les ha 

dicho que se van a vacunar en turismo, si tiene estipulado más o menos en qué 

fecha se van a estar vacunando esas personas. Y por último, consultarles por 

fútbol y básquetbol, usted hablaba de la suspensión de los espectáculos 

públicos, concretamente cuál es la situación de ellos, principalmente en el 

básquetbol que se realiza en ambiente cerrado, el fútbol sabemos que está por 

terminar. Muchas gracias.” 

LLP: “Sobre esto segundo pueden profundizar con Sebastián Bauzá, estamos 

analizándolo. En principio se estaría jugando el deporte profesional, los deportes 

profesionales, en principio. Tú decías bien, queda una fecha en el fútbol, el 

básquetbol es otra situación pero está por ahí Sebastián, Ahí está Sebastián. En 

principio el deporte profesional continúa desarrollándose. Con respecto a la 

agenda para vacunarse había no opiniones encontradas pero distintos puntos de 

vista, nos pareció más lógico y además más práctico y voy a explicar por qué 

más práctico, más lógico que la gente que se puede agendar, si bien explotó 

porque en dos horas no quedaba un cupo, por suerte, porque muestra una 

vocación de querer vacunarse, la gente que quedó en la cola, que quedó adentro 

del sistema va a recibir mensajes periódicos, esto fue algo que informamos en el 
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Consejo de Ministros, para que se quede tranquilo de que está en el sistema no 

que cayó en un agujero negro, está dentro del sistema y se le va a ir informando 

a medida que vayamos liberando las vacunas. Y sirve, y esta es la cuestión 

práctica, ¿por qué? Porque ya sabemos dónde se registró cada uno, imagínense 

que es mucho más sencillo, en una logística que tiene sus complejidades de 

llevar vacunas al resto del país, ya saber que hay una persona de 19 años que 

se registró en la ciudad de Paysandú, lo vamos a saber un mes y medio antes, 

más menos. Entonces, la tranquilidad de que está agendado, hoy me mostraban 

los números, hay 800 mil agendados, esas personas van a recibir semanalmente 

un mensaje de texto, un mail diciéndole “tranquilo que sabemos que estás, que 

no es que se fue la reserva”, y nosotros vamos a saber con anticipación cuántas 

vacunas tenemos que mandar a determinados lugares.” 

VOZ FUERA DE MICRÓFONO: “¿Hay alguna fecha estipulada más o menos?” 

LLP: “Sí, tengo, Prefiero reservarme, ¿sabés por qué? Porque cuando llegue la 

segunda partida de Sinovac, porque no se olviden que ese sector de la población 

es con Sinovac, una cosa es que llegue el 11 de mayo y otra cosa es que llegue 

el 30 de mayo. Por eso cuando sepamos exactamente el día que llegan esas 

vacunas ahí podemos ya terminar de anclar la fecha de vacunación de esa gente 

que quedó agendada.” 

P7: “Hola, ¿qué tal? Por acá, buenas noches, Presidente. Nicolás González de 

VTV Noticias, Discúlpeme que por ser el último hoy tengo algunas dudas que me 

quedaron ahí a propósito de algunos anuncios. Cuando usted dice servicios 

imprescindibles, ¿a qué se refiere puntualmente? En el caso de los bancos por 

ejemplo, ¿van a mantener el horario normal? Después, por ejemplo con otras 

medidas, sí… anote, los restaurantes y los bares usted dice que va a cerrar a las 

0, se pasa para las 0, ¿qué pasa con los casinos del Estado que en realidad 

están abiertos toda la madrugada y con los shoppings? ¿No hay medida para los 

shoppings? Y en el caso de las termas, los hoteles que son complejos termales, 

¿también cierran? Gracias.” 

LLP: “Vas a tener más problemas con tus colegas que conmigo, me parece. 

Casinos, tenemos un reclamo formal del Congreso de Intendentes que le hizo 

saber a la Ministra de Economía, estamos estudiando la situación del 

funcionamiento de los mismos, desde mi punto de vista debería tener un horario 

acotado como tienen el resto de los restaurantes, los bares. Con respecto a lo 
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imprescindible, depende del ministerio, naturalmente el Ministerio del Interior es 

un 80% imprescindible, hay otros ministerios que no, que pueden tener una 

guardia mínima. Entonces dependerá del ministerio, hoy el Secretario de 

Presidencia pidió un aggiornamiento a la Oficina Nacional del Servicio Civil de la 

presencialidad o el teletrabajo, es dispar, no es dispar solo porque se haya 

cumplido o no, sino básicamente por el tipo de tarea que desarrolla cada 

ministerio, con lo cual es muy complejo decirlo, es un porcentaje, un número, 

tendríamos que hablar ministerio por ministerio, sí les puedo decir que cuando 

estábamos terminando el Consejo de Ministros miré a los ministros y les digo 

“muchachos, esto es en serio, ya mañana los imprescindibles hasta que termine 

esta obligación”. Y en cuanto a los bancos, con los bancos privados no tenemos 

nada que ver, con los bancos públicos la respuesta es la misma que te acabo de 

dar, depende lo que sea un servicio esencial considerado en cada banco.” 

VOZ FUERA DE MICRÓFONO: “¿ Y los shoppings por qué no se cierran?” 

LLP: “Los shoppings vamos a cerrar las plazas de comida, vamos a exhortar a 

que se cierren las plazas de comida. De hecho no estamos cerrando ningún 

establecimiento comercial salvo las excepciones que les dijimos anteriormente. 

Y vuelvo al principio, nosotros no somos partidarios del confinamiento total o de 

la cuarentena obligatoria, hemos recibido estímulos suficientes para aplicarla, 

nos hemos negado y seguimos en eso porque ya es una cuestión mucho más 

de principios que de práctica, y por suerte nuestro principios en este caso 

además son los que creemos que tenemos que llevar adelante en la situación 

actual del país.” 

VDB: “Agradecemos a las autoridades y a todos los presentes. Buenas noches. 

Muchas gracias.” 

 

(Min 1:02:47) 

AS: “Muy bien, aquí teníamos entonces los anuncios, tenemos 19 días por 

delante hasta el 12 de abril.” 

MC: “Tres semanas, medidas al menos por tres semanas.” 

AS: “Así es, por tres semanas. Varios puntos sobre la mesa que podemos 

delinear rápidamente, lo escucharon recién, hay frases que quedaron por allí: 

“una meta es no saturar el sistema sanitario” dijo el Presidente de la República y 

habló justamente de más camas, más unidades y también de más gente que va 
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a estar habilitada en los próximos días para empezar a trabajar. Un contexto en 

el cual ha fecha para determinadas cosas, presencialidad y clases, la educación 

con cambios totales.” 

ML: “Sí, la educación con cambios, se suspenden todas las clases presenciales 

en todos los niveles de la enseñanza hasta el 4 de abril, hasta después de 

terminar semana de turismo, y luego el retorno será progresivo y arrancan 

volviendo los chiquitos de Educación Inicial. También cierran los gimnasios y los 

clubes hasta el 12 de abril, también no habrá espectáculos públicos hasta el 12 

de abril y bajan la cortina los Free Shop hasta ese mismo día también. 12 de 

abril.”  

MC: “Además se retoma una de las medidas que se adoptó al inicio de esta 

pandemia, que es esa retención que se va hacer en aquellos salarios, recuerdan 

ustedes que superan los $80.000, este dinero va a estar destinado a apoyar a 

aquellas personas que están más afectadas por la pandemia. Se duplican los 

aportes que tienen que ver con el apoyo económico a las familias que reciben 

asignación, y estamos hablando de que esta medida se va aplicar en principio 

nuevamente por dos meses.” 

AS: Bueno, “quedate en tu burbuja, quedate con tu vínculo familiar” es lo que ha 

dicho el Presidente hoy al comienzo de sus palabras. Leo, estamos contigo, 

estamos contigo a propósito de todos estos anuncios, se había hablado de 

medidas contundentes, lo son, iremos razonando con el paso de los minutos y 

las horas el alcance pero hay unos unos cuantos puntos sobre la mesa, ¿no?” 

L: “Sí, bueno, en general primó entonces la postura de quienes decían “es 

necesario tomar medidas fuertes, medidas que den también una señal de que 

hay un punto de inflexión, de que tiene que cambiar la conducta a los efectos de 

reducir la movilidad y reducir, por tanto, la circulación del virus”. Me agregaban 

colegas recién que consultaban porque se viene Semana Santa que es una 

semana en donde hay mucha circulación y mucha convocatoria a eventos 

religiosos, en ese sentido se mantiene el funcionamiento con aforos. No pudimos 

consultar y es un lado que siempre queda cuando se evalúan estás medidas 

porque las tenemos previstas hasta el 12 de abril, decía el Presidente de la 

República. La pregunta que se puede hacer es si hay margen como para hacer 

una evaluación antes, cómo es ese monitoreo. Ayer nos adelantaban algunos 

ministros que en general la tónica va a ser de ir monitoreando día a día, en la 
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medida en que la situación sanitaria cambie está la posibilidad de que se vuelva 

convocar al Consejo o se vuelvan a replantear medidas. El Presidente decía 

también que es una cuestión de principios esa de no ir a un confinamiento, seguir 

apostando a la libertad responsable, a la solidaridad, teniendo en cuenta el 

impacto de las conductas individuales en los demás el Gobierno insiste en que 

eso funciona y puede cambiar esta pandemia tal como la estamos viviendo en 

estos últimos días con muchos casos.” 

AS: “Sí, nos quedaron varias cosas para mencionar, por ejemplo se habló de 

disolver las aglomeraciones, lo dijo el Presidente, van a aplicar la ley, uno 

entiende que habrá más contundencia en lo que vendrá, vamos a ver quién va a 

tomar la decisión de lo que son las aglomeraciones, y después ese dato de 

Rivera, El 80% de los contagios fue con la cepa P1.” 

ML: “Sí, los bares y restaurantes van a cerrar todos a las 12 de la noche, ahora 

obviamente están prohibidas cualquier tipo de fiesta, cualquier tipo de 

celebración, cierran los complejos termales y seguirán ampliando las camas de 

CTI, habrá 129 más, 35 en el sector privado, 10 el Hospital Militar y 84 en el 

sector público, compraron ya monitores y tubos de oxígeno que llegarán desde 

Córdoba en las próximas horas. 

AS: “Leo, tenemos mucho para hablar en las próximas horas. Gracias y buenas 

noches para ti.” 

L: “Igualmente, hasta luego,” 

 

(Min 1:07:14) 

(Pronóstico del tiempo) 

 

(Min 1:07:47) 

(Final) 
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